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Заседание первое 
(28 июня /988 года, утреннее) 
1 О часов утра. nоявление в nрезидиуме товар и щей Гор

бачева М. С., Воротн и кова В. И., Громыко А. А., Зайкова Л. Н . ,  
Лигачева Е. 1(., Н и конова В .  n., Рыжкова Н . И., Слюн ькова Н .  Н . ,  
Соломенцева М. С., Чебрикова В.  М., Шеварднадзе Э. А. ,  Щербиц
коrо В. В., Яковлева А. Н .  участники конференции встречают бур
ными аплодисментами .  Все встают. 

Горбачев М. С. Товарищи делегаты ! На  XIX Всесоюз ную кон
ференцию КПСС избр а но 5 тысяч делегатов .  На  конференцию 
пр ибыл 4991 делегат .  Остал ьные отсутствуют по уваж ител ьным 
прич и н а м ,  по болез н и .  Основан ие для начала р аботы конференции 
у нас имеетс я .  

По поручению Центрального Ком итета Ком мунисти ческой п а р 
тии Советского Союз а XIX Всесоюзная конференция Ком м ун и
сти ческой п а ртии Советского Союз а объявляется открытой . ( А  п 
л о д и с м е н т ы.)  

На м необходимо избрать Президиум , Секретариат, Редакцион
ную и Мандатную ком исс и и. Вчера заседал Совет представ ителей 
делегаций . Предложения по сост а ву этих орга нов были выработа 
н ы  и предста влены н а  ваше расс м отрение в п исьмен ном в иде . Я на 
деюсь, в се  делегаты распол агают этими предложен иями ,  и мы м о
жем начать  их обсуждение.  

Сна ч ал а  о П рез идиуме конференци и .  Мы предлагаем избрать 
Президиум в колич ественном составе почти в 2 раза меньше,  чем 
н а  съезде, -- 112 чел овек. 

По числен ности Президиум а есть з а мечани я ?  Можно голосо
вать? Хорошо. П р и готовьте временные удостоверения .  Кто з а  то, 
чтобы в та ком кол ичественном составе избрать П резидиум кон
ферен ции ,  прошу п однять в ременные удостоверени я .  Прошу опу
ст ить. Против  ест ь? Нет . Воздер ж а в ш иеся ?  Нет . Предложение 
о численности П резидиум а приним аетс я единогласно .  

Относительно переанального состава . Какие за меч ания у това 
р и щей и меются? 

Конеч но ,  непросто из 5 тысяч делегатов выбрать 1 1 2 че-



ЗАСЕДАНИЕ ПЕРВОЕ 

ловек.  Переанал ьный соста в Президиума вы несен на ва ше рас
смотрение .  

Замеч а ния есть, товарищи? 
( Г о л о с а с м е с т . Нет. ) 
Горбачев М. С. Позвольте поста вить вопрос н а голосование .  

Кто за то ,  чтобы изб рать предложенный состав Президиум а на шей 
конференции ,  прошу поднять временные удостоверения.  П рошу 
опустить.  П роти в  ест ь?  Нет. Воздержа вшиеся?  Нет. 

П резидиум изб ра н единогл асно.  Прошу това ри щей ,  которые 
изб ра ны в соста в Президиума ,  занять свои места . Пожалуйста . 
(А п л о д и с м е н т ы . )  

Продолжим на шу работу. В ы ,  видимо, обратили вним а ние,  то
варищи ,  на то, что в соста в Президиума входят все секретари  
республ ика нских па ртийных орга низа ций , кроме Эстонской .  Это 
объясняется тем ,  ч то товари щ Вяляс был изб ра н секретарем 
ЦК Компа рти и  Эстонии после  того, когда уже были избраны де
легаты на конференцию.  Мы вчера посоветовались с руководи
телями делега ций и вноси м на ва ше рассмотрение та кое предло
жение :  выдать м а ндат делегата конферен ции товарищу Вялясу 
и избрать его в П рез идиум . (А п л о д  и с м е н т ы . )  Не возникает 
н и у кого, това рищи ,  вопросов? 

( Г о л о с а с м е с т . Нет . )  
Горбачев М. С .  Конференция таким правом р аспол а гает . По

этому, кто за  то ,  чтобы выдать Вялясу Ва йно Иосиповичу ма ндат 
делегата конференции и изб рать его в Президиум ,  прошу поднять 
временные удостоверения.  П рошу опустить. Кто против?  Нет . Кто 
воздерживается?  Нет . Това ри щ Вяляс ,  пожалуйста , пригл а шаем 
Вас в П резидиум .  (А п л о д  и с м е н т ы. ) 

П Р ЕЗ И Д И УМ КО Н Ф Е РЕ Н ЦИ И  

АБРАМЯ Н О.  О. 

АБ РОСОВ П. А.  

АВГУСТИ НОВИЧ Е. И.  

АННУ Ш КИ НА Р. А .  

бригадир хозр асчетной бригады стро
ител ьно-монтажного управления 
N2 2 производственного строитель
но-монтажного объединения «Е ре
ва нстрой »  Армянской ССР 
слеса рь Московского за вода автом а 
ти ческих линий им .  50-летия СССР 
секрета рь па рткома совхоза « Волко
высский» Волковысекого ра йона 
Гродненской обл асти Белорусской 
ССР 
доярка колхоза « Вперед» Красно
па ртиза нского ра йона Са ратовской 
области 
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АРУТЮНЯН С .  Г .  

АУЕЛ ЬБЕКОВ Е .  Н.  

АФАНАСЬЕВ В .  Г .  

АХРОМЕЕ В  С . Ф . 

БАКАТИН В .  В .  

БАКЛАНОВ О. Д .  
БИРЮКОВА А.  П .  
БОБЫК И Н  Л .  Ф . 

БО ГОМЯК О В  Г .  П . 

БОйКО О.  М.  

БОРОДИ Н П.  Д .  

ВАСИЛ Ь Е В  И .  А .  
В ЕЗИ РОВ А . - Р . Х.  

ВОРОБЬЕВ Н.  Н .  

ВОРОТНИКОВ В .  И .  

БОСКОЛ УПОБА Н .  И .  

вяляс в. и. 

ГЕЛЛЕРТ Н .  В .  

ГЕРАСИМОВ А .  Н .  

ГОРБАЧЕВ М.  С .  

- первый секретарь ЦК Компа ртии 
Армении 
первы й  секретар ь  Кзыл-Ординского 
обком а Компартии К азахст ана 
главный редактор газеты « Пр а вда » ,  
председатель  п ра вления Союз а  жур 
налистов СССР 

-· первый з а местител ь мин истр а обо
роны СССР, нач альник Генер аль
ного шта ба Вооруженных Сил 
СССР 
первый секретарь Кемеровского об
кома КПСС 
секрета рь ЦК КПСС 
секрета рь ЦК КПСС 
первый секрета рь Свердловекого 
обком а К П СС 
первый секретарь Тюменского об
ком а К П СС 
учительница К а нтемировекай сред
ней школы .N'!! 2 Воронежской обл а 
сти ,  секрета рь первичной партийной 
организ а ции шкоJIЫ 
п_ерсональный пенсионер,  председа 
тель Московского городского совета 
ветера нов войны и труда 
писатель ,  Псковска я обJJ асть 
первый секретарь ЦК Компа ртии 
Азерба йджа на 
первый секретарь  ПытаJювского 
р айком а КПСС Псковской обJJасти 
член Пол итбюро ЦК К П СС,  
П редседател ь Совета Министров 
РСФСР 
прессов щица Сла вя нского кера ми
ческого комбината Донецкой об 
Ji асти 

- первый секретарь ЦК Компа ртии 
Эстонии 

- мех анизатор совхоза им. Ам а нгель
ды Кургальджинского района Це;ш
ноградской области Казахской С СР 
первый секретарь Л енинградского 
горкома К П С С  
член Политбюро ЦК КПСС, Гене
рал ьный секретарь ЦК КПСС 
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ГРОМЫКО А. А. 

Г РОССУ С. К. 

ГУЛОБА 3. С. 

ДЕМИ ЧЕВ П. 11. 

ДОБ РЫН И Н  А. Ф. 

долгих в. и. 

Д РОЗДЕЦКИй Е. И. 

ЕЛ И СЕЕВ А. С. 

ЖАЛ ИМАС П. Б .  

ЗАй КОВ Л. Н. 

ИБРАГИМОВ Г . Р. 

И ВАНОВА Г .  Д . 

И ВАШКО В .  А .  

ИЛИЗАРОВ Г .  А. 

КАБАИДЗЕ В. П. 

ЗАСЕДАНИЕ ПЕРВОЕ 

член Политбюро ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верховного Со
вета СССР 
первый секретарь ЦК Компартии 
Молдавии 
бригадир нолеводческой бригады 
колхоза «XXIJ партсъезд» Таджик
ской ССР 
ка идидат в члены По.питбюро ЦК 
КПСС, первый заместитеJJЬ Предсе
датеJIЯ Президиума Верховного Со
вета СССР 
секретарь UK КПСС 
кандидат в члены Политбюро Ц К 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
бригадир очистной бригады шахты 
«Полосухинская» Кемеровской об
ласти 
ректор Московского высшего тех
нического училища им. Н. Э. Ба 
умана 
бригадир монтажников управления 
монтажных работ проектно-строи
тельного объединения «Клайпеда» 
Литовской ССР 
член Политбюро ЦК КПСС, секре
тарь UK КПСС , первый секретарь 
Московского горкома КПСС 
бурильщик морского управJiения бу
ровых работ «Нефтяные камни» 
производственного объединения по 
добыче нефти и газа им. XXII съезда 
КПСС,  Азербайджанская ССР 
прядильщица Шахтинекого хлопча
тобумажного комбината Ростовской 
обJiасти 
первый секретарь Днепропетровско
го обкома Компартии Украины 
генеральный директор Всесоюзного 
Курганского научного центра «Вос
становительная травматология и 
ортопедия», Курганская область 
генеральный директор Ива иовекого 
станкостроительного производствен
ного объединения им. 50-летия 
СССР 
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КАЛ АШ Н И КО В  В .  И .  

КАП ИТОНОВ И .  В .  

КАРПОВ В .  В .  

КОЛ Б И Н  Г .  В .  

КОЛ Е С Н И КОВ Б .  И .  

КОЛ ПАКОВ С .  В .  
КОРЗ Ю К  А. Т .  

КОРОЛ Е В  А. М. 

КРАС Н Е Н КОВА В.  Ф . 

КУЖИЛ ЬНЫ й А. В .  

КУЛ Ы Б Е КОВ Е .  

Л АВ РОВ К .  Ю .  

Л И ГАЧЕВ Е .  К. 

ЛИЗИЧЕВ А. Д .  

Л И ТАУНИ ЕЦЕ М. П. 

Л У КЬЯНОВ А. И .  
МАЛ Ь КОВ Н.  И .  

первый секретарь Вол гоградского 
обком а КПСС 
ПредседатеJIЬ ЦентраJiьной Реви
зионной Комисс ии КПСС 
первый секретарь правления Союз а  
писателей С С С Р  
первый секрета р ь Ц К  Компартии 
Казахстана  
директор Норильского горно-ме
таллургического комбината им .  
А .  П. Завен ягина ,  Красноярекий  
край  
министр черной метаJiлургии СССР 
бри гадир ком плексной бригады до
керов-мех анизаторов Ильичевекого 
морского торгового порта , Одесская 
обл а сть 
бри гадир токарей Ура льского за
вода тяжелого м а ш иностроения 
им . Серго Орджони кидзе производ
ст венного объединения «Уралм а ш » , 
Свердловека я обла сть 
врач Ульяновской областной боJIЬ
н и цы N!! 1 
ма шинист комбайна  рудника Второ
го Соликамского калий ного рудо
управления производственного объ
единения « СИJi ьвинит» ,  Пермекая 
область 
директор совхоза « Гига нт» Энбек
шиказахского района АJiм а - Ати н
ской обл асти Казахской С С Р  
председатель правJiения Союза теат 
р альных деятелей СССР 
ЧJiен ПоJi итбюро ЦК КПСС,  секре
тарь ЦК КПСС 
начаJiьник Гл а вного политического 
управJiения Советской Армии и 
Боенно-Морского Флота 
председател ь испОJiкома Стабул 
ниекского сел ьского Совета н а род
ных депутатов Прейльекого района 
Л атвийской С С Р  
секретарь ЦК КПСС 
первый секретарь  Чити нского обко
ма  КПСС 
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МАНАЕНКОВ Ю . А. 

МА НЯ КИИ С . И . 

МАРЧУК Г. И .  
МАСАЛ И Е В  А.  М . 

МАСИК К. И. 

МАСЛЮ КОВ Ю . Д . 

МАХ КАМОВ К.  

МЕДВЕД Е В  В .  А .  
МЕ Р КУЛ О ВА Г .  В .  

МЕСЯЦ В .  К.  

МЕТОНИДЗЕ Г.  А. 

МИ РОНЕ НКО В. И . 
МУРАХОБ С К И й  В .  С .  

Н И КОНОВ В .  П .  

НИ ШАНОВ Р .  Н .  

НИЯЗОВ С .  А . 

НУРГЕЛЬДЫ Е В А. 

ОРЛОВ В .  П .  

ОСИНИН Ю .  П .  

ЗА СЕДА НИЕ ПЕРВ ОЕ 

первый секрета рь Л ипецкого обкома 
кпсс 
председатель Комитета народного 
контроля СССР 
президент Академ ии наук  СССР 
пер вый секретарь ЦК Ком партии 
Киргизи и  
пер вый секретарь Киевского горко
м а  Компартии Украины 
ка ндидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС,  первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров СССР,  
председатель Госуда рствен ного пл а 
нового ком итета СССР 
первый секрета рь  Ц К  Компартии 
Таджикистана 
секретарь Ц К  КПСС 
бри гадир штукатуров Вл ади восток
ского домостроительного комбината 
При морского края 
первый секретарь  Московского обко
ма КПСС 
бригадир электр омонтажников Тби
лисского электровозастроительного 
завода и м .  В . И . Л енина ,  Грузи н
ская ССР 
первый секрета рь Ц К  ВЛ КСМ 
первый заместитель Председателя 
Совета Министров СССР,  председа 
тель Государственного а гропром ыш 
лен ного ком итета СССР 

- член  П олитбюро ЦК КПСС. секре
тарь Ц К  КПСС 
первый секрета рь Ц К  Компартии 
Узбекистана  
первый секретарь Ц К  Компартии 
Туркмениста на  
слесарь локомотивного депо Ашха
бад и м .  В .  И .  Ленина Среднеазиат
ской железной дороги ,  Тур кменская 
ССР 
Председател ь Президиума Верхов 
ного Совета РСФСР 
слеса рь Горьковекого авч>мобиль
ного завода (производственное объ
единение « Г  АЗ » )  
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ОСМИ Н И Н  С .  А. - первый секретарь Кировекого обко-
ма  КПСС 

ПАТИАШВИ Л И  Д .  И .  - первый секретарь  Ц К  Компартии 
Грузии 

ПАТОН Б .  Е . президент Академии  наук Украин 
ской С С Р, директор Института 
электросварки и м .  Е .  О. Патона  

ПОЛОЗ КОВ И .  К.  - первый секрета рь Краснодарского 
крайкома кп се 

ПОПОВ Ф. В. первый секретарь Алтайского край 
кома КПС С  

ПОСТНИКОВ В . И .  - генеральный директор производ-
ственного бройлер ного объединения 
«Ставропольское» Ставропольского 
края 

ПУГО Б .  К. - первый секретарь  Ц К  Компарти и  
Л атвии 

ПУХОВА З. П . - председатель Комитета советских 
женщин 

РАБДАЕ В Г. Л. - ста р ший чабан совхоза « Боргой -
ский »  Джидинского района Бурят
ской АСС Р  

РАЗУМО ВСКИй Г. П. - кандидат в члены Пол итбюро ЦК 
КПСС, секретарь Ц К  КПСС 

РОМАЗАИ И. Х. - директор Ма гнитогорского метал -
л ургического комби ната , Челябин 
ская область 

РЫЖКО В  Н.  И. - член Политбюро Ц К  КПСС, Пред-
седатель Совета Ми нистров СССР 

СААР В .  А.  - бригадир строительного управле-
ния ](� 4 треста «Талли нстрой», 
Эстонская С С Р  

САФРОНО В  С .  Д .  секретарь  партком а Череповецкого 
м еталлурги ческого комбината и м .  
50-летия С С С Р  Вологодекой об 
ласти 

СИДОРЕйКО В. Л. буровой мастер производственного 
объединения « Сургутнефтегаз» Тю
менской области 

С Л Ю НЬ КОВ Н. Н . - член Политбюро ЦК КПСС, секре-
тарь ЦК КПСС 

СМИ РНО В  В. П.  регулировщик радиоаппаратуры Ле
нинградского оптико-механического 
объединения и м .  В. И. Л енина 

СО КОЛОВ Е .  Е.  первый секретарь ЦК Компартии 
Белоруссии 
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СОЛОВЬЕВ Ю .  Ф. 

СОЛОМЕ НЦЕН М .  С .  

СОН Г АйЛА Р.-Б . И .  

СТАРОДУБЦЕ В В .  А .  

СТРОЕВ Е .  С .  

ТАЛ Ы З И Н  Н .  В .  

ТРАВ КИ Н Н.  И .  

УСМАНОВ Г .  И .  

УТКИ Н В .  Ф. 
ХАБ И БУЛЛ И Н  Р .  Х .  

ХЛ ЕБУШКИНА А .  П .  

Ч Е Б РИ КОВ В .  М. 

ЧУРСИ НА М .  А.  

ШАЛАЕ В С . А. 
Ш Е ВАРДНАД З Е  Э. А .  

ШУЛ ЯК Е .  А .  

ЗАСЕДАНИЕ ПЕРВ ОЕ 

ка ндидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь Ленин 
градского обком а КПСС 
член Пол итбюро Ц К  КПСС, пред
седатель Ком итета П а ртийного 
Контр оля при ЦК КПСС 
первый секретарь  Ц К  Ком партии 
Литвы 
председатель а гропромышленного 
объединения « Новомосковское», пред
седатель племзавода - колхоза им.  Ле 
нина Новомосковского ра йона Туль
ской обл а сти 
первый секретарь Орловского обко 
ма  КПСС 
ка ндидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый за меститель Предсе
дателя  Совета Министров СССР,  
председатель Бюро Совета Мини 
стров СССР по  социальному раз
витию 
начальник Государственного произ
водственного объеди нения по строи 
тельству N2 2 , заместитель началь
ника Гла в мособлстроя при исполко
ме Московского обл а стного Совета 
народных депутатов 

-- первый секретарь  Татарского обко
ма КПСС 
академик Академ ии наук ССС Р  

-- первый секретарь Б а ш кирского об 
ком а  КПСС 

-- ди ректор Та шкентского детского 
дома N2 22 
ЧJiен Пол итбюро ЦК КПСС, пред
седатель Комитета государственной 
безопасности СССР 
бригадир племпти цесовхоза « Про
хоровский »  Прохоровского района 
Бел городской обла сти  
Председатель ВЦСПС 
член Политбюр о Ц К  КПСС,  м инистр 
иностранных дел СССР 
кузнец- штамповщик Минского а вто
мобильного завода и м .  60-Ji етия Ве
ликого Октября 
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ЩЕРБ И Ц КИ Й В . В .  

ЯГОДИ Н Г .  А. 

ЯЗОВ Д. Т. 

ЯКОВЛЕВ А. Н. 

член Политбюро ЦК КПСС,  первый 
секретарь Ц К  Ко мп а ртии Украины 
председатель Госуда рственного ко
м итета СССР по народному обр а 
зова нию 
ка ндидат в члены П олитбюро ЦК 
КПСС,  министр обороны СССР 
член Политбюро ЦК КПСС,  секре
та рь ЦК КП СС 

Лигачев Е. К. ( п редседательствующий) . Това рищи !  Присту
паем к формированию сост а ва Секретариата ,  Редакционной , Ман
датной  комиссий нашей конференции .  Перейдем прежде всего 
к избран ию Секрета р иата. Совет представителей дел ега ций реко
м ендует изб рать Секретари ат в кол и честве 27 человек . 

Есть ли у товари щей за мечания  по кол ичественному и переа
нальному соста ву Секретариата на шей конференции ? Нет . 

Как будем , това р и щи,  голосовать: списком или персонал ьно?  
Так же ка к Президиум - списком . Позвольте, товарищи,  проголо
совать. Кто за то, чтобы изб рать Секретариат в предложенном  
составе, прошу поднять врем енные удостоверения . Прошу опу
стить. Кто проти в ?  Нет . Кто воздерж ался? Нет .  

Таки м образом , Секретариат  в предложенном соста ве избра н 
единогл асно . (А п л о д и с м е н т ьr.) 

СЕКРЕТАР ИАТ КОНФЕРЕНЦ И И  

АНИЩЕВ В . П .  

БАТАЛ И Н  Ю. П .  

БОЛДИН В . И . 
БРАКОВ Е. А. 

Б РАУСОВА Г .  А. 

ВЕЛИХОВ Е. П. 
В ЛАДИМИ РОВ Б. Г .  

ВЛАСОВ А. В .  

второй секретарь ЦК Ком партии 
Узбекиста на 
за м еститель Председателя Совета 
Ми нистров С С С Р ,  председатель Го
су дарственного строительного коми 
тета СССР 
за ведующий отдело м  Ц К  КПСС 
генеральный директор Московского 
автомобильного з а вода и м . И . А. Л и 
хачева ( производственное объедине
ние «З ИЛ ») 
тка чиха В ыш невоJюцкого хлопч ато
бум аж ного ком бината Калининекой 
области 
вице- президент Академии наук СССР 
гла вный реда ктор «Экономической 
га зеты» 
м инистр внутренних дел СССР 



12 ЗА СЕДА НИЕ ПЕРВ ОЕ 

ВОЛОДИН Б. М. - первый секретарь  Ростовского обко-
ма  КПСС 

ВОРОБЬЕ В И . Л .  - бригадир сварщиков -арм атур щиков 
треста «Ярцевострой »  Смоленской 
области 

Г АЛДЕЕ В  А.  И . - бригадир трактор но-полеводческой 
бри гады совхоза «Елховский » Кош 
кинекого района Куйбышевекой об
ласти 

ЗАГРЕБАЕВА К. Н .  облицовщи ца проектно-строитель
ного объединения «Усинскстрой» 
Ком и  АССР 

КОВАЛ Е В  М. В .  Председател ь Совета Министров Бе
лорусской ССР 

КОНОПЛ Е В  Б .  В .  первы й секретарь  Пермского обкома 
кпсс 

МАРТИ Н Я. Ю. первый секрета рь П айдеского райко
ма  Ком партии Эстонии 

МАСОЛ В .  А.  Председатель Совета Министров 
Украинской ССР 

НЕСТЕ РЕ Н КО С . М.  второй секретарь  ЦК Ком партии 
Туркменистана 

ПЕТРОВ К. Г .  переанальный пенсионер , Вороши 
ловградская обл а сть  

ПОГОРЕЛОВ Ю.  Н . первый секретарь Псковского обко 
ма  КПСС 

П РИМАКОВ Е . М. - директор Института мировой эконо-
м ики и международных отношений 
Академии наук СССР 

СВЕТЛ И Ч Н Ы Й  Н . И . - директор совхоза « Приднепровский» 
Нововоронцовекого района Херсон
ской области 

СОЛОМИ Н В. И. заведующий кафедрой Челяби нско
го политехнического института 

У ЛЬ ЯНОВ М. А. - председатель правления Союза теат-
рал ьных деятелей РСФСР 

ХОМЯКОВ А.  А.  первый секретарь  Сарагавекого об
кома КПСС 

ЧЕРНЫ Й А. К . первый секретар ь  Хабаровского 
крайком а КПСС 

ШЕ В ЦОВА Р.  М .  заведующая Старосельской молоч 
нотоварной фермой колхоза и м .  Ле
нина  Брянского р а йона Врянекой 
обла сти 

ШЕ Н И Н  О.  С . первый секретарь Красноярского 
крайком а КПСС 
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Л игачев Е. К. Переходим к избранию Редакционной комиссии 
нашей конференции .  

Совет представителей делега ци й предл агает избрать Редак
ционную комиссию в составе тоже 27 человек.  

Есть ли  какие-л ибо замечания, другие предложения по 
количественному и переанальному составу Редакци -онной ко
м иссии? Е сл и  нет ,  тогда позвольте тоже поставить на голосо
вание.  

Кто за то, чтобы избрать предложенный Советом предст а вите
лей делега ций сост а в Редакционной комиссии ,  прошу поднять удо
стоверения . Кто против? Нет . Кто воздержался?  Нет . Та ким об
разом,  и Реда кционная комиссия на шей конференции избрана 
еди ногл асно .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Р ЕДА КЦ И О Н НАЯ КОМ И СС И Я КО Н Ф Е Р Е Н Ц И И 

АКСЕНОВ А.  Н . 

АРБАТОВ Г. А. 

ВАСНЕЦОВ А.  В .  

вологжин в. м. 

ГРИЩЕНКО П . С .  

ЗОРКАЛЬЦЕВ В .  И .  

ИГРУНОВ Н .  С . 

КАЛДАРБЕКОВА А.  

КАЛ И Н  И.  П . 

КАМАЛИДЕНОВ 3. 

КЛАУЦЕ Н А. П . 

председатеJiь Государственного ко
митета СССР по  телевидению и 
радиовещанию 
директор И нститута Соединенных 
Штатов Америки и Канады Акаде
м и и  наук ССС Р 
председатель правления Союза ху
дожников СССР 
генерал ьный директор произ вод
ст венного объединения « Конвейер» 
им .  60-летия Вел и кой Октябрьской 
социалистической революции, Львов
ская обл асть 
первый секретарь Удмуртского обко
ма КПСС 
первый секретарь Томского обкома 
кпсс 
второй секретарь ЦК Компартии 
Белоруссии 
бригадир тракторно-полеводческой 
бригады совхоза «Аламеди н» Кир 
гизской ССР 
Председатель Совета Министров 
Молдавской ССР 
Председатель Президиума Верхов
ного Совета Казахской ССР 
первый секретарь Рижского горкома 
Компартии Л атвии 
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КУЛ И КОВ В .  Г .  

КУП ЦОВ В .  А. 

ЛАПТЕВ И .  Д.  

ЛОСЕВ С .  А .  

МХИТАРЯН Г.  М . 

Н Е СТЕ РЮ К  А.  Ф . 

ПОНОМАР Е В  А. Ф . 

РЕВЕНКО Г. И .  

С КЛ ЯРОВ Ю .  А .  
СУХОРУЧЕНКОВА Г. Ф .  
ТЕРЕШ КОВА В. В .  

ХАРЛАМО В  А .  П . 

Ш АКОЛ И НА Л .  Ф . 

ШАПОВАЛ ОВ О.  Б .  

ШАРИ Н  Л .  В . 

ЩЕ РБИНА Б . Е .  

ЗА СЕДА НИЕ ПЕРВОЕ 

первый заместитель министр а обо
роны СССР 
первый секретарь Волагодекого об 
ком а  КПСС 
г Jшвный редактор гюеты « Изве
сти я »  
генераJi ьный директор Телегра фно
го агентства Советского Союза при 
Совете Министров СССР 
бри гадир токарей Ки роваканского 
производственного объеди нения 
«Автогенм а ш »  Арм янской С СР 
председатеJIЬ колхоз а  «Искра »  Крас 
ногвардейскuго района Оренбург
ской обла сти 
первый секретарь Белгородского об
ком а  КПСС 
первый  секретарь Киевского об кома 
Ком п артии  Укра и ны 
заведующий  отделом Ц К  КПСС 
секретарь  В Ц С П С  
председатель президиума С оюза 
советс ких обществ дружбы и куль
турной связи с зарубеж-ными стр а 
н а м и 
главный реда ктор газеты «СеJiьская 
ЖИЗНЬ» 
бр игади р  жи в отноводческой б р ига 
ды племзавода «Сортавальски й» 
Ка рел ьской АССР 
директор Жи риовекой средней шко 
лы N!:> l Волгоградской обла сти  
первый секрета рь Амурского обком а 
кпсс 
заместитеJlЬ Председателя С овета 
Министров СССР, председатель Бю
ро Совета М инистр ов ССС Р по топ
ливно-энергетичес кому комплексу 

Лигачев Е. К. Следующий в опрос - избра ние  Ма ндатной ко
м иссии конференции .  Совет представителей делега ци й  вносит 
предложение избрать Мандатную комиссию в количестве 43 чеJю
век .  В связи  с эти м хотелось спросить, есть л и ка кие-либо  заме 
ч а н ия ,  другие предложения как по количествен ному, так и по пер
еанальному составу  Ма ндатной ком иссии н а шей конференции?  
Нет. Тогда т а кже п озвольте поста вить этот вопр ос на гол осова ние .  
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Кто за то, чтобы в предложенном составе избрать Ма ндатную 
комиссию,  прошу поднять удостоверения .  Про шу опустить. Кто 
против?  Нет . Кто воздержался ?  Нет . Таким образом,  Ма ндатная 
комиссия единогл а сно избрана  в предложенном составе .  ( А  п л о 
д и с м е н т ы . )  

МА НДАТ НАЯ КОМ И С С ИЯ КО Н Ф Е Р Е Н ЦИ И  

БАСАНОВ Б . М .  

БЕЛЯКОВ Ю . А .  

ВИ ККЕНИИ Н.  Б .  

БОЛДЫРЕВ И . С. 

БОРОВ И К  Г. А. 

БРАУН А.  Г. 

Г АГ АРОВ Д. Н. 

ГУЛАМО В Р .  

ДАДОВ Х.  А .  

ЗАЛ ЕL{КАС К .  В .  

КАБАСИ Н Г.  С. 

КАВУН В. М .  

КАМАй А.  С. 

KAMEHL{EB В. М .  

старший ч а б а н  совхоза и м .  Чапаева 
Малодербетовского района Калмьщ
кой АССР 
второй секретарь Московского гор
кома КПСС 
главный редактор журнала « Ком
мунист» 
первый секретарь Ставропольского 
крайкома КПСС 
пол ити ческий обозреватель по меж
дународным вопрос ам  Государст
вен ного комитета СССР по телеви 
дению и р адиовещанию, председа
тель Советского ком итета за щиты 
мира 
первый секретарь L{елиноградского 
обкома Ком партии  Казахстана 
первый секретарь При морского край
кома  КПСС 
председатель Узбекского республи 
ка нского совета ветеранов войны и 
труда 
звеньевой колхоза «Заря комму
низм а »  Терского района Кабардино
Балкарской АССР 
первый секретар ь  Вильнюсского 
горком а Ком парти и  Литвы 
первый секретарь Воронежского 
обкома КПСС 
первый секретарь  Житомирского об
кома Компартии Украины 
первы й секретарь Гамельекого обко
ма Компартии  Белоруссии  
заместитель Председателя Совета Ми
нистров СССР, председатель Госу
дарственной внешнеэкономической 
комисси и  Совета Ми нистр ов СССР 
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КАТЫК С .  А.  

КНЯЗЮК М.  А. 

КОВАЛЕ НКО Л. А. 

КОЖАХМЕ ТОВ И .  

КОЛЕСНИ КО В  В .  Г .  

КОПТЮ Г В .  А.  

КУБАШЕ В  С . 

КУЗНЕЦОВА С. А .  

Л ИТВИНЦЕВ Ю.  И .  

Л У Ш Е В  П .  Г .  

МУРАШОБА А.  В .  

Н И КОЛЬСКИй Б.  В .  

осинавекий н . п . 

ПЛ ЕТНЕ ВА В .  Н .  

ЗАСЕДАНИЕ ПЕРВОЕ 

- директор Ом ского завода транс
портного ма шиностроени я  им . Ок
тяб рьской Революции 
первый секретарь Ивановского обко
ма КПСС: 

- бригадир молочнотоварной фермы 
колхоза « Путь к коммунизму» Сак
ского района Крымской области 
председатель  колхоза и м .  Ки рова 
П анфиловского района Талды- Кур 
га нской области Казахской ССР 
министр электронной промышлен
ности С С СР 
нице-президент Академ ии наук 
СССР, председател ь Сибирского от 
деления Академии наук СССР 

- второй секретарь  ЦК Ком партии 
Казахстан а  

- директор средней школы .N'!! 20 
г .  Борзи Читинской области 
первый секретарь Тульского обком а 
кпсс 
первый з аместитель ми нистра обо
роны С С С Р  

- аппаратчица Пензенского комбина
та медицинских препаратов « Био
синтез» 
второй секретарь ЦК Компартии 
Грузии 

- первый секретарь И р кутского райко
ма  КПС С  И ркутской обл асти 

- ткачиха Костромского л ьнокомби
ната им .  В . И .  Ленина 

РАЗУМОВ Е .  З. - первый заместитель заведующего 
отделом ЦК КПСС 

РАЗУМО ВСКИй Г. П .  кандидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь Ц К  КПСС 

СИЛАЕ В И . С .  за меститель Председателя Совета Ми
нистров СССР, председатель Бюро 
Совета Министров СССР по ма ши 
ностроению 

С ОЛОМИ Н Ю.  М. артист Госуда рственного академ иче 
ского Малого театра Союза ССР,  
г . Москва 

СТЕ ПАНОВ В. С. первый секретарь Ка рельского обко
м а  КПСС 
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СУЛЕйМАНОВ С .  М .  

ТАРАЗ Е В И Ч  Г.  С .  

ТИТАРЕНКО А . А .  

ТОДОРОВ П .  П .  

УЛАНОВ Г .  И . 

ФИЛИП ПОВА П .  Е. 

ФОМИ Н Б. И .  

ХАБИБУ ЛЛАЕ В П .  

ХАЧАТРЯ Н В .  Х .  

ЮСУПОВ М.  Ю . 

врач Бакинской городской ста нции 
скорой и неотл ожной медицинской 
помощи Азербайджа нской ССР 
Председатель Президиума Верхов
ного Совета Белорусской ССР 
второй секретарь ЦК Компартии 
Украины 
секретар ь  парткома  Харьковского 
тракторного завода им .  С. Орджо
никидзе 
первый секретарь Калужского об
кома КПСС 
доярка совхоза «Бордонский» Суя
тарекого района Я кутской АССР 
генеральный директор Ленинград
ского производствен ного электро
м а шиностроительного объединения 
«Электросила»  им .  С .  М.  Кирова 
Председател ь Президиума  Верхов
ного Совета Узбекской ССР 
водител ь технологического а вто
парка З а н гезурского медио- м олиб 
денового комбината Армянской 
ССР 
первый секретарь Дагеста нского об 
ком а КПСС 

Лигачев Е. К. Теперь нам  надо р ассмотреть порядок дня и рег
л а мент работы на шей конференции .  Ка к вам известн о, порядок 
конференции был утвержден еще в прошлом году на июньском 
Пленуме Центрального Комитета партии .  Вчера ,  как отмечал Ми
хаил Сергееви ч , состоялось заседание Совета представителей деле· 
га ций .  Этот порядок был рассмотрен и одобрен.  У вас он есть, что 
называется ,  на руках.  Хочу напомнить,  на рассмотрение конфе
ренции вносятся следующие вопросы: 

О ходе реализа ци и решений XXVII съезда КПСС, основных 
итогах первой половины двенадцатой пятилетки и задачах пар 
тийных организ а ций по  углублению п роцесса перестройки . 

И второй вопрос - О мерах по дал ьней шей демократизации 
жизни партии и об щества .  

Хотел б ы  за метить,  что Центральный Комитет п артии считает 
целесообразным на  да нной конференции выступить с единым 
докладом ка к по первому, так и по второму вопросу повестки дня .  

Будут ли какие-либо другие соображения ,  товарищи ?  Нет. 
Что касается порядка и регламента конференции , вам эти пред

ложения розданы.  
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П О РЯДО К Д НЯ КОН Ф ЕР Е Н Ц И И 

1 . О ходе реализа ции решений XXV I I  съезда КПСС, 
основных итогах первой половины двенадцатой пятилетки и зада 
чах u партийных организаций по углублению процесса пере
строики . 

2. О мерах по дал ьней шей демократиза ции жизн и партии и 
общества . 

Докл адч ик - Генеральны й секретарь ЦК КПСС товарищ 
ГОРБАЧ Е В  М .  С. 

РЕ ГЛ АМЕ НТ РАБОТЫ КО Н Ф Е Р Е Н Ц И И 

1 .  Утренние заседа ния конференции проводить с 1 О часов 
до 1 4  часов 30 минут, вечерние - с 1 6  до 1 8  часов .  

На утреннем заседа нии после двух часов работы устраивать 
перерыв на  30 минут . 

Вечерние заседа ния конференции проводить без перерыв а .  
2 .  Ор атор ам  в п рениях п о  докл аду предоставляется до 

1 5  минут. 
3 .  За мечания и предложения к 

ции,  лич ные заявления и запросы 
письменном виде и огл а ш аются 
конференции . 

пор ядку р а боты конферен 
вносятся в Секретариат в 
по решению Президиума 

Лигачев Е.  К.  Есть ли замечания к порядку и регламенту ра�  
боты на шей партийной конференции ?  Поскольку, как я вижу,  нет 
других каких-либо предложений , позвольте поста вить вопрос на 
голосование .  Кто за то, чтобы утвердить предлагаемый порядок 
дня и регJiамент конференции ,  прошу поднять удостоверения.  Про
шу опустить, товарищи.  Кто против ? Нет. Кто воздержался ?  Нет. 
Таким образом,  и порядок, и регламент на шей конференции также 
утвержда ются еди ногл асно .  

Позвольте приступить к рассмотрению вопросов, поставлен
ных в порядок работы конференци и .  

Слово для доклада Центрального Комитета XI X Всесоюзной 
партийной конференции предоставляется Генераль ному секретарю 
Центрального Комитета нашей партии товари щу Горбачеву 
Михаилу Сергеевичу.  (А п л о д  и с м е н т ы . )  



О ХОДЕ РЕАЛИЗАЦИИ РЕШЕНИЙ 
XXVII СЪЕЗДА I(ПСС И ЗАДАЧАХ 

ПО УГЛУБЛЕНИЮ ПЕРЕСТРОйi(И 

Док лад 
Генерального секретаря ЦК КПСС 
товарища ГОРБАЧЕВА М. С. 
Тов арищи деле гат ы !  
К а к  углубить и сдел ать необратимой революционную пе

рсстройку. котор а я  по и ници ативе и под руководством партии  
р азвернулась в на шей стр а не,- вот коренной вопрос, стоящий 
перед н ами,  делегатами XIX Всесоюзной п а ртийной конференции . 

Вопрос этот поставлен самой жизнью .  Он широко обсуждается 
в партии  и народе . И от того, насколько мы дади м правильн ый  
ответ, з ависит, в состоя нии  л и  п а ртия  выпо:1нигь роль политиче
ского а в анга рда на новом этапе развития  советского общества .  

Три  последних года в н а шей жизни с полным п р а вом можно 
назвать поворот н ы м и .  Усили ями партии ,  трудящихся удалось 
останов ить сползание стра ны к кризису в экономической, соци
альной и духовной сфер а х .  Общество теперь лучше знает и пон и 
мает свое прошлое, н астоя щее и будущее . Политика перестройки ,  
развер нута я в кон кретные соци ально-экономические программы,  
ста новится практическим делом мил"1ионов. В этом суть пол ити
ческой обста новки в стра не .  

М ы  види м ,  как  воспр януло общество.  Многообр а знее, и нте
реснее и бо гаче стал а духовна я жизнь страны. Новое прочтение 
получ а ют м но гие идеи К. Мэркеа и В.  И. Л енина, которые до не
давне го времени л ибо воснриним ались односторонне ,  л и бо вовсе 
замалчивались. В борьбе с догматизмом возрождается творческое 
начало н а учного,  гум а нного соци ализ м а .  

Л юди почувствовали собствен ную ответстненность, освобож
да ются от а п атии и отчужденности .  Ветер обновления  з акал яет 
нра вственное здоров ье н арода. Демократизация высвободи.ТJа 
мощ ный  поток м ыслей ,  эмоци й ,  и н ициатив .  Утверждение пра вды 
и гл асности оч ищает обществен ную ат мосферу, окрыл яет л юдей, 
раскрепощает соз н ание, стимулирует а ктивную деятельность .  

Это ,  тов а р и щ и ,  яркий ,  впечатляющий процесс, в который во
влечено все честное, передовое, что есть в наше;v1 народе . Консол и 
дируются сил ы революционного обновления.  Л юди повер ил и 
в перестройку, они  требуют неуклонно двигаться вперед, и только 
вперед. 

Высокую соз нательност ь и орга н изованность проявляет р а 
бочий кл асс. В процессе вторжения в нашу жиз нь необычного, 
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нового и слож ного он вновь демонстрирует свои за меч ательные 
политические и моральные ка чества ,  проявляет подлинно гра ж 
да нствен ный,  государственный подход к дел а м ,  трудом в ы 
ражает поддержку перестройке. Эта позиция рабочего класса 
позволяет партии уверенно проводить революционные преобра 
зования .  

С большой заинтересованностью откликнулось крестьянство. 
Съезд колхозников показал,  какой мощной перестроечной энерги
ей оно обладает. Поборн ики перестройки в сельском хозяйстве 
с мело идут н а новые фор мы ра боты, берут на вооружение н ауку, 
эффективную технологию, проявляют готовность пробовать, ис
кать, даже рисковать ради нового дела ,  с полной отда чей, ответ 
ственно и умело работать на себя и на бла го Отечества .  

П ерестройка подтвердила известное ленинское положение 
об обостренной социальной чуткости интеллигенции, ее отзывчи
вости к общественны м  перемена м . Она горячо отозвалась  на  при
зыв партии в пол ной мере поставить на службу дерестройке ин 
теллектуальны й, духовный потенциал общества .  Интеллигенция 
искренне поддержала урок пра вды , данный XXVII съездом .  Пар 
тийные решения последних трех лет на шли у нее глубокое пони 
мание.  

Итак, главный политический итог послеапрельского периода 
изменение всей общественной атмосферы, на ча в шаяся материа 
лизация идей обновления, нарастающая поддержка советским 
народом курса  па ртии на перестройку. 

Но озна чает ли это, что всюду и пол ны м  ходом происходят 
сдвиги в луч шую сторону, что революционные преобразова ния 
стали необр атимыми?  

Нет, не озна чает .  Если м ы  хотим оставаться на почве реально
сти, то должны признать : этого пшzа не произошло, товарищи.  
Мы еще не преодолели глубинных ЩJИчин  тор можения ,  не везде 
подключили,  а в чем -то и не выра ботзли механизмы обновления.  
Дееспособность м ногих па ртийных орга низаций еще не на уровне 
задач перестройки . Нужны новые,  качественные перемены в н а 
ш е м  р азвитии,  а это требует кардинальных решений ,  активных 
и инициативных действий .  

П еред на м и  сегодня м ного сложных вопросов .  Но какой из них 
ключевой? ЦК КПСС считает, что таким вопросом является ре
фор м а  на шей политической системы .  

Центральный Комитет изложил с вою платформу в Тезисах 
к конференции . В них не ставилась  зада ча дать на все готовые 
ответы.  Мы р ассчитывали,  что в ходе обсуждения возникнут но
вые идеи и предложения,  которые могут быть учтены конферен 
цией .  И тогда ее  решения будут действительно результатом кол 
лективного творчества всей партии и народа . 

Таким образом , политический прицел на шей конференции -
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в духе ленинских традиций и оiJираясь на  накопленный опыт, все
сторонне и критически осмысл ить период после апрельского 
Пленум а ЦК и XXVI I съезда КПСС ,  обогатить стратегию и кон кре
тизировать тактику наших преобразований ,  определить пути,  фор
мы и методы работы , которые обеспечили бы неуклоююе развитие 
и необратимость перестройки.  

1 .  РАЗ В И ВАТЬ И УГЛ УБЛ Я Т Ь  П ЕР ЕСТР ОЙ КУ 

1. САМОI(РИТИЧНО ОЦЕНИТЬ ДОСТИГНУТОЕ 

Товарищи ! Процесс революционного обновления все 
глубже проникзет в реш ающую сферу жизни - экономику.  

Мы взялись за глубокую, поистине радикальную по своим це
лям и масштабам реформу системы управления народным хо
зяйством .  З начительная часть первичных звеньев экономики ос
ваивает принцилы полного хозрасчета и са мофинансирования 
в соответствии с З а коном о госуда рственном предприятии .  Неда в 
но принятый.Закон о кооперации в СССР открывает путь к созда 
нию крупного кооперативного сектора в эконом ике стра ны, широ
кому применению разнообразных форм кооперации во всех сферах 
народного хозяйства .  

Н ачалась перестройка трудовых,  внутрипроизводственных 
отношений на основе подряда и аренды , позволяющих соединить 
преимущества общественной собственности с личным интересом 
человека , его хозяйским отношением к делу, гражда нским само
утверждением . З а метный им пульс дан развитию инди видуал ьной 
трудовой деятельности. 

Принят ряд крупных решений принципиального характера ,  
определивших направления перестройки по основным отраслям 
народного хозяйства и социальной сферы,  которые претворяют
ся в жизнь .  

Экономика постепенно  набирает обороты. В прошлом году 
впервые весь прирост национального дохода получен за счет повы
шения производительности труда . Возобновился рост реальных 
доходов трудящихся : за два года нынешней пятилетки в расчете 
на душу населения они увеличились на 4 ,6  процента .  

В сравнении с одинн адцатой пятилеткой ежегодный ввод 
жилья стал больше н а  1 5  м иллионов квадратных метров .  Мы серь
езно взялись за реорганизацию народного образования  и здр а во
охранения.  Повысил ась рождаемость и снизил ась смертность, что 
в нем алой степени с вязано с борьбой против пьянства и алкого-
лизм а .  · 

Тенденция к оздоровлению социально-экономической обста
новки получила развитие и в этом году. Н ациональный доход уве-
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личивается быстрее, чем п редусматривалось пл аном, при абсолют
ном сокращении численности занятых в матер и альном производ
стве . Опережающими темпами р астет произ водство това ров 
народного потребления ,  что позвол ило выполнить пятимесячное 
задание  по  объе м у товарооборота. Продуктов пита н и я  и не
продовол ьст�енных товаров продано на 5,9 процента больше ,  
ЧРМ за такои же период прошлого года . Объем бытовых услуг 
населению увеличился на  13,5 процента . 

Ускорилось строител ьство жилья и социал ьно- бытовых объек
тов . Ква ртир и домов построено больше на 6 процентов,  общеоб
разов ательных школ -- на 22 процент а ,  дошкол ьных учреждений, 
к.пубов и домов ку.Тiьтуры -- почти на треть, бо.ТJы1иц -- в 2 ра за. 

Все  это - реальн ые плоды перестройки. Н о  мы, това рищи, 
обязаны  быть самокритичными, ясно видеть, что nри всех пози
тивных моментах положение дe.rr в экономике меняется  медленно, 
особенно если судить по конечному результату- уровню ж изни 
на рода . 

Каковы причины это го ? 
Н адо, товари щи ,  откровенно сказать : м ы  недооценил и всей 

глуби н ы  и тяжести деформаций и з астоя м инувших лет . Многого 
просто не знали и то.1ько сейчас видим: з а пущенность дел в разл ич
ных сферах экономики ока залась более серьезной ,  чем представ 
лялось вначале .  

Н асколько серьезна ситуаци я ,  в идно, в частности ,  н а  финан 
t:овом положении страны . В течение многих  лет  ра сходы государст
венного бюджета ро.:::ли быстрее доходов .  Бюджетный дефицит да
вит на рынок,  подрыв ает устой чи вость рубля и всего денежного 
обра щения ,  порождает и н фляционные процессы. 

Думаю все же ,  •по,  говоря об о ш и бках  и гор ьких урока х прош
лого , м ы  не менее взыскательно и п ринципиально, чем к п редшест
венникам ,  должны относиться к себе,  к настоящему, анализиро
вать не  тол ько успехи ,  но и ошибки и уроки своей деятел ьности 
на протяжении последних трех лет ,  оши бки и прома хи ,  сдел а н ные 
в ходе перестройки .  И с этой точки зрения надо са мокритично ска
зать :  за три года мы могл и бы сдел ать значительно больше, чем 
сделали  н а  главных направлениях перестройки , и прежде всего по 
повышению эффекти вности на шей эконо мики ,  улуч шению ее ко
нечных результатов. 

В едь это фа кт. что и сегодня стр а н а  в расчете на едини цу на
ционал ьного дохода продол жает сл и ш ком много расходовать топ
лива ,  электроэнерги и ,  металла . Отсюда ·-дефи цит ресурсов при 
больши х объема х и х  производства ,  что вы нуждает выдеJrять все 
новые средства для н а р а щивания сырьевой и топли вно -энер гети
ческой базы. 

Чтобы вырваться из этого порочного круга , мы начали корен
ную модернизацию отечественного м ашиностроения ка к  реш ающе-
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го условия ускорения научно-технического прогресса ,  реконструк
ции всего нашего народного хозяйства . Это, можно сказать, бес
прецедентная програ мма .  Она требует и неординарных усилий .  
И не только в самом машиностроении,  но и в химической промыш
ленности, металлургии,  других отраслях и конечно же в сфере на 
учных исследований и разработок. Р абота здесь развернулась, 
но она еще не соответствует масштаба м поста вленных зада ч ,  ве
дется медленно, особенно на таких ава нгардных направлениях, 
как микроэлектроника,  компьютерная техника,  создание прогрес
сивных материалов . Прямую ответственность за это несут Бюро 
Совета Министров СССР по машиностроению и Государственный 
ком итет СССР по науке и технике, руководящие кадры отрасли .  
Да и структурные сдвиги в экономике в целом происходят медлен
но.  А это зна чит, что в ней сохраняется большинство накопившихся 
в прошлом проблем . Но ведь это тоже отражение нынешних под
ходов к руководству эконом икой . 

И еще. Н а  июньском ( 1 987 г. ) Пленуме ЦК, как вы помните, 
говорилось о необходимости сочетать достижение дол говременных 
стратегических целей с максимальным удовлетворением насущных 
потребностей народа . Структурная перестройка,  радикальная 
экономическая реформа - процессы фундаментальные.  Они по
требуют времени,  больших усилий и средств. Осуществляя эти за
дачи,  мы в то же время должны без промедления р ешать и 
неотлож ные проблемы повы шения благосостояния на рода . Эта 
линия всецело вытекает из установок XXVI I съезда партии на 
усилен ие социальной направлен ности наruего развития .  

Как же решаются эти задачи?  
Н ачну с продовольственной проблемы , поскольку это , пожалуй, 

самая болевая точка в жизни общества ,  самая острая проблема .  
Определенные сдвиги здесь есть.  Но они не могут нас удовлет

ворить. В сущности,  то увеличение продовольствия,  которого мы 
добились, в значительной мере пошло на  покрытие потребностей, 
связанных с приростом населения.  А это значит,  товарищи,  что 
нам нужны другие, более высокие темпы нара щивания продоволь
ственных ресурсов.  У нас нет ни  морального, ни политического 
права мириться с затянув шимен решением продовольственной 
проблемы . 

Воз никает спра ведливый вопрос: почему нам так долго не уда 
ется продвинуться здесь вперед? Безусловно,  многие причины ухо
дят корнями в прошлое, когда были серьезно подорваны основы 
развития деревни.  Но это никак не оправдывает нынешние упуще
ния в сельском хозяйстве. Кажется , все узлы развязаны,  колхозам 
и совхозам ,  районам,  областям ,  республикам предоставлены 
самые широкие права для увеличения производства продукции 
земледелия и животноводства,  а желаемого результата пока нет. 
Более того, м ногие решения последнего времени натал киваются на 
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непонимание,  промедление в их реализации ,  на всевозможные 
бюрократические п репоны,  а то и просто на нежелание  ра ботать 
по-новому. -

П равомерность та кого вывода подтвержда ют различия в ре
зул ьтатах деятельности м ногих регионов даже с равными при род
но-экономическими  условиями .  Где энергично взялись за дело, где 
по-настоящему используют новые возможности ,  там положение 
з аметно поправляется .  В озьмите Белоруссию, Л итву. Алта йский 
кра й ,  Бел городскую, Вол гоградскую, Житомирскую, Л ипецкую, 
Орловскую, Хме"1ьни цкую, Целинаградскую об"1асти . Здесь ус 
тойчиво растет производство продуктов животноводства ,  что по
зволило за метно улучшить снабжение продовольствием .  

Но почему смогли улучшить продовольственное снабжение 
населения в Белгородской области и не сделали этого в соседней 
Курской ? Почему труженики сел Целинаградской обл асти уве
личили поставки в торговлю мяса, молока,  овощей, а в Северо
Казахстанекой и некоторых других соседних областях этого сде
лать не сумели?  

П одобные примеры, товарищи,  и меются,  ка к говорится ,  сплошь 
и рядом .  Более того,  в В ологодской, Калининградской , Кирова
градской, Курганской ,  Ярославской областях, Калмыцкой ав
тономной республике даже допустили снижение производства 
многих сельскохозяйственных продуктов .  Застойные явления со
храняются в сельском хозяйстве Узбекистана ,  Молда вии ,  респуб
лик З акавказья. Значит, м ногое кроется в отношении к делу, в 
компетентности руковедства , в умении вести хозяйство по-новому. 

Думается ,  поиск путей улучшения продовольственного дела 
надо продолжить повсеместно, и в первую очередь в тех областях 
и республиках,  где положение не изменяется или улучшается мед
ленно. Причем делать это надо всенародно - на основе глубокого 
анализа-состояния сельского хозяйства . 

Н а  чем должно- быть сосредоточено внимание ?  Опыт показы
вает, что кратча йший и .  надежны й путь к достатку продовольст
вия - широкое, повсеместное внедрение арендных и других эф
фективных форм организа ции и стимулирования  труда . Это -
ключевое звено современной а грарной полити ки . 

Итоги работы а рендных и подрядных коллективов доказали,  
что за  сра внительно короткие сроки можно быстро поднять уро
жайность и продуктивность скота ,  существенно повысить произ
водительность труда ,  сокр атить потери и дать продукты хорошего 
качества .  И менно в этом опыте, тов а р и щи,  и содержится ответ 
на главный вопрос : в ка кие сроки страна решит продовольствен
ную проблему. В се за висит от того, как быстро мы заинтересуем 
людей и наладим р аботу а рендны х  и подрядных коллективов,  как 
широко вовлечем тружеников села в этот процесс , сделаем кр.е.стья.
нина подлинным хозяином на  земле. 
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Разумеется, наряду с этим мы должны продолжать линию на 
укрепление материально-технической базы сельского хозяйства и 
пищевой промышленности .  Неотложный ха рактер носят меры 
по улуч шению транспортировки,  хранения и переработки сельско
хозяйственной продукции.  Если мы сумеем вовремя убрать, пере
везти,  сохра нить и перера ботать урожай ,  своевременно доста
вить продукцию потребителю,  то уже при ны нешнем уровне про
дуктивности полей и ферм можно на 20-30 процентов увеличить 
потребление продуктов питания .  

Этот очевидный резерв должен быть использован .  Мы вырабо 
тали конкретную программу по улуч шению переработки, хранения 
и транспортировки сельскохозяйственной продукции и выделили 
на эти цели в оста вшиеся годы двенадцатоif-и -тr тринадцатую 
пятилетку 77 миллиардов рублей .  Теперь предстоит умело орга
низовать дело,  эффективно использовать эти ресурсы,  чтобы в ко
роткий срок решител ьно поправить положение . 

Широкое развитие кооперации, внедрение хозрасчета, а рендно
го подряда ,  других прогрессивных .форм организации и стим ули
рования труда объективно требуют коренных перемен в управ
лении а гропромышленным ком плексом . Практика показала ,  что 
в нынешнем виде а гропромышленные органы в районах и обла 
стях себя изживают.  В идимо,  следует пойти по пути, подсказан
ному жизнью,  на который,  по при меру тул ьских хлеборобов, уже 
встали многие районы,  обла сти и республики. Я имею в виду добро
вольное объединение колхозов и совхозов для созда ния совмест
ных служб и органов управления .  Сельским труженикам виднее, 
какие им нужны формы управления и организации обслуживания .  

Что касается советских и партийных органов ,  то их задача  со
стоит в том ,  чтобы оказывать помощь и поддержку хозяйствам 
в перестрDiiке__на �ле, в_кор.енном . .изм.енении .методов. управления.  
А тех работников ,  которые тормозят дело ,  стоят на пути нового, 
надо ,  как уже говорилось на съезде колхозников, решительно 
убир ать с дороги . 

И еще об одной важной проблеме.  Какие бы ресурсы мы ни 
напр а вляли в сельское хозяйство, они не  дадут должной отдачи,  
если не поза ботиться о человеке, условиях его труда и быта .  Осо
бо хочу сказать о социальном развитии села .  Тут у общества есть 
нем алый долг перед сельским жителем.  В о многих районах жили щ
ные, социально-культурные условия, медицинское обслужива
ние деревни находятся на н изком уровне .  К этому надо доба вить 
неудовлетворительное обустройство сельских домов, трудности с 
энер госнабжением,  использованием бытовой техники,  плохое со
стояние дорог.  

В нынеш ней пятилетке принимаются ,  как никогда ,  крупные 
меры по улуч шению социальной сферы села .  Большая програ мма  
прео�разований осуществл яется, в частности, и в таком в-аж ней-
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шем регионе страны,  как Российское Нечерноземье . Труженики 
деревни уже в бл ижайшие годы должны повсеместно почувство
вать реальное изменение условий жизни и труда . Эту линию нуж
но последовательно осуществлять и в дальнейшем .  Госпл ану и Г ос
агропрому СССР надо исходить из этого при подготовке плана на 
тринадцатую пятилетку. 

С.1овом , товарищи, суть а грарной политики на нынешнем эта
пе сводится к тому, чтобы из менить производственные отношения 
в са мой деревне.  Мы должны восстановить экономическое равнове
сие между городом и селом ,  всемерно раскрыть потенциал колхо
зов и совхозов через развитие разнообразных форм подряда и 
аренды , преодолеть отчуждение крестьянина от земли , сделать 
его полновл астным хозяином,  оградив от всякого командования, 
ка рдинально измен ить условия жизни сельских тружеников . Толь
ко на  этой основе можно резко повысить эффективность а гро
промышленного производства ,  обеспечить коренное улучшение 
продовольственного снабжения в стране .  

О жили щной проблеме .  Мы приступили к решению исключи
тельно важной задачи - обеспечить к 2000 году практически каж
дую семью отдельной квартирой или индивидуальным домом . Для 
этого, как известно , предстоит построить более 35 миллионов квар
тир и домов . Хотя обстановка в строительстве жилья стал а менять
ся к луч шему, она остается весьма напряженной ,  люди года ми 
ждут квартир . 

В этой связи мы пошли на неординарные решения - сущест
венно увели чили масштабы сооружения новых домов и квартир 
за счет госуда рственных ресурсов, сократив капитальные вложе
ния на производственное строительство, а также средств трудовых 
коллективов, перешедших на  хозрасчет. Практические меры при
няты по развитию кооперативного и индивидуального жилищ
ного строительства . И х  суть в том , чтобы пойти навстречу жела
ниям людей обзавестись кооперативной квартирой или собствен
ным домом.  В этих целях сняты все запреты и ограничения на 
размеры строений и их этажность. Пусть люди на свои трудовые 
средств а возводят то, что и м  нужно,  с учетом их сегодняшних и 
будущих потребностей .  Обоснованны,  дум ается, и многочислен
ные предложения о предоставлении гр а жданам возможности 
выкупать у государства занимаемые ими  квартиры с пра вом пере
дачи их по  на следству. 

П ринятые решения по ускорению жили щного строительства 
вызвали одобрение у советских людей . Дело повсеместно начало 
меняться к лучшему, но рождаются и новые проблемы.  Не отвечает 
возрос шим потребностям уровень развития базы строительных 
организаций и пром ышленности строительных материалов. И тут 
надо многое сделать, испол ьзуя все возможности , которые имеются 
в обл астях ,  краях и республика х. Немало зависит и от маш ина-
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строителей , которые обяза ны поста вить самую современную тех
нику и оборудование  для строителей и предприятий индустрии  
строител ьных матери алов .  Все это  надо решить не откладывая ,  
по -де.rrовому .  

И н а конец ,  об удовлетворен и и  спроса н а  товары на родного по
требления ,  о развитии тор говл и и сферы yc.rryг .  Н а метив ш иеся 
здесь изм енения не с н и м а ют гл а вной проблемы - предложение 
товаров и услуг продол жает отставать от роста покупательной 
способности н аселения ,  что  в нем алой мере обусловлено как  за 
пущен ностью этой сферы,  так  и отношением к ней .  

Многое зависит от ра боты легкой п ромышленности .  Сегодня 
мы, ка к говор ится, пожинаем  плоды многолетнего пренебрежи
те.�ьноrо отн ошения к р а з в итию этой отрасли .  Н а ее  пред пр и ятиях 
испол ьзуется уста рев шее оборудование ,  м ного тяжелого ручного 
труда . Все это сказыва ется на  производ ительности , количестве и 
к а честве продукци и .  стаби,/] ьности кадров .  Сейчас при няты 
меры, которые призва ны попра вить здесь положение .  Выде
лены крупные средств а .  Модернизация предприятий  ведется с 
использованием как отечествен ного, т а к  и и м портного обору
дова н и х .  

Н о  есть и другие причины .  Медленное н а р а щива ние  произ 
водства  това ров народного потребления во многом объясняется 
неотл а женностью н а шего экономического меха низм а ,  сла б ы м и  
стимул а м и .  Большинство предпр иятий союзных м и н истерств и 
ведомств, призванных  поста в.'Iять на ры нок товары длительного 
по"1ьзов ания ,  считают эту задач у  второстепенной ,  пытаются под 
вся к и м и  предлога м и  уйти от ее решен и я .  

М ы  дол жны в короткие срок и  создать современную и мощную 
и ндустрию производства товаров  народного потреб"1ени я .  Это 
ка с а ется не только легкой промышленности, но и оборонных  за 
водов ,  предприятий тяжелой и ндустри и ,  в клад которы х  в nроиз
водство и поставки  потребительских  тов а ров должен быть реши
тел ьно увел и чен .  И речь идет не только о количественных ,  но и о 
ка чествен ных  показ ателях . 

Особая ответственность за обеспечение  тов а р а м и  и услугами лежит н а  местных орга н а х .  В республи к а х  и областях и м еется нем а .�о  при меров настоя щей и нициативы и предприимчивости в деле н асы щен ия  рынка  това р а м и  за счет местных  возможностей .  И все же во многи х регионах  сли ш ком сильны и ждивенческие  н а строения ,  nопытки «выколотить» фонды даже н а  т е  товары ,  которые вполне мож но производить на месте . Та кая позиция  непростите.ТJЬна сей ч ас, когда открыл ись широкие возможности для развития кооп еративной и индивидуальной трудовой деятельности .  Та м ,  где своевременно это nонял и  и создали  необходи мые условия, резул ьтаты налицо ,  появляются новые товары и в иды услуг .  И это можно только приветствовать .  
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Короче говоря, отношение к этому делу, затра гивающему жиз 
ненные интересы людей, надо менять коренным образом и в центре, 
и на местах .  

2 .  П ОСЛ ЕДО ВАТЕЛ ЬНО ОСУЩЕСТВЛ ЯТЬ 
РАДИКАЛЬНУЮ ЭКОНОМИЧЕС КУЮ РЕФОРМУ 

Товарищи ! Р ассматривая ход перестройки,  надо особо 
выделить вопрос о том ,  как осуществляется радикал ьная эконо
мическая рефор м а .  

Переход предприятий на  хозрасчет, самофинансирование и с а 
моуправление дает коллективам возможность по-настоящему по
чувствовать и свои новые права ,  и нелегки й  груз ответственности. 
И хотя реформа  делает л и ш ь  первые ш а ги ,  а новые методы хозяй
ствования еще только осваи ваются,  они уже начинают положи
тельно сказываться на решении м ногих производственных и со
циальных проблем , на всей обстановке в коллективах .  

В текущем году предприятия, р аботающие по-новому, не только 
обеспечили выполнение пл ана  по вы пуску продукции,  но и серьезно 
улучшили свои экономические показатели .  Это весьма  примеча
тельно.  

Но главное сегодня - извлечь уроки из трудностей первон а 
чального эта па реформы.  П рактика выявила проблемы,  которые 
приводят к пробуксовке нового экономического меха низма .  В ка
кой-то мере они связаны с тем, что внедрены еще не все его эле
менты , что осуществлять р еформу мы стали ,  как говорится , на 
м а рше,  в ходе пятилетки , в условиях,  когда уже был и опре
делены структурные позиции плана ,  при сохранении уста ревших 
цен, прежних централизова нных методов распределения ре
сурсов . 

И этим м ногое можно объяснить. Многое, но далеко не все. 
Возникшие трудности в значительной мере порождены живуче
стью стереоти пов хозяйствования,  стремлением сохранить привыч
ные ко мандно-административные методы руководства экономикой, 
сопротивлением новому со стороны части работников управления . 
А в ряде случаев мы сталкиваемся и с прямыми попытка ми извр<t
тить суть реформы,  на полнить новые формы управления старым 
содержанием .  Сплошь и р ядом со стороны министерств и ведомств 
допускаются отступления от буквы и духа З акона о предприятии,  
в силу которых он ,  как признают многие хозяйственники ,  реали
зуется не в полной мере.  

И менно о б  этом говорит опыт разработки планов предприятий 
на текущий год, когда под видом государственных заказов была 
практически сохра нена прежняя система обязательных заданий по 
объему производства . Это не что иное, как результат произвола 
министерств при отсутствии должного контроля ,  а то и при попу-
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стительстве со стороны Госплана  и постоянных органов Совета 
Министров СССР.  

И уж совсем недопустимо,  когда через государственные заказы 
вынуждают предприятия выпускать продукцию, не  пользующуюся 
спросом у потребителей.  В ынуждают только для того, чтобы обес
печить пресловутый «вал».  Подобный диктат был допущен даже в 
отношении таких крупных коллективов, как  Урал м а ш ,  Алтайсель
маш ,  Курга нский завод колесных тягачей,  Бакинский шинный 
завод, не говоря уже о м ассе средних  и мелких предприятий.  

Как же много у нас  тех,  кто верно служит его величеству 
«валу» ! 

Надо ли  доказывать, что это в корне nротиворечит смыслу ре
формы ,  равносильно сохранению тех методов упр а вления,  которые 
завели  нашу экономику в тупик .  

Ка жется, теnерь уже всем должно быть ясно,  что возврата к 
прежним порядка м нет и не будет. Тем не менее и сейчас прихо
дится слы ш ать мнение,  что если не «давить» на nредnриятие пла 
ном,  т о  оно, дескать, н е  станет стремиться к улучшению экономи
ческих показателей.  Н а  nервый взгляд в этих суждениях вроде бы 
есть какой -то резон .  Но реальная  жизнь говорит о другом .  При 
веду л и шь один ф а кт.  Многие опасались,  что расширение прав  
nред;1риятий,  сужение круга директивных показателей приведут 
к снижению пла новых показателей и необходимости nересмотра 
заданий пятилетки . Действительно, общая сумма прибыли по пла 
н а м ,  принятым на  этот год промышленными nредпр иятиями ,  пе
решедшими на nолный хозрасчет, оказалась н а  4 ,5 м иллиа рда 
рублей ниже контрольных цифр . Некоторые рьяные приверженцы 
старых методов не без злорадства потирали руки : вот,  мол ,  к чему 
приводит стремление пола гаться лишь н а  экономические рычаги 
и стимулы .  

А как же дело пошло на  практике? А nошло оно  так  - за пять 
месяцев нынешнего года эти предnриятия перевыполнили свои 
планы по прибыли на  2,5 м иллиа рда рублей. Прирост ее в трудо
вых коллективах,  работающих на nолном хозрасчете, соста вил 
1 2 ,8 процента nротив 1 0,2 процента на предnриятиях, действующих 
по-старому.  При этом важно, что увеличение прибыли достигнуто 
главным образом за счет снижения себестоимости, уменьшения 
материальных затрат.  

Результат этот для на шей экономики в nоследнее время,  nрямо 
скажу,  весьма необычный .  Он заслуживает того, чтобы его внима 
тельно и всесторонне осмыслить. Что можно сказать по  этому nо
воду? По-видимому, в экономическом механизме еще не создано 
эффективных стимулов для nринятия предnриятиями более высо
ких плановых заданий .  И над этим надо nодумать.  Но,  в конце 
концов,  нам  ведь важен,  товарищи, конечный результат.  И если 
хозяйственный механизм заработал, обеспечивает улучшение ре-
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альных резул ьтатов,  то это как раз то, что требуется .  Поучитель 
ный урок !  Он  должен побудить н а конец пла новые органы реши
тельно пересмотреть подходы к планирова нию ,  перенести центр 
тяжести с «давления пл а н о м »  на экономичес кие рычаги  и сти мулы .  

Опыт  показывает, това р ищи, что  ход экономической реформы 
нуждается в постоянном внимании  со  стороны ЦК КПСС и прави 
тельства .  Н адо признать,  что извр а щение идеи государственного 
заказа  было обн аружено ими с опозда нием .  С игналы ,  которые 
поступали ,  не  были своевременно и должным обра зом оценены .  
Теперь эта  ошибка испра вл яется .  В ближай шее вре м я  будут при 
няты правительственные решения о порядке применен и я  госуда р 
ствен ных за казов . 

В центре внимания трудовых колJiективов и ор ганов упр а вле 
ния н а  начальном эта пе рефор мы оказались  та кже вопросы фор 
мирова ния экономи ческих нор м ативов .  И здесь проявились по
пытки министерств и ведомств сохранить диктаторские за м а ш ки 
по отношен ию к предприятиям .  Многие мин истерства  поста р а 
л и с ь  установить та кие нор мативы ,  чтобы с их помощью сохр анить 
воз можность ,  как  и прежде, перераспределять  средства  хорошо 
работающих предприятий в пользу малоэффективных .  

Н а верно,  сегодня с учетом р азных стартовых возможностей 
трудовых коллективов ,  вступающих на путь  хозрас чета и са мооку
паемости,  та кое перераспределение в какой-то мере объяснимо .  
Но ведь гл авная  задача  нормативов  в другом - та к  обеспечить 
прямую увязку доходов с конечными резул ьтатами ,  чтобы любое 
улуч шение качества ра боты коллектива  поощрялось увеличением 
его доходов . Мы не можем мириться с любы ми ,  явны м и  или скры
тыми ,  фор м а м и  иждивенчества ,  возможностью безбедно существо
в ать,  плохо работая .  Уж очень,  товарищи ,  крепко въел ась  в н а шу 
психологию и хозяйственную пра ктику ур а вниловка ! Ее ,  как гово
рится ,  гон и ш ь  в дверь,  а она лезет в окно .  

С такой же проблемой м ы  стал киваемся в ходе рефор м ы  зара 
ботной платы.  Первые результаты ее  вроде бы обнадеживаю щие.  
В ко.JIJiекти вах ,  перешедш и х  на новые условия ,  увеличилась  произ 
водительность труда , возросла его оплата . Но и здесь уравниловка 
не сдается .  П редприятия ,  получи в  право достойно возна гра ждать 
хороших  р а ботников и сни жать заработки лоды р я м ,  б р а кодел а м ,  
бездел ьника м ,  т е м  не менее ис пол ьзуют его робко, по принци пу :  
ка к бы кого не обидеть .  

В деятел ьности трудовых коллективов мы пока не преодолели 
подходы,  унаследованные от пер иода застоя, при которых рабочим ,  
техникам ,  и нженер а м ,  показывающим при мер творчес кого, высо 
коэффективного, а порой  и уни кального труда ,  заработная пл ата 
искусственно ограничивается .  Кр итического отношен и я  заслужи
вают и не которые нормативные а кты на  этот с чет. Неужели еще 
надо доказывать, что с а м ы й  эффективный путь для искоренен ия  
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уравнительных тенденций - это последовательное проведение 
в жизнь принципов хозрасчета не только в деятельности трудовых 
коллективов , но и всех подразделений, н а  каждом р абочем месте? 

Попросту говоря, реформ а  не заработает, не даст результатов , 
на которые мы рассчитываем , если глубоко не затронет личные 
интересы буквально каждого трудя щегося , не ста нет его кров ным 
делом .  

Одно и з  магистральных напр авлений радикальной экономи
ческой реформы - ш ирокое развитие кооперативного движения.  
Эти вопросы довольно обстоятельно обсуждались и на съезде 
колхозников , и на сессии Верховного Совета , утвердившей З а кон 
о кооперации .  Тем самым мы в основном завершили создание не
обходимых предпосылок для ее всемер ного развития .  Централь
ный Комитет исходит из того , что подъем кооперативного движе
ния открывает широкие возможности для решения многих жизнен
но ва жных проблем общества .  

Мы придали развитию кооперации именно т о  значение и ту 
роль, которые отводил ей В .  И. Ленин .  Сейчас центр тяжести сме
щается в обл асть практических дел . И прямая обяза нность Сове
тов, п артийных организаций всячески поддерживать стремление 
трудящихся на основе кооперации вносить возрастающи й вкл ад 
в дело перестройки.  

Товарищи ! Экономическая реформ а  осуществлялась бы з на 
чительно лучше, не будь столь живуч консерватиз м в аппар ате 
управления . Кома ндование и администрирование упорно цепля
ются за  свои позиции .  В ходе практического проведения реформы 
мы реально ощущаем сопротивление инерционных сил , и это под
час ведет к принятию половинчатых, компромиссных , а иногда 
и ошибочных решений.  

Это же факт, товарищи, что под видом созда ния государствен
ных производственных объединений была предпринята попытка 
возродить систему прежних бюрократических министерских гл ав 
ков . Таким путем идею добровольного объединения самостоятель
ных предприятий н амеревались подменить жестко централизо
ванной организа цией с сохранением ведомственных перегородок 
и раздутым аппаратом упр а вления.  

И в центре, и на  местах  еще немало работников , которые не 
приемлют новые формы управления, отвечающие условиям демо
кратизации и экономической реформ ы .  

Это проявилось и п р и  сокра щении управленческого аппа р ата 
союз ных и республиканских министерств и ведомств , областных 
и краевых органов управления . Что тут надо сказать? Для нас 
это вопрос принципиальный .  Мы должны твердо проводить линию 
на сокращение и удешевление аппарата , повышение эффективно
сти его работы . Одновременно н адо позаботиться и о том , чтобы 
люди , высвобождаемые в результате этих мер , не оседали в других 
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конторах, а шли бы на  производство, в сферу обслуживания, коопе
ративы,  торговлю, ком мунальное хозяйство - туда, где действи 
тельно оrцуrцается недостаток в кадрах .  

Как види м ,  даже краткий а н ализ процессов,  связа нных с на 
чалом рефор м ы, показывает, какое это нелегкое дело, какого боль
шого и неосла бного внимания оно требует. Да ,  трудности есть, не  
искл ючены они и в будуrцемт но реформ а  охватывает все  более 
широкие сферы хозяйства и дем онстрирует свою жизнеспособ
ность .  

С учетом на копленного опыта нам  надо тrцательно подгото
виться к за вершению перехода с начал а  1 989 года всех предприя
тий сферы м атериального производства на новые условия хо
зяйствования .  Это очень серьезный вопрос, в нем нет мелочей,  
ибо реформа  затронет новые и новые миллионы трудяrцихся.  

С а м ая большая ошибка в прошлом ,  которую нам  никак нельзя 
повторить, - кабинетная подготовка предприятий к работе в новы х 
условиях.  Именно там ,  где трудяrциеся, советы трудовых коллек
тивов оставались в стороне от проведения реформы,  где все реша 
лось келейно, сверху,- та м  обиа ружились и самые серьезные про
махи , возникло много непредвиденных трудностей . А это отрази
лось н а  социальном сам·очувствии л юдей ,  их отношении к реформе.  

Опыт нынешнего года утвердил нас  и в понимании необходи
мости ускорить переход к оптовой торговле средствами производст
ва .  Что мы наблюдаем сегодня? Для тех, кто перешел н а  хозр асчет 
и самофина нсирование, оптовая торговля не только желател ьна,  
но и жизненно необходим а .  Поскольку с начала следуюrцего года 
все предприятия сферы материального производства будут ра 
ботать на хозрасчете, нам ,  видимо,  надо по- новому подойти и к 
срокам перехода на оптовую торговлю средства ми производства,  
с тем чтобы не растягивать его н а  многие годы , а завершить в р а м 
к а х  нынешней пятилетки . Думаю, что и Госпл а н , и Госснаб СССР 
внесут на этот счет конкретные предложения.  

И конечно же многое сейчас упирается в реформу ценообра
зов а ния .  Я имею в виду пересмотр и оптовых, и закупоч ных , и роз
ничных цен ,  и та рифов. Нерешенность этой проблемы очень сильно 
осложняет осуrцествление экономической реформы .  Без реформы 
цен мы не  сможем создать нормальных экономических отношений в 
народном хозяйстве, обеспечить обоснованную оценку затрат и 
результатов производства ,  эквивалентность в обмене товарами  и 
услуга ми,  стимулировать н аучно-технический прогресс и ресурсо
сбережение, нормализовать обстановку на рынке и осуrцествлять 
справедливое распределение по труду. 

Как можно, например,  наладить экономное ведение хозяйства 
при за ниженных ценах на сырье и топливо? Этого сдел ать просто 
нельзя.  Или другой вопрос .  Получа я  высокую прибыль по од
ной группе товаров, государство в то же время вы нуждено 
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выплачивать десятки миллиардов рублей дотаций из бюджета по 
другой группе товаров . Между тем хорошо известно , что и низкие 
дота ционные, и неоправданно высокие цены не стимулируют рост 
производства и кр айне отрицательно сказываются на  научно
техническом прогрессе. 

Необходи мо также подчеркнуть, что сама  по себе рефор м а  
ценообразова ния не улуч шит эконом ическую ситуацию, есл и не 
будут одновременно решены вопросы финансовой сбал ансирован 
ности , наведения порядка в кредитно- финансовой системе, дея
тельности банков , бюджете и т . д .  Поэтому проведение рефор мы 
ценообразования следует тесно увязать с осуlЦествлением прог
раммы финансового оздоровления народного хозяйства . А это, 
в свою очередь , связано с фина нсовым положением каждого пред
приятия, с р аботой каждого трудового коллектива . Об этом тоже 
забывать нельзя . 

Рефор м а  ценообразова ния не может не затронуть и розничные 
цены , ибо они находятся в тесной связи со всей системой цен . Се
годня розничные цены на многие продукты пита ния, и прежде всего 
на мясо и молоко, значител ьно ниже реальных затрат на их произ 
водство и закупочных цен . Государство вынуждено покрывать 
эту разницу в виде дотации потребителю.  Такое положение являет
ся ненормальным .  Оно подрывает сти мулы производства этих 
продуктов , порождает нерачительное отношение к ни м ,  особенно 
к хлебу. Все это мы с вами  знаем , товари lЦИ .  Поэтому решать 
эту задачу нам просто необходи мо, как бы она ни была трудна , какие бы сомнени я и опасения она на первый взгляд ни  вызывала . Сейчас идет серьезная проработка вопроса о розничных цен ах . Предложения на этот счет будут вынесены на всестороннее обсуж дение народа . 

Подход тут может быть один - изменение розничных цен ни в коем случае не дол жно сопровождаться снижением жизненного уровня людей . Вопрос ставится так: те средства , которые государство сегодня выплачивает в виде дотаций , будут полностью отда ны населению в виде компенсации.  Таким образом , ка коголибо прямого фина нсового выигрыша от перес мотра розничных цен государство не получит и население ничего не потеряет . Речь идет о том , чтобы оздоровить обстановку в народном хозяйстве, создать более бла гоприятные условия дл я действ ия экономических рыча гов и стимулов , для увеличения производства и повы шения качества продукции , для быстрей шего насыlЦения рынка продуктами питания . 
В р ам ках перестройки и с учетом проведения радикальной экономической реформы проделана  большая работа по переосмыслению внеш неэкономической политики .  И здесь оказались необходимыми принципиально новые подходы, которые позволяют лучше использовать преимуlЦества международного разделения труда . 

2 Сте н о г р а ф и ч е с к и й  отчет, т. 1 



34 ЗА СЕДА НИЕ ПЕРВОЕ 

Предприятия м  и объединениям теперь открыты возможно
ети ш ирокого выхода на внешний рынок, налаживания прямых 
внешнеэкономических связей, создания совместных предприятий.  

Приоритет мы отдаем, как и прежде, отношениям с социалисти
ческими  странами .  В месте с друзьями - на двусторонней и много
сторонней основе,  в рамi<ах С овета Экономической Взаимопомо
щи - мы беремся за решение ключевых задач научно-техни
ческого прогресса,  развития современных форм экономического 
сотрудничеств а .  Перспективу видим в переходе к свободной 
конвертируемости рубля,  в форми ровании единого социалисти
ческого рынка . 

Мы будем стрем иться и к расширению внешнеэкономических 
связей с капиталистическими и развивающимиен странами на ос
нове взаимной выгоды. Здесь также взят курс на  глубокое и комп
лексное сотрудничество в науке, технике и производстве на базе 
р азличных видов международной кооперации и специализации .  

Товарищи!  Подводя первые итоги экономической реформы,  
мы должны думать не только о том,  как выполнить нынешнюю 
пятилетку. Принципиально важно использовать уроки первых 
лет перестройки для разработки стратегии на будущее, и в первую 
очередь - на тринадцатую пятилетку. 

В Центральном Комитете и правительстве скл адывается единое 
мнение : в концепции тринадцатой пятилетки и последую щего раз
вития страны должна быть глубоко и неуклонно проведена линия 
а прельского Пленума ЦК, XXVII  съезда КПСС на социал ьную 
переориентацию на шей экономики.  

Это прежде всего удовлетворение потребностей людей в полно
ценных продуктах питания,  насыщение рынка товарами народного 
потребления и услуга ми в нужном ассортименте и высокого каче
ства ,  реализация программ жилищного строительства,  улучшения 
здравоохранения,  народного образования и культуры .  В числе 
первоочередных задач - а ктивизация усилий по охране природ
ной среды, кардинальному улуч шению экологической обстановки 
в стране.  Только при таком подходе мы можем р ассчитаться с дол
гами,  остав ш имися от периода застоя, и вывести нашу экономику 
на рельсы здорового развития в интересах  на рода.  

Социальная переориента ция экономического развития, увели
чение доли потребления в национальном доходе должны стать 
стержнем всей структурной и инвестиционной политики, крае
угольным камнем формирования те�пов и пропорций экономики.  
Сегодня ясно, что нужны глубокие перемены, охватывающие на
родное хозяйство в целом,  начиная со сферы услуг и кончая тяже
лой индустрией и оборонной промышленностью . 

ЦК КПСС рассчитывает, что конферен ция выска жется в под
держку такого курса .  

В связи с этим следует обсудить и еще один  вопрос . Речь идет 
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о критериях и показателях экономического развития. Мы уже не 
первый раз говорим,  что важны не сами по себе темnы роста про
дукции,  а их реаJJ ьное наполнение,  действительное удовлетворе
ние потребностей народа . 

Что толку от увеличения продукции сырьевых и топливно
энергетических отраслей, если оно «съедается» в результате нера
циональноrо,  расточительного использования ресурсов? Или -
кому нужно увеличение выпуска сельхозмашин,  если их не п оку
пают из-за низкой эффективности в работе? И в легкой пром ы ш 
ленности нужен не «вал»,  не сам по себе объем производства, а 
такой набор изделий ,  который удовлетворял бы реальный спрос 
людей. 

Мы еще никак не можем отрешиться от ста рых подходов. Н а м  
нужны не п росто м иллионы тонн стали,  миллионы тонн цемента,  
миллионы тонн угля ,  а кон кретные конечные результаты. До каких 
же пор мы будем вращаться в порочном кругу безнадежно уста
ревших представлений и формул - «производство ради nроизвод
ства» и «план ради пла на » ?  

Госпла ну, Академии наук С С С Р  необходимо выработать пред
ложения по этому вопросу, на основе которых уже в тринадцатой 
пятилетке велось бы планирование и оценивались результаты эко
номического развития. 

Таковы, товарищи, некоторые итоги на шей работы в социально
экономической сфере,  таковы противоречия и проблем ы  начально 
го этапа  радикальной экономической реформы, таковы некоторые 
соображения на ближайшее будущее и более отдаленную перспек
тиву. 

3. А КТИВИЗИРОВАТЬ ИНТЕЛЛ ЕКТУАЛ ЬН Ы й ,  
ДУХО В НЫ Й П ОТЕНЦИАЛ О БЩЕСТВА 

Тов арищи ! Перестройка, обновление социализма немыс
лимы без всемерной а ктивизации интеллектуального, духовного 
потенциала общества ,  заключенного в науке, образовании, всей 
культуре .  Но однай этой констатации м ало. Надо действовать,  
причем энергично и масштабно, учитывая  еще и то ,  что во всем мире именно на этом направлении сосредоточиваются огро м н ы е  усилия,  сюда за метно увеличивается поток капиталовложений. 

Уже в н а чале перестройки была выдвинута задача - круто изменить приоритеты, поднять роль духовной сферы, преодолеть ее недооценку. И здесь многое изменилось. В озникла новая общественно-политическая атмосфера - открытости, свободы творчества и дискуссий,  объективного, непредвзятого исследования, критики и самокритики . Идет подлинная революция сознания, без которой невозможно созидание новой жизни.  
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Большое значение партия придает вкл аду в перестройку на 
ших ученых .  В Тезисах ЦК подчеркнуто, что  основой экономиче
ской и социальной стратегии партии является ускорение научно
технического прогресса ,  и прежде всего овладение достижениями 
его  современного эта па ,  связанного с развитием авангардных тех
нологий - микроэлектроники,  робототехники,  информатики, био
технологии и т .  д .  

В развитии науки и техники на метились позитивные перемены,  
повысил ась требовательность к техническому уровню продукции ,  
сократились сроки освоения разработок научно-исследователь
ских организаций.  П риняты крупные меры по изменению системы 
пла нирования ,  финансирования и материального обеспечения 
исследований  и разработок, ускорению использования научных до
стижений в практике, стимулированию научного труда . Эти меры 
оказали свое положительное вли яние,  но пока еще не удалось ра
дикально изменить обста новку. 

Особо сложной она оказалась в фунда ментальных исследова
ниях ,  которые определяют перспективы науки и науч но-техниче
ского прогресса .  По-прежнему сказываются многие тормозящие 
факторы,  унаследованные от времени господства ком а ндно-ад
министративных методов руководства , когда н ауке на вязывались 
нередко такие н а п р а вления исследований ,  которые не вытекали 
из логики ее собственного развития.  И напротив, м ногие новые 
перспективные обла сти исследований не получили своевременной 
поддержки или даже запрещались.  

Постановка ряда обоснова н ных задач не обеспечи в алась м а 
териально и организационно, что компрометировало научную по
литику в целом .  Наука не была включена в необходимой мере в 
общую государственную пла новую систему как неотъемлемый 
ком понент, без которого невозможны разработка и осуществление 
социально-эконом ической политики в самом широком смысле этого 
слова .  Ученые редко привлекались для экспертизы проектов ,  ре
шений,  пла нов,  а их мнение,  есл и  оно расходилось с интересами 
ведомств, и гнорировалось ,  а подчас  и преследовалось.  

В итоге з а  последние десятилетия общественный статус науки 
и престиж научной деятельности явно понизились .  Са мое тревож 
ное состоит в том, что в застойные годы произошло отста ва ние 
советской науки по ряду ведущих направлений,  а преобл адающим 
стало ее «догоняющее» развитие.  Ненор м альным является то об
стоятельство, что на долю академического сектора науки,  выпол 
няющего основной объем фундаментальных исследований ,  при
ходится всего лишь 6,8 процента средств, выделяемых для научных 
исследова ний .  

Вот почему сегодня недостаточно лишь исправить все  эти 
ошибки и упущения в научной пол итике. Речь идет о глубокой пе
рестройке ,  о ломке м ногих устояв шихся структур хозяйственного 
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механизма ,  о совершенствовани и  внутр:нних отношени� в науке
"
. 

Необходимо создать качественно новыи отечественныи  научныи 
потенциал ,  без чего невозможно в короткие сроки добиться про
рывов в фунда ментальных исследованиях и на этой основе успеш
но реализовать весь ком плекс намеченных программ социально
экономического переустройства на шего общества .  

Требуются решительные меры в совер шенствова нии управле
ния научно -техническим прогрессом , преодолении ведомственных 
барьеров . Одним из путей здесь является формирование межотрас
левых научно-технических комплексов, инженерных центров , вре
менных коллективов для решения целевых задач .  Важное значение 
имеют и начавшееся органическое включение научных органи
заций в систему хозрасчетных отношений ,  созда ние законченного 
цикЛа :  науч ные исследования - техника и технология - инве 
стиции - производство - сбыт - обслуживание.  

Понятно, что потенциал фунда ментальных и прикладных наук 
накапливается годами и десятилетиями,  но существуют и факторы 
ускорения научного развития .  Это прежде всего демократизация 
обста новки в науке, преодоление бюрократизма и администриро
ва ния,  консерватизма и монополизма . Надо открыть простор для 
максимального проявления талантов и творческой инициа
тивы,  для са моуправления ,  равнопра вной состязательности , кон 
курентности научных идей и м нений . Ряд ученых ставит вопрос 
и о целесообразности разнообразить способы организации науки,  
пойти и здесь на разумное сочета ние государственных и коопера 
тивных фор м . 

Особого внима ния требует развитие общественных наук. И мен
но они  в наибольшей степени пострадали от  культа личности,  бю
рократических методов руководства ,  догматизма и неком петент
нога вмешательства . Как известно, после ХХ съезда КПСС про
изошло заметное оживление обществоведческих исследова ний.  
Появились новые н аучные направления и новые кадры ученых, способных по-новому вести дело. Но вскоре снова стали реанимироваться волевые подходы к формулированию зада ч об
ществоведческой мысли ,  догматические методы их решения .  

В условиях перестройки возни кла острая социал ьная потреб
ность в обществоведческих исследованиях. Мы нуждаемся в под
линном подъеме общественных наук на марксистеко-ленинской 
мировоззренческой и методологической основе. Необходимы объ
ективные научные исследования та ких проблем перестройки, как 
экономическа я рефор ма ,  реконструкция политической системы, демократиза ция, гуманистическое обновление, межна циональные отношения,  новое политическое мышление и м ногих других. И ными словами ,  общество, идущее к своему качественно новому состоянию, нуждается в целостной концепции развития,  вИдении диалектики процессов,  противоречивости их отражения в массовом созна-
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нии, в учете плюрализма мнений,  выработке научно обоснова нных 
перспектив. 

Партия видит свою задачу в том, чтобы и дальu1е стимулиро
вать творческий поиск в общественных науках ,  способствовать 
приращению теоретического арсенала пеrестройки . Но  нужны радика.ньные nеремены в отношении к науке.  «Невостребованная» 
на ука рано или поздно умирает, а практика при та ком отношении 
к научному знанию становится слепой и хиреет. Все это неприем 
лемо ддя нас. Так что, спрашивая с ученых, надо и м  больше до
верять и создавать все необходим ые условия для творчества ,  по
иска нового. 

Задачи ускорения научно-технического прогресса должны 
рассматриваться в общем контексте социального развития .  Ос
новное внимание, как считают ученые, следует уделять анализу 
проблем на с1·ыках разных наук - естественных, технических и 
общественных. Тесное взаимодействие между ними обеспечивает 
сегодня революционные прорывы на всех направлениях развития 
науки и техники. Соответственно требуется большее влияние со
циальных исследований н а  весь комплекс научно-технического 
прогресса,  его человеческое измерение.  Извлека я уроки из прош 
лого , надо н аладить по-настоящему и в крупных масштабах со
циальную экспертизу научно-технических и инженерных проектов 
с участием ш ирокой общественности, чтобы свести к мини муму, 
а то и пол ностью исключить экологические и иные из
держки, которые возможны в случае бесконтрольной разра ботки 
и реализации эти х проектов .  

В последние три года в партии и обществе активно шел про
цес с  осознания огромной роли образонания ка к одного из осново
пола гающих фа кторов экономического и социального прогресса, 
духовного обновления. Мы критически оценили положение и в этой 
сфере, выработали прогр а м му перемен в деле обучения и воспита
ния. Сюда направляются большие дополнительные средства . Зна 
чительное развитие получает компьютериза ция процесса обучения.  
Повышена оплата труда учителей . 

Конечно, затраты на образование и н ауку велики,  но цена их 
отставания несравненно выше.  Без высокого ка чества образова 
ния ,  научных исследований,  общей и профессиональной культу
ры - без всего этого целей перестройки нам не достичь.  Надо 
создать все условия, чтобы, вступая в сознательную трудовую 
и политическую жизнь, новые поколения советских людей облада
ли высокой идейностью и моралью, хорошим знанием своей про
фессии и широким культурным кругозором, были готовы взять на 
себя ответственность за судьбы страны .  

Огромную роль в социалистическом обновлении нашего обще
ства призваны сы грать деятели советской культуры . Консол идация 
творческих сил на платформе  перестройки стала практической 
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задачей партии в послеа прельский период. Мы сегодня можем 
констатировать, что уходят в прошлое администрирование в руко
водстве кул ьтурой , н азидания и поучения в адрес художников .  
В духовной сфере постепенно сюi адывается атмосфера соревнова
тельности, свободного творческого поиска,  основанного на граж
данской ответствен ности худож ника перед свои м социалистиче-
ским обществом .  . 

Художественная культура несет в себе живую связь и преем
ственность поколений,  помогает человеку ощутить родство со 
своим народом,  его истор ией и надежда ми на будущее, положить 
в основу любой пра ктической деятельности высокие нравствен ные 
идеалы .  

В на шей публицистике, художествен ных и научных изда ниях 
идет небывалый по масштабу, откровенности ,  интеллектуальной 
насыщенности разговор о путях обнов"1ения социализма , об исто
рии и современности .  И это замечательно . Партия высоко ценит 
нарастающий вклад интеллигенции в реализацию перестройки.  
Мы приветствуем активизацию общественной,  политической дея
те"1ьности представителей науки , образова ния,  кул ьтуры. Мы 
ждем от них новых творческих открыти й ,  глубокого прорыва во 
всех сферах мысли  и духа .  

Таким образом , в целом процессы в сфере культуры развивают
ся на здоровой основе.  Но мы допустили бы необъективность, по
грешили против истины ,  если бы сказали ,  что они идут без проти
воречий ,  без издержек, которые и ногда выходят за рамки социа
л истических ценностей .  Как в обществе в целом, так и среди ин 
теллигенции проявляются и консерватизм , неприятие новизны, есть 
и легковесность в оценке происходящих событи й и даже безответ
ственность в подходах к сл ожным проблемам на шего развития .  

К сожалению, и ногда приходится наблюдать, что  некоторые 
това рищи даже в это судьбоносное для стра ны время так и не 
могут отрешиться от междоусобной бор ьбы , групповых страстей и 
личных амбиций.  Немало и таких, кто с раздражением воспри ни 
мает творческие поиски ,  а нарастающее м ногообразие принимает 
за отклонение от при нци лов социалистического искусства . Это 
понятно:  слишком долго одинаковость, монотон ное однообразие,  
серость выда вались за эталоны прогресса .  Нет у нас еще и привыч
ки к дискуссиям,  к инаком ыслию,  к свободной состязательности . 
Не хотелось бы драм атизировать положение.  Д а  для этого и нет 
особых основа ний .  Но не замечать такие явления,  проходить мимо  
них было бы неразум но .  

Если говорить о главном направлении  политики в области на 
уки , образова ния и культуры в период перестройки,  т о  оно видится 
ка к возврат к .'Iенинским принципам,  поворот к человеку, к ду
ховному обогащени ю  народа . П артия видит свою задачу в том, 
чтобы нара щивать усил ия во имя  этой гума нной цел и . 
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4. ДЕМОКРАТИЗАЦИЯ МЕЖДУ НАРОД Н ЫХ ОТ НОШ ЕНИ Я  

Товарищи ! Перестройка в С С С Р  стала фа ктором м ирового 
значения .  Ка рдин ал ьные перемены в собствен ном доме потребо
вали новых подходов и к междуна родным дел а м .  

Оценивая  советскую внешнюю политику в послевоен ный пе
р иод, мы не забываем ,  что и м периализм создал вокруг нас и н а ш их 
союзников фа ктически чрезвычайную ситуацию.  З а п адный воен
ный блок во главе с США вел себя по отношению к социализму 
откровенно а грессивно .  Военная угроза стала для нас  постоянной 
величиной .  Не снята она и до сих пор . Советский Союз вместе со 
свои м и  союзниками просто не мог  н а  это не реа гировать ,  так  же 
как и н а  целенаправленную психологическую войну против социа 
листических стр а н .  

Тем не менее,  извлекая уроки из  прошлого ,  нельзя не призн ать, 
что кома ндно-административные м етоды не обошли и внешнеполи 
тическую обла сть. Случалось,  да же важнейшие решения  принима 
лись узким кругом лиц, без  коллективного, всестороннего рассмот
рения и анализа ,  а иногда и без должного совета с друзьям и .  Это 
приводило к неадекватной реакции на международные события 
и политику других государств,  а то и к ошибочным решениям .  
К сожалению ,  не всегда взвешивалось,  во что  обойдется народу 
и чем может обернуться тот или и ной вариант действи й .  

В ответ н а  брошенный нам  и всему социалистическому м и р у  
ядерный вызов необходимо было добиться стратегического парите
та с С ША. И это было сделано .  Но ,  сконцентрировав н а  воен ном 
аспекте противодействия и м периализму огромные средства и вни
м а ние ,  мы не  всегда использовали для обеспечения безопасности 
государства ,  для снижения на пряженности и для взаимопоним а 
ния  между народами политические возмож ности, которые откры 
вал ись в связи с фунда ментальными изменениями в мире .  В ре 
зультате дали втянуть себя в гонку вооружений ,  что не  м

.
огло 

не  сказаться на социально-экономическом развитии стр а н ы  и на ее 
международном положении .  

Между тем гонка  вооружений приближал ась к критической 
отметке . На  этом фоне н а ша традиционная политическая и об
щественная  деятельность в пользу мира и разоружения н ачала 
терять свою убедительность.  А если сказать острее - не переломив 
логики такого развития,  м ожно было действительно оказаться 
на грани  военной конфронтаци и .  

В о т  почему потребовалось не просто совершенствова ние ,  а ре
шительное обновление внешней политики .  

Для этого нужно было новое политическое мышление .  И основы 
его з аложены а прельски м Пленумом ЦК,  XXVI I съездом па ртии .  
Они дали  философское обоснова ние н а шей международной дея 
тельности в условиях перестройки .  Новое мышление - не з а кры-
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тая и законченная доктрина .  Оно диалектично, что позволяет по
стоянно совершенствовать и развивать политику в соответствии 
с ходом жи вой жизни .  И р азумеется, в соответствии с нашим со
циалистически м выбором,  с ленинскими принципами .  

Так  же ка к и во внутренних делах,  советское руководство об
ратилось к Л енину,  к его опыту - везде, в любых ситуациях дей
ствовать с позиций реализма .  Только такая внешняя политика 
может эффективно служить перестройке . Только в этом случ < н· 
она может рассчитывать на  реалистическое отношение со сторо н ы  
тех, к кому она обр ащен а .  Только в этом ка честве о н а  обретает 
способность помочь спасению мира от надвигающихся угроз.  

Анализируя современный мир,  мы четче представили себе, что 
международные отношения,  не теряя своего классового характера ,  
все  больше реализуют себя как отношения именно между н а ро 
дами .  Мы констатировали возрос шую роль в мировых делах наро дов , наций ,  формирующихся новых на циональных образований .  А это предполагает, что в международных делах нельзя не счи таться с м ногообразием интересов .  Учет их является важным элементом нового политического мышления.  

С позиций современности, для которой характерно нарастание 
ядерной угрозы, обострение других глобальных проблем,  усиление интер на ционализации всех процессов в м ире - все более целостном и взаимозависимом при всей его противоречивости ,- м ы  постарались _более глубоко осмыслить изначально заложенную в марксизме идею взаимосвязи пролетареки-классового и общечеловеческого интересов.  Это при вело нас к выводу о приоритете общечеловеческих ценностей в наш век. Здесь сердцевина нового политического мышления.  

Оно позволило нам масштабнее оценить жизненное значение для современных международных отношений нравственных ценностей,  которые на  протяжении столетий вырабатывались народами и обобщались, отчека ннвались великими умами человечества . 
В ходе а нализа фунда ментальных изменений в мире преодолеваются многие стереотипы,  которые сковывали наши воз м ож ности и в известной мере давали поводы тем, кто занимался иска жением наших действительных намерени й . 
Большую роль сыграл наш выход на широкие конта кты с предста вителями других стра н - от глав государств и пра вительств до простых граждан,  с общепризнанными авторитета ми  в науке, культуре, выдающи миен писателями,  р уководителями и делегациями политических партий ,  общественных организаций и движений,  с профсоюзными и социал -демократическими лидера ми ,  религиозными деятелями и парламентариями .  
Та кая насыщенность непосредственного общения как бы заново «открывает» Советский Союз для внешнего мира .  А м ы  со 
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своей стороны получили возможность лучше видеть и понимать 
окружающий мир, участвовать в обсуждении его проблем и в по
исках подхода к их  решению, извлекать полезное из идей, идущих 
от иных культур и духовных традиций ,  что на шло, на пример , от
ражение в Делийской декларации 1 986 года . С помощью этой 
«обратной связи» легче стало находить взаимопонима ние и по 
вопросу о значении таких ценностей,  как свобода , демократия .  

Все это придало динамизм советской внешней политике, позво
лило выдвинуть целый ряд крупных инициатив .  

Это - программа поэтапной ликвида ции ядерного оруж ия 
к 2000 году, система всеобъемлющей безопасности, свобода 
выбора ,  баланс  интересов, «общеевропейский дом » ,  перестройка 
отношений в азиатеко-тихоокеанском регионе,  оборонная  доста
точность и иенаступательная доктрина ,  снижение уровня воору
жений как путь к укреш1ению национальной и региональной безо
пасности, отзыв войск и баз с чуж их территорий ,  меры доверия,  
международная экономическая безопасность, идея непосредст
венного- ,включения а вторитета н ауки в мировую политику. 

В основу наших конта ктов по межгосударственной линии был 
положен диалог, а в сфере разоружения - готовность к глубокому 
взаимному контролю.  Это позволило р аздвинуть диапазон доверия 
далеко за пределы привычного мировоззренческого спектра .  И мы 
обнаружили немалый потенциал взаимопонима ния и готовности 
к сосуществованию и сотрудничеству даже во влиятельных кру
гах ,  идеологически очень далеких от нас .  

Н а ше искреннее и открытое пригла шение к совм естным раз
мышлениям и поискам встретило большой отклик  в мире .  А глас
ность, перестройка придают «м атериальную» убедительность на
шим внешнеполитическим идеям и инициатива м .  

Этот подход сделал возможными такие крупные прорывы в 
мировой политике и прежде всего в области разоружения,  ка к 
Женева и Рейкьявик,  да вшие реальный ход переговорному про
цессу и предопределившие успех встреч в верхах в Ва шинг
тоне и в Москве. В результате меняется вся международная си
туа ция .  

В контексте нового мышления было рассмотрено положение 
в мире  социализма .  Вместе с друзьями  мы по-това рищески по
стар ались освободить интернацион алистскую суть наших отноше
ний от напластований прошлого. Оживилось, стало деловым и 
оперативным личное общение руководителей па ртий и государств . 
Совер шенствуется координация внешней политики социалистиче
ского содружества .  

Мировой социализм переживает непростой,  переломный пе
риод. Выход социалистических стран  на новые рубежи,  раскрытие 
их потенциалов в национальных и международных рамках подни
мают престиж и роль социализма в мировом развитии .  
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Ключевое место в новом мышлении занимает концепция с во 

боды выбора .  Мы убеждены в универсально�ти этого при�ципа 

д.'IЯ международных отношений ,  когда гл а вном,  обобщающем все

мирной проблемой стало само выжива ние цивилизации .  
Концепция эта  обусловлена беспрецедентным и растущим 

многообразием мира .  Мы являемся свидетелями такого феномен� , 
ка к активное включение в мировую истор ию милли ардов люден, 
века ми оста вавшихся за ее пределам и .  Эти м иллиа рды выходят 
на сцену самостоятельного исторического творчества в совершен
но новых условиях.  И в обстановке повсеместного роста нацио
нального самосознания они еще скажут свое слово в поисках 
собственного выбор а пути . 

В этой ситуа ции навязывание извне -- любыми средства ми,  
не говоря уже о военных,--- социального строя, образа жизни ,  
политики -- это опасные доспехи прежних лет .  Суверенитет и не 
зависимость, равноправие и невмеш ательство становятся обще
призн анными нормами международных отношений ,  что само по 
себе является крупным завоеванием ХХ столетия .  П ротивиться 
свободе выбора � - значит противопоставлять себя объективному 
ходу са мой истории .  Вот почему политика силы во всех ее формах 
и проявлениях исторически изжила себя .  

Словом , мы глубоко убеждены, что новое мышление и основа н 
ная н а  нем политика правильно отра зил и  назревшие потребности 
и и мператив ы  современного мира .  Они возродили надежду, от
крыли путь к качественны м  изменениям в сознании человечества .  

Н а главный вопрос,  который больше всего беспокоит советских 
людей и по котором у они хотят услышать оценку итогов работы 
за  три года ,� удалось ли отодвинуть угрозу войны ?  � мы мо
жем ответить:  да ,  безусловно .  

В чем это выразилось? Прежде всего в том , что ось междуна
родной жизни смещается от конфронтации к сотрудничеству, 
взаимопонима нию,  к переговорам с перспектиной достижения 
конкретных результатов, в первую очередь в отношении оружия  
массового уничтожения.  У лучшились советеко- а мериканские 
отношения . Заключен договор о ликвида ции части ядерных во
оружений .  Оживился общеевропейский процесс � на меж государ 
ственном и особенно н а общественном уровне. 

Женевские согл а шения и начавшийся вывод на шего воинского 
контингента из Афганистан а  стали важной международной вехой 
в деле политического урегул ирования региональных конфл и ктов, 
таящих в себе опасность для мира в целом,  тор мозящих прогресс 
народов.  

С трибуны нашей партийной конференции от имени партии  
и народа позвольте еще раз  выразить глубокую признательность 
солдатам и офицера м ,  гражданским специалиста м � всем, чьей 
судьбы коснулась и кого опалила эта война .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  
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На ши воины уходят из Афганистана  по  велению Родины,  которая 
проявила м удрость, обретя за эти годы новый пол итический и 
нравственный опыт, более глубокое понимание современного мира ,  
его противоречий и трудностей на пути в будущее. 

В целом,  товарищи,  анализ уже существующих реальностей 
позволяет предположить: если эти реальности удастся укрепить 
и развить, то мир на  рубеже XX-XXI веков будут определять сле
дующие тенденции :  

- Постепенная демилитариза ция и гум анизация международ
ных отношений,  когда, наконец, разум , знание и нравственные 
нормы,  а не э гоистические устремления и предрассудки будут дви 
гать государствам и  при р азрешении многочисленных противоречий 
в мире и достижении баланса интересов, когда будет признано 
право каждого на свободу выбор а .  

- Обеспечение безопасности государств в с е  больше будет 
перемешаться из сферы соотношения военных потенциалqв в сферу 
политического взаимодействия и строгого выполнения  междуна 
родных обязательств ; будет складываться всеобъемлющая си 
стема международной безопасности , главным образом через по
вышение роли и эффективности Орга низации Объединенных 
Наций . 

- Колоссальный рост научно-технического потенциала будет 
использоваться более цивилизованно для сов местного, на пользу 
всему человечеству решения глобальных экономических, эко
логических, энергетических, продовольственных,  медицинских и 
иных з адач .  

- Многообразное и добровольное общение неза виси мых го
судар ств и народов будет надежно служить их взаи мообогаще
нию - м атериальному и духовному, укреплять структуру всеобще
го мира .  

Нет ли тут иллюзий?  Разве им периалистические истоки а грес
сии и войн исчезли ? Нет. Мы не забываем об угрозе миру со сто
роны империалистического милитаризма и считаем . что пока 
еще не еложились гарантии необратимости начатых позитивных 
процессов. Н овое пол итическое мышление как раз и позволяет 
видеть и находить новые возможности противостоять политике 
силы на  более широкой, чем ра ньше, политической основе .  Укреп
ляют эти возможности и н овые объективные факторы,  возникшие 
во второй половине нынешнего века . 

Этим определяется та кже и наше оборонное строительство, 
эффективность которого отныне должна обеспечиваться преи
мущественно качественными пара метрами  - как в отношении 
техники,  военной науки, так и состава вооруженных сил .  Оно 
должно гарантировать надежную безопасность Советского госу
дарства и его союзников, осуществляться в строгом соответствии 
с на шей оборонительной доктриной.  
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В своей практической международной деятельности мы и 

впредь будем искать пути к прочному миру и м еждународному 

сотрудничеству. На первом плане для нас и дальше будут отно

шения с социалистическими странами .  Мы будем последовательно 

проводить линию на углубление наших отношений с развивающи

м ися госуда рства ми ,  Движением неприсоединения. Вести актив

ный диалог и переговоры с облеченными властью в своих стра
нах госуда рственными деятелями ,  прежде всего на гла вном на
правлении мировой политики - по вопросам р азоружения .  За 
годы перестройки мы улучшили или впервые завязали отношения 
с большим числом государств - соседних и очень отдаленных. 
И ни с кем их не испортили . Постараемен действовать так и впредь. 

КПСС считает себя неотъемлемой частью мирового ком му
нистического движения,  которое сейчас ведет трудный поиск выхо
да на новую стадию своего исторического развития. И мы будем -
на основах полного равноправия и уважительности - а ктивно 
участвовать в этом поиске. Н арастающий международный потен
циал заключен в наших новых отношениях с м ногочисленными об
щественным и  сил а м и, представляющими м ировую н ауку и куль
туру, с пол итическими партиями иного идеологического направ
ления,  в первую очередь с социалистами,  социал -демократами, 
лейбориста ми, с другими  так н азываемыми «левыми»  кругами 
и движениями . Неизменна наша сол идарность с трудящимиен 
всего мира ,  с борцами против колониал изма,  расизма и реакции.  

Товарищи ! Советская внешняя политика,  несмотря на  некото
рые ошибки и просчеты в прошлом, в целом имеет огромные за
слуги перед страной ,  социализмом,  перед всем человечеством . 
Перестройка потребовала от нее нового качества - и  по с уществу, 
и по форме . Так же как и в нутрен няя, она  должна на деле вбирать 
в себя коллективную мысль партии и народа.  Оператив но учиты
вать не тол ько происходящие, но и предсказуемые изменения. 
Объективные процессы в мире и наши возможности должны стать 
предметом постоянных научных и публичных обсуждений с уча 
стием общественности и ее организаций . Н ужно на порядок под
нять качество инфор мации по международным вопросам . В рамках 
рефор мы политической системы предстоит создать действенный 
конституционно- пол номочный механизм делового и квал ифици
рованного обсуждения вопросов международной полити ки .  

1 1 .  Р ЕФ О РМА П ОЛ ИТИ Ч ЕС I( О А С И СТ ЕМ Ы 
ВАЖ Н Е й ШАЯ ГА РА НТИ Я  
Н ЕО Б РАТИ МОСТИ П ЕР ЕСТР О А I( И  

• • Товар ищи ! Вынося н а  обсуждение XIX Всесоюзной пар
тиинон конференции программу радикальной демократизации 
общественно- политической жизни и реформы политической си-
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сте мы , ЦК КПСС считает, что это позвол ит ка рди нальным образом 
поднять эффекти вность на ших политических институтов ,  рас крыть 
потенци ал социали сти ческого нар одовл астия .  

1 .  П ОЧ ЕМУ Н УЖНА РЕФОРМА ПОЛ ИТ ИЧЕСI(О А С И СТЕМЫ 

Мы на чина ем эту р а боту не на пустом месте ,  не с нуля .  
У нас за плеча ми  уникальный опыт первой в м ире социалистиче 
ской демократии.  Рожденные социализмом фор м ы  и методы на ро
довла стия оказали огром ное влияние на социальный прогресс 
человечества ,  вошли в полити ческую культуру современности .  
Именно  в на шей стране  родились власть трудящихся,  ол ицетворен 
ная  в Республике Советов , р абоч и й  контроль, пра во на труд и 
другие важней шие социал ьные пр ава лич ности , равнопр а вие жен
щины и мужчины, наций и н ародностей-. Иными слова ми, мы  были 
первыми  во м ногих демократических на чина ниях ХХ века . 

Почему же сегодня выдвигается задача коренной реформы 
политической системы?  Дело, това рищи , прежде всего в том 
и это мы с ва ми должны сегодня признать,- что на известном 
эта пе политическа я система ,  созда нна я в результате победы Ок
тябрьской революции, подверглась серьезным деформ ациям .  В ре
зультате стали возможны и всевл астие Сталина и его окружения, 
и вол на репрессий и безза коний.  Сложив шиеся в те годы ком андно
адм инистративные методы упра вления оказали п а губное воздей
ствие на р азличные стороны развития на шего общества . В эту 
систему уходят своими корнями многие трудности,  которые мы 
переживаем и сейчас .  

Решения ХХ съезда п артии открывали возможности для пре
одоления на рушений лени нских принципов жизни па рти и  и госу
дарства . Одна ко эти возможности не были использова ны прежде 
в сего в силу недооценки и принижения з начения социалистиче
ской демократии .  И это вновь привело к рецидивам культовых 
явлений . 

Существующая политическая систем а оказалась неспособ ной 
предохра нить нас от на раста ния застойных явлений в хозяйствен
ной и социальной жизни в последние десятилетия и обрекл а  на не
удачу предпринима вшиеся тогда реформы .  Стало ха ра ктерным 
все большее сосредоточение хозяйствен но-упра вленческих функ
ций в рука х  п артийно-политического р уководства .  Одновременно 
гипертрофировалась роль исполнительного аппар ата . Число лиц, 
избра нных в различные государственные и общественные орга ны, 
дости гало трети взрослого населения стр а ны, но при  этом их основ
ная м асса была отстр анена от реального участия в решении го
сударственных и общественных дел .  

В период застоя упра вленческий а ппарат, раз росшийся почти 
до сотни союзных и восьмисот республ иканских министерств и 
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ведомств, практически стал диктовать свою волю и хозяйству, и по
литике . И менно ведомства и другие управленческие структуры 
держали в руках исполнение принятых решений,  своими дейст
виями или бездействием определял и, чему быть, а чему нет .  Сове
ты, а во многом и партийные орга ны оказывались не в состоянии 
контролировать на пор ведомственных интересо в . Уни версал ьным 
правилом стало то, что орган,  принимающий решения, не нес эко
номической ответственности за последствия своих действий .  

Серьезный недостаток сложившейся политической системы 
заключался и в чрезмерном огосударствлении общественной жиз
ни .  Конечно, объем задач и функций государства при социализме 
значительно шире,  чем в условиях капитализ ма .  Но,  по м ысли 
основоположников марксизма -ленинизм а ,  такое расширение уп
равленческих функций должно дости гаться не за счет усиления 
власти, опирающейся на администрирование и принуждение,  а 
прежде всего путем активизации демокр атического фактора ,  во
влечения в управление широких народных масс . 

Вспомним известное ленинское определение социалистического 
госуда рства как уже государства не «В  собственном смысле сло
ва» 1 или даже как «полугосуда рства »,  постепенно перерастаю
щего в общественное самоуправление.  К сожалению, после смерти 
В .  И . Ленина в теории,  да и на практике возобладал подход к го
сударству как раз в «пол ном », то есть старом смысле этого поня
тия. Госуда рствен ное регулирова ние было распространено на 
непомерно широкую сферу общественной деятельности . Стремле
ние охватить детальным централизованным пла нированием и 
контролем все уголки жизни буквально спеленало общество, 
стало серьезным тормозом для инициативы людей, общественных 
организаций и коллективов .  Это пород�ло в числе прочего «тене
вую» экономику и культуру, паразитирующие на  неспособиости 
государственных органов своевременно и в полном объеме удов
летворять м атериальные и духовные потребности населения .  

Обюрокр ачивание государственных структур, ослабление со
циального творчества масс приучили общество к одновариа нтно
сти и статичности мышления . Сложился и пока еще продолж ает 
воздействовать на сознание людей упрощенный, урезанный образ 
социалистического на родовластия, когда ф а ктическое отпра вление 
власти отождествляется не с а ктивной политической деятель
ностью трудящихся, а прежде всего с исполнительными орга н а ми .  

Н а конец, действующая политическая система десятилетиями 
приспосабли валась не к организа ции общественной жизни в рам 
ках  законов, а гла вным образом к выполнению волевых распоря
жений и указаний .  Провозгла шение демократических принцилов 
на словах и авторитарность на деле,  трибунные заклинания о на -

1 Ленин В. И. Пол и .  собр.  соч . ,  т. 3 1 ,  с. 1 80. 



48 ЗА СЕДА НИЕ ПЕРВ ОЕ 

родовластии ,  но волюнтаризм и субъективизм на пр а ктике, гово
р ильня о демократических институтах и реальное попр а ние нор м 
соци алистического обр аза ж изни ,  дефи цит критики и гласности 
все это довольно широко р аспространилось, укоренилось в жизни 
общества . 

Ра сплата за  такие методы оказалась суровой - равнодушие,  
осла бление социальной а ктивности м а сс , отчужден ие человека 
труда от общественной собственности и управления . И менно в 
окостеневшую систему власти, в ее ком а ндно-нажимное устрой
ство упира ются сегодня коренные проблемы перестройки - и 
экономическая рефор м а ,  и развитие социально- культурной сферы, 
и воспита ние у людей хозяйски заинтересованного отношения 
ко всему происходящему в стране . 

В есной 1 985 года партия начала решительную бор ьбу за об
новление общественно- политических структур . Идет постепенная 
отладка нового хозяйственного меха низма . Меняется характер 
общественных отношений .  Укрепляются правовые основы пере
стройки.  Мы учи мся демократии  и гласности ,  учимся спорить и 
вести дискуссии ,  говорить друг другу правду. Это, конечно,  уже 
немало. 

Но процессы демократиза ции  - и в центре, и на  местах -
развертываются медленно.  Сегодня надо иметь мужество при
знать :  если п олитическая систем а  останется неподвижной , без 
изменений , то мы не справимся с зада ч ами  перестройки . 

Ставя вопрос о кардин альной рефор ме политической системы ,  
нужно исходить прежде всего из ясного представления :  какие 
ее качества выдержали проверку временем и необходимы нам 
сегодня, а ка кие, наоборот, необходи мо свести до м инимума или 
пол ностью п реодолеть . 

Речь, как  нам  представляется ,  должна пойти о решении сле
дующих основных задач . 

Во- первых,  сделать все, чтобы м илл ионы и миллионы трудя 
щихся были включены в управление стра ной не на словах ,  а на 
деле .  

В о-вторых,  открыть м а ксим альный простор процесса м  само 
регул ирования и самоуп равления общества ,  создать условия для 
пол ного развития инициативы гражда н ,  представительных орга 
нов власти , партийных и общественных организаций ,  трудовых 
коллективов . 

В -третьих,  отладить механизм свободного формирования и вы
явления интересов и воли всех классов и социальных груп п , их 
согл а сова ния и реализа ции во внутренней и внешней пол итике 
Советского государства . 

В -четвертых,  обеспечить условия для дальнейшего свободного 
развития ка ждой нации и народности, укрепления их дружбы и 
равноправного сотрудничества на  прин цип ах интернационал изма . 
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В - пятых,  радикально укрепить соци алистическую за кон ность 
и пра вопорядок, с тем чтобы исключить возможность узурп а ции 
вл асти и злоупотреблений , эффективно противостоять бюрокр а 
тизму и фор м ализму,  обеспечить надеж ные га ра нтии за щиты кон
ституционных пра в и свобод гр аждан , а та кже выполнения и м и  
обязанностей по отношению к об ществу и государству. 

В - шестых , четко разгра ничить функции п артийных и госуда р
ственных органов в соответствии с ленинской концепцией роли 
.Коммунистической партии как политического а ванга рда общ·�ства 
и роли Советского государства как орудия вл асти на рода . 

На конец,  в -седьмых,  создать эффективный механизм , кот орый 
обеспечивал бы своевремен ное са мообновление политической си
стемы с учетом меняющихся внутренних и междуна родных усло
вий , способной ко все более активному развитию и внедрению 
во все сферы жизни п рин ципов социалистической демократи и  и 
са моупра вления.  

2 .  П ЕР ЕСТРО ИКА И П РАВА Ч ЕЛОВ ЕКА 

.Конечной целью рефор мы политической системы и гл ав ным критерием того,  насколько нам уда стся провести ее в жизнь, являются всестороннее обога щение пр ав человека ,  повы шение 
соци альной активности советских людей .  Этот вопрос заним ает центр альное место в теории и практике социализма .  Н а фунда менте , созда нном Октябрьской революцией в на шей стра не, было построено внушительное зда ние га рантиров а нных прав граж да нина в о  м ногих областях . Мы пользуемся ими  и - что греха таить - редко задумы наемся над тем,  что все эти п ра ва , столь для нас привычные, остаются еще во многих ра йон ах мира ли шь надеждой трудящихся, целями их борьбы.  

П ра ва человека в нашем обществе - не да р государства , не чье-то бла годеяние.  Это - неотъемлемое свойство социал изм а ,  его за воева ние.  Л ичность и общество, гражда ни н  и госуда рство, человек и коллектив - все это р азные плоскости одной и той же проблемы . То ,  как она реш ается , отраж ает природу политического строя и во многом предопределяет результаты деятельности людей, весь уклад общественной ж изни . Социалистическое решение этой проблемы состоит в ор ганичном соеди нении коллективистского и личного начал . Наш а философия в этом ключевом вопросе 
устройства общества исходит из зна менитой формулы «Ма нифеста .Ком мунистической па ртии» :  свободное развитие каждого яв ляется условием свободного развития всех. Н а м ва жно понять, това рищи,  что именно положением человека в обществе , предоставленным и  ему пра вами  и возложенными на него обяза нностя м и  определяется в конечном счете и его соци альная , трудовая ,  полити-
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ческая активность. Причем не только понять, но и действовать 
в этом направлении,  осуществляя экономическую реформу и ре
форму  политической системы.  

Ка кие здесь стоят конкретные задачи ? 
Прежде всего,  о социальных правах личности . У нас  сложилась 

разветвленная система заботы общества о человеке, но на  нынеш
нем эта пе развития мы видим ее сла бости и недостатки, стре
мимся сделать все возможное, чтобы улучшить условия труда , 
поднять качество народного образования и здр авоохранения,  по
высить уровень социального обеспечения трудящихся. Во всем 
этом выражается твердая уста новка па ртии на обеспечение равно
правия советских людей, их социальной защищенности .  

Но вот что надо сказать в этой связи.  Мы хотим укрепить 
гарантии социально-эконом ических прав личности, а для этого 
необходимы соответствующие изменения экономических и поли 
тических условий .  Однако характер этих изменений и сроки их 
осуществления тесно связаны с трудовой деятельностью всех 
членов советского общества .  Социальные блага ,  получаемые от 
общества,  и отношение к труду сцеплены са мым неразры�ным 
образом . Важно, чтобы каждый человек понимал необходимость 
требовательного отношения к самому себе. Здесь еще раз обнару
живается важность хозрасчетных принципов ведения хозяйства ,  
позволяющих увязать не только заработок, но и удовлетворение 
социальных потребностей с трудовым вкладом человека, ка ждого 
коллектива . Ценности и блага не появляются сами  собой. Их 
создает только труд. Для нас неприемлемы недобросовестное от
ношение к делу, низкая дисциплина труда, инертность, социальное 
иждивенчество. 

Да, мы знаем,  что в годы застоя накопилось немало трудных 
проблем в сфере трудовой деятельности . Теперь нам приходится 
поправлять дело и наверстывать упущенное. И это не так просто, 
поскольку касается всего общества .  

Перестройка поставила вопрос о политических правах челове
ка . На  их реализации особенно болезненно сказзлись командно
административные методы руководства и связанное с ними ограни
чение демократии .  Все это затор мозило и осложнило процесс пре
одоления отчуждения человека от вла сти, от политики - процесс, 
начатый Октябрем .  

Проект политической реформы,  который выносится на обсуж
дение на шей конференции ,  как раз и направлен на то, чтобы ус 
корить процесс широкого вовлечения трудящихся в управление 
делами  страны.  А для этого должны быть, естественно, созданы 
реальные условия - изменена избирательная система ,  реоргани
зова на структура органов власти и управления, обновлено законо
дательство. Конечно, это предпол а гает и соответствующие измене
ния в общественном сознании миллионов и м иллионов людей . 
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Вот сейчас часто говорят и пи шут с мест, что перестройка не 
дошла до них, спрашива ют ,  когда это случится . Но перестройка -
это не манна  небесная ,  и надо не ждать, пока ее завезут откуда -то, 
а творить самим в своем городе или селе ,  в своем трудовом коk 
лективе. Сегодня, как никогда,  нуж ны поступки , дела , а не разгово
ры по поводу перестройки .  Многое тут зависит от наших кадров, 
руководителей районного, городского, областного, ресnублика н
ского и союзного м асштаба .  

Но в том ,  что у нас  еще  немало мест, где перестройка пробук
совывает, ви новаты даJJеко не только руководители .  Как извест
но, кивать на начальство - дело самое легкое и , кстати, очень 
у нас распростра ненное. Эту привычку еще можно было как-то 
понять, когда общественная атмосфера в стра не, деятельность 
партийных и государственных органов не создавали должных 
предпосылок для проявления а ктивной гра жданской nозиции .  
Но сейчас,  товарищи , все коренным образом меняется,  и м ногие 
основательно вкJiючил ись во все процессы nерестройки.  Поэтому 
тем, кто и сегодня продол жает жаловаться, кивать н а  началь
ство, на «верхи»,  м ы  доJiжны задать прямой вопрос :  а что ты 
сделал для перестройки? ( П р о д о Ji ж и т е л ь н ы е  а п л о д и с 
м е н т ы . )  

Особо хочу оста новиться на  политических свободах,  которые 
дают возможность человеку выразить свое мнение по любому во
просу. Осуществ.1ение этих свобод -- реальная гара нтия того, 
чтобы любая проблема ,  представляющая общественный интерес, 
всесторонне обсуждалась, чтобы взвешивались все «За» и «про
тив», и это помогало бы найти наиболее правильные решения 
с учетом всех разнообразных мнений и реал ьных возможностей . 
Словом , товарищи,  речь идет о новой рол и  общественного м нения 
в стране.  И не н адо бояться новизны , непривычности суждений,  
не надо шарахаться и впадать в крайности при каждом nовороте 
дискуссий.  

Хочу затронуть и такой принципиальный вопрос, как свобода 
совести . Сейчас к нему проявляется повышенное внима ние в свя
зи с 1 000-детием введения христиа нства на Руси . Мы не скрываем 
своего отношения к редигиозному м ировоззрению как немате
риадистическому, ненаучному. Но это не основание для неува
ж итеJi ьного отношения к духовному миру верующих людей и 
тем более - применения ка кого бы то ни было администра 
тивного давления для утверждения м а териалистических воз
зрений.  

Принятый 70 лет назад ленинский декрет об отделении церкви 
от государства и шкоды от церкви создал новые основы отношений 
между ними .  Известно, что не всегда эти отношения складывались 
нормально. Но сама  жизнь, история объеди няJiа верующих и неве
рующих как граждан С оветской страны, патриотов и в годы и с п ы -
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таний Великой Отечественной войны,  и в созда нии на ш его социа 
листического общества , и в борьбе за мир .  

Все верующие, независи мо от  того, ка кую религию они испове
дуют, являются пол ноправными гра ждан ами  СССР .  Пода вляющее 
больши нство их активно участвует в на шей производственной 
и общественной жизни, решении зада ч перестройки. Готовящийся 
сейча с  проект за кона о свободе совести основы вается на ленин
ских принцип ах,  учитывает все современные реальности . 

Теперь о личных права х гра жда н . Здесь тоже требуется более 
четкое законодательное урегулирова ние . Кое- что уже сдел ано. 
С большим удовлетворением встречено решение не рассм атривать 
анон имки,  установление уголовной ответственности за преследо
ва ние за кр итику , порядка обжалова ния в суд неза конных дейст
вий должностных лиц, воз мещения ущерба , причиненного та кими 
действиями ,  усиление охра ны пра в психически больных людей.  
Весь на ш правопорядок призва н гарантировать строгое соблю
дение пра в гражда н на неприкосновенность личной жизни ,  жили
ща , та йну телефонных переговоров,  переп иски,  почтовых и теле
графных отпра влений . За кон должен надежно оберегать л ичное 
достоинство человека .  

Всемерно охр аняя и га рантируя пра ва и свободы советских 
людей, мы не можем рассм атривать их  изолирова нно от гражда н
ских обяза нностей .  Демократия предпола гает р азумный общест
венный порядок, без которого, собственно говоря,  не может быть 
и личной свободы . Наше законодательство и меет своей целью 
решительно защищать общество от всякого рода рвачей, ха пуг, 
несунов,  хул иганов,  клеветников,  ха мов .  Общество долж но распо 
ла гать эффективными  средства ми воздействия на антиобществен
ные элементы, их перевосп ита ния и включения в нор мальную тру
довую жизнь . 

И еще одна проблема . Утвержщ ние личных пра в и свобод, 
расширение в целом демократии и г. ' асности должны идти рука 
об руку с укреплением з аконности ,  воспита нием безусловного 
уважения к за кону . Демократия несовместима ни  со своеволием,  
ни с безответственностью, ни с р аспущенностью . ( А  п л о д и с 
м е н т ы . ) 

Ка к вы знаете ,  в последнее время мы не р аз сталкивались с 
попытками использовать демокр атические пра ва в антидемокра 
тических целях . Кое- кому кажется ,  что таким образом можно 
решить любые вопросы - от перекройки границ до созда ния 
оппозиционных партий . ЦК КПСС считает, что подоб ные зло
употребления демокр атиза ци�й в корне п ротиворечат задач а м 
перестройки,  идут вразрез с интересами  народа .  ( П р о д о л -
ж и т е л ь н ы е  а п л о д и с м е н т ы . ) 

У проблемы пра в человека есть и важный международный 
аспект. Мы глубоко убеждены в верности своего социалистическо-
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го выбора и твердо на мерены, устраняя все перекосы Иi  деформ а� 
ции , обога щать права личности именно на социали.стическои 
почве, действуя в тех ра м ках и теми  метода ми ,  которые,  отвечают 
природе на шего строя .  Но в современных условиях права чело
века , и прежде всего право на жизнь,  ста новятся предметом за 
боты всего мирового сообщества , интернацион ализируются,  ка к 
и многие другие аспекты общественной жизни .  

Мы готовы активно сотруднич ать со  всеми други ми  стра н а ми ,  
обмениваться опытом ,  скрупулезно выполнять взятые на себя 
обязательства . 

Мы убеждены в том ,  что перестройка позволит показать безус 
ловные преимущества социализм а в обеспечении всех прав чело
века - социальных, политических и индивидуальных.  (А п л о 
д и с м е н т ы . )  

3. СОВЕРШ ЕНСТВОВАНИЕ ОРГАНИЗАЦИИ ВЛАСТИ 

Тов арищи ! Известно, что н а ше государство родилось как 
орудие диктатуры р абочего кла сса , а на рубеже 60-х годов был 
сделан вывод о постепенном перераста нин его в общенародное . 
Но чем глубже мы вникаем в содержание полити ческого процесса , 
тем очевиднее ста новится необходимость довести на шу государст
венность до общена родной в полном объеме этого понятия . Для 
этого нужна такая организа ция власти и управления, когда ре
шаюi.Цее, последнее слово будет всегда за  народом,  когда получат 
максим альный простор процессы саморегулирова ния и са мо
упра вления общества . Принципиальное значение имеет здесь 
правильное распределение властных полномочий между основ
ными звеньями политической системы и в первую очередь между 
партией и госуда рством .  

/.Кизнь  ста вит перед на ми  со всей остротой зада чу возродить 
пол новл астие Советов народных депутатов, и полумера ми здесь 
не обойтись . Нужно подойти к проблеме комплексно и решить ее 
кардинально .  

Д искуссия перед конференцией показала , что меры, предложен
ные ЦК по перестройке Советов,  встречают поддержку и одобре
ние.  Основной принцип можно сформулировать так :  ни  один  го
сударственный ,  хозяйственный или соци альный вопрос не может 
реш аться помимо Советов . Политика партии - экономическая ,  
социальная ,  на циональна я - долж на проводиться прежде всего 
через Советы народных депутатов ка к орган ы на родовластия . 

В полной мере н азрела  необходимость реор ганиза ции руковод
ства местны м и  дел а м и  на принципах са моупра вления ,  са мофинан 
сирования и самообеспечения .  

Она долж на стать органически м продолжением экономической 
реформы ,  вза имоувязать интересы всего общества с потребное-
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тями каждой его терр итори альной ячейки и трудового коллектива ,  
покончить с ведомственной разобщенностью и раздробленностью 
местного хозяйства . Нужно установить полную ответственность 
и самостоятельность Советов в решени и  проблем развития 
подведомственной территории ,  увел ичить отчисления в их  бюд
жет ч асти прибыли п редп риятий ,  независимо от их  подчинен
ности. 

Советы должны иметь солидные, основанные на долгосрочных 
нормативах источники доходов,  включая поступления от всех 
предприятий ,  расположенных на их территории ,  накапливать сред
ства для осуществления крупных з ада ч .  Необходимые возможно
сти должны у них быть и в деле привлечения денежных средств 
населения в целях решения общих для ж ителей да н ного города,  
района,  поселка вопросов социального и культур но-бытового раз
вития . 

Надо ускорить переда чу в ведение местных Советов п редприя
тий ,  продукция которых связа на с удовлетворением потребностей 
населения,  дать им возможность размещать за казы и на предприя
тиях вышестоящего подчинения.  Четко и ясно нужно оп ределить 
в законе отношения Советов с предп риятиями и колхозами ,  их 
трудовыми коллектива м и .  

Сл едует решительно обновить са му организацию р а боты пред
ставительных органов,  р а с ширить круг вопросов, реш аемых иск
лючительно на  их сессиях ,  предусмотреть, что часть депутатов 
должна периодически освобождаться от служебных и производ
ственных обязанностей для работы в Совета х  и избирател ьных 
округах , сделать более действенными контрольные функции Со
ветов и их постоянных комиссий .  Н а  сессиях при  избрании 
исполкомов, утверждени и  руководителей отделов и управлений 
должны стать пра в илом выдвижение альтернативных ка ндидатур ,  
тайное голосова ние,  конкурсы и другие демократические формы.  
Надо добиться,  чтобы работа Советов всех звеньев велась гласно, 
постоянно была на виду у избирателей .  

Советы, согласно ленинскому за мыслу, соединяют законода
тельные, распорядительные и контрольные функци и .  Но это не 
отрицает р ационального разделения труда  между госуда рствен
ными органами ,  что особенно важно для взаимоотношений Со
ветов с их и сполнительным и  комитетам и .  В интересах правильного 
разграничения функций, усиления контроля представительных 
органов за  деятельностью исполкомов м ногими  участника м и  дис
кусси и  высказывалось предложение иметь в местных орга нах  вла 
сти постоянно действующих председателей Советов и президиу
мы Советов . Они взяли бы на себя подготовку сессий ,  коорди
нацию работы постоянных ком иссий и депутатских групп , - сло
вом, все, что связано с организа цией и нтенсивной деятельности 
представительного органа власти . 
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Поскольку в современных условиях ставится зада ча  поднять 
роль  выборных органов,  депутатов, представляется обоснованным 
мнение тех товари щей, которые считают, что с учетом новых за 
дач очень важно подкрепить роль  Советов как представительных 
органов народа а вторитетом партии .  Но делать это нужно на стро
го правовой основе·. 

Наиболее реал ьный здесь путь - рекомендовать на посты 
председателей Советов,  как правило, первых секретарей соответ
ствующих партийных комитетов . В озглавляя Советы и их прези
диумы ,  они будут самым активным образом содействовать улуч
шению всех сторон деятельности органов народного представи
тельства .  

Это вопрос большой важности,  его следует рассмотреть под
робней . Сейчас первые секретари обычно являются членами испол 
нительных комитетов .  А это,  ка к показывает многолетний опыт, 
вольно или невольно приводит к усилению прерогатив исполни
тельных органов,  их аппарата в ущерб авторитету Советов как 
представительных органов.  

Если первый секретарь партийного комитета будет избран 
председателем Совета,  то это будет поднимать авторитет Совета, 
усиливать контрол �  за  деятельностью исполкома и его председа
теля,  позволит точнее разграничить функции партийных и совет
ских органов в усл овиях, когда центр тяжести управленческой 
деятельности перемещается в Советы . 

С другой стороны,  товарищи,  рекомендация партийных руково
дителей на посты председателей Советов поста вит их  под более 
действенный контроль трудящихся, поскольку избрание будет 
происходить на сессиях тайным голосованием . А это значит, что 
мандат партийного руководителя , который ему вручают коммуни
сты , будет каждый раз как бы проверяться и подтверждаться пред
ставителями народа на всех ступенях Советов . Конечно, возможны случаи ,  когда рекомендуемая ка ндидатура партийного секретаря 
не будет поддержана депутата м и . Тогда ,  понятно, и партийный комитет, коммунисты долж ны будут сделать из этого� соответствующие ВЫВОДЫ . 

Л учшему разграничению полномочий между предст1:Щительными  и исполнительным и органами должно послужить устаНовление правила,  согласно которому члены исполкома и руководит!ели его отделов и управлений не могут входить в состав депутатов/соответ
ствующего Совета .  Они сейчас ,  являясь депутатами Соf!_етов, заседают и сами себе дают поручения .  Ясно,  что они з.аинтересованы,  чтобы поменьше и послабее были эти поручения.  

Та кой принцип целесообразно распространить на судей, прокуроров, арбитров, а в Союзе ССР,  союзных и автономных республиках - и на членов правительства и руководителей ведомств.  Назрела необходимость ввести также ряд демократических 



56 ЗА СЕДА НИЕ ПЕРВ О Е  

ограничений на занятие выборных должностей .  Опыт прошлого 
показывает, что отсутствие этих ограничений было одной из гла в
ных п ричин злоупотребления властью и в центре и на местах .  Мы 
знаем много при меров , когда вполне достой ные, способные руково
дител и , пробыв в своей должности десятилетия , выр а батывались 
и , пр одолжа я зани м ать р уководящее кресло, превра щались в тор
моз , обузу для дел а .  

Материалы дискуссии , прошедшей перед конференцией, пока 
зыва ют, что изменение та кого положения стало по существу об
щепартийным , общенародным требова нием . П ра вда ,  при  этом вы
сказывались различные точки зрения . Одни сом невались, нужна 
ли оговорка относительно возможности избра ния на третий срок 
подряд, хотя бы и в исключительных случа ях .  По мнению дру
гих, п родление полномочи й на третий срок должно быть допущено 
только для высшего эшелона власти . Д а в а йте обсудим эти пред
ложения . 

И еще. Если в Тезисах ограничение с р о ко в  отнесено лишь к вы
бор ным должностям , то м ногие участн и ки дискуссии предл а гали 
распростра нить его и на р аботников, назначаемых и утверждае
мых Совета м и .  На наш взгляд, это пра вильное замеча ние и его 
следует поддерж ать .  

Обсуждалось также предложение огра ничить за нятие выбор
ных должностей после достижения определенного возраста . Были 
голоса и против, утвержда вшие,  что это значило бы ограничивать 
суверенное пр а во избирателей . Дум ается, с учетом широкой демо
кратизации всего процесса фор мирова ния органов власти и уп 
равления эта п роблем а потеряет свою остроту, будет реш аться са 
мими избир ателями  и депутата м и  при  помощи демократических 
процедур . 

Н епременное условие подъем а деятельности Советов - реаль
ный политический вес  народного депутата,  а это на прямую связа 
но со всем процессом формирова ния предста вительных органов 
вл асти .  Отсюда - необходимость решительного обновления на 
шей избирательной системы . 

Н а этот путь мы уже вступили , выполняя решения XXVI I съез 
да п артии .  В ходе последних выборов в части избирательных ок
ругов они были проведены по м ногом андатной схеме , во м ногих 
округах выдвигалось по два и больше ка ндидатов.  Общее число 
обсуждавшихся кандидатур в целом по стра не почти вдвое превы
сило число м андатов . Состязательность оживила  выборы , усилила 
интерес к н и м  избир ателей , подняла  ответственность депутатов . 
Теперь надо идти дальше,  осва ивая и закрепляя новые подходы 
к избирательной системе .  

При  фор мирова нии Советов следует обеспечить пра во неогра 
ниченного выдвижения ка ндидатур , ш ирокое и свободное их об
суждение,  строгое соблюдение демокр атической п роцедуры выбо-
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ров , регуляр ную отчетность депутатов ,  возможность их отзыва .  
Более обширные пол номочия надо предоставить окруж ным пред
выбор ным собраниям ,  которые должны стать демократически ми 
форума м и  состязательного отбора ка ндидатов . 

В общем,  товарищи,  отныне депутатский кор пус у нас  дол жен 
фор мироваться не по разнарядке, а прежде всего на основе живо
го, свободного волеизъявления избирателей .  Первое условие эф
фективности ра боты Советов - избр а н ие в них людей принци
пиальных,  энергичных и опытных, с государственным складом 
ума ,  способных достойно представлить своих избирателей и ак
тивно действовать в органах  вл асти . 

И не следует опасаться непропорцион ального представител ьет
на различных слоев населения .  Боев ;,re, политически гра мотные и 
а ктивные люди есть у нас  и в рабоч ем классе, и в крестьянстве, 
и в интелли генции .  Надо лишь создать хорошо отлаженный со
стязательный механизм ,  который обеспечит их наилучший отбор 
избирателями .  И тогда все основные группы населения,  их инте
ресы найдут свое отр ажение в составе Советов . Как мы понимаем ,  
в обществе есть согласие по  вопросу уменьшения численного со
ста ва местных Советов . 

При обсуждении Тезисов ЦК к конференции  широкую под
держку встретило предложение установить для всех Советов один 
срок полномочий - пять лет.  В этю условиях депутаты местных 
Советов будут р аботать увереннее, они получат достаточно вре
мени для реализа ции своих з амыслов . Ну а отоз вать нерадивого 
или не справившегося с делом депутата либо пополнить при необ
ходимости соста в Совета - такое право  у избирателей всегда 
остается .  

Решающее значение для эффективной работы Советов и меет 
то, как  устроены и каким и полномочиями  располагают высшие 
органы Советской власти . Для всех очевидно : при всем том , что 
депутаты, Президиум,  комиссии Верховного Совета СССР ведут 
полезную р аботу, структур а нашего высшего органа власти и ре 
жи м его  деятельности требуют существенных изменений .  В дискус 
сии,  р азвернувшейся вокруг Тезисов ЦК, к этому вопросу был 
проявлен особый и нтерес . 

Поступило немало предложений обр атиться к опыту первых 
послеоктябрьских десятилетий,  когда у н ас действовала система  
съездов Советов . Это были широкие и полновластные народные 
собра ния ,  в промежутках между которыми р а ботали весьма  
полномочные центральные исполн rrтельные комитеты.  Ма ссо
вость представительства сочеталась с п остоянной р а ботой по з а 
конодательству, упра влению и контролю .  Высказывалась в дис куссии и мысль о необходимости прямого представительства 
в высшем органе вл асти стра ны на ших общественных орга ни заций .  
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Обобщая э:rи м нения, ЦК КПСС вносит на  рассмотрение кон
ференции следующие предложения . .  

Первое. Значительно расш ирить представительство трудящих
ся в высшем эшелоне государственной власти.  

Для этого существующее сейчас территориальное представи
тельство всего населения в Совете Союза и представительство 
наций и народностей в Совете Н ациональностей дополнить непос 
редственным представительством от общественных организаций, 
входящих в нашу политическую систему. Таким образом ,  1 500 де
путатов избирались бы,  как и сейчас , от территориальных и нацио
нальных округов , а примерно еще 750 депутатов избирались бы 
на съездах или на  пленум ах центральных органов партийных, 
профсоюзных, кооперативных, молодежных, женских, ветера нских , 
научных, творческих и других организаций. Перечень этих орга 
низаций и нормы представительства можно будет определить в 
Конституции .  

В месте взятые, все эти депутаты, избираемые сроком на  пять 
лет, составили бы новый представительный верховный орган госу
дарственной власти - Съезд народных депутатов СССР.  Он со
бирался бы на свои заседания раз в год, решая самые важные 
конституционные, политические и социально-экономические вопро
сы жизни страны.  

Для обсуждения и решения всех вопросов законодательного, 
распорядительного и контрольного хара ктера , направления рабо
ты подотчетных орга нов и нижестоящих Советов Съезд народных 
депутатов избирал бы из своего состава сравнительно небольшой 
по численности ( скажем , 400-450 человек) Верховный Совет 
ССС Р, состоящий из двух п алат.  Это был бы постоянно ра ботаю
щий высший орган власти , п одотчетный Съезду народных депута
тов . Та ким образом , вся р абота по законодательству и контролю 
будет сосредоточена непосредственно в Верховном Совете 
и его комиссиях, что ста нет новым шагом на пути демократиза 
ции  высших государственных структур . Можно подумать и 
о периодическом обновлении  части состава Верховного Совета 
СССР. 

Второе. Следует активизировать работу палат Верховного 
Совета СССР, отойдя от существующей сейчас их функциональ
ной обезличенности . 

Разумеется ,  проекты законов и решения по  ключевым пробле
мам государственной жизни ,  как и прежде, должны обсуждаться 
и приниматься членами обеих палат Верховного Совета .  

Вместе с тем Совет Н ациональностей , представляющий все 
национально- государственные и национально-административные 
образования страны,  мог бы рассматривать вопросы их экономи
ческого и социального развития, межна циональных отношений, 
соблюдения законодательства в этой сфере, контроля за деятель-
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ностью союзных м и нистерств и ведомств ,  затрагивающей интере
сы республик, автономных образований , и т . д. 

В свою очередь, Совет Союза ,  отражающий общенародные 
интересы ,  пот-ребности всех классов и социальных групп, мог бы 
сосредоточиться на р азработке крупных социально-экономических 
програ м м  и планов ,  вопросах политики в области цен и налого
обложения,  трудовых отношений,  защиты прав граждан , укрепле
ния обороноспособности стра ны, р атификации международных до
говоров и других вопросах .  

Здесь, на нашей конференции ,  мы должны договор иться о раз 
граничении функций палат в прин ципиальном плане . Конкретно 
все это долж но найти свое отражение в Конституции СССР и дру
гих законодательных актах . 

Обсуждение выявило еще одну тему , котора я активно ди скути
ровал ась,-- о соотношении высших парти йных и государственных 
постов ,  их месте в структуре верховной власти . В этой связи одни считают пра вильным вернуться к практике ,  котор ая существовала 
при В. И . Л енине, когда лидер п артии был одновременно главой 
правительства . Другие говорят о нежелательности вообще совме
щения парти йных и государственных постов.  Третьи высказывают
ся за учреждение поста президента СССР . Четвертые указывают н а  несоответствие кон цепци и  пра вового государства такого положения,  когда Генеральный секретарь ЦК КПСС фактически выполняет роль высшего предста вителя страны . Высказывается и много других суждений .  

Воп рос этот, товарищи,  серьезный ,  и его следует обстоятельно обсудить на нашей конференции . Причем так, чтобы он на шел оптимальное решение в ходе рефор мы политической системы.  По м нению ЦК КПСС , повышению роли высших представительных органов и всей системы Советов народных депутатов, укрепл ению правового характера ВJi асти, лучшему предста вительству Советского Союза в мировых дела х  отвечало бы учреждение поста Председателя Верховного Совета СССР.  Следует установить, что он избирается и отзывается путем тайного голосования Съездом народных депутатов СССР,  полностью перед ним ответствен и подотчетен ему.  В условиях общего повышения роли представительных органов Председатель В ерховного Совета СССР должен быть наделен достаточно широкими государственными полномочиям и .  Он мог бы,  в частности ,  осуществл ять общее руководство подготовкой законов и важнейших социально-экономических программ ,  решать ключевые вопросы внешней пол итики,  обороноспособности и безопасности стр а ны,  возгла влять Совет Обороны, вносить предложения о кандидатуре Председателя Совета Министров СССР ,  а также выпол нять ряд других обязанностей, тради ционных для такого поста в государстве. Мы пола гаем, что в структуре высшей власти следует иметь 
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также Президиум Верховноге Совета С С�Р. который будет рабо
тать под руководством Пр едседателя Верховного Совета . В состав 
Президиума могли  бы входить два первых з а местителя Предсе
дателя , оди н  из  которых был бы председателем Комитета нар одно
го контрол я  СССР, пятнадцать заместителей (по числу союз 
ных республик) , председател и пал ат, постоянных комиссий и 
комитетов Верховного Совета . За Пр езидиумом были бы созыв 
сессий , координа ция работы комиссий и депутатов Верховного 
Совета ,  а та кже некоторые представительские и другие пол 
номочия .  

Целесообр азно укрепить статус постоянных комиссий высшего 
орга на власти , которые форм иравались бы из числ а членов Верхов
ного Совета и депутатов Съезда народных депутатов . Они могут 
созда ваться как р аздельно по палата м , так и совместно (объеди
ненные комитеты ) .  

Полномочия комиссий и комитетов с учетом н овых з адач следо
вало бы существенно расширить. В частности , предусмотреть, что 
только после их предвар ительного обсуждения м огут приним аться 
решения по крупным вопросам внутренней и внешней пол итики , 
назна чения на посты руководителей министерств и ведомств , дру
гих должностных л иц.  Следовало бы более ш ироко пойти на от
крытые слуш ания в комиссиях и комитетах, созда ние специал ьных 
депутатских групп для изучения проблем,  вызывающих острый 
общественный интерес . 

Встает вопрос и о созда нии  в структуре верховной вл асти та ко
го органа ,  ка к Комитет конституционного надзора,  избир аемый 
Съездом народных депутато в  СССР. Он следил бы за соответстви 
ем на ших з аконов и других пра вовых актов Основному З а кону 
стра ны и был бы наделен для этого достаточными пол номочиями .  
Кстати , существова ние этого комитета явилось бы допол нительной 
гара нтией демократического контроля за деятельностью всех 
долж ностных лиц,  включая за ним ающих са мые выс шие посты . 

Третье. Новые формы орга низации высшей власти са ми по 
себе еще не гарантируют ее эффективности.  Для этого нуж но ре
шительно изменить сам хара ктер и стиль деятельности Верхов
ного Совета .  Надо избавить сессии от длинных речей и самоотче
тов, заорга низованности и формализма . Он и  должны стать жи
выми и требовательными ,  сопоставлять варианты предла гаемых 
решений, обсуждать поправки , допол нения , возражения .  Стоило 
бы ввести дни ответов пра вительства на вопросы депутатов, рас
ширить пра ктику депутатских запросов. 

Конечно, может случиться и так, что у нас не будет пол ного 
единодушия п ри принятии тех или иных решений.  Но это - нор 
мальное для демократического процесса явление. Вообще, давно 
пора научиться чутко приелушиваться к голосу оппонента ,  не  от
носиться к нему с за ведомой предвзятостью. Социалистический 
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плюрализм мнений, спор , дискуссия , сопоставление взглядов 
путь к поиску лучших, оптимальных решений.  

Предлагая эти изменения в структуре и организации работы 
высшего органа вл асти Союза ССР, ЦК КПСС считает, что м но
гие из них приемлемы и для  верховных орга нов власти республик. 
Эти шаги способствовали бы повышению их роли и авторитета , 
в целом означали бы дальнейшее расш ирение прав союзных рес 
публик. Кроме того, единство в строении и режиме демократиче
ского функционирования союзных и республика нских органов 
власти обеспечило бы эффективность, сл аженность работы всей 
системы Советов в целом.  

С учетом намечаемых изменений необходимо р ассмотреть и во
просы формирования, структуры и фун кций орга нов власти авто
ном ных республик. 

Если делегаты будут согласны, все эти предложения можно 
сформулировать в специал ьной резолюции конференции . Причем 
не следует откл адывать перестройку С оветов на дол гий срок. 
В частности , уже осенью этого года можно было бы р ассмотреть 
соответствующие законодательные а кты в Верховном Совете 
СССР, а затем после очередных выборов весной будущего года 
провести реор ганиза цию общесоюзных органов государственной 
власти . 

Укрепляя Советы как фунда мент представительной демокра 
тии , необходимо создать условия для всемерного развития демо
кратии непосредственной - на производстве, по месту житель
ства , на собр аниях и сходах гражда н, в п роцессе обсуждения важ
нейших общегосуда рственных и местных решений .  

Опыт последних лет показал, насколько эффективным являет
ся всенародное обсуждение проектов крупнейших общегосударст
венных решений - о государственном п редприятии, коопера ции,  
реформе школы, организации здравоохра нения и других . Гораздо 
чаще, чем сейчас, следует принимать решения голосованием граж
дан на уровне села , района , города , особенно по вопроса м , кото
рые живо затра гивают людей и по которым нет единого м нения . 
Пусть в таких случаях те или иные п роблемы решаются боль
шинством . 

Огромные резервы заложены в развитии всех форм социали 
стического самоуправления народа .  У н ас уже есть и правовая ,  и 
политическая,  и в какой-то мере психологическая основа для  их 
широкого развертывания , особенно в трудовых коллективах . Все
сторонне оценивая и собственный опыт, и опыт наших друзей в 
социалистических странах , предстоит еще и еще раз продумать 
встающие здесь вопросы, связанные с целесообразностью пол ной 
или частичной пер едачи отдельных фун кций государственных ор
ганов тем или иным самоуправляемым организациям .  Глав ное, 
чтобы это делалось не по форме, а по существу. 
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Все м ы - свидетел и того, как в условиях перестройки , р азвер
тывания демокр атии и гла сности, в с а мых р азл ичных сферах про
явдяется самодеятел ьность трудя щихся . Хотя ,  скажем пря мо, 
далеко не все ту т ,  товари щи, обстоит просто. Взять, к при меру, 
трудовой коллектив ,  работающий на  хозрасчете . Он м ожет функ
цион ировать на принципах самофи нансировани я  только как само
управляющийся  организм .  А это зна чит, что здесь по-новому вста
ют и вопросы взаимодействия :v�ежду общим собранием и советом 
коллектива ,  партийной,  профсоюзной , комсомоJJ ьской организа 
циями и администрацией,  отношений всего этого ком плекса с Со
вета м и народных депутатов .  Опыт у нас  еще ,  м ожет быть, мал , 
но с ка ждым днем его ста новится бол ьше,  и н а м  н адо по-хозя йски 
распорядиться им  в интересах развития с а моупра вленческого 
процесса . 

Н аконец, еще об одной важнейшей форме  социалистического 
народовластия - о контроле .  

Идея р а бочего контрол я  восходит к Октябрю,  она ,  как  известно, 
тщатеJ1 ьно исследовалась Лениным в последних его р а ботах .  
Именно  в контроле м а сс он  видел одну из решающих га рантий 
против произвол а ,  субъективиз м а , злоупотреблений властью, 
средство обеспечить твердую социалистическую дисциплину -
трудовую, государственную, плановую, хозяйственную, фин а н 
совую . 

Контроль со стороны трудящихся - это специфическая черта 
политической систем ы  социализма , органически присущая на шему 
общественному строю. И сегодня,  когда мы разворачиваем про
цессы демократизаци и  и самоупр а вления , надо в пол ную меру 
использовать этот и нструмент народовл астия .  

Как  ска з а но в Тезисах Ц К  К П С С ,  предста вляется необходи
мым созда ние единой, подчиненной выборным органам  власти 
систем ы  общественно - государственного контроля.  А чтобы при
дать должный вес  этой системе, председатель Комитета народного 
контроля мог бы быть, как уже говорилось, первым з а местителем 
Председател я Верхов ного Совета С С С Р .  Такая систе м а  контроля ,  
в которой сочетаются государственное и обществен ное начала 
и которая опирается на  ш ирокую сеть народных контролеров,  р а 
ботающих в трудовых кол.r1 ектива х,  на  рассмотрение писем и обра
щений гра ждан ,  станет действительно мощной силой очи щения 
общества от негативных явлений ,  м ассовой ш колой самоуправ 
ления .  

Иными словами ,  нам  надо, с одной стороны, возродить добрую 
традицию Р а боче-крестьянской инспекции ленинской поры ,  а 
с другой - поднять всю контрольную работу на  уровень совре
менных зада ч .  
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4. Д ЕМОК РАТ И ЗА Ц И Я  ГОС УДАРСТВ Е Н Н О ГО У П РАВЛ Е Н И Я  

Товарищи ! Сейчас; когда на первый план  выдвигается 
задача всемерно р асширить участие трудящихся в управлении , 
необходимо осмыслить, как в конкретн.ых условиях должен при
меняться принцип демократического централ изма . Изучение этого 
вопроса приводит к выводу : главная тенденция, отвечающая по
требностям развити я  об щества,- это децентрализация,  проводи
мая ,  разумеется, при  сохранении тех функций центра ,  без кото
рых невозможны реализация преимуществ социа.'!изма ,  обеспече
ние общена родных интересов . 

Объективный анализ показывает,  что при нынешних масштабах 
нашего народного хозяйства,  многообразии проблем общественной жизни нельзя своевременно и правильно решать все возникающие вопросы из  одного центра . А отсюда вытекает необходимость передать многие пол номочия на места - в республики, края,  
области и районы, в трудовые коллективы . 

Пока же, товарищи,  ситуация выглядит та к, что не только пра вительству, но и Политбюро ЦК КПСС , Секретариату ЦК приходится решать десятки и сотни вопросов,  бол ьшинство из которых без всякого ушерба для дела может быть переда но нижестоящим 
советским ,  хозяйственным и други м органам .  К такому порядку все привыкли . Руководящие кадры по поводу и без повода шлют телегра м м ы  с различными просьбами в ЦК и правите"1ьство, а гражда не обраща ются с многочисленными заявлениями по вопросам ,  которые по сути своей должны решаться на  местах .  Причем в городе, районе, селе. 

Конечно, перераспределение функций и полномочий - дело весьма ответственное, его нельзя пустить на самотек. Здесь нужны и сильный политич�ский импульс, и четкая правовая основа . Провести значительную по масштабам децентрализацию - значит обеспечить живительный приток крови к капиллярам нашей политической и экономической системы . Но понятно, что при этом ни в коем случае нельзя нарушить кровоснабжение мозга и сердца на шего общественного организма .  
Важное место в этом принадлежит Совету Министров СССР, являющемуся высш и м  исполнительно-распорядительным орга ном вл асти ,  подотчетным Верховному С овету СССР . В условиях раз граничения функций партийных и государственных органов ответственность Совета Министров за  реализацию внутренней и внешней политики, р азработку и осуществление пла нов и перспективных программ экономического, социального и кул ьтурного развития неизмеримо возрастает. Для выполнения этих функций Совет Министров распол а гает ш ирокими полномочиями,  предусмотренными нашей Конституцией . 
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Признавая исключительную важность децентрализации и бор ь
бы с ведомственностью,  м ы  вместе с тем должны ясно сказать, что 
они не имеют ничего об щего с поощрением м естни чества .  А по
скольку такая угроза вполне  реальна,  нам  нужны серьезные про
тивовесы . За центром дол ж но быть сохра нено право сказать свое 
слово, а са мое главное - должен быть решительно укреплен демо
кратический контрол ь снизу, со стороны трудяшихся . Мы все, 
дум аю,  проголосуем за  самоуправление,  но проти в са моуправства ,  
за учет местных интересов,  но  и з а  то, чтобы они  обязател ьно 
сочетались с и нтересами всего общества . Словом ,  допустят грубую 
ошибку те, кто посчитает, что линия на децентрализацию откры
вает шлюзы для местничества или  регионального эгоиз м а . 

П роблема рацион ального сочета ния централизма и децентра 
лизации встает и в связи с принятым и закон а м и  о государственном 
предприятии ( объединени и ) , о кооперации ,  об индивидуальной 
трудовой деятельности . Исходным пунктом в определени и  функций 
и структуры орга нов управления должны быть принципы ,  сфор му
лированные в этих документах . Они уже не могут, как  прежде, 
кома ндовать трудовыми коллективами . 

В общем ,  товарищи , демократизация на  уровне хозрасчетного 
звен а ,  отдел ьного трудового коллектива или кооператива не даст 
должного эффекта - и мы в этом уже убедил ись на первом этапе 
реформы,- если не будет дополнена демократиза цией управления 
на уровне министерств, территориальных орга нов, центр альны х 
экономических ведомств . 

А это озна чает, что н адо последовател ьно вести линию на  уп ро
щение структуры, объединение органов управления однородными 
отраслями и сфера м и  деятельности , уменьшение числа мини 
стерств и ведомств, ликвидацию излишних звеньев, промежуточ 
ных и передаточных структур . 

Все мы понимаем,  товарищи, что сейч а с, когда реша ются слож 
нейшие зада чи перестройки ,  демократизации общества ,  широкого 
вовлечения народа в упр а вление, мы с вами  не  можем обойтись 
без аппарата и не должны пренебрежительно относиться к его 
кадр а м . Аппа рат упра вления нам  нужен, но он должен быть иным,  
чем сейчас . 

Н адо бороться за  аппа рат нового типа , основанный на высо
ком профессионализ ме, вл адеющий современной информ а ционной 
технологией ,  демократически контролируемый народом ,  способ 
ный дв игать эконом ически й и социальный прогресс . И р аботать 
в таком аппарате должны люди,  хорошо владеющие основами  
науки управления . Отсюда и задач а - по-новому, на современном 
уровне нал адить подготовку и переподготовку соответствующих 
кадров . 

Работа по упорядочению структуры управления на чалась сей
ч ас во всех звеньях . Ликвидирована  часть министерств и ведом ств 



ДОКЛАД ЦК КПСС XIX КОНФЕРЕНЦИИ КПСС 65 

в центре и в республиках,  управленческих подразделений на ме 
стах .  Рассмотрены и утверждены новые генеральные схемы уп 
равления.  В соответстви и с ними аппарат союзных ведомств со
кра щается на  40 процентов ,  в союзных республиках  - наполови
ну ,  а в а втономных республиках,  краях и областях - на треть . 
В рамках  р азворачивающейся экономической реформ ы  и предпри
ятия начали освобождаться от  излиш него административного 
персон ала .  

П роцесс этот, одна ко,  протекает небезболезненно, встречает 
сопротивление .  Но н адо сказать,  что и ЦК КПСС,  и правительство 
подвергаются справедливой критике трудящихся за то, что д.ело 
идет медленно.  И сегодня, спустя три года перестройки,  еще со
хра няется громоздкий управленческий аппарат,  значительная 
часть которого изо всех сил старается удержать свои позиции ,  не 
считаясь с и нтересами  об щества .  И здесь нам ,  конечно, следует 
ориентироваться на совершенно обоснова нные требова ния н арода .  

Говоря о необходимости ради кального повышения эффектив
ности действующей у нас  системы управления , надо брать ее в це
лом. Ни одно ее звено не может оставаться вне перестройки на 
принципах демократического обновления . Это в пол ной мере от
носится к учреждениям,  связанным с вы полнением внешнеполи 
тических и внешнеэконом ических функций.  Проводимые в них 
в последнее время существенные преобр азования - нормальный 
процесс, соответствующий духу времен и .  Н адо поддержать и це
ленаправленную ра боту руководства Ком итета государственной безопасности,  Министерства обороны и Генерального шта ба по совершенствованию своей деятельности в условиях нынеш него этапа  развития на шего общества ,  развертывания демократических процессов . 

Словом,  товарищи,  процесс демокр атиза ции остро выдви гает зада чу качественного улучшения системы управления путем уста новления пра вильного соотношения центра и мест, выборных и ис полнительных органов,  реального р асширения участия трудящихся в управлении .  Вопрос, следовательно, не сводится к чисто организационным переменам ,  и это очень важно для понимания  характер а предстоя щей работы . 

5. РАЗВ ИТИ Е  МЕЖНА Ц ИОНАЛ ЬН ЫХ ОТНОШ ЕН И й 

Товарищи ! Одним  из величайших завоеваний социализма 
стал сложившийся в нашей стр ане союз равноправных наций и 
народностей .  Это позволяет сегодня с большой убежденностью 
сказать, что и впредь единственно здоровой основой на шего р аз 
вития может быть только последовательное проведение ленинской 
национальной пол итики . 

3 Стен о г р а ф и ч еский отчет, т. 1 
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Жизнь подтвердил а правоту идеи,  заложенной в организацию 
нашего великого Союза ,- сложение, объединение усилий  позво
лили каждой нации и обществу в целом резко ускорить свое движе
ние, выйти на новые рубежи исторического прогресса .  При всех 
трудностях, которые были на на шем пути, сегодня мы констати
руем , что этот Союз выдержал проверку временем .  Он продолжает 
оставаться решающей предпосылкой дальнейшего развития всех 
наших народов.  

Вопросу развития межна циональных отношений, как известно, 
намечено посвятить специальный Пленум ЦК. Но нам надо уже 
сейчас, на нашей конференции, обратиться к этой чрезвычайно 
важной и злободневной проблеме . Тут важно видеть всю реальную 
картину: и несомненные достижения, и очевидные недоработки, 
упущения и трудности , связанные с нерешенностью конкретных 
социально-экономических вопросов, а та кже с неумением иногда 
связать воедино на циональные и общенародные интересы.  

Нам предстоит основательно заняться дальнейшим развитием 
и опти мизацией сложившихся межреспубликанских хозяйственных 
и научно-технических связей, более пол но реализовать преиму
щества внутрисоюзного разделения и кооперации труда ,  научно 
обоснованной региональной пол итики . Много значит здесь глас
ность . Трудящиеся должны полностью быть в курсе того, как раз 
вивается их республика и какое место она занимает в народнохо
зяйственном комплексе .  Они должны знать, как живут и развива 
ются не только их соседи , но и все республики страны.  Это следует 
делать еще и потому, что порой приходится сталкиваться с раз 
говор ами и суждениями о взаимоотношениях между республика
ми ,  основанными- на недостаточно полной или даже односторонней 
инфор мации .  

Будет правильно, если наша па ртийная конференция в качестве 
надежных ориентиров для межна циональных отношений в сфере 
экономики выскажется за принципы справедл ивости и братской 
интер национальной помощи друг другу, за взаимодействие, обес
печивающее и общий подъем , и улуч шение экономических и соци
альных условий жизни всех наций и народностей страны.  

В современной обстановке должны быть осмыслены и приведе
ны в соответствие с радикальной экономической реформой права 
союзных республик. В идимо, целесообразно,  чтобы, выполнив 
обязательства перед союзным фондом , они могли наращивать 
производство для собственных нужд за  счет умелого, инициатив 
ного хозяйствования .  Это тоже отвечало бы требованиям социаль
ной справедливости в развитии национальных отношений, сти му
лировало наше общее движение вперед.  

В последние годы в процессе демократиза ции и гласности вы
свечиваются и такие проблемы, существование которых не всегда 
достаточно учитывалось,- например , вопросы,  связанные с язы-
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ком, культурой, литературой и искусством, историческими памят

никами, охраной природы. 
Развитие нашего многонационального государства, естествен

но, сопровождается ростом национального самосознания. Явление 

это позитивное, но, поскольку возникающим в связи с ним новым 

потребностям не всегда уделялось должное внимание, некоторые 

вопросы начали осложняться, приобретать в ряде случаев нацио

налистическую окраску. Хотя в принципе их можно было спокой

но решать, не давая повода для разного рода спекуляций и эмо

циональных перехлестов. 
В последнее время мы воочию убедились, в какие узлы могут 

завязаться проблемы межнациональных отношений. И нужно как 

зеницу ока беречь братство и дружбу наших народов. Другого 

пути, разумной альтернативы просто не существует, товарищи! 
(А п л о д и с м е н т ы.)  Тот же, кто старается доказывать иное, 
обманывает и себя, и других. Более того, пытаться столкнуть людей 
разных национальностей, посеять рознь и неприязнь между 
ними - значит брать на себя тяжелую ответственность перед сво
им народом и социалистическим �бществом, не говоря уже о зако
не. Объективно такие действия мешают и процессу демократиза
ции, и делу перестройки. 

Вопросы межнациональных отношений нам следует рассмот
реть и в контексте нынешнего этапа развития советского много
национального государства. Надо обобщить накопленный нами 
опыт, использовать все ценное и в то же время выявить то, от чего 
нужно избавиться. Прямо скажем, тут есть над чем подумать. · 
И прежде всего нам надо оценить многие нормативные акты, регу
лирующие взаимодействие Союза и республик,- насколько они 
отвечают нынешним условиям, задачам и потребностям нашего 
многонационального общества, уровню развития демократии. Это, 
видимо, потребует и уточнить положение, права и обязанности 
союзных, автономных республик, других национальных образо
ваний. 

В русле этого же подхода надо рассмотреть и такой вопрос. 
Наше общество отличается большой подвижностью населения, 
многие люди живут за пределами своих национальных образова
ний,  а есть и народности, не имеющие территориальной автоно
мии. Все это реальности нашего многонационального государства. 
Тут могут возникать определенные коллизии, и для их разрешения 
у нас есть только один путь: в рамках сложившейся структуры 
союзного государства обеспечивать максимальный учет интересов 
каждой нации и народности и всего сообщества советских народов. 
Другой подход в наших конкретных условиях просто невозможен, 
любая попытка вступить на другой путь была бы гибельной. 

Возьмем, например, Казахстан. Огромная республика, имею
щая большие возможности для развития, настоящая интернацио-
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нальная  общность, достижения которой представляют собой ре
зультат сотрудничества всех наших народов. Эту землю осваивали 
и живут н а  ней в месте казахи ,  р усские, украинцы,  немцы,  киргизы,  
татары,  узбеки, туркмены, представители многих других наций и 
народностей .  И в то же время ни кто не  ставит под сомнение це
лостность Казахской республики . В той или и ной мере такую же 
картину можно наблюдать и в других республиках .  

Интерн ационализации экономики ,  да и всей общественной 
жизни н а м  не избежать. И всякое стремление к на циональной 
за м кнутости может привести только к экономическому и духовному 
оскудению.  Наш, социалистический ,  подход иной :  мы добиваемся 
того, чтобы человек любой национальности был на  деле полноправ 
ным в любом р айоне стр а ны ,  чтобы он везде мог реализовать свои 
права  и за конные и нтересы .  

В ыступ а я  за дальнейш ее укрепление межна циональных отно
шений,  мы исходим из того, что р азвитие Советского союзного 
государства , и нтернациональные связи и братство н а ш их наро
дов - это живые динамичные процессы .  Они должны быть посто
янно в поле зрения и республика нских и союзных орга нов.  Свя
за нные с ними проблемы н адо решать, опираясь на волю народов, 
их вза имное согл асие ,  с учетом и нтересов всех советских людей.  

Очень важно, чтобы в рамках  н а шей политической системы 
существовали на  постоянной основе такие государственные и об
щественные институты, которые з а нима.ilись бы всем комплексом 
межна циональных проблем .  Выше я уже говорил, что это должно 
стать одной из гла вных задач Совета На циональностей Верховного 

· Совета ССС Р .  
В общем , товарищи,  Союз Советских Социалистических Рес

публи к - наш общий дом .  И мы, его хозяева ,  обяза ны постоянно 
о нем заботиться, беречь и бла гоустраивать, стараться так вести 
дело,  чтобы все советские люди, живя в нем, испытывали гордость 
за свое социалистическое Отечество. ( П р о д о л ж и т е л ь н ы  е 
а п л о д и с м е н т ы . )  

Это , видим о, надо особо подчеркнуть в резолюции н а шей кон 
ференции о совершенствовании на циональных отношений .  

6 .  Ф О Р М И РОВА Н И Е  СОЦИАЛ И С Т И Ч ЕС КОГО 

П РА В О В О ГО ГОС УДАРСТВА 

Не могу не отметить интереса , который вызвало положение 
Тезисов ЦК о том ,  что процесс последовательной демократиз ации 
советского общества должен завершить создание социалистиче
ского правоного государств а .  Если  говорить кратко, то главное для 
характеристи ки правоного государства состоит в том , чтобы на 
деле обесп�чить верховенство з а кона .  Ни  один  государственный 
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ор ган ,  должностное лицо, коллектив ,  партийная или об щественная 
орган изация,  ни один человек не освобождаются от обяз анности 
подчиняться закону. Как граждане несут ответственность перед 
свои м общена родным государством ,  так и государственная вл асть 
несет ответственность перед гражданами .  Их права должны быть 
надежно за щи щены от любого произвол а вла сти и ее представи -
телей . 

Перестройка особенно отчетли во выявила консерватизм су; ществующей у нас  правовой системы,  которая в значительнон 
своей части сориентирована  пока не н а  демократические, не на 
экономиЧеские, а на  командно- административные методы руковод
ства с их многочислен ными запрета ми и мелочной регл а ментацией .  
Многие действующие пра вовые а кты превратились поэтому в тор
моз об щественного развития .  Отсюда - необходимость реформы 
советского за конодательства ,  которая должна охватить бол ьш ой 
м ассив правоных нор м ,  в первую очередь относящихся к социали 
стической собствен ности, пл анированию,  к хозяйственным,  трудовым, налоговым ,  пенеионным и другим отношениям .  При обновлении за конодательства нужно строго придерживаться принцип а  -разрешено все, что не за прещено законом .  

Огром ное значение имеет деятельность судебных органов .  От того, насколько точны весы пра восудия ,  за висят судьбы м ногих людей,  за щита их пр ав ,  неотвратимость на казания тех,  кто преетупил за кон .  В этих условиях крайне важно восстановить ленинское виден ие роли  суда в системе нашей демократии , строго следовать принципу независимости судей,  подчинения их только за кону.  Одной из важных гарантий этого может стать избрание судов вы шестоящи ми Совета м и  народных депутатов на более продол жительный,  скажем ,  десятилетний срок. 
Общественность требует ужесточить ответственность за  неува жение к суду, за  вмеш ательство в его деятельность , обеспечить строж айшее соблюдение таких демократических начал судопроиз водства ,  как  состязательность и р а венство сторон ,  гласность и открытость, исключение всякой п редвзятости, обвинительекого уклона,  неукоснительное проведение в жизнь принципа презумпции невиновности . 
Справедливо ставится вопрос о повышении  роли народных заседателей.  В частности , заслуживает внимания предложение об увеличении их числа при рассмотрении наиболее сложных дел . Таким образом ,  товари щи ,  м ы  стоим перед необходимостью крупной судебной реформы .  
Особо надо сказать о роли и ответственности п рокуратуры .  За последние два  десятилетия на  нее было возложено м ножество дополнительных обяза нностей ,  которые так или и наче  отодвигали ее функции по надзору за законностью на второй или даже на третий пла н .  ЦК КПСС признал необходимым устранить этот 
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перекос, поставив задачу вернуться к ленинской позиции и ут
вердить в качестве главной функции прокураров надзор за повсе
местным и точным пониманием и применением советских законов. 

Важным условием усиления борьбы с преступностью является 
начатая работа по изменению уголовного, а затем процессуального 
и исправительно-трудового законодательства, приведение его норм 
в соответствие с потребностями общества на современном этапе 
развития. 

Большое внимание должно быть уделено улучшению работы 
милиции. За последние два-три года в нее по рекомендации пар
тийных комитетов и трудовых коллективов пришли десятки тысяч 
коммунистов и комсомольцев - предс"I'авители рабочего класса и 
крестьянства . Это послужит оздоровлению органов МВД, где, как 
известно, также допускаются серьезные сбои в работе и, к сожа
лению, злоупотребления. Главное, что должно помочь нам реши
тельно поднять уровень работы милиции,- это работа с кадра
ми, их политическое воспитание, юридическая подготовка и повы
шение профессионального мастерства .  

Заслуживает поддержки и предложение о передаче уже в бли
жайшее время расследования основной массы уголовных дел в 
следственный аппарат МВД и выделении его в самостоятельную 
структуру, не подчиняющуюся местным органам милиции . Это 
позволит, как представляется, лучше использовать возможности 
советской милиции в борьбе с преступностью, в поддержании 
обiЦественного порядка. 

В целях усиления защиты прав граждан правомерно поставить 
вопрос о повышении роли адвокатуры как самоуправляющейся 
ассоциации, а также о более активном участии адвокатов в рас
смотрении уголовных и гражданских дел. 

В связи с переходом нашей экономики на принципы хозяйст
венной реформы нужно существенно укрепить юридическую служ
бу Советов, министерств, ведомств, хозяйственных и других орга
низа ций, органы государственного арбитража. В условиях хозрас
чета и самоуправления, когда договорные отношения будут все 
больше пронизывать всю ткань производственных связей, над еж
ная работа юридических служб приобретает первостепенное зна
чение. Без этого трудно говорить о грамотном решении массы пра
вовых и других вопросов, возникающих в ходе перестройки . 

На мечаемая правовая и судебная реформа, основные направ
ления которой предлагается определить в отдельной резолюции 
нашей конференции, несомненно, потребует серьезного кадрового 
обеспечения. Тут не обойтись без выработки специальной програм
мы подготовки и переподготовки юристов. Одновременно следует 
решить и назревшие вопросы материального обеспечения юриди
ческих кадров. Начинать юридический всеобуч следует со школы, 
продолжать его в техникумах и вузах, на предприятиях и в учреж-
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дениях.  Дум аю, повышение м атериальной з аинтересованности , 
сами условия хозр асчета будут во  многом способствовать у�вое
нию ш ирокими массами трудящихся основ правовых знании ,  ук
реплению пра вопорядка в нашей стране .  

7 .  О Б Щ Е СТ В Е Н Н Ы Е  О Р ГА Н И З А Ц И И 

В П ОЛ И Т И Ч Е С КО Й  С И СТЕМЕ 

Важной составной частью советской политической системы 
являются общественные организации , которые выражают и нтере
сы различных слоев общества .  Профсоюзы,  КОМ{;ОМОЛ, кооперация,  
женские и другие организации сыграли важную рол ь  в истории 
социалистического строительства .  И сегодня они ищут пути а кти
визации своей деятельности ,  увеличения своего вкл ада в револю
ционное обновление  общества .  Но перестройка в общественных 
организациях - при всех их р азличиях - идет медленно и болез 
ненно.  Сли ш ком сил ьна привычка вести дело по-старому,  с огляд
кой на партийные и государственные органы.  

И общая атмосфер а в стране ,  ряд принятых пол итических 
решений  и законодательных а ктов позволяют общественным 
организа циям энергич нее включить свой творческий потенциал 
в процесс перестройки . На  очереди, кстати,  з а кон ы  о правах  
профсоюзов,  о молодежи, о добровольных обществах ,  органах  
обществен ной самодеятельности и самодеятельных обществен
ных объединениях.  Так что уже сейчас  созданы хорошие пред
посылки для перестройки деятельности общественных организа 
ций применител ьно к новым условиям .  

Но дело,  конечно,  не  только в решениях,  законодательных 
актах .  Главное - то, как сами общественные организа ции осозна 
ют  свою рол ь  и место на  современном этапе .  Очевидно, нам  следует 
всесторонне обсудить на на шей конференции проблемы,  связан 
ные с а ктивиза цией деятельности общественных организаций .  
В этой связи хочу высказать несколько соображений .  

Скажу прежде всего о профессион альных союзах .  Разумеется,  
уважая их самостоятельность, нам не следует давать точных ре
цептов ,  как им  перестраиваться . К тому же об этом уже шла речь 
на XVI I I  съезде профсоюзов.  Гл авное - демократиза ция самой 
жизни профсоюзных организаций и учет ими новой ситуа ции,  ко
торую порождает процесс демократического обновления общест
ва, особенно на  уровне трудовых коллективов . 

Сейчас открываются бла гоприятные перспективы для передачи 
общественным организациям некоторых функций ,  выпол няемых 
государственными органами .  Мы вправе ожидать, что профсоюзы 
будут а ктивными поборниками усиления самоуправл енческих на 
чал .  С амоуправление трудовых коллективов поднимает зна чение 
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такой функции профсоюзов, как отстаивание демократических 
прав трудящегося человека . Своим и  более уверенными действиями 
в пользу демократизм а  профсоюзы могут существенно влиять на 
умонастроения людей, помогать и м  преодолевать инерцию, шире 
приоб щать трудящихся к управлению дел а ми коллектива и об
щества . 

И конечно, не только не уменьшается ,  но и приобретает еще 
большее значение за щита профсоюза ми социально-экономических 
интересов трудящихся, в первую очередь в области охр а ны труда,  
техники безопасности, социального страхования, организа ции 
отдыха и быта людей . Зна чит, профсоюзы должны на йти свое ре
альное место и играть гор аздо более а ктивную роль в осуществле
нии  экономической реформы,  так как только на этом пути мы 
можем добиться ощутимых сдвигов в улучшении жизненных усло
вий р а бочего класса ,  всех трудящихся.  

Повышению рол и  профсоюзов , как  и других общественных 
организаций ,  будет способствов ать их прямое представительство 
в высшем органе государственной власти .  

Мы видим сегодня, к а к  вокруг идей перестройки объединяются 
все поколения советских л юдей . Ее  идеи одинаково отвечают ин
тереса м  и людей стар шего возраста,  тех, кто вынес на  своих пле
чах тяготы первых десятилетий социалистического развития ,  от
стоял независимость страны в Великой Отечественной войне, под
нимал ее в послевоенные годы , и тех , кто только еще входит в 
сознательную жизнь, кому  предстоит вывести нашу Родину на  
новые рубежи прогресса . 

Каждое поколение долж но сказать свое слово в на шей общей 
истории . В се м ы  являемся ее участника ми и созидателями . Но 
именно м олодежи предстоит в пол ной мере раскрыть тот огром ный 
экономический ,  научно-технический и интеллектуальный потенци 
ал , который накоплен за годы Советской власти,  многократно его 
умножить, воплотить в жизнь великие цели перестройки . И мы 
види м ,  что молодежь все  больше ста новится не просто уча стни
цей общенародной борьбы,  но ее уда рной,  ини циативной силой . 

Политический и трудовой потенциал советской молодеж и  ог
ромен . Но высвободить его в пол ной мере и направить энергию 
молодежи в русло перестройки можно, лишь решительно преодо
лев серьезные недостатки , имевшие место в на шей ра боте с моло
дежью в последние десятилетия,  когда слов громких в ее адрес 
говорилось много, а реальных шагов по подготовке молодежи к 
ж изни ,  включению ее в политическую и эконом ическую сферы 
об щества недоста валр.  

ЦК КПСС одобрительно относится к правильным соображе
ниям,  высказанным по этому вопросу Центр альным Ком итетом 
комсомола и комсомольски ми организациям и .  

Мы считаем ,  что К П С С ,  госуда рство в современных условиях 
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должны иметь продуманную, целостную пол итику по отношению 

к молодежи.  И одновременно должны быть выработаны юриди

ческие ,  экономические и политические механизм ы  ее реализаци и .  

С мысл этой политики как особого направления деятельности п а р 

тии ,  государственных органов,  всех общественных организаций  -

создать для молодежи такие условия и стимулы,  в которых она 

могла  бы с наибольшей полнотой раскрывать свою мысль и энер
гию, р азвивать и реализовать свой творческий потен ци ал во и мя  
соци ализм а . 

Мы должны н а  деле п роявить в отношении молодежи полное 
политическое доверие,  изменить сам  тип общения с молодежью -
общение-назидание «отцов» по отношению к «детям» должно усту
пить м есто общению-диалогу. Если мы хотим полнрстью восста 
новить доверие молодежи, мы должны научиться разговарив ать 
с ней ,  разговари вать на р авных,  открыто, честно и помнить п ри 
этом - тол ько правда поможет н а м .  Сколько правды - столько 
и веры .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Мы должны учить молодежь быть самоотверженной в борьбе 
за достижение на ших идеалов . Но  мы должны одновременно и со-

· здать условия для р адостной, привлекательной и полнокровной 
жизни .  Говоря обо всем этом ,  товарищи,  я хочу ясно сказать, что 
речь не идет о каком -то за и грыв ании с молодежью, о новых фор
мах опеки и всепрощения .  Д а  это отвергает и сама  молодежь .  Н ет, 
мы должны строить отношения на  принципах доверия ,  товарище
ства ,  уважительности , вз а и мной требовательности и акти вного 
взаимодействия в решении задач по обновлению нашего социа 
листического общества . 

В этой же связи огром ное значение и меет и вопрос о нынешней 
роли комсомол а .  BJJ KCM - политическая организация советской 
молодежи,  р аботающая под руководством па ртии .  Главное для 
его деятельности и сегодня - ленинские ориентиры : готовить м о
лодежь стать ком м униста м и, а ктив но участвовать в проведении  
в жизнь политики Коммунистической п артии.  

В се м ы  хотим видеть комсомол ш колой коммунистического 
воспитания юношей и девушек, подлинной школой демократии ,  
новаторской организа цией,  где получали бы поддержку творче
ские,  и нициативные люди,  где гла сность, открытость в выражении 
своих позиций,  дискуссионность сочетались бы с практической 
реализацией интересов молодежи ,  ее а ктивным вовлечением в со
циальные и эконом ические преобр азова ния .  Речь идет о возможно
сти BJJ KCM без помех вести р аботу, не ждать указа ний сверху, 
а в полной мере реализовать потенциал м олодой энер гии и и н и 
циативы .  

Что касается п а ртийных комитетов,  то они  должны ува ж ать 
и соблюдать организацион ную с а мостоятельность комсомол а ,  его 
право самостоятельно решать все без исключения вопросы внутри -
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союзной жизни, участвовать в выработке и осуществлении поли 
тики партии, отст�ивать и нтересы молодежи в партийных, совет
ских и хозяйственных орга нах. Перестройка требует, чтобы моло
дое поколение было широко представлено в Советах, профсоюзных 
и других общественных организациях, чтобы молодые люди овла 
девали наукой управления , смело брали в свои руки государст
венные и общественные дела . 

Товарищи, на наших глазах растет и формируется новое по
коление - поколение перестройки . Подготовка новой смены -
ответственнейшая задача всей на шей партии , всего на шего обще
ства . Очевидно, это настолько важный вопрос , что он должен стать 
уже в ближайшее время также предметом специального обсужде
ния на  Пленуме  ЦК партии .  

В связи с проблемой социальных интересов хочу остановиться 
еще на  одном вопросе государственного значения . Это женский 
вопрос . Не раз утверждалось, что он у нас решен раз и навсегда . 
Действительно, мы провозгласили равенство прав женщины с 
мужчиной, обеспечили равный доступ почти ко всем профессиям , 
установили одинаковую оплату за равный труд, га рантировали 
другие права женщин: Все это верно. Но дело обернул ось так, что 
наряду с бесспорными Приобретениями у женщин остались заботы, 
которые до сих пор во м ногом мешают им в пол ной мере использо
вать свои права . Неустроенность быта , нехватка детских учреж 
дений, недостатки в работе сферы услуг и торговли - все это 
прежде всего выпадает на женскую долю.  

Та к  что и здесь сказался остаточный принцип в р азвитии со
циальной сферы . Но такое положение могло сохраняться годами 
еще и потому, что с мнением женщин не очень-то и считались. Нет 
их должного представительства в руководящих органах . Да и 
в целом женское движение, развернувшееся после Октябрьской 
революции, постепенно заглохло или приобрело формальный ха 
рактер . 

Перестройка остро поставила все эти вопросы . Создана , а точ 
нее, возрождена м ассовая женская организация . Но это - всего 
лишь организационная, хотя и важная сторона дела . Нам  надо 
добиваться того, чтобы п оложение было изменено по существу, 
чтобы женщинам была открыта широкая дорога в руководя щие 
органы снизу доверху, чтобы вопросы, непосредственно затраги
вающие интересы женщин, не реш ались без их участия и опреде
ляющих суждений . 

Е ще одна примечательная черта перестройки - бурный рост 
общественных объединений, отражающих все многообразие со
циальных интересов . Сюда относятся организации ветер анов вой 
ны и труда, союзы научно-и нженерных обществ и театральных 
деятелей , Советский фонд культуры,  Детский фонд, различ ные 
общества , занимающиеся охр аной природы, исторических па мят-
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ников, движение м илосердия .  В целом это з амечательное прояв� 
ление н ародной самодеятел ьности, и оно заслуживает всемернон 
поддержки. 

Конечно, не следует закрывать глаза  и н а  то, что в русле об
щественного подъем а  появились отдельные груп пы , чьи интересы 
далеки от целей перестройки, интересов народа . Но не  они опре
деляют общую атмосферу, и не о них сейчас речь .  П ол агаю, пар 
тийные организации, трудящиеся умеют отличать настоящих ра 
детелей обновления социал истического общества от  тех , кто руко
водствуется целями, чуждыми социализму. 

При однопартийной системе, которая исторически сложилась 
и утвердилась в стране, на м  нужен постоянно действующий ме
ханизм сопоставления взглядов, критики и самокритики в партии 
и обществе. В условиях растущей демократизации это вопрос жиз
ненного значения.  Именно так понимал суть внутрипартийно й  
демократии В .  И.  Л енин, который, осуждая фракционность, был 
решительно против преследования товарищей по партии за ина �5о
мыслие. Неотъемлемыми чертам и  нашей ж изни долж ны стать по
стоянный, конструктивный политический диалог, культура дискус
сии, изучение и учет общественного мнения.  

Условия для этого сегодня создаются . В стране, по сути дел а , 
формируется общенародное патриотическое движение поддержки 
линии партии на  перестройку. Оно включает все силы, выступаю
щие за  оздоровление общества ,- коммунистов , комсомольцев, 
беспартийных, верующих, женщин, ветеранов , м олодежь, предста 
вителей всех основных общественных организаций.  Это движение 
отражает глубинные процессы современной общественно-пол и 
тической жизни, укрепляет уверенность в успехе дела перестройки. 
На митингах, собраниях,  в прессе высказываются различные пред
ложения о перспективах этого движения, возможных формах его 
деятельности . Давайте обсудим и этот вопрос. 

1 1 1 . Д ЕМОКРАТИЗА Ц И Я  
РУКОВОДЯ Щ Е Й  Д ЕЯТЕЛ ЬНОСТИ 
И В Н УТРЕ Н Н Е Й  ЖИЗ Н И  К П С С  

Товарищи ! Осуществляя перестройку, мы вновь и вновь 
обращаем свою мысл ь  к партии, ее месту и рол и  в этом револю
ционном процессе. 

Знаменательно, что именно вопросы деятельности партии и ее 
руководящей роли находятся в последнее время в центре внима 
ния на ш его общества .  И это - одно из  убедительней ш их под
тверждений, что народ связывает с партией ход перестройки, свои 
надежды на  будущее. Даже сугубо внутрипартийные проблемы 
стали предметом общенародного интереса .  
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Предложив в апреле 1 985 года новый курс,  КПСС подтвердила , 
что именно она является носителем прогр а ммных целей общества , 
именно партия является политической силой, котор а я  может по
вести страну по пути обновления. С мело обнажив  причины пред
кризисной ситуации и застойных явлений ,  партия взяла на себя 
ответственность за создавшееся положение.  Она объективно 
взглянула на свою деятельность, методы руководства ,  сознательно 
вызвала на себя общественную критику. 

На XXVII съезде КПСС и особенно н а  янва рском Пленуме 
ЦК 1 987 года были подвергнуты критическому а н ализу негатив
ные процессы, которые происходили в последние десятилетия не 
только в обществе в целом, но и в са мой п а ртии . Мы должны были 
дать ответ на вопросы принципиального характер а :  почему кл е е ,  
созданная как подлинно демократическая организаци я , плоть от 
плоти трудового народа, не сумела  воспрепятствовать процесса м  
деформации социализма, связанным с культом личности Сталин а ?  
Почему затем, вскрыв и осудив отступления о т  принципов лени 
низма , она ограничилась поверхностным и  перемен а м и , в резуль
тате чего стали возможны серьезные застойные явления в развитии 
страны ? 

Ответ заключается прежде всего в том ,  что произошли опре
деленные деформации в самой партии ,  в содерж ании  ее деятельно
СП! и связях с трудящимися, приведшие к утрате м ногих демокра 
тических большевистских традици й , которые были ей присущи 
изначально, закладывались многолетни ми усил иями Ленина и его 
соратников. 

XXVII съезд КПСС поставил задачу коренной перестройки 
партийной работы,  нацелил на демократиз а цию внутри па ртийной 
жизни. Уроки правды пробудили р ост с амосозна ния и самоочище
ния в наших рядах. Коммунисты, партийные организ а ции , партий 
ная печать стали энергичнее проявлять себя в обществе, смелее 
ставить и решать назревшие вопросы . 

Процесс обновления, хотя и непросто, не без трудностей ,  на 
растает. Но, констатируя действительно глубокие перемены в 
жизни партии, мы были бы не до конца  откровенными,  если бы не 
сказали, что далеко не все еще обстоит бл а гополучно. Не  все орга 
низации партии перестраивают свою р аботу с учетом новых тре
бований. Часть партийных работников и даже комитетов выступает 
с консервативных позиций.  Многим нелегко дается наука  овладе
ния новыми методами работы, умение действовать в обста новке 
гласности и демократии. 

Да, это так. Но я хочу сказать делегатам конференции ,  всему 
народу о главном - без направляющей деятельности партии ,  во
площения в жизнь ее политического курса зада ч перестройки не  ре
шить. ( Б у р н ы е а п л о д  и с м е н т ы. )  Перестройка будет обре
чена и политически, и идеологически, и организационно. 
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На нынешнем переломнам этапе КПС С  должна в
u
полном объ

еме реализовать свои функции и з адачи руководящеи силы обще
ства .  Но именно решающее значение политического лидерства 
диктует необходимость основател ьно обсудить конкретное содер
жание партийной деятельности в нынешних условиях. 

1 .  В ПОЛ Н О Й  М Е РЕ ВОЗ РОД И ТЬ 

В Н УТРИ ПА РТИ й Н УЮ ДЕМО К РАТИЮ 

Что здесь главное? В Тезисах высказана принципиальная 
позиция ЦК КПСС . Напомню ее : «Партия,  основываясь на м арк
систско-ленинском учении ,  призвана разрабатывать теорию и 
стратегию общес:гвенного развития,  внутреннюю и внешнюю по
литику, фор миров ать идеологию социалистического обновления, 
вести политическую и организаторскую р аботу в массах, воспи
тание и расстановку кадр ов» .  

Функции КПСС как политического авангарда мы определили. 
Но чтобы эти функции были реализованы,  п артия должна пере
строить свою деятельность, стиль,  методы и формы работы - от 
первичной организации до Центрального Комитета .  Каждый ком
мунист дол жен действительно быть борцом за  реализацию ее по
литики, за и нтересы народа . 

И здесь важно разобраться, почему же мы недовольны сами 
собой ,  подвергаем острейшей критике состояние дел в нашем пар
тийном доме?  В чем же тут дело?  

Прежде всего в том , что  принцип демократического центра 
л изма ,  положенный в основу строения и деятельности КПС С ,  был 
на определен ном этапе во м ногом подменен бюрократическим 
централизмом.  Это произошло в первую очередь потому, что пер
вичные партийные организации,  рядовые коммунисты в значитель
ной мере потеряли реальные возможности влиять на содержанИе 
деятельности партии .  Серьезно на рушалось важнейшее ленинское 
требование,  согласно которому все партийные органы, их кадры 
должны находиться под постоянным контролем партийных масс .  
Многие негативные явления в партии связаны также с ослаблением 
роли выборных органов, непомерным разрастанием роли аппарата 
на всех уровнях. 

Нельзя не сказать и о другом .  Наша партия строилась В. И .  Ле
ниным как организа ция единомышленников, законом ее жизни 
были свободное обсуждение всех проблем и единство действий 
после принятия решений.  Одна ко с утверждением кома ндно-административной системы атмосфера партийного товарищества постепенно уступала место отношениям, основанным на приказах и 
испол нении,  делении партийцев на начальников и подчиненных, 
на н арушении прuнципа равенства ком мунистов.  И хотя время от 
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времени признавалась нетероимость такого положения, в жиз 
ни  все оставалось по-старому. 

Давайте вспомним, что и октябрьский Пленум ЦК 1 964 года 
прошел , в сущности, под лозунгом восстановления ленинских 
принцилов и норм партийной жизни. А реальные процессы пошли 
в другую сторону и в годы застоя принимали подчас уродливый 
характер. На активности первичных партийных организаций,  чле
нов выборных органов сказалось и сдерживание процесса смены 
кадров - целые поколения коммун истов не смогли по-настоящему 
участвовать в жизни партии. С другой стороны, многие из тех, 
кто годами оставался на руководящих должностях, возомнили 
себя непогрешимыми и несменяемыми. Снижение ответственности 
немалой части выборных лиц и партийного аппарата, их отрыв от 
партийных масс, трудящихся передко заканчивались, как мы те
перь знаем, политическим и нравственным падением. Именно здесь 
корни постыдных фактов злоупотребления властью, морального 
перерождения, вскрытых в ходе перестройки. 

Я с горечью говорю об этих явлениях. Они тяжело сказзлись 
на деятельности партии и ее организаций. Об этой стороне дела 
мы никогда не должны забывать. Но есть и другая - и для нас 
очень принципиальная. Все эти годы миллионы партийцев и тысячи 
партийных кадров честно выполняли свой партийный и граждан
ский дол г в непростых условиях - объективных и субъектив
ных . Они достойно несли знамя революции, на своих участках 
дел али все возможное для развития страны, для социализ
ма .  Это же можно сказать и о многих наших руководящих 
кадрах, хозяйственниках и специалистах, . ученых, деятелях 
кул ьтуры.  

В партийной среде глубоко жили ленинские традиции. Несмот
ря ни  на  что, именно в партии накапливались и сформировались 
силы ,  оказавшиеся способными совер шить крутой поворот в со
циально-экономической политике и встать на  путь перестройки , 
обновления.  

Апрельский Пленум ЦК решительно высказался за  демократи
зацию КПСС, за открытость ее работы, за полное восстановление 
ленинских норм партийной жизни,  и в первую очередь в деятел ьно
сти первичных партийных организа ций, в работе выборных органов 
партии .  

Соображения, высказанные на этот счет в Тезисах ЦК, вызвали 
живую дискуссию не только в партии, но и в обществе в целом . 
Все советские люди заинтересованы видеть в каждом ком мунисте, 
каждой первичной партийной организации, каждом партийном 
комитете действительно динамичную политическую силу. В дискус
сии накануне конференции были по-новому поставлены вопросы 
о роли партийных собраний, о формах деятельности партийных 
организаций и партийных комитетов, каждого коммуниста . И это 



ДОКЛА Д  Ц К КПСС XIX КОНФЕРЕНЦИИ КП СС 79 

понятно, ибо именно первичная партийная организация является 
органической частью каждого трудового коллектива ,  олицетворя
ет постоянное присутствие партии в жизни общества .  

В этих целях надо в полной мере  возродить в партии атмосферу 
принципиальности , открытости,  дискуссий,  критики и самокрити
ки, сознательной дисциплины,  партийного товарищества и безус
ловной личной ответственности ,  деловитости .  Именно в таком на 
правлении сейчас разворачиваются процессы в партийных орга 
низациях,  и задача конференции - решительно их поддержать, 
открыть для них неограниченный простор .  

Сейчас  надо по- новому поста вить вопрос об ответственности 
каждого ком муниста за положение дел там ,  где он работает, за 
личный вкл ад в перестройку, за  деятельность своего коллектива . 
Это важно еще и потому, что многие до сих пор жалуются :  пере
стройка не дошла до первичных партийных организаций .  Но  кто 
же в этом виноват? Давайте разберемся .  

Политическая линия н а  перестройку определена и одобрена 
съездом .  В ажнейшие направления работы сформулированы в ре
шениях пленумов ЦК. Приняты законодательные акты, отно
сящиеся к р азличным сфера м  жизни .  В партии и обществе создана 
атмосфера гл асности,  приветствуются и поощряются инициатива,  
самостоятельность, гражда нская позиция .  Многие ком мунисты, 
комсомольцы и беспартийные а ктивно, по зову совести действуют на различных участках борьбы за  социалистическое обновление.  А другие чего-то ждут . С казывается старая ,  закоренелая  болезнь:  
ждут указаний .  Та к  ведь и указания есть,  товарищи,  а вот за  руку водить ком мунистов не пристало .  

И менно в этой связи злободневное значение имеет поднятый в Тезисах вопрос о проведении с воеобразного смотра партийных рядов . Сейчас от каждого из нас  требуются поступки ,  реальные действия по осуществлению зада ч перестройки . Авангардна я  роль ком мунистов сегодня должна доказываться, товарищи,  делами .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  
Центральный Комитет высказался за  общественно-политическую аттестацию ком мунистов, и в принципе м ы  почувствовали одобр ительное отношение к этому предложению. (А п л о д  и с м е н т ы . )  
Правда,  высказываются и опасения, причем двоякого рода.  Одни утверждают, что аттеста ция ничего не даст ,  нужна,  мол ,  чистка партии,  избавление ее  от  бал.ласта .  Мы в ЦК считаем такой подход непра вомерным в условиях перестройки и демократизации.  И вот почему.  Многие из тех,  кто еще недавно считался м алоактивным,  утратившим связь с партийной организацией,  кого зачисляли в балласт, сегодня стараются найти свое место в ж изни .  К товарищам по партии надо относиться с предельным уважением.  Ни одного честного работника нельзя оставлять за  бортом пере-
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стройки - давайте будем исходить из этого. Это по-ленински,  по
большевистски.  (А п .'I о д и с м е н т ы . )  

Другие боятся, к а к  б ы  аттестация не превр атилась в расправу, 
в сведение счетов как раз с теми ,  кто сегодня заним ает активную 
позицию, неугоден какой-то группе лиц,  преследующих эгоисти
ческие интересы . 

Думаю, если к этому серьезному делу и отнестись серьезно, 
те и другие опасения будут напрасны.  В ыдвигая идею са моочище
ния партии ,  мы р ассчитываем,  что аттестация должна идти в соот
ветствии с уставными нор мами ,  в рамках норм ального демократи
ческого процесса ,  на открытых партийных собр аниях,  а не с уча 
стием каких-то специальных «троек» или  «пятерок», не  на основе 
келейных р азборов и составления за крытых характер истик .  Сам  
процесс аттестации должен быть ш колой воспита ния ком мунистов, 
чтобы, пройдя эту ш колу, он и  вышли крепко спаянными узами 
партийного товарищества ,  объединенными общими целями и за 
дачами ,  которые перед всеми нами  поставила перестройка . 

Другой вопрос - и очень существенный - это прием в партию. 
Н а м  надо решительно избавиться от всякого рода разнарядок, 
бюрократических подходов к этому жизненно важному для партии 
вопросу. Главный критерий  при оценке качеств вступающего в 
п артию - его позиция и реальное участие в перестройке .  Это тре
бова ние должно касаться всех - и рабочих,  и крестьян ,  и предста
вителей нашей интеллигенции .  В се мы хорошо знаем, что лучше 
всего люди видны в трудовом коллективе.  Там различают тех , кто 
идет в партию по зову сердца , и тех, кто ищет личную выгоду. 

Поступают предложения выдвигать в партию лучших людей 
непосредственно трудовы м и  коллективами .  Опыт подтверждает 
целесообразность предварительного обсуждения заявлений о при
еме в партию на собраниях трудящихся. И разумеется,  м нение 
коллею:ива должно внимательно рассматриваться коммуниста ми  
при  приеме в члены КПСС . 

Теперь о выборных органах партии.  Тут мы должны изменить 
м ногое, притом кардинальным образом . Прежде всего восстано
вить авторитет выборных органов как полномочных представите
лей ком мунистов . И секретари,  и бюро, и уж тем более партийный 
аппарат должны находиться под контролем выборного партийного 
органа .  Отныне ни когда не должна возникнуть ситуация, когда 
члены бюро или р аботники партийного аппарата позволяли бы 
себе командный стиль по отношению к членам  выборных коми
тетов.  

Не менее,  а может быть,  даже более важно, чтобы на обсужде
ние партийных комитетов выносились самые крупные, принци
пиальные вопросы, связанные с осуществлением авангардной роли 
партии в новых ус.'Iовиях, ее организаторской и политической ра 
боты в массах.  Н адо решительно покончить с такой практикой, 
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когда повестки д н я  партийных собраний коммунистов загружа

лись десятками мелких, м алозначительных  дел . В подготов ке и 

обсуждении вопросов надо исключить и м алейший намек на  за 

организованность, славословие и пустословие.  В о  всех выборных 

органах должны царить открытость, критический подход, де�ови
тость .  Это же должно быть присуще и деятельности партинного 
аппарата,  исключающей келейность в работе и несправда н ную 
засекреченность. 

Все сказанное в полной мере относится и к деятельности Цент
рального Комитета КПСС ,  который занимает особое положение 
в партии и обществе. В период между съезда ми именно здесь ре
шаются важнейшие вопросы внутренней и внешней политики.  
Как Ц К  работает, какие вопросы обсуждает, какие решения при 
нимает, насколько демократична атмосфера его  деятельности,  
имеет огром ное значение для всей партии,  всего на шего об
щества . 

Нам  уже приходилось говор ить на январском Пленуме ЦК 
о том ,  каково было положение н а  протяжении ряда лет в Цент
ральном Ком итете. Не  повторяясь, скажу лишь, что м ногих прома 
хов  можно  было бы избежать, если бы вовремя и обдуманно ре
шались назревшие проблемы руководства страной,  если бы всегда 
полнокровной и демократичной была р абота Центр ального Ко
м итета партии .  

Сейчас ситуация начала меняться, особенно после XXVI I съез 
да партии.  Я бы сказал так :  Центр альный Комитет возрождается, 
набирает силу. По-другому сейчас  проходят пленумы ЦК. И тем 
не менее нам надо еще быть осторожными в оценках ,  не впадать 
в преувеличения .  

П роблема номер оди н  - активная работа членов Ц К  не тол ько 
на своем месте, но и в ходе подготовки, обсуждения и принятия 
общепартийных решений .  Говоря об этом ,  я имею в виду и опреде
ленный опыт. Нака нуне последних пленумов вошли в практику 
предварительные советы с членами  ЦК, секретарями партийных 
комитетов , рассылка документов по повестке дня и т .  д. В се это 
сказалось и на активности самих членов ЦК, и на качестве прини
маемых решений .  В от,  кстати, и определенная гара нтия против 
ошибок в ра боте, а цена таких ошибок, как известно,  сли ш ком 
велика . 

Н а м  надо подум ать и о новых фор мах ор ганизации работы 
в период между пленумами  и на самих пленум ах .  Не следует ли 
иметь в ЦК комиссии по важнейшим направлениям внутренней 
и внешней политики, в которых регулярно работали бы члены 
Центрального Комитета? Тогда и партийный аппарат будет за
нимать подобающее ему место. 

Н а верное, надо расширить и участие членов ЦК в работе По
литбюро. Не скажу, что этого нет, но пока это участие в значитель-
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ной мере ограничивается работника ми  столичного аппарата,  ве
домств и научных учреждений.  

Регулярными должны стать отчеты и инфор м ации Политбюро 
о его деятельности на пленумах ЦК. 

Чтобы партийные ком итеты, выборные орга ны действовали 
полнокровно и мог ли использовать все, что заложено в нашем 
Уста ве, следует решительно обновить порядок их формирова ния.  
Это - решающий фактор активности всякого выборного органа ,  
в том числе и парти йного. Надо, чтобы выборы на всех уровнях 
проходили в демокр атической атмосфере, обеспечивающей широ
кое обсуждение ка ндидатур, состязательность и - как резуль
тат - избрание действительно преданных делу, талантливых,  до
стойных людей, пользующихся безусловным авторитетом и способ
ных вести политику перестройки. 

В идимо, на м  не удастся достичь этого, используя старые под
ходы, когда кандидатуры для возможного обсуждения,  а затем 
и голосова ния,  по сути дела ,  назывались секретарем,  в лучшем 
случ ае - с  участием членов бюро обкома , горкома ,  райкома пар
тии и т .  д.  

В связи с этим ,  товарищи, на р ассмотрение конференции вы
носится такое соображение :  оставляя последнее слово з а  общим 
собра нием или делегата ми  конференции,  признать та кже право 
нижестоящих организаций одновременно с выборами делегатов на 
конференцию или съезд вносить предложения по ка ндидатура м  
в состав вышестоящего партийного органа .  Как показала дискус
сия, большинство решительно поддержало предложение о том,  
что коммунисты вправе выдвигать при выборах во все партийные 
комитеты, вплоть до ЦК КПСС, больше кандидатов, чем имеется 
мандатов, и руководствоваться при этом не тем ,  какую должность 
занимает человек, а его позицией в перестройке. (А п л о д и с 
м е н т ы. )  

Действуй у нас такой порядок, не возникло б ы  тех вопросов, 
которые имели место в ряде случаев при выборах делегатов и на 
шей конференции.  

Всеобщее внима ние привлекло предложение об уста новлении 
единого пятилетнего срока полномочий для всех партийных коми
тетов,  ограничении занятия выборных должностей в КПСС двумя 
срока ми подряд, о допущении избрания на третий срок только 
в исключительных случаях .  Интерес к этому не случаен, в нем 
проявилось беспокойство и коммунистов,  и беспартийных по пово
ду допускавшихся в прошлом нарушений ,  связа нных с длительным 
пребыванием на руководящих должностях.  В принципе,  как мы 
поним аем, здесь обозначились три  точки зрения.  Одни товарищи 
поддерживают предложение, содержащееся в Тезисах .  Другие -
за то,  чтобы пребывание н а выборных должностях во всех звеньях 
партии огра ничить двумя сроками  подряд. И наконец, третьи вы-
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сказываются за то, чтобы допустить исключение об избрании на 

третий срок подряд только для высшего эшелона . Что ж, товарищи, 

давайте еще раз посоветуемся и примем решение. 

2. РАЗГРА НИЧ Е НИ Е  Ф� НКЦИ А ПАРТИ Й НЫХ 
И ГОС�ДА РСТВЕ Н НЫХ ОРГА НО В  

Для осмысления роли партии как политического авангар
да в нынешних условиях огромное значение имеет правильное 
решение вопроса о четком разграничении функций партийных и 
государственных органов. Позиции ЦК КПСС на этот счет изло
жены в Тезисах и вызвали самое заинтересованное обсуждение. 
Это и понятно. От решения этого вопроса зависят, по сути дела, 
и реконструкция нашей политической системы, и успех перестройки 
в целом. 

Почему я говорю об этом с такой определенностью? Наше об
щество находится на очень ответственном этапе. Вступив в про
цесс глубоких преобразований, оно, . как никогда,  нуждается в 
надежных политических и идеологических ориентирах.  Выработка 
таких ориентиров, стратегии общественного развития и воплоще
ние ее в политике по плечу только сильной партии, располагающей 
огромным теоретическим и кадровым потенциалом, тесно связан
ной с народом, постоянно проверяющей и обогащающей свой опыт 
опытом народных масс. 

В. И. Ленин многократно указывал на вред представлений, 
будто иравящая партия должна непосредственно руководить, 
игнорируя или подменяя другие организации трудящихся, требо
вал «разграничить гораздо точнее функции партии (и  Цека ее) 
и Соввласти» 1,  резко критиковал попытки взвалить на партию 
ответственность за решение каждой конкретной проблемьr, осуж
жал практику, когда «конкретное мелкое дело тащат уже в По
литбюро» 2• 

Надо сказать, что вопрос о разделении функций между пар
тией и государством не раз ставился на разных этапах истории 
нашего общества, при этом признавались ненор мальность суще
ствующего положения и необходимость его изменения со ссылкой 
на ленинский принцип.  

Между тем дело не только не менялось к лучшему, но с годами 
все больше ухудшалось. По мере усложнения проблем хозяйст
венного развития партия втягивалась в решение самых разнооб
разных управленческих задач, соответственно рос и ее аппарат. 
Логика командно-административной системы диктовала сохране
ние и закрепление такой практики .  Более того, кое-кто, ссылаясь 

1 Ленин В. Н. Поли. собр. соч. ,  т. 45, с. 6 1 .  
2 Там же, с .  1 1 3. · 
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на опыт отдельных этапов на шей истории,  доказывал,  что это 
якобы наиболее эффективный путь решения тех или ины х  проблем 
нашего развития.  И менно с ним в первую очередь связывался те
зис о возрастании руководящей роли партии.  

Думаю, вы согласитесь ,  товарищи,  что решать проблему раз 
граничения функций мы должны, начиная  с верхних эшелонов 
руководства страной .  Я уже говорил о повышении роли высших 
органов государственной власти и управления .  А что отсюда вы 
текает для партии,  е е  Центрального Комитета и Политбюро ЦК? 
Прежде всего то ,  что Центральный Комитет и Политбюро должны 
выступать и действовать как  органы политического р уководства .  
И конечно, надо решительно взять курс на медопущение подмены 
высших органов власти и управления.  Все, что должны делать 
Верховный Совет СССР и Совет Министров СССР,  должны делать 
именно они .  

Возникает вопрос : какой механизм ,  какие возможности долж
Щ>I использовать Центральный Комитет, его Политбюро для про
ведения через органы Советской вл асти разработанной партией 
политической линии ,  решений съездов и пленумов ЦК? Здесь надо 
в полной мере реализовать ленинский принцип :  свой политический 
курс  КПСС проводит через коммунистов , работающих в органах 
государствен ной вл асти, во всех сферах жизни общества .  Все пар
тийные ор га низации должны действовать строго в рамках Кон
ституции СССР и советских законов.  Надо исключить принятие 
постановлений па ртийных комитетов, содержащих прямые указа
ния государственным,  хозяйственным органам  и общественным 
организациям .  

В связи с повышением роли выборных коллегий,  р азграниче
нием функций партийных и государственных органов в практиче
скую плоскость выдвинулся вопрос об изменении  структуры и со
става партийного аппарата .  

Нам придется отказаться от нынеш него дробления аппарата 
ЦК КПСС и соответствующего дробления аппарата нижестоящих 
партийных органов по отр аслям управления,  перестроить их  струк
туру в соответствии с функциями па ртии в современных условиях 
и уменьшить численность .  

Хотел бы особо сказать о районном и городском звеньях пар
тии .  Их  роль всегда была и остается весьма важной.  С учетом 
новых требований надо внимательно отнестись к форм ированию 
их аппарата ,  с тем чтобы он лучше помогал партийным комитетам 
выполнять их прямые политические, организаторские и воспита
тельные функции . Райкомы и горкомы должны исходить из глав 
ного - во всей  работе постоянно опираться на  первичные партий 
ные  организа ции . А для этого н адо решительно менять стиль и 
методы своей деятел ьности . 

Видимо, с учетом обсуждения на  конференции и фор мирования 
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общей на шей позиции по этим вопросам  можно было бы уже в 
ближайшее время приступить к созданию новой структуры пар
тийного аппарата .  

Товарищи ! Цел ью всех этих предложений являются последо
вательное соблюдение демократических принци пов внутр ипар
тийной жизни ,  повышение боевитости партии, ее  способности воз
главить процессы революционного обновления советского об
щества ,  задавать тон перестройке.  

В общем,  речь идет о том ,  что способность па ртии к самоконт
ролю, критическому анализу своих действий за висит в первую 
очередь от того, насколько полно в ее деятельности воплощены 
принцип демократического централизма ,  коллективность, кол 
легиальность работы , гл асность. 

И еще, товари щи ! Мы рассчитываем ,  что таким образом на 
несем решающее поражение бюрократизму - болезни ,  которая 
охватила ,  к бол ьшому сожалению, и значител ьную часть партий
ных орга нов, партийных кадров,  выражающейся в их отрыве от 
трудящихся,  в том,  что они перестают жить интересами  и забо
тами народа . Конеч но,  нет и не может быть единственного средства 
для того,  чтобы сразу решить все проблемы .  Надо твердо и по
следовательно идти по пути возрождения ленинских принципов внутрипартийной жизни .  

В этой же связи  хотелось бы сказать и о контрол ьно-ревизи онной работе в партии . Как показывает дискуссия,  предложение, содержа щееся в Тезисах ЦК КПСС, о создании единого коит
р ольно-ревизионного органа ,  который бы избиралея съездом партии и контролировал соблюдение коммунистами требований партийной дисциплины,  Устава КПСС, финансовую и хозяйственную деятельность партийных организаций,  поддер живается. 

З. Ч Е РЕЗ РЕ ВО Л Ю Ц И О Н НУЮ П Е РЕ СТ РО R КУ 

К НО ВО МУ О БЛ И КУ СО Ц И А Л И ЗМА 

Товарищи ! Февральский Пленум ЦК поставил задачу обновления на шей идеологии в оди н  ряд с р адикальной экономической рефор мой и демокр атиза цией партийной и общественной жизни .  Этим подчеркнуто, какую активную роль отводит партия идеол огической ра боте в достижении целей перестройки.  
Отступления от принципов творческого марксиз м а -ленинизма оставили в идеологии тяжелый след. С низился ее теоретический уровень, пропаганда нередко шла вразреЗ с реальностями жизни .  В сущности, идеологическая работа стояла на службе догма тических представлений о социализме,  утратила критическое отношение к действительности и тем самым способствовала застойным явлениям . Пропаганда,  обходя животрепещущие проблемы бытия, 
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вырождалась в риторическое суесловие и славословие, приобре
тала чисто ритуальное значение. Потеря интеллектуальной ини
циативы, догматизм, разрыв слова и дела привели к ослаблению 
идейного влияния партии. 

Минувшие три года отмечены напряженной работой общест
венного сознания. Шел честный, критический разговор о поло
жении дел во всех областях нашей жизни . Пожалуй, впервые за 
очень м ногие годы, даже десятилетия мы взглянули на са мих себя 
не только откровенно и непредвзято, но и во взаимосвязи всех 
сторон нашего развития. 

Снова в чести поиск истины, правды, а не выгоды, снова в цене 
смелость объективных исследований, а не конъюнктурные повет
рия. Поучительный вывод для всех на будущее: без правды жизни, 
без научных истин и художественных открытий нет и не мо
жет быть полноценной, многообразной духовной жизни, нет и не 
может быть по-настоящему действенной, боевой идеологической 
работы. 

Партия уверена в правоте такого подхода,  в правильиости сво
ей революционной инициативы по развитию гласности ,  демокра
тии, социалистического плюрализма мнений. Однако наивно по
лагать, будто из нравственного очищения, обоснованной критики,  
разрыва с негодным прошлым само собой, автоматически, сразу 
же родится во всем обновленное общество. Нет, диалектика со
знания и практики неизмеримо сложнее. Эффективность идео
логической деятельности в решающей мере зависит от конкрет
ных политических, организационных, социально-экономических ус
ловий. 

Сегодня нам удалось разбудить общественное сознание, прео
долеть состояние апатии и отчужденности . И вопрос стоит теперь 
так: куда же пойдет это разбуженное сознание, в каком направ
лении будет развиваться общественное мнение? 

Или оно будет служить делу перестройки, пойдет по пути на
ращивания конструктивных, созидательных усилий, по пути труда 
и ответственности, по пути действительного обновления социа
листического общества? 

Или же дрогнет перед сложностью и непривычностью новых 
задач, поддастся страстям и эмоциям, сорвется во внешне броские 
начинания, кампанейщину того или иного толка ? 

Или же повздыхает о жизни и снова впадет в дрему, что пре
красно устроило бы всех, кому по вкусу времена застоя? 

Ясно, что путь прогресса может быть только один - это путь 
перестройки, путь обновления. Партия будет использовать все 
возможности, чтобы общественное сознание формировалось на ос
нове развития демократизации и гласности и было нацелено на 
созидательную работу. (А п л о д и с м е н т ы. )  

Дело обновления нуждается в гарантиях, нуждается в защите. 
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Такие гарантии надо создавать, укреплять как в последовательном 
проведении радикальной эконом ической реформы,  реформ ы  по
литической системы , так и в сфере общественного сознания ,  ду
ховной , идеологической жизни .  

Спору нет, немало сказано в последние годы огорчительного 
и даже тра гического, такого, что может вызывать горечь, бол�, 
досаду и несогласие .  Не знать, не ведать этого, конечно,  спокон
нее. Но из такого подхода не  могут родиться революционное со
знание, гражданская позиция, мужество и высокая ответствен
ность человека , так необходимые для успеха перестройки .  Именно 
поэтому партия смело пошла на  критический пересмотр прошлого, 
восстановление исторической пр а вды, реабилитацию тех , кто стал 
жертвой несправедливых политических обвинений и безз.аконий . 
Эту работу следует продолжить. 

Не должно быть вопросов, от ответов на которые надо уклоняться, не должно быть сомнений , от которых можно отм ахнуться. Речь идет о нашей партийной чести и совести , об и нтеллектуальном достоинстве партии Ленина .  
Непросто и нелегко п робиваться к истине, но п артия, пребывающая в условиях идеологического комфорта , посчитавшая, что истина у нее в руках и ее не нуж но добывать ежедневно,  а стоит лишь извлечь из сейфа,- такая партия рискует утр атить свой духовный и моральный авторитет, свой революционный характер и способность быть политически м авангардом общества .  На шему общественному сознанию, советскому  человеку присуши м ногие замечательные качества . Это так.  И тем не менее сегодня мы ставим вопрос о необходим ости целенаправленного воспитания иници ативы, самостоятельности, острого интереса к новому, потребности в нем . Без этого нельзя взять новые рубежи перестр ойки . Эти качества можно воспитать, только опираясь на демократические формы жизни общества .  
Перестройка вывела на передний край жизни гл асность, которая реализуется в самых разных формах - в работе государственных и общественных организаций, на собраниях , митингах, научных и творческих конференциях, сходах гр аждан .  Мощной трибуной общественного м нения выступают сегодня средства м ас совой информ ации .  Они немало сделал и для восстановления исторической правды и справедливости , критики недостатков и упущений, распростра нения опыта перестройки , выработки у людей умения мыслить и действовать по-новому, творчески , целеустремленно. 
Но сейчас надо идти дальше.  Нам нужно новое качество п артийной прессы, новое качество ее политически просвешающей и организующей роли .  Сейчас нашей прессе, не  снижая уровня критики всего того, что мешает движению по пути перестройки,  надо идти в глубь процессов, анализировать сложную диалектику, 
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противоречивость становления нового обrцества во всех сферах 
его жизни .  А для этого нужны и большие знания ,  и большая ком 
петентность, и большая конструктивность и ответственность. Эту 
задачу пресса может решить, только привлекая широкие круги 
обrцества ,  поднимая на rцит опыт действительных прорабов пе
рестройки . 

Сегодня уже не надо убеждать, что без гл асности нет обновле
ния, без нее м ы  не смогл и  бы за  столь короткий срок проделать 
огромную ра боту по анализу причин негативных явлений,  путей 
их  преодоления,  не сумели  бы создать в обrцестве новую морально
политическую атмосферу, выдвинуть на передний пла н  идеи пе
рестройки . 

Гласность предпола гает плюрализм мнений по любым вопро
сам внутренней и международной политики, свободное сопостав 
ление  различных точек зрения,  дискуссии .  И только при таком 
подходе она может выполнять свою об rцественную роль ,  служить 
интересам народа,  социализма . 

Но гласность, как и любое проявление демократии,  предпо
лагает высокую ответственность .  Гласность несовместима с пре
тензией на монополию взглядов , с навязыванием одних догм вза
мен тех, от которых мы отказываемся,  со служением групповы м  
интересам и тем более с искажением фактов и сведением личных 
счетов .  (А п л о д и с м е н т ы . )  Крайне антидемократично лишать 
людей,  подвергнутых критике, возможности ответить на нее по 
суrцеству. Какая же это гл асность ! И уж вовсе неприемлемо, когда 
дискуссии,  собрания ,  стра ницы печати, экраны телевидения ис
пользуются для перебранки ,  оскорблений и навешивания ярлыков . 
(А п л о д и с м е н т ы . )  

В т о  ж е  время,  товариrци ,  д о  сих пор имеют место - и о б  этом 
надо прямо сказать на конференции - факты зажима ,  а то и рас
правы за кр итику. С этим  мы сталкиваемся и в партийных орга
низа циях, и в трудовых коллективах,  и в обrцественных органи
зациях,  и в аппарате управления, и в отношении  к средствам мас 
совой инфор мации . Нередко активность и бескомпром иссность 
советских людей в выявлении конкретных недостатков,  их выступ
ления против рутины и безответственности, против злоупотребле
ний должностных лиц кое у кого вызывают яростную реакцию 
и противодействие. И вновь мы видим ,  как  они одергивают, а то 
и преследуют тех, кто поднимает голос в за rциту правды . Пар 
тийные орга низации и партийные комитеты на всех уровнях долж
ны стоять на страже развития критики и самокритики ,  выступать 
с при нципиальных позиций .  

Когда м ы  говорим ,  товариrци,  о восп ита нии политической куль
туры ,  цивилизованности в человеческих отношениях,  то  наши 
средства м ассовой инфор мации могут сыграть здесь огромную 
роль ,  в том числе и свои м примером . 
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Все это, видимо ,  следует иметь в виду при подготовке резолю-
ции конференции о гласности . u 

И еще об одном идеологическом аспекте политическои дея
тельности партии на нынешнем этапе перестройки.  Сейчас в про
цессе восстановления исти ны и справедливости , отказа от всего, 
что деформировало социал истическую идеологию и практику, раз 
рушения стереотипов и догм некоторые утверждают, что это якобы 
р азмывание принципов,  основ социализм а ,  очернение его истории . 
С этим нельзя согласиться ,  товарищи . Нельзя категорически ! 
(А п л о д  и с м е н т ы . )  Мы не имеем права  допустить, чтобы 
перестройка споткнулась о камни догматизма и консерватизма ,  
о чьи-то предр ассудки и личные амбиции .  Речь идет о судьбе 
страны,  о судьбе социализ м а .  И мы обязаны разъяснить остро 
ту ситуации тем ,  кто еще не осознал ее .  В этом гл авном для 
всех нас  вопросе компромиссов быть не может . (А п л о д и с 
м е н т ы . )  

Хочу с о  всей определенностью сказать здесь, на  конференции,  
что мы и впредь будем развивать все подлинно социалистические 
ценности, решительно устра нять то, что искажало революционную 
теорию и облик социализ м а .  

Бур ные дискуссии и борение страстей выявили важ ное обстоя 
тельство - отрадное и вдохновляющее. Оно с новой силой, после 
стольких испытаний,  драм атических ситуа ций и трагических пере
падов подтверждает правильиость того исторического выбор а ,  
который сдел ал наш народ в 1 9 1 7  году,- выбора в пользу социа 
лизма .  (А  п л о д и с м е н т ы . )  

Посмотрите: теперь каждый может говорить то , что о н  дум ает 
и что хочет сказать.  И это многообразие м нений,  суждений ,  эмо
ций н аходит выражение в общественной жизни в небывалых мас 
штабах и в самых разных формах .  И что же произошло? Не лука 
вя и не приукрашивая,  мы можем сказать,  что при всей остроте 
и критичности суждений,  которые мы услы шали за это время,  со
ветский народ в ходе перестройки еще раз решительно и мощно 
проголосовал за  социализм . (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Да ,  м ы  отказываемся о т  всего того, что деформировало социа 
лизм в 30-е годы и что привело его к застою в 70-е годы. Но м ы  
хотим такого социализма,  который был бы очищен о т  наслоений и 
извращений прошлых периодов и вместе с тем наследует все луч
шее, что рождено творческой мыслью основоположников нашего 
учения ,  что воплощено в ж изнь трудом и усилиями на рода , что 
отражает его надежды и чаяния .  Мы хотим социализма ,  который 
вбирает весь передовой опыт мирового р азвития, в полной мере 
опирается на  достижения человеческого прогресса .  

Конечно, во  всех деталях обрисовать конкретный облик буду
щего, к которому м ы  идем через перестройку, сегодня невозможно.  
Но основные параметры, главные черты того, что м ы  называем 



90 ЗА СЕДА НИЕ ПЕРВОЕ 

качественно новым состоянием общества ,  обозначить можно и 
нужно.  

Можно,  ибо главные направления и тенденции общественных 
преобразований уже проявились .  Нужно, ибо помимо  критики 
выявившихся недостатков,  понима ния того, от чего м ы  обязаны 
отказаться, столь же велика потребность и в конструктивных, по
зитивных ориентирах,  которые определили бы пути и средства 
приближения практики к конечным целям и идеала м  социа 
л изма .  

Социализм мы видим как  строй подлинного, реального гума
низма ,  при котором человек на  деле выступает «мерой всех  вещей».  
Все развитие общества,  на чиная с его экономики и кончая духов
но-идеологической сферой,  направлено на удовлетворение потреб
ностей человека, на  его всестороннее развитие.  Причем все это 
делается трудом,  творчеством,  энергией самих людей . 

Социализм мы видим как строй эффективной и дина мичной 
экономики , опирающейся на  луч ш ие достижения научно-техниче
ского прогресса и обеспечивающей наивысшую производитель
ность труда ; экономики, непосредственно подчиненной удовлет
ворению потребностей общества ,  гибко приспосабливающейся 
к ним .  Основой такой экономики выступ ают р азнообразные фор
мы общественной и личной собственности, организации производ
ства,  при которых трудящиеся реально выступают как его хозяева, 
обеспечивается прямая связь заработка с результатам и  труда . 
Плановое управление экономикой исходит из органичного соче
тания роли центра при решении структурных вопросов с широкой 
самостоятельностью производственных единиц как това ропроизво
дителей, действующих на  началах хозрасчета и самостоятельности 
и работающих на рынок. 

Социализм мы видим как строй социальной справедливости , 
сочетающий социальные гарантии жизненно важных потребностей 
человека в труде, в охране здоровья, образовании ,  жилье, социаль
ном обеспечении с последовательным проведением принцила рас
пределения по труду, искоренением любых форм уравнительности 
и социального паразитизма .  Это общество, в котором выше всего 
ценятся и достойно вознаграждаются материально и морально 
способности человека, его плодотворный труд, мастерство и 
талант. 

Социализм мы видим ка к строй высокой культуры и морали .  
Он наследует и приумножает лучшие достижения духовного раз 
вития человечества,  его богатый нравственный опыт. Это - об
щество полнокровной и насыщенной в м атери ал ьном и духовном 
отношениях жизни человека труда,  отвергающее потребительство, 
бездуховность и культурный  примитивизм.  В понятие высокой 
культуры включается и экологическая культура общества ,  береж
ное, разумное отношение к природным условиям жизни и произ-
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водетвенной деятельности людей, сохранение и приумножение 
природных богатств . 

Социализм мы видим как строй подлинного народовластия, 
при котором всем трудящимся обеспечивается пол ная воз мож
ность для выражения своих потребностей и интересов, участие 
в управлении общественными процессами ,  преодолевается отчуж
дение человека от власти . Это - общество социалистического самоуправления народа, глубокого и последовательного демократизма в управлении экономикой, социальными процессами, законности, открытости и гласности. 

Социализм мы видим как строй подлинного равенства всех наций и народностей, их социального, духовного расцвета и взаимообогащения, где нет места любым проявлениям межнациональной розни, националистическим и шовинистическим предрассудкам,  где торжествуют интернационализм и братство народов.  Наконец, социализм мы видим как строй, природе и интересам которого органически присуще стремление к миру, к укреплению сотрудничества и взаимодействия с братскими социалистическим и  странами, налаживанию норм альных, цивилизованных отношений между всеми народам и  и государствами на основе демократических принципов равноправия, невмешательства в дела друг друга, признания суверенного права народов самим определять свою судьбу. 
Именно такой демократический, гум анный облик социализма мы имеем в виду, говоря о качественно новом состоянии на шего общества как важной ступени в движении к ком мунизму. Грядущие годы определят будущее нашей страны, судьбу советского строя. Для нас это будущее станет таким,  каким мы его создадим . Мы сами  - никто за нас или вместо нас.  Так стоит вопрос, и на него мы обязаны дать прямой ответ. Без недомолвок и недоговоренностей . Без попыток уклониться от честного сопоставления желаемого и действительного, слов и дел , субъективных представлений и объективных реальностей .  Советский народ хочет ясной перспективы. Демократии полнокровной и безоговорочной . Законности без изъятий . Гласности во всем - в большом и малом. Братства и товарищества в отношениях. Уважения к трудолюбию и таланту, верному служению делу и общественному дол гу. Нам нужны не социальные утопии,  а четкие ориентиры, объективные критерии социалистичности на всех этапах перемен,  чтобы ясно виделись тенденции общественного развития, чтобы не захлестнули, как не раз случалось в прош лом, текучка и показуха . 

Мы убеждены в жизненности марксистеко-ленинского учения, научно обосновавшего возможность построения общества социальной справедливости,  цивилизации свободных и равнопра вных людей . Этим мы и руководствуемся в ходе революционной пере-
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стройки . Так мы и будем действовать на ее новом, ва жнейшем 
этапе, который открывает наша партийная конференция ! (А п л о д и с м е н т ы. )  

Товарищи ! Завершая доклад, хотел бы в общих чертах сказать 
о той дискуссии, которая предшествовал а конференции и котор ая 
особенно а ктивизировалась после опубликова ния Тезисов ЦК. 

Давно не было у нас в партии, об ществе дискуссии  столь ши
рокой,  страстной и плодотворной, с живой мыслью, больши м ко
личеством предложений, острым подчас столкновением мнений . 
В центре ее были, по существу, главные вопросы перестройки , 
демократизации общественной и внутрипартийной жизни .  Речь 
шла практически об одном : ка к это лучше сделать. 

Можно прямо сказать, что предложения и идеи , с котор ыми 
Центральный Комитет вышел на конференцию, рождены коллек
тивной мыслью партии, всего народа .  

Наши цели - больше демократии , больше социализ м а , луч
шая жизнь трудящегося человека, величие и благо страны .  

Нам предстоит в эти дни подвести итоги ра боты во имя дости
жения этих целей и принять документы огром ного зн ачения , ко
торые долж ны придать новый стимул перестройке ,  сделать ее необ 
ратимой. Именно это и определяет меру ответственности каждого 
делегата,  всей нашей конференции перед партией и советским на 
родом . (П р  о д о л ж и т е л ь н ы  е а п л о д и с м е н т ы . )  

Лигачев Е .  К .  Товарищи, объявляется перерыв до 1 6 . 00 . 



Заседание второе 
(28 июня 1988 года, вечернее) 

Поя вление членов П резидиума конференции участни ки 
конференции встречают аплодисментами.  Все встают. 

Я ковлев А. Н .  ( председательствующий) . Товарищи ! Продол 
жаем р аботу конференции .  Вопросы по докладу договоримся 
подавать в письменном виде,  есл и нет возражений.  

Переходим к прениям .  Слово имеет товарищ Бакатин - член 
ЦК КПСС,  первый секретарь Кемеровского обкома КПСС . 

Бакатин В .  В. Уважаемые товарищи ! Конечно, очень трудно 
начинать прения после такого доклада . Я думаю, вы понимаете, 
что я очень сильно волнуюсь. Но нужно сказать, что Михаил Сер
геевич Горбачев абсолютно прав ,  когда говорил с этой трибуны об 
особенностях жизни на шей партии ,  всего на шего общества в пе
риод подготовки конференции .  

Главная особенность ( м ы  тоже так считаем и гордимся,  что 
наши оценки совпадают, наверное, по-другому и быть не дол 
жно)  - это небывалая а ктивность и за интересова нность ком м у
нистов , всех трудящихся, оза боченность каждого, буквально каж
дого тем ,  чтобы его предложения обязательно донести до нашего 
зала . Наша кузбасская делегация - а мы двговаривались,  что 
это наше общее выступление,- много и дол го думала над тем, 
как все 75 тысяч предложений от коммунистов и беспартийных 
Кузбасса донести до ва шего сведения . М ного советовались и 
с членами обкома ,  думали ,  как все-таки это обобщить, это не 
так просто . А получилось так, что в общем -то докл ад снял все 
вопросы, ответил на все сомнения,  и вроде бы можно, как говорит
ся ,  на  этом выступление · и закончить . (А п л о д и с м е н т ы . )  
Очень сложно выступать. Но в т о  ж е  время в этом нет ничего уди 
вител ьного, наверное, потому, что доклад этот тоже плод коллек
тивного разума и опирался он на  коллективный опыт всей партии 
и всего народа . Но все-таки несколько слов позвольте сказать о тех 
предложениях, которые было поручено мне сделать здесь, с этой 
трибуны. 
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Безусловно, идеи перестройки, впервые провозгла шенные на 
апрельском ( 1 985 г . )  Пленуме Цl( КПСС, теперь уже и сами во 
многом изменились и

u 
во многом изменили и жизнь нашей страны,  

да и не только нашеи страны. Изменения происходят. Это совер
шенно очевидно каждому иепредвзято настроенному человеку. 
Вопрос в другом : чем измерить эти изменения? И каждый измеряет 
в зависимости от своего понимания перестройки. Но любые ·мерки 
мелкобуржуазного, потребительского отношения к социализму, 
на какие бы глобальные замахи они ни претендовали,  все равно 
останутся мелкими мерка ми. А подавляющее большинство рабочих 
коллективов l(узбасса - и шахтеров, и металлургов, и химиков, 
и строителей - измеряют перестройку не степенью свободы са мо
выражения личности вне связи со степенью ответственности за 
дело, а непосредственно делом,  одним делом и только делом. 
Рабочий класс, надо сказать, не суетится, нетероения не прояв
ляет, понимает, что перестройка - это не разовый акт, это боль
шой труд и большая ответственность. 

Вместе с тем становится ясно, почему изменения в экономике, 
а здесь самая главная наша политика, происходят медленнее, 
чем, казалось бы, позволяли принятые смелые политические реше
ния . Сегодня мешает уже не недостаток гласности, а половинча
тость, робость, а где-то и сознательное торможение центральными 
органами, __ да и руководителями предприятий, реализации идей 
июньского - ( 1 987 г. )  Пленума Цl( I(ПСС . 

Мы целиком и полностью согласны с выводом доклада, . что 
р аскрепощения предприятий от центра не произошло. Сделан 
только первый шаг, в какой-то мере созданы условия, идет процесс 
демократизации управления внутри предприятия. Это хорошо, но 
это только полдела,  поэтому эффект неполный .  Пора переходить 
от демократизации �правления предприятием к демократизации 
управления отраслью. Здесь можно было бы предлож,ить целый 
ряд вариантов. Можно потребовать и нужно, наверное, потребо
вать принципиальной перестройки работы министерств и иных 
органов управления, еще более решительного сокращения их 
аппарата. Об этом говорилось сегодня ·в докладе. 

Можно поддержать и такой путь, как создание крупных меж
отраслевых территориальных комплексов - для l(узбасса это бы 
целиком и полностью подошло,- которые выходили бы непосред
ственно на правительство, что привело бы к постепенному отми
ранию некоторых министерств, только некоторых, конечно.  Но 
не все сразу, это требует времени, а нам нужно решать экономи
ческие задачи быстрее. И в качестве первоочередной меры пред
ставляется совершенно необходимым то, что легко сделать : пре
кратить давить предприятия госзаказом, сократить этот госзаказ. 

В ажно, чтобы каждое предприятие уже в J 989 году имело 
в своем безраздельном распоряжении какую-то часть своих мощ-
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ностей . Госзаказ должен быть безусловно обязательным для 

исполнения.  Но он также безусловно должен быть меньше плана 

предприятия и его возможностей.  Не  надо этого бояться .  Не
" 
надо. 

Пусть это даже приведет к снижению загрузки мощностеи ,  ибо 

надо признать, что не в<:е руководители сего�ня уже готовы само

стоятельно найти себе  и сырье, и потребителеи продукции .  Некото

рая разбалансированность на первых порах неизбежна ,  но у нас  

все ра вно и сейчас  только иллюзия бала нсов .  И чем скорее мы 

начнем ,  тем  раньше мы научимся работать напрямую на  реального 
потребителя .  

Есть еще и другая, более важная причина ,  требующая скорей-
шего раскрепощения предприятий от м инистерств. Это, наверное, 
главная цель нашей конференции .  Без раскрепощения предприятий 
от министерств местные Советы при любой избирательной системе 
никакой реальной власти не получат. Не получат они  ее без 
принципиал ьного изменения порядка формирования бюджетов 
местных Советов . Опять я должен повториться, ибо об этом было 
сказа но в докладе, и мы поддерживаем это предложение. 

Я приведу только два примера .  И звестно, скажем , что пред
приятие обязано платить за  каждого .ра ботающего. Казалось бы,  
в первую очередь эти деньги должны идти местным Совета м  той 
территории ,  где человек живет. Одна ко они сегодня до рубля 
изымаются Министерством финансов.  Конечно, какая-то часть 
из них потом возвр а щается назад. Но дело тут не в ар ифметике -
кому больше досталось, кому - меньше,  в конце концов все оста
ется в нашей стране .  В ред в другом . Така я схема продолжает 
укреплять и без того крепкое иждивенчество региональных 
органов. Это с одной стороны. А с другой стороны,  такая схема 
создает видимость необходимости и значимости центрального 
аппарата, куда надо ходить с поклоном за каждым р ублем . В от 
пример буквально свежий,  вчерашнего дня.  Зачем шахтеры Ле
нинска-Кузнецкого должны месяцами искать в Москве кого-то, 
кто бы разрешил им продать за рубеж сверхпл ановый (сверх
плановый, подчеркиваю) угол ь  в обмен на поставки комплекта 
оборудования для больницы ? Это их дело .  Только их дело, и никто 
не должен этому мешать. Наоборот - должен быть та кой орган ,  
который должен помочь и м  найти вы годного партнера для этого 
дела .  

И второе. Казалось бы, наиболее логично ввести прямую зави 
симость местного бюджета от  массы прибыли предприятий союз
ного подчинения.  В Кузбассе таких предприятий подавляющее 
большинство. На них трудится 925 тысяч человек. В 1 987 году 
эти предприятиЯ получили более 1 ,  7 м иллиарда рублей прибыли,  
из которых в местный бюджет отчислили всего 1 ,3 миллиона .  Это 
по 1 рублю 38 копеек на каждого ра ботающего. Это что угодно, 
но это не связь между предприятием и местным Советом .  А вы 
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все хорошо знаете : чуть что - нет воды, нет тепла ,  разваливается 
больница - виновато, конечно, не  министерство, которое, даже 
если и виновато, то оно далеко и вины своей не чувствует. А вот 
местный Совет всегда в глазах избиратмей окажется даже без 
вины виноватым .  Но дело тут совершенно не в том , кто виноват. 
В любом случае страдает человек и страдает авторитет партии 
и государства .  Наверное, не надо ждать, надо немедленно, уже 
с 1 989 года,  переходить на социально обоснованные нормативы 
фор мирова ния местного бюджета,  что в сочетании с политически 
ми  мерами по возвра щению Советам  их  первозданной сути создаст 
действительные возмож ности для развития начал самоуправле
ния на местах .  Мы убеждены, что одним из главных итогов 
нашей конференции будет программа  действительного укрепления 
Советов .  

Я хотел бы сказать еще об одном предложении,  которое в на шей 
делега ции во  время перерыва вызвало, может быть, наиболее 
бур ное обсуждение. Речь идет о том ,  что первый секретарь област
ного комитета партии,  краевого или районного, городского в ко
нечном счете должен пройти через тайное голосование на сессии 
и быть избр а нным председателем президиума соответствующего 
Совета,  если ему дадут м андат доверия депутаты .  Я думаю, что это 
предложение, хотя оно на первый взгляд сосредоточивает какую-то 
излишне большую власть в руках одного человека , на самом деле 
решает все проблемы.  Мы давно дум али,  как поднять роль и авто
ритет Советов,  как передать им власть .  И вот это предложение -
объединиться для того, чтобы размежеваться ,- все решает как 
нужно.  Надо не забывать, что это будет происходить в совершенно 
новой политической ситуа ции широкой демокр атизации всей нашей 
общественной жизни .  И в этих условиях срабатывает двойной 
контроль :  если депутаты не окажут тебе доверия,  то уходишь,  как 
говор ится, и с поста первого секретаря,  кто бы ты ни был . Бояться 
этого не надо, это, безусловно, та мера,  которая м ногое решит ; 
она ,  может быть, неожиданна,  но она себя покажет. (А п л о д и 
с м е н т ы . )  

Товарищи ! Если м ы  действительно и очень сильно укрепим 
местные Советы, все  равно при этом были,  есть и оста нутся те 
проблемы, которые будут требовать общесоюзных усилий .  Выра
жая общее м нение участников обсуждения Тезисов ЦК в обл асти,  
наша делегация хотел а бы обратить внимание Совета Министров 
СССР на необходимость изменения подходов ведомств к исполь
зованию уникальных природных ресурсов Кузба сса . Небольшой 
район,  где живет чуть больше процента населения страны,  дает 
третью часть коксующегося и пятую часть энергетических углей.  
Я не буду говорить о металле, цементе, удобрениях.  Бесспорно, 
что вклад Кузнецкого бассейна прежде всего в Энергетическую 
программу страны должен возрастать и будет возрастать .  Это 
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неизбежно в силу целого ряда субъективных и объективных 
причин.  Но очевидно и другое. Наша новая жизнь, наша новая 
политика,  я подчер киваю, политика партии ,  разбудившая об щест
венное самосознание людей ,  не допускает сейчас потребител ьски , 
хищнически , не по-хозяйски,  с ущербом для природы , для здо
ровья людей решать любые, пусть даже самые неотложные эконо
мические задачи. Это не новый вопрос . XXVI I съезд партии пору
чил Академии наук, Госпл ану СССР,  Гаскомитету СССР по науке 
и техни ке разра ботать научную концепцию социально-эконом ичес
кого развития Кузбасса .  Одн ако поручение съезда , по существу, 
оказалось невыполненным . И отсутствие научно проработаиной 
общей концепции развития бассейна,  и на рушенное экологическое 
равновесие, и все более и более обостряющиеся диспропорции 
в инфраструктуре, в энер гетике, транспорте, строительном ком 
плексе, а главное - очевидная тенденция отставания о т  среднего 
российского уров ня в социально-бытово м ,  культурном ком плексе 
очень затрудняют трудящимся Кузбасса выполнение их обязан 
ностей перед страной .  

Н адо признать честно, что в Кузбассе нет необходи мого научно
го потенциала . Почти все наши соседи по сибирски м областям 
оказались более дальновидными и ор ганизовали в свое время 
крупные научные центры .  Мы, конечно,  сами винов аты.  Но хотя 
уже давно ставим этот вопрос,  поддержки не находим .  В то же 
время жизнь показывает, что «чужая» наука,  образно выраж аясь,  
неохотно лезет в шахту. И нам ничего не остается,  как наста ивать 
на том , чтобы экономическая наука и Госпл ан ,  а мы,  кстати, 
Госплан  тоже причисляем к экономической науке, наконец, сдел али 
свое дело и сказали , как ликвидировать все эти диспропорции , 
если не снижать объема производственного строительства ,  какова 
должна быть ди намика тем пов развития угледобычи ,  металлур 
гии,  химии с учетом необходимости при этом резкого сокра щения 
загрязнения окруж ающей среды , с учетом приор итетности решения 
неотложной задачи ликвидации отста вания в социальной сфере 
и в а гропромышленном ком плексе. 

Надо сказ ать, что самый фунда ментальный вопрос (об этом 
тоже говорилось в докладе) , на базе которого только и можно 
добиться реального прорыва в тем пах социально-экономического 
развития , - это вопрос опоры на  науку, на научно-техническую 
революцию (кстати ,  в Тезисах ЦК нет даже понятия «н аучно -тех
ническая революция»,  а есть «научно-технический прогресс» ; на 
верное, это не одно и то  же) - продолжает у нас решаться на 
уровне призывов и лозун гов . Хозяйственный механизм ,  как в Те
зисах за писано, дол жен нацеливать на это,  но пока не нацеливает . 
Переход на самофинансирование предприятий - сейчас уже мы 
все это видим - реально привел к сокра щению затрат на науку. 
Либо такая наука производственникам не нужна ,  либо хозяйствен-

4 Стенографический отчет, т. 1 
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ный механизм продолжает р аботать против науки . А может быть, и то и другое. Здесь опять требуется, наверное, вмешательство 
nартийных органов.  

Товарищи !  У коммунистов, р абочих Кузбасса нет сомнений 
в том ,  что идеи перестройки победят как догматизм и косность 
в социалистическом строительстве, так и безответственность и 
злона меренность экстремизма и демагогии , если мы позаботимся 
об одном условии, о котором очень сильно было сказано в докладе. 
Речь идет о программе  преобразования и укрепления руководящей 
и организующей роли партии. Это, наверное, самый главный,  
основной для нас,  партийных работников, вопрос .  Надо сказать, 
что по-разному этот основополагающий принцип обсуждается в 
разных аудиториях.  Рабочие, ветераны безоговорочны в его под
держке, среди интеллигенции,  молодежи развертываются дискус
сии. Но в целом ком мунисты Кузбасса единодушны:  надо укреп
лять партийную дисциплину и nартию ;  надо основательно заняться 
nовы шением ее реального авторитета ; надо переаттестовать ап
парат,  спустив большую часть этого а ппарата из обкомов, горко
мов в низовые звенья, в пер вичные партийные организации ;  
надо развивать истинное партийное товарищество, демокр атизм 
и открытость.  И м ы  здесь полностью поддерживаем все идеи 
и положения доклада , высказанные в этом направлении .  

Кемеровская делегация вносит одно конкретное предложение 
в связи с этим .  Надо перейти к норм ативному фор м ированию 
партийного бюджета в зависимости от численности организаций,  
с учетом всевозможных усложняющих факторов ( территория, 
национальный состав,  производственные особенности ) .  Определив 
такие нормативы, на этом всю регламента цию со стороны Цен
трального Комитета надо закончить - предоставить право 
обко м а м  партии самим ,  в пределах Образовавшихея средств, 
определять и структуру, и штаты, и численность, и окл ады, и что 
хотите. Какие средства  оставлять в р аспоряжении первичной? 
Об этом очень много люди говорят.  Где давать ставку освобож
денного секретаря ,  где не давать, какой устанавливать ему 
окл ад - всюду же разные условия и р азные возможности . 

Надо сказать, что нельзя ,  в полной мере осознав необходимость 
коренного усиления работы в трудовых коллективах, фактически 
тормозить это, продолжая формировать партийный аппарат не 
по деловым качествам,  а под уровень заработной пл аты . Попро
буйте, например,  в Междуреченске или Киселевеке подобрать 
инструктора горкома с опытом партийной р аботы на шахте на 
оклад 200-220 рублей из ведущей для Кузбасса отрасли - уголь
ной, где гор ный мастер или начальник уч астка получают от 500 до 
800 рублей . Нужна большая свобода в этих вопросах в пределах 
уста новленного областному комитету партии лимита . 

Думается,  что нужна свобода и в других вопросах уставного 
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характера . Н а пр имер ,  по на шему м нению, следует уйти от регJi а 
мента ции сроков проведения па ртсобр а н ий и пленумов . Вооб ще 
этот вопрос не оговаривать :  наверное, это дело можно доверить 
парти йной организации .  

Поддерживая предложение о том , что больше двух сроков 
подряд на выборных должностях ( кроме секретаря первичной)  
работать нельзя,  считаем при этом ,  что можно было бы в допол 
нение к этому разработать п роцедурны й меха низм ,  позволяющи й 
производить перевыборы и не дожидаясь истечения сроков . Так 
было бы более демократично. 

И наконец, еще один в общем -то мелки й, но довол ьно острый 
вопрос ,  и о нем , видимо, каждый из присутствующих  не раз  
слышал . Речь  идет о каких-то «фантастических п р ивилегиях» ,  
которые якобы имеют партийные работники . Надо быть откровен
ным и признать, что это мнение,  не  без чьей-то помощи укоренив 
ш ееся в обыденном сознании , очень непросто преодолеть . Н адо 
принять решение Центрального Комитета по этому вопросу: оп
ределить, что ком у положено, начиная от члена Политбюро и кон
чая инструктором р а йком а . И хотя это наше чисто внутрипартий
ное дело - обнародовать это решение . Возможно, что примеру 
парти и  последуют и советские, и профсоюзные, и иные органы,  
и можно быть уверенным,  что р аздуваемые слухи о придуманной 
соци альной несправедливости прекратятся .  А для примера  хочу 
привести несколько цифр . Исходя из фактически отработан ного 
времени,  среднечасовая з а р плата составляет в Кузбассе у горно
р абочего 5 -го разряда - 3 рубля 42 копейки,  у швеи 3 - го разряда -
1 рубл ь 1 5  копеек, у партийного работника - 88 копеек. Авторитет 
партии  никогда раньше не измерялся и, по-видимому, дальше 
не будет измеряться уровнем зарплаты партийного работника ,  
потому что пода вл яющее число членов КПСС - это бескорыст
ные,  честные труженики и подвижники , которые добровольно и 
сознательно, искренне стремятся служить людям ,  тянут тяжелую 
ношv ответственности  за  то, чтобы воплотить в жизнь  гл авный 
лозунг перестройки - «Больше социал изма ! » . 

Правильно было сказано в докл аде, что мы этого не достигнем , 
если не укрепи м  КПСС на основе лени нских прин ципов,  есл и 
упустим  ее роль  лидера ,  расшатаем партийную дисципли ну и будем 
пота кать попытка м некоторых самодеятельных груп п поста вить 
партию под их контрол ь.  Если будем раздувать попытки отобрать 
у партийных комитетов возможность иметь свою парти йную 
печать .  Непонятно , как  м ожет партийный ком итет, который дол 
жен осуществлять рол ь  по.Тi ити ческого борца ,  не иметь своей 
партийной печати , своих  п а ртийных средств м а ссовой инфор м а 
ции .  Я не пр изываю к контрол ю, допусти м ,  над «Л итературной 
газетой» или «Аргументами  и фактами» ,  я говорю о партий ной 
печати .  Парти йная печать необходи м а . Это глав ный инструм ент, 
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на который только и можем мы опираться в на шей борьбе за идеи 
перестройки.  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Думается, что всякие красивые словосплетения,  к а к  б ы  они ни 
были внешне эффектны и выигрышны,  о «па ртии перестройки»,  
«партии беспартийных» и всякие ш ибко революционные призывы 
«брать вла сть» ( пр ичем непонятно, кому брать и у кого брать) 
есть не что и ное, как  либо бездумная безответственность и са мо
любование,  л ибо далеко не безобидная ,  хорошо р а ссчита нная 
и орга низованная кампания,  в конечном счете ничего общего не 
имеющая с л инией партии на перестройку. (А п л о д и с м е н т ы . )  
Партии негде работать, кроме к а к  в массах .  (А л л о д и с м е н 
т ы . )  Но и там о н а  должна оставаться политической партией· 
ленинского типа .  Одним словом ,  все более и более возвра щаясь 
на практике к ленинскому пониманию сущности социализма ,  мы 
тоже на практике в такой же степени должны возвра щаться 
и к ленинскому пониманию рол и  партии,  которая ,  преображаясь, 
развиваясь, перестраива ясь, должна оставаться политическим 
руководителем всех трудящихся масс. (А п л о д и с м е н т ы . )  

Я ковлев А .  Н .  Слово предоставляется това рищу Моторному 
члену ЦК КПСС,  председателю колхоз а  имени Кирова Херсонской 
области .  

Моторный Д.  К. Все мы ,  делегаты конференции,  внимательно 
выслушали докл ад Миха ила Сер геевича Горбачева,  в котором 
на основе м а р ксистеко-лен инской диалектики дан глубокий анализ 
хода реализации решений XXVI I съезда КПСС,  поставлены зада
чи по углублению процесса перестройки . Реалистически оценивая 
сделанное, м ы  закономерно приходи м  к гла вному выводу - аль
тернативы перестройке нет. Она охватила все слои и сферы об щест
ва , набирает силу, распространилась вглубь и вширь.  Курс КПСС 
на перестройку, на  ускорение социально-экономического разви
тия страны единодушно поддержан  нашим на родом . Это убеди
тельно подтверждено в ходе обсуждения Тезисов ЦК КПСС 
к XIX Всесоюзной партийной конференции .  

Давно не было столь искренней, всеобщей заи нтересова нности,  
как сейчас,  в ходе обсуждения Тезисов Ц К  КПСС, которые по 
праву н азывают манифестом перестройки.  Только в нашей области 
в ходе обсуждения внесено более 1 l тысяч конструктивных предло
жений и замечаний .  И все они проникнуты заботой о судьбе пере
стройки, о прида нии нового импульса ускорению социально-эконо
м ического развития.  Труженики на шего колхоза полностью одоб
ряют и поддерживают взятый партией курс на  всемерное развитие 
потенциала колхозов и совхозов .  И менно бла годаря совершенст
вованию организации оплаты труда ,  в недрению хозрасчета, кол 
лективного и индивидуального подряда , самоуправления нам  уда 
лось обеспечить динамичное р азвитие всех отраслей хозяйства . 

Сегодня судить - ты з а  перестройку ил и нет - можно только 
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п о  практическим дел а м .  Это один и з  гл авнейших показателей,  
и в этом отношении если сравнивать показатели за  два года со 
средними показателями за одиннадцатую пятилетку, то мы не в по
рядке бахвальства можем сказать, что приба вили 9 центнеров 
зерновых и довели урожайность до 54 центнеров ;  прибавили по 
278 килограммов молока н а  корову, а у нас 1 600 коров красной 
степной породы ,  которая менее продуктивна,  чем некоторые 
другие .  И в этом году выполним ту задачу, котор ая была  поста в
лена на конец двенадцатой пятилетки : мы по всему стаду получим 
5 тысяч килогра ммов молока н а  корову . Среднесдаточный вес 
одной головы крупного рогатого скота соста вляет по колхозу 
свыше 600 килогр ам мов.  Мы получим более 5 м иллионов рублей 
чистого дохода,  и уровень рентабельности составит примерно около 
80 процентов .  

Я ,  товарищи,  в основном называю сла гаемые успеха, кроме, 
пожалуй, одного, определяющего для на шей засушливой степи ,
орошения.  Орошение для нас ,  степняков ,- это жизнь . Это уско
рение нашего развития, это гара нтия решения Продовольственной 
прогр а м мы,  это залог успешного решения социальных вопросов. 
И тот, кто взывает уменьшить капиталовложения н а  развитие оро
шения, тот не просто хочет затормозить наше продвижение вперед, 
тот хочет подтолкнуть нас в болото нищеты, из которого ох как  
трудно, товарищи,  выбираться .  Ученые-специалисты должны сде
л ать все необходимое, чтобы победил здр авый смысл :  орошение 
должно получать свое дальней шее развитие на благо нашего народа. 

Товарищи,  есть ли  резервы дл я дополнительного роста произ
водства у нас  в колхозе? Да, есть, и мы их види м .  П режде всего 
во внедрении научно-технического прогресса ,  в уста новлении де
ловых связей с другими  предприятиями на основе развития коопе
рации ,  подсобных промыслов , в развитии инициативы и предпри
имчивости каждого хозрасчетного коллектива , колхоза ,  каждого 
колхозника .  Иными словами ,  мы должны разумно соединить 
интересы колхоза с личными интересами  колхозника .  

Товарищи,  мы иногда жалуемся на то , что у нас мало хороших 
товаров,  и в то же время отдельные ра бочие, колхозники,  ученые 
хорошо работать не хотят.  Мы привыкли к небольшой опл ате 
и плохой р аботе. Сегодня кое-где намечается и другое направле
ние - хорошая ра бота ,  но и баснословно высокая оплата , кото
рая в 3-4 раза  выше кол ичества и качества вложенного труда .  
И то  и другое плохо.  Мы не умеем использовать объективные эко
номические законы, особенно закон распределения по труду. И в 
этом огромная  вина  ученых-экономистов .  Экономическая наука 
пока дает рекомендации методом проб и ошибок.  Сегодня эконо
мисты и фина нсисты определяют для себя в работе главное н а 
правление - изобретать нормы отчисления о т  прибыли ,  фонда 
зарплаты, численности работников и т .  д .  Причем изобретать 
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таким образом : чем вы ше прибыль, тем выше отчисления ,  что, 
конечно, не способствует росту производительности труда и про
дуктивности .  Этим  самым эконом ические рычаги практически 
превра щаются в рычаги торможения . Вырвать у аппаратчиков 
узурпирова нное и ми  право ком а ндовать, например , колхозами 
можно - и я в этом твердо убежден - лишь  при условии демок
ратиза ции экономики . Долж но стать за коном : распоряжаться 
деньга ми может тол ько тот, кто их  зараба тывает. Одн им  словом ,  
без научно обоснованных нор м ативов отчисления в бюджет и 
централизованные фонды мы не обеспечим нор м ального функци
онирования хозяйственного механиз ма в новых ус.'1овиях .  Допу
щенные перекосы надо нез амедлительно исправлять. 

Пон имаем ,  что осуществить радикальную экономическую 
рефор му мы сможем лишь тогда ,  когда будут отработаны такие 
коренные вопросы, ка к рефор м а  uен и ценообразова ние,  оптовая 
торговля основными средствами производства и това р а м и  в усло
виях дефицита .  

При ра ссмотрении этих вопросов нужен исключител ьно 
взвешенный подход. Нельзя допустить нам в этом случае ошибок. 
Все вы хорошо знаете, ка ки м  бременем на  себестои мость сельско
хозяйственной продукции ложатся непомерно высокие цены на 
тра кторы, автомобил и ,  сел ьскохозяйственные м а шины,  удобрения 
и строительные м атериалы .  Поэтому, как нам представляется, 
новые оптовые uены на промышлен ную продукцию,  тарифы и услу
ги тр а нспорта и связи , а также сметные расценки в строител ьстве 
дол жны быть введены в действие одновременно с введением новых 
закупочных цен на сельскохозяйственную продукцию.  Здесь, 
товарищи, просматривается еще одно та кое , каз алось бы,  скрытое 
и не совсем приятное явл ение .  Е сли мы и в дальнейшем будем 
выка чивать деньги из колхозов и совхозов, то они кредитами 
пользоваться будут неохотно. Будут стараться не  заказывать 
технику, считать,  насколько выгодно купить удобрения ,  которые 
могут обойтись значительно дороже в сравнении с полученной 
от них пр ибавко й .  Короче говоря,  мы  невол ьно нарушим ритм 
промы шленных предприятий ,  которые оста нутся без заказов и 
прекр а тят выпускать отдельные виды сельскохозяйственной 
техн ики . А когда через два -три года выявится деф и uит этих 
м а ш и н ,  ликвидировать его мы не с можем в течение нескол ьких 
лет и в резул ьтате понесем огро мные потер и . П роизойдет при мерно 
то,  что произошло у нас со стиральным и м а ш инами . 

Товарищи , эти взаимоотношения по ценообразованию еще и по
тому ва жны,  что кол хозы и совхоз ы переходят на полный хозрас 
чет ,  самоф ин а нсирование и с а м оокупаем ость. Теперь уже не адми 
нистр ативно -нажимным и м етода м и ,  а эконом и ческими рычагами 
мы должны сти мул ировать нар а щива ние п роизводства всех  видов 
сельскохозяйственной продукuии , уJiуч шение ее качества .  
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Слов нет, народ оценивает результаты перестройки прежде 
всего по тому, насколько ощутимы сдвиги в обеспечении продо
вольствием , удовлетворении других жизненных потребностей 
человека . Об этом убедительно говорил в докладе Михаил Серге
евич Горбачев.  К сожалению, ситуация меняется к лучшему очень 
медленно.  П ричин этому немало. Основные из них - игнорирова 
ние экономического стимулирования,  новых форм организации 
труда , безотла гательной необходимости социального переустрой
ства села .  Сильную социальную политику мы должны подкрепить 
коренными оперативными мерами  по созда нию современной 
социальной инфраструктуры сел а .  

Мы сегодня имеем мигра цию сельского населения .  И н е  потому, 
что люди плохо зарабатывают, а только лишь потому, что в некоть
рых селах нет необходимых бытовых условий для жизни .  Для села 
сегодня,  а вернее, еще вчера надо было решить три главнейших 
вопр ос а :  дать тепло, построить дороги,  водопровод и канализа
цию. Это - главное.  И тогда, даже если  и жилья не будет, люди 
придут, будут брать кредиты и строиться .  А сегодня, поскольку 
эти три гл авных условия отсутствуют, люди просто уходят в горо
да . Если мы в течение двух следующих пятилеток не ликвидируем 
эти существенные различия между городом и деревней, io ока 
жемся в очень трудном положении .  И в дальнейшем будем крити
ковать друг друга ,  нам будет стыдно, но без людей, которые 
сегодня уходят, мы этих проблем никогда не решим .  (А п л о
д и с м е н т ы . )  

Дорогие товарищи ! Хотелось, чтобы в ближайшее время был 
по-настоящему решен и вопрос пенеионного обеспечения колхоз 
ников . Своего решения требует и вопрос организации на селе 
строительства хозспособом .  Сегодня нам дали простор для 
действий.  Ну а дальше? Под это строительство колхозам не дают 
ни одного килогр амма гвоздей, ни одного килограмма  цемента, 
ни одного кубометра леса . Как же  это все понимать? З ачем же мы 
созда вали строител ьные подразделения в колхозах ? !  (А п л о
д и с м е н т ы . )  

Товарищи,  м ы  очень бла годарны Центральному Комитету 
партии за то, что был проведен форум колхозников - IV В сесо
юзный съезд, приняты большие решения .  Сейчас люди воспряну
ли духом и, почувствова в заботу о себе, стали работать лучше.  

Сегодня, после съезда , Примерный устав колхоза уже пол но
стью отредактирован ,  определены все позиции .  Нам, колхозникам,  
хочется,  чтобы он имел силу закона.  И мы просим Президиум 
Верховного Совета сделать его правовым документом . 

Товарищи,  каждый из нас ,  делегатов столь высокого форума,  
должен исключительно ответственно подойти к подготовке и 
принятию всесторонне продум анных решений XIX Всесоюзной 
партийной конференции,  реализация которых ускорит решитель-
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ное продвижение вперед и сдел ает необр атимой революционную 
перестройку. 

Начав революцию, надо идти до конца ,  говорил Влади мир 
Ильич Ленин .  Так и сегодня - мы должны довести революцион
ную перестройку до конца,  расчистив все завалы на пути к новому 
обл ику социализм а .  Во имя этого м ы  должны еще теснее сплотить 
свои ряды на платфор ме перестройки,  крепить союз рабочего 
класса,  крестьянства и интеллигенции,  каждодневным своим тру
дом , общественной деятельностью укреплять а вторитет па ртии 
Ленина - гаранта пересrройки .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Я ковлев А .  Н .  Слово предоста вляется товарищу Колбину 
члену ЦК КПСС,  первому секретарю ЦК Компартии Казахстана . 

Колбин Г. В. Товарищи ! В неординарных условиях проходила 
подготовка к настоящей конференции . Бурный процесс развития 
демократии ,  револ юциенный дух Тезисов ЦК КПСС пробудили 
силы общества .  Под их напором был прорван заслон молчаливого 
равнодушия,  терпеливого безгласия народа . Громко, расков анно 
заговорили сразу все - рабочие и писатели ,  крестьяне и студен 
чество, партийные и хозяйственные ра ботники . Заговорили о том, 
что на болело,  что затрагивает кровные интересы каждой отд.:ел ь
ной личности и общества в целом . У гл асности в период подготовки 
к конферен ции зримо проявилась существенная позити вная осо
бенность. Она стал а конструкти вной, на целенной на исправление 
конкретной дефор мации общественного развития .  Нас это особен 
н о  р адует, потому что ситуа ция,  сложившаяся в Казахста не 1 8  
месяцев назад, вызывала серьезные опасения . В этот период 
создавалась реальная угроза намеченным преобразованиям пере
стройки .  Решающее значение для устранения негативных явле
ний,  оздоровления созда вшейся обстановки имело постановление 
ЦК КПСС по интернациональном у и патриотическому воспитанию 
трудящихся в Казахской республиканской партийной организации .  

Красной нитью через этот политический документ проходит 
глубокая ленинская мысль о том ,  что национальное са мосозна
ние  никогда не формируется само по себе. Е го развитие предо
пределяют социально-экономические условия, морально-психоло
гический кл имат в обществе.  Успех интернационального воспита 
ния зависит от совокупного решения этих и целого ряда других, 
вполне кон кретных вопросов, включая пропаганду и агитацию, 
в фор м ировании духовного мира человека . 

Опираясь на положения и выводы постановления ЦК КПСС,  
коммунисты республики сумели в течение минув шего года найти 
неста ндартные подходы к реализа ции острых социальных проблем . 
Примерам может служить крутой перелом,  наступивший в обеспе
чении людей квартирами .  Набранные в прошлом году темпы сейчас 
еще более возр астают. К XIX партконференции в целом по Казах
ста ну сдано в эксплуата цию 57 процентов жилья от годового 
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плана ,  причем объемы строительства в сравнении с соответству
ющим периодом прошлого года увеличились на 20 процентов . 
Кроме того, решению жилищной проблемы неплохо способствует 
утверждающаяся в республике практика продажи квартир населе
нию за  наличный расчет как в городе, так и на селе. Только в те
кущем полугодии прода но таких квартир около двух тысяч.  

Не ослабевает наше внимание и к объекта м соцкультбыта .  
В первом полугодии сда ны в эксплуатацию все  запланированные 
клубы , больницы, поликлиники,  ш колы .  

Трудя щиеся Казахстана  заметили некоторое улуч шение про
довольственного снабжения .  У нас все предпосылки есть для 
того, чтобы по итогам трех лет пятилетки увеличить душевое 
потребление мяса н а 1 0  килограм мов и довести этот показатель  
до  68  килогра ммов в год . Эти примеры убедительно свидетель
ствуют, что в республике немало резервов для более успешной 
реализации и других ,  пока не решенных проблем . 

Так, несмотря н а общую тенденцию к улуч шению продовольст
венного снабжения,  этот процесс в различных областях республи 
к и  еще неравнозначен,  о ч е м  Михаил Сергеевич сказал в докладе. 
Агр арные области у нас вырвались вперед. И ндустр иальные по 
вполне понятным причинам  пока отстают. Мы настойчиво изыс
киваем подходы к устране_нию этих перекосов, но желаемого пари 
тета пока еще не достигли .  

Казахстан спра ведливо критикуют и за  то ,  что  мы до  сих  пор 
завозим из других республик консервированные плоды и овощи. 
Ощущается недостаток крупяных продуктов,  отстает в своем 
развитии перерабатывающая промышленность. Нам предстоит 
м ного пора ботать, чтобы обеспечить необходимое количество 
сенохра нилищ,  кошар  для зимовки овец, кормоцехов . Не терпит 
отл агательства расширение сети хладобоен, холодильн и ков . 

Основная причина медленного решения всех этих проблем 
заключается в недостатке строительных мощностей . Мы отдаем 
себе отчет в том, что с течением времени трудности будут еще более 
возрастать. Динам ика темпов строительно-монтажных р абот 
в республике постоянно растет, и предварительные прогнозы обе
щают их  увеличение уже в 1 989 году на 20 процентов .  

Таким обра зом ,  во второй половине пятилетки нам не удастся 
с облегчением вздохнуть, но почин сделан .  Теперь работа сама  
пойдет? Нет, сама не  пойдет. Наоборот, потребует еще большего 
орга низаторского и политического накала ,  еще большего еди нства 
слова и дел а .  

О б  этом единстве мы и д о  с и х  пор вроде б ы  проявляли за боту. 
Но чего греха таить, нередко занимались искусственной подгонкой 
одного под другое .  З а точку отсчета брали достигнутое. От него, 
ка к от печки, строили будущие свои планы,  совершенно не сообра 
зуя  их с реальными потребностям и  людей .  В результате не конеч-
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ный итог, не кардинальное решение проблемы ставились во главу 
угла ,  а эквилибристика бла гополучными цифрами .  

К сожалению, такие порочные подходы не изжиты у нас еще 
и сегодня. А люди устали от цифр, от голословных утверждений 
по поводу неуклонного роста их благосостояния .  И м  сейчас нужны 
зримые перемены, которые без лишних пояснений сами собой 
убеждали бы в достижении поставленных целей.  

В этой связи хочу сказать: отказ от функциональной подмены 
партийными комитетами советских и хозяйственных органов 
воспринят коммунистам и  республики с глубоким понима нием . 
В то же время мы сознаем,  что такое изменение стиля и методов 
партийной деятельности отнюдь не облегчает нашу долю.  И прежде 
всего потому, что далеко не все партийные работники обрели 
умение действовать в новой, не совсем привычной обста новке 
расширяющейся демократизации и гласности. 

Это умение особенно важно в практике управления националь
ными и межнациональными отношениями .  После известных ал ма 
атинских событий в декабре 1 986 года республиканская партий
ная орга низация стала значительно активнее и предметнее 
заним аться прогнозированием возникаюших проблем . 

Сегодня сектор межнациональных отношений при ЦК Компар 
тии  координирует деятельность всех республиканских органов,  
каждый из которых имеет свои четко очерченные обязанности в со
ответствии с сушествуюшими  порядками и законодательствами .  
Безликих вопросов нет. Они за кем -то все  закреплены . Недавно 
вопрос об организационно-политической деятельности партийных 
организаций республики по выполнению требований постановле
ния ЦК КПСС по и нтернационально-патриотическому воспита нию 
был р ассмотрен на пленуме ЦК Компартии Казахста на .  Доклад 
бюро и все выступления без всяких сокрашений публикавались 
в печати как раз  в самый р азгар всенародного обсуждения 
Тезисов ЦК КПСС . А это вызвало особый политический резо
нанс .  Мы с удовлетворением докладываем конференции,  что 
курс ,  взятый ком мунистами  Казахста на в решении  на цио
нальных, межнациональных проблем,  оценки и выводы пленума 
ЦК Компартии получили единодушную поддержку и одобрение 
во всех без исключения слоях обrцества :  среди р абочих, кол 
хозников,  интеллигенции,  студенчества .  Это, конечно,  ко м но
гому обязывает. Над выполнением постановления ЦК нам 
предстоит еше упорно р аботать не год и не два,  поскольку за
стойные явления в экономике, идейно-пол итической сфере пустили 
в республике более глубокие корни ,  чем в других регионах страны.  
Люди пока их  терпят, но ведь до поры до времени . И тем ,  кому 
по должности положено следить за решением острых вопросов, 
уже приходится держать ответ за свои просчеты и упущения.  
В такой обстановке возросшей требовательности, непримиримое-
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ти к недостаткам партийные органы должны с особой ответствен
ностью подходить к подбору и воспитанию кадров . 

Вл адимир Ильич Ленин писал : «Надо и меть собственную го
лову на плечах,  чтобы в каждом отдельном случае уметь разо
браться» 1 •  И в самом деле, положительные перемены происходят 
там,  где, скажем, областную партийную организацию возгла вляет 
толковый человек. Эти люди не сами всем правят, а умеют уви
деть главное,  привлечь к нему внимание других, вести дело так,  
чтобы все били в одну точку. Талантливые партийные вож аки 
известны сегодня всей стране .  Немало их  и в Казахстане.  Гла в- ·  
ная задача партийных органов как раз и состоит в том ,  чтобы 
хорошую голову подобрать на  каждый уч асток партийной, совет
ской или хозяйственной работы . 

Другой важный аспект партийно-пол итической р аботы заклю
чается в умелом , дифференцированном подходе к различным 
категориям трудящихся.  В условиях развития демократии растет 
акти вность людей,  появляются та к на зываемые неформальные 
лидеры .  Зачастую они выдвигают правильные требования,  ста вят 
действительно важные, острые вопросы, на почве чего объединяют 
вокруг себя сторонников высоких темпов перестройки . Н о  сплошь 
и рядом в действиях этих лидеров мы стал киваемся с фактами 
перехлеста , максимализма ,  отрыва от реальности в предлагаемых 
ими  мерах по решению тех или иных проблем,  а то и откровенными  
нападка ми  н а  партийные и советские органы.  Эта категория л юдей 
требует пристального внимания со стороны различного уровня 
руководителей,  всех коммун истов. Наша задача - всячески 
поддерживать их бла городное стремление к ускорению перемен, 
но направлять его в нужное русло.  Есть и другие, я бы сказал ,  
псевдол идеры, среди которых встречаются лица и с партийным 
билетом в кармане. Они созн ательно вводят общественность в за 
блуждение за ведомо прожектерскими идеями ,  стрем ятся подме
нить демократию оголтелой анархией. Ничего, кроме возмущения,  
не могут вызвать, напри мер,  безответствен ные рассужден ия о 
немедленном закрытии всех предприятий, деятельность которых 
так или иначе сказывается на экологической обстановке.  Разве это 
реальный и конструктивный подход ?  А что конкретно могут предло
жить людям организаторы всевоз можных м итингов, демонстр аций ,  
зачастую ограничивающиеся лишь пустой говорильней ? 

Все эти за щитники прав и свобод в своих неуемных а мбициях 
ка к-то забывают о другой важной стороне демократии : обязан
ности граждан перед обществом.  В своих декларациях они почему
то не заостряют внимание людей на  необходимости укрепления 
трудовой и производственной дисциплины , наоборот, потворству
ют тем , кто устр аивает за бастовки,  срывает планы нашего уско
рения.  Нет, эти л юди не помогают перестройке, скорее мешают 

1 Ленин В. И. ПoJI H .  соб р .  соч . ,  т. 4 1 ,  с. 52. 
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ей, тормозят ее. (А п л о д и с м е н т ы . )  Н а м  не нужно фразерство, 
пусть даже архиреволюционное. Н а м  необходимо вести терпели
вую разъяснительную работу, всеми силами  обеспечивать верность 
марксистеко-ленинским подходам,  утверждать культуру  дискуссий 
и взаимное уважение, то есть добиваться именно той демокр атии, 
которую имел в виду Владимир Ильич Ленин, а не жаждущие 
популярности лица,  которые, прямо скажем , злоупотребляют 
терпением большинства л юдей . 

Товари щ и !· В условиях многона циональной республики особое 
значение приобретает работа с творческой и нтеллигенцией.  Ведь 
именно она является носительницей идей национального само
сознания .  Именно она а ктивно влияет на его форм ирование .  

Нам надо учитывать и то обстоятельство,  что в этой среде 
особенно часто возникают дискуссии,  споры ,  нередко представите
ли интелли генции выступают с резкими формулировками ,  затра 
гивающими самол юбие некоторых р аботников,  которые вместо 
того, чтобы разобраться в сути вопроса, стремятся подавить 
любое инакомыслие.  

Мы не должны бояться дискуссий,  ведь в них  - на чало любого 
твор чества . В конце концов, чтобы у людей возникло жела ние 
что-то изменить, перестроить, необходимо несогласие с существу
ющим положением вещей . Именно неудовлетворенность достиг
нутым является той движущей силой, которая ведет к революци 
онным преобразованиям.  Поэтому следует с пониманием ,  бережно 
относиться к тем ярким ,  талантливым личностям ,  которые явля
ются выразителями народных чаяний ,  обязательно дел ать скидку 
на присущее им обостренное чувство социальной справедливости 
и большой темпер амент.  Этих людей необходимо высоко ценить, 
оберегать, а не подвергать сомнению их преданность нашему 
общему делу .  Словом ,  надо объединять, надо сплачивать все 
наличные силы во имя решения непростых задач, которые мы 
ставим перед собой на настоящей конференции .  

Н ам н адо, на мой взгляд, проявлять заботу и о том ,  чтобы 

оградить авторитет партии от всякого рода нападок, которы м  
о н а  стала порой подвергаться. ( А  п л о д и с м е н т ы . )  

Надо позаботиться и о дальнейшем повышении авторитета 
партии,  добиться которого можно только конкретными делами ,  
усилиями каждого ком муниста , каждого партийного ор гана .  
И в этом плане следует всемерно утверждать чувство партийного 
товарищества .  Многим из нас этого товарищества не хватает.  
Сейчас,  когда перестройка потребовал а от всех крутых перемен 

в делах ,  нам крайне необходима това ри щеская .спайка .  
Вспомним ленинскую мысль о том, что решение, принятое всей 

партией, равносильно честному слову , которое мы дали себе по 
доброй воле 1 •  Сохраняя верность этому ленинскому за вету, мы 

1 См . :  Ленин В. И. Пол и .  собр .  соч . ,  т .  8 ,  с .  1 1 6 .  
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должны сейчас слиться воедино, утвердить в партийной среде 
чистую, доброжелательную нравственную атмосферу. 

Я бы,  товарищи,  хотел сказать, что предложения, которые 
мы излагали на встречах,  предшествующих настоящей конферен
ции,  руководству Центрального Комитета партии,  членам Полит
бюро, Михаилу Сергеевичу,  все они н а шли отражение в докладе, 
с которым выступил Михаил Сергеевич .  И нет надобности их 
повторять. Хотелось бы только добавить, что коммунисты , все 
трудящиеся страны с удовлетворен ием воспринимают новые, 
конструктивные подходы, лежащие в основе нашей внешней . поли
тики.  Народ замечает все : и положительные, и отрицательные 
стороны нашей работы , дает ей точные,  непредвзятые оценки .  
И совершенно справедливо крупномасштабное явление,  которого 
так дол го никому не удавалось добиться в международной жизни,  
отказ от гон ки вооружений,  люди связывают с инициативной 
деятельностью Генерального секретаря ЦК КПСС Михаила 
Сергеевича Горбачева .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Реальные шаги в этом направлении дел а ют явью вековую мечту 
человечества о мире, становятся гарантией повышения жизненного 
уровня миллионов трудящихся, и не только в на шей стра не.  

Товарищи,  курс,  взятый партией как во внутренней,  так и во 
внешней политике, ярко и убедительно освещен в докл аде на 
сегодняшней партийной конференции . Он н аходит отклик и под
держку в сердце каждого ком муниста , каждого советского че
ловека ,  потому что это подлинно ленинский курс.  Следуя ему, 
мы обязательно победим .  (А п л о д  и с м е н т ы . ) 

Я ковлев А. Н .  Слово имеет товарищ -Белянинов - секретарь 
Московского горкома  КПС С .  

Белянинов В .  К. Товарищи,  нас,  делегатов XIX партийной 
конференции,  сдел ала единомышленниками и соратниками гро
мадная ответственность за судьбу на шей великой державы,  за 
судьбу перестройки . Каждый из нас несет высокую ответственность 
за то, чтобы выполнить важнейший наказ  партии и народа , уве
ренно идти курсом апрельского Пленума ,  воплотить коллекти вную 
мысль в реальные дела .  Убежден - конференция с новой силой 
подтвердит главное, что от нее ждут советские люди : перестройка 
выстоит, перестройка победит ! Пол ожения доклада Миха ила  Сер
геевича Горбачева обога щают и конкретизируют наши представ 
ления о потенциале социализ м а .  Они созвучны мыслям и настрое
ниям большинства коммунистов и беспартийных столицы.  В ходе 
обсуждения Тезисов ЦК КПСС в партийных организациях, тру
довых коллективах города высказано более 1 30 тысяч предло
жений и дополнений,  которые стали наказом московской делега 
ции . Мы поддерживаем курс партии на  дальнейшее развитие и 
углубление перестройки, на  проведение экономической реформы 
по всему фронту, на с мелую реконструкцию политической систем ы .  
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Но москвичи дают решительный отпор тем , кто, жонглируя лозун 
гам и  демократизации, хотел бы увести л юдей от созидательной 
работы к бесплодной демагогии ,  а то и к р азжиганию нацио
нализма ,  к анархии , к политической конфронтации.  Сегодня,  в 
условиях социалистического плюрализма м нений, становления 
общенародного движения за обновление общества ,  партия должна 
играть аванга рдную рол ь в перестройке.  

Партии,  как  никогда,  необходима  прочная  связь с массами ,  
умение гибко изменять тактику в соответствии с новой обста
новкой .  Это лени нское требование хорошо известно.  Но дол гие 
годы оно в основном лишь декл арировалось.  Чем быстрее мы 
издечи мся от догматизма  и на четничества,  которые разъедал и,  
а подчас и а трофировали партийный организм , чем глубже мы 
научимся вникать в суть ленинского наследия,  тем выше будет 
авторитет партии,  тем пол нее будет вбирать наше общество жи
витмьные соки перестройки.  

Гд асность, правдивость народ справедливо считает действен
ным,  н адежным двигателем обновления.  Всем нам, каждой парт
организации предстоит настойчиво учиться действовать по за 
конам  подитического авангарда . Это, как показывает опыт столи 
ц ы ,  нелегкая учеба .  Даже на четвертом году перестройки не 
удалось полностью исключить администрирова ние, валовой под
ход, келейность деятельности партийных организаций .  В Москве, 
к а к  в капле воды, отражается все многообразие и противоре
чивость нашей жизни .  И менно отсюда пошли и м пульсы перемен.  
Здесь перестройка с самых первых дней опиралась н а  крепкое 
плечо рабочего класса столицы.  Здесь воедино слились па ртийные 
начал а с р азбуженной твор ческой мыслью ученых, художников, 
публицистов . Но рядом с ними оста вались бюрократизм ,  парад
ность, пренебрежите.ттьное равнодушие к правам  и нужда м людей , 
казенные команды руководителей р азных рангов . 

Городская партийная орга низация упорно ра ботает над устра 
нением недостатков, отмеченных на XXVI I съезде партии ,  преодо
левает укоренившиеся в свое время в Москве самоуспокоен
ность , выпячивание успехов ,  уход от решения сложных проблем . 
Скажем откровенно,  выйти из застоя во многих сферах 
жизни города оказывается непросто. Как известно, н а  первом 
этапе перестройки в Москве имели  место попытки ликвидиро
вать «обломовщину» одним махом ,  революционной фр азой , по
спешными кадровым и  перестановками .  Центр альный Комитет, 
коммунисты города осудил и подоб ные, не отвечающие смысJI У  
перестройки подходы,  та к  ка к невозмож но проводить политику без 
широкого уча стия м асс,  одн ими лишь  призывами и указаниями .  

Сегодня в партийных орга низа циях города все  бол ьше скл а 
дывается здоровая, товарищеска я, деловая атмосфера . Политиче
ская зрелость коммунистов стол и цы,  целеустремленная работа 
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трудовых коллективов позволили обеспечить стабильное движение 
по пути интенсифика ции экономики .  Выполнено задание трех лет 
пятилетки по темпам  роста производительности труда,  налажи
вается договорная дисциплина ,  выполнение поставок - 99,9 про
цента . Теснее увязываются отраслевые и территориальные интере
сы, задачи ускорения научно-технического прогресса и поступа
тельного развития социальной сферы. 

Но коренной перелом еще не произошел . Ход перестройки 
в народном хозяйстве показывает,  что требуются допол нительные 
меры экономического, организационного и политического характе
ра, чтобы ускорение научно-технического прогресса стало ощути
мым.  

Партийное руководство освоением новых методов хозяйство
вания сосредоточивается непосредственно в трудовых коллекти
вах.  Именно здесь осуществление экономической реформы,  внедре
ние З акона о государственном предприятии еще тормозятся слабой 
развитостью внутри производственного хозрасчета, стремлением 
к сиюминутным выгодам .  Не изжиты подмена са мостоятельности 
перекладыва нием ответственности, попытки уложить а ктивность 
трудящихся в привычные схемы заседательской суеты и бума го
творчества , боязнь употребить власть. 

И менно это не дает развернуться в полную силу хозрасчету, 
сдерживает становление коопер ативов и арендного подряда .  Все 
это в конечном итоге привело к тому, что нынешние темпы решения 
социальных задач справедливо не удовлетворяют москвичей, 
оборачиваются сбоями в продовольственном снабжении ,  в транс
портном и медицинском обслуживании .  

Поэтому нельзя не поддержать поставленную в докладе задачу 
завершить в основном отработку нового хозяйственного меха 
низма  в текущей пятилетке. 

В течение десятилетий остаточный подход к развитию социаль
ной сферы привел ее к значительной запущенности . Решение 
простого вопроса утопает в бесконечных согласова ниях с де
сятками  ведомств , особо это касается обеспечения населения 
продуктами питания .  

Ltлительное время Л1осква неудовлетворительно обеспечива
ется картофелем, плодоовощной продукцией.  Для того чтобы 
найти виновных в безобразном снабжении города картофелем 
и овощами ,  потребовалось собрать на днях в горкоме партии 
представителей почти двух десятков министерств и ведомств. 
И ,  как в прежние годы, столкнулись с разобщенностью их дей
ствий ,  раздробленностью ответственности, с отсутствием еди ной 
системы,  охватывающей весь процесс производства ,  хранения,  
доста вки и реализации продукции .  Это вновь и вновь наносит 
ущерб интересам тружеников ! б-миллионного региона Л1осквы 
и Л1осковской области . 
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По аналогичным причинам оказались в бедственном положении 
московские театры,  музеи ,  библиотеки, сохра няется за пущен
ность материальной базы столичной кул ьтуры .  И здесь вина не 
только �оссовета ,  но и ведомств, отсутствие единства действий 
многочисленных хозяев, пресловутый остаточный подход. И совер
шенно обоснованно в докладе сделан вывод о том ,  что работа 
по перестройке и сокр а щению упра вленческого аппарата не может 
быть сведена к единовременной кампании и механическим 
реорганизациям.  Она должна вестись непрерывно, обеспечивать 
в соответствии с системой управления происходящие в обществе 
изменения .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

�осква , как в ы  знаете, товарищи,  отказалась от набора рабо
чих по лимиту. Но р абочие руки нам,  понятно, нужны, нам их не 
хватает, так как медленно осуществл яется техническое перевоору
жение та ких крупных предприятий ,  как, например,  ЗИЛ. Чис
ленность работников министерств ,  ведомств и других органов 
управления сокращается на 40 процентов - это свыше 70 ты
сяч человек. Однако лишь единицы из них пришли в сферу 
п роизводства и обслуживания.  

Все вышеперечисленные процессы и проблемы мы учитываем 
при разработке нового генерального плана развития московского 
региона,  программы интенсифика ции народного хозяйства столи
цы «П рогресс -95» .  Разра ботана новая генеральная схема управле
ния народным хозяйством �осквы, которая предусматр ивает 
р азграничение функций советских и хозяйственных органов,  
большую самостоятельность районного звена,  повышение ответ
ственности исполкомов р айсоветов за комплексное развитие 
подведомственных территорий .  Но для того чтобы местные Советы 
обладали реальной вл астью, надо укрепить их финансовые воз 
можности, особенно при переходе на хозрасчет, обеспечить фор
м ирование доходов местных бюджетов на основе дол госрочных 
нормативов дифференцированным подходом к каждому району, 
значительное расширение денежных поступлений от предприя
тий,  расположенных на данной территории,  более четко опре
делить отношения Советов с трудовыми коллектива м и .  

Сочетание территориальных и отраслевых интересов в деятель
ности Советов требует по-иному формировать местные органы 
н ародной власти, с тем чтобы в ра йонные Советы крупных горо
дов избирать депутатов как от трудовых коллективов, так и от 
населения, общественных организаций.  

Разгра ничение функций партийных,  советских и хозяйственных 
органов,  новые схемы управления требуют и реор ганиза ции 
партийного аппарата . Его структура должна оп ределяться совре
менными задачами партии и ,  конечно, как правильно сказал то
варищ Бакатин ,  местными особенностями .  Разве в �оскве 
может быть жизнеспособной унифицированная схема райкома 
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партии ,  если в одном ра йоне 50 тысяч коммунистов,  в другом 
20, если в одном живут 90 тысяч человек, а в другом - 650 тысяч? 
По м нению коммунистов столицы,  конференция должна выска
заться за предоставление местным партийным орга нам права 
самостоятельно определять структуру а ппарата,  его количествен
ный состав,  размер за рплаты работников.  

Громадное влияние на  ускорение процессов обновления в 
стране окажет коренная реконструкция политической системы.  
Заслуживает одобрения весь ком плекс сформулированных в док
ладе конкретных мер по принципиальному уточнению пол номо
чий партии и Советов в современных условиях, повышению роли 
выборных органов по отношению к исполнительным,  дальнейшей 
демократизации избирательной практики,  укреплению соци али
стического правового государства .  Особое значение будет и меть 
возвра щение к ленинским традициям п роведения съездов Советов 
с прямым предста вительством общественных организаций и вос
созда ние единой системы народного контроля.  

Как справедливо отмеч ается, авторитет органов Советской 
вл асти  повысится, если их возгл авят избранные демократическим 
путем партийные руководители .  

Москва - живое сердце на шей Родины. Ритм его биения 
ощущает вся страна .  Функции столичной сферы многообразны 
и ответственны . Здесь сосредоточение центров культуры и науки, 
штабов отраслей, госуда рственных и общественных организаций .  
А это накладывает особую ответственность на  партийные ор га
низации города,  так как от эффективности ра боты республикан
ских и союзных орга нов во многом зависит социальное и экономи 
ческое развитие регионов страны.  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Я ковлев А .  Н . Товарищи,  время товарища Белянинава еще не 
истекло .  

Белянинов В.  К. Равным обр азом в столице откликаются 
успехи и беды любой из братских республик .  В Москве - сто
лице м ногона ционального государства - для укрепления интер 
национальной друж бы уже создаются культурно-информацион
ные,  культурно-торговые центры союзных и автономных республик,  
укрепляются деловые и дружеские связи районов города с раз 
личными  города ми  и районами республик, расширяются воз
мож ности для удовлетворения культурных , в том числе языковых,  
запросов на шего м ногон ационального города . 

В Москву едут со всей страны и для решения общественных 
и личных вопросов, да и просто посмотреть, пообщаться со 
столицей. Но москвичи не всегда могут обеспечить для них необ
ходи мые условия, поэтому и Москва рассчитывает на внимание 
и помощь всей стр аны.  

В докладе дан подробный анализ состояния науки . Но в этот 
переломный период в жизни общества хотелось бы выделить 
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особую роль  на шей мировоззренческой науки, которая явно не 
успевает за темпами перестройки . Многие ученые-обществоведы 
как бы оцепенели перед грудой острых проблем прошлого и на
стоящего. Большинство статей в академ ических журналах,  да и 
в периодической печати лишь  по названию можно назвать теоре
тически ми.  Пропагандисты , партийные работники,  все коммунисты 
остро нуждаются в весомых аргументах для nолемики с а нти
перестроечными силами различного толка .  Для сплоченной обще
народной работы по обновлению общества нужно восстановить 
в правах идеалы социализм а ,  ценности советского образа жизни,  
вооружить партию надежными прогнозами ,  четкими ориентирами .  
По на шему м нению, следует скоординировать под партийным ру
ководством усилия специалистов в области философии ,  поли
тической экономии ,  истор ии  партии .  Отдела м  Центрального 
Комитета , Академии наук следовало бы подумать над организа
ционными формами  такой координации .  

Товарищи,  деловой характер дискуссии в преддверии конфе
ренции ,  заинтересованное конструктивное обсуждение острых 
накопившихся проблем и путей их разрешения - все это говорит 
о том ,  что конференция созвана своевременно и имеет непрехо
дящее теоретическое и практическое значение. Целесообразность 
созыва таких конференций бесспорна .  Конференция даст на шей 
партии ясные, точно выверенные ориентиры .  Нам ,  коммунистам ,  
о н а  н е  даст только одного права - р аботать вполсилы ,  вполна
кала ,  выдавать желаемое за реальность, останавливаться на пол 
пути.  Только делом,  напряженной работой мы оправдаем доверие 
советских людей. (А п л о д и с м е н т ы . )  

Я ковлев А .  Н .  Товарищи,  в Президиум поступила следующая 
з аписка : «Прошу потребовать от выступающих говорить только по 
повестке дня, прекр атить самоотчеты . . .  » (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Горбачев М. С .  Это я поддерживаю.  
Я ковлев А.  Н .  Но я еще не дочитал записку. « . . .  Самоотчеты 

и восхваления ходу обсуждения Тезисов - это занимает много 
времени .  Делегат Чепанис» .  

Я думаю,  товарищи учтут эту просьбу делегатов, поддержан
ную конференцией.  

Слово предоставляется товарищу Абалкину - директору Ин 
ститута экономики Академии наук СССР.  

Абалкин Л .  И .  Товарищи ! Позвольте мне в пределах  устано
вленного регламента и в рамках повестки дня конференции оста
новиться на трех вопросах.  

Первый и ,  пожалуй, ключевой вопрос, на  который мы должны 
ответить,- это выработка современных предстаолений о социализ
ме, обновление наших представлений .  Все остальные вопросы, 
которые мы решал и,  решаем и еще будем решать, упираются в 
ясность в этом коренном вопросе. 
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Сама выработка предста влений о социализме - дело непро
стое . Она требует огромных  усилий .  В свое время,  когда к осно
воположни к а м  н а ш его учения обра щал ись с поп ытка м и  раскрыть 
бол ее конкретно и х  предста вления о будущем обществе и когда 
этого особенно настоятельно требовали ,  Эн гельс  любил говорить, 
что люди будущего «будут не глупее нас с В а м и »  1 •  В какой мере 
опра вдался прогноз великого мыслителя , это требует с а мостоя
тельного изучения . Но готовых рецептов нет. Мы не н а йдем ,  даже 
перечитав все труды кл асси ков  м ар ксизм а -ленинизма ,  готовые 
ответы н а  поставленные ж изнью вопрос ы .  Иначе это была бы не 
наука , а религия .  

В этой связи очень важны по.пожения ,  поста вленные в докл аде, 
в самом его конце , где говорилось о выработке представлений 
о новом облике соци ал истического общества ,  к которому мы стре
мимся.  Я дум аю, что это еще не окончательный ответ. Это только 
начало ши рокого обсуждения,  и ,  может быть, потребуется еще не 
один год, чтобы подумать и поработать над эти м . 

Хотелось бы также обратить внимание  на  одно принципиаль
ное обстоятельство.  Социализм возникает не на  пустом месте. 
Это - з акономерный этап в развитии человеческой цивилиза 
ции .  И он в би рает в себя и.'lи , точнее, призва н  вобрать в себя 
все луч шее, что накоплено трудом и разумом человечества во все 
предшествующие эпохи,- в области техники ,  организации произ 
водства ,  кооперативного движения ,  использования рынка ,  орга н и 
зации демократических институтов, нравственных ценностей , м о 
р ал ьных норм и т .  д .  И ,  только вбирая в себя все это, он в состоя 
нии выполнить рол ь  ведущей силы обществен ного прогресса . 

Очень ва жно,  говоря о социал изме ,  видеть не ка кую-то 
за конченную схему,  а видеть его колоссал ьное многообразие,  
закономерное усложнение его структур . Это должно заранее преду
преждать нас  от попыток со· 1дать ка кие-то схем ы ,  зара нее вложить 
в них все воз мож ное и по.r1учить готовы й ответ . 

Думаю, что конференция должна принять решение и поставить 
в центр н а шей обществоведческой ра боты разра ботку совре мен
ной концепции социализ м а .  

Второй вопрос касается оценки состояния дел в экономике,  
хода экономической реформ ы с учетом мнений.  которые высказы
ваются представителями  экономи ческой науки.  То ,  что  есть поз и 
тивные сдв и г и  в эконом ике,  этого отрицать не.пьзя . О н и х  г о  во · 
рилось в докл аде, и ,  вид и м о ,  на  этом не н уж но оста навливаться 
подробно.  Но в а ж н о  подчеркнуть со всей  опреде.пен ностью , что 
ради кального перелома  в экономике не п роизошло и из состояния 
з а стоя о н а  не В Ы Ш Ji а .  

Национальный доход,  обоб щающий п о к а з а те.1 и  эконом и чес -

· Маркс К ,  Энгельс Ф .  Соч . ,  т .  35, с .  1 24 .  
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кого и социального р азвития страны (я  беру только официаль
ные данные Госкомстата ) ,  в прошедшие два года рос темпами 
меньшими,  чем в застойные годы одиннадцатой пятилетки . Не  
вы полнены задания по такому важнейшему показателю эффектив
ности, как ресурсосбережение.  За  эти два года он в среднем ени 
ж ался на О ,  1 процен'l_'а , в т о  время к а к  в прошлой, многократно 
критикуемой пятилетке ежегодное снижение м атериалоемкости 
составляло 0,5 процента .  

Изменения в структуре общественного производства - между 
группой «А» и «Б» ,  между накоплением и потреблением - прохо
дили в направлении прямо п ротивоположном тому, которое было 
определено XXVI I съездом партии .  Состояние потребительского 
рынка ухудшилось. Особое беспокойство вызывает положение в 
сфере научно-технического прогресса ,  где отстава ние от мирового 
уровня на растает и приним ает все более угрожающий характер . 

Естественно, такие оценки требуют анализа,  почему это проис
ходит и что говор ит об этом экономическая наука . Эти вопросы 
постоянно возникали в ходе дискуссий перед партийной конфе
ренцией, ставились постоянно перед нами, ее делегата ми .  Что же 
дум ает экономическая наука ? Она думает, и ,  я полагаю,  с полным 
основанием,  что нельзя рассчитывать на успех, действуя вопреки 
объективной логике жизни,  не считаясь с ее законам и .  

Я позволю себе м аленькое отступление и при веду слова ,  ска 
за нные в начале прошлого века одним из выдающихся русских 
эконом истов - Николаем Ивановичем Тургеневым ,  который пи
сал : «Основательное знание экономии политической есть обязан 
ность управляющих государство м ;  и можно смело  сказать, что вся
кое правительство, которое не будет понимать правил сей науки, 
или будет презирать оные, необходимо должно погибнуть от фи
нансов » 1 •  Дум а ю, что годы после�".них пятилеток - наглядная 
иллюстр ация того,  насколько правию но были сделаны эти оценки . 

Так вот, говоря о причинах, надо ·�казать, что мы очень ча сто 
скользим  по поверхности, сводя все дело к сопротивлению бюро
кратического аппарата , отдельных чиновников. Причины значи
тельно глубже и серьезнее. Начать следует хотя бы с того, что 
при разработке двенадцатого пятилетнего пл ана была принята 
концепция одновременного обеспечения количественного роста и 
качественных преобразований .  С точки зрения науки эти задачи 
несовмести мы .  Если у кого-то еще оставались сомнения определен
ное время,  то прошедшая  половина пятилетки подтверждает 
правильиость этого вывода .  Надо было выбирать:  или количество, 
или ка чество. С учетом н а ш их тр адиций и опыта очевидно, чему 
было отдано предпочтение .  

Надо ясно понимать - и это тоже нужно отразить в наших 
представлениях, в на ших вывода х ,- что, продолжая ориента цию 

1 Тургенев Н. И. О пыт теор и и  налогов. М.,  1 937, с .  1 47.  
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на объемный,  чисто количественный рост экономики,  мы не в 
состоя нии решить проблему кардинального улучшения качества 
продукции,  технического перевооружения народного хозяйства , 
повы шения эффективности , не можем повернуть экономику лицом 
к потребителю.  

В понимание этого вопроса упирается все остальное. Мы гово
р им :  ну а как же быть,  когда вот такие бреши в народном хозяй 
стве, кругом дефицит, н е  хв атает того, другого, третьего, чет
вертого ? Проще, видимо, сказать, чего хватает. И поэтому мы 
должны увеличивать объемы,  чтобы не было дефицита . Это -
порочное представление, в корне порочное, потому что количест
венное наращивание объема проблему деф ицита не решает ,  а усу
губляет ее. История нашего развития - подтверждение данного 
вывода .  

Отсюда и стремление нажимными методами получить опреде
ленные резул ьтаты, охватить госзаказом 1 00 процентов объема про
дукции .  Мы критикуем то, что было сделано в 1 988 году. Но нет 
уверенности в том , что все будет исправлено в последующем . 

На пример,  мы предполагаем и сейчас 1 00 процентов розничного 
товарооборота включить в объем государственного заказа .  Какова 
здесь логика ? С розничным товарооборотом плохо, план не выпол 
няется ,  деньги н е  оборачиваются - надо включать в госзаказ .  

Чему учит история? Мы все  делали с товарооборота : и пл а 
нировали,  и давали дополнительные задания,  и в госзаказ вклю
чали.  Но з а  1 7  последних лет ( а  это почти четверть существо
вания Советского государства ) план по розничному товарообо
роту не выполнялся 1 5  раз. Зна чит, дело в системе,  и сама попытка 
решить проблему ста рыми методами результатов дать не может. 
Нужна совершенно другая систем а ,  а именно та, о которой мы 
договорились год назад, на  июньском Пленуме Центрального 
Ком итета партии,  то есть переход к экономическим методам регу 
лирова ния экономических отношени й .  

Анализ ,  далее, показывает,  что одна  из серьезных проблем ,  
с которой м ы  сталкиваемся сегодня ,- это попытка решать про
блемы путем чисто организационных мер и решений ,  увеличивая ,  
в частности , количество принимаемых решений . В ообще нам свой
ственна вера в силу декретов и в возможность новыми поста но
влениями что-то менять. Но это не подтверждается опытом . 

Мы сейчас на мечаем серьезные меры по оживлению деятель
ности Советов,  демократизации общественной жизни . Например,  
как выбирать депутатов, из скольких кандидатур и т .  д .  А ведь мы 
и в прошлом много разных решений принимали . Пять лет назад 
приняли решение о правах трудового коллектива .  Ничего от этого 
не изменилось.  Несколько раз принимали решен ия о правах мест
ных Советов , и опять ничего не изменилось. Надо ясно понимать, 
что изменения происходят не в результате принимаемых решений 
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и движение измеряется не количеством декретов, а реальным 
изменением эконом ических, базисных отношен и й .  Успех п р иходит 
лишь тогда , когда мы реально меняем эти отношения . А м ы  их 
начали менять с этого года,  поставив  предпр иятия в новые 
условия хозяйствова ния ,  и теперь можем рассчитывать на реаль
ные результаты . 

И заключительный вопрос,  касающийся проблем демократиза
ции . Повторяю, н адо иметь очень четкие представления, ка к и з 
бирать депутатов . Будем избирать из нескодьких одного , потом 
будем освобождать их постоянно иди периодически от р а боты, 
чтобы они там сидели ,  реш али наши вопросы . Ну и что? Они 

будут решать то, что решали нынешние Советы, тодько дольше.  
Нужно изменить реадьные эконом ические усдовия деятел ьности 

Советов всех уров ней, подвести под эту вдасть реальный эконо

мический фунда мент - финансовую базу, предоставив возмож
ность ш ирокого м а невра .  (А п л о д и с м е н т ы . )  Это требует само
стоятедьного рассмотрения . Но я выступаю за то ,  чтоб ы, реш ая 
один вопрос , видеть второй,  третий и четвертый .  В с е  в з а и мо
связа но друг с другом .  Нельзя одно отрывать от другого .  Решив 
все эти процедурные вопросы и не изменив эконом ических  усдо
вий ,  м ы  ничего не получ и м .  

Сейчас м ы  говорим ( это очень большой вопрос , один из  самых, 
в идим о, главных)  о пра вовам госуда рстве. Конечно,  законы нужно 
соблюдать . Но ведь правовое государство - это тол ько ч а с т ь  

гра жда нского об щества с его за конами ,  отношениями ,  связями ,  
которые отнюдь не все  являются госуда рственными отношениями 
и которые склады ваются в разных формах ассоци а ций , са мо
деятел ьности,  объединения трудовых кол.пективов .  И видимо, 
разрабатывая кон цепцию правового государства ,  мы должны ви
деть эту целостность проблемы.  

Более конкретно о тех вопроса х, которые быди поставлены 
в докл аде . Конечно, они требуют осмысления,  и двух часов мало 
для того, чтобы оценить все, что сказано .  Но все-таки объединение 
в одном д ице функций первого секретаря партийного ком итета 
и председателя Совета вызывает серьезные вопросы . ( А  п .п о 
д и с м е н т ы . )  Прежде всего, избир ать председателя Совета вы 
будете не из нескольких депутатов . а из одного.  Велh первый 
секретарь один .  Это будет только вотум доверия ,  а не выборы из 
м ногих вариа нтов . Я понимаю, вотум доверия - это очень важ но. 
Кроме того , неясно,  как это вообще вписывается в концепцию 
разгр аничения функций партийных и советских органов . (А п л о 
д и с м е н т ы . )  Это требует размышления .  Вопрос очень серьезный .  
Может быть , н а  конференции и не.rr ьзя будет принять окон 
чательных решен и й ,  может быть, е с т ь  смыс.1 п родолжить дис 
куссию в связи с п редстоящим уточнением Конституции .  Может 
быть, провести экспери менты в нескольких об.п астях и л и  республ и-
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ках и посмотреть, ведь принимать такие серьезные решения без 
проверки опытом - это очень ответственно. 

И самое последнее. Мы не должны уходить в мелочи.  
Мы знаем,  какая обстановка вокруг конференции, чего от нее 
ждут. Вопрос стоит очень крупно . В состоянии ли мы , сохраняя 
советскую организацию общества и однопартийную систему, 
обеспечить демократическую организацию общественной жизни? 
д�:! или нет? И если да , то как? Н адо обеспечить при сохр анении 
этих принци пов и устоев, при руководящей роли партии, при одно
партийной системе, при советской организации общества широ
чайшие возмож ности высказывания мнений , сопоставления точек 
зрения и т .  д .  

Н адо ясно понимать, что высказывание различных подходов 
и ва риантных решений - это не отражение существования различ
ных политических оппозиций .  Это отражение той закономерности 
общественного развития , в соответствии с которой оно в принципе 
многовариантно. Р азвитие всегда многовариантно, всегда есть 
возможность выбора решений .  Это только в истории , когда мы 
обра щаемся к прошлому, то видим одну из фактически реализо
ванных возможностей .  И нам кажется ,  что все было предопреде
лено однозначно . А на самом деле р азвитие в принципе много
вариантно - в рам ках , конечно, общей, глобальной закономер
ности общественного прогресса , экономического и социального. 
Надо найти формы и способы учета этих обстоятельств, включая 
и роль науки , в том числе общественной науки, которую здесь 
уже критиковали сегодня .  И критиковали справедливо - у нее 
очень много недостатков . Уже не один год и не один десяток лет 
критикуют общественные науки , и , наверное, еще потребуется 
время , чтобы этот «гадкий утенок» превр атился в прекрасного 
лебедя.  Но это произойдет, и должно произойти . Вот и надо 
подум ать о ее месте в системе демокр атических институтов :  
в ка кой мере она могла б ы  выступать в роли той силы,  которая 
оппонирует те или иные предла гаемые государственные решения,  
выступает оппонентом , экспертом в этих вопросах или предл а гает 
альтернативные варианты.  И тогда на этом сопоставлении мы 
и добьемся очень многого. 

И самые последние слова .  Когда появляется выбор из альтер 
нативных вариантов , тогда руководство выполняет функцию руко
водства обществом . Если у него нет выбора вариантов, то оно 
выполняет функцию внесения поправок к проектам ,  готовящи мся 
аппаратом . Это неизбежно.  

Думаю, что мы стоим на пороге очень крупных решений .  
И надо с о  всей научной ,  политической мудростью подойти к их 
выработке и пр инятию.  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Я ковлев А.  Н .  Слово имеет товарищ Чазов - член Ц К  КПСС, 
м и нистр здравоохранения СССР.  
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Чазов Е. И. Уважаемые товарищи ! На на шей конференции 
идет речь о путях перестройки нашего общества ,  о приоритетах 
его развития .  И может быть, учитывая ,  что Михаил Сер геевич 
в своем докладе сказал, что приоритет в тринадцатой пятилетке 
будет отдан социальной сфере, мне и не стоило говорить, но, 
учитывая,  что здра воохранению долгое время не давали в на шей 
стра не слова ,  я бы хотел несколько мыслей сегодня высказать. 
Хочу начать с того, что в период подготовки к партийной конфе
ренции можно было услышать в выступлениях много озабочен
ности о судьбе перестройки и гласности, высказыва ния о том , 
что существуют силы и меха низмы,  тор мозящие этот процесс . Но я 
дум аю,  товарищи ,  ход на шей конференции,  да и мнение всего 
советского народа показывают, что жить по-старому мы уже не 
можем,  что единственный выход из тяжелой ситуации,  в которой 
оказалась стр ана , еди нственный путь превра щения ее не в ло
зун гах,  а на  деле в процветающее социалистическое государ
ство - это путь обновления  на шего общества ,  экономики и соци
альной сферы .  

Давайте вспом ним ,  долгое время мы провозгла ш али : «Все 
для человека , все для его бл ага» .  А ведь до XXVI I съезда па ртии 
этот приоритет оставался обычным лозунгом , не подкрепленным 
конкретным и  дел а м и .  Хочу сосл аться на прошлое, потому что 
нельзя никогда повторять его ошибки . Мы с гордостью говорили 
о н ашей системе охр аны здоровья народа .  Но м олчали о том ,  что 
по уровню детской смертности находились на 50-м месте в мире, 
после Маврикии и Барбадос а .  Мы с гордостью говорили ,  что у нас  
больше, чем  в любой другой стране мира , врачей,  больниц,  но мол 
чали ,  что по средней продол жительности предстоящей ж изни з а 
ним аем 32-е место в м и р е .  Узбекский писатель Ш .  Ра шидов 
писал о счастливых детях цветущей республики ,  а руководител ь 
Комп артии Узбекистана Ш .  Ра шидов не сдел ал ровно ничего для 
спасения 33 тысяч детей,  которые ежегодно умирали ,  не дожив 
до одного года .  В республике разбазаривались и р азворавывались 
м иллиарды рублей, а 46 процентов больниц размещались в зда 
ниях,  не соответствующих минимальным са нитарно- гигиеническим 
требованиям .  И вот для сравнения : сегодня,  когда ветер обновле
ния при шел в Узбекистан ,  в переданных здр авоохр а нению 400 зда 
ниях,  построенных па ртийными и правительственными организа 
циями ,  мы сможем развернуть 10  тысяч коек, в первую очередь 
для детей. 

Еще один  пример - стройка века , БАМ. В Тынде построили 
вокзал в мраморе и алюминии .  Ну как же иначе ? !  Престиж страны .  
А то ,  что районная больница в этом городе раз мещена в барачном 
зда нии без всяких удобств, ну так что же, товарищи,  туда же 
делега ции не пойдут. Да что там БАМ, Сибирь .  
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В Москве одна  и з  крупней ш их больниц строится уже 1 6  лет. 
И даже после переда чи ее в 1 986 году под госпиталь для инвали 
дов {)течественной войны дело м ало продвинулось вперед. Я м ог 
бы приводить м ного таких примеров, о которых говорю. Вспомните, 
сколько громких слов было сказано о Каз ахстане,  где, по словам 
его руководителей н а  XXVI съезде партии ,  «царят пафос удиви
тельных свершений,  счастье и р адость стремительного созидания» .  
Но ,  тов арищи,  как м огли воспринять эти  слова 60  тысяч жителей 
республики,  больных туберкулезом, болез нью, которую мы поспе
шили объявить ликвидирова нной в н а шей стране .  Они видели ,  
что  за  1 5  миллионов рублей в центре Ал м а -Аты были построены 
в мра море баня,  оздоровительный центр . Может быть, и нужн а  
такая баня ,  может быть, и нужен такой центр . Н о  вы  бы посмотре
ли ,  в ка ких условиях лечились больные туберкулезом в туберку
лезном институте, р а сположенном рядом . 

И такая картина отношения к самым сокровенным нуждам 
человека ,  к его здоровью, была не только в этих р айонах . Иногда 
говорят, что эта горькая правда вскрыта только сейчас ,  что она 
была неизвестна руководству.  Это не так .  Ученые, врачи ,  п а р 
тийные работники информировали о сложившейся ситуации .  До
бивались иногда даже положительных резолюций .  Но з атем все 
глохло, пасовало перед заявлениями тип а :  да ,  вы правильно ста 
вите вопрос,  но сегодня есть другие, более высокие государствен 
ные интересы и надо подождать . Ждали .  И получили в наследство 
сегодня тяжелейшую ситуацию в охране  здоровья н арода ,  которую 
придется исправлять не одну пятилетку. 

Сейчас слово «гласность» очень часто звучит в выступлениях,  
в печати, по радио,  телевидению. Но нередко под этим понимают 
только свободу слова ,  гарантированную на шей Конституцией. 
Не девальвируем ли мы это новое для нас понятие? Не повторим  
ли мы ошибок прошлого, когда за  словами  забудем дела?  

Гл асность сегодня - это ведь, товарищи,  рыча г для выявления 
причин меха низмов торможения,  для р азработки на  этой основе 
путей обновления в нашей стране.  

Я хотел бы сказать, что одним из конкретных примеров этих 
реальностей является постановление [(ентрального Ком итета 
партии и Совета Министров СССР по совершенствованию охраны 
здоровья советского народа,  которое было опубликовано на 
прошлой неделе. Н адо прямо сказать, что путь к созданию этого 
постановления  был нелегок.  Были попытки, ка к и в прошлом,  
утопить суть проблемы в общих р ассуждениях,  призывах, не 
подкрепленных конструктивными решениями .  И только твердая 
политика Политбюро,  реально осознающего отстава ние в сфере 
охраны  здоровья, позволила разр аботать и принять конструктив
ный,  подкрепленный м атериальными ресурсами пла н  совершенст
вования здра воохра нения.  
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Для того чтобы пред<;т..авить масштабы предстоя щей пере
стройки,  достаточно указать, что ассигнования на текущие расхо
ды в будущей пятилетке увеличиваются в 2 р аза ,  а объем капи
тальных вложений с 9 м иллиардов рублей в этой пятилетке 
возрастет до 25 миллиардов рублей в следующей . Много это 
или м ало? 

Когда в прошлом году, учитывая тяжелое положение здра во
охр анения,  Политбюро, несмотря на финансовые трудности на шей 
страны ,  изыскало 5,4 миллиарда рублей допол нительно на  охр а ну 
здоровья, наши коллеги, врачи в Соединенных Штатах ,  подсчи
тали ,  что это стоимость трех крейсеров или 1 25 противолодочных 
самолетов . 

Вот почему мы,  врачи ,  горячо поддерживаем начавшееся 
разоружение, мы  за разоружение, и надеемся,  что в ближайшем 
будущем здравоохранение получит дополнительно стоимость, 
может быть , не трех крейсеров, а . по крайней мере нескольких 
авианосцев или сотен р а кет. 

Когда мы говорим о тех или иных конструктивных решениях, 
то надо, конечно, исходить из реальных возможностей экономики.  
Академик Абалкин,  выступ ая ,  обрисовал сложную экономическую 
ситуацию. И надо сказать,  что с этих позиций примятое постано
вление,  конечно,  оптим ально .  З арубежн а я  печать очень внима
тельно следит за процессами ,  происходящими в на шей стране .  
В том числе,  товарищи,  и в здра воохранении .  Причем пытается 
проникнуть в суть глобальных изменений, чего, к сожалению, часто 
не хватает на шей печати в освещении проблем охраны здоровья. 
Газета «Лос-Анджелес тайме», которую не обвиниш ь  в любви 
к н а шему обществу, писала 1 5  мая этого года : «После дол гих 
лет за стоя советские вла сти вновь стали отдавать предпочтение 
здр авоохра нению . . .  Данные реформы (имеется в виду здравоох
ранение) являются составной частью проводимой советским руко
водителем Михаилом Горбачевы м политики перестройки . В то 
время как м ногие пра вител ьства ищут пути сокращения расходов 
на здравоохранение, Советский Союз планирует к 2000 году 
утроить ежегодный бюджет здравоохранения . . .  » 

Очень интересно, чтd· эта газета отмеч ает еще важный факт,  
который мы иногда забываем ,  то,  что ответственность за охра ну 
здоровья советских людей берет на себя все общество в целом . 

Хотелось бы сказать несколько слов, с позиции рол и  общества 
в охране здоровья, об усилении деятельности Советов народных 
депутатов всех уровней в обеспечении этой важнейшей работы .  
К сожалению,  н е  везде и не всегда и Советы, и их исполкомы выпол
няют свою роль в одной из главных функций - функции здра во
охранения.  

Советы народных депутатов мередко забывают, что городские, 
областные, краевые отделы здравоохранения - это не органы 
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Министерства здра воохранения,  а составная  часть соответствую
щих исполкомов.  Вина ,  конечно, здесь лежит и на сложившейся 
годами системе централизова нного финансирования ,  пл аниро
вания и управления .  Они стаJIИ сегодня  анахронизма м и ,  сдержи
вающими решение социальных вопросов, хотя,  может быть, и 
устраивают некоторые финансовые и пл а новые органы .  Хотел бы 
с казать,  что, к сожалению, у нас очень м ало занимались, да и сей
час мало з анимаются экономикой социальных сфер . 

Взять хотя бы охрану здоровья народа .  Ведь это не только 
гуманная обязанность на шего общества ,  но и очень важная сфера 
экономики нашей страны .  Мы еще ма.'I о  считаем н а ш и  потери и 
прибыли в связи с здравоохранением.  

Известно , например,  что экономические потери в результате 
одного дня нетрудоспособности составляют в среднем 26 рублей .  
Простая а р ифметика - умножьте на 4 м иллион а ,  ежедневно не 
выходящих на работу в связи с болезнью и уходом з а  больными,  
и вы получите колоссальные цифры потерь - 1 00 миллионов руб
.1ей  только за один  день .  

С другой стороны ,  эконом ический эффект от проДJ·�ения жизни 
в трудоспособном возрасте на  один год составляет 4 тысячи 
700 рублей на одного работа ю щего. И вот здесь счет экономиче
ского эффекта идет уже на десятки миллиардов рублей .  

Существующая система  финансиров а ния и планирования , ос 
нованная на экстенсивных и ничего не отр ажающих количествен
ных показателях - количестве развернутых коек,  числе посещений 
пол иклиник, не способствует ул учшению ка чества медицинской 
помощи, ибо не ориентирована  на  конечный резул ьтат - сохра 
нение здоровья на рода . 

Спросите каждого сидя щего здесь в зале - сколько государ
ство тратит на охр ану его здоровья? Я уверен, что никто не ответит. 
В то же время подсчеты показыв ают, что эта сум м а  составляла 
в 1 985 году в Л атвийской ССР 70 рублей на одного жителя ,  в Эс
тонской ССР - 68,9  рубля,  а в Таджикской - 4 1 ,8 рубля ,  в Кир 
гизской - 44,3 ,  в Молдавской - 54,4 рубл я .  

Вспомним , товарищи,  что ленинский пл а н  социального стр ахо
вания и больничных касс , который осуществлялся до 1 933 года ,  
обеспечивал и гласность в определении средств , идущих на охра
ну здоровья ,  и участие р абочих в определении этих средств , и их 
распределен ие через с пециальные рабочие совещания .  Сохрани  мы 
эти принципы, не дошли бы,  вероятно, до того, что по  уровню 
отчислений доли валового национального продукта н а  охр а ну 
здоровья народа мы находились где-то в середине седьмого десятка 
из 1 26 стран  мир а .  Есл и  мы хотим действительно решить проб 
.1емы здра воохранения,  нам необходи мо срочно переходить на но 
вые  критерии  и норм ативы фина нсирования и пл анирова ния охра 
н ы  здоровья народа . Нельзя мириться с тем фактом , что из года 
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в год здра воохранение недополучало даже фонда зара ботной 
платы,  да и сейчас его не  хватает. В основе критериев должен 
быть строго установленный процент национального валового 
продукта , идущего на здра воохранение,  и р асчет всех финансо
вых показателей на одного жителя с коэффициентом попра вки 
на региональные особенности.  

Это поставит объем финансирования охраны здоровья в стро
гую зависимость от результатов труда в нашем обществе .  Сни
мется и р яд вопросов , которые сейчас став ил а кадемик Абалкин,  
о том , как  местные ор ганы могут привлекать средства для решения 
своих проблем .  

Мы понимаем,  что решением только финансовых и м атериаль
но-технических вопросов коренным образом не изменить с итуа 
цию, сложившуюся в охр а не здоровья советских людей.  Необ
ходим поиск новых систем организа ции и управления.  Необходимо 
искоренение косности,  бюрократизма ,  безответственности и без
душия в среде медицинских работников . I( сожалению, это болезнь 
не только медицины,  это болезнь всего на шего обществ а .  И в этом 
надо признаться . Но в медицине она ,  конечно, проявляется более 
отчетли во, ибо речь идет не о производстве станка или телевизора ,  
а о здоровье и жизни человека .  Начи нать лечение мы должны,  
конеч но , с медицины , где обязаны торжествовать милосердие,  от
ветственность и профессиональная компетентность. Но и общество 
должно ставить охрану здоровья людей во главу своих  пла нов и 
своей деятельности .  Разве можно мириться с тем,  что не хватает 
лека рств, которые для больного значат больше,  чем хлеб? ! И я хо
тел бы обр атиться к товарищам из Госплана : спросите любого, что 
важнее за купать за рубежом - этикетки для промы шленности 
Госа гропром а ,  полиэтиленовые мешки, фильтры для си га рет, пар
фюмерию или лекарства для спасения больных? (А  п л о д  и с
м е н т ы . )  

Я дум аю,  что, если б ы  в ы  повстречались хоть раз  с этим и  страж
дущими ,  как м ы  встречаемся,  у вас  бы не было сомнений .  

Разве можно мириться с нехваткой медицинской техники ? Сей 
час Советом Министров С С С Р  вынесено очень хорошее постанов 
ление о разработке и выпуске этой медицинской техники .  Но, к со
ж алению, она появится приблизительно только в 1 993- 1 995 годах,  
а сегодня уже нам не хватает для ввода медицинских объектов да 
же простейшей техники : около тысячи  операционных столов,  5 ты
сяч хирургических светильников, l 00 тысяч бактерицидных ламп .  

Ведь это , товари щи, дл я человека , для его здоровья ! Здоровье 
народа - это вели чайшее богатство общества . А как м ы  бережем 
это богатство? Из-за плохого водосна бжения ,  низкого санитар
но-гигиенического уровня м ногих молоко- и мясоперер абатываю
щих предприятий,  низкой са нитарной культуры ежегодно в стр ане 
болеют острыми кишечным и  заболеваниями 1 миллион 700 тысяч 
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человек. А состояние окружающей среды, гигиены труда,  санитар 
ное состояние городов и водоемов,  алкоголизм,  наркомания -
ведь это все здоровье людей ! 

Не слишком л и  либеральны мы,  в том числе органы здр а во
охра нения,  в отношении тех,  кто беспечно относится к этому бо
гатству общества ? Один из наказов,  полученных мной при избра
нии делегатом ,  заключался в требовании ,  чтобы я здесь доложил о 
том , что предприятия и трудовые коллективы должны нести не 
только моральную, но и материальную ответственность за здоровье 
работающих.  И если м ы  хотим и меть здоровое общество, мы долж
ны срочно решать эти вопросы. 

Когда -то Карл Маркс писал : «Что такое болезнь, как не сте
сненная в своей свободе жизнь?»  1 Разве может быть полное сча 
стье и свобода, когда нет здоровья? Мы сейчас говорим о един 
стве ка к основе на ших успехов в будущем .  Так давайте не на 
словах ,  а на деле провозгласим : «Все для человека , все для его 
бл ага » .  И будем едины в определении социальных проблем как 
основного приорите1'а в деятельности на·шей партии ,  всего нашего 
общества .  И такое единство поймет и поддержит весь на ш народ. 
Спасибо.  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Яковлев А.  Н .  Спасибо. 
Слово предоста вляется тов а р и щу Маеалиеву  -- чл ену 

ЦК КПСС,  первому секретарю ЦК Компартии Киргизии.  
Маеалиев А. М .  Товарищи делегаты ! В докладе Михаил а  Сер 

геевича Горбачева подробно изложены главнейшие проблемы 
дальнейшего на шего общественно-политического и государствен
ного развития.  И обсуждение Тезисов Ц К  КПСС в партийных ор
ганизациях,  трудовых коллективах на шей республики,  всей стр а 
ны вызвало огромное оживление, и б о  решается судьба на шего 
социалистического Отечества .  Обсужда ются серьезные негативные 
процессы, грубые нарушения в нашей жизни.  И в связи с этим 
м не хотелось бы оста новиться на некоторых вопросах повестки дня.  

Прежде всего о роли партии в жизни н а шего общества .  Я не 
могу, времени нет, поспорить с товарищем Абалкиным .  Он только 
что выступал, задал вопрос : при однопартийной системе,  при ны
нешней работе Советов можно ли обеспечить демократию? Да 
или нет?  Мне дум ается, это мое личное м нение, практика показы
вает: если те мысли ,  задачи ,  которые изложены в докладе това 
р и щ а  Горбачева,  претворим в жизнь,  предусмотрим меры ,  предот
вращающие сосредоточение в одних руках п артийной и государ
ственной власти, если в несем изменения в деятельность наших 
Советов ,  то мы это обеспеч им .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  Но для 
этого, товарищи,  безусловно,  ту атмосферу, ту обстановку, кото
рые еложились перед конференцией, надо сохра нить, надо про
должать а ктивную работу, причем наша партия должна созда вать 

1 Маркс К. , Энгельс Ф. Соч . ,  т .  1 ,  с .  64. 
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возможность в этом пла не .  Это главная зада ч а .  И в связи с этим 
я согласен с предложениями о максим альной демократизации,  
совер шенствован ии жизнедеятельности КПСС. В то же время нель
зя категорически поддержать тех, кто предлагает : захотел -
вступил в партию, не понравилось - вышел из нее, причем без 
каких-либо последствий .  Это что - проходной двор ? П а ртия,  то
варищи,  не какое-то кооперативное общество или неформальное 
объединение.  (А п л о д  и с м е н т ы . )  Как гл асит Устав ,  она явля
ется высшей формой общественно-политической организации, 
ядром политической систем ы, руководящей и направляющей си
лой советского общества . Нерушимый закон жизни КПСС -
идейное и организационное единство, монолитность ее рядов, 
высокая, созн ательная дисциплина  всех коммунистов . И, как 
широко известно, оберега я чистоту и авторитет партии,  еще на 
II  съезде РСДРП Ленин говорил , я еще раз хочу напомнить об 
это м :  «Лучше,  чтобы десять р аботающих не называли себя чле
нами партии (действительные р аботники за чинами не гонятся ! ) ,  
чем чтобы один болтающий имел право и возможность быть 
членом партии» 1 •  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

М ы  согласны с предложениями о периодическом самоочищении 
партии . Однако,  товарищи , нельзя допустить выхода из наших 
рядов партийцев-пенсионеров , как предла гают некоторые. Это 
нанесет большой нравственный урон , подорвет преемственность 
поколений.  Дума ю, что такое отношение к нашим уважаемым ве
теранам было бы вообще бесчеловечным . (А п л о д и с м е н т ы . )  

В современных условиях,  несомненно, н адо менять формы и ме
тоды р аботы партии .  Наряду с другими мера ми следует уточнить 
периодичность проведения пленумов партийных комитетов .  Было 
бы целесообразным пленум ы  ЦК компа ртий союзных республик,  
кра й комов и обкомов партии проводить один раз  в пол года ;  р айко
мов , горкомов , окружкомов партии - один раз  в четыре месяца . 

В се мы хорошо знаем : на подготовку пленумов уходит очень 
мно го времени ,  а на живую ор ганизаторскую р аботу с людьми его 
просто не остается .  Это облегчило бы положение и в первичных 
орга низациях , которы м  сейчас приходится обсуждать громадное 
количество решений вы шестоящих п артийных комитетов. Надо 
подумать и об изменении формы проведения  пленумов,  чтобы их 
решения был и  конкретными , реально влиял и на улучшение дела .  

Необходимо всемерно  поднимать авторитет первичной партий
ной организа ции ,  четко определить статус ее секретаря , ослабить 
его зависимость, в том числе м атериал ьную, от хозяйственного 
руководителя .  

Требуют более полного и конкретного отражения в Уставе 
КПСС права и обязанности выборных партийных органов и их 
членов .  

1 Ленин В .  И .  ПoJI H .  собр .  соч . ,  т. 7 .  е .  290. 



ВЫСТУПЛЕНИЕ ТОВА РИЩА МА САЛИЕВА А . М. 1 27 

Следующий вопрос - кадровый .  Безусловно, ограничение ра 
боты секретарей па ртийных комитетов двумя срокам и  затруд
нит появление культа ,  злоупотребление властью. Но многие ком 
мунисты, партийные организации на шей республики считают, что 
на посты Генерального секретаря ЦК КПСС,  Председателя Со
вета Министров СССР - это наиболее трудные участки в партий
ной и государственной деятельности - не выдвигать людей старше 
65 лет. (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Горбачев М .  С .  Давайте отста нем по этому показателю от 
заграницы.  ( С м е х  в з а л е. А п л о д и с м е н т ы. )  

Маеалиев А .  М .  Я ,  товарищи, имею в виду, в ы  меня правиль
но, видимо,  поняли ,  вновь не выдвигать старше 65 лет. Это же 
требование распространить на первых руководителей союз ных 
республик,  министров и председателей гаском итетов СССР .  Про
дум ать механизмы,  исключающие попадание на руководящие 
должности ,  особенно в центральные аппараты партийных и госу
дарственных органов,  некомпетентных людей .  

Чтобы снять возникающие вопросы, следовало бы взять за пра
вило ежегодные отчеты первых руководителей всех рангов перед 
коллектива м и  или выборными органами о своей личной деятель
ности .  

В последнее время в средствах массовой информации широко 
критикуется сложившаяся система работы с кадрами . Предлагает
ся,  в частности,  упр азднить номенклатуру па ртийных комитетов , 
передав эти функции С оветам и другим органам .  Конечно, здесь 
надо изменить подходы, привести кадровую работу в соответствие 
с требованием демокр атизации общества .  Но нельзя пускать кад
ровую р аботу на самотек. Наша партия свою руководящую роль 
осуществляет прежде всего через кадры .  На XI съезде РКП ( б ) , 
касаясь этой проблемы,  В . И .  Ленин говорил :  « . . .  если у ЦК отни 
мается право  распоряжаться распределением людей ,  то  он не смо
жет направлять политику» 1 •  

Из этого следует, что при самом широком демократизме в под
боре, оценке и расстановке кадров решающая роль в этом деле 
должна оставаться за  партией . Здесь нет, товарищи, противоре
чий,  так как партийные органы в решении кадровых вопросов 
должны опираться на  м нения трудящихся, первичных партий
ных организаций .  

Еще один  важный вопрос. Меня как партийного р аботника дав
но беспокоит неудовлетворительное состояние партийной , государ
ственной дисциплины . Известно, что аппарат органов управления 
львиную долю времени тратит на проведение различных заседа
ний и совещаний . А их квалифицированные работники заняты 
составлением многочисленных решений .  Будем откровенны, боль-

1 Ленин В. И. ПoJI H .  собр. соч . ,  т.  45, с .  1 23. 



1 28 ЗА СЕДА НИЕ В ТОРОЕ 

шинство из  них выполняется плохо.  Дела улучшаются медленно.  
Не реализовав одни , мы хватаемся за  принятие новых решений , 
отчего бум ажный поток не сокращается, а увеличивается .  Если мы 
хотим по-настоящему перестраиваться, нам  следует на деле ук
репить исполнительскую дисциплину, добиться полного выполне
ния принятых решений.  Товарищи, это Вл адимир  Ильич Ленин в 
свое время особо подчеркивал , что контроль и исполнение - корен
ной вопрос в партийной , советской р аботе . Для этого необходимо,  
чтобы решения были короткими , реальным и ,  адресова нными ,  
с конкретной ответственностью л и ц  за их выполнение.  Должно 
быть до мини мума сокра щено принятие крупных решений на дл и
тельные сроки .  Так как они плохо выполняются ,  устаревают, 
жизнь вносит коррективы .  Контроль за  выпол нением поста новле
ний должен осуществлять тот орган , который их приним ает, не 
передавая его другим контролирующим орга н а м .  Иначе говор я, 
каждый орга н ,  включая ЦК КПС С, конкретный его работник 
обязан  нести конкретную ответственность за  судьбы порожден
ного им документа . Надо сделать правилам , чтобы по истечении 
установленного срока с участием авторов и исполнителей обяза
тельно подводить итоги выполнения решения , давать оценку и 
дел ать вы воды . Под особы й контроль надо бр ать решения съездов 
партии .  Мне кажется, здесь далеко не все продум ано .  

Вот один пример .  В м атериал ах  XXVI съезда КПСС было запи
сано :  в 1 98 1 - 1 985 годах ·провести научно- исследовательские и 
проектно-изыскательские р аботы по комплексному использованию 
минерально -сырьевых, земельных , водных, энер гетических ресур
сов в Иссык- Кульекай обл асти и р а йонах Чуйекай долины 1 •  А в 
решениях XXVI I съезда па ртии было предусмотрено:  «Приступить 
к работам  по комплексному использованию водных и энергетиче
ских ресурсов реки Сары-Джаз» 2 •  Время идет, а в научных, пла н и 
рующих, хозяйственных органах продолжаются дебаты о целесо
образности проведения этих работ.  И соответствующие отделы 
ЦК КПСС , правительство ни  разу не интересавались ходом выпол
нения решений съезда , да и республика не проявляет здесь долж
ной активности . 

Несколько слов о р аботе прессы .  Она ведет, как в докладе Ми
хаила Сергеевича правильно сказано,  активную борьбу с негатив
ными проявлениями , фактами бюрократизм а  и безответственности .  
Вместе с тем среди журналистов, я хочу, товарищи, это особо ск а 
з ать, немало и таких , которые проявляют неком петентность в осве
щении проблем , нередко извращают события , в погоне за сенсаци 
онностью занимаются подтасовкой ф а ктов .  На страницах централь
ных, республиканских газет, журналов стали публиковаться не
объективные, непроверенные матер и алы. (А п л о д  и с м е н т ы . )  

1 См . :  Материалы XXVi съезда К:П СС. М., 1 98 1 ,  с .  1 94 .  
2 Матер иалы XXVI I  съезда КП СС. М . ,  1 986, с .  325. 
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Дело доходит до того, что один  или два р аботни ка прессы начи 
нают давать оценку целому выборному партийному органу.  
(А  п л о д  и с м е н т ы . )  Досадные неточиости и ошибки допускают 
при освещении такого деликатного, острого вопроса ,  как меж
национальные отношения,  что отр ицател ьно сказывается н а  и н 
тернационал ьном воспита нии людей, укреплении дружбы между 
нашими  народам и .  

Журнал исты, некоторые газеты свои ошибки,  как правило,  
не признают и за них никакой ответственности не несут. Они себя 
выдают за  главных перестройщиков,  пытаются игнори ровать пар 
тийные органы и противопоставлять им общественность. (А  п 
л о д  и с м е н т ы . )  Нельзя также считать нормальным,  когда в пе 
чати в основном освещаются негативные ф а кты. Особенно я хотел 
бы, товарищи,  сказ ать, это касается республик Средней Азии .  
Кстати, и в выступлениях некоторых руководящих деятелей стра
ны в ряде случаев эти республики ставятся в один ряд.  Я дум аю,  
надо разборч иво подходить к таким ответственным вопросам . 

Настоящая Всесоюзная партийная конференция,  товарищи,  
для всех нас  будет огром ной школой .  Мы,  делегаты от  Киргиз
ской республиканской па ртийной организации,  доведем деловой 
дух и решения конференции до своих товарищей-коммунистов, 
всех гражда н и вместе с ними активно воз ьмемся за их претворе
ние в жизнь .  

Спасибо . (А п л о д  и с м е н т ы . )  
Яковлев А .  Н .  Товарищи ! Перед тем как разойтись, есть необ 

ходимость посоветоваться по одному вопросу. 
На  ваше рассмотрение вносятся такие предложения : исходя из 

повестки дня, подготовить раздельно две общие резолюции .  Пер
вая - о ходе реализации решений  XXVII съезда КПСС и зада чах 
по углублению перестройки .  И вторая - о демокр атиза ции совет
ского общества и реформе политической систем ы .  

Для подготовки двух этих резолюций можно было бы образо
вать одну, единую комиссию.  

Кроме того, как об этом говорилось в докладе М иха ила  Сер
геевича Горба чева ,  есть необходи мость принять ряд специальных 
резолюций конференции :  о бор ьбе с бюрократиз мом ; о гласности ; 
о межнациональных отношениях и о правовой реформе.  Для 
подготовки каждой из этих резол юций целесообразно образовать 
отдельные комиссии . 

Подготовку предложени й  по составу комиссий мы бы предло
жили поручить Президиуму и завтра внести этот вопрос н а  рас
смотрение делегатов конференции .  Какое ваше мнение ,  товарищи,  
по этому вопросу? Правильно? Нет необходи мости голосовать? 
Нет. Принимается .  

· 

Товарищи,  на этом з аседание конференции сегодня заканчи
вается . Завтра заседание в 10  часов утра .  

5 Стенографический отчет, т. 1 



Заседание третье 
(29 июня 1988 года, утреннее) 

Поя вление членов Президиума конференции участники 
конференции встречают аплодисментами. Все встают. 

Зайков Л. Н. ( председательствующий) . Товарищи делегаты !  
Продолжаем р аботу конференции.  В носится предложение заслу
шать доклад Мандатной комиссии . Нет возражений? 

Слово предоставляется председателю Ма ндатной комиссии,  кан 
дидату в члены Политбюро Ц К  КП С С, секретарю ЦК КП СС това 
рищу Разумовскому Георгию Петровичу. 

ДО КЛАД МА НДАТН О А  КОМ И С С И И 
X I X  ВСЕСОЮЗ Н О А  КО Н Ф Е РЕ Н ЦИ И  К П СС 

Д о " л а д  
товарища РАЗУМОВСКОГО J:. П. 

Товарищи!  
XIX Всесоюзная конференция КПСС проходит на исто

рическом переломе, в пору глубоких революционных преобразо
ваний в нашей стране .  Она рассматривает вопросы, имеющие кар
динал ьное значение для нашей партии, для прогресса общества ,  
для судеб социализма .  

В докладе ЦК КПСС,  с которым выступил Генер альный сек
ретар ь  ЦК КПСС М. С. Горбачев, подведены итоги продел анной 
работы по выполнению решений XXV I I  съезда партии,  углублению 
процесса перестройки . Они убедительно свидетельствуют, что взя
тый нашей партией после апреля 1 985 года курс на  ускорение 
социально-экономического р азвития, достижение нового качест
венного состояния советского общества реал изуется неуклонно 
и последов ательно.  Процесс обновления охватывает все сферы 
жизни .  В то же время перестройка происходит не гладко, не бес 
препятственно,  зачастую она наталкивается на трудности объек-
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тивного и субъективного характер а .  В докладе со всей откровен
ностью сказано об этом .  

Трезвый ,  научный а нализ всего комплекса стоящих перед нами  
политически х ,  социально-экономических, идеологических проблем ,  
критическое осмысление накопленного в истекшие годы опыта , кон
структивная направленность доклада и предложенная в нем про
гра м м а  действий позволяют на творческой основе коллективно 
выработать ответы на волнующие всех вопросы , как вести работу 
дальше,  чтобы придать перестройке новый мощный и мпульс,  сде
лать ее необратимой .  Все это вселяет уверенность, что Всесоюз 
ная партийная конференция станет решающим ш а гом на пути вос
становления и развития ленинских традиций внутрипартийной 
демокр атии,  утверждения социалистического народовл астия, рас 
крытия гум а нистической природы и созидательной мощи со 
щtализ м а .  

В ходе подготовки к конференции получил и непосредствен
ное выражение демократические процессы,  которые происходят в 
жизни и деятельности нашей партии под воздействием решений 
XXVII съезда КПСС и последующих Пленумов ЦК. Это нашло 
свое проявление и в подходах к выборам  ее делегатов . 

В соответствии с У ставом КПСС июньский ( 1 987 г . ) Пленум 
ЦК установил ,  что делегаты на конференцию избираются та йным 
голосованием на  пленумах ЦК компартий союзных республик,  
крайкомов и обкомов партии .  Действуя в духе демокр атиза ции,  
Центральный Комитет КПСС ориентировал местные партийные 
органы на  то, чтобы избрать на  партийный форум активных побор
ников перестройки , на широкий совет с коммунистами ,  всеми тру
дящимиен по  кандидатура м  делегатов конференции.  В ыдвижение 
кандидатов в большинстве случаев начиналось с первичных пар
тийных организаций и осуществлялось с учетом м нений трудовых 
коллективов , общественности. Оно,  как правило,  проходил о  в об
становке гл асности,  свободного обсуждения ,  состяз ательности . 
Обычно выдвигалось значительно больше кандидатур ,  чем нужно 
было избрать делегатов. Открытость, демократизм в целом были 
характерны и для пленумов партийных ком итетов , избирав ших 
делегатов. 

Новый подход к выбор а м  делегатов на конференцию вызвал 
большой резонанс в партии и на роде, дальней ший рост полити
ческой а ктивности . Острота ,  принципиал ьность, с какими обсуж
далась  каждая выдвигаема я  кандидатура ,  говорят о возросшей 
заи нтересова нности ком мунистов и беспартийных в делах  парти11,  
в успехе конференции .  

Выборы делегатов стал и для партийных органов и партийных 
кадров хорошей ш колой ,  серьезной проверкой умения работать в 
условиях р азвертывающейся демократии .  Одна ко не везде и не все 
оказались готовы к обстоятельному разговору с людьми,  исклю-
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чающему ненужную поспешность. Порой должным образом не 
учитывалось общественное м нение ,  как это было,  напр имер ,  в Аст
раха нской, Сахал инской,  Ярославской обл астных партийных орга
низациях .  Возникавшие сложности в конечном счете разрешались 
демократическим путем . 

Товарищи ! Мандатная комиссия докладывает конференции ,  
что выборы делегатов во всех партийных орга низациях проведены 
в соответствии с уста новленным порядком и предусм отренными 
Центральны м Ком итетом нормами  представительства :  один деле
гат от 3780 членов па ртии .  На  конференцию избрано  5000 де
легатов.  

М а ндатная ком иссия проверила полномочия всех делегатов 
и признала их действительными .  

От партийных ор ганиза ций краев  и обл астей Российской Фе
дерации  на  конференцию избра но 2933 делегата .  Делегации рес
публ и канских партийных организаций и меют в своем соста ве :  
Украины � 89 1 человека,  Белорусси и - 1 9 1 ,  Узбекистана - 1 78 ,  
Казахстана - 225, Грузии - 1 06,  Азербайджана - 1 04 ,  Л итвы -
56, Молдавии - 52, Л атвии - 53, Киргизии - 40, Таджикистана -
33, Армении - 5 1 ,  Туркменистана - 3 1 ,  Эстони и - 32 человека .  

Крупнь1 м и  делегациями  представлены па ртийные ор ганиз а 
ц и и  Москвы - 3 1 9  человек, Ленинградской области - 1 76 ,  Мос
ковской - 1 55 ,  Донецкой - 93, Краснода рского кр ая - 89, Ро
стовской обл асти - 88, Свердловекой - 75, Днепропетровской -
73, Горьконекой - 7 1  человек. 

Товари щ и !  Состав делегатов отражает весь спектр на шего об
щества - р а бочий кл асс ,  колхозное крестьянство, советскую 
интеллигенцию,  женщин,  молодеж ь, ветера нов партии и труда .  Ра 
ботая в различных отраслях общественного производства ,  науки,  
культуры,  в здра воохранении ,  сфере народного образования ,  ор
ганах управления,  они своим творчески м трудом ,  своей высокой 
общественной активностью дви гают перестройку вперед. 

Н аиболее ш ироко представлены на  конференции р абочие.  Сре
ди делегатов их 1 638,  или почти треть от общего числа .  Это соот
ветствует месту рабочих в нашей парти и ,  решающей роли рабо
чего класса в осуществлении перестройки , практических задач 
ускорения социал ьно-экономического развития страны .  

Делегаты -рабочие показывают образцы высокой производи
тельности и качества труда ,  выступают а ктивными поборниками 
внедрения прогрессивных методов хозяйствования ,  утверждения 
принципов социалистического самоуправления на производстве . 
Примечател ьно,  что более 700 из них являются член а м и  советов 
трудовых коллективов,  в том числе 1 49 - их председателям и . 

На  конференцию избр ано 866 работников сельского хозяйства .  
Это поистине лучшие люди нашего села ,  которые личным приме
ром , конкретными  делами  на практике утверждают взятый пар -
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тией курс н а  раскрытие потенциала колхозов и совхозов путем 
испол ьзования новых фор м хозяйствования ,  коллективного, аренд·
ного, семейного подряда ,  созда ния и р азвития различных форм 
кооперативных объединений .  

В условиях экономической реформы ,  когда значительно рас 
ширяется самостоятельность предприятий ,  осуществляется пере
вод их на  полный хозрасчет и самофина нсирование ,  очень многое 
зависит от н аших хозяйственных кадров,  возгла вляющих трудовые 
коллективы, их чувства нового, деловитости , инициативы.  Деле
гата ми  конференции избраны 354 руководителя производственных 
объединений,  комбинатов, фир м ,  межотраслевых научно-техни
ческих ком плексов,  конструкторских организаций и технических 
служб,  1 08 председателей колхозов , 74 директора совхоза .  

Большой вкл ад в общественные преобразова ния ,  в ускорение 
научно-технического прогресса ,  в формирование социалистическо
го сознания ,  в художественное отобр ажение действительности, 
в пов ы шение культуры и образованности народа в носит научная  и 
творческая интелл и генция.  Ее представляют 436 делегатов . Среди 
них 1 75 работников науки 11 высших учебных заведений ,  94 ра бот
ника п росвещения,  4 1  работник здра воохранения,  69 работников 
культуры и искусства .  В числе делегатов 1 1 2 действительных чле
нов и членов-корреспондентов Академии наук СССР,  отрасле
вых а кадемий и а кадемий наук союзных республик .  

В развертывании процесса дем ократизации ,  обеспечении ши
рокой гласности , выявлении и формировании об щественного мне
ния исключительно велика роль нашей п рессы,  всех средств мас
совой инфор м ации .  Л юди по достоинству оценивают это .  Делега
тами на  конференцию избра но 43 работника печати . 

Перестройка резко повысил а  уровень требований к партийным 
кадр а м ,  их ответственность за  проведение выработанного п артией 
курса .  Для них сегодня важно вл адеть политическим и  �тодами  
руководства ,  уметь действовать в условиях демократии,  постоянно 
вести р аботу в гуще народа .  Па ртийные кадры за  пщ:ледние годы 
значительно обновились, пополнились свежим и  сил а м и ,  инициа
тивными ,  энергичными людьми .  Среди избранных н а  конферен
цию - 290 секретарей ЦК компартий союзных р еспублик, край 
комов ,  обкомов партии ,  537  секретарей окружкомов,  горкомов и 
р айкомов п а ртии .  Широко представлен выбор ный партийный ак
тив - 3 1 53 делегата ,  или 63 процента от общего числ а ,  являются 
члена м и  выборных партийных ор ганов р азличных уровней, 762 -
секретарями первичных,  цеховых парторганизаций ,  партгрупор 
гами . 

Обеспечение реального полновластия Советов народных депу
татов , восста новление в полном объеме их роли и пол номочий -
непременное условие решения коренных задач социалистического 
созидания,  гл авное направление демократизации общества . Среди 
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делегатов конференции 3 1 1 9  являются депутата м и  В ерховного 
Совета СССР,  Верховных Советов союзных и а втономных респуб
лик,  местных Советов народных депутатов. Развитие самоуправ
ленческих начал связано с ростом а ктивности всех общественных 
организаций,  входящих в н а шу политическую систему. Делегатами 
конференции избраны 629 работников советских,  профсоюзных, 
комсомольских органов . 

В работе конференции участвуют представители наших В оору
женных Сил . Армейские коммунисты вносят свой вклад в обеспе
чение эффективной обороноспособности страны ,  ее качественное 
совершенствование.  

С амым а ктивным образом во всей р аботе по обновлению наше
го социалистического общества участвуют советские женщины. 
В числе делегатов конференции их 1 258, или свыше 25 процентов . 

Н а ш а  ленинская партия,  коммунисты всегда были объединя
ющей интерн ациональной силой,  душой великого социалистиче
ского союза всех народов н а шей страны .  Н а  конференции присут
ствуют представители 72 наций и народностей.  

Н а  конференцию избраны ком м унисты разных поколений .  Де
легаты в возрасте до 40 лет составляют 29, 1 процента ; от 4 1  до 
50 лет - 36,0 ;  от 5 1  до 60 лет - 27,2 ;  старше 60 лет - 7,7 про
цента .  

П о  партийному стажу делегаты распредел яются следующим 
образом . С 1 9 1 9  по 1 940 год - 4 7 человек, с 1 94 1  по 1 945 год, то 
есть вступившие в партию в годы Великой Отечественной войны,-
1 43, с 1 946 по 1 965 год - 1 948. Больше половины делегатов - 2862 
человека - вступили в п артию в 1 966- 1 988 годах.  

С выше 97 процентов делегатов и меют высшее, незакончен-
ное высшее и среднее образование .  

· 

З а  боевые и трудовые з аслуги почти 86 процентов делегатов 
награждены орденами  и медалями ,  33 человека удостоены звания 
Героя Советского Союза ,  276 - Героя Социалистического Труда . 
Л ауреатами Ленинской и Государственной премий mгляются 3 1 7  
делегатов . 

Товарищи ! Состав делегатов , р а бота конференции убедитель
но свидетельствуют, что н а ш а  па ртия, по-ленински сознавая свою 
ответственность перед народом,  полна  творческих сил . Она неук
лонно следует курсом апрельского ( 1 985 г . ) Пленума ЦК, XXVI I 
съезда КПСС,  является движущей силой революционного обнов
ления нашего социалистического общества .  Проведение XIX Все
союзной партийной конференции ,  решения,  которые она примет, 
несом ненно, будут с пособствовать усилению партийного воздей
ствия на ход перестройки, повышению роли  КПСС как боевого по
л итического авангарда  советского н арода .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Зайков Л.  Н .  Доклад окончен. И меются ли у делегатов вопросы 
по докл аду Ма ндатной комиссии?  Нет вопросов. 
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Вносится предложение утвердить доклад N\а ндатной комис 
сии .  Кто за это предложение, прошу голосовать.  Кто против ?  
Нет .  Кто воздержался ? Нет . 

Доклад N\а ндатной комиссии утверждается . 
Товарищи ! Сегодня во время перерыва там же, где проходит 

регистрация делегатов , будет проводиться обмен временных удо
стоверений на м а ндаты . 

А теперь р азрешите продолжить обсуждение доклада Цент
р ального Комитета партийной конференции . 

Слово предоставляется товарищу Калашникову - члену 
ЦК КПСС,  первому секретарю Волгоградского обкома КПС С .  

Калашников В.  И .  Товарищи ! Вчера в газете «Правда» опуб
ликован  наказ вол гоградцев : «Вам ,  товарищи делегаты, огром 
ное доверие партии и народа, но не забывайте:  на вас и столь же 
огромная ответственность. Перед временем и стр аной,  перед буду
щим наших детей.  Не уступайте ни ш а гу силам торможения и 
всяким плакальщикам по старым времена м .  Не останавливай
тесЪ н а  полумерах ,  иначе текучка привычного снесет всех нас 
в прежнее болото. А значит, только вперед, поскольку иного 
пути нет . . .  » (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Такова ж е  позиция нашей делега ции,  которая одобряет вы
воды и предлож�ния,  изложенные в докладе товарища Горба
чева , так как они отражают интересы и чаяния народа, станут 
надежной гарантией необр атимости перестройки и обновления 
социализма ,  наводят на серьезные размышления .  

З а  прошедшие три  года сдел ано немало.  Это подтверждает 
и положение дел в на шей обл асти . Наметился перелом в кад
ровой политике, решении экономических и социальных проблем,  
развитии демократии и гласности .  Люди воочию убеждаются 
в реальном повороте к человеку как высшей цели и определяю
щему фактору перестройки.  И это способствует улучшению их 
настроения,  оздоровлению морально-психологической обстанов
ки в трудовых коллективах .  

В то же время появились новые проблемы,  многие вопросы 
решаются дале.ко не так просто, как предполагалось. Объектив
но оценивая сИ'Р.уацию, следует сказать, что механизм торможе
ния еще очень .сИлен .  N\ногие неоднозначно воспринимают сегод
няшнюю ситуацию, обеспокоены тем , что положение меняется 
медленно, а на некот.орых направлениях сохраняется застой . И мы 
считаем,  что одной из главных причин этого являются непосле
довательность и противоречивость в реализации программы,  на 
меченной XXVI I съездом парти и .  Продолжается разрыв между 
словом и делом в экономике и идеологи и .  

В ходе обсуждения Тезисов трудящиеся области проявили 
большой и нтерес к историческому прошлому нашей партии и 
страны . Говорили о грубей ших нарушениях в период культа лич-
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ности и застойное время .  И многие задавали нам  вопрос : а где 
гарантия против рецидивов тяжелого прошлого ? Гарантией обнов
ления социализма ,  гарантией от ошибок являются демократия 
и гласность, и прежде всего в самой партии .  Партия - иници а 
тор перестройки и должна  показать при мер развития демократии 
и политических методов руководств а .  Члены Центрального Коми
тета партии несут особую ответственность в этот переломный 
истор ический период.  В от почему члены ЦК, секретари обкомов 
па ртии должны быть больше информированы,  убеждены подлин
ными документа ми по таким вопроса м ,  как реа бил итация дея
телей партии и госуда рства,  оценка исторических событи й ,  
знаком иться со  стенограммами  переговоров госуда рственных дея 
телей .  Сегодня мы узнаем ,  что было 7 0  лет назад. Нельзя до
пустить того, чтобы о том ,  что дел ается сегодня, наши  внуки 
узнал и в 2050 году . (А п л о д и с м е н т ы . )  

Мы н е  м ожем быть удовлетворены противоречивой и порой 
необъективной информа цией газет и журналов . Считаю целесооб
разным также участие членов Центрального Комитета в подго
товке крупных вопросов на  Пленумы Центрального Ком итета , 
на Политбюро .  Мы высоко ценим  хороший пример коллегиаль
ности - совет Генерального секретаря ЦК КПСС Михаила  Сер
геевича Горбачева с член ами  ЦК,  секретарями обком ов при под
готовке Тезисов к настоящей партийной конференции .  Только 
широкая ин формированность, обсуждение,  совет по круп ным воп
росам будут га рантией от ош ибок, за которые мы потом платим 
дорогой ценой .  

Мы обеспокоены также серьезными трудностям и  на пути осу
ществления эконом ической рефор мы .  И главный тормоз сейчас 
не в трудовых коллективах .  Закон о госуда рственном предприя
тии не действует. Нет полной самостоятельности предприятий,  
потому что тылы производственных отраслей :  пл а нирование , 
снабжение,  кредитно-фина нсовое обеспечение,  ценообразование ,  
то есть экономические рыч аги , то, что долж ны были решить 
центральные органы и экономическая наука , вместо опережения 
отстают в разра ботке этих вопросов, отстают в своем обновле
нии .  И объективно являются тормозом внедрения экономической 
рефор мы .  

Н адо не только говорить о трудностях и недостатках,  как  это 
прозвучало в выступлении товарища Абалки на , а нужны пози 
тивные перемены,  настойчивая активная поз иция .  Да и м ногие 
еще говорят, что все плохо, и чуть л и  не рады этому,  и м ало 
что делают для того, чтобы изменить обстановку к луч шему.  
( А п л о д и с м е н т ы . )  

Экономическа я реформа  также в знач ител ьной степени пара
лизуется бюрократической позицией ряда министерств .  Мы долж 
ны понять, что до тех пор,  пока не будут четко определены обя-
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занности министерств по отношению к их  предприятия м ,  не будет 
оплата труда их поставлена в зависимость от прибыл и ,  внед
рения  достижений научно-технического прогресса ,  качества про
дукции и других основных показателей ,  новый хозяйственный 
меха низм не зара ботает. А меха ническое сокра щение  аппар ата 
министерств без изменени я  функций мало что изменит,  сохра нит 
диктат, мелочную опеку, бюрократические методы руководств а .  

И несколько слов о воз рождении  деревни . 
Никола й  Иванович  Рыжков на последней сессии  очень п р а 

вильно сказал,  что страна дл ител ьное в р е м я  реш ала м ногие проб
лемы за счет сел ьского хозяйства .  Ведь ни дл я кого не является 
секретом то, что сел ьскохозяйственное произ водство и сегодня 
находится в нера вном положении  с други ми  отр аслями  экономики .  

Но я хочу сказать и другое : то ,  что  и сам  колхоз ник до  сих  
пор  во многом нер а вноправен с рабочи м .  Если колхозник вынуж
денно переходит по каким -то обстоятел ьствам ра ботать на  про
мышленное предприятие,  колхозный стаж для исчисления пен
сии не засчитывается .  Ниже и минимальный р азмер пенсии  
колхозн и ков .  

Эти остатки крепостничества достал ись  нам  из  за стойного 
периода .  Пора восста новить социальную спра ведливость по 
отношению к кол хозника м .  ( А  п л о д и с м е н т ы . )  И нынешний  
подход, по на шему мнению ,  не тол ько ошибочен, но и без 
нравствен .  

Развитие села сейч ас сдерживается ,  вернее , сдерживалось 
м ногочисленными з а прет а м и .  И только сейч ас ,  с при нятнем З а 
кона о кооперации ,  развитием коллектив ного подряда ,  высвобож
даются творческие силы сел ьских тружеников . На этом пути нас 
ожидают те же трудности ,  что и в промышленности .  Даже при  
подготовке З акон а о кооперации в ком иссиях Верховного Совета 
СССР приходилось отстаивать самостоятельность колхозов и 
совхозов в п.1 а ниров ании ,  права  р а споряжаться собственны м и  
зара ботан ными средства м и .  И отста и вать это приходилось перед 
Госа гропромом,  Ми нистерством финансов .  И такое отношение 
есть и на республиканском ,  обл а стных и районных уровнях , где 
чувствуется еще недоверие к сел ьски м труженикам ,  кадрам ,  же
лание сохра нить кома ндный стил ь сверху .  

Нам предстоит еще много пора ботать по воспита нию чувства 
хозяина ,  раз витию сам остоятельности и инициативы сельских тру
жени ков .  

Товари щи !  При  обсуждении Тезисов коммун исты, трудящиеся 
В ол гоградской обл асти высказали 48 тысяч предложений .  Дис 
куссии  в партийных организ ациях и в печати показ ал и ,  что воп 
росы совершенствования политической системы,  развития демо
кратии вол нуют об щество не меньше,  чем экономические проб
лемы.  
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Мы не случайно еще и еще раз возвращались к документам 
Х съезда РКЛ (б ) , Х В сероссийской партийной конференции,  к по
следним письмам и статьям Владимира Ильича Ленина ,  которые 
по праву называются политическим завещанием,  планом построе
ния социализма .  Мы убеждаемся,  что сегодня нам надо чаще 
советоваться с Лениным ,  потому что в его живой мысли, в идеях 
о кооперации,  в пла не построения социализма находим убеди
тельные ответы на м ногие вопросы, вставшие перед нами в про
цессе перестройки, в том числе и по совершенствованию поли
тической системы .  

Учитывая исключительную ответственность предстоящего ре
шения,  сегодня важно не свести политическую реформу к суете, 
к созданию новых комиссий,  комитетов,  учреждений,  не забывать 
ленинс1<ое предупреждение:  « Всякое половинчатое решение тут 
было бы до последней степени вредно» 1 •  

В ленинском политическом завещании прослеживается идея 
соединения учреждений партийных с учреждениями советскими .  
Сегодня особенно остро стоит вопрос о повы шении роли  Сове
тов . По Советам за  последнее время принято семь постановле
ний,  но они не достигли цели ,  так как не решены вопросы их 
экономической базы. Они на деле не являются хозяевами на 
своей территории .  И поэтому не менее важна сейчас  руководя
щая р оль партии в Советах .  

Переходя к политическим методам руководства,  нам  следует 
хорошо подумать о реальной роли партии в политической си
стеме общества .  С рдной стороны,  мы не должны подменять 
испол нительные советские и хозяйственные органы.  То есть мы 
должны разграничить функции .  А с другой - чтобы поднять 
авторитет Советов ,  н а  наш взгляд, следует на  всех уровнях 
в районах,  городах, областях, республиках и в стране - совме
стить партийное руководство с представительными органами 
Советов.  

Особо это необходимо сейчас .  Сейчас переходный период, 
когда перестройка по-настоящему только разворачивается. Пе
чальный опыт начала 60-х годов ,  во времена Хрущева ,  наглядно· 
показал ,  что принижение роли партии может привести к непред
сказуемым последствия м .  

Мы хорошо помним ,  когда п р и  хозяйственных органах в управ
лениях сельского хозяйства создавались парткомы.  Были ликви
дированы райкомы партии .  Партия делилась на промы шлен
ную и сельскую. И м ы  хорошо помним ,  чем это закончилось .  
Это привело к кризисной ситуации в экономике и в пол итике. 

Сегодня также вызывает недоумение и озабоченность отноше
ние к местным партийным органам .  Предпринимаются попытки 

1 Ленин В. И. Полн.  собр.  соч . ,  т .  45,  с .  395. 
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подорвать их авторитет. Объективно следует сказать, что печать, 
все средства массовой информации много сделали для перестрой
ки . И я дум аю, сделают еще м ного. И мы позитивно оцениваем 
роль п.ечати и всех средств массовой информации .  Но  если про
анализировать последние выступления в газетах и журналах ,  то 
м ожно прийти к выводу, что главными nротивниками перестройки 
являются местные партийные органы, особенно обкомы и р айкомы 
партии .  (А п л о д и с м е н т ы. ) 

Хочется спросить : а кто же, кроме партийных органов,  сегод
ня реально занимается перестройкой на местах?  Неужел и 
это те крикуны, которые выходят на улицы с сомнител ьными 
лозунга м и  и предл а гают создать какие-то комиссии,  комите
ты содействия перестройке, вплоть до создания новой пол ити
ческой партии,  о чем уже здесь говорилось? (А п л о д и с 
м е н т ы . )  

Или взять кр итику мелиорации .  Некоторые газеты последнее 
время неуклюже пытались изобразить видимость дискуссии по 
этим вопросам . Но на самом деле это односторонняя критика ,  
и это даже расправа ,  и тормоз,  и ущерб нашему общему делу. 
(А п л о д  и с м е н т ы . )  

М ы  считаем , что к таким явлениям нельзя относиться упро
щенно . Здесь необходима более четкая и принципиал ьная пози
ция Центрального Ком итета .  ЦК КПСС должен показать и при
мер f.Iepexoдa к политическим методам работы, к разделению 
функций . Сейчас мы во многом подстраховынаем и подменяем 
государственные органы. Совер шенно непонятно, например ,  по
чему Секретариат ЦК КПСС бол ьшую долю своего времени уде
ляет рассмотрению вопросов : о присуждении почетных званий, 
награждений  орденами и медал ями,  других вопросов, которые 
являются компетенцией государственных органов вл асти . Надо 
освободиться от такого ненормального явления, когда ЦК КПСС 
проводит совещания ,  приним ает поста новления по  чисто хозяй
ственным вопросам . 

Даже в период обсуждения Тезисов проводили совещания по 
комбикормовой промышленности, по химии,  и нам коммунисты 
на па ртийных собр а ниях задавали вопрос ы :  что, Совет Министров 
не может реш ить эти хозяйственные проблемы?  В общем, надо 
всем перестраиваться, Михаил Сергеевич . И нам на местах,  и здесь 
надо перестр аиваться . 

Горбачев М. С. Правильно, абсолютно правильно . 
Калашников В. И .  Товарищи,  три года назад Центральный 

Ком итет партии твердо и решительно призвал ком мунистов , всех 
советских л юдей к радикальным переменам в эконом ической и 
общественной жизни . Новый курс ,  новое политическое мышление 
получили всенародную поддержку, люди поверили нам . Докл ад 
МИхаила Сергеевича Горбачева - это програ мма восстановлениs.I 
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ленинского облика социализма .  Он вселяет уверенность, что боль
шие надежды, которые возлагает советский народ на нынеш нюю 
партийную конференцию, оправдаются . В то же время они ждут 
от нас  более решительных,  целеустремленных и конкретных дейст
вий :  довести начатое дело до победного конца .  Для этого надо 
окончательно уйти от демагогии и пустословия,  опираться на 
реальные преобразования и конкретные дела ,  поддерживать не 
ведом ственные, узкопрофессиональные и национальные эгоисти
ческие интересы, проявлять заботу об укреплении государства ,  
духовном совершенствовании и материальном бла гополучии  каж
дого советского чел-овека . Только так наша партия может утвер 
дить свою роль пол итического авангарда нашего общества .  (А п 
л о д и с м е н т ы . )  

Зайков Л .  Н. Слово предоставляется товарищу Карпову 
члену Ц К  КПСС,  первому секретар ю  правления Союза писате
лей С С С Р. 

Карпов В.  В. Товарищи делегаты ! Подводя итоги за  минув
шее после XXVI I съезда время,  не могу сказ ать, что писатели 
порадовал и читателей книгами  такой масштабности , как «Война 
и мир» ,  «Тихий Дон» и что-то им  подобное. Но все же за  это 
короткое время опубл икованы книги,  привлекшие всеобщее внима
ние  читателей не только нашей страны,  но и за  ее  пределами .  
Вспомните «Пожар» Распутина и другие его  недавние книги,  
«Дети Арбата»  Рыбакова ( ш у м  в з а  л е )  . . .  Ну, нравится 
не нравится - это ваше дело,  я говорю, что пр ивлекли вни м а ние 
эти книги . . .  «Плаху» Айтматова ,  «Белые одежды» Дудинцева,  
а также книги Астафьева ,  Белова ,  стихи и поэмы Евгения Евту
шенко, Е гора Исаева,  Андрея Вознесенского, стихи и песни В ысоц
кого и других наших художников слова .  Эти книги написаны не на 
вдохн овенном взлете обновлений,  движущая их  энергия - против 
времен сталинских издевательств над народом и социализмом .  
Н о  и м  не откажешь и в предвидении наступивших ныне пере
мен.  И .они все работают на перестройку. 

Если судить о внимании ,  которым пользуется сегодня наша 
литер атура в целом,  то  оно отражается в несколько р аз вырос
ших тиражах наших литературных журналов и газет . 

Можно сказать, литература на  м ногих на правлениях неплохо, 
активно работает на перестройку, особенно активна и плодотвор 
на наша  публицистика .  Это у всех на виду и всеми признается .  

В более масштабном ,  требующем времени для осмысления 
и художественного воплощения жанре прозы пока идет н а коп
ление,  мыслительная работа , которая ,  несомненно,  воплотится в 
скоро м  времени в романы и повести . Читатели терпеливо и с по-· 
ниманием ждут, но кое-кто в письмах меня уже спрашивает : 
ну когда же, не пора ·ли ?  Я разделяю это желание читателей,  
но понимаю и моих коллег -прозаиков .  Маловато пока не только 
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времени ,  а и резул ьтатов .  В тех ж е  письмах читателей я нахожу 
поддержку этого мнения .  В них сотни вопросов :  туда л и  идем ,  
что из  всего этого получится,  пра вильно ли поступаем при реше
нии многих проблем ? В общем,  придется еще подождать.  На ли
тературной ниве,  где должны вырасти романы и повести ,  уже 
не только всходы , но кое- где и заколосилось.  

Но есть у нас жанр,  в котором , я бы сказал,  не заколосилось, 
а заголосилось.  Я имею в в иду кр итику. Уже выступ али несколько 
ораторов, об этом говорили .  

Наряду с серьезными анал итически м и  статьями и рецензия
ми,  к великому сожалению,  в критике поднялся м ногоголосый 
крик,  похожий на  свару на  коммунальной кухне . Надо призн ать, 
участвуют в этой неприличной потасовке не тол ько критики, 
но и представители всех жанров . И движущей силой здесь являют
ся  групповые страсти,  старые обиды и, я бы даже сказал,  н а ш ,  
уже при  Советской власти возникший пережиток. Многие крити
ческие статьи пи шутся с прицелом на  «уничтожение» ,  их а вторы 
дум а ют, что такой стиль создает им репутацию активного пере
стройщика .  Своя логика в этом есть : чем громче крик,  чем за 
лихватистее брань, тем больше привлекает внимание :  ка кой 
оригинал,  какой смел ьчак !  

После Октябрьской революции мы м ного лет объясняли раз 
ные  пороки пережитками  капитализма , наследством  прошлого. 
Теперь мы увидел и :  у нас и своих пережиткав сформ ировалось 
немало,  и одни из них в стал инские годы - интр иги ,  доносы, 
клевета и ложь.  Многое в ту пору писалось с целью уничтоже
ния людей , чаще всего честных ,  неспособных защищаться от 
горлохватов и лизоблюдов того времени .  

Сегодня , читая злобные, неаргументированные ,  желчные 
статьи,  я вижу в них тот же доносный стиль и желание  скомпро
метировать, «уничтожить» человека.  (А п л о д и с м е н т ы. )  В та
ких статьях литературный а нализ и аргум енты почти отсутствуют, 
все усилия  направлены на  пол итическую компромета цию, наклеи
вание какого-нибудь ярлыка .  И если можно понять носителя 
этого порока - он так воспитан ,  такое у него нутро ,- то никак 
нельзя понять редакции,  которые  соглашаются печатать такие 
рецидивы трижды проклятого уже ·на ше го собственного пере
житка .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

О т  м ногих ошибок и недостатков м ы  избавляемся с н ачалом 
перестройки.  Но,  к сожалению, вот этот порок с приходом глас
ности обострился .  Происходит это потому,  что гла сность неко
торые поним ают как вседозволенность . В критике гласность у нас 
становится явно однобокой, односторонней и групповой .  

Органы печати р азашлись по  групповым л а герям и ведут 
настоящую междоусобную войну.  На это нельзя з а крывать глаза ,  
потому что  уже приносит огромный вред объединению л итер а -
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турных сил, выполнению гл авных задач ,  то есть рождению произ
ведений ,  которых так ждет от нас  народ . 

По  дол гу службы я беседовал много раз с представителями 
так называемых справых» и елевых» сил ,  ка к их по традиции 
называют. Каждая борьба имеет свои цели .  Мне хотелось выяс
нить, каковы же конечные цели ,  к чему стремятся вот эти наши 
воюющие стороны ? В ыяснил : не  только личные ,  какие-то чело
веческие сим патии и антипатии или расхождения в литератур
ных взглядах и вкусах .  Это тоже есть. Это было во все времена .  
Но,  кроме всего, есть и борьба за вл асть, за  обладание печат
ными орган а м и  и руководящие должности, кар ьеристские з а м а ш 
к и ,  поиски популярности, за висть и другое, вплоть д о  национа 
листических проявлений .  Если с эти м  не бороться, беда дойдет 
до крупных провалов,  прежде всего в идейно- воспитательной ра
боте. Вместо объединения сил на осуществление перестройки 
произойдет разъединение.  Уже сегодня в беседах с читателями 
я вижу:  они тоже расходятся по нашим груп повым л а геря м .  

К а к  с этим бороться?  Средство есть. Оно давно известно. 
В. И. Л енин о критике говорил , что каждое критическое выступле
ние принесет пользу тол ько тогда , когда факты будут проверены, 
приняты меры по устранению недостатков,  которые критикуются .  
И ,  дум аю,  в любом случае - подтвердились или не подтверди
лись - должны быть опубл и кова ны ответы на  критику .  ( А  п л о -
д и с м е н т ы . )  Вот этого в нашей критике нет .  Она односторон
няя .  Идет, как говорится, и гра в одни  ворота . Есл и  кого-то отсте
гали несправедл иво,  вот попробуйте отм ыться .  Никакие самые 
убедительные аргументы и факты ваши н е  будут опубл икованы . 
(А  п л о д и с м е н т ы . ) 

Мы на секретариатах в Союзе п исателей СССР и в повседнев
ных заботах своих не  раз  говорили о том,  что надо обязать 
газеты и журналы соблюдать этот принцип .  Каждый критикуе
мый - если правильно покритиковали ,  как говорится, молчи и 
поправляйся,  а если неправильно,  то каждый должен иметь воз 
можность ответить, объяснить, привести свои аргументы . Однако 
р азговоры эти наши оказываются все еще бесплодным и .  Секре
тариат Союза писателей СССР явно не справился с этой задачей ,  
не  смог найти ,  как это ни  стра нно, общего языка и никаких полез
ных форм взаимопонимания с редколлегиями ,  с редактор ами . Хотя 
это выглядит очень странно,  так как и секретариат Союза писа 
телей СССР,  и реда кторы ,  и редколлегии журналов возгл а вляются 
ком мунистам и .  И не можем найти общего языка ! Тут,  видимо,  
необходимо более твердое и руководство, и спрос со стороны от
делов пропаганды как Центрального Ком итета КПСС,  так и Ц К  
компартий союзных республ ик.  (А п л о д и с м е н т ы . )  Если ред
коллегии будут знать, что на  их  критические в ыступления обяза 
тельно придется печатать ответ, будут луч ше проверять материа -
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лы, будет больше ответственности , а в конечном итоге будут и 
польза , и справедли вость. Гласность - на ше достижение, гл ас
ность - движущая сила перестройки, но она всеобщая, ее ни в 
коем случае нельзя отдавать ни в чье индивидуальное владение.  
(А п л о д  и с м е н т ы . )  

Горбачев М .  С. А то у нас  одни вотчины меняются н а  другие 
вотчины.  А печать - это общенародная  трибун а .  (А п л о д  и с 
м е н т ы . )  

Карпов В .  В .  Я надеюсь, товарищи,  что в ы  поним аете, что 
жизнь Союза писателей СССР не состоит только из того, о чем 
я говорил . Улучшение нашей работы, устра нение того , что мешает 
творческим делам ,- вот наши заботы . В целом писатели всей 
душой и хотят, и работают во всех сферах на шей перестройки : 
в международных проблемах, в борьбе за мир и разоружение. 
Вы видите п рекрасно, сколько и где мы участвуем в борьбе за 
спасение нашей стр аны и всей планеты от экологической ката 
строфы,  заботимся о восстановлении ленинских норм жизни и 
устройства государства , об улучшении образования и повышении 
культуры, участвуем в решении многих других проблем совре
менности . Но мы собрались на  нашу конференцию не компли
менты друг другу говорить, а вести честный, открытый пар
тийный р азговор и выявить, что нам мешает и что поможет 
в осуществлении гр андиозных планов . Поэтому р азрешите мне 
высказать в таком же критическом духе еще несколько сообра
жений, выходящих за  рамки л итературных проблем.  

Не могу не сказать о нашем отношении к истории� вопросу, 
будоражащему умы и сердца всех советских людей . Нам нужна 
правда обо всем, правда полная и не только горькая, но и моби
лизующая, делающая человека сильным . (А п л о д  и с м е н т ы . ) 
Какова судьба народа , такова должна быть и правда истории !  
Но кое -кто хотел бы приостановить процесс поиска истины , 
перечеркнуть все прошлое однозначным черным крестом . Негоже, 
товарищи, нам повторять свои же ошибки . У нас  есть уже позор 
ный опыт раппавекого периода , когда Толстого, Пушкина , Репи
на и Глинку хотели выбросить на  свалку истории .  А уникаль
ные архитектурные памятники ломали и взрывали только потому, 
что на куполах высился крест или полумесяц. Пора нам отойти 
от такого варварского экспериментирования на творениях истории 
и искусства наших народов . (А п л о д и с м е н т ы . )  

И поскольку то , о чем я говорю, верш или бездумно и злобно 
мы сами до сталинских изуверств, то наши  такие способности 
надо не забывать и в период на шей новой революции . Как бы 
нас опять в чем -то не занесло !  Л енинские уроки борьбы с «хвос
тизмом» и детским и  болезнями «левизны» на коммунистическом 
пути - прекрасная нам в этом опора .  И поскольку я коснулся 
и самого тра гического периода на шей истории  - сталинизма , как 
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человек, не понаслышке знающий,  что такое репрессии ,  скажу 
твердо : жертвы сталинского произвол а - и живые и мертвые -
голосуют сегодня за  перестройку, за  социализм ,  ибо привержен
ность ленинскому пониманию социализ ма ,  демократии и свободы, 
достоинство личности им не могли простить отступники и измен
ники ленинского дел а .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Здраво понимая  специфику художественного творчества ,  мы 
не требуем ныне от  литер аторов ,  деятелей кул ьтуры сваренных 
в скороварке произ ведений о перестройке. Так  и от ученых не 
следует требовать невозможного. Мы хотим правдивых,  глубоких 
исследова ний ,  а не очередных конъюнктурных поделок. С идеть 
сложа руки нельзя ,  но и подгонять в науке - метод непродук
тивный .  Гл авное, чтобы народ не предъя вил всем на м претен
зий за втра таких же, какие мы предъявляем предшественника м . 
Хватит испытывать терпение, доброту и покл адистость народа ! 

Сегодня уже ни для кого не секрет, что один  из гл авнейших 
врагов перестройки - бюрократиз м .  П р авильно мы бьем бюро
кратов.  Но и в этом , как ча сто у нас случалось в прошлом , наме 
тился ,  по- моему, перебор . Уж так и просматривается знак  равен
ства между бюрокр атом и руководителем . И такое было. Вспом
ните, кто постарше ,  как осуждали ,  кричал и :  «Шляпу надел ! » ,  
« Г алстук на цепил ! »  Вспомните 30-е годы . Что-то похожее сегод
н я :  «В м а ш ине ездит ! » ,  «В руководящее кресло сел ! »  Неважно,  
что человек отдает все силы и здоровье делу, раз на  руководя 
щей должности, хоть тебя вчера назначил и , - уже ты бюро
крат .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Бюрокр ат - это плохой ,  безду шный,  застойный руководитель .  
Но  вообще без руководства ,  без управления в любой сфере разве 
можно обойтись? Это идеализм ,  ведущий к анархии .  Так  давайте 
здесь, на конференции ,  выработаем и примем , утвердим законы 
партийной жизни, которые лягут в основу механизмов бор ьбы 
с бюрократией,  с одной стороны,  и укрепления авторитета руко
водителя - с другой .  (А п л о д и с м е н т ы . )  В докл аде много об 
этом сказано .  И нужно подтвердить эти прекр асные идеи резо
л юцией, обязательной для выпол нения  кажды м ком м унистом -
от рядового до секретаря ЦК. 

Говорят, не ошибается тот, кто ничего не делает.  Мы много де
л аем ,  но это не дает н ам права  на  м ногие ошибки . Давайте, товари 
щи ,  учиться н а  прежнем горьком опыте, строить настоящий соци 
ализм,  настоящее социалистическое общество - и так,  чтобы пос
л е  нас  его еще раз  никому не пришлось перестр аивать .  На сей 
раз народ поверил на шей партии .  Но это, видимо,  уже действитель
но последний шанс.  Или мы построим наконец н астоящее соци а 
л истическое общество ,  и л и  . . .  В общем,  мы  должны сделать все, 
чтобы не допустить этого « или» и не опозориться перед нашим 
народом , всем человечеством и историей . ( А  n л о д  и с м е н т ы . )  
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Зайков Л .  Н .  Слово предоставл яется товарищу Попову 
члену UK КПСС,  первому секретарю Алтайского крайкома КПСС.  

Попов Ф .  В .  Товарищи делегаты ! Все мы отмечаем необыч
ность на шего партийного форум а .  После длител ьного перерыва 
восста новлена одн а  из важнейших ленинских норм партийной 
жизни. В соответствии с Уставом КПСС делегаты собрались 
сегодня ,  чтобы выверить, обсудить назревшие проблемы,  крити
чески осмыслить сделанное и наметить перспективы. 

На конференции заинтересованно обсуждается доклад Михаи
ла Сергеевича  Горбачева ,  переоценить важность которого просто 
невоз можно, идет откровен-ная  дискуссия ,  на пряженная  борьба 
идей о путях дальнейшего развития партии и советского обще
ства .  Это свидетельство возрождения подлинной демократии и 
гласности, социально-политической активности тру дящихся.  

Совет с на родом на чался с апреля 1 985 года и стал поистине 
масшта бным исторически м явлением . П ослеа прельское время 
спрессовано до предел а :  разработа на концепция перестройки , ее 
политическая платформа ,  развернулась широким фронтом борь
ба за претворение ее в практические дела .  Идеи перестройки 
стали сегодня стержнем всей нашей ра боты, внутренней и внеш
ней политики . 

Новый мощный импульс общественно-пол итической активно
сти у людей вызвало обсуждение Тезисов ЦК КПСС к XIX В се
союзной партийной конференции.  В их обсуждении приняли 
непосредственное участие сотни тысяч коммунистов и бес
партийных на Алтае, внесено более l О тысяч предложений и 
критических замечаний .  В них выражена поддержка стратегии 
партии в самый ответственный момент, ста вятся острые пробле
мы ,  требовател ьно оценивается достигнутое .  

Новое время социал ьно-экономических иреобразований разви 
вает инициативу и творчество л юдей , готовых взять на  себя 
ответственность, практическими делами  укрепл ять перестройку. 
Такие люди являются надежным гара нтом ее необратимости. 
Известный в крае хлебороб, делегат сегодняш ней конференции 
Иван Аксентьевич Пасечник  вместе с сыновьями ,  а у него их  
п ятеро ,  вырастил в прошлом году и собр ал на арендном поле 
почти три с половиной тысячи тонн зерна .  Это около 600 тонн 
на  каждого, а в среднем по хозяйству - 200 тонн .  Ну, если гово
рить о зерне как о мериле уровня развития общества ,  то по 
тонне бы надо на каждого иметь, а они для трех с половиной 
тысяч членов общества сделали вшестером.  Если говорить о нор
ме потребления на душу населения - она в пределах 1 1  О, а на 
Алтае едят 1 40 килограммов,  то они кормят 32 тысячи человек. 
Себестоимость пшеницы в звене - 3 рубля 68 копеек. По хозяй
ству он а  равна почти 7 рублям.  · Такое движение набирает силу. 
Подрядными коллективами обрабатывается 6,7 миллиона гекта -
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ров па ш ни из семи с лишним по краю. Но это не все, это коли 
чественная сторона .  

В этом движении временщики на земле уже не  признаются. 
На 4 миллионах гектаров пашня закреплена за  хлеборобами, 
но пока что только до конца пятилетки , а два с лишним миллио
на переданы на  арендный  подряд. Их обрабатывают 952 звена .  

- - Всего же в сет:.скохозяйственном производстве кра я  действуют 
l l  тысяч подрядных бригад, звеньев . Треть из них возглавляют 
коммунисты . Может, в моем выступлении будет много цифр, но я 
так уж построил его, чтобы дать больше моментов практиче
ских, нагл яднее показать, что же все-таки делается, чтобы, как 
говорил Михаил Сер геевич, нам не заговорить перестройку, под
держать то, что уже есть. 

Новые хозяйственные отношения ломают привычную струк
туру управления, дают импульс к внедрению оптимальных форм ,  
особенно в районном звене. Следстви�м коллективного поиска 
стало созда ние АПО «Славгородское» . Его возглавил предсе
датель колхоза имени Карла Маркса делегат конференции това
рищ Беккер . 

По поручению совета уполномоченных всем агропромышлен
ным комплексом ра йона , включая перерабатывающие отрасли, 
руководит правление. Оно же само нанимает и определяет число 
необходимых для дела специалистов . Здесь у них уже есть ре
зультаты . Они почти наполовину сократили аппарат управления . 
Отчисления от прибыли на  его содержание были 5 процентов , 
стали l процент . 

Начали действовать Рубцовекий а гракомбинат и агракомби
нат в Горно-Алтайской автономной области.  Они стали перво
проходцами на пути кооперации и формирования качественно 
новых, социалистических производственных отношений . И здесь 
уже исключается кома ндно-административный метод управления .  
Утвердить новую систему управления можно только смелым и 
решительным сокращением а ппарата и упрощением структуры 
краевого а гропромышленного комитета , который во многом дуб
лирует а гропром России и страны.  Вот товарищ Беккер,  сове
товались мы с ним перед конференцией, и он  говорит, что впредь 
будут отчислять l процент на содержание аппарата и в краевой 
агрокомитет. Может быть, этим путем пойти в м ас!ртабах страны 
и посмотреть, какое же количество упра вленцев нам надо иметь. 
Это тем более необходимо, потому что высокие показатели  пере
довых подрядных коллективов размываются в его многочисленных 
звеньях упр авления, обслуживания . Так, передовые подряд
ные коллективы производят по 600 тонн зерна на каждого, l 00 ты
сяч рублей продукции  на одного человека , а по хозяйству выра 
ботка не превышает 25 тысяч рублей . А в целом по крайагро
прому у нас  на  Алтае она составляет только 1 О тысяч рублей 
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на одного сельхозработника .  Не умеем пока беречь крестьянский 
труд !  В от эта разница между тем,  кто с сош кой и кто с лож
кой ,- она слишком большая .  Нам  и представляется ,  что нуж но 
пирамиду строить снизу.  А мы ее делаем сверху. И я дум аю, 
что здесь мы в состоянии  это изменить.  Определить произво
дителей и сказать, сколько нужно нам помощников для них.  Вот 
это одна из главных задач ,  н а  которой нам  сегодня нужно было бы 
сосредоточить свое внимание .  

Следует активнее развивать процесс возрождения чувства 
хозяина н а  земле.  В месте с тем надо более целеустремленно 
решать вопросы жизни и быта на селе .  Это имеет огром ное 
социальное значение,  требует всемерной поддержки и совершен
ствования .  

В ыполнение Продовол ьственной прогр а м м ы  явл яется важ
нейшей задачей для краевой партийной организации .  Н а ш и  объе
мы по производству зерна и мяса ,  молока в бал а нсе России 
ощутимы .  Аграрный сектор края за последние два года уве
личил валовое производство сельскохозяйственной продукции 
на  1 6  процентов . В 1 ,  7 раза  возросли закупки зерна , на  20 про
центов - мяса ,  на  1 6  - молока .  Это позволило выполнить госу
дарственные заказы ,  улуч шить снабжение населения края про
довольствие м .  

Наметились позитивные сдвиги в социальной сфере.  З а  это же 
время на  1 5  процентов увеличилось строител ьство  жилья,  в 1 , 5 р а 
за - школ , а клубных учреждений - более ч е м  вдвое.  

Реализованы обязател ьства в честь XIX Всесоюзной конфе
ренции КПС С .  Досрочно обеспечены поставки мяса, молока ,  яиц .  
В первые подрядные орга низации выполнил и  полугодовой пл ан 
по вводу ж илья .  З а  два года объем промышленного производ
ств а увеличился на  1 0,5  процент а .  Весь прирост продукции полу
чен за  счет роста производительности труда . 

Однако полностью включить резерв ы  нашей индустрии , прео
долеть консерватизм  прошлого и порожденные им  недостатки 
непросто. В целом народное хозяйство кра я  выШло на очень 
слож ный,  пер-еломный эта п .  Наряду с новыми сохр аняются эле
менты старой эконом ической системы управления .  Только 50 про
центов промы шленности работает в условиях действия З акона 
о государственном предприятии .  Не удалось наладить дисцип 
лину поставок,  чему мешают несопряженность смежников,  мед
ленное в недрение ресурсосберегающих технологи й ,  сбои в м ате
риально-техническом снабжении .  Это требует более активного 
включения в перестройку союзных министерств и ведомств .  

Успех л юбого дела обеспечивается в трудовом коллективе,  
где решающее слово принадлежит перв ичной партийной орга
низации . Коммунистов волнует вопрос : почему перестройка не 
доходит до конкретного участка ,  мал а  а ктивность трудящихся? 
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Проведеиные совместно с Академ ией общественных наук социо
логические исследования  показали,  что улучшение внутрипар
тийной ра боты выступает ныне одним из гл авных условий в ре
шении этой проблемы.  Такое положение вызыв ает беспокойство 
у ком мунистов ,  о чем свидетельствует тот факт, что при обсуж
дении Тезисов ЦК КПСС почти половина  всех поступивших пред
ложений касалась данного вопроса .  

Л юди все  чаще и взыскательнее говорят о ком мунисте, пар 
тийном работнике, его л ичной ответственности за перестройку. 

Разные точки зрения вызывает рол ь  неосвобожденного сек
ретаря партийной организации в условиях дефицита времени,  
особенно в коллективах,  работающих на  хозр асчете . Назрела 
необходимость определить статус секретаря первичной па ртий 
ной организации .  

З а помнилось в связи  с эти м  выступление на собрании по  
обсуждению Тезисов ЦК слесаря ОПХ имени Докучаева  ком му
ниста Никол а я  Ji яшенко.  Он секретарь цеховой парторганиза 
ции,  член совета трудового коллектива ,  член группы народного 
контроля,  депутат городского Сов,.ета народных депутатов,. Каж
дую из своих обязанностей он ' старается выполнять добросо
вестно .  Но времени,  естественно, не хватает. Это к вопросу о том, 
каким должен быть секретарь и должен л и  он быть освобож
денным .  Он и предложил : «давайте не будем нагруж ать одного 
человека сверх возможного .  Надо обществен ную работу делить 
между всеми ком мун иста м и  поровну.  От этого и дело выиграет, 
и не  придется вести речь об освобожденном секретаре цеховой 
парторганизации . Пусть партийный вожак на  своем рабочем 
месте личным примером а гитирует за  а вторитет коммуниста ,  за 
перестройку! » 

Ну и еще такой разговор был - надо ли иметь освобожден
ного секретаря в зависимости от количества коммунистов в пар 
тийной орга низации или от  коли чества работающих н а  том или 
другом участке, в цехе, на  предприятии ,  на  ферме. В ыслушали 
его внимательно, согласились, а когда стали выбирать ком иссию 
по подр аботке решения, первой опять назвали ф а милию Jiяшенко. 
Как велика еще сила инерции . . .  Поднять активность и ответ
ственность партийца - с а м ая важная  задача ,  стоящ а я  сегодня 
перед нами .  Ведь из числа взрослого населения каждый деся
тый с партийным билетом . 

Не  секрет, что р ядом с активными коммун истами ,  истинными 
прорабами  перестройки,  немало и тех, кто единственной своей 
обязанностью считает уплату членских взносов и участие н а  соб
раниях .  

Из далеких революционных л ет пришли к н а м  слова : бол ьше
вик ,  комисс:ар ,  коммунист.  Они несут священный сим вол совести 
на рода ,  беззаветной преданности идеалам социализ м а .  Н адо вер-
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нуть и м  изначально высокий смысл .  В этом непреходящее зна 
чение нравственного са моочищения партии .  

Предстоя щая аттеста ция,  а ее безусловно надо сделать, заста
вит многих по-настоящему з адум аться о своем конкретном вкл а 
д е  в перестройку. И правильно,  что многих д о  глубины души 
волнует и другой вопрос:  почему звание коммуниста носит бюро
крат, обыватель, формал ист, приспособленец? Какое влияние он 
оказывает на  авторитет партии,  настроения,  действия людей? 
Это положение стало дальше нетерпи мым,  и пришла пора очис
тить партию от подобных представителей .  Но  делаться это должно 
очень внимательно, сегодня и вчера об этом уже говорилось. 
С глубоким изучением судьбы каждого.  Дело в том , что сегодня 
в дискуссиях идут прямо-таки перекосы,  причем нередко доходя
щие до абсурда и до прямой фальсификации ,  а то и оскорбле
ния . Особенно это касается высказыв аний в адрес партийных 
работников . Стала прямо-таки нарицательной в поним ании неко
торых л юдей эта ответственная  должность в партии . Кому 
это надо? Надо подумать. 

Критика в адрес л юбого должна быть предметной и конструк
тивной. За чистоту рядов партии надо бороться .  Но  надо и бо
роться за  то, чтобы не допустить потерь от шельмова н ия,  исклю
чить всякого рода догадки , недомолвки .  

Ну вот ,  скажем,  всем известная статья, опубликованная  в 
последнем номере «Огонька» (N!! 26) , « Противостояние» .  Там 
прямо сказано ,  что среди делегатов есть взяточники . В докладе 
Мандатной комиссии этого нет. А в «Огоньке» у товарища Коро
тича - есть.  Так н адо сказать здесь нам ,  делегатам .  Надо же 
иметь предел развязности в этом деле !  (А  п л о д и с м е н т ы . )  

Мы все отметили и говорим ,  что были острые моменты . Н о  
ведь какая была заинтересованность в отборе делегатов н а  этот 
поистине исторический форум , который собрался почти через 
50 лет. Но избрали же достойных .  

И еще о Советах ,  !jlовышении их рол и  в обществе .  Мне эти 
вопросы близки не понаслышке .  Это одна из  самых гл авных тем 
разговор а .  Она прямо связана  с дал ьнейшим развитием социа 
листической демократии ,  активиз ацией человеческого фактор а .  
Деятел ьность Советов н а  местах затр а гивает интересы каждого 
советского человека на  протяжении всей его жизни . Реализа 
ция на родовл астия через Советы - один из ключевых вопросов 
ленинской концепции социализм а .  Необходимо  вернуть этому по
ложению конкретное содержание .  Надо смелее вовлекать трудя
щихся в управление государственными и общественными дел а 
м и ,  дать им реальную возможность решать жизненно важные 
вопросы,  быть хозяевами на  деле .  

Мы видим ,  как  далеко зашла деформ а ция демократической 
природы Советов .  Взять хотя бы один  аспект из их  многогран-
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ной деятельности - решение крупных задач инфраструктуры по
селений .  

По многим проблем ам социального развития жизни и быта 
в городах и селах Советы нередко вынуждены выступать в роли  
просителей, выбивать средства на городское хозяйство «по вер
тикали »  - от министерств и ведомств, которые занимаются этим 
разрозненно и на разном уровне.  Все здесь командуют, руко
водят, зачастую неквалифицированно .  А твердого слова Совета 
Н(_-ет . Да и не может быть. Не хозяева они .  ' В-

условиях хозрасчета и самофинансирования сложностей в 
этом деле становится значительно больше, особенно в малых 
городах .  

Выделение средств на развитие городов и сел надо поставить 
на пра вовую, норм ативную основу, с учетом требований совре
менного уровня жизни, з а крепив это соответствующим законом . 
Отчисления вести ,  как правило, в местный бюджет. Надо быст
рее приступать к формированию норм ативов по регионам стр аны . 

Следует начать разра ботку тринадцатой пятилетки уже по 
такой схеме и избавиться наконец от остаточного принципа пла 
нирования капитальных вложений  на развитие социальной сферы . 

Повышение роли  Советов - не самоцель и не только необ
ходимое средство для коренного улучшения удовлетворения ма 
териальных, правоных и других запросов общества .  Решение этой 
задачи прямо позволяет исключить со стороны парти йных коми
тетов подмену, каждодневную мелкую опеку государственных, 
хозяйственных органов,  а также даст возможность сосредото
чить внимание па ртийного аппарата на разработке решений круп
ных стратегических направлений на шего развития, поднять в 
конечном счете роль  партии как политического авангарда об
щества . 

Все это, безусловно, должно решаться путем изменений струк
туры партийного аппарата сверху донизу и эффективного опре
деления его количества .  

Ведущая роль центра в развитии производительных сил стра 
ны , несомненно, сохранится. Наряду с этим нам представляется, 
что Госплан СССР, уходя от мелочной опеки территории , отрас
лей ,  должен решать очень крупные, перспектинные задачи по 
выравниванию социально-экономического развития регионов.  
И гл авным мерилом на селе, например,  должны стать земля и 
люди . Мы м ного взяли в деревне у крестьянина ,  настало время 
вплотную заняться социальным переустройством сел а .  Многие 
удельные показатели в сельском хозяйстве еложились давно.  
Разве можно tчитать � нор мальным ,  например,  фонда- и энер го
вооруженность пашни .  Ведь социальный индекс алта йского села 
в полтора-два раза отстает от средних по России . Это требует 
глубокой, научной переоценки. Вопрос не новый .  Мы о нем гово-
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рили н а  XXV I I  съезде, надо начинать каким -то образом претво
рять его в жизнь.  

Товарищи ! Сегодня конференция подводит важный политиче
ский итог всенародной дискуссии .  В докладе дан критический 
анализ перестроечного периода .  С глубоких научных позиций 
оценивается его сложность, определяется программное положе
ние дальнейшего движения нашего общества .  Несом ненно, реше
ния, выработанные делегатами конференции, прцдадут новое 
ускорение революционным преобразованиям . Спасибо за внима 
ние. (А п л о д  и с м е· н т ы . )  

Зайков Л .  Н .  Товарищи ! В связи с тем что сейчас  товарищ 
Попов напомнил о статье, опубл икованной в «Огоньке» , есть 
предложение поручить Мандатной комиссии рассмотреть этот воп 
рос и доложить конференции.  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Никто н е  возражает? Нет. 
Слово предостав.l):яется товарищу Смирнову - регулировщику 

радиоаппаратуры Ленинградского оптико- механического объеди
нения и мени В .  И .  Ленина . 

Смирнов В. П .  Товарищи делегаты ! Каждый из нас, при
сутствующих в этом зале, наверняка может подтвердить, с каким 
огромным нетерпением все советские люди ждали открытия 
XIX партийной конференции . Готовясь к конференции ,  я побывал 
на многих предприятиях р айона , вним ательно знакомился с пуб
ликуемыми в печати материалами .  И что настораживает? Идет 
огромная критическая волна на всех и вся в прошлом, и м ало 
дельных предложений по дню сегодня шнему, по существующим 
экономическим проблемам ,  по нашим перспективам и будущему. 
Если бы мы все в месте с той же страстностью и яростью нава-

__ ,/IИЛИСЬ на экономику, стали бы работать так, как этого требуем 
от других, то я дум аю, что и объектов для критики поубавилось, 
да и жить, наверное, нам было бы полегче. (А п л о д и с -
м е н т ы . )  

Разделяя основные положения доклада Михаила  Сергеевича 
Горбачева ,  хотел бы высказать несколько соображений по отдель
ным из них .  При  обсуждении Тезисов трудящиеся района ,  с кото
рыми я встречался, высказывали горячее одобрение предложений 
о четком разграничении функций партийных и советских  органов, 
о восстановлении в полном объеме роли и полномочий Советов 
народных депутатов как органов подлинно народной власти.  Одна 
ко нельзя допустить и другую крайность. Читаешь сейчас иные пуб
ликации и диву даешься. И х  авторы полновластие Советов свя
зывают чуть ли не с обязанностью стоять в прямой оппозиции 
к партии.  Кое-кто уже и о!Iозун г подбр асывает: «З а Советы -
без коммун истов» .  Иных аж в дрожь бросает, когда они слышат 
о партийном влиянии в Советах.  Нельзя допустить, чтобы С ове
ты стали объектом полцтической игры или удовлетворения чьих-
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л ибо а мбиций .  В сегодняшних условиях демократизации н а 
шего общества я бы рассматривал Советы на родных депутатов 
как  социально-хозяйственные и правовые органы, наиболее 
полно  отвеча ющие удовлетворению запросов и интересов л ю 
дей . И менно с таким партийным наказом мы и будем выдви
гать в Советы лучших своих  предста вителей .  (А п л о д и с -
м е н т ы . ) -

Поддерживая положение Тезисов о реальном включении  ш и 
роких масс трудящихся в управление всем и делами  государства  
и обществ а ,  нел ьзя не отметить парадоксал ьной ситуа ци и ,  в кото
рой оказались и збра н ники советов трудовых коллективов .  

В самом деле ,  с одной стороны ,  СТК вроде бы есть ,  а с дру 
гой - отсутствует гл авное :  их правовой фунда мент. На сегодня,  
на пример ,  неясно ,  кто и какую ответственность несет за  невыпол 
нение решений совета трудового коллектива .  Сегодня его поло
жение в чем -то схоже с ПДПС, было такое формирова ние, на ко
торое в свое время возл агзлись также очень бол ьшие надежды . 

Все эти вопросы неизмеримо обостряются при переходе пред
приятий на хозрасчет и самофина нсирование .  На примере своего 
объединения ,  Л ОМО имени В .  И. Ленина ,  могу сказать,  что тру
дя щиеся ждут очень м ногого от СТК, о чем свидетельствовал весь 
ход предвыборной борьбы.  Да ,  я не о говорился ,  именно предвы 
борной борьбы,  которая шла в наших трудовых коллективах . 
В итоге избран совет из 24 членов, в который вошло 22 коммуниста , 
причем без всяких разнарядок. В этом мы в идим проявление боль
шого доверия к членам партии .  И сейчас мы,  конеч но, не сиди м на 
м есте. Мы начади дей ствовать.  Но действовать по своему разуме
нию. Понятно,  что без пра вовой основы все на ш и  действия могут 
ставиться бюрократа м и  л юбого ранга под сом нение .  А здесь уже 
пострадает не только авторитет самоупра влени я  в коллективах ,  но 
и авторитет коммунистов,  а вторитет партии ,  усид и я м и  которой оно 
и воплощается в жизнь как одно из ярчайших  проявдений 
демократизации на шего общества .  

В эти  дни  и месяцы вступает в решающую фазу работа по 
переходу на  новые рел ьсы хозяйствования больши нства предприя
тий нашего города. От того, насколько успешно пройдет этот про
цесс , зависят и эконом ическое благополучие нашей страны ,  и ,  по
вторюсь, а вторитет п артии в целом ,  выдвинувшей идею обновле
ния хозяйственного механизм а .  Сейчас ,  на  мой взгляд, уже видны 
тревожные сим птомы.  Закон о госуда рственном предприятии со
держит явные противореч и я .  С одной стороны, в нем за писано :  го
суда рство не отвечает по обязательств ам предприятия ,  предприя 
тие  не отвечает по обязательствам государств а ,  а также других 
предприятий ,  орган изаций и учреждений .  Но, с другой стороны,  
до сих пор само понятие самостоятельности весьм а  усл овно, так 
как все еще продол жают гла венствовать старые,  отжившие 
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взаимоотношения с вышестоящими орга н а м и ,  которые не хотят 
упускать своих возм ожностей покома ндовать предприятием .  

П редп ри ятие, на котором я работаю, с о  следующего года 
переходит на полный  хозр а счет.  Наш коллектив представил кон
кретные ,  вы веренные р асчеты в министерство .  Из них сл едует , что  
дл я нор м альной жизни  и деятельност и Л енинградского оптико 
механического объединения в его р аспоряжении должна оставать 
ся строго определенная сум м а  полученной прибыл и .  Мини
стерство же путем сил ового давления сокр ащает эту сумму на  
25 процентов . Совер шенно очевидно, что  при таком подходе 
мы столкнемся с непреодолимыми  трудностями в решении со
циальных вопросов . Уже сейчас  нашему коллективу для решения  
жилищной проблемы не хватает 30  миллионов рублей .  Так о ка 
ком выпол нении программы «Жилье-2000» может идти речь в 
та ких регл а м ентирова нных р амках?  

Я р атую не за  легкую жизнь .  Понятно, что сегодня нужно ра
ботать неизм еримо луч ше, чем вчера .  И трудящиеся объединения 
постараются показать  это на деле.  Но есл и  на вер ху возникло не
согласие  с решением С ТК, то, видимо,  вышестоящие руководител и  
дол жны пр иехать на  место и здесь, с участием партий ных органов ,  
разобраться с учетом интересов и отр а сл и ,  и предприяти я .  Могу 
со всей ответственност ью з а я вить, что интересы отр асл и  дл я нас  
тоже понятие не абстр а ктное, и люди всегда поддержат разумную 
позицию м и нистерства . 

Все решения партии реализуются в конеч ном итоге в первич 
ных п а рторганизациях .  Поэтому хочу коснуться важного поло
жения Тез исов к на шей конференци и ,  а именно - о серьезн ой 
перестройке их деятельности ,  поскольку сам  до недавнего време
ни был секрета рем п а ртийного бюро крупной цеховой организа 
ции .  Сегодня совер шенно я сно ,  например ,  что в вопросах приема 
в парти ю гл а вное сл ово дол жно быть за  первич ной организа цией . 
Она в состоя нии  с а м а  определ ить достоинство человека и преда н
ность его коммунист ически м идеала м ,  тем более что сейчас  уч иты 
вается м нение трудового коллекти ва ,  где работает желающий 
вступить в парти ю .  Я,  как  рабочий ,  считаю ,  что устоя вшийся 
взгляд на  прием в п а ртию инженерно-технических работников ,  по 
крайней мере промышлен ных предприятий ,  не отвеч ает требо
ва ниям времени . 

Тепер ь несколько слов о содержащемся в Тезисах и в докладе 
Михаил а  Сергеевич а  Горбачева предложении об аттестации ком 
мунистов . Скажу прямо, я проти в аттест а ц и и .  Почему? Во-первых,  
есть опасение ,  что эта аттеста ция превратится сегодня в очередную 
формал ьную кампанию .  А во- вторых,  против потому,  что сч ита ю  
это несвоевременным .  Н а  м о й  взгляд, каждому коммунисту надо 
дать возм ожность проявить себя в револ юционном деле перестрой
ки .  А решение об  аттестации  рассм отреть на XXV I I I  съезде пар -
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тии.  (А п л о д  и с м е н т ы . )  А сейчас,  чтобы очиститься от балл а 
ста ,  есть у партии немало уставных методов и средств .  

Говоря о деятел ьности первичных организаций в усл овиях 
хозяйственного расчета , н адо подумать и о том , чтобы партий
ные организации имели свою фина нсовую базу .  Ч асть денег, по 
моему, от  взносов должна оставаться в орга низации.  (А п л о 
д и с м е н т ы . )  

Хотелось б ы  высказать свое отношение к вопросу, который 
активно поднимается сейчас  и в прессе, и среди общественности.  
Вот Вл адимир  В асиJ.I ьевич Карпов·  сейчас очень хорошо сказал 
о сталинизме.  Хочу ск азать о возвра щении  исторических наиме
нований города м ,  ул ица м ,  предприятиям .  Думается ,  подход здесь 
дол жен быть один :  во всех случаях это должно определяться ши
роким изучением общественного мнения,  истинной памятью народ
ной , бази роваться на глубоком историзме,  взвешенных и честных 
оценках. 

· О.бстановка демократизации и гласности открыла нам возмож
ность без ·всяких недомол вок и запретов обратиться к тр агическим 
страницам нашей истории - годам репрессий 30-х и 50-х  годов.  
Ленинградцы , среди которых еще и сейчас  немало людей , знаю
щих об этом не понаслышке,  а пострадавших в период беззакония ,  
потерявших родных и товари щей , особенно близко к сердцу вос
при няли  опубликованное в ленинградской прессе письмо делегатов 
XIX па ртийной кон ференции «Увековечить память! » .  Авторы обра 
тил ись с п редложением организовать сбор добровольных взносов 
на создание п а мятника жертвам сталинизм а .  Поддерживая 
этот общественный порыв , Лен�нградская партийная орга низация 
сч итает , что сооружени� таких мемориалов должно стать и , нет 
сомнения,  станет не только вещественным вкладом в формирова
ние проч ного пласта народной памяти о тяжких временах,  но 
и послужит делу углубления и развития дем ократических прин
цилов в нашем обществе. ( А  п л о д и с м е н т ы . )  

Зайков Л .  Н .  Слово предоставляется товарищу Арбатову -
члену ЦК КПСС, директору Института Соединенных Штатов 
Америки и Канады Академи и  наук СССР.  

Арбатов Г. А. Това рищи ! Скажу честно, что,  когда я готовился 
к выступлению, когда подал записку с просьбой дать мне слово, 
я предпола гал говорить о другом : о внешней политике, хотел 
высказать р яд критических з а мечаний в адрес Ми нистерства 
иностр анных дел , Министерства обороны,  министерств оборонной 
промышленности в свете того, о чем в общем плане говорилось 
в докладе Михаил а Сергеевича Горбачева . Но потом , вчера вече
ром ,  после первого дня конференции, я решил , что главное не это, 
об этом можно в конце концов будет поставить вопрос в рабочем 
порядке и выступить в другом месте, а не с этой высокой трибуны . 

Вот с ч его хотел бы начать.  С ам тон доклада на этой конферен-
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ции ,  тон не директивный , а приглашающий к дискуссии ,  са мокри 
тичный ,  так  же как большинство выступлений в прениях,  рази 
тел ьно отл ич ается от  того , к чему я, люди моего поколения при 
выкли .  Н а м столько раз  доводилось ликовать или делать вид, что 
мы ликуем,  когда дел а шли плохо. А когда они начи нали идти луч 
ше - ликовать еще бол ьше, боясь даже самим себе з адать вопрос : 
ка кой высокой ценой оплачен тот ил и другой успех? 

А вот сегодня настал час  бол ьших перемен, перемен бесспорно 
позитивных .  Час возврата к правде, возрождения таких понятий , 
как честь и достоинство личности и нации .  И стинный смысл обре
тают сегодня усердно затрепывавшиеся и забалтывавшиеся поня
тия патриотизма , народовластия.  Люди распрямлЯются, начинают 
свободно говорить,  наконец-то реально участвовать в политике.  
Словом , делать то, о чем р а ньше все мы мечтал и .  

А мы н е  кричим «ура ! »  и «да здравствует ! » , не тер яем голову 
от восторга , понимаем ,  что сделаны лишь первые шаги и думать 
надо не столько о том ,  что сделано, скол ько о том - куда большем 
и куда более трудном ,- что предстоит сделать.  Эта сдержа нность 
и стр огость к себе уже сами внуш ают надежду, более того 
изрядную толику уверенности в будущем . 

Тем б олее что, соблюдая даже самую щепетил ьную скромность, 
мы  имеем полное право сделать выводы об огромном значении 
того, что уже свершено в ходе осуществления перестройки .  

История в общем-то экономна ,  скупа на подлинно крупные 
события .  И когда для таких событий наступает время, те , кто ста 
новится их  св идетелями ,  даже не ср азу находят нужные критерии ,  
чтобы дать оценку м асштабам и глубине перемен .  Между тем речь 
идет о дел а х  поистине исторического з начения . Прежде всего, 
видимо, потому, что удалось остановить п роцессы социального , 
идей но-пол итического, экономического упадка и разложения,  кото
рые тол кали нас к кр а ю  пропасти ,  за который даже стр ашно было 
заглянуть.  А кроме того, быстро, во всяком случае для меня, 
очень _ быстро,  даже неожида нно быстро партия смогла возродить 
у м ногих миллионов коммунистов и беспартийных веру в торжест 
во правды, в будущее, в возможность победы н а ших идеалов 
и идей . Веру , которая не могла не поблекнуть, не пошатнуться ,  
когда ее  прогонял и сквозь строй длившихся десятки лет извр аще
ний и деформаций , обм ана  надежд, лицемерия и цинизма .  Сегод
ня , я в этом убежден , мы стал и не только честнее, чище нрав
ственно и идей но , но  и уверенней в себе, своих сил ах и воз 
можностях.  Причем уверенност ь эта построена не на иллюз иях.  
Наоборот, она  строитс я на  пра вде, даже горькой правде. И я ду
маю,  что это - большой резул ьтат. Ка к будто удалось раскачать, 
стронуть с места огромный валун. Дальше тоже будет трудно, но 
дело все-таки пошло,  и мы  это теперь знаем .  

Вот в свете такого понимания гл авных результатов того, что 
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уже сдел ано, я бы хотел прокомментировать два момента ,  обра тивших н а себя вниман ие в ходе прений .  
Первый касается мыслей о нашей экономике, высказа нных Леонидом Ивановичем Абалкиным, уважаемым,  глубоко уважае

мым м ною экономистом . Я пол ностью согласен с ним в том ,  что 
в на родном хозяйств е сохраняется много очень сложных,  тяже
льiх проблем .  Об этом , впрочем,  говорилось с достаточной яс
ностью и в докладе Михаила  Сергеевич а .  И к тому, что он сказал ,  
я тоже мог бы м ногое добавить. Н о  у меня сл ожилось впеч атле
ние - может быть, неверное, однако его слова дал и для этого по
вод, - что звуч ала и такая нота : за три года,  мол,  не удалось ниче
го добиться , экономика осталась в том же состоянии застоя . Вот 
с этим я не согл асен решител ьно. И не тол ько потому, что мне 
не показались убедительными его доводы , я не думаю, что успех 
или неуспех хозяйственной жизни сегодня определяется долями 
процента снижения ресурсоемкости ( причем на очень коротком 
отрезке времени ) или тем более одним -двумя процента м и  темпов 
роста .  

Важнее, м не ка жется ,  другое. Экономика ,  экономическая ре 
форма - дел о не тол ько экономическое, но и в высшей степени 
политическое и даже идеологическое. Чтобы сдви нуть с места ва 
лун экономи ки ,  нужно было очень многое изменить в политиче
ских Представлениях и общественном сознании .  В частности ,  
добиться признания роли товарно-денежных отношений и рынка .  
Ведь и менно под закат з а стойного периода экономическую н ауку 
и хозяйственную п рактику пытались окончательно загнать в тупик 
псевдомарксистских догм . На моей па мяти весьм а живы «уста 
новоч ные лекции» , с которыми гастролировал в те  дни  из  институ
та в институт оди н ответственный работник Отдел а науки и учеб
ньiх за ведений Ц К  КПСС, ко всему прочему еще состоявший 
в родственных отношениях с покой ным Константином Устинови
чем Черненко.  

Разве можно забывать и о том , как страстно многие ответ
ственные р аботники , входившие в комиссии под руководством тог
да ш него предсовмина Тихонова , последними  слова ми громили вся
кую попытку реа нимировать хозяйственные методы управления 
экономикой , выходил и из  себя от всего , что и м  напоминало ры
нок - венгерский , югосл авский или китайский опыт? А есл и бы 
мы им  тогда предложили идеи семейного подряда, кооперации 
или и ндивидуальной трудовой деятельности ,  это вообще бы кон 
чилось инсульто м .  

Н у  . а  разве не ощущали мь1 тяжкое духовное наследие тех 
в-ремеu и после того, когда началась перестройка ? Я имею в виду ' густой перегиб , нача вшийся после па мятн ого постановления о 
нетрудовых доходах.  А как до сих пор приходится тяжко в борьбе 
с уравнител ьскими настроениями?  
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Разве можно обо всем этом забывать? Думаю,  не будет преуве
л ичением сказать, что мы добились очень значительных резул ь
татов в создании  политических ,  духовных,  нравственных пред
посылок экономической реформы.  Я уже не говорю о свободной 
творческой э кономической дискуссии ,  давшей за короткое время 
целую плеяду новых и мен,  включая и Леон ида И вановича Аба.п
кина .  Дискуссии ,  п росветившей и теоретиков, и п р а ктиков на род
ного хозяйства , р азбуди вшей эконом ическую, я бы даже сказал,  
государственную м ысл ь  и творческую и н и ци ативу м ногих миллио
нов советских трудя щихся.  

Да и вообще успеш но р азвивать экономику может только ду
ховно р аскрепощенный,  дум ающий человек, освобожденный к то 
му же от оков бюрократического гнета . (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Так разве м ы  н е  сделали в этих направлениях крупных ш а гов 
вперед за  этот коротк и й  период? Так что и для экономики годы 
перестр ойки не прошли зр я .  Хотя мы хотели и могли добиться 
большего.  И хорошо,  что мы себя за потерю темпа  критикуем . 

Здесь  есть крупные вопросы. Я дум аю,  что среди пленумов ,  ко
торые назрел и ,  один должен быть посвящен эти м экономическим 
вопроса м .  Среди ни х есть и такие, которые всер ьез даже не обсуж
дались. Например ,  структурные вопросы экономики ,  соотношение 
непомер но выросшей группы «А» и очень скромной группы « Б» ,  
неправил ьное соотношение добывающей и обрабатывающей про
мышленности ,  гига нтом ания ,  которая проявляется и сегодня, в том 
числе в сдел ках, которые мы заключ аем с а мериканцами ,  загоняя 
огромные ресурсы в то, что неизвестно когда начнет давать отдачу, 
если ее вообще когда -то да ст .  

Другой вопрос - монополия у нас  господствует ужасающая.  
А ведь монополия  всегда ведет к з а гниванию,  в том числе и при  
социализме .  Нам нужна конкуренция, социалистическая конкурен
ция .  Есть проблемы и по ценам ,  и по м ногому другому.  

Но, товарищи ,  это все в порядке вещей, это все сейчас  свобод
но и открыто для дискуссии ,  и, я думаю,  все эти вопросы под
даются решению.  

Второй момент ,  о котором хотелось сказать, касается гласности 
и средств м ассовой информации . 

Конеч но,  газеты, р адио и телевидение тоже можно и дол жно 
критиковать ,  есл и они того засл ужили .  А бывает,  что они этого и 
заслуж ивают .  Но, мне  кажется,  прозвучали в ряде выступлений 
и ноты ностал ьги и по старым,  добрым времена м  «Идеологиче
ской ком фортности» ,  когда средств а  массовой информации были 
тихи м и ,  ручными ,  л а сковыми .  Было очень удобно работать.  Я и по 
себе знаю:  никому не приятно, когда его критикуют. 

Но,  товарищи ,  разве  мы забыли уроки Ра ш идова,  Медунов а ,  
Кунаева ,  Щелокова ,  Гришина , м ножество неправосудных дел , со
вершенно дикие ,  по нашим сегодняшним предста вления м , кампа -
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нии о врагах народа и менделистах- морганистах,  о врачах -убийцах 
и лженауке кибернетике? А абсурдные и разорител ьные эконо
м ические решения вроде поворота сибирских рек? Ведь все это ста 
ло возможным в том числ е  и потому,  что  жил и  мы в усл овиях 
безгласности и послушной прессы .  

По-моему,  понятен з а мысел партии : оч иститься ,  сказать прав 
ду ,  всю правду, даже горькую, чтобы убрать  завалы ,  преграж
дающие путь вперед, обеспечить дело  победы соци ализм а .  И глав 
ное оруж ие здесь - гл а сность, демократия.  Конеч но, нужно высо
кое чувство ответственности . Нужно стар аться не совершать ни 
одной ошибки ,  а есл и ты совершил - это честно п р изна вать .  Нуж 
но давать слово тем ,  кто опровергает то, что высказа но в печа 
ти .  В конце концов,  у нас  есть суд и у нас  есть закон,  который 
наказывает за клевету и посягател ьства на достоинство советско
го гра жда н и н а .  

Н о ,  товари щи,  вместе с тем нельзя н а  т о м  основании ,  что 
те или иные органы печати допускают ошибки и нарушения ,  пы
таться заж ать гл асность, выплескивать из  ванны вместе с водой 
и ребенка . Одним словом ,  культуре полемики ,  политической 
культуре должны уч иться и критики и крити куемые. 

У товарища Горбачева в докл аде, по- моему, очень хорошо 
сказано об ответственност и  печати .  Но говорится там и о дру 
гом - о том,  что еще не и зжиты случ аи  и расправы з а  критику, 
и зажима печати . А самая  главная мысл ь этого раздела - то ,  
что  выраж ает смысл позиции Ц К, з а ключается вот  в чем - я ци
тирую : «Мощной три буной общественного м нения выступают се
годня средства  массовой и нформации .  Они немало сделали для 
восстановления исторической пра вды и справедли вости ,  критики 
недостатков и упущений ,  распростр анения опыта перестройки , вы
работки у людей умения м ыслить и действ овать по- новому, твор
чески ,  целеустр емленно» 1 •  

Я дум аю,  с этим нельзя не согласиться . Без гласности н и  де
мократизация ,  ни перестройка невозможны.  (А п л о д и с м е н т ы . )  

И в з а кл ючение о предложениях п о  политической реформе, 
высказанных в докл аде.  Дух, на пра вленность и цели этих пред
ложений я одобряю пол ностью .  Мне кажется ,  наши политиче
ские структуры з а стыл и .  Они были настолько приспособлены к бю
рократическим извр а щениям ,  к бюрократической пра ктике , что 
стал и чем-то вроде расшлепанной дом ашней туфли - для боль
шего удобства  бюрократов .  И фор м а  вроде демократичная ,  а все, 
что надо и что хотят, н аучились очень лихо дел ать.  Нам бесспор
но нужно из этого состояния выйти ,  нам  нужны очень серьезные, 
радикальные перемены наших политических структур .  

В своем докл аде товарищ Горбачев,  по- моему, очень тактично 
ста вил воп росы таких перемен:  давайте, товарищи ,  посоветуемся,  

1 См.  настоя щее издание, т. 1 ,  с. 87. 
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этот вопрос надо обсудить, давайте подумаем.  И, наверное, у нас 
еще будет время подумать до принятия резолюции,  а потом ,  в ка
ких-то вопросах и до тех пор ,  пока предложения конференции 
не превратятся в закон,  в правовые нормы.  А сейча с  хотел бы 
высказать некоторые предварительные соображения .  

Дум аю,  что пра вильно в принципе первых секретарей партий 
ных ком итетов избирать потом и председателям и  Советов .  Но 
здесь надо еще некоторые вопросы продумать. В частности, и такой 
вопрос : новый порядок не должен в принципе перекрывать бес
партийным доступ к руководству Советом - скажем , районным,  
а может быть ,  в некоторых случаях и областны м .  Может быть, 
следует на этот счет какую-то оговорку сдел ать. Я нварский Пле
нум прошлого года правильно пост авил вопрос о том, что беспар
тий ные должны и грать большую роль в политической жизни.  

По поводу выборов.  Я думаю, что надо сделать дейетвительно 
демократичной практику выборов в Советы . Может быть, потом 
можно будет испробовать и такую практику, чтобы парти.йный ко
м итет избирал, предла гал двух или трех кандидатов, которых ком 
мунисты приемлют как руководителя партийной орга низации 
района или области и потом дают возмож ность Совету выбрать 
из них. Не только утвердить, но и выбрать. Ведь у нас же, я дум аю,  
политическая систем а будет все время развиваться .  

Теперь о сроках,  на которые будут избираться высшее руко
водство, руководство вообще. Я считаю,  что два срока надо ввести,  
и без всяких исключений.  (А п л о д  и с м е н т ы. )  Мы по п раву 
можем считать одним из своих достижений в оздоровлении поли
тической атм осферы и нравов,  в стиле поведения то ,  что  в период 
перестройки стало призн а ком очень дурного тона ,  политического 
вкуса - хвалить руководителя.  И я целиком это приветствую. 
И дум аю,  ·что,С когда  товар и щи говорят об исключении для высше
го звена,  имеют в виду именно товарища Горбачева и rфиме
ряют будущую законодательную норму по на шему нынешнему 
лидеру. Я их поним а ю  в этом пл ане .  Но вместе с тем мы дол жны 
рассчитывать, вводя какую-то норму, не на  личные достоинства 
одного человека, а и меть в виду принцип.  И при этом учитывать 
опыт истории .  И вот я дум аю, что опыт этот учит : существуй 
у нас п равило двух сроков, И. В .  Сталин ушел бы в отставку в ян 
варе  1 934 года ,  еще даже до убийства Кирова .  А Брежнев ушел бы 
в отставку в октябре 1 974 года .  В обоих случаях нашей стране уда 
лось бы избежать очень м ногих издержек. (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Зайков Л. Н .  Сейчас выступит товарищ Везиров - первый сек
ретарь ЦК Ком партии Азербайджана .  

Везиров А.- Р. Х. Товарищи делегаты !  Вся  страна  давно ждал а 
открытого, честного разговора в духе ленинской правды о судьбах 
перестр ойки,  дальнейшего развития ее революцион ных идей . Дьк
л ад Михаила Сергеевича Горбачева, вобравший в себя многослож-
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ный опыт, н а копленный после апреля 1 985 года ,- убедительное 
подтверждение реш имости нашей партии настойчиво вести вперед 
дело перестройки,  пр идать ей еще большую масштабность, дина 
м и з м  и глубину.  

Коммунисты, все трудящиеся Азербайджа н а  горячо поддержи 
вают этот курс ,  считают, что альтерн ативы е м у  нет. В перестройке, 
в нравственном очи щении мы видим единственную и самую верную 
возмож ность для вы вода нашей республики и з  состояния застоя 
и решения накопленных годами проблем .  Перестрой ка в Азер
байджане св язана с б ольшими трудностями ,  сл ишком вели к  груз 
прошлого.  Разл а гающее влияние на социально- пол итическую, 
моральную атмосферу в республике в первую очередь оказы вали 
извращения в кадровой политике, которой был и присуши кл ано
вость, землячество, угодни чество, процветали при писки,  зл оупо
требление сл ужебным положением .  Длитель ное время допускались 
сер ьезные недостатк и в руководстве социал ьно-эконом ическим 
развитием , не прини мались эффективные меры по  улуч шению 
ин вестиционной , структурной политики,  р азмещению произво
дительных сил , испол ьзова нию производственного потенциал а ,  на 
рушались научные принципы дол госроч ного пл ани рования  и веде
ния сел ьского хозяйств а .  При относител ьно высоких темпа х  
роста объем а производства недооцени вал ись воп росы развития 
социальной инфраст руктуры. 

За  истекшие 1 5  лет в Азербайджане абсолютное отставание 
от среднесоюзных показателей уровня жизни не только не сокра 
тил ось, а увеличилось  почти в 2 раз а .  В результате экономиче
ских просчетов ныне около четверти миллиона человек трудоспо
собного возраста  не участвуют в общест венном производстве .  
Особую тревогу вызывает рост ч исл а молодежи в этой категории 
населения .  Деформ а циям подверглись м ногие сферы духовной 
жизни .  Сегодня ,  когда начинает все это выявляться, становится 
очевидной несостоятельность  «красн ознаменных пятилеток» , звон
кой фразы « Ш и роко ш агает Азербайджан» .  

Уходит корнями в годы застоя и так назыв аемый вопрос На
горного Карабаха .  Истоки и уроки его  требуют тщател ьного изуче
ния ,  и мы обязател ьно сделаем это .  Прямо скажем, ситуация в 
Н КАО и вокруг нее приобрел а общественно опасный ха рактер .  
Не прекращаются попытки стол кнуть два наших народа .  Проти
вореч а щие и нтересам  дальней шего развития п роцесса перестрой
ки и демократиза ции в нашей стр ане требования о пересмотре 
на ционально-территориал ьного устр ойства ,  преступно трагические 
события в Сумгаите, которые гневно осуждены всеми советскими 
людьм и ,  дестабилизировали обст ановку в некоторых районах 
Азерба йдж а н а  и Армении . 

Резко обострилась ситуация в связи с тем, что к н а м  стали 
прибывать из  Армении тысячи проживающих там а зербайд-
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жанцев .  Немало армян покинуло Азербайджан .  Это актив но 
испол ьзуется провокатора ми ,  возникает опасность цепной ре 
а кции .  

Случившееся выплеснуло  на поверхность накопленную годами 
неудовлетворенность как среди азербайджа н цев,  так и среди ар: 
мян условиями жизн и ,  труда и быта ,  протест против социальнои 
неспра ведли вости .  Однако, к сожалению,  в мити нгах и шествиях 
уч аствуют не только те, кто хочет услышать ответ на  на болевшие 
вопросы,  но и те ,  за  кем стоят влиятельные,  антиперестроечные 
силы .  Это коррумпи рованные кл аны,  дельцы теневой эконом ики,  
которые сомкнулись  с уголовными элементами . Спекул ируя на 
уже вскрытых нами недостатках, они стрем ятся подтол кнуть 
людей на  н а ционал истические выступления . 

На встречах  в трудовых коллективах ,  в беседах с трудя
щимиен неоднократно высказывается мнение о том,  как важно 
своевременно ,  по-п артийному принципиально давать оценку лю
бому отступлению от ком мунистических убеждений ,  принципов 
интернацион ализ м а ,  социалистической законности . Стоит,  това 
р и щи ,  серьезно задуматься , почему все ,  что призв ано обеспечить 
обновление, поставить заслон действия м противников перестрой
ки ,  далеко не все гда срабаты вает в нашей партийно-госуда р 
ственной системе.  Мы за  все то, что укрепляет, а не осл абляет 
социализм ,  не разобщает, а спла чивает народы . (А п л о д и с 
м е н т ы . )  

Огромная  вина  з а  происшедшее в Нагорном Карабахе и вокруг 
него лежит на бывшем руководств е  республ ики и области .  С воей 
пол итически неверной линией ,  ущемлявшей те или иные и нтересы 
населения а втоном ной области ,  они создал и почву, на  которой 
произросл и  национал ист ические сорняки . Мы взял ись за  то , чтобы 
реш ител ьно поправлять положение и в политической ,  и в социаль
ной,  и в экономической областях .  При этом мы отдаем себе отчет ,  
что сохранить неурегулированную, ненорм альную обста новку в 
Н КАО и вокруг нее заинтересованы те, кто стремится подор вать 
перестройку, расп ростр а нить на другие регионы страны очаги 
межнациональной розни .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Как бывший дипломат хочу заметить, и ,  дум аю,  со мной со
гл асятся товарищи,  работаю щие сейчас за  рубежом : каждый раз  
нам  бывало  очень трудно и тяжело вести наши дела ,  когда воз
никали трудности внутр и на шей страны .  

В сложной и оч ень напряженной ситуации своевременно про
звуч ало обращение Генерального секретаря ЦК КПСС Михаила 
Сергеевича  Горба чева к трудя щим ся, к народа м Азербайджа на 
и Армении ,  его призыв к разуму, ответственности ,  взвешенному 
подходу . Коммунисты, все трудящиеся Азербайджана пол ностью 
поддерживают принципиальную, последовательную линию Полит
бюро Ц К КПСС на оздоровление обстановки в регионе, как еди н -
б Сте н о г р а ф и ч е с к и й  отчет, т .  1 
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ственно правил ьную и отвечающую высшим интересам на шей Ро
дины,  населяющих ее народов . (А п л о д и с м е н т ы . )  

Очень важным мы считаем безусловное выпол нение постанов
ления Ц К  КПСС и Совета Министров СССР о мерах по ускорению 
социал ьно-экономического развития Н КАО, обеспечивающего 
динамич ное, комплексное развитие этого края .  Уже проделана  
немалая  работа , и мы обязательно доведем ее  до  конца .  

Сейчас предп ринимаются та кже реш ительные шаги  для раз 
вития связей , возрождения давних тр адиций сотрудн ичества 
азербайджа нского и армянского народов, других народов С ССР.  
Согласова н  пл ан  совместных мероприятий Центральных ' Коми
тетов компа ртий Азербайджана и Армении по усилению интерна
ционал ьного воспита ния трудящихся.  Азербайджа нская послови
ца гласит:  «даже в пылу спора надо думать о прим:ирении» .  Нам 
вместе жить на этой земле, делить хлеб и соль, смотреть друг дру
гу в гл аза .  И нельзя допустить, чтобы разрушилось то, что соеди
няло и всегда будет соеди нять наши народы! (А п л о д и с м е н 
т ы . )  Кстати, товарищи делегаты, я не могу понять, как могло  
случиться такое, когда руководител и двух соседних братских 
республ ик, годами видя ухудшав шуюся ситуацию, не только 
не .  удоеуживал ись вместе поискать выход, но даже не здорова 
лись друг с другом .  «Хороший»  же при мер они подавали ос 
тальны м !  

Особое зн ачение м ы  п оэтому придаем развитию личных кон
тактов руководства  Азерба йджа на с руководителями Армении .  
Вы зн аете о состоя вшейся нашей встрече с товарищем Арутюня
ном .  Мы сейчас  договорил ись об усилении конта ктов с руково 
дителями Грузии ,  Туркмении,  Дагестана ,  других республ ик, краев 
.и областей страны .  Будем добиваться , чтобы они охватил и  все 
уровни партийных,  советских,  хозяйственных кадров, трудовые 
коллекти вы.  

Сейчас , на ответственном эта пе перестройки,  тем более нельзя 
допускать проявлений искусственной изоляции ,  зам ыкаться в себе.  
На против ,  жизненно необходи мы сплочение,  консолидация всех 
сил нашего обществ а на принципиальной интернационалистской 
основе. Вот почему мы полностью разделяем вы вод, сдела нный 
в докл аде , что нет другого пути ,  как зеницу ока береч ь братство 
и дружбу наших на родов,  и что пытаться стол кнуть людей разных 
на циональностей , посеять рознь и неприязнь между ними - зна
чит брать на себя тяжелую ответствен ность перед своим народом 
и социал истическим обществом,  не говоря уже о законе. 

Анализ событий со  всей очевидностью показывает несовершен
ство в руко водстве и упра влении процессами  межнационального 
взаимодействия.  Тол ько недавно у нас созданы специальное под
разделение ЦК Компартии Азербайджана и постоянная комисс ия 
по вопросам национальных отношений в Верховном Совете рее-
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публики . Действител ьно,  настала пора возложить на Совет Нацио

нальностей Верховного Совета СССР также функцию высшего 

органа власти в сфере национальных процессов и межнациона.'lь

ных отношений.  И менно для всесторон него учета и постоянного 

внимания к н а цио нальным особенностя м и потребностям различ
ных групп населения полагали бы целесообразным образование 
и испол нительного органа - союзного м и нистерства или гаско
митета по делам  национальностей . 

Мы пол н остью поддерживаем высказанную в докладе идею 
о децентрализации ,  м а ксимальной передаче на места м ногих 
управленческих функций . Это позволит значительно активизиро
вать деятельность всех форм на циональной государственности и 
а втономии.  Жизнь требует укрепить статус а втономных округов, 
а втономных обл астей и а втономных республик,  расширить их 
права ,  но в органическом соеди нении с обязанностями и ответ
ственностью за общесоюзные интересы.  Надо, чтобы и народности, 
которые не и меют с воих госуда рственных территориальных обра 
зований ,  м ог д и бы в полной мере выражать и у до  влетворять свои 
потребности .  

Ощущается нехватка фундаментальных , научных разработок 
в области межна циона.тt ьных отн ошений .  Ка к известно, м ногие ин
ституты Академии  наук С ССР исследуют историю и проблемы 
н ародов Африки ,  Азии и Латинской Америки . Одн ако состояние, 
тенденции р азвития отношений между на циями и народностями  
нашей страны изучаются кр айне недостаточно.  Создавшийся 
вакуум запоJ1няют околонаучные деятели,  заним ающие нередко 
на ционалистическую позицию.  В частности ,  в запущенном со
стоянии оказалось ка вказоведение,  а ведь разработка его проблем 
могла бы оказать сер ьезное и нтегрирующее воздействие.  

Мы столкнулись с тем ,  что ряд спорных,  дискуссионных во
просов истории региона стал а реной столкновения амбиций иных 
горе-ученых . И когда в партийных орга низациях соответствую
щих республик, в том числ е  в на шей , не дается принципиаJiь
ной оценки проявлениям на ционаJiьной огра ниченности и эгоизм а ,  
разного рода спекуляциям,  это приводит к нежелатеJi ьным по
следствиям - на носится огромный ущерб и самой науке, и дму 
воспита ния .  Развитие событий в З акавказье показала, что в из
вестной степени виновны в этом определенные ученые и литера
торы,  в трудах и произведениях которых безответственно трак
туются эти очень тонкие, деликатные, сложные вопросы. Какие 
бы проблемы ни обсуждали наши ученые и литераторы, дискус
сии ,  как правильно говорится  в Тезисах ЦК КПСС, плодотвор
ны только на поч ве социал изма и во имя социализм а .  

Успеш ное решение проблем ,  накопившихся в респубдике, м ы  
видим в укрепдении  кадрового корпуса ,  а ктивизации здоровых 
CИJI , коренной перестройке мышления,  стиля,  методов деятельно-
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сти .  Ряд руко
"
водителей оказались  не готовыми к работе в усло

виях широкои гласн ости и демократизации ,  продолжают жить 
вчерашним днем, выступают за перестройку л и ш ь  на словах.  В то 
же время люди, преданные делу, компетентные, энергичные,  
нередко остаются на заднем плане,  не могут пол ностью реализо
вать свой потенциал . 

Плохо, что м ногие руководители отвыкли слуш ать л юдей . Мы 
должны исправить такое положение.  В газетах публикуем номера 
телефонов руководителей республики,  которые теперь часто выслу 
шивают по  прямому проводу жалобы и предложения трудящих
ся ,  операти вно находят на них ответы . 

Со всей остротой встал вопрос подбора и воспитания кадров 
новой форм а ции ,  тех , кому воплощать на практике перестройку . 
Берем ориентир на выдвижение и воспитание кадров, в которых 
соединяются профессиональная компетентность, ком мунистиче
ская убежденность с ее социальной активностью, умением с об ще
партийных,  общегосуда рственных позиций оценивать л юбое явле
ние.  Мы рассч итываем ,  что ЦК КПСС, Академия общественных 
наук п ри Ц К  КПСС осуществят кардинальные меры по пере
строй ке системы партийно- пол итической подготовки кадров,  при 
ведению ее в соответствие с требованиями современного этапа 
развития на шего об щества .  Нам ка жетс я,  что более логич ной , мо
бил ьной должна  быть и система обновления кадров, их обмена 
между республ и ками ,  центром и местными партийными организа
циями .  Эта хорош ая идея неоднократно выдвигалась и поддер 
живалась в документах ЦК КПСС.  Одн ако дел ается в этом отно
шении очень  мало.  

Коммунисты Азербайджана хорошо сознают все трудности и 
м асштабность стоя щих задач .  В республ ике есть возможности 
для их решения.  Мы имеем эталонные предприятия в промышлен 
ности, образцовые хозяйства  на селе, а главное - велико жела ние 
на рода трудиться во имя перестройки . 

П редстоит огром ная работа с тем,  чтобы социально-эконом и 
ческое р азвитие республики, нра вственное возвышение л юдей 
соответствовали задачам перестройки.  Созн авая крайне неудовле
творител ьное положение, в котором оказалась  социал ьная сфера 
республики ,  мы  оп ределяем приоритетные направления .  Упор 
дел ается на удовлетворение потребностей населения в продуктах 
питания ,  особенно путем интенсификации жи вотноводства ,  на  
наращивание тем пов жили щного и социально-кул ьтурного строи
тел ьства,  коренной перелом в ох ране здоровья на рода . 

В ходе обсуждения Тезисов Ц К  КПСС в первичных орга 
низа циях и трудовых коллективах мы еще раз убедил ись, как 
вол нуют именно эти проблемы наших людей. И мы решили выне
сти эти вопросы на всенародное обсуждение и рассмотреть и х на 
Пленум ах Централ ьного Ком итета партии . 
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В заключение хочу подчеркнуть особую важ ность  дал ьней 
шего усиления руководящей роли  нашей партии . Азербайджан 
ский  народ св язывает с Коммунисти ческой па ртией свои надежды , 
свою будущность. И если сегодня мы открыто признаем допущен
ные недостатки, честн о оцениваем пройденное, то это дел ается 
ради того, чтобы н а ш а  партия стал а более. дееспособной . Силу 
КПСС, ее умение вест и общество к намеченной цел и убедитеJJ ьно 
подтвердил весь послеа п рельский период, когда наша партия 
успешно возглавила  процесс обновления . Тол ько через руково
дя щую роль Ком мунистической п а ртии мы добьемся необрати 
м ости начатых преобразований ,  оправдаем надежды и ожидания 
советского на рода .  ( А  п л о д  и с м е н т ы . ) 

Зайков Л . Н. Товарищи делегаты , как вчера мы с вами  уело
вил ись, предл агаетс я сейчас рассмотреть вопрос об образовании 
комиссий по подготовке проектов резолюций конференции . Не бу
дет возражений?  Нет . 

Предложения П резидиум а  о количественном и персон�л ьном 
составе каждой из  этих комиссий у делегf!тов конференции имеют
ся . Всего н а м  предстоит образовать пять ком иссий .  Прежде всего 
предла гается избрать единую комиссию по подготовке проектов 
двух резол юци й :  о ходе реал изации решений XXVI I съезда КПСС 
и задачах  по углублению перестройки , о дем ократиза ции совет
ского общества  и реформе политической системы.  В состав  комис
сии  включ ить 1 65 человек. Есть ли  у делегатов другие предло
жения или замечания  по количественному и переанальному соста 
ву  этой ком и сси и ?  Нет . 

Разрешите проголосовать. Кто за  то, чтобы избрать указанную 
комиссию в предложен ном составе?  Кто проти в?  Нет. Кто воз 
держался ? Нет. 

Ком иссия изб ирается в предложенном составе . 

КОМ И СС И Я  П О  П ОД ГОТО В К Е  П РО Е КТО В 
Р ЕЗОЛ Ю Ц И Й с О  ХОД Е  РЕАЛ И ЗА Ц И И Р Е Ш Е Н И Й 

XXV I I  СЪ ЕЗДА К П СС И ЗАДАЧАХ 
ПО У ГЛ У БЛ Е Н И Ю  П Е Р ЕСТРО й К И », 
с О  Д ЕМО К РАТ И ЗА Ц И И СО ВЕТСКО ГО О БЩ Е СТВА 
И Р Е ФО Р М Е  ПОЛ И Т И Ч ЕСКО Й С И СТЕМЫ» -

ГОРБАЧ Е В  М.  С .  

АБАЛ КИ Н Л . И . 

АБУ ЛАДЗЕ Т. Е .  

- член Политбюро Ц К  КП СС,  Гене
рал ьный секретарь ЦК КПСС ( Пред
седатель)  
директор Института экономики Ака 
демии наук СССР 
режиссер-постановщик киностудии 
« Грузия -ф и.'IЪМ» 
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АВЕРИН А.  Н. 

АМАНОВ А. М. 

АНТОНОВ А. К. 

АРБАТОВ Г. А. 

АРУТЮНЯ Н С. Г. 

АУЕЛЬБЕКОВ Е .  Н. 

АФАНАСЬЕ В В . Г . 
АХРОМЕЕВ С. Ф . 

БАКАТИ Н В. В .  

БАКЛАНОВ Г. Я .  

БАКЛАНОВ О. Д .  
БЕЛОУСОВ И . С .  

БЕЛЫЙ А. П. 

БЕРЕЗИ Н  А. И . 

БИ ККЕНИН Н. Б . 

БИ РЮКОВА А. П . 
БЛИНОВА М. А. 

БОБЫКИ И Л. Ф . 

БОЛДЫ РЕВ И . С.  

ЗА СЕДА НИЕ ТРЕТЬЕ 

- звеньевой подрядного звена по воз
делыванию зерновых культур колхо
за «Дружба» Козельского ра йона ,  
Калужская область 
буровой мастер Али -Байрамлинеко
го управления буровых работ про
изводетвеннога объединения «Аз
нефть», Азербайджанская ССР 
заместитель Председателя Совета 
Ми нистров СССР, постоянный пред
ставитель СССР в Совете Эконо
мической Взаимопомощи 
директор Института США и Ка нады 
Академии наук СССР 
первый секретарь ЦК Компартии 
Армении 
первый секретарь  Кзыл-Ординского 
обком а Ком партии Казахстана 
гла вный редактор газеты « Правда» 
первый заместитель министр а обо
роны СССР, начальник Генераль
ного штаба Вооруженных Сил СССР 
первый секретарь Кемеровского об
ком а  КПСС 
главный редактор журнала «Знамя» 
Союза писателей СССР 
секретарь Ц К  КП СС 
за меститель Председателя Совета 
Министров СССР, председатель Го
сударственной комиссии Совета Ми
нистров СССР 
председатель исполкома Флорешт
ского районного Совета народных 
депутатов, Молдавская ССР 
первый секретарь Мордовского об
кома КПСС 
главный редактор журнала « Ком
мунист» 
секрета рь ЦК КПСС 
ткачиха Московского производет
венного камвольного объединения ,  
Московская область 
первый секретарь Свердловекого 
обкома КПСС 
первый секретарь Ставропольского 
крайкома КПСС 
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БРЫЗГА Л . Д. 

БУЛДАЕВ С .  Н. 

ВАГИН М. Г .  

ВАСИЛ Ь Е В  И .  А.  
ВЕЗИРОВ А. -Р .  Х.  

ВЕЛИХОВ Е .  П.  

В И И ГИ САЛ У А.  О .  

В И ННИК А.  Я .  

ВЛАСЕ Н КО А. А .  

ВОЛ ОД И Н  Б .  М .  

ВОРОТН И КОВ В .  И . 

ВЯЛЯ С В .  И .  

ГАМЗАТОВ Р. Г .  

ГЕРАСИМОВ А.  Н .  

Г ЛАДКИй И .  И .  

ГОРИ Н В .  Я .  

ГОСТЕ В  Б .  И .  
ГРАМАЦ КАйТЕ Ю .  В .  

ГРОМЫ КО А.  А .  

оператор ма шинного доения кол 
хоза -комбината « П а мять Ильича» 
Брестского ра йона , Брестска я об 
ла сть Белорусской ССР 
П редседатель Совета Министров  Бу
рятской АССР 
председател ь кол хоза им .  Л енина 
Ковернинекого ра йона , Гарьковекая 
область 
писатель,  Псковская область 

- первый секретарь ЦК Компартии  
Азербайджа на  
вице-президент Академ ии  наук 
СССР 
генеральный директор производ
ственного объединения « Базар» ,  
г .  Таллин  Эстонской ССР 
первый секрета рь Донецкого обком а 
Ком партии Укра ины 
первый секретарь С м оленского обко
ма КПСС 
первый секретарь Ростовского обко
ма КП СС 
член Политбюро ЦК КПСС, П ред
седатель Совета Министров РСФСР 
первый секретарь Ц К  Компартии 
Эстонии 
председател ь правления Союза пи 
сателей Дагестанской АССР 
первый секретарь Ленингр адского 
горкома КПСС 
председател ь Государственного ко
митета СССР по труду и соци аль
ным вопроса м 
председатель колхоза им .  М. В .  
Фрунзе Белгородского района ,  Бел 
городская обл асть 
министр фина нсов СССР 
слеса рь производственного объеди 
нения « Вильнюсский завод топлив 
ной аппа ратуры им .  50-летия СССР» ,  
Литовская ССР 
член Политбюро Ц К  КП СС,  П ред
седатель П резидиум а Верховного 
Совета СССР 
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ГРОССУ С .  К. 

ГУСАРОВ В . И .  

ГУСЕВ В .  К. 

ДЕМИЧЕВ П. Н .  

ДОБРЫ НИ Н А.  Ф .  
долгих в. и. 

ДУБ И Н И НА В .  Н .  

Е Ф ИМОВ А .  С .  

ЗАй КОВ Л .  Н.  

ЗАКИРОВ Р.  З .  

И ВАШ КО В.  А.  

И Ш Л И НСКИй А. Ю. 

КАЗАЧ Е НО К  И. С .  

КАЛАШ НИ КОВ В .  И.  

КАЛ И Ш  В .  Н.  

КАП ИТОНОВ И .  В.  

КАР ПОВ В .  В .  

ЗА СЕДА НИЕ ТРЕТЬЕ 

- первый секрета рь ЦК Компа ртии 
Молда вии 

- директор Курской атомной электро
ст а нции 
за меститель Председателя Совета 
Министров СС С Р, председатель 
Бюро Совета Министров СССР по 
химико-лесному комплексу 
ка ндидат в члены Пол итбюро ЦК 
КПСС, первый за меститель Предсе
дателя Президиум а Верховного Со
вета  СССР 
секретарь ЦК КПСС 
кандидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС,  секрета рь Ц К  КПСС 
доярка колхоза « П обеда » Яйского 
район а , Кемеровска я обл асть 
первый секрета рь На воийского обко
ма Компа ртии Узбекистана  
член Пол итбюро ЦК КП СС,  секре
та рь  ЦК КПСС,  первый секретарь 
Московского горком а КПСС 

- первый секретарь  Татышлинеко
го райкома КПСС,  Ба ш кирская 
АССР 

- первый секрета рь Днепропетров
ского обком а Комп артии Украи 
ны 
председатель пра вления Союза н а 
учных и инженерных общест в СССР,  
директор Института проблем меха 
ники АН СССР 
на чальник свиноводческого комп
лекса Ви шкского совхоза -техникума 
Дауга впилсского ра йона , Латвий
ская ССР 
первый секретарь  Волгогр адского 
обком а КПСС 
ст алева р электрометаллургическо
го завода «днепроспецсталь» и м .  
А .  Н .  Кузьмин а , г .  За порожье, 
Укра инская ССР 

- председатель Центр альной Реви
зионной Ком иссии КПСС 
первый секрета рь правления Союза 
писателей СССР 
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КИ РГИЗБАЕ ВА Т. Б .  

КЛ ЕЦКОВ Л .  Г .  

КЛ ИМО В  Э . Г .  

КОЛ БИ Н Г.  В .  

КОЛЕСНИ КОВ Б .  И .  

КОЛ ПАКОВ С.  В .  
КОПТЮ Г В .  А. 

КОРНЕВА С .  И .  

КО РО Б КИ Н  В .  М.  

КОЧЕТОВ В .  А .  

КОЧЕТОВ К. А.  

КОШ ЕЛЕВ А.  П .  

КУДУСОВ А.  

КУНИ Ц КИ й  К.  В .  

КУХАРЬ И . И . 

ЛАВРОВ К. Ю.  

бри гадир хлопководческой бригады 
совхоза «Малик» Сырдарьинекой 
обла сти ,  Узбекская ССР 
первый секретарь Гродненского об
ком а Компартии Белорусс ии 
первый секрет арь пра вления Союза 
кинем атографи стов СССР 
первый секретарь  Ц К  Компартии  
Казахстана  

- директор Норильского горно-ме
т аллургического комби ната и м .  
А .  П .  З авенягина , Кр асноярекий 
кр ай 
министр чер ной металлургии СССР 
вице- президент Академи и  н аук  
СССР ,  председатель Сибирского от
деления Академии  н аук С С СР 
директор киевской базовой экспе
р иментальной тр и котажной фа б 
рики « Киевлянка » ,  У краинска я 
С С Р  
слеса рь- инст рументальщик произ 
водственного объединения « Влади
мирский тра кторный за вод и м .  
А .  А .  Жданова » ,  Владимирская 
область 
первый секретарь  Волгоградского 
горкома КПСС 
ком андующий войсками Московско
го военного округа 
ма шинист локомотивного депо Ко
четовка Мичури нского отделен ия 
Юго- Восточной железной дороги , 
Там бовская область 
ст а рший мастер Таджикского алю
м иниевого за вода , г .  Турсунзаде 
генеральный директор агропромыш 
ленного ком бината « Ра менский» ,  
Московская область 
председатель Союзного совета  кол 
хозов, председател ь племза вод а 
колхоза и м .  Владимира Ильича Ле
нинского района , Московская об 
ласть 
председатель пра вления Союза теа т
рал ьных деятелей СССР 
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Л И ГАЧ Е В  Е .  К. 

ЛИЗИЧЕВ А. Д. 

Л И ТАУНИ ЕЦЕ М. П .  

ЛОМАЧ М.  М. 

ЛУКЬЯНОВ А. И .  
ЛУТАК И .  К .  

ЛУЩИ КО В  А.  П .  

МАЗ УРОВ К. Т .  

МАНЯ КИ Н С .  И .  

МАРЧУК Г .  И .  
МАСАЛ И Е В  А.  М.  

МАСИ К К. И .  

МАСЛЮ КОВ Ю .  Д .  

МАХКАМО В К. 

МЕДВЕДЕ В В. А. 
МЕНДЫ БАЕ В  М.  С. 

МЕСЯЦ В. К. 

МЕСЯЦ Г. А . 

МИ РАБЯН С .  Г .  

МИ РОН Е Н КО В.  И.  

ЗА СЕДА НИЕ ТРЕ ТЬЕ 

- член Политбюро ЦК КПСС,  секре
тарь ЦК КПСС 

- начальник Главного пол итического 
управления Советской Армии  и 
Боенно-Морского Флота 
председатель  исполкома Стабул
ниекского сельского Совета на род
ных депутатов Прейльекого района ,  
Л атвийская ССР 
генерал ьный директор агропромыш
ленного комби ната « Куба нь» , Крас 
нодарский край  
секретарь Ц К  КПСС 
первый секретарь Черкасского обко
ма Ком партии  Украины 
помощник Генерального секретаря 
цк кпсс 
председатель Всесоюзного совета 
ветера нов вой ны и труда 
председатель Комитета народного 
контроля СССР 
президент Академии  наук СССР 
первый секретарь  ЦК Ком партии  
Киргизи и  
первый секретарь Киевского горко
ма Ком парти и  Украи ны 
кандидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС,  первый з а меститель Пред-
седателя Совета Министров 
СССР, председатель Госплана 
СССР 
первый секретарь Ц К  Компартии  
Тадж икистана  
секретарь ЦК КПСС 
первый секретарь Алма -Атинского 
обком а Компартии  Казахстана  
первый секретарь Московского обко
ма  КПСС 

- ви це-президент Академ ии  наук 
СССР,  председатель Уральского от
деления Академи и  наук СССР 

- бригадир комплексной бригады 
строител ьного управления N!! 44 
треста « Кирстрой» ,  г. Кировакан 
Армянской ССР 
первый секретарь Ц К ВЛ КСМ 
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МИХАйЛ Е Ц  О .  А .  - врач санатория «Ливадия» Ялтин
ского территориального совета по 
уnравлению курортам и  профсоюзов, 
Крымская обла сть Украинской ССР 

МИХАСЕ В  В. И .  председатель  исполко м а  Минского 
городско го Совета народных депута
тов ,  Белорусская ССР 

МОРГУН Ф .  Т. председатель Государственного ко
митета СССР по охране природы 

МОТОРНЫ Й  Д. К. nредседатель колхоза им.  Кирова 
Белозерского района, Херсонская 
область У кра ннекой ССР 

МУРАЛ И Е В  А.  М . генеральный ди ректор Киргизско
го nроизводственного объединения 
автом обильного м а шиностроения, 
г. Ф рунзе 

МУРАХО Б С КИ й  В .  С .  первый заместитель Председателя 
Совета Министров СССР, председа
тель Государственного агропромыш
ленного комитета СССР 

МЫ С НИЧ Е Н КО В .  П .  nер вый секретарь Ха рьковского об
кома Ком партии Украины 

НАЗАРБАЕВ Н. А .  Председатель Совета Министров 
Казахской С С Р  

НИКОЛАЕ В А.  Н .  первый секретарь Бауманского рай
кома КПСС , г .  Москва 

НИ КОНО В  А. А. президент Всесоюзной академии сель
скохозяйственных наук им.  В. И. Ле
нина , заместитель nредседателя Го
сударственного а гропромышленного 
комитета С С С Р  

Н И КОНОВ В .  П . член Политбюро ЦК КПСС, секре
тарь Ц К КПСС 

НИНВИТ Ю . М.  звеньевой оленеводческого совхоза 
« Карагинский » Карагинского рай
она ,  Камчатская область 

НИШАНО В Р.  Н. nер вый секретарь  ЦК Компартии 
Узбекистана 

НИЯЗОВ С .  А .  первый секретарь ЦК Компартии 
Туркменистана 

НОСОВ В .  Б .  секретарь парткома Московского 
автомобильного завода им. И. А. Ли
хачева ( производственное объеди
нение «ЗИЛ » )  

О РЛОВ В .  П .  Председатель Президиума Верхов
ного Совета РСФСР 
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ПАТИАШ ВИЛИ Д. И. 

ПЕТРОВ В . А. 

ПЕТРОВ К. Г . 

ПЛАТОНОВ В . М.  

ПОГАДАЕ ВА Ф .  К. 

ПОЗДНЯ КО В  А. В . 

ПОЛОЗ КОВ И . К. 

ПОПОВ Ф .  В . 

постнико в  в. и . .  

ПОХИТАйЛО Е. Д . 

ПУГО Б . К. 

ПУХОВА З . П . 

РАЗУМОВ С КИЙ Г . П .  

РОМАЗАН И . Х. 

РЫЖКОВ Н. И . 

САМСОНОВ Ю. Г . 

СИЛАЕ В И . С. 

ЗА СЕДАНИЕ ТРЕТЬЕ 

первый секретарь  Ц К Компартии 
Грузии  
токар ь  производственного объеди 
нения « Завод им . Малышева » ,  
г. Харьков Украи нской ССР 
ветеран партии ,  Ворошиловградская 
область Украинской ССР 
секретарь  па рткома производствен 
ного объединения «Челяби нский 
тр а кторный за вод им .  В .  И . Ле
нина» 
за ведующая мол оч нотоварной фер
мой колхоза « Путь Ильича» Арциз
ского района ,  Одесская обл асть 
Украинской С СР 
генерал ьный ди ректор производ
ственного объединения «Апатит» 
им .  С . М. Кирова ,  Мурманская об
ласть 
первый секретарь Краснодарского 
крайкома  КП С С  
первый секретарь  Алтайского край 
ком а КП С С  
генерал ьный директор производ
ственного бройлерного объеди нения 
« Ставропольское» ,  Ставропольский 
кра й  
первый секретарь Омского обком а 
кпсс 
первый секретарь  Ц К Компартии 
Латвии 
председатель Комитета советских 
женщин 
к·андидат в члены П олитбюро ЦК 
КП СС,  секретарь Ц К  КПСС 
директор Магнитогорского металлур
гического комби ната им . В . И . Ле
нина,  Чел ябинская область  
член Пол итбюро ЦК КПСС,  П ред
седатель Совета Министров СССР 
первы й секретарь Ульяновского об
ком а КП С С  
заместитель Председателя Совета 
Министров С С С Р, председатель 
Бюро Совета Министров СССР по 
машиностр оени ю  
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слю нько в  н. н. 

СМИ Р НО В  Г. Л .  

СОКОЛОВ Е .  Е . 

СОКОЛОВА Т. Г .  

СОЛ О В Ь Е В  Ю.  Ф.  

СОЛОМЕ НЦЕВ М.  С. 

СОНГАйЛА Р. - Б . И . 

ТАЛ Ы З И Н Н. В .  

ТА РАЗ Е В И Ч  Г.  С .  

ТАТАРЧ У К  Н.  Ф .  

ТОЛ СТЫХ Б.  Л . 

ТОРОПОВ В. И .  

ТРА В КИ Н  Н .  И .  

ТУБЫЛОВ А .  И .  

УСМА НОВ Г.  И .  

- член Политбюро Ц К  КПСС,  сек
ретарь ЦК КПСС 

- директор И нститута мар ксизма
ленинизм а при ЦК КПС С  
первый секретарь Ц К  Компартии 
Белоруссии  
доярка , руководитель арендного 
подрядного коллектива  по произ
водству м олока опытного хозяйст
ва  Новоеильекой агролесомели
ор ативной опытной станции · им .  
А .  С .  Козменко, Орловская об-
л асть 
ка ндидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь Ленин
градского обкома КПСС 
член Политбюро Ц К  КП С С, пред
седател ь Ком итета Партийного Кон
троля при Ц К  КП С С  
первый секретарь Ц К  Компартии 
Литвы 

- ка ндидат в члены Политбюро ЦК 
КП СС, первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров СССР, 
председатель Бюро Совета Минист
ров СССР по социальному раз
витию 
Председател ь Президиума Верхов 
ного Совета БеJiорусской С СР 
первый секретарь Калини некого 
об ком а  КПСС 
заместитель Председателя Совета 
Министров СССР, председатеJJ Ь Го
сударствен ного комитета СССР по 
науке и техн ике 
первый секретарь Костромского об
кома  КПСС 
начальник Госуда рственного произ
водственного объеди нения по строи
тельству N� 2,  за местител ь началь
ника Главмособлстроя,  Московская 
обл асть 
Председатель Президиум а Верхов
ного Совета Удмуртской АССР 
первый секретарь Татарского обко
ма КПСС 
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ФИЛА ТОВ А. П. 

ХАБИБУ ЛЛИ Н Р. Х. 

ХОДЫ РЕ В В .  Я. 

ХОРОШИ ЛОВ Е. Н. 

ХУБИ Е В  В. И .  

ЧАЗОВ Е .  И .  
Ч Е Б РИ КОВ В .  М. 

Ч Е РНЯЕВ А. С. 

ч их м. п . 

ШАЛА Е В  С. А. 
ШАЛ Ы Е В  А.  Б .  

ШАНЦЕ В В. П. 

ШАТАЛОВ В. Ф .  

Ш ВЫ РЕ В  Н. Д .  

Ш Е ВАРДНАДЗЕ Э .  А .  

Ш Е ВЧЕ Н КО В. С. 

ЩЕПЕТИЛЬНИ КОВ А. Н. 

ЩЕ РБИ ЦКИй В. В. 

первый секретар ь  Новосибирского 
обкома КПСС 
первый секрета рь  Башкирского об
ком а  КП СС 
председатель испол кома Лени нград
ского городского Совета народных 
депутатов 
пер вый секретарь Комсомол ьского
на -Ам уре горкома  КП СС, Хабаров 
ский край  
пrедседател ь испол кома Совета н а 
родных депутатов Кара чаево-Чер
кесской а втоном ной обJiасти 
министр здравоохр а нения СССР 
член Пол итбюро Ц К  КПСС,  п редсе 
датель Ком итета госуда рственной 
безопасности С С С Р  
помощник Генерал ьного секретаря 
цк кпсс 
бригадир гор норабочих очистного 
забоя шахты «Майская» Росто вско
го производствен ного объединения 
по добыче угJIЯ ,  г. Ш ахты 
председател ь ВЦС П С  
буровой мастер Южно-Туркменско
го управления разведочного буре
ния производственного объединения 
« Туркменгазп ром»  
председатеJI Ь испоJi ком а Перовекого 
районного Совета народных депу
татов ,  г.  Москва  
за ведующий лабораторией проблем 
интенсивных методов обучения Ака 
демии педа гогически х  наук СССР, 
г. Донецк Укр аинской С С Р  
первый  секрета рь Челябинского об 
ком а  КПСС 
член Пол итбюр о Ц К  КПСС, м и 
нистр и ностранных дел СССР 
Председател ь Президиума Верхов
ного Совета Украинской ССР 
ми нистр строительства в южных 
районах СССР 
член Политбюро Ц К  КП С С, пер 
вый секретарь Ц К  Компартии Ук
раины 
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Ю РИХИ НА Э.  Г . 

Я ГОДИ Н Г. А. 

заведую ща я отдеJiением детской 
бол ьницы .N'!! l г . Куйбышева , Куй 
бы шевека я область 
председател ь Госуда рственного ко
митета СССР по на родному обр а -
зованию 

ЯЗОВ Д. Т. ка ндидат в члены Политбюро ЦК 
КПСС,  министр обороны СССР 

Я КОВЛЕ В А. Н . член ПоJштбюро Ц К  КПСС, секре
та рь ЦК КП С С  

Я НОВСКИй Р. Г . - ректор Академ ии  общественных 
наук при Ц К КП С С  

Зайков Л .  Н .  Президиум предл а гает избрать комиссию по 
подготов ке проекта резоJiюции о борьбе с бюрократизмом в коJI И 
честве 5 3  человек . 

Есть JI И у деJiегатов другие предложения или за мечания по ко
JI Ичественному и переанальному соста ву? Нет .  

Перейдем к голосованию . Кто за то, чтобы избрать комиссию 
в предложенном соста ве, прошу голосовать. Кто проти в?  Нет .  Кто 
воздержался?  Нет .  

Соста в комисси и  приним ается . 

ком и с с и я  
П О  П ОД ГОТО В К Е  П РО Е КТА РЕЗОЛ Ю Ц И И 
« 0  БО Р Ь Б Е  С Б Ю РО К РА Т И З МОМ» 

Л И ГАЧ Е В  Е . К. ЧJiен  Политбюро Ц К  КПСС, сек
рета рь ЦК КПСС ( ПредседатеJi ь )  

А РИ ПДЖАНОВ М. М.  первый секрета рь Андижа нского 
обком а Компа ртии Узбекиста на 

АРСИ КОВА Н. Д. звеньева я штукатуров строитель
ного треста  « Петропа вловскстрой»  
Северо- Казахста некой обJш сти Ка 
захской ССР 

БАЛАНДИ Н А. Н. первый секрета рь Оренбургского об
ком а КП СС 

БОБОБИ КОВ Р. G. первый секретарь  ВJiадимирского 
обком а КПСС 

. ВАЛИЕ ВА Р. Ф .  

ВЕДЕ РНИ КОВ Г . Г . 

· ВЕЛИ Ч КО В . М.  

организатор внекла ссной работы 
БаJi а -Четырма новской средней шко
лы Федоровекого ра йона , Ба шкир
ска я АССР 
за меститеJI Ь ПредседатеJIЯ Совета 
Минист ров СССР 
министр тяжелого и тра нспортного 
ма шиностроения СССР 
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ВОй СТРОЧЕ НКО А. Ф. 

ВОЛОДЕ НКОНА Л .  В .  

В ОРОНИ Н  Л .  А.  

ГЛАЗ Ь Е В  А.  Е .  

Г РИ НЦОВ И .  Г .  

ДЕМИДЕ НКО В .  П .  

дья ко в  и. н. 

ЖАЛ И С  А. й .  

ЗАйЦЕ В А.  Н .  

И ЛЬИ Н А. М. 

КАЗАКОВ Л .  Д.  
КАЛИ Н  И.  П .  

КОСОПАНОВ Г .  И .  

ко стин в. с. 

КУЛ И КО В  Ф . М.  

ЛАП Ы ГИ Н  И .  В .  

Л ЯДОВА Г.  С .  

МА СОЛ В .  А. 

первый секретарь  Брянского обко
ма  КПСС 
ГJi а вный агроном колхоза « Правда» 
ГJiи нковского района ,  Смоленская 
область 
заместитель ПредседатеJIЯ Совета 
Министров СССР 
председатель коJiхоза им . Ч апаева 
Добри некого район а ,  Липецкая об
JJ асть 
первый секретарь Сумского обком а 
Компа ртии Укра и ны 
первы й  секретарь  Куст а на йского 
обком а Компартии Казахста на 
первы й  секретарь  Астраха нского 
обкома КПСС 
председатель испол кома Клайпед
ского городского Совета на родных 
депутатов,  Литовская ССР 
проходчик шахты « Тасеево» горно
обогатитеJiьного ком бината « Балей 
ЗОJIОТО» ,  Чити нская обJJасть 
первы й секретарь  Нефтегорского 
ра йком а КПСС,  Куйбышевекая об
ласть 
секретарь  ВЦСПС 
ПредседатеJI Ь Совета Министров 
МоJщавской ССР 
директор учебно-опытного хозяйства 
« Костромское» Костромского сель
скохозяйст венного института « Кара
ваева» 
бригадир очистной бригады шахты 
«Зимин ка » науч но-производственно 
го объеди нения « Прокопьевскгидро
уголь» ,  Кемеровска я  обл асть 
первый секретарь  Пензенского об
ком а КПСС 
м а ш и нист локомотив ного депо Орел 
им .  Я .  М .  Свердлова Орловского 
отдеJiения Московской железной до
роги 
учительница средней шкоJIЫ N2 50 
г. Ярославля 
ПредседатеJI Ь Совета Министров 
Укра инской ССР 
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МЕДВЕДЕ В В . А .  
МЕДВЕДЕ В Д. А . 

МЕ РКУ РЬ Е В  С. П .  

МУ РАВЬЕ В Е .  Ф . 

МУШ КЕТИ К Г. М. 

ОБОРКИ НА Л .  Н. 

ОСМИ НИ Н С. А .  

ПЛАТО НО В  В. П . 

ПОЖЕЛА Ю .  К. 

попо в н. с. 

ПОТАПОВ В. И .  

П РИЛ И П КО Д . Д .  

П РО КО П Ь Е В  И . П .  

РОС СИХИ Н Ю .  А .  

САй КИ Н В .  Т. 

СИ ТА РЯ Н С . А .  

СИ ТНИ КО В  В .  А .  
си ть ко в. н. 

СПИ РИДО НО В Л. Н .  

СТЕ П НОВ В.  Н. 

секрета рь ЦК КП С С  
председатель Ленинградского сове
та ветера нов войны и труда 
ректор Ленинградского госуда р 
ственного уни верситета 
первый секрета рь Куйбы шевекого 
обком а КПСС 
пер вый секретарь пра вJiения Союза 
писателей Укр аинской ССР 
председатель испоJI Кома Бабуш кин 
екого р а йонного Совета на родных 
депутатов ,  г. Москва 
первый секрета рь Ки ровекого обко
ма КП СС 
президент Академии наук Белорус
ской ССР 
президент Академ ии наук Л итовской 
ССР 
генеральны й  конструктор конструк
торского бюро производственного 
объединен ия « Кировекий за вод» ,  
г .  Ленинград 
первый секретарь Иркутского об
кома КПСС 
бригадир комплексной бригады тре
ста  « Промстрой» , Я кутская А СС Р  
пер вы й секретарь Чува шского об
ком а КПСС 
генерал ьный директор производ
ственного геологического объеди
нения «АрхангеJi ьскгеоJЮГИЯ>> 
председатеJi ь испол кома Москов
ского городского Совета на родных 
депутатов 
пер вый за меститеJi ь председател я 
Госпла на СССР 
писател ь, Кировекая обл асть 
первый секретарь Новокузнецкого 
горкома КП СС, Ке меровская об
Ji асть 
первый за местител ь главного реда к
тора газеты « Пра вда » 
генераJi ьны й  директор · производ
ственного объединен ия « Ра менский 
приборастроител ьны й  за вод», Мос
ковская область 
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ТА РА НО В И .  Т. 

ТЕЛЕ П Н Е В  П.  М. 

У Л Ь Я НО В М. А. 

Ц Ы БАНЕВ В .  Н.  

Ч Е РНОЗУБ В.  М. 

Ш И ТОВ А. И .  

Я КОВЛЕВ Г .  А. 

ЗА СЕДА НИЕ ТРЕТЬЕ 

председатеJI Ь исполком а Ста вро
ПОJiьского краевого Совета на род
ных депутатов 
первый секретарь Арха нгельского 
обком а КПСС 
председатель пра вления Союза теат
рал ьных деятеJiей РСФСР 
секрета рь па ртком а Горьковекого 
автомобиJi ьного за вода 
бригадир сборщи ков Чер номорского 
судостроительного за вода , г . Ни 
колаев Укра и нской ССР 
первый за местител ь председател я 
Комитета на родного контроля СССР 
а ктер Госуда рственного а кадемиче
ского театра дра мы им .  А. Упита . 
г. Рига Л атви йской ССР 

Зайков Л .  Н.  Перейдем к избранию ком иссии  по подготовке 
проекта резоJiюции  о межна циональных отношениях.  

Но прежде чем перейти к обсуждению,  я xoтeJI бы огласить 
записку, котора я поступил а к на м в Президиум . « Секрета риат 
XIX Всесоюз ной конференции КП СС. От имени Эстонской рес
публи ка нской па ртий ной организа ции рекомендуем в состав 
комисси и  по подготовке проекта резолюции о межна циональ
ных отношениях делегата Пылдрооса Э .  И.- председателя 
пр авления  Союз а художников ЭССР.  Секретарь Ц К  КПЭ 
Тооме».  

Есть предложение поддержать данную ка ндидатуру и вклю
ч ить допол нительно в сп исок. Таким образом,  количество 
увеличится еще на одного человека . Не будет возр ажений ?  
Нет. 

Тогда есть предложение проголосовать.  
Горбачев М. С.  Кто-то еще просит сл ово для предложения .  
Зайков Л .  Н .  Пожалуйста . 
Горбунов А. В. Мы тоже в Секрета ри ат от имен и  делегации Лат

вийской ССР напра виJI И свое предJюжение :  с учето м большой важ
ности и серьезности этого вопроса мы дум аем ,  что от  ка ждой пр и 
балти йской респубJшки,  на верное, дол жно быть П9 одному пред
ста витеJI Ю в этой ком исси и .  И предл а гаем конкретно това рища 
Петерса Я .  Я . ,  председатеJIЯ пра вJiения Союза писатеJiей Латвии .  
(А п JI о д и с м е н т ы . )  

Зайков Л .  Н .  Е сть предложение поддержать кандидатуру то 
ва ри ща Петерса , тоже включить в сп исок. 

Та к, есть е ще?  Пожалуйста . Комиссия разр астается .  
Горбачев М. С. Хорошо, хорошо. 



ВЫ БОРЫ КОМИС СИ й  ПО ПОДГО ТО ВКЕ ПРОЕКТОВ РЕЗОЛЮЦИй 1 79 

Залецкас К. В. Первый секретарь  Вильнюсского горком а пар 
тии .  От нашей делегации мы предлагаем в состав комиссии вклю
чить  председателя Союз а  писателей республики товарища Мар
тинкус а .  Та к  как  у нас есть представитель в комиссии , его можно 
з аменить :  вместо Уп стене предл а гаем избрать председателя Союза 
писателей Мартинкуса . (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Зайков Л. Н. Это Литовска я .  Е ще там поднимали товарищи 
руку, по-моему. Нет? Да, как  р аз поступили сейчас две записки .  
Ест ь  та кое предложение, чтобы уважить. 

Масл юк В. В. Речь шл а о приб алтийских республиках,  м ы  из 
Белорусси и, поэтому я беру на себя смелость предложить тут же 
еще одну допол нительную кандидатуру - секретаря  Союза ху
дожников Белоруссии С ветлану  Горбунову.  

Зайков Л .  Н.  Тогда у нас  получается пятьдесят девять че
л овек. 

Горбачев М. С. Ну ничего, в кл ючить их, надо уважить просьбу 
делегатов .  

Зайков Л .  Н.  Не будет возра жений, чтобы включить всех четы
рех товарищей ? Тогда получается ,  что ком иссия будет состоять из 
59  человек.  Давайте проголосуем .  Кто за  соста в комиссии ,  предло
женный с учетом дополнений  четырех чел овек? Прошу проголо
совать. Кто против?  Нет. Кто воздержался? Нет.  Приним ается .  

Вот е щ е  есть  дополнения .  Пожалуйста .  
Давтя н Щ. Б. А рм я нска я респубJшка нская орга н иза ция . От 

имени делега ции предла га ю дополнитеJI ЬНО в каюч ить в комиссию 
по на циональному вопросу а кадем ика Амбарцумяна Виктора 
Амазасповича . 

Горбачев М. С. Да,  пополнение мощное. Хорошо.  Надо ува 
жить все  просьбы,  това рищи .  

Зайков Л.  Н .  Нет возражения проти в ка ндидатуры Амба рцу
мя на ? Это будет 60 .  Да вайте проголосуем .  

Вот та м е ще .  Пожалуйст а . 
Кудусов А. От Таджикской С С Р  нет нико го. Я предлагаю Ка

н оатова Муминшо - первого секретаря пра вления Союз а писате
лей республ ики .  

Зайков Л .  Н.  Хорошо. П овторите фа м ил ию . 
Кудусов А. Му м иншо Ка ноатов. 
Зайков Л. Н. Поступило еще два предложения .  От Ар мянской 

респ ублики - Амбарцумян и от Таджикской - Муминшо Ка 
ноатов . 

Е ще есть? Е ще есть  предложения ? Пожалуйста .  
Гундогдыев Я . П .  От туркменской делега ции предл а га ю  това 

р ища Овезгельдыева включить в состав ком иссии - президента 
Академ ии наук Туркм енской ССР. 

Горбачев М. С. Думаю, н адо согласиться со всеми п редложе
ниям и . 
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Зайков Л .  Н .  Бол ьше нет предложени й ?  Нет , еще од1ю есть .  
Мансуров А. Э. Делега ция Азерба йджа нской па ртийной орга 

низа ции предст авлен а в комиссии Председа телем П резидиума 
на шего Верховного Совета това рищем Татл иевым,  и мы не вносили 
бы допол нител ьных предложений,  но, видя та кое бурное включение 
в комиссию,  предла гаю включить в состав комиссии первого сек
ретаря пр а вJiения Союза писателей Азерба йдж а на Рзаева Анара  
Ра сул а .  

Зайков Л .  Н .  Все жел а ющие?  Нет.  
Иовв В. М. От Молдавской организа ции я предла гаю в состав 

комиссии внести  това рища Еремея, председателя  совпрофа .  
( О ж и в л е н н ы й р а з г о в о р  в з а л е . ) 
Зайков Л .  Н .  Да ва йте все-таки проголосуем . Кто за то, чтобы 

всех това р и щей , назва нных здесь дополнительно, включить в спи 
сок,  в эту ком исс ию? Против? Нет. Воздержа вшихся? Нет . Та ким 
образом , мы ком иссию по на циональным воп рос ам образовал и .  

ком и сс и я  
П О  П ОД ГОТО В К Е  П РО Е КТА Р ЕЗОЛ Ю Ц И И 
« 0  М ЕЖ НА Ц И О НАЛ Ь Н ЫХ ОТ НО Ш Е Н И ЯХ» 

РЫЖКО В  Н.  И .  член Политбюро Ц К  КПСС,  Пред
седател ь Совета Министров СССР 
( Председател ь )  

А й ТМАТО В  Ч .  председатеJi ь пра вления Союза пи
сателей Киргизской ССР 

АМ БАРЦУМЯ Н В .  А. президент Академии наук Армян
ской ССР 

БААВЫЛ Т. И .  чаба н совхоза « Победа » КызьiJiско
го райо 1 · а , Тувинска я АССР 

БАЛАНО В С КАЯ Н. А. директо 1- московского хлопча тобу 
ма жного комбината « Трехгорная 
ма нуфа ктура» и м . Ф . Э . Дзержин
ского, г . Москва 

БЕЛЯЕ В А. А. гл а вный  реда ктор газеты « Совет
ска я кул ьтура » 

БЕ РЕЖНОЙ Н. А. на чальни к Кл а йпедского морского 
торгового порта им .  60-летия СССР, 
Л итовска я ССР 

БЖАССО Ф . П . - ·первый секретарь Кошехабльского 
ра йком а КПСС,  Адыгейска я автоно
мная область, Краснода рский край 

БО КОВ Х . Х .  Председател ь Президиум а Верхов-
ного Совета Чечено -Ингушской 
АССР 
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БОЛОТНИ КОВА О .  А .  

БОНДА РЧ У К  В .  С. 

Б РАУН А .  Г .  

БУХАРИ Н Н. И .  

ВОРОНЦОВ Ю . М . 

В ОС КА НЯ Н Г. М. 

ГИЛАШ ВИЛИ П .  Г .  

ГИ РЕ НКО А .  Н .  

ГОРБУНО ВА С. Г .  

ГОРДИ Е НКО А.  И . 

ДОБРЫ НИ Н А.  Ф .  
ДОЛГУШ КИ Н Н .  К. 
Д РАГУНСКИ й Д.  А .  

Е ГОРЫЧ Е В  Н .  Г .  

ЕЛЬЧЕ НКО Ю. Н. 
Е РЕМЕ й Г. И .  

ЗАХАРО В В .  Г .  
З ОЛОТА Р Е ВА Л .  А .  

И ВА НОВА Т .  Г . 

И ЛЬИ Ч Е В  В .  И .  

бри гадир производственного строи 
тельно-монтаж ного объеди нения 
« ЧелябметаJJJiургстрой » ,  Челябин 
ская  обл а сть 
первый секрета рь  СахаJшнского об
ком а  КПСС 
первый секретарь Цел инаградского 
обкома  Ком п а ртии Казахстана  
электросв а рщик Урал ьского вагоно
строител ьного з а вода и м. Ф.  Э. Дзер
жи нского, Свердловека я  область  
пер вый з а местител ь м инистра и но
стр анных дел С ССР 
Председател ь П резидиума Верхов
ного Совета Армя нской ССР 
Председател ь П резидиум а  Верхов
ного Совета Грузинской ССР 
первый секрета рь  Крымского обко
ма  Комп а ртии Украины 
секретарь правления Союза худож
ников Белорусской ССР 
уч ительница средней шкоJIЫ N2 1 
г. Няга н и  Ханты-Ма нсийского а в 
тономного округа ,  Тюменская  об
ласть  
секрета рь Ц К  КП С С  
секрета рь Ц К  ВЛ КСМ 
п редседатеJI Ь Антисио нистского ко
митета советс кой об щественности 
Чрезвыча йный и Пол номочный По
сол СССР в Республ ике Афгани 
ста н  
секретарь Ц К  Ком п а ртии Украины 
председател ь МоJщавского респуб
лика некого совета п рофессионаJI Ь
ных союзов 
министр культуры СССР 
а ктриса Воронежского а кадемиче 
ского теа тра дра мы и м .  А.  В .  Кол ь
цова  
з а меститель Председателя Прези 
диум а  Верховного Совета РСФ С Р  
в и це-nрезидент Академ ии наук 
СССР,  председатель nрезидиума  
Дальневосточ ного отделения Ака 
дем ии  наук СССР 
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КАД Ы РО В  Г .  Х .  

КАЛ И НИ Н  А.  В .  
КАМАЛ И ДЕ НО В  3.  

КАНОАТОВ М.  

КЛЕ ВЦОВ В .  Н .  

КОЛ Е С НИ КО В  А. Я.  

КО РСУ НСКИ й  Б .  Л .  

К У  Л Ы Б Е КО В  Е .  

Л Е О НОВ В .  С. 

ЛОГУНО В  А .  А. 

МА РТИ НКУС В. й. 

МЕ НТЕША Ш В И Л И  Т.  Н . 

МОЛ НАР М. Г.  

НИ КУ Л И Н И . И .  

ОВЕЗ ГЕЛЬДЬI Е В  О .  

ОДИ НЦО В В .  Е .  

ОЛЕ й НИ К  Б .  И . 

ПредседатеJiь Совета Министров 
Узбекской С С Р  
писатеJi ь ,  Ростовская область 
Председател ь П резидиума Верхов
ного Совета Казахской С С Р  
первый секретарь  пра вJiения Союза  
писателей Тадж икской ССР 
оператор стана  Череп овецкого ме
таллургического комбината и м .  
50-летия С С С Р, Волагодекая об 
ласть  
бри гадир ком плексной бригады гор 
норабочих  оч истного з а боя шахты 
« Молодогва рдейская» производет
венного объединения по добыче 
угJIЯ « КраснодонугоJJ Ь», Вороши
л овградская обJiасть Украи нской 
С С Р  
первый секрета рь  обкома КПСС 
Е врейской а втоном ной обл а сти ,  Ха
ба ровский край 
директор совхоза « Ги гант»  Энбек
ш и казахского района ,  Ал м а -Ати н
ская обл асть Каза хской ССР 
первый секретарь Могилевского об
ком а  Ком п а ртии Белоруссии  
в и це -президент Академи и  наук 
СССР, ректор Московского государ 
ственного университета и м .  М .  В .  
Л омоносова 
председател ь правления Союза пи 
сателей Литовской ССР 
секрета рь  П резидиума  Верховного 
Совета СССР 
доярка колхоза им . Чапаева Бере
гавекого района , Закарпатская об
ласть  Украи нской ССР 
первый секрета рь Новгородского об 
ком а  КП С С  
п резидент Академии  наук Туркмен
ской С С Р  
первый секретарь  Северо-Осетин
ского обкома КПСС 
секрета рь п ра вJiения Союза писате
лей Укра инской С С Р  
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П Е ТЕ РС Я .  Я .  

П Е ТРО В Г.  И .  

ПОГРЕ Б НЯ К  Я .  П .  

П ЬIЛДРООС Э.  И .  

РЗАЕ В А.  Р .  

РИ НТУВЬЕ О .  И .  

САГ ДИ Е В  М. Р. 

СОРО КИ Н А .  И .  

ТА ТЛ И Е В  С .  Б .  

ТЕ ТЕ РУ К  В .  Г .  

У ВАЧА Н В .  В .  

У П СТЕ НЕ Р. А .  

Х И ТРУ Н Л .  И .  

Ч Е РДИ НЦЕ В В .  М.  

ЧУГУНО В  В .  А .  

ШАРИ Н Л .  В .  

председате:I ь правJi ения Союза пи
сатеJiей Латвийской С С Р  
первый секретарь  Нукутского р а й 
ком а  КПСС Усть-Ордынского Бу
рятского а втоном ного округа , Ир 
кутская обJi а сть 
первый секретарь  Л ьвовского обко
ма  Ком партии Украины 
председатеJi ь правJi ения  Союза ху
дожников Эстонской ССР 
первый секретарь  пра вJiения Союза 
писатеJi ей Азерба йдж анской ССР 
бри гадир  ОJiеневодческой бри гады 
совхоза и м .  XXI I  съезда КП С С  Ана
ды рского р айона Чукотского а вто
ном ного округа ,  Магаданская об
ласть  
первый секрета рь  Кокчета вскnго об 
ком а  Ком партии Казахстана 
первый з а м еститеJiь начаJiьника 
Г Ji а вного поJi итического управJiения 
Советской Армии и Военно-Мареко
го ФJiота 
ПредседатеJi ь П резидиума Верхов
ного Совета Азерба йджанской ССР 
генераJIЬНЫЙ директор НОВОПОJЮЦКО
ГО произ водственного объединения 
« НовопоJюцкнефтеоргсинтез »  им .  
XXV съезда КПСС, Витебска я  об
Jiа сть Белорусской ССР 
первый секрета рь  Эвенкийского ок
ружкома  КП СС, Краснояреки й  край · секрета рь па ртком а Каунасского 
производственного шерстя ного объ
еди нения «дробе»,  Литовска я ССР 
первый секретарь  Ряз а нского обко
ма КП С С  
ком ба йнер коJiхоза « Рассвет» Сак
марского района ,  Оренбургска я  об
Jiасть 
начальник смены ЧернобыJi ьской 
ато мной эJiектроста нции и м. В .  И .  Ле
ни на ,  Киевская  обJi а сть  Укр аинской 
ССР 
первый секретарь  Амурского обкома 
кпсс 
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Ш УБИ Н И .  М.  

Ю СУПОВ М.  Ю. 

ЗА СЕДА НИЕ ТРЕТЬЕ 

председател ь колхоза и м .  Степана  
ХаJпурина Халтури нского района ,  
Кировекая  обл а сть 
первый секретарь  Дагестанского об
ком а  КПСС 

Горбачев М. С. Ну, Николай  Ива нович,  вот сколько у теб я по
мощников ! 

Зайков Л .  Н. Разрешите перейти к избр а нию комиссии  по под
готовке проекта резолюции о ГJi асности . 

Президиум предJi а гает избрать ее в кол ичестве 53 чеJювек.  
Есть JI И у деJiегатов другие предJюжения ил и з а мечания  по коли 
чественному и переанальному составу этой комиссии?  Нет . Кто за 
то ,  чтобы избр ать ком иссию в предложенном соста ве, прошу 
проголосовать .  Кто против?  Нет .  Кто воздержался?  Нет . При
н и м а ется .  

ком и с с и я  
П О  П ОД ГОТО В К Е  П РО Е КТА РЕЗОЛ Ю Ц И И 
« 0  ГЛА С НОСТИ » 

Я КО ВЛ Е В  А . Н.  

АДЛЕ й БА Б .  В .  

А КМАТОВ Т. 

А КСЕ НО В  А.  Н. 

А Н ТОХИ Н Г. И .  

А С ТРАУ С КА С  В.  С .  

Б Е КНАЗАРОВ С. 

Б И РЮ КО ВА А.  П.  
БОЗТАЕ В К. Б.  

БО НДАРЕ В Ю .  В .  

Б У РА НБАЕ В С .  

член  П ол итбюро Ц К  КПСС,  секре
тарь Ц К  КПСС ( Председател ь)  
первый секретарь  Абхазского обко
ма  Компартии Грузии 
ПредседатеJI Ь Президиума Верхов
ного Совета Ки р гизской ССР 
председател ь Госуда рстве н ного ко
митета СССР по телевидению и ра 
диове щанию 
капита н ледокол а « Влади восток»,  
Приморский край 
Председатель Президиума Верхов
ного Совета Л итовской ССР 
первый секрета рь  Гор но-Бада х ш а н 
ского обкома  Ком партии Таджи ки 
ста н а  
секретарь  ЦК КПСС 
первы й секрета рь  СемипаJi ати нского 
обкома  Компа ртии Казахстана  
заместитель председатеJIЯ пра вJiе
ния Союза писателей РСФ СР 
ст а р ш и й  чабан  совхоза «Ал габас
ский »  Ч а паевекого района ,  УраJIЬ 
ска я обJi асть Каза хской ССР 
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ВОЛОВЧЕ НКО П .  И .  

ДАНИ Л Ю К  Н. Н.  

Д Е Г ТЯ РЕ В  А .  Я.  

ДЕМИСЕ НОВА К. А.  

Е Л И СЕ Е В Е.  А .  

КОЧЕ РГА И .  В .  

ЛАПТЕ В  И.  Д. 

ЛОСЕВ С.  А. 

Л УЧ И НСКИ й  П. К. 

МАЛОФ Е Е В  А .  А .  

МАЛ Ь КОВ Н.  И.  

МА НАЕ НКО В  Ю .  А .  

М И Н Ь КИ НА Н. А .  

НЕ НАШ Е В  М. Ф .  

НЕЧАЕ В В .  С .  

НОЧЕ ВКИ Н А.  П .  

ОВЧИ ННИ КОВА В .  И .  

О СО КИ Н А .  Л .  

м а шинист л окомотивного депо Кр ас 
нодарского отдеJiения Северо- Кав 
казской железной дороги ,  Красно
дарский край 
председатель испол ком а  Хабаров
ского кр аевого Совета н ародных де
путатов 
секретар ь  Ленинградского обкома  
кnсс 
первый секрета рь Ко мсомоJi ьского 
райкома Компартии Казахста на ,  
Кустанайская обла сть 
первый секрета рь Ка барди но- Бал
ка рского обкома  кnсс 
председател ь колхоза «Заря комму
низма» П олта вского района ,  Пол 
тавская область Украинской С С Р  
гл авный реда ктор газеты «Изве
стия»  
генеральный директор ТеJiеграф
ного агентства Советского Союза 
при Совете Ми нистров СССР 
второй секретарь ЦК Ком п артии 
Таджикиста н а  
первый секрета рь Минского обкома  
Компартии Белоруссии 
первый секретарь Чити нского обко
ма  кnсс 
первый секретарь  Липецкого обко
м а  кn сс 
директор совхоза « Мещерски й» Сер
добекого района,  Пензенская об 
ласть  
председатель Госуда рственного ко
митета С С С Р  по дел а м  издатеJi ьств, 
полигра фии  и книж ной торговли 
заместитеJI Ь на чаJi ьника Гл а в ного 
пол итического упр а вления Совет
ской Армии  и Боен но -Морского 
Флота 
первый секретарь  Одесского обкома  
Компартии Украины 
фрезеровщи ца Омского раДиоза во
да им. Попова 
студент ТуJi ьского пол итехни ческо
го института 
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ОСТРОЖИ НСКИй В. Е. 

ПАВЛОВ Н. А . 

ПОСИ БЕ Е В  Г. А .  

П РИ МАКОВ Е .  М .  

П РУД НИ КОВА В.  Ф . 

РЕЗ НИ КО В  П . И .  

РЮ Й ТЕЛ Ь  А. Ф .  

С КЛ Я РО В  Ю .  А . 
С КУРКО Е .  И . 
( Ма кси м Та н к )  
СОБОЛ Е В  В .  П .  

СТРО ГА НОВ И . И . 

СУББОТИ Н А. М. 

ФАЛ И Н  В .  М.  

Ф РОЛОВ И .  Т. 

ХАДЖАЕ ВА Ж. 

ХАЛ ДЕ Е В  М.  И .  

ХАНБЕ РГ Э . К. 

хАемАмЕдо вА э. А. 

ХОДЫ РЕ В Г. М.  

ЗА СЕДАНИЕ ТРЕТЬ Е  

первый секрета рь Тернапол ьского 
обкома Ком партии Украины 
оператор нефтегазодобывающего 
управJiения « Сургутнефть» им .  50-ле
тия СССР, Тюм енская обл асть 
первый секретарь  Ма р ийского обко
ма  КПСС 
директор Института м и ровой эконо
м и ки и международных отношений 
Академии  наук СССР 
председатель исполком а Веренеко
го сельского Совета народных 
депутатов Заларинекого района ,  
И р кутская обл а сть  
первый секретарь  Ка м чатского обко
ма КПСС 
Председател ь П резидиума  Верхов
ного Совета Эстонской ССР 
заведующи й отделом  ЦК КП СС 
председатель правления Союза пи 
сатеJiей Белорусской ССР 
второй секрета рь Ц К  Компартии 
Латвии 
генеральный директор производ
ственного объеди нения « Ур аJi маш» ,  
Свердловека я область 
шеф-редактор журнаJJ а « Проблем ы  
м и р а  и социал и з м а »  
председател ь правления  а гентства 
печати Новости 
помощник Генерального секрета ря 
цк кп сс 
учительница средней школ ы NQ 34 
и м .  Ка рла Ма ркса К.аJшни нского 
района ,  Та шкентска я область Узбек
ской ССР 
главный реда ктор журнала « Пар 
тийная  жизнь» 
заведующий отделом реда кции рес
публиканской газеты « Циня» ,  Лат
вийская ССР 
секрета рь партком а Бакинского за 
вода бытовых конди ционеров,  Азер
байджанская С С Р  
первый секретарь  Горьковекого об
кома  КП СС 
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ЧЕХА РИ Н Е .  М.  

Ш ВЕ ЦО ВА Л .  И .  
Ш И Р И Н  Ю .  П .  

Ш И РШ И Н  Г .  Ч .  

ЩЕГЛОВ С .  В .  

за меститеJi ь Председателя Совета 
Министров РСФ СР 
секретарь  Ц К  ВЛ КСМ 
первый секретарь Бла говещенского 
горкома  КП СС,  Амурская область 
первый секретарь  Тув и нского обко
ма КПСС 
ком андир отделения 

Зайков Л .  Н. Нам необходи мо избрать комиссию по  подготов 
ке  проекта резоJiюции  о пра вовой реформе .  Президиум рекомен
дует изб рать  ее в коли честве 5 I  ч еловека . И меются л и  у делегатов 
другие предJюжения и з а меча ния по кол ичественному и переаналь
ному соста ву данной комисси и ?  Нет? Тогда прогоJiосуе м .  Кто за 
то,  чтобы избрать указанную комиссию в предложенном соста ве ,  
прошу гоJiосовать .  Кто против?  Нет . Кто воздержался ?  Нет .  Ко
м и ссия избираетс я .  

ком и сс и я  
П О  ПОД ГОТО В К Е  П РО Е КТА Р ЕЗОЛ Ю Ц И И  
« 0  П РА ВО ВО Й РЕФО РМЕ » 

Г РОМЫ КО А .  А .  

АБОЛ Е НЦ Е В  В .  А .  
АРИСТО В  И .  С .  

БАЗ О БС КИ й В .  Н .  

БАРА НО В  А .  А .  

БА Р ДОВА Т. В .  

БЕЛЯ КО В А .  М.  

БЕХ Н.  И .  

БОБРИ Ц КИ й Н.  И . 

чJiен ПоJштбюро Ц К  КПСС, Пред
седатеJi ь Президиум а  Верховного 
Совета СССР ( Председатель )  
министр юстиции  РСФ СР 
первый секретарь Норильского гор 
ком а  КП С С, Красноярекий край 
начаJi ьни к ГJi а вного упра вления  
государственного таможенного конт
роJIЯ при Совете Ми нистров СССР 
ГJi а вный реда ктор газеты « СоциаJш 
сти ческая  и ндустрия»  
бри гадир м аJIЯров строительно- мон
та жного треста .N'!! 25, г .  Новокуй
бышевск Куйбышевекой области 
первый секретарь Бурятского обко
ма  КПСС 
генераJi ьный директор Ка мско го 
объединения по  производству боль 
шегрузных автомобилей ( Ка м АЗ ) , 
Тата рская АССР 
гла вный и нженер Новосибирского 
авиа цион ного за вода и м .  В .  П. Чка 
лова 
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ВАГРИС Я .  Я .  

ГАЛДИ ЛОВ Л .  И .  

Г А САНОВА Ш .  М. 

Г ВОЗДЕ В В.  М.  

ГОСТИЩЕ В С.  И .  

Г РИ ГО РЬ Е В  В .  В .  

ЕМЕЛЬЯ НОВ С. А .  
ЖУРАВЛЕ ВА В .  А .  

ЗАРУБИ Н И .  И .  

И ВАКИ НА И .  Д .  

И САЕ В Г .  А .  

К РАВЦОВ Б .  В .  
КУЗ НЕ ЦОВ Ф .  Ф .  

КУП ЦОВ В.  А.  

ЛОБОВ Ю.  И .  

ЛО КОТУ НИ Н В .  И .  

ЛУГОВОй А .  Н. 

Л У КЬЯ НОВ А .  И .  

ЗА СЕДА НИЕ ТРЕТЬЕ 

Председател ь П резидиума Верхов
ного Совета Л атвийской ССР 
бригадир цеха Братского алюминие
вого за вода ,  И ркутская обJr асть 
председатель коJrхоза « 1 Мая»  Фи 
зуJr инского района .  Азербайджан 
ская ССР 
бригадир комплексной мех а низи
рованной оч истной бригады шах
ты « Распадская» Южно-Кузбасско
го п роизводственного объединения 
по  добыче угля ,  Кемеровская  об 
л асть 
бригади р Вл ади восто·кского .vюр
ского тор гового порта , При м орский 
кра й  
первый секретарь Витебского обко
ма  Ком партии Бел оруссии 
прокурор РСФ С Р  
председатеJr ь испоJr кома  Пеньков
ского сельского Совета народных 
депутатов ПаJrехского района ,  Ива 
новская область 
управляющий дел а м и  Совета Ми
нистров РСФ С Р  
за меститель гл а вного в р а ч а  Воро
нежской обJr астной детской кJrини 
ческой бол ьницы 
секретарь правления Союза писа 
телей СССР 
министр юсти ции СССР 
директор Института мировой лите
ратуры и м .  А .  М. Горького Акаде 
мии  наук СССР 
первы й секретарь  Вологодского об
кома КПСС 
секрета рь п а ртко м а  производствен 
ного объединения « И ж м а ш »  и м .  
Д. Ф .  Устинова ,  Удмуртская АССР 
первый секретарь Ка рага нди нского 
обкома Ком партии Казахстана  
регулировщик м а шиностроител ьно
го з а вода производственного объе
ди нения « Кварц»,  КаJrининградская 
область 

- секретарь ЦК КП СС 
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ЛЯХОВ И .  А .  

М И Р КА С ЬI МО В  М .  М .  

МИХАйЛИЧЕНКО Н .  В. 

МО КРЕЦОВ А. М .  

МОРОЗОВА В.  С .  

О В СЕ П Я Н  А. С .  

о котэ тто н. л .  

ПАЛЛА Е В  Г .  

ПОИОМА РЕ В  Л .  Ф .  

ПОПОВ Б .  С .  
П РЬI ТКОВА Н. Г .  

П ТИЦЫ Н В.  Н.  

РУБ ЦО В Н. Ф. 

СЕЛЕЗ НЕ В А.  И .  

С УЛ ТА Н ГАЗ И Н  У .  М .  

ТЕ РЕ БИЛОВ В .  И .  

ТЕ РЕЩЕ Н КО Н .  Д. 

ТРУШИ Н  В.  П.  

ФАТЕ Е В  А .  М.  

ФОТЕ Е В  В .  К.  

первый секретарь Ворошиловград
ского обком а Компартии Укр аины 
первый секретарь Хорезмекого об ко
ма  Компартии Узбекистана 
директор средней ш колы N2 23 
г .  Томска ,  Томская обJi асть 
студент Пер мского государствен
ного меди цинского и нститута 
первый секретарь Аки мовекого рай 
ком а  Ком партии Украины,  За порож 
ска я  обJшсть 
доярка колхоза села Мусаел я н  
Ахурянского района ,  Армянская 
С С Р  
председател ь испол кома Сеяхи н 
екого сеJi ьского Совета народных де 
путатов Я м ало- Ненецкого а втоном
ного округа ,  Тюменская област ь  
Председатель П резидиум а Верхов 
ного Совета Таджикской ССР 
председатель испоJiком а  Сафа кулев 
ского районного Совета народных 
депутатов,  Курганска я  область 

- ГJi а вный воен ный прокурор 
- доярка колхоза «дружба» Гаврн-

ловекого района ,  Та мбовекэ я об
Jшсть 
первый секретарь Мурма нского об 
кома К П С С  
на чаJiьни к Секрета ри ата Президиу
м а  Верховного Совета СССР 
первый секретарь Курского обкома 
кп с с  
президент Академии  наук  Каз а х 
ской С С Р  
Председател ь Верховного суда 
СССР 
председател ь колхоза « Путь к ком 
мунизму» Степиовекого района ,  
Ста вропоJI Ьский край 
первый з а меститеJI Ь м и нистра внут
ренних дeJI СССР 
второй секрета рь Ленинградского 
обкома К П С С  
первый секрета рь  Чечено- И н гу ш 
ского обкома КПСС 
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ЧЕ РКЕЗИЯ О.  Е .  

ШАТАЛО В  В .  А .  

ШАХ НАЗАРОВ Г. Х .  

ЭМИРИ ДЗ Е  Г .  Х .  

ЗА СЕДА НИЕ ТРЕТЬЕ 

Председател ь Совета Министров 
Грузи нской С С Р  
начальник центра подготовки кос
мона втов им. Ю . А.  Гагарина  
помощник Генерал ьного секретаря 
ц к  кп сс 
первы й  секретар ь  Адж а рского обко
ма Ком партии Грузии 

Зайков Л.  Н. Сейч а с  просьба к делегата м ,  избранным в состав  
комиссий ,  собраться в фойе ,  где проходит регистр ация . 

Заседа ния состоятся сегодня в обеденны й перерыв .  О кон крет
ном месте и времени сбора комисси й будет объя влено особо .  

Объявляется перерыв на 30 м и нут. 
( П е р е р ы в . )  

Слюньков Н . Н .  (председательствующи й ) . Товарищи ! Про
должаем прения по докл аду. Слово предоста вляется товарищу 
Ульянову - члену ЦентраJ!ьной Ревизионной Ком иссии КПСС,  
председатеJ!ю правJ!ения Союза театральных деятеJ!еЙ РСФСР.  

Ульянов М.  А. В об щем ,  все  уже вроде сказано .  И глубоко, 
и подробно.  И в докладе Михаила Сергеевича Горбачева ,  и в бес
чисJ!енных выступлениях публицистики,  которую мы все с такой 
жадностью читае м .  Многое уже в культуре нашей сдела но ,  м ного 
в р аскрепощении  духовного движения ,  в распрямJ!ении сделано 
и деJi а ется . Можно бьiJio бы  и не выступать и не говорить.  Н о  по
чему-то у меня в душе гнездится тревога . 

З а  стена м и  этого двор ца ждет многомИJIJ!Ионный н а ш  на род, 
ждет, что решит конференция,  какие кардинальные решения при 
мет ,  и ждет,  н адо сказать,  с огромной жаждой ,  жеJ!анием .  А в вы
ступJ!ениях некоторых делегатов опять звучат заверения ,  клятвы ,  
обещания  решить все  задачи .  И единственное, что мешает ,  по  
этим выступJ!ениям ,  так  это пресса .  Вот сдеJiаем ей укорот, 
и тогда все дело пойдет . Так ли это? 

Это правда ,  что сегодня историческое время .  Сегодня мы ,  
как тот богатырь в сказке, выбираем единственно верный  путь, 
другие дороги - гибеJ!ь .  Мы его выбрали ,  этот путь.  Сегодня 
история ды ш ит р ядом с нами .  П р а вда,  в совсем неда вние вре
мена мы свыклись с тем , что у нас всё,  ил и почти всё,  называ 
лось  истор ически м .  Л юбое мало-мальски здр а вое решение ,  а ча 
стенько и не  совсем здравое,  называл ось исторически м .  Но се
годня - действитеJ!ьно рубеж истории н а шей жизн и :  л и бо 
Jlибо.  Л ибо конферен ция выполнит вол ю  и чаяния народа , страстно 
и давно жеJ! а ющего жить и работать в стра не с четко выражен
ными  законами ,  которые никому неJ!ьзя измен ить, отменить, есл и 
они выражают интересы народа и утверждены волей народа .  
Либо опять будем вздра гивать от  ком андного крика ,  не иметь 
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н и  малейшей гарантии от любых волево-приказных з апрещений,  
изъятий ,  н а казаний ,  беззаконий м естного и не только местного 
покроя, вседозволенности бюрократии ,  всевл астия партийного и 
хозяйственного апп арата ,  иной раз  жив шего до неда внего вре
мени по купеческому  принципу : что хочу, то и ворочу.  И ногда 
такой ухарь -купец прикрывал беззаконие тряпицей демагогии ,  
а ч асто даже этого камуфляжа не делал ,  уверенный,  что стер 
пят, промол ч ат .  И горькая правда в том ,  что и терпели ,  и мол 
чал и .  

Л и бо диктат аппаратчика с о  всем и вытекающими послед
ствиями ,  в плоть до культа и репрессий ,  либо народовластие, 
где будут ца рствовать не  произвол ,  вол юнтаризм и застой , а за 
конность, конституционные гарантии,  незыблемость права народа 
участвовать в устройстве собственной жизни ,  а не быть безглас 
ным « В И НТИКО М » .  

За «винтики» поднял тост в 1 945 году Сталин .  А в 1 92 1  году 
Влади мир Ильич писал в «Правде» в статье «0 чистке партии » : 
« Конечно,  не всем указаниям массы мы подчинимся,  ибо масса 
тоже поддается иногда . . .  настроениям нисколько не передовы м .  
Но в оценке людей ,  в отрицательном отношении к «примазав 
шимся» ,  к «закомиссарившимся» ,  к «обюрокративш имся» указа 
ния беспартийной пролетарекой массы , а во многих случаях  и 
указания беспартийной крестьянской м ассы,  в высшей степени 
ценны .  Трудящаяся масса с величайшей чуткостью улавл ивает 
разл ичие между честными и преда нными коммунистами  и такими ,  
которые внуш ают отвра щение . . .  

Чистить партию, считаясь с указаниями  беспартийных трудя
щихся ,- дело вел и кое .  Оно даст н а м  серьезные результаты , оно 
сдела ет партию гор аздо более сильным авангардом кл асса ,  чем 
прежде . . .  » Итак,  Сталин  за «ви нтики » ,  Ленин - «указания бес
партийной пролетарекой массы . . .  в высшей степени ценны» .  Вот 
вам две позици и .  

Сегодня - рубеж . История близко прибл изилась к нам и с на 
деждой загл ядывает нам в глаза : не  ошибись,  не струсь, не испу
гайся ! Человек, сегодня ты еще м ногое можешь сдел ать, завтра 
может быть поздно !  Будь умны м ,  и не ч ужой дядя будет з а  нас 
решать,  а м ы  са м и  должны отстоять и укреплять демокр атию 
и народовластие, другой силы нет. Мы .- народ и партия - долж
ны сами  отстоять и укрепить права и з а коны,  при которых можно 
будет ж ить безбояз ненно и уверенным в завтрашнем дне. Л ибо 
мы создадим такое пол ожение,  где демократия будет существо
вать как кислород для жизни ,  где будет цениться тал ант и труд, 
а не номенклатура . и  покл адистость, где жизнь- 'будет выдвигать 
наверх л юдей деятел ьных,  головастых, самостоятельных,  с пособ-

' Ленин. В. И. Пол и .  собр.  соч . ,  т. 44, с. 1 23. 
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ных работать без понук аний и дерганий ,  л ибо будем опять, 
чтобы как-то ж ить, п рода вать н а ш е  богатство, искать винова
тых и запрещать всякое свободом ыслие.  Было это уже ,  и сли ш 
ком хорошо всем здесь с идящим известно, к чему это привело.  

Если перестройка потер пит пор ажение,  то переста нет сущест
вовать мир .  С удьба мир а  висит н а  волоске и напрямую за висит 
от успехов перестройки . Чем мы будем сил ьнее, тем спокойнее 
будет в м ире .  Это говорят во всем мире .  Это уже поним ает 
любой американский сенатор. А на шему родному администра 
тору - гла в ное удержать ком андное кресло ,  а там - трава  не 
расти.  К сож алению,  это не преувеличение испугавшегося интел 
лигента ,  а действительность в о  всей е е  дра матичности . 

Но кто ж е  нам мешает сделать то, что светло и разумно за 
дум а но?  Везде и всюду говорят и п ишут:  бюрокр атизм ,  бюрокр а 
тизм ,  бюрократы.  Да ч т о  же это з а  существо такое,  невидимое 
и непостижимое?  Все о нем знают ,  но никогда и никто не видел . 
Прямо какой -то снежный человек ! Следов - тьм а ,  все затопта 
но, а его никто в гл аза  не  видел . (А  п л о д  и с м е н т ы . )  Вроде, 
как ра ньше говорил и ,  неч истый дух .  Ну л адно, в старину люди 
были темные, хотя и очень работя щие,  сами  себя кор мили ,  они 
верили в « нечистый дух» .  (С м е х . А п л о д  и с м е н т ы . )  Но 
мы-то вроде цивилизованные люди . Если  есть решение, как  гово
рят л юди умные, знающие ,  о госзаказе,  который  душит всякую 
инициативу предприятия и буквально его--разор яет, если �а  мини 
стерствами оставлено право придумывать любые норм ативы,  отби
рающие у хорошо р аботающего предприятия до 90 процентов 
их прибыл и ,  если на  кооператоров н акидыв а ют такую удушаю
щую сеть прогрессивного налога ,  что все  кооперативное,  так  
нам  нужное движение,  захлебнется ,  а кооператоры махнут на  все 
рукой и опять пойдут играть в дом и но, то это печально.  

Но ведь эти законы придумывают люди , у них есть фамилии  
и есть посты,  возвышаясь на которых они  так усердно пилят 
сук, н а  котором мы еле сидим .  Значит,  нет сил ы ,  нет власти оста 
новить эту «экономную экономику».  А иначе как  понять, что  уди 
вител ьные изобретения н а ших умельцев, н а ш и х  Левшей годами 
не находят себе применения .  Как  понять, что  умнейший пред
седатель  Михаил Григорьевич В а гин  буквально кричит : дайте мне 
свободно р аботать.  Директор знаменитейшего совхоз а Аркадий 
Филимонович  Вепрев тоже просит развязать ему руки .  И просят 
они простого : дать им спокойно ра ботать и кормить людей .  А чинов
ники повисли на  них ,  как свора на  медведе, и рвут их  своими 
инструкция м и .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

К а к  примириться с тем ,  что большинство выпускаемых изде
лий и продукции н а шей п ромы шленности неконкурентоспособно 
на  мировом ры нке и что мы так отстали от техники ,  как говорят 
люди знающие?  Неужели  мы такие косорукие и такие безголо-
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вые? Кто или что мешает талантам ,  самородка м ,  здр авому смыс

лу,  логике, в ыгоде, наконец? Почему же он такой всесильный ,  
бюрократ наш? А всесилен он п отому, что бюрократ побеждает 
не логикой и луч ш им решением ,  а силой захваченной вла сти .  
А захватив власть ,  он окружает себя и себе подобны ми ,  уж нико
му  эту вл асть не отдаст. Для того и номенклатура придум ана ,  
это как каста непр икас аемых.  И придумано это не сегодня ,  это 
придум ано тогда,  когда много дл я нас придумано было плохого. 
Отсюда и поразительная п риспособляемость, и удивительная не
потопляемость номенклатуры ,  отсюда и удушение всего талант
ливого, ибо сра внение не в его  пользу. Отсюда и сл авословие -
надо же создать в идимость дел а .  Отсюда бесконечные заседа 
ния ,  совещания ,  ибо только в этом тол чении воды в ступе бюро
кр ат силен .  В идимость работы : решение принял ! Отсюда беско
нечный поток бумаг, который ,  как горный сель,  душ ит и заво
л акивает все  живое. Но именно это и надо администр атору.  
Народ спеленут запретительными пута м и ,  тогда бюрократ силен ,  
тогда он всевластен, тогда он непобедим .  Отсюда вседозволен
ность ,  отсюда бесконтрольность, отсюда закр ытость и таинствен
ность аппарата и партийного, и хозяйственного. Все это опять 
может привести к культу, может быть,  еще более свирепому 
и жестокому.  А почему нет? Есть у нас  сегодня такие право
вые,  юридические, пол итические, конституционные гарантии,  пра 
ва ,  законы,  которые бы оградили нас от  возможного бесконтроль
ного администрирования ,  а там ,  глядишь ,- и культа ? Нет. 
И на ша  архиважная задач а  и народа , и п артии найти, во что бы 
то ни  стало найти , выработать такие з а конные гар антии,  кото
рые были бы непреодолимой преградой для любого лихого жел а 
теля поком андовать, попугать народ, пустить кровь.  А что подоб
ное а бсолютно реально,  показала горькая и жутковатая история 
со статьей Нины Андреевой.  Эта статья застала нас врасплох.  
Многие,  не все,  но многие уже в ытянули руки по швам  и ждали 
следующих приказ аний .  

Горбачев М. С .  Михаил Алекса ндрович ,  она пр ислала письмо 
в адрес конференци и .  П исьмо передано членам  П резидиум а .  Она 
наста ивает на своем .  

Ульянов М. А. Вот видите как !  Но не в ней  дело,  
·
дел о в нас ,  

что мы  перепугались ее письма .  Вот что стр ашно .  (А  п л о д и с -
м е н т ы . ) И появись они ,  эти указ а н ия ,  их моментально броси 
л ись б ы  выполнять, не задум а в шись и не колебл ясь.  Раз 
н аписано в газете, значит ,  это указа ние.  И хоть душ а болел а ,  
а пода вляющее большинство за мерло и ждало п редначерта ний .  
И понимали ,  что это невер но ,  а ждали ,  тряслись ,  но терпеливо ,  
послушл иво и обреченно ждали .  А не появись статья в «Прав 
де», всколыхнув шая  оцепенение,  об щественное молч ание ,  ожи 
дание, к а к  шла бы наша конференци я  сегодня ? Вот ведь 

7 Сте ногр а фи ч е с к и й  отчет, т. 1 
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как глубоко в печенку въел ись в нас послушливость и бездум
ная исполнительность ! 1 50 лет назад Алекса ндр Сергееви ч  писал : 

Беда стране, где раб и л ьстец 
Одни приближены к престолу, 
А небом избр анный певец 
Мол чит, потупя очи долу 1 •  

Оглушил а на время н а с  эта статья. К. а к  выяснилось, мы еще 
боимся «сметь свое суждение и меть» .  Ну ,  положим,  можно по
нять человека времен культа : боялись за свои головы .  Действи 
тельно,  было стр а ш но,  наверное.  Можно понять человека вре
мен волюнта р изма : верил и без оглядки Хрущеву. Понять бы мож
но чел овека времен застоя ,  когда вообще ни во что не верили ,  
видя вселенскую ложь  и воровство. Но  сейчас -то чего ждать? 
Сейчас-то что меш ает определиться, когда развязаны руки,  рас 
крыты души ?  Неужто опять проклятый страх ,  который сидит 
в наших генах?  Истинно сказано :  надо прежде всего перестр аи 
ваться самому .  Но,  думается,  что  без  правовых,  эконом ических, 
политических ,  юридических рычагов,  способных создать законно
охранное государство, не удастся изменить нам самих себя .  Че
ловеческий ф а ктор без правовых основ не сыграет никакой роли .  
Так  я думаю .  

Два слова об отста вании  театра от  жизни ,  которое сейчас 
существует, и за  что нас  спра ведливо критикуют. Почему-то 
ка жется, что ра ньше театр всегда отвечал требованиям време
ни  и м гновенно созда вал спектакль,  отражающий жизнь ,  а сей
час - нет или по крайней мере сли ш ком мало .  Но не  забудем ,  
ка к ч асто м ы  раньше  декл арировали события времени,  как часто 
конъюнктур ность являл ась  гарантом наших успехов на сцене.  
И хоть мы закл инал и самих себя,  что идейность должна быть 
художественно выражена в жизни,  в жизни чаще злободнев
ность считал ась главным достоинством .  И тут уж б ыло не до 
художественности, тем более что злободневность очень высоко 
оцени валась и награждалась,  а человек слаб  и шел на это. 

К.онечно же были глубокие, талантливые произведения,  не  о 
них речь .  И как трудно они пробивались,  не об этом сейчас 
говорю.  

Гл авное-то в том, дорогие товарищи,  что разве было когда 
нибудь за последние годы,  чтобы все встало на  дыбы ,  все под
вергалось а нализу, поискам выхода из того туп ика ,  в который 
нас  за гнала и политика кул ьта ,  и политика застоя .  

Тогда все было вроде ясно:  вот враг  на рода ,  вот герой стра 
ны ,  вот кула к, вот а ктивист, вот белый ,  вот красный .  Все ясно.  
Сейчас поди разберись :  кто «белый» ,  кто «красный» .  Очень слож
но.  (А  п л о д  и с м е н т ы . ) Сейчас время непривычное, м ногих 

1 Пушкин А.  С. Пол ное собрание  сочинений .  В 1 0  т. Л . ,  1 977, т .  3, с .  48. 
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пугающее. Есть растерянные,  есть злые,  есть ждущие с воего 
часа ,  чтобы привести в чувство народ, не в меру разговорив
шийся .  И обнад�живающе, и трудно сейчас . 

А гл авное ,  публ и цистика сил ьнее всяких детективов.  Зна ме
нитый Мегрэ в подметки н е  годится Гдляну,  что в Узбекистане 
работает следователем по особо важным дел а м .  Мегрэ ! Что та
кое Мегрэ по  сравнению с тем , что открывает он там ! ( С  м е х . ) 
Искусство - это как выдох , но ,  не  набрав  воздуха ,  не выдохнешь. 
Театр никогда не уходил от жиз н и  и сейчас  не уходит. Он вместе 
со всей стр а ной р азбирается ,  сопоставляет, ищет и м ногое уже 
дел ает . Союзы творческие м ного делают .  Можно об этом много 
р ассказывать ,  но я знаю, что в ы  начнете аплодировать и тут же 
не дадите и цифры произнести .  Уже ясно, тут же все ученые 
на этой трибуне. (А п л о д и с м е н т ы . )  

Но  я осмелюсь высказать несколько предложений. Мне пред
ставляется необходимым на конференции  или после нее создать 
специальную комиссию,  воз главл яемую Генер�л ьным секретарем 
и соста вле нную из самого широкого круга народа и ученых , 
котор а я  выработала бы систему выборов и в партийн ый аппарат, 
и в госуда рственный аппарат. 

Опыт выборов на XIX конференцию выявил настоятельную 
необходимость этого шага .  Выбор_ы должны выражать интересы 
народа и выдвигать действительно людей талантливых и смелых, 
верных и компетентных. В ыдвигать и голосовать, а не назна
чать и утверждать м алой группой. Разумно выработанная систе
ма выборов избавит нас  от волюнтаризм а  аппарата и от путани
цы в народной гол ове ,  котора я  тоже существует. 

Второе предложение,  из -за  которого я сегодня  действител ьно 
не спал всю ночь.  Мне  трудно будет произнести его,  но  п роизнесу.  
Предложение о сроках пребывания  на  любом посту и в партии, 
и в госуда ретвенно-хозяйственной работе верное и жизненно необ
ходимое .  Тут уже появилось предложение: в виде искл ючения 
выдвигать и на третий срок,  то есть на 1 5  лет. 1 5  лет - срок 
немалый .  

Вы знаете, товари щи , что та м ,  где у нас появля ются щел и  
исключения ,  т а м  через кр_аткое вре мя открываются ворота и туда 
уже идут толпой и все исключительно исключительные.  (А п л о 
д и с м е н т ы . ) 

Ради действительной демократизации ,  ради оздоровления жиз 
ни  предл а гаю сделать пра вилам, нормой - один срок ,  а на второй 
срок выбир ать претендента,  получившего не менее двух третей 
голосов тайным голосованием и с непременным участием конку
рента или нескол ьких конкурентов, которы е  тоже голосуются .  
(А  п л о д и с м е н т ы . )  

Но  нам - нужен Михаил Сергеевич Горбачев на посту ген
сека н а  м аксимально большой срок.  Слишком еще слабы на ш и 
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демократические шлагбаумы, чтобы не бояться какой -нибудь на 
пасти в виде «отца и учителя» .  (А  п л о д  и с м е н т ы. ) А Горба
чеву мы верим . Поэтом у .  предлагаю на третий срок выбрать 
только Горбачева как чрезвычайное решение. (А  п л о д  и с м е н
т ы. )  Это исключение, а не правило, ибо сейчас идет социаль
ная революция.  В революции,  на переправе коней не меняют, 
как говорят. Л идера нельзя менять во время такого серьезней
шего усилия .  

Е ще я подниму один вопрос , который наверняка не будет под
держан, но посмею. Считаю, что редакторов центральных, област
ных и краевых газет, а в респ убликах - республиканских и област
ных газет надо выбирать на съездах и пленумах . И тем самым 
ограждать их от  тяжелой руки областного и республ иканского 
руководства .  Слишком завязаны газеты на местные власти, по
тому за висимые и безголосые.  А без прессы, ее свободы, ее 
смелости тоже немыслимы ни демократия , ни гласность .  (А п л о 
д и с м е н т ы . )  

У нас однопартийная система , но в природе ведь все вы
строено по принципу борьбы противоположностей. В от здесь-то 
и нужна пресса , которая  как противостоящая сила и может 
выполнять роль  противоположности ,  если в этом возникнет 
нужда .  

Я не понимаю одного. Мы провозглашаем критику и само
критику как способ самоочищения .  Ну, с самокритикой ясно. 
Она и называется са мокритика, то есть ты сам себя критикуешь.  
Трудно это, но допустимо.  Ну а критиковать-то нас кто-то дол 
жен?  А то опять получится самокритика . В о  всем м ире этим , 
вернее, и этим занимаются газеты и журналы .  Ну а кто же будет 
критиковать и освещать события, становиться на сторону слабых 
и обиженных, искать правду да просто держать раскрытым окно 
в мир , ка к не газета или журнал ? Так происходит во всем м ире.  
Это естественно. Но как совместить требова ния усиливать кри
тику и жесткое требование заткнуть газете рот, если она , не дай 
бог, кого-то посмеет покритиковать? «Какой-то газетчик смеет 
критиковать выборного р аботника ! »  - недавно прозвучало на 
этой трибуне. Можно веру в перестройку потерять после таких 
заявлений .  Во всем мире газеты всегда - острейшее оружие,  
а у нас некоторые товарищи хотели бы всю прессу держать 
в кармане. 

О какой перестройке может идти речь, если газете запре
тить быть зеркалом , отражающим весь наш мир во всем его 
прекрасном и далеко не прекрасном разнообразии? Нет, дорогие 
товарищи,  если перестра иваться , то надо перестраивать и н а ше 
отношение к газете как к «даме приятной во всех отношениях».  
Нет, пресса - это самостоятельная и серьезная сил а , а не запу
ганная служ анка некоторых товарищей, привыктих жить и руко-
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водить бесконтрол ьно .  Но как  
_
раз  с этим -то м ы и хотим бо

роться .  
Горбачев М. С. Поднятый Вами ,  Михаил Александрович ,  воп

рос очень важен . Если м ы  откажемся от того ,  чтобы дв игать 

процесс гл асности , критики ,  самокритики , демократии ,  перестрой

ка погибнет. Мы твердо стали на  путь гласности , и по нему надо 

идти неуклонно.  И вот почему.  Во- первых,  наш строй н_а род

ный ,  и народ должен участвовать во всех политических п роцес 
сах ,  иметь возможность высказывать свою точ ку зрения ,  крити 
ковать неугодных руководителей и недостатки .  Тем самым лю
ди будут проходить школу участия в управлении  делами  об 
ществ а .  Это ясно, и в таком направлени и  м ы  дол ж ны идти 
дальше.  

Но, цитируя в своем выступлении эту мысл ь,  прозвучавшую 
в докл аде ЦК КПСС,  Г .  А .  Арбатов остановился на  пол пути .  
Е сл и  бы он п ошел дальше, т о  увидел бы ,  что в докладе сказано : 
н а м  нуж но сейчас новое качество партий ной прессы . Когда Вл а 
димир Ильич Ленин говорил о гл а сности , о н  предупреждал , что 
гласность - это разговор по  существу, без л итер атурного наезд
ничества 1 •  (А  п л о д и с м е н т ы . )  На конференции надо честно,  
по -партийному сказать,  что речь действительно идет о судьбе 
страны,  о том , как мы будем жить дальше,  как будем строить 
общественные отношения .  

В те минувшие времена в средствах ма ссовой информации  
был а  монополия  одних людей,  и мы  знаем ,  к чему  она  привел а .  
А теперь м ы  видим ,  ка к потихоньку прессу к а к  общенародную 
трибуну хочет монопол ьно использовать другая групп а  людей .  
Мы же хотим плюрал изма м нений .  Поэтому надо дать возмож
ность высказывать в печати разл и чные точки зрения ,  тогда ста 
нет яснее весь спектр настроений ,  проблем ,  и н а  этой основе м ы  
сможем вырабатывать правил ьные решения .  

Улья нов М. А. У нас сейчас  две  монополии  - одна на  
местах . . .  

Горбачев М .  С. Та к вот : н а м  нужно н е  з а менять одну монопо
л ию другой,  одну полуправду другой полуправдой .  Нам нуж н а  
в с я  правда ,  ка к сама ж изнь ,  мы дол жны знать е е  и перестраивать 
ее на  социал исти ческих принципах ,  на  принципах нашей морал и ,  
а не в угоду монополии  другой груп п ы .  И вообще, сейчас , 
когда м ы  определяем л инию,  как дальше ж ить, надо дум ать 
не о том , кто завтр а в каком кресле окажется ,  а дум ать о стр а 
н е ,  о судьбе страны .  Тогда м ы  найдем правду. ( А  п л о д и с 
м е н т ы . )  

Разл ичие м ежду п рессой местной и центр альной содержит два 

1 С м . :  Ленин В. И. Пол и .  собр .  соч . ,  т .  1 1 , с.  2 1 3. 
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момента . С одной стороны, местная  печать медленнее вкл ючилась 
в процесс перестройки и еще не в полной мере р азвернула потен 
циал гла сности , демократии .  Это пра вильно .  А с другой стороны,  
она избежала тех «лихих вещей» ,  которые нам иногда препод
носила центральная п ресса . В н а ш их газета х и журналах могут 
иногда оскорбить человека . Разве это доп усти мо в социалистиче
ском обществе ? Об этом надо решител ьно сказать на конференции ,  
но  в то же время надо сохр анить гл асность и кр ити ку как  форму  
постоянно действующего и а ктивного общественного мнения  стр а 
ны .  Без этого мы н е  решим стоящих перед н а м и  задач .  По-моему,  
у нас  нет расхождений ,  Михаил Александрович .  

Улья нов М. А. Михаил Сергеевич ,  можно мне Вам задать 
вопрос? 

Горбачев М. С. Пожал уйста . 
Ульянов М. А. Михаил Сергеевич ,  Вы за то, чтобы ути шить 

прессу или ,  наоборот, как я Вас понял,  поднять прессу, даже ес
ли она допустит ош ибку? В этой борьбе ошибки могут быть.  
( О ж и в л е н и е . )  

Горбачев М. С. Михаил Александрович ,  главный урок прош 
л ого состоит в том ,  что народ дол гое время был выключен из про 
цесса общественной жизни ,  процесса выработки и принятия ре 
шений.  Сегодня через пол итическую демокр атию, прессу, общест
венные организации мы должны включать народ в эти дел а .  Но 
при этом мы не  можем отдать п рессу - эту об щественную тр и 
буну - в ведомство какой -то одной груп пы .  Раньше б ыла  одна 
группа ,  теперь другая .  Вот о чем идет речь .  Это надо р азличать.  
(А п л о д и с м е н т ы . )  

Расхождений я н е  вижу,  я даже приветствую,  что В ы  начали 
этот разговор , потому что Вы дали мне  возможность в ключиться 
в него. Тут должна б ыть полная  ясность. Если кого-то з адевает 
крити ческое выступление печати, но  это выступление правдивое, 
что ж, переваривай  его,  иди к л юдям ,  выясняй у них ,  где и в чем 
ошибся, дума й ,  как поправить дело .  Тогда будет жить наша  пар 
тия . Тогда при однопартийной системе у нас будет обеспечена 
такая демократия,  которая не снилась никакому буржуаз 
ному обществу,  желающему подать себя как  образец дем о
кратии .  

Ульянов М. А. Совершенно справедливо ,  что пресса - это 
мощное оружие,  им надо пользоваться умело и в интересах н а 
р ода и парти и .  

Горбачев М.  С.  Правил ьно. ( А  п л о д  и с м е н т ы . )  
Ульянов М .  А .  Но это оружие, которое может и покар ать. 

Это тоже правда .  
Дорогие мои тов арищи по перестройке, в ы  видите, какой ред

чайший ,  в ел и колепный,  исторический шанс у нас есть. Какие 
возможности обновления всей на шей жизни ,  ка кой свет надеж-
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ды загорелся в глазах народа , который слишком много пере
страдал .  Та к неужели опять, уже в третий раз , мы уступим 
бюрократической бездумной маш ине, наденем опять на себя хо
мут удуш ающего догматизм а ,  опять взнуздаем себя рвущей губы 
уздой за претительства ! Нет, да вайте не за бывать, во что обошелся 
народу так называемый период застоя . П ро культ говорить спо
койно нельзя .  Поверив Хрущеву, поверив оттепели 50-60-х го
дов, а потом , снова будучи отброшенным брежневским безвре
меньем , периодом чудови щного расцвета коррупции ,  взяточни
чества ,  невежества ,  да просто дикарства ,  выразившегося в стыд
ной игре зна конагр аждения, на род махнул рукой и за нялся всем, 
чем угодно, только бы во что-нибудь погрузиться. И м енно в эти 
годы начался стра шный запой народа ,  да еще всячески подогре
ваемый.  Так во что же может обернуться третье разочарова 
ние, если м ы  не выиграем этот нелегкий бой ? Если та кое случит
ся , не будет нам прощения от наших детей , внуков и пр авнуков . 
Я не хочу, чтобы когда -нибудь о нас гор ько и стра шно сказали  
слова ми Владимира Ильича Ленина : « . . .  революционная фраза 
о революционной войне погубила революцию» 1 •  (А п л о д и с 
м е н т ы . )  

Слюньков Н .  Н.  Слово для выступления предоставляется�то
варищу Качуре - члену ЦК КПСС,  секретарю ЦК Комшфтии 
Укра ины.  

Качура Б. В. Товарищи делегаты ! Решения,  которые доверили 
на м принять ком мунисты, несомненно, будут иметь важное зна 
чение для судеб перестройки , а значит, во многом определят и 
будущее стра ны.  Сделав выводы из глубокого анализа историче
ского прошлого и настоящего, после а прельского Пленум а ЦК 
и XXVI I  съезда партия твердо и последовательно проводит л и 
нию на перестройку и ускорение.  Это подтверждают атмосфера 
конференции,  ход обсуждения доклада Михаила Сергеевича Гор
бачева . 

Нужно сказать прямо, со времени Л енина ни р азу перемены 
как во внутренней, та к и во внешней политике не набирал и  та 
кого размаха и глубины .  Три года перестройки по масштаба м 
преобразований в на шем обществе ра вны иным десятилетиям . 
Считаю ва жным то обстоятельство, что комплекс проблем , назрев
ших во всех сферах общества , рассматривается в докладе под 
углом зрения конечной цели - повышения материал ьного и ду
ховного уровня жизни народа ,  обеспечения его насущных потреб
ностей. 

В преддверии конференции на предприятиях и в орга низа 
циях республики шел открытый , прямой разговор, выходящий 
далеко за пределы интересов трудовых коллективов . Обсужде-

' Ленин. В. И. Пол н .  собр. соч . ,  т . 35, с. 353. 
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ние Тезисов ЦК еще р аз показ ала, что политическая атмосфера 
в на шем обществе в кор не изменилась,  люди как бы стряхнули  
с себя путы безразл ичия и боязни .  У коммунистов , беспартий 
ных возрождается живой и нтерес к пол итической жизни в стр ане, 
стремление активно участвовать в перестройке ,  в реализаци и  на 
меченного партией . В этом прежде всего и проявЛяетсЯ:- одно
значная поддержка народом лин ии па ртии на перестройку. Се
годня всех волнует ключевая проблема - реконструкция пол ити 
ческой системы,  ш ирокая демокр атиза ция жизни партии и обще
ства . И с этой точки зрения в докладе сдела н новый крупный 
шаг в теори и  и практике перестройки , сформ улирова на всесто
ронне обоснованная концепция политического механизм а , вклю
чающего преобр азование потенциал а  энергии са мых ш ироких 
народных м асс. И менно в этом гара нтия успеха перестройки , 
гар антия ее необр атимости . 

Отвечает также требованиям времени предложение о рота ции 
кадров, перестройке работы Советов, об учреждении поста Пред
седателя В ерховного Совета страны, формировании пра вовага 
государства . 

Очевидно также, что в условиях углубления демократиза ции 
вопросы гл асности ,  л ичных прав и обяз анностей граждан , свобо
ды совести требуют законодательного подкрепления .  В ра вной 
мере назрел а  и необходи мость з аконодательной защиты против 
любых спекуляций н а демократиза ции , идущих вразрез с и нте
ресам и народа . Несомненно,  что линия ЦК КПСС в этих вопро
сах должна на йти отр ажение в проектах резолюций конферен
ции и будет поддержана делегатам и . 

Жизнь убедительно подтверждает, что неотъемлема я задача 
демократиза ции - это повышение ава нгардной роли партии в 
новых условиях, утверждение руководящей роли не через коман 
дова ние,  а посредством убеждения масс .  

Если взять пр а ктическую сторону, то вся сложность,  можно 
сказать, вся соль проблемы состоит прежде всего в четком раз 
гра ничении функций партийных, советских и хозяйственных орга 
нов, общественных организаций . С колько мы ни говорим ,  сколько 
ни пр инимаем решений на тему не подменять советские и хо
зяйственные орга ны, подмена тем не менее продолжается.  И осо
бенно трудно она преодолевается на местах . И объясняется это, 
на на ш взгляд, в значительной мере самой структурой партий 
ных комитетов,  которую, безусловно, надо привести в соответ
ствие с новыми задачами . 

Нельзя не сказать, что и в Центральном Комитете КПСС, 
несмотря на созда ние новых, полномочных государственных орга 
нов, все еще проводятся м ногочисленные совеща ния и приним ают
ся JЭешения по хозяйственным вопроса м ,  которые пол ностью вхо
дят в компетенцию пра вительства . 
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Отдельно следует отметить в ажность предложений ,  направ 
ленных на перестройку идеологической деятельности парти и .  
Конечно,  первая з адач а ,  котор ая ,  по словам Владимира  Ильича 
Ленина ,  встанет перед всякой партией будущего , - убедить боль 
шинство народа в правильиости ее прогр а м м ы и тактики 1 •  Эта 
з адача ,  можно сказать,  на данном этапе  выполнена .  

Но было бы непростительной ошибкой предста влять общест
венное мнение без противоречий ,  разных ,  порой полярных точек 
зрения, что проявилось и при обсуждении Тезисов ЦК,  и у нас  
на  конференции .  В частности, поддерживая  положение о социа 
листическом плюрал изме м нений ,  многие выступ ающие решитель 
но высказывались против намерения втянуть людей в дискуссию 
о необходимости м ногопартийности, против попыток навязать 
мнение,  что перестройка не идет, что у нее нет перспектив .  И н ы 
м и  словами ,  носител и консервативного сознания ,  догм атических 
представлений о социализме,  спекулируя на  имеющихся трудно
стях,  не хотят видеть п роисходящих глубоких позитивных сдви 
гов .  Н е  жел ают считаться с реал ьностью ,  медленно сдают свои 
позиции ,  хотя любому здравомысл я щему человеку ясно, что боль
ш и нство имеющихся проблем не рождено, а вскрыто перестрой
кой . Очень  непросто, товари щи,  отойти от  устоявшихся привы
чек ,  стереотипов ,  взглядов ,  науч иться по -новому смотреть н а  
казавш иеся незыблем ыми стиль и методы работы ,  научиться н е  
препятствовать, а содействовать развитию инициативы и с а 
мостоятельности людей. 

Мы еще не всегда умеем в полной мере испол ьзовать для 
изучения общественного мнения ,  объединения и мобилизации об
щества на  идеях перестройки такие мощные средства ,  как  печать ,  
телевидение ,  радио,  которые всегда должны с партийных поз и 
ций пропагандиров ать, отстаивать подлинные интересы трудя
щихся,  интересы социализм а .  

Товарищи ,  вопросы национальной п ол итики были всегда акту
альны,  а сейчас они требуют особенно п ристального внимания .  
Даже эпизод на конференции при  ком плектовании Комиссии по 
подготовке резолюции по этому вопросу говорит о важности 
и остроте этой проблемы.  

В докладе назревшие проблемы межнациональных отношений 
продум анно раскрыты.  С учетом своеобразия создав шегося по
ложения выдвинуты новые подходы . Правильно подчеркнута 
необходим ость беском промиссной борьбы с любым и  проявлениями 

�ационального эгоизма  и местни чества .  
Полагаю,  что взвешенный,  в полной мере демократический 

подход к реализации задач развития на шего единого союзного 
государства ,  национ альных культур, более пол ного удовлетворе-

1 С м . :  Ленин В. И. Пол н .  собр .  соч . ,  т. 3 6 ,  с .  1 72 .  
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ния потребностей национальных групп получит поддержку деле
гатов конференции от всех республик .  

Осуществлению ленинской национальной политики , ее защи
те от различных на ционалистических наскоков республиканская 
партийная организация,  отмечающая в эти дни свое 70-летие, 
всегда придавала первоетеленное значение.  Для украинского на 
рода фунда ментальные основы и нтернационального братства 
на родов стр аны священны и незыблемы.  Подлинным патриотом 
может быть только искренне убежденный интернационалист.  

Готовясь к предстоящему Пленуму ЦК КПСС,  который будет 
посвящен вопросам национальной политики, мы с позиций сегод
няшнего дня переосмысливаем и практически перестраиваем 
работу по патриотическом у  и интерна циональному воспита нию 
людей, стрем имся реш ать их продум анно, в ком плексе с социаль
но-экономическим и  и пол итическим и  задачами .  

Очень важно, что  в докл аде с позиций перестройки по-новому 
поста влен вопрос о соотношении централизма и демократизма  с 
упором на  расширение прав  местных органов на  принцилах само
управления , самофинансирования и самообеспечения.  Чтобы эта 
задача решалась успешно при несом ненном соблюдении приори
тета единого народнохозяйственного комплекса страны,  в ходе 
разр аботки перспективных планов нужно более полно учитывать 
сложившуюся в отдельных регионах структуру экономики , демо
графические тенденции, экологическую обстановку и особенно -
глубже прорабатыватЪ вопросы размещения крупных энергетиче
ских и пром ытленных объектов . В идимо, при шло время принять 
соответствующий закон , который в комплексе определял бы пра 
ва и обязанности союзных и автономных республик.  

Что касается экономической реформы,  то итоги первой поло
вины пятилетки в республике свидетельствуют, что наметился 
постепенный выход из тяжелого положения, в котором мы ока 
зались .  Заметно выросли темпы роста промышленноtо произ
водства , производительности труда .  Положител ьные сдвиги про
изошли и в социальной сфере.  К примеру, у нас за  пятилетку будет 
выполнено шесть годовых планов по вводу ж илья.  Это прибли
зит новоселье более чем м иллиону человек. 

И тем не менее экономическая реформа пока идет не  так 
резул ьтативно, как бы хотелось. П ричины этому,  конечно,  разные.  
Много недостатков в организации производства , м атериально
техническом  снабжении . Крайне медленно внедряются экономи
ческие методы управления и стимулирования труда. Мы не сумели 
пока существенно уменьшить на пряжение в снабжении населе
ния некоторыми продуктами питания,  товарами народного потреб
ления .  Далеко не все руководители,  в том числе и на республи 
канском уровне, проявляют должную предприимчивость, отреши
лись от старых методов руководства . Еще неудовлетворительно 
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используются права, предоставленные законами  о кооперации ,  о 

государственном предприятии, об инди видуал ьной трудовой дея
тел ьности , различные формы подряда . В общем ,  товарищи ,  ходом 
перестройки в республике мы не удовлетворены.  Несом ненно,  
можно было сделать больше. 

Но в то же время необходимо ускорить перестройку стиля 
и методов работы центра.1ьных м и нистерств и ведомств, где в по
следнее время , по существу, идет борьба з а  выживаемость, аппа 
рат как бы с:сидит на чемоданах». В идимо,  это одн а  из  причин ,  
в резу� ьтате __котQРой_ неuомерно з ат_ягипается разработка м ногих 
нормативных документов , а те , что приним аются ,  зачастую недо
статочно продуманы и чуть ли н е  с первых дней требуют уточ 
нения или за мены . Инициатива многих коллективов по -настоя
щему не р аз вязана . Нет у них необходимой самостоятельности,  
по-преж нему свинцовым грузом давят инструкции ,  передко про
тиворечащие принципам реформы . Госзаказы,  нор м ативы , да и 
некоторые другие нововведения на деле трансформируются в то 
же самое бюрократическое своеволие .  В нынешнем году, напри 
мер, для выполнения госзаказа и прямых договоров по  постав 
ка м металлурги респуб�1ики должны произ вести сверх  пл ана  бо
лее 1 м илл иона тонн готового проката . Госплан  СССР,  Мини 
стерство черной метадлур гии хорошо знают, что  при  нынеш ней 
производственной базе это просто нереально.  А невыполпение за 
казов , естественно, поставит в тяжелое финансово-экономическое 
положение многие трудовые коллективы отрасл и .  И такие при 
меры не единичны. 

Вчера выступил директор Института экономики АН СССР 
Леонид Иванович Абалкин .  Вряд ли можно  согл аситься со всеми 
высказанными им положениями . Мне хотелось бы тол ько подчерк
нуть, что за кредит доверия, который выдан трудя щимвся партии 
на перестройку , в подной и , я бы сказал,  в равной мере должны 
нести ответственность и ученые -экономисты.  (А п л о д и с м е н -
т ы. ) За успех экономической реформы нужно драться, нужно 
драться всем вместе, и прежде всего ученым-экономиста м .  

Хотелось бы, товарищи, подчер кнуть е щ е  вот что . Учитывая  
уроки первых лет перестройки, крайне в ажно при  формиров а 
нии структурной инвестиционной пол итики н а  тринадцатую пяти 
летку прежде всего обеспечить совер шенствова н ие капитального 
строительства , и особенно укрепление базы стройиндустрии ,  
стройматериалов , хроническое отставание  которых ощущается 
уже теперь, а в ближайшие годы станет ка м нем преткновения 
в реаJiизации стоящих задач.  Решив это ,  мы  н а  деле обеспечи м 
выпол нение социальной программы и з адач в приоритетных отрас 
лях н а родного хозяйства . Мы н адеемся,  что  всем этим  вопросам  
зна чительно больше вни мания будет уделять Госпл а н  СССР,  
соответствующие пра вите.'lьственные орга ны .  
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Товарищи ! Дискуссия ,  развернувш аяся после доклада , еще 
раз свидетельствует, что делегаты конференции с большим чув 
ством ответственности обсуждают насущные проблемы перестрой
ки . С удовлетворением мы можем отметить, что централ ьный 
вопрос - о необходимости руководящей и организующей роли 
партии в новых условиях - ни у кого из н ас не вызывает сом
нени й .  

П артия не собирается и никогда не отдаст н икому р оль  по
литического аван га рда - это аксиома . · В  то же  время очевидно
и то, что руководить старыми метода м и  н и  в коей мере нельзя.  
Поэтому мы поддер живаем новаторский ,  глубоко творчески й 
подход Политбюро Центрального Ком итета КПСС,  направленный 
на решение этой и других н азревших задач .  

Сегодня,  как и всегда на переломных пщюротах истории , 
важно монолитное еди нство партийных рядов. Делегаты от Укр а 
и нской п а rтийной орга низации полностью поддер живают полити 
ческую линию ЦК КПСС, его Пол итбюро, положения и задачи , 
изложен ные в докладе товарища Горба чева , направленные н а  
углубление перестройки .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Слюньков Н .  Н .  Слово предоставляется това рищу Федото
вой Светлане Алекса ндровне - учительнице ш колы N2 1 30 города 
Перми . 

Федотова С. А. Дорогие това рищи ! Сегодня с этой трибуны 
много звучит определений значения н а шего форума . Я бы из 
всех этих определений выделил а одно,  которое было в докла 
де,- судьбоносное событие .  

Д ействительно,  сегодня  решается судьба :  судьба н аша , судь
ба на ших детей, судьба тех, кто будет продолжать наше дело. 
В яростном потоке исти ны не место лирически м  отступлениям .  
И все-та ки , может быть, потому, что я учитель ,  и щущий пути 
не только к уму, но и к сердцу человека , я р искну произнести 
с этой высокой трибуны и поэтические строки как оли цетворе
ние сути происходящего : «Это время гудит телегра фной стру
ной,  это сердце с пра вдой вдвоем»  1 •  Это действительно  сердце 
каждого из н ас ,  та к тонко, остро, болезненно порой ищущее 
вот эту правду, отвечающее на поиск правды . 

П очти четверть века я работаю в ш коле .  С опоставляя и срав 
нивая ,  с полным основа нием могу утверждать :  ка ждый прожи
тый день после апреля 1 985 года - это ка к пульсирующий удар ,  
оживляющий на ш сложный человеческий организ м .  И сердцем, 
обеспечивающим этот нар астающий и ускоряющийся темп дея
тельности , я вляется Ком мунистическая партия .  

Трудно,  сложно,  да и больно порой лечить за ста релые хвори,  
но альтернативы здесь нет. И са м.ы м  верным средством очище-

1 Маяковский В. Пол ное собр ание сочинений.  В 13 т.  М.,  1 958, т. 8, с .  235. 
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ния, обновления на шей жизни является демократизация,  о которой 
так м ного говорят. 

Я от имени пермской делегации,  от имени трудящихся области 
поддерживаю дух, направленность начатого процесса демокра
тизации,  те идеи демокр атизации ,  которые проходят через все 
положения докл ада : идеи разграничения и точного определения 
функций партийных и советских орга нов ; идеи ограничения пре
бывания на  посту определенным сроком - двум я .  

Товарищ Ульянов только что выступал и произнес фразу о 
том, что коней на переправе не меняют . И все-таки я думаю,  что 
двух сроков впол не достаточно . А у Михаила Сергеевича есть 
еще время,  чтобы успеть сделать все то, что положено, а мы ему 
в этом поможем . (А п л о д и с м е н т ы . )  

Горбачев М .  С. Я ведь уже сказал : да вайте думать не о лич
ностях,  а о стр ане, партии,  народе. Нам надо выработать 
правильные решения.  И эти правильные решения расставят все 
по  местам .  

Федотова С. А. Идея демократизации всех очень волнует, 
и школу, пожалуй,  более всего . Может быть,  потому,  что для 
народного образова ния,  которое я здесь представляю,  демокра
тия есть действительно тот чистый и свежий воздух, которым 
школа только может и должна жить. Только в условиях пол ной 
демократизации возможна реализация социал ьного з аказа ш ко
ле - воспитание творческой личности, современно м ыслящего и 
активно действующего гр ажданина .  

Сложное и бескомпромиссное время духовного очищения осо
знается учител ьством на шей страны в полной мере, равно как 
и понимание своей высоча йшей ответственности ·  перед общест
вом . Мандат особого доверия был выдан школе, ее учителю на 
февральском Пленуме ЦК. Каким же учителем надо быть, чтобы 
повести за  собой?  Звание «учитель» по большому счету - это 
причастность к вел икому, страстность пропагандиста ,  окрылен
ность поэта ,  интеллект исследователя,  энергия ума и при этом 
обнаженность духовных и душевных движений навстречу довер
чивым и взыскующим детским взглядам и сердцам .  

Мы упол номочены временем ,  удостоены чести нести высокие 
коммунистические идеалы за  гор изонты ХХ столетия .  Но осущест
вить это высокое предназначение подвижника , бойца,  ключевой 
фигуры перестройки учителю бывает нелегко .  

Менее всего хотелось бы здесь, на  партийной конференции,  
говорить о своих цеховых учительских проблемах .  Но школь
ное дело - нанпартийное дело . И есть вопросы, решением ко
торых живет не только школа ,  а все общество. Пожалуй, выступ
ление учителя другой специальности было бы более спокойным .  
Но я - учитель  истории .  И поймите мою боль,  горечь,  а иногда 
и стыд, когда я вынуждена говорить о том ,  что в учебнике истории 
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этот вопрос освещен непра вильно, этот извращен, а этот не  соот
ветствует историческо й  правде. 

Сегодня и даже, навер ное, завтра мы вынуждены будем изу
чать историю своей страны,  главный учебный предмет, по публика
циям в газетах и журналах .  А они тоже порой субъективны,  
а иногда и противоречивы в освещении важнейших проблем про
шлого, да и будущего, особенно этапов социалистического строи
тельства ,  определения рол и  и сущности пол итической системы 
общества .  

Такая очеловеченная дисциплина ,  как обществоведение, почти 
начисто ли шена живого бытия человеческих страстей, ярких кар
тин жизни, сотканных из борьбы людей за идеи. Более 1 5  Jieт 
я руковожу р а йонным методическим объединением учителей исто
рии и обществоведения .  С колько раз накануне нового учебного 
года мы пол учали распоряжения об изменении прогр а м м ы  по 
тому или иному курсу истории и обществоведения, пра ва ! Такая 
чехарда учебных прогр а м м  не оставляет ника кого времен и  и места 
для творческого осмысления их учителем . Нам очень нужны новая 
программа ,  новые учебники по общественным дисципл инам .  

Понятно, что создавать должны и х  ученые в месте с учите
лями - практикам и .  И делать это надо скорее. Но прежде всего 
нам нужна историческая правда . И вот тут я согласна с товари
щем Карпов ы м :  правда не только горькая, но и мобилизую
щая ,  нужны взвешенность и компетентность оценок, всесторон
ний а н ализ исторических п роцессов , и х  объективное, современ 
ное осм ысление .  (А п л о д и с м е н т ы. )  

Все  это приобретает исключительно важное значение в р аботе с 
подрастающим поколением.  И бо нас больше_в.сего заботит и трево
ж ит нра вственное здоровье молодежи , ее гражданская позиция . 

При подготовке нашего областного актива был проведен опрос 
десятиклассников в р а йонах,  городах области.  И тревогу нашу 
вызвал и пусть и правильные, но  лозунговые, декларативные 
ответы выпускников на  вопросы:  что значит быть бойцом пере
стройки ,  в чем ты в идишь  свою роль в перестройке учебного за 
ведени я ?  Отсюда можно сделать вывод, что у ребят н е  сформи 
рована  активная гражданская позиция, потребность к само
стоятельности и полезному практическому действию. 

Нельзя не за мечать сегодня и проявления скептицизма ,  де 
вальвации таких  непреходя щих ценностей,  как идейная убежден 
ность, советский патриотизм ,  трудовой энтузиазм .  Школа вины 
с себя не снимает .  Но и одна с -этим и  проблем а ми не спра в ится.  
Воспитание созидающего начала в м олодом человеке дол жно 
подкрепл ятЬся всей деятел ьностью общества,  творческих союзов, 
средств массовой информации ,  общественных организаций .  

И особая ,  исключительно важная роль в этом принадлежит 
комсомолу.  В целом в комсомол ьских организа циях идет поиск.  
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В этом я еще раз убедил ась в последнее время на встрече с ком 
сомольским активом , молодежью . И в то же время везде выра 
жалось беспокойство, сколь скром ное место в Тезисах к партий
ной конференции отведено молодежи и ее политической органи
зации .  А беспокойство это правомерно.  Комсомолу всегда при
надлежала особая роль среди об щественных организаций .  Это 
наш резерв .  И мы все прошли эту ш колу комсомол а .  Может 
быть, стоит сегодня подумать еще об одной резолюции на на шей 
конференции,  отдельной резолюции по проблемам молодежи и 
повышения роли Л енинского комсомол а как политической орга
низации в жизни об щества .  ( А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Тесным союзником  школы в воспитании должна стать и семья. 
Именно здесь закл адываются основы формирования личности.  
Современная семья проходит большие испыта ния,  и нельзя не 
видеть в нашей социальной кул ьтуре серьезной утраты культа 
сем ьи , забвения народных традиций,  отсутствия об щественного 
презрения,  осуждения тех, кто обрекает своих детей на сирот
ство . В этом на м  нужна помощь партийных, советских, проф
союзных органов,  чего, к сожалению, на  практике пока нет. Очень 
важно,  чтобы мы соединили усил ия трудовых коллективов, ш колы, 
семьи и направили их в одно русло воспита ния нравственных 
и гум анистических начал . 

Но  центром формирования м олодого поколения должна быть 
школ а .  И ей надо уделить неизмеримо больше вним а ния.  Нель
зя·  сказать, что  у нас в ш коJiе нет изменений .  Сдвиги есть, особен 
но после феврал ьского Пленума .  Я могу судить об этом и по 
развитию народного образования в нашей обл асти .  Происходят 
изменения в содержании р аботы школы,  есть опыт и м узыкально
эстетического воспитания,  работают учебно-производственные 
объединения.  Даже в своей родной школе новшества непривычны 
по старым мерка м :  организация школьного телецентра ,  переход 
на пятидневку в начальных кл ассах,  введение зачетной системы 
в старших .  Но эти крупицы нового теряются в лавинном море 
старых догматических подходов.  Решения партийных органов реа 
лизуются м едленно,  особенно в пл ане обеспечения материал ьно
технической базы ш колы .  Не находит практического претворе
ния в жизнь принципиально новая система управления народ
ным образованием . Несмотря н а то что Положение о базовом 
предприятии не работает, в новом Законе о социал истическом 
предприятии этому положению вновь не н а шлось места ,  а жизнь 
ш колы не 1\!ожет зависеть от зрелости и сознательности руково
дителя предприятия,  его жел ания или нежелания заниматься 
воспитанием молодежи и готовить трудовую смену,  от его пони
м ания или непонимания,  сколь выгодно вложение средств в 
на родное обр азова ние .  

Тут ,  наверное, мы могл и бы поспорить с товарищем Чазовым 



208 ЗА СЕДА НИЕ ТРЕ ТЬЕ 

по поводу того, что выгодней - инвестиции в здра воохра нение или инвестиции в образование .  Я думаю,  что если бы все это решать вместе, объедин ить и здоровое тело ,  здоровый дух,  да еще и здоровый ум ,  то мы, навер ное, горы могли бы сдвинуть. (А п л о д и с м е н т ы . )  
Проблема взаимоотношения школы и базового предприятия сегодня особенно обостряется, потому что идет перевод производственных отра слей на  хозрасчет и са мофин а нсирова ние. Деньги надо считать, но при этом безнравственно будет делить в детских садах детей на своих и чужих ,  бесхозяйственно отказывать в приобретении компьютеров для школы ,  апол итично под лозун 

гом хозрасчета уходить от нужд школы и проблем подрастаю
щего поколения.  П ослушаешь иного руководителя,  как  бойко 
делится он опытом перехода на самоокупаемость за  счет созда 
ния платных кружков и секций для детей, и диву даешься,  куда 
заводит коммерция ! А что дел ать м альчишке из м алообеспечен
ной семьи или тем детям ,  родители которых в место всех духов
ных потребностей предпочитают горячительное? Как им вписать
ся в эту систему круговой оплаты? 

Я не  возражаю,  надо считать.  Но не получится л и  так ,  что 
просчитанные и приобретенные сегодня копейки и рубли з автр а 
обернутся потерями гор аздо более тяжелыми . Пора уже пере
ложить на  язык практических действий и ленинские требова 
ния о бережном , з аботливом отношении к учителю, о его  праве  
на  творчество.  П роявляя постоянный интерес к труду учителя,  
подчеркивая общественное зна чение его рол и  и призвания ,  Вла 
димир Ильич Ленин не раз  обращал внимание, что ра бота учите
ля  по своему характеру и воспитательным целям всегда свя
зана  с работой партийной.  Поэтом у  он «должен быть тесно свя
з а н  с партией, с ее идеями ,  должен быть пропитан ее духом » 1 •  
Роль советского учителя  всегда определ ялась как проводника 
идей партии.  Синонимом слов «советский учитель» были слова 
«беспа ртийный большеви к� .  Так давайте дадим ему возможность 
стать и членом Коммунистической партии.  

В период обсуждения Тезисов ЦК КПСС в наказах комму
нистов звучало требование отказаться от регламентированного 
прием а в партию по социальной принадлежности : рабочий,  слу
жащий ,  интеллигент. Учитель-и нтеллигент воспитывает и р а боче
го, и служащего, и работника умственного труда .  Та к  пусть этот 
воспитатель, если он того достоин,  имеет право без каких-либо 
ограничений стать членом Ком мунистической партии и осуществ
лять на  практике реализа цию ее высоких целей.  (А п л о д и с 
м е н т ы . )  

Слюньков Н .  Н .  Слово предоставляется товарищу Марчуку 
члену ЦК КПСС,  президенту Академии наук СССР.  

1 Ленин В. И. П ол и .  собр.  соч . ,  т .  4 1 , с .  403. 
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Марчук Г. И .  У важаемые товарищи ! Три года идут сложные 
и необратимые процессы перестройки.  Мы все понимаем ,  что аль
тернативы ей нет, хотя и трудностей здесь немало.  Мы,  ученые, 
являемся участн иками этого процесса прежде всего в своей сфере 
деятельности - в науке. А проблем здесь н акопилось нем ало. 

Я начну с того , что положение дел в науке н а шей стра ны 
действительно вызывает серьезную озабоченность. По существу, 
в течение последних десятилетий оказались разорванными связи 
между н аукой и н ародным хозяйством , а также между наукой и 
обр азованием.  Произошло резкое снижение рол и  н ауки в жизни 
общества ,  снизился ее собственный потенци ал ,  и а нализ этого 
положения, сдел анный в докладе Михаила Сергеевича Горба 
чева ,  является совер шенно правильным . 

Готов а  ли советская н аука к решению тех ответственных 
з адач ,  которые ставит перед ней перестройка?  Думается, что не в 
полной мере. Хотел бы это пояснить. Прежде всего я хотел бы 
сдел ать некоторый а нализ ,  но перед эти м  подчеркнуть,  что осно
вой всей науки, всего научно-технического прогресса являются 
фунда м ентальные н аучные исследования .  И менно они определяют 
перспективу на  1 0-20 лет вперед, именно они обеспечивают 
прорывы как в сфере производства ,  так  и в сфере познания 
природы и общества . 

Давайте сравним потенциал в нашей фунда ментальной н ауке 
с соответствующим потенциалом Соединенных Штатов Америки.  
Мы увидим ,  что численность научных р аботников США, занятых 
фундаментальными исследованиями ,  вдвое больше, чем в н а шей 
стра не .  Хотя общая их численность в науке обеих стран примерно 
одинакова .  Фондовооруженнасть работников науки в США в ы ше, 
чем у нас, по меньшей мере в 3 раза .  

Это означает,  что  наш реальный потенциал фунда ментальных 
исследований примерно в 5 раз  ниже америка нского . Об этом 
также говорят расходы на эти цели .  В Соединенных Штатах 
Америки они составляют 1 5  м иллиардов долл аров ,  а у нас 2 м ил 
лиарда рублей . Добавлю к этому, что правительство Сое
диненных Штатов, стремясь вырвать мировое технологическое 
лидерство у Японии ,  приня.1о решение удвоить ассигнова ния 
н а  фундаментальные исследования ,  доведя их  к 1 992 году до 
30 миллиардов долл аров в год . 

Отсюда ясно, что наше соревнование в науке ста новится еще 
более трудным .  В от почему м ы  и вынуждены постоянно дого
нять, вот почему и увеличивае'тся разрыв,  а ведь наша страна  рас 
пол агает тал антливейшими учеными и крупными ,  м ирового класса 
научными школ а м и .  

В опросы м атериальной и финансовой базы науки являются 
центр альными .  Государственный бюджет-был,  есть и будет основ
ным источником финансирования фундаментальных исследова-
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ний .  Вдум айтесь сами ,  ведь за то, что наука даст обществу 
через 1 0- 1 5  лет, никто, кроме государства , платить не будет. 
А без этого у нас  не было бы ни полимеров,  ни телевизоров, 
ни  роботов,  ни  лазеров, ни  ком пьютеров, ни  многого другого. 

В кл адывать средства в фундаментал ьную науку очень выгод
но.  Об этом свидетельствует м и ровой и наш советский опыт. 
В среднем экономический эффект оказывается равным 1 0  рублям 
на рубль затрат. Кстати, об этом академик Евгений Ива нович Ча
зов  говорил н а  примере медицины.  И это всюду та к. И хотя этот 
эффект иногда возникает спустя м ного лет, его сум марный размер 
за последующие годы весьма велик . 

П риведу лишь один пример.  Н а ш  советский физик академик 
Петр Л еонидович Капица создал технологию получения жидкого 
кислорода из воздуха ,  на основе которой стало широко приме
няться кислородное дутье в металлургии .  Здесь металлургов м но
го .  Они это знают . По скромным подсчета м ,  только одна эта 
работа дала в народном хозяйстве пол миллиарда р ублей при
были . 

А ведь еще можно было бы вспомнить о р аботах по сварке ,  
по лазерам ,  полимера м ,  композиционным м атериалам и м ногим 
другим .  Кстати,  у нас сейчас в Академии наук мы рассматри
ваем та кие нововведения,  которых нет в мире,  которые приведут 
к переворотам в отраслях народного хозяйства .  В от один при
мер . На - последнем президи,Уме Академии н аук академик  Алек
сандр Сергеевич Сп�:�рин предложил совершенно новый, бесклеточ
ный метод б иотехнологии.  Это - новая генерация в биотехно
логии,  и мы стоим у истоков этого нового . Нужна лишь поддерж
ка ,  прежде всего в доведении этой р аботы в фундаментальном 
пла не, а затем в ее материализации . Ключ к получению крупного 
эффекта - это, товарищи,  широкие масштабы внедрен ия .  В ко
нечном итоге это и есть главный источник финансирования самой 
науки . Если  у нее большие допол нительные прибыли ,  то часть 
этой прибыли· - та к  всякое высокоразвитое государство и дел а 
ет - отдается для развития фундаментальных исследований .  
Нам н адо овладеть этим процессом ,  и тогда м ы  всегда будем на  
уровне новейших достижений научно-технического про
гресса . 

Под этим углом зрения следовало бы пересм отреть всю дол го
временную научную политику. Что касается ближайших двух 
лет, то Совет Министров СССР рассматривает предложения о 
существенном увел ичении средств на фундаментальные иссле
дования ,  но н а м  та кже надо иметь большую, глобальную перспек
тиву н а  будущее. 

Но дело не только в финансирова нии .  Судьба науки нераз
рывно связана  с решением проблемы ,  обсуждаемой на настоя
щей партийной конференции,  с демократизацией всех сторон жиз-
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ни  на шего обществ а .  Прежде всего потому, что наука не может 
развиваться , она просто задыхается в статич ном,  недемократиче
ском ,  застойном об ществе. Сходство болез ней науки и общества 
одновременно означает, что обсуждаемые на конференции кон
цепции революционных преобр азовани й  имеют прямое отноше
ние к науке .  

Для  достижения зримых успехов в решени и  перечисленных 
проблем предстоит громадная по своим м ас штабам и с.пожности 
работа . Хотел бы прямо сказать : создание наиболее бла гоприят
ной среды для развития науки прежде всего требует пересмотра 
отнош ений к ней обществ а и его политических институтов .  Очень 
правил ьно было сказано об этом Михаилом Сергеевичем в докл а 
де . Подлинное развитие науки невоз можно без достаточно высо
кой степени ее самостоятельности в системе обiцественных свя
зей,  отнош ений .  Он а  должна быть свободна от мелочной опеки 
и всяческого контроля со стороны аппаратов управления,  иметь 
пол ную возможность выступать независимо по всем вопроса м  
к а к  собственного, т а к  и всего социал ьно-эконом ического и пол и 
тического процесса .  И есл и сегодня м ы  выдвигаем цедь  превра 
тить трудящихся в подлинных хозяев производства ,  т о  стодь же 
важно сдел ать ученых хозяевами  в науке.  В усдовиях перестрой 
ки ,  к а к  никогда ,  важны высокая гражданственная  ответ
ственность ученых,  их остра я  восприимч ивость к проблем а м  и 
потребностям общества .  А этого невозможно достичь без кон
солидации здоровых сид н а шей науки на основе перестройки,  
медопущения разоб щенности на  основе дисциплинарных,  регио 
н альных и других узковедомственных и нтересов.  И Академия  
н аук будет твердо идти по этому пути . 

Мощным фактором усидения взаимоз ависимости современного 
мира стада интерна ционализа ция н аучного познания .  В связи 
с этим не может не вызывать тревогу уменьшение удедьного 
веса н а шего вкл ада в м ировую науку. В ключеннасть в мировую 
науку - важный и сточник формирования  новых научных направ 
лений ,  быстрого н а растания познавательных воз можностей в со
временных условиях,  стремление не оказаться в изоляции от 
мировой науки - цел ь  не менее важная ,  чем сохранить приори
тет в каком-нибудь из направлений.  

Созда ние нового облика советской н а уки я бы связал с двумя 
стратегическими целями . Первая - демократиз а ция р аботы всех 
звеньев Академ и и  наук .  Вторая - поиск новых форм и механиз 
мов организации научных исследов аний .  

Науке больше, чем  любой др угой сфере, необходима  борьба 
идей ,  мнений , подходов . Здесь более, чем где-либо,  губителен 
монополизм . Только состязательность, конкуренция научных ш кол, 
широкое международное их  сотрудничество способны создать 
мощный внутренни й  импульс развития науки.  
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Уже предпринятые нами  шаги в этом направлении встречают 
сопротивление, и поэтому нам очень трудно. Но мы должны обес
печить соперничество научных программ ,  конкурсную выборность 
и сменяемость на всех научно-административных должностях, 
вплоть до президента.  И это мы будем обсуждать на  общем 
собрании Академии наук в сентябре. Но здесь нужны ШJ_f_рокая 
гл асность, дискуссии ,  обмен опытом .  Несмотря на  то что средства 
м ассовой информации не обделяют нас вниманием, и спасибо 
и м  за  это, м ы  сейчас почувствовали, что нам не хватает еже
недельной всесоюзной газеты, специально посвященной науке. 
Академия наук СССР вносит предложение ее создать. Об этом 
просили ученые на встрече с делегата ми конференции .  

Но есть и другие важные вопросы перестройки а кадемиче
ской науки, которые бурно обсуждаются научной общественно
стью. И в докладе, и в выступлениях на партийной конферен
ции уже говорилось о том,  что перестройка еще не  дошл а до 
самых нижних организационных звеньев. Это в полной мере отно
сится и к Академии наук. Особенно, товарищи,  важно,  что дол
гие годы наши институты экстенсивно росли,  но сейчас они изжи
ли себя в той структуре ,  которая нам ранее казалась вполне 
естественной.  Сейчас нужно резкое преобразование.  Н адо сделать 
гибкими основные структурные звенья институтов.  Мы сделали 
еще только первые шаги ,  и надо сказать, что не все они в на шей 
академии были последовательны . Но мы не знаем, как лучше 
идти.  Мы пробуем,  экспериментируем .  Отменяем то, что было 
принято, есл и оно не оправдалось. Но это естественный процесс, 
который вообще свойствен для перестройки во всех сферах .  

За последние два -три года са мые нижние звенья - науч
ные лаборатории и отделы почувствовали кадровые изменения в 
результате демократизации,  выборов директоров и з аведующих 
подр азделениями .  Но в лабораториях не стало больше современ
ных приборов,  дефицитных реактивов , средств вычислительной 
техники . Не расширились и помещения. Не произошло заметных 
сдвигов в социальной . сфере. Это порождает известное недове
рие k происходящим процессам .  Выход мы видим в резком рас
ширении самостоятельности и ответственности гл авного звена -
лаборатории,  в предоставлении ей права р аспоряжаться финан
совыми ,  материальными ресурсами ,  в резком увеличении мате
риально-технического снабжения.  (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Позвольте все-таки настроить вас  на  такой, я бы сказал, 
конструктивный лад, потому что то, что делается сейчас в науке, 
я думаю,  вас может озадачить. Мы говорим о прорывах на 
ключевых направлениях научно-технического прогресс а .  В до
кладе об этом говорилось. Но именно здесь идет наиболее острое 
соперничество промышленно развитых стран . Именно на них фоку
сируются крупные научно-технические программы в С оединенных 
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Штатах Америки,  Я понии ,  Западной Е вропе.  И от них мы также 
не м ожем отмахнуться. Имеется также Ком плексная прогр а м м а  
СЭВ,  котор ая требует особенно большого вниман�я .  

Товарищи,  большая роль  в развитии науки сеичас принадле
жит регион а м .  Академия наук СССР для того, чтобы равномерно 
распределить академическую науку, создал а нескол ько новых 
научных отделений и научных центров.  Дальневосточное научное 
отделение Академии наук вместе с Сибирским и Уральски м 
составляют огром ное - весь восток нашей стр аны - образова 
ние академ ической науки . На Кол ьском полуострове создан  
новый научный центр . Имеется мощная программа  н аучно-тех
нического прогресса в союзных республиках,  а та кже в Москве, 
Ленинграде, в других городах .  

Вот, подводя итог  всем этим р азмышлениям ,  хочу сказать,  
что круг проблем, связанных с научным обеспечением перестрой 
к и ,  очень  широк.  Впервые они были г лубоко р ассмотрены в 1 985 го
ду на июньском совещании . Нем ало было сделано .  Одна ко 
ситуация сегодняш него дня требует особого внимания к эти м  
проблем а м  всей партии .  Убежден ,  что было бы правильным 
и своевременным посвятить р азвитию науки специальный Пле
нум Центрального Ком итета . 

Давайте подум аем еще о том , что перестройка - это старто
вая площадка нашей страны на пороге ее вступления в XXI век. 
Не будет преувеличением сказать, что вклад науки в огромной 
мере будет определять м есто и р ол ь  на шей страны в будущем 
высокотехнологичном , автоматизированном,  поднявшемся на  но
вую ступень своего развития м ировом сообществе. Однако это 
место и рол ь  будут определяться не только плода м и  научных 
исследований ,  но и м асштаба ми  практического их использова 
ния  в ходе нашей перестройки . 

Товарищи ! XIX партийная конференция формирует стратегию 
раскрытия творческого, созидательного потенциал а советского об 
щества . Мы,  ученые, уверены ,  что  наша наука дол жна стать -
и мы постараемся,  чтобы она стала ,- важнейшим элементом 
п роцесса революционного обновления . (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Слюньков Н . Н .  Товарищи ! П режде чем объявить перерыв ,  
еще раз  напоминаем ,  что во время перерыва состоится обмен 
временных удостоверений делегатов на м а ндаты. 

Второе сообщение. В обеденный перерыв будут проходить 
первые организационные з аседа ния ком иссий по подготовке проек
тов резолюций конференции .  Сейч ас здесь,  в партере, будет р або
тать комиссия по первым двум резолюциям . Просьба к тов ари 
щам : остаться здесь в з але и подойти поближе к первым ряда м .  
Остальные комиссии р асходятся в отведенные дл я н и х  помещения 
в Бол ьшом Кремлевском дворце . 

Объявляется,  товарищи,  перерыв до 1 6  часов . 



Заседание четвертое 
(29 -июня 1988 года, вечернее) 

Появление членов Лрезидиума конференции участники 
конференции встречают аnлодисментами.  Все встают. 

Н и конов В.  П. ( пр едседательствующий ) . Товарищи делегаты ! 
Продолжим обсуждение доклада .  

Слово предоставляется товарищу Арутюняну - первому сек
ретарю ЦК Компартии Армении .  

Арутюнян С. Г. Уваж аемые товарищи !  Согласитесь, что на  
нашей конференции царит атмосфера откровенной,  творческой 
дискуссии .  Хороший тон задал н а шему партийному форуму, ре
шающее влияние н а  всю его работу оказал докл ад Генерал ьного 
секретаря ЦК КПСС М ихаила  Сергеевича Горбачева .  Докл ад 
вселяет уверенность и , я бы сказал , чувство оптимиз м а .  И для 
этого у нас имеются основа ния. П роводимые ныне партией преоб
разова ния ,  в отличие от прежних , однобоких реформ ,  носят комп
лексный ,  научно обоснованный характер , охв атывают букваль
но все сферы жизни общества , подним ают глубинные пл асты 
на шего бытия . 

Тр удящиеся Ар мении всем сердцем принимают политику пар
тии н а  перестройку и ускорение. Но мы ,  делегаты с мест, хорошо 
знаем ,  что перестройка идет неравно, противоречиво,  через острую 
борьбу нового со старым .  

В нашей республике было все,  чтобы выйти в авангардные 
ряды в борьбе з а  реализацию нового курса па ртии . Получилось 
же так, что минувший после  апреля 1 985 года период во м ногом 
для Армении явился продолжением застойных лет. Создал ась 
весьм а парадоксаJ1ьная ситуа ция.  Стремление м асс,  их  перестроеч 
ный дух , активное неприятие застойных,  негативных явлений на 
тол кнулись на консерватизм р уководства республики .  Оно ,  как  
это ни  горько сейчас  сознавать, не только не сумело возгл а вить 
м ассы,  но и в какой-то мере оказалось позади, утратило инициа
тиву .  Более того, превратилось в неки й механизм тор можения, 
хотя и не было недостатка в словопрениях о перестройке.  

Положение дел в экономике, дефор м а ция многих сторон со
циальной,  идейно-нра вственной жизни вызвали серьезную озабо 
ченность, тревогу у трудящихся.  Однако обста новка был а  такова ,  
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что говорилось о б  этом , к а к  правило,  робко, с недоговорками . 
И лишь после того, как прозвучала справедл ивая критика в адрес 
руководства ЦК Ком партии Армении на июньском ( 1 987 г . ) Пле
нуме ЦК КПСС,  пришла  в движение застоявшаяся м ысль,  люди 
почувствовали себя раскованнее, возросла их общественная  ак
тивность. 

На пленумах партийных ком итетов, собраниях и митингах 
ком мунисты, рабочие, колхозники,  представители интеллигенции 
стал и подвергать яростной критике негативные яв·.'lения ,  прак
тику протекциониз ма ,  выдвижение кадров на  основе личной пре
данности, нередко требовали отставки руководства . А два месяца· 
назад на первом айскую демонстр ацию в Ереване один из коллек
тивов вышел с транспарантом «долой коррум пированных чинов
ников ! » . И этот прорезавшийся голос - характерная примета . 
Из  нашего бытия безвозвратно уходит время,  когда ,  говоря зна 
менитой ремаркой пуш кинского « Бориса Годунова» ,  «народ без 
молвствует» . 

В м есто того чтобы правильно отреа гировать на справедли
вую критику, трезво оценить обстановку, взяться за  решение 
задач,  связанных с перестройкой и обновлением,  в республике 
пытал ись отделаться косм етическими мерами, имитацией ,  созда 
нием миража перестройки . В сознании части людей произошл а 
девальвация социалистических идейно-нравственных ценностей . 
Пустили корни такие явления, как хи щение социалистической 
собственности, очковтирательство, взяточничество, пренебрежи
тельное отношение к законам ,  потребительская психология . 

Ком мунисты,  все трудя щиеся республ ики хорошо понимают,  
что одной лишь острой критикой недостатков, разобл ачением 
негативных явлений коренных перемен не осуществить. Нуж 
на  и ясная конструктивная концепция,  и программа  реализации 
этих перемен . Та кая програ мма ,  которая помогла  бы в крат
чайшие сроки вывести республику из тяжелого положения,  на  
деле включить ее  в созидательный,  перестроечный ритм страны,  
нацелить энергию, творческий потенциал м асс на  решение исто
рических задач перестройки и обновления . 

. Сегодняшняя экономическая обстановка требует нового под
хода к решению стоящих перед республикой задач ,  преодоле
нию негативных тенденций,  возникающих в ряде областей народ
ного хозяйства ,  разработке приоритетных направлений ,  осуществ
лению целевых программ социально-эконом ического развития, 
вывода отраслей, определяющих научно-технический прогресс, на 
современный м ировой уровень. Ответственнейшим делом для нас 
сейчас  является последовательное осуществление сильной соци
альной политики . Ведь на  протяжении многих лет в республике 
не решзлись наболевшие, жизненно важные вопросы, от которых 
зависят социальное самочувствие и бл а гополучие людей . 
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По ряду показ ателей социального р азвития Армения заним ает 
одно  из последних мест среди союзных республик .  У нас ,  напри
мер,  н иже, чем по Союзу, обеспеченность населения ж ильем,  дет
ским и  садами ,  больничными койка ми ,  поликлиниками ,  объектами 
торговли,  связи,  учреждениями культуры . Многие семьи,  особенно 
в Ереване, все еще проживают в ветхих, аварийных домах , в под
вальных этажах.  Топчемся на месте в производстве продуктов 
питания.  Большой процент трудоспособного населения не занят 
в общественном производстве. Серьезными остаются проблемы 
воды ,  экологической обстановки.  

С амое гл авное, говорили мне  рабочие на  одной из встреч 
перед конференцией,  создать в республике здоровую нравствен
ную атмосферу. Для нас ,  действительно,  это сейчас самое глав 
ное. Будет такая атмосфера - пойдут и дела .  С этого мы и на 
чинаем . И нам совершенно ясно, что большая ,  сложная работа,  
котор ая предстоит, может быть успешно выполнена только при 
участии всех трудовых коллективов,  всего рабочего кл асса,  кол
хозного крестьянства ,  молодежи,  всех слоев общества .  Особое 
значение мы придаем активизации рол и  интеллигенции,  преодо
лению ее отрыва от партийных комитетов , устранению серьез
ных промахов,  допущенных в работе с ней, более полному исполь
зованию ее  творческого потенциал а .  

Товарищи,  наше время обнаж ает м ножество слож ных проб
лем в сфере н ациональных отношений,  которые,  прямо скажем,  
существовал и давно,  но на- которые раньше м ы  как бы закрывали 
г.тшза .  Проблема Н а горного Карабаха - одна из них . Сложив
шаяся в Армении и Азербайджане ситуация приобрел а  острый 
характер. Традиционным дружественны м ,  добрососедским отно
шениям двух народов, которые м ы  высоко ценим ,  нанесен серьез 
ный урон. В ряде р айонов возникл а  конфликтная ситуация в 
межна циональных отношениях.  Скажу откровенно, м ы  не смогли 
еще нормал изовать обстановку в республике.  Она продолжает 
оставnться наnряженной. 

В трудный дл я  нас период к трудя щимся,  к народам Арме
нии и Азербайджана обратился Генер альный секретарь ЦК КПСС 
Миха ил Сергеевич  Горбачев .  Это обра щение было своевре�у�ен
ным ,  товарищи.  Оно оказало огромную помощь партийным орга
низациям на шей республики .  

Истоки создавшейся обстановки кроются в сложном перепле
тении исторических, социальных, экономических, культурных, 
этнических проблем,  имев ш их место извращениях на циональнОИ 
политики в период культа личности и застоя. Кощунственно 
утверждать, что причинами  этих событий явились перестройка,  
демократизация и гласность. Болезненные проблем ы,  еще раз 
хочу повтор ить это,  родились не сегодня и не вчера .  Они накап 
ливались постепенно, десятилетиями,  не получая не только необ-
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ходимого решения,  н о  даже и гл асного признания . Именно а нтиде
мокр атическая практика з а м алчивания и равнодушия ,  стремле
ние отм ахнуться от реально существующих острых и сложных 
проблем ,  попытки з а гнать их в глубь или реш ать их а втор итар
НЬ!М'!. М�ТОДа М/:!  ЩЩ!!�Л И_К !;TO,IJb �ЗJ!.QIBH O М)'  !:JX ЦpOЯ:BJJel{_IOQ СеГОДНЯ . 

-и именно перестройка ,  орга нически связанные с ней демокр ати
зация и гласность выявили запущенность этих проблем . И менно 
тол ько перестройка создает в месте с тем условия и предпосылки 
дл я их открытого обсуждения . 

Мы знаем,  что события в Нагорном Карабахе,  острую реак 
цию н а  них  трудя щихся н а шей республики порой пытаются 
объяснить тол ько л и ш ь  действиями вышедших из-под контроля 
экстрем истских груп п . Это, скажем так, весьма упрощенное пред
ставление. И на вряд ли, опираясь на  них, можно разрядить 
нынешнюю ситуа цию . Не могу не сказать здесь, товарищи,  о 
том,  что подобные объяснения больно з адевают национ альные 
чувства коммунистов ,  всех трудящихся н а шей республики, проти 
воречат они и просто здравому смыслу. 

Проблемы,  возникающие в межнациональных отношениях,  как 
сказа но в Тезис ах ЦК,  должны решаться на подлинно демокра 
тической основе, в русле перестройки . Именно с таких пози
ций должна рассматриваться, н а  наш взгляд, и проблема Н а гор 
ного Карабаха . Настоятельная необходимость сегодня - выра
ботка нового политического мышления в национальном вопросе . 
Я не открою здесь никакого секрета, если скажу, что этот вопрос 
у нас  оди н из запущенных . А ведь в такой сфере человеческих 
отношений ,  как на циональные, нельзя решить ни -одной серьезной 
проблемы,  если не отрешиться от устаревших подходов и ·стерео
типов . 

Какой урок можно вынести из событий в Нагорном Ка ра бахе 
и вокруг него? Прежде всего он состоит в том , что надо постоян
но держать в центре внима ния вопросы р азвития межнациональ
ных отношений как на общесоюзном, так и региональном ,  рес
публиканском и местном уровнях . Важно своевременно вникать 
в возникающие и обостряющиеся проблемы ,  взвешенно, по-ленин
ски идти на  их решение ,  не упова я  на  с а мотек и не доводя дело 
до кризисных ситуаций .  

В самом деле, если  бы бывшее руководство ЦК Ком партии 
Армении и ЦК Компартии Азербайдж а н а ,  зная, в каком направ 
лении  развиваются события,  своевременно,  с ленинских,  интер 
националистских позиций предпринял и  бы необходимые совм ест
ные ш а ги ,  то ситуация в регионе не приобрела бы такой обострен 
ный характер . Мы сейчас совместно с Центр альным Комитетом 
Компартии Азербайджана ,  и об этом здесь говорил товарищ 
Везиров,  ведем сов местную работу, координируем свои  действия .  
Нам  нужно и дал ьше продолжать эту л инию. 
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Опыт последних месяцев убеждает нас  в том ,  что в условиях 
демократизации и гласности,  существенно меняющих обстановку, 
партииные, советские, идеологические кадры должны уметь дейст
вовать в острых, нестандартных ,  а порой и конфликтных ситуа 
циях, должны уметь напрям ую вести полемику. Многие наши кад
ры , к сожалению, в этой экстремальной ситуа ции оказались не
состоятельными,  а то и просто растерялись .  

Жизнь показывает, что во взаимоотношениях между респуб
лика м и  м огут возникать м ежна циональные проблемы . Мы ясно 
сознаем,  что недопустимо искусственно возбуждать такие вопросы, 
хорошо понимаем,  что при их  решении особенно нетерпимы,  гово
ря ленинским и  словами ,  торопливость и адм инистрирова ние. 
В месте с тем очевидно, что тогда, когда такие проблемы уже 
возникли,  причем на  реальной почве, было бы неправильно ухо
дить от их рассмотрения. И нам необходимо иметь четкий,  хорошо 
продуманный механизм дл я их разрешения на демокр атической, 
конституционной ос нове. 

К:ак сказано в докладе, в рамках сложившейся структуры 
союзного государства необходимо  максим ально учитывать инте
ресы каждой нации и народности и всего сообщества советских 
народов. Но это, как нам предста вляется,  не исключает возмож
ности дальнейшего качественного совершенствования этой струк
туры,  с тем чтобы она в большей мере учитывала растущие, 
развивающиеся потребности каждой на ции и народности,  обеспе
чивал а полную гарантию для их интер национального и на цио
нального самовыражения.  

Мы с большим удовлетворением восприняли высказанную в 
докладе идею о том , что рефор м а  политической системы преду
сматривает институты, которые будут глубоко и основательно 
рассм атривать проблемы межнациональных отношений .  Нужда
ются в активизации все  те существующие ныне институты пол и 
тической системы, посредством которых должны выявляться и со
гласовываться на циональные вопросы .  В этой связи совершенно 
правильно поставлен на конференции вопрос о деятельности Со
вета Национальностей Верховного Совета СССР, призван 
ного приним ать самое непосредственное участие в разработке 
и практическом осуществлении на циональной политики ,  в конт
роле за правильиостью ее проведения в республиках и на 
местах . 

Возникает и такой вопрос.  К:ак известно, ныне действующая 
Конституция СССР вырабатывалась в период застоя и нереали 
стических подходов к оценкам состояния  и перспекти н развития 
советского общества .  И это,  как справедл иво отмечалось уже 
в на шей прессе, наложило негативный отпечаток на многие ее 
положения и статьи. За прошедший период был а принята новая 
редакция Прогр аммы К:П С С ,  выработаны принципиально новы й 
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стратегический курс,  теория и политика революционной перестрой
ки всех сторон жизни советского общества . 

В этих условиях,  по нашему мнению, было бы пра вильно 
и своевременно, ч:rобы партконференция рекомендовал а присту
пить к подготовке новой редакции Конституции СССР .  Это пол 
ностью отвечало бы и ·курсу партии на з а вершение формирова
ния социал истического правового государства .  

Товарищи ! После исторического апреля прошло нем наги м бо
лее трех лет, но мы знаем, ка к круто из менил ась обстановка 
в стр а не,  людям стало легче дышать, они почувствовали себя 
хозяева ми  страны.  В ырос и авторитет Советского Союза на  меж
дународной арене.  Все это резул ьтат поистине новаторской дея
тельности Центрального Комитета КПСС и его Политбюро . И от 
нас с вами ,  товарищи, зависит, чтобы наше  время вошло в историю 
как действительно ре волюционный эта п обновления советского 
общества .  

Свой высокий долг ком мунисты , весь народ Армении видят 
в том, чтобы быть на высоте тех исторических задач,  которые вы 
двинул а  партия на современном,  переломном ,  очень ответственном 
периоде развития нашей Родины . (А п л о д и с м е н т ы . )  

Н иконов В.  П . Слово предоставляется товарищу Соколову 
члену ЦК КПСС,  первому секретарю ЦК Компартии Белоруссии . 

Соколов Е. Е. Товарищи ! Общую напр авлен ность докл ада 
Генерального секретаря ЦК КПС С  Миха ил а Сергеевича Горбаче
ва  хочу охарактеризовать коротко . Это - утверждение ленинских 
идеалов социал изм а ,  н аиболее пол ное р а скрытие его созидатель 
ной мощи и гум а нистической природы . Это - придание Стране  
Советов того облика общества будущего,  к которому с н адеждой 
обращали бы свои взоры трудящиеся всего мира . Весьма деловой,  
конструктивный тон доклада дает основания  не согласиться с а в 
тором з аписки, поступившей вчера в Президиум, о том, что выступ
ления с мест должны носить какой -то особый харак
тер . 

Я пол а га ю, что м ы  собрались здесь и для того, чтобы ,  обменяв
шись крупица м и  опыта ,  вместе выработать фор мы и методы дейст
вий ,  которые позволят ускорять перестройку на всех направле
ниях н ашей м ногогранной жизни . И ка к можно,  подводя итоги, 
обойти м олчанием,  что удалось сделать,  а что нет? Где пере
стройка набирает с илу, а где пробуксовывает и почему? Будем 
откровенны , каждый из нас ,  выйдя на  эту трибуну, может поста
вить столько проблем,  что всем нам не решить их и до конца 
столетия, а между тем накорм ить людей надо сегодня ,  жилье 
дать н адо сегодня, товарами  обеспечить тоже надо сегодня . 

Н а чну с экономи ки. Р аздаются голос а ,  что застой в эконом ике 
не только не уменьшается , а, н апротив ,  углубляется . Иначе го
воря, якобы м ы  движемся вспять. Хочу решительно возразить 
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сторонникам подобных м н ений.  В от лишь некоторые данные по 
нашей республике.  З а  два года валовой общественный продукт 
возрос на 1 1 , 1  процент а, а это - реальное богатство стр аны.  
Национальный доход возрос на 1 1 , 5 процент а ,  среднегодовой 
прирост объем а проМЬ1шленного производства составил 6,9 про
цента , производительности труда - 6,4 . Среднегодовое производ
ство зерна увеличилось на  31 процент, скота и птицы - на 1 9 , 
молока - на 1 3  процентов . На рубл ь  фонда зарплаты выпускает
ся в республ ике товаров народного потребления н а  2 рубля 1 О ко
пеек, в том числе на неспециализированных предприятиях - на 
70 копеек, в квартирах,  сдан ных допол нительно к плану,  справили 
новоселье около 20 тысяч семей. Разве не свидетельствуют эти 
показ атели о том , что движение идет, и идет не вспять. Мы счи
таем , что ускорение обозначилось, но ни его темпы,  ни  масштабы 
нас не удовлетворяют, а ва ше, Михаил Сергеевич ,  доброе слово 
в адрес республики воспринимаем как аванс. Резервы улучшения 
дел а связываем прежде всего с более предметной работой на ших 
кадров по осуществлению радикальной экономической реформы.  
Этот опыт в республике на капливался с начала пятилетки , а с 
текущего года в условиях полного хозрасчета и самофинанси
рования у нас  работает практически вся промышленность, весь 
агропромышленный комплекс, тр анспорт, связь, бытовое обслу
живание, тор говля,  больш инство строительных организа ций . 
И уже сегодня видно, что самостоятельность трудовых коллек
тивов , их заинтересованность в использовании резервов ,  улучше
нии качественных показателей возросл и .  

Тенденция некоторого повышения темпов экономического и 
социалыюго развития - это и результат всестороннего сотрудни
чества всех братских республик.  И мы поддерживаем вывод в 
докл аде Михаила Сер геевич а  Горбачева о необходимости крепить 
и развивать дружбу со всеми  народами на шей м ногонациональ
ной Родины.  Анализ работы в новых условиях показывает, что 
с будущего года , с будущей пятилетки республ ика в целом может 
перейти на полн ый хозра счет и самофинансирование.  Это позво
лит еще бол ьше повысить самостоятельность трудовых коллекти 
вов,  развивать их инициативу. 

Товарищи ! Сегодня,  когда прогресс в народном хозяйстве 
невозможен без тесного соединения с н аукой, мы расширяем поиск 
путей повы шения ее отдачи ,  укрепления связей с производством.  
Однако добиться здесь резкого улуч шения нельзя,  если не изме
нить отношение к ассигнова ниям на ее развитие.  Так,  в прошлом 
году удельный вес расходов на науку, обслуживающую народное 
хозяйство республики,  составил лишь 0,53 процента в ее вало
вом об щественном продукте. Это в 3-4 раза ниже, чем в Англии ,  
Швеции,  Японии ,  Соединенных Штатах Америки .  Разве можно 
при таком подходе существенно поднять технический уровень и 
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качество продукции,  ускорить разработку технологий,  позволяю

щих кардинально повысить производительность труда , снизить 

затраты м атериальных и трудовых ресурсов.  • 
В стороне от создания высокоэффективных технологии для 

перер абатываюrцей промышленности стоят научные подразделе
ния агропромышленного ком плекса . В комбикормовой промышлен
ности , например,  технология тридцатилетней давности.  Более того, 
даже и поныне в республике ежегодно не  перер абатывается 2 м ил 
лиона тонн зернофуража.  Какие ж е  темпы и объемы производ
ства зерна нужны для покрытия этой бесхозяйственности ? 

В олнует нас и такой вопрос.  На первый вз гляд он является 
чисто хозяйственным .  Средства массовой инфор мации продол
жают вести дискуссию о том , нужна или не нужна мелиорация .  
И участвуют в ней в основном те ,  кто живет в прекрасных 
квартирах п рестижных городов нашей страны.  Они не ощущают 
на себе тех тягот и невзгод, с которыми сталкивались,  да и сейчас 
сталкиваются крестьяне, проживающие в болотистой местности. 
По м нению трудящихся н а шей республики,  выступать против 
ме.'lиорации не только ош ибочно, но и вредно. 

В о-первых, это не что иное, как требование законсервиро
вать болото и тем самым сохранить трудные условия для жизни 
тысяч и тысяч людей.  Во-вторых, это попытка притор мозить ре
шение продовол ьственной проблемы.  

Мы уверены : борьбу следует вести, но не против мелиорации 
как таковой,  а за  новую технологию ее проведения,  за  создание 
машин и механизмов ,  позволяющих повысить качество работ, 
з а  ком плексное освоение мелиорированных земель .  И потому счи
таем неоправданн ы м  сокращение ассигнований на мелиоратив
ное строительство. 

Товарищи!  В обстановке демократии и гл асности,  реального 
плюр ализма мнений ,  открытого столкновения идей и настроений 
социальная активность людей реализуется порой бурно,  неожи
данно .  И на  этой волне нередко к демократии пытается пристроить
ся дем а гогия.  Как отделить подлинно дем ократические процессы 
от дем агогических отклонений и перехлестов? Как научиться вести 
не м онолог,  причем нередко в командно-указующем тоне, а диа
лог, где оперируют доказательными ар гумента м и  и выверенными 
фактам и ?  Как поднять уровень всей идейно-пол итической рабо
ты,  предпол а гающей высокую степень доверия к разуму и чув 
ствам каждого человека ? 

Согласитесь, что вопросы эти тоже непростые. И вряд ли 
найдется сегодня такая партийная организация,  которая твердо 
заявит,  что она нашла ответ на эти вопросы . Коммунисты стар
ших поколений пом нят некогда весьма популярный лозунг :  «Вос 
питать нового человека» ,  но сделать это т а к  и н е  удалось ни в 
период кул ьта личности , ни в годы застоя. У перестройки нет 
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такого лозунга ,  да он ей и не нужен, ибо она без всяких лозун
гов мен�ет психо.югию

. 
и действия советских людей .  �х нрав

стве�ныи и социадьныи потенциал , разбуженный идеями  пере
строики,  с каждым днем набирает сил у  и требует адекватных 
действий от партийных организаций.  

Недавно р уководитель одного из белорусских заводов сnро
сил меня : «В чем , на  ваш вз гляд, раз н и ца между мной ,  дирек
тором предп риятия, и секретарем партийного комитет а ? »  И сам 
же ответил : «Я при шел в цех , могу сказать и токарю ,  и фрезе
ровщику, и слеса рю :  дел а й ,  как я,- и тут же показать .  А секре
тарь партийного ком итета может сказать :  дела й ,  как я говорю» .  
Директор за вода затеял конфликт с секрета рем партком а ,  пытался 
упрекнуть того в незнании  основ токар ного ИJ1 И  фрезерного дела .  

Нет сомнений,  что вл адf:тие той или иной професеней важно 
для партийного работник а .  Но это далеко не  гл авное. Убежден,  
что формула «дел ай ,  как  Я» имеет непреходящую ценность для 
партийного работника любого р а н га в са мом важном,  в са м ом 
святом для него деле - в соблюдении ленинских норм и принци
пав партийной жизни .  Н и кто не  спорит - и среди них есть еще 
бюрократы, зажим щики критики,  лица ,  зараженные ком чван 
ство м ,  кар ьеризмом .  Но ведь именно руководство партии во все
услыша ние заявило об этом ,  именно партия повела беском про
миссную бор ьбу против перерожденцев, против тех, кто,  ра ботая 
в партийном аппарате, преследует корыстные цели.  

Однако некоторые,  воспользовавшись этим , хотели бы проти
вопоставить партийные кадры ,  партийные организа ции ,  а это 
основа партии,  широким массам трудящихся. Трудовой народ го
ворит так: напрасные потуги, никому никогда это не уда валось и 
не удастся .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Дискуссии вокруг Тез исов Ц К  КПС С ,  а они и в нашей респуб
лике прошли при высокой активности ком мунистов и беспар 
тийных,  убедительно показали :  наши л юди верят в партию, в ее 
коллективный разум,  видят в ней единственную силу, способную 
вести рабочий класс,  крестьянство, интелл игенцию, все слои н а 
селения по пути перестройки,  по пути свободного, всестороннего 
развити я человека . 

П а ртия ком мун истов тем и сильна ,  что, следуя ленински м  за 
ветам ,  всегда с народом ,  постоянно укрепляет с ним единство, 
выр аж ает его чаяния и н адежды. Так было, так есть , так будет . 

Делега ция Ком партии Белоруссии,  участвующая в работе на 
стоящей партийной конференции,  не разделяет прозвучавшего 
в выступлении академика Абалкина сомнения по поводу возмож
ности обеспечить демокр атизацию при однопартийной системе и 
советской организации общества .  

Мы убеждены, что реализация выдвинутых в докл аде поло
жений по совершенствов анию внутрипарт-ийной демократии , фор-
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мированию выборных партийных органов ,  разграничению их функ
ций с Советами народных депутатов и хозяйственными органи
зациями,  укреплению партийных рядов еще больше повысит роль  
КПСС как руководящей и орга низующей силы в советском об 
ществе. (А п л о д и с м е н т ы . )  

Товарищи ! В каждом городе, в каждом селе,  в ка ждом тру
довом коллективе и в на шей республике с огром ным вниманием ,  
бол ьшими надежда ми  следят за работой партийной конферен 
ции .  Сегодня,  когда мы уже осмыслили положения и вы воды 
доклада,  нужно твердо сказать:  надежды людей оправдались.  
Это касается и наших внутренних забот, и международных дел . 
В истории п артии, всего советского народа XIX Всесоюзная пар 
тийная конференция станет тем  генератором ,  который будет дол 
гие годы наполнять нас  высоким нра вственным и духовным за 
рядом ,  звать к достижению новых р убежей на  бл аго н а шего 
социалистического Отечества . 

Спасибо з а  внима ние .  (А п л о д и с м е н т ы . ) 
Никонов В. П .  Товарищи !  Делегат Михайлов просит пре

дупредить выступающих соблюдать уста новленный конферен
цией регла мент - 1 5  минут .  Мы присоединяемся к этой прось
бе товарища Михайлова ,  но предупреждать на  конференции 
или просто пода вать сигналы неудобно,  нужн а  самодисцип
л ина .  

Слово предоста вляется товарищу Бондареву - заместителю 
председателя правления Союза писателей РСФСР,  члену бюро 
секретариата правления Союза писателей СССР . 

Бондарев Ю. В. Дорогие товарищи ! Н а м  нет см ысла р азру
шать стар ый .мир до основания,  нам не нужно вытапты вать просо,  
которое кто-то сеял , поливая  поле своим потом,  нам не надо при 
могучей помощи современных бульдозеров р азрушать фунда мент 
еще непостроенного дворца ,  забыв о гл авной цели - о перепл а 
нировке эта жей . Н а м  нет нужды строить библейскую В а вилон
скую башню для того, чтобы разрушить ее или ,  вернее,  увидеть 
ее в са мор азрушении,  как несостоявшееся братство не понявших 
друг друга л юдей.  Н а м  не нужно, чтобы мы ,  разруш ая  свое прош
лое ,  тем самым добивали бы свое будущее . Мы против того, что
бы наш р азум стал подвалом сознания ,  а сомнения - страстью. 
Человеку противопоказано быть подопытным кроликом ,  смирен
но леж а щим под лаборатор ным скал ьпелем истор ии .  Мы, начав 
перестройку, хотим ,  чтобы нам  открылась  еще непознанная пре
лесть природы, всего мира ,  событий,  вещей, и хотим спасти народ
ную культуру любой н ации от несправедливого суда . Мы против 
того, чтобы наше общество стало толпой одиноких людей, добро
вольным узником коммерческой потребительской ловушки, обе
щающей роскош ную жизнь чужой всепроникающей рекл а м ой .  
Мы слишко м  хорошо знаем ,  что в кус этой единственной неповто-
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римой жизни солон и горьковат, потому что с детства большин
ство людей цивилизации приучены к сладкому. 

Мы знаем неизбежное и грустное : все мы пришли в этот 
мир ,  чтобы уйти навсегда . И знаем р адостное : са м а  жизнь 
бла_го .  Но жизнь прожить - не поле перейти .  Что же, гул исто
рии прокатывается над на шими головами .  Если апрель - )\fесяц 
веснь� и ожида ния - принес осозна ние необходимости действия,  
то сеичас настала пора осмысления каждым исторической логики 
непреложных законов развития. 

Можно ли  сравнить н а шу перестройку с самолетом ,  который 
подняли в воздух , не зная ,  есть ли  в пункте назначения поса
дочная площадка? При всей дискуссионности , спорах о демокр а
тии,  о расширении гласности, разгребании мусорных ям м ы  непо
бедим ы  только в единственном варианте, когда есть согласие 
в нра вственной цели перестройки ,  то есть перестройка - ради 
м атериального бл ага и духовного объединения всех. Тол ько согла 
сие  построит посадочную площадку в пункте назначения.  Тол ько 
согл асие.  Однако недавно я слы ш ал фразу,  сказанную молодым 
механизатором на м ой вопрос об изменениях в его жизни : «Что 
изменилось, спрашиваете? У нас в совхозе такая перестройка 
мышления : тот, кто был дураком , стал умным - лозунгами  кри 
чит; тот, кто был умным,  вроде стал дурак  дур аком - замолчал, 
газет боится .  Знаете, какая сейчас разница между человеком 
и мухой? И м уху и человека газетой прихлопнуть мож но. Сказал 
им ,  а они меня в антиперестройщики» .  В этом чрезвычайно ядо
витом ответе ,  просоленном народным юмором , я почувствовал и 
досаду, и злость человека , разочарованного одной лишь видимо
стью рефор м на  его р аботе, но также и то, что часть на шей печати 
воспринял а ,  вернее, использовал а перестройку как дестабилиза 
цию всего существующего, ревизию веры и нра вственности .  

За последнее врем я,  приспосабливаясь к на шей доверчиво
сти, даже серьезные органы прессы, показывая пример зарази 
тельной последовател ьности ,  оказывали чуткое внимание р ыцарям 
экстремизма ,  быстрого реа гирования ,  исполненного запальчивого 
бойцовства ,  ветерпимости в борьбе за перестройку прошлого и 
настоящего, подвергая сом нению все :  мор аль ,  мужество,  любовь, 
искусство, талант,  семью, великие революционные идеи,  гений 
Ленина ,  Октябрьскую революцию,  Великую Отечественную вой
ну. И эта часть нигилистической критики становится или уже 
стала ком андной силой в печати,  как говорят в пис ател ьской 
среде,  создавая общественное м нение,  ошеломляя читателя и зри 
теля сенса ционным шумом ,  бранью, передержками,  искажением 
истор ических фактов . 

Эта критика убеждена ,  что пришло ее время безр аздельно 
властвовать н ад пол итикой в литературе, над судьба м и ,  душами 
людей,  порой превр ащая их в опустошенные р аковины.  
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Экстремистам .  немало удалось в их стратегии, родившейся, 

кстати,  не из  хаоса , а из тщательно продуманной заранее пози

ции.  И теперь во многом подорвано доверие к истории,  почти 

ко всему прошлому, к старшему поколению, к внутренней человече
ской чести ,  что называется совестью, к справедливости , к объек
тивной гласности, которую то и дело обращают в гласность одно
стороннюю : оговоренный лишен возможности ответить .  

Безнравственность печати не может учить нравственнос1и. 

Аморализм в идеологии несет р азврат духа .  Пожалуй,  не все в 

кабинетах гл авных реда кторов газет и журналов пол ностью осо

знают или не хотят осознавать, что гласность и демократия 

это высокая моральная и гражданская дисциплина ,  а не произ

вол , по философии Ивана Кар а м азова ( а  п л о д  и с м е н т ы ) ,  

что революционные чувства перестройки - происхождения из 

нравственных убеждений , а не из яда , выдаваемого за оздоров

ляющие средства .  Уже не выяснение разногласий ,  не искание 
объективной истины,  не спор о правде, еще скрытой за  семью 
печатями ,  не  дискуссия,  не выявление молодых талантов, не объе
динение на  идее преобразования н ашего бытия, а битва в контр
позиции,  размывание критериев,  моральных опор, травля и шель
мование крупнейш их писателей,  режиссеров, художников,  тяжба 
устн ая и письменна я  с замечател ьными талантами,  такими ,  как 
В асилий Белов,  В и ктор Астафьев,  Петр Проскурин ,  Валентин 
Распутин ,  Анатолий Иванов ,  Михаил Алексеев, Сергей Бондар 
чук, Илья Гл азунов .  Нестеснительные действия рассчитаны н а  
з ахват одной группой всех газетных и журнальных изданий  - эта 
тактика и стратегия экстремистов проявилась в последний год 
особенно ясно и уже вызывает у м ногих серьезные опасения. 

Та наша  печать, что р азруш ает, унижает, сваливает в отхо
жие ямы прожитое и прошлое, наши  н а циональные святыни ,  
жертвы народов в Отечественную войну, тр адиции культуры, 
то есть стир ает из сознания людей па мять, веру и н адежду,
эта печать воздвигает уродливый памятник нашему недомыслию, 
геростр атам мысли,  чистого чувства ,  совести,  о чем история идео
логии будет вспом инать со стыдом и проклятиями так же, как  
мы вспом инаем эпистолярный жанр 37-го и 49- ro годов . 

Вдвойне стра нно и то, что произноси мые вслух слова «Оте
чество» , « Роди на» ,  «п атриотизм» вызывают в ответ некое змеепо
добное шипение, исполненное готовности нападения и укуса : «шо
винизм » , «черносотенство» .  

�огда я читаю в на шей печати,  что у русских не было и нет 
своеи терр итории ,  что 60-летние и 70-летние ветераны войны и 
труда являются потенциальными противникам и  перестройки,  что 
произведения Шолохова пора исключить из школьных програ м м  
и вместо н и х  включить «Дети Арбата» ,  когда я читаю, что журналы 
«Наш современник» и «Молодая гвардия» внедряют ненависть 

8 Сте н о г р а ф и че с к и й  отчет, т. 1 
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в гены ( чтобы этакое написать, надо действительно обладать 
естественной ненавистью к этим журнал ам ) , когда меня печат
но убеждают, что стабил ьность является самым стра шным, что 
может быть (то есть да здравствует развал и хаос в экономике 
и в культуре ) , что писателя Бул га кова изживал со света «вождь»,  
а не группа критиков и л итераторов во гла ве с Билль-Белоцер
ковским,  требовавших не раз высылки за гра ницу талантливей
шего конкурента, когда на страницах «Огонька » появляются про
вока ционные собл азны,  толкающие к р азмежеванию сил ,  к на
травливанию целой московской писател ьской организации на жур
нал «Москва» ,  когда читаю, что фашизм,  оказывается, возник 
в начале века в России ,  а не в Италии ,  когда слышу, что генерал 
Власов, предавший подчиненную ему армию,  перешедший к нем
цам ,  боролся против Сталина,  а не против советского народа , 
когда я думаю о б о  всем этом , безответственном,  встречаясь с 
молодежью, то уже не удивляюсь тем пропитанным неверием,  
иронией и некой безнадежностью вопросам ,  которые они задают.  
И дум аю:  да ,  оди н  гра м м  веры дороже порой всякого опыта 
мудреца . (А п л о д  и с м е н т ы . ) И понимаю, что мы как бы 
предаем свою молодежь, опустошаем ее души скальпелем анар
хической болтовни ,  пустопорожними сенсациями,  всяческими чу
жими мода ми ,  дешево стоящими демагогическими заигрыва
ниями . 

В нашей печати мы нескончаемо предлагаем ей,  молодежи,  
не правду, даже са мую горькую, и не опыт, который учит многое 
исправлять,  а цепь приnравленных отравой цинизма  разочаро
ваний,  гася здоровую радость м олодости. Мы говорим : горький 
опыт, ибо опыта сладкого в природе не бывает .  Но опыт - учитель  
жизни .  Не подмеflяем ли  мы его  бульварной пустотой и нелепи
цей? Не смотрим ли  мы уже на  сол нце и небо через рублевую 
купюру, полученную за  увеличенный тираж ? (А п л о д и с 
м е н т ы . )  

Я часто думаю, что толкнуло одного м олодого человека напи
сать такие слова о ста ршем поколении : « Неужели вы еще не по
няли ,  что мы вас уже разгромили?  Все средства массовой инфор
мации,  телевидение, видео, радио, печать в наших руках . Громят 
вас ежедневно, бьют вас .  Пора перекрыть вам кислород. Пришло 
время наших песен» .  

Н аша экстремистская критика со своим деспотизмом,  бес
культурьем,  властолюбием и цинизмом в оценках явлений как бы 
находится над и впереди интересов социалистического прогресса . 
Она хочет присвоить себе новое звание «прораба перестройки» .  
На самом же деле исповедует гла вный свой постулат : пусть рас
цветают все сорняки и соперничают все злые силы;  только при 
хаосе, путанице,  неразберихе, интригах,  эпидемиях литературных 
скандалов, тол ько расшатав веру, мы сможем сшить унифор му 
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мышления ,  выгодную лично н а м .  Да ,  эта критика вожделеет 

к вл асти и ,  отбрасывая мораль и совесть ,  может поставить идео

логию на границу кризиса .  
Я е щ е  н адеюсь,  что консолидация л итературных сил с трудом 

и п реодолением возможна .  Но в то же время,  зная ,  как иные кол 

леги по  перу на встречах в издател ьских салонах  или читая 

лекции за  гра ницей о русской культуре пол ивают дур но п ах

нущей грязью наше  прошлое и современное, ушедш их из жизни 
кл ассиков и современных п исателей ,  лгут и клевещут, стар аясь 
понравиться «пр а вдивой ложью» ,  заискивая в упоении стра 
дальца ,  живущего в «варварской стране» .  З ная это, я понимаю тех, 
оклеветан ных ,  кто уже не хочет быть ни в одной п артии с ни м и, 
ни в одном Союзе п исателей.  Подобно тончай шему а нализу пе
рестройка выявил а :  кто есть кто и кто чего ждал , безмятежно 
живя в тиши застоя, когда другие готовили перемены .  

В самой демократической Древней Греции шесть черных фа 
солин , означающих шесть голосов против, подписали смертный 
приговор С ократу, велича йшему философу всех времен и н аро
дов .  Демагогия, клевета ,  крикливость л жецов и обма нутых,  ко
варство завистливых перевесил и чашу весов спра ведливости . 
Н а последнем съезде кинем атогр афистов в секретариат и в прав 
ление не вошли луч шие,  выдающиеся режиссеры и актеры . 
Что здесь сыграло роль?  Груп повые пристрастия,  общая нервоз
ность, ревность к тала нту, к чужому успеху? 

Н а последнем съезде художников н а ибольшее количество,  так 
сказать ,  «чер ных фасоли н» накидали при  избрании правления  
нанкрупнейшим художникам , мастерам м ирового зна чения .  А что 
тут сыграло непр аведную роль?  Общая истерия ниспроверж ения 
призва нных авторитетов , торжество модерн а во им я модерна?  
И в 20-х  годах был а борьба беспощадная .  На нося пощечины 
общественному вкусу, уничтожа я  традиции ,  «сбрасывали с п аро
хода современности» великих гениев и великие тала нты - от 
Пушкин а до Есенина ,  от Андрея Рублева до Сурикова .  Изощрен 
ная и последовательная травля погубил а двух огром ных поэ
тов - Есени на и Маяковского, так же как в 80-х годах из-за 
на шего экстремизм а  и темноты оборвались судьбы Мих аила Ца
рева и Анатолия Эфроса . 

На  днях в статье о доверии один известный писатель,  каз а 
лось бы,  спр а ведливо настаивал н а  сменяемости гл а вных редак
торов журналов каждые пять лет ,  так как ( цитирую ) : « . . .  даже 
при  лучших личных качествах редактор а ведет все к том у же за
костенению и застою» .  П озвол ю  себе возразить коллеге, ибо 
глубоко и непоколебимо уверен , что все как раз  зависит от лич 
ных качеств редактора - быть закостенению или не быть? Ни 
Некрасова ( «Современник» ) , ни С алтыков а -Щедрин а ( «Отечест
венные за писки» ) , ни Симонова ,  ни Твардовского ( «Новый мир» )  
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не было необходимости переизбирать через пять лет .  Меха нич 
ность - не признак демократии.  

Боевой устав пехоты , согласно своим строгим па раграф ам ,  
требующий неоспоримых действи й  в бою,  хорош для армии ,  да  
и то  как руководство к действию,  а не как  догма .  Копировать 
систему выборов р уководителей крупных предприятий ,  как пред
лагает мой коллега ,- стало быть, не считаться с особенностями 
литературы .  

Я хорошо знаю гл авного редактора журнал а «Наш современ
ник» Сергея Васил ьевича В икулова ,  человека тала нтливейшего, 
честного, скромного, влюбленного и преданного своему изда нию, 
пожалуй, бол ьше, чем  собственному столу.  Без него в журнале не 
было бы души,  живого дыха ния , неиссякаемой энер ги и,  котор ая ,  
кстати , в дискуссиях , статьях, спорах подготавливала перестройку, 
когда другие печатные органы,  не в обиду будь им сказано ,  еще 
робко на щупывали путь к ней. Вместе с тем не могу п редставить, 
скажем,  переизбрание, уход на  пенсию, в отставку такого удиви
тельного во всех смыслах  человека н а шего времени , как генераль
ный директор объединения «Вол га-Дон» Волгоградской области 
Виктор Иванович Штепо, хозяйственным способностям которого 
позавидовал бы любой предприним атель мира .  На  таких,  как  он ,  
земля на ш а  держится. (А п л о д и с м е н т ы . )  

Свобода - это высшее нра вственное состояние человека,  когда 
ограничения необходимы как проявления этой же нравственности, 
то есть разумного са моуважения и уважения бл ижнего. Не в этом 
ли смысл н а ш их преобразова ний ?  

Есть в Китае древнее понятие «Шу» , з а ключа ющее в себе и 
всемирный см ысл , и на циональное достоинство, чему следует 
учиться и з ап адной культуре. Это - умение уважать и любить 
человека за  то, что он есть на земле ;  любить и беречь воду, ветер , 
небо, каждую травинку н а  кра ю  обочины.  Д а ,  чувств а рождают 
идеи и ,  наоборот, идеи питают чувства .  

В последние годы Россия стал а тяжкой, но необходимой частью 
моей жизни .  На родине я испытываю нар астающую тоску по Ро
дине обновленной.  Спасибо за  внимание.  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Н иконов В .  П .  Слово предоставляется товарищу П олозкову 
члену ЦК КПСС , первому секретарю Краснодарского кр а йкома 
кпсс . 

П олозков И .  К. Товарищи делегаты ! Из большого круга очень 
важных проблем,  которые предложены для обсуждения на шей 
конференции ,  хотелось бы затронуть лишь три .  

П ервое. Нам  надлежит основательно разобр аться в том ,  как  
идет перестройка ,  что сегодня больше всего ей меш ает. Уже 
говорилось здесь, и говорилось не р аз :  перестройка в стране идет. 
В докладе Михаила Сергеевича Горбачева сделан глубокий и 
обстоятельный а нализ процессов перестройки,  в выступлениях 
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товари щей в подтверждение этому приводилось  немал о  a p ry7 
ментов. 

Общество становится иным ,  оно пришло в движение .  Трудовые 
коллективы осваивают новые м етоды хозяйствов ания .  В крае 
у нас успешно р аботают звеньЯ а гропромышленного ком плекса 
в условиях самофинансирования и самоокуп аемости . На селе хо
рошо пошел арендный подряд, внутрихозяйственный расчет ,  
с некоторы м  опережением выполняются основные зада ния п яти
летки . 

Можно было бы привести в подтверждение и статданные.  Но 
они -то как раз  больше всего н ас беспокоят . Это всего- на всего 
прибавки ,  а не прорыв н а важнейших на прав.1ениях улуч шения 
нашей жизни , хотя после XXVII съезда па ртии п рошло более 
двух лет. 

Закр адывается иногда мысль, что перестроечные процессы -
пока дело- инициативное ,  для-1Vшогих вовсе не обязательное. На 
шлись энтузиасты в лице  директоров за водов, председателей 
колхозов, директоров совхозов , создателей трудовых кооперати
вов , з аручились поддержкой райкомов п артии,  подняли коллек
тивы и с м ассой неприятностей ,  с препона м и  с раз ных сторон 
дел ают бол ьшое дело. Доказыв а ют,  что перестройка - нап рав 
ление верное, результаты она может дать хорош ие и,  самое 
гла вное, быстро. В кр ае  таких и нициаторов немало,  их бол ьше 
на селе . 

Но сегодня встает вопрос : что, мы не смогл и  убедить людей 
в необходимости перестройки ? Этого я бы не сказал.  В перестройку 
люди верят , ее хотят, особенно быстро хотят конкретных резуль 
татов . Дело в том ,  что не смогли  побудить людей действовать.  

Реальность на ш а  такова ,  что внедрение экономического меха
низма сильно отстает. П равоная основа перестройки не нацелена 
на инициативную,  созидател ьную работу, на поиск и самостоятель
ность. В недрением идеологии обновления в созна ние людей заии 
маемся из рук  вон  плохо ,  она сегодня не стал а движущей силой 
перестройки .  

Л иния Центрального Комитета па ртии воплощена в хороших,  
поистине революционных документах .  Но ведь факт, что сегодня ,  
как и в прежние времена ,  многие из  них не выпол няются . Более 
того, поп адая в старый бюрократический аппарат централ ьных 
и местных ведомств, они выхола щиваются,  размываются всякого 
рода дополнениями .  Уже говорил и здесь ,  скол ько изда но толков а 
ни й  к З а кону о государственном предприятии .  Чего они тол ько 
не касаются :  и пла нирования,  и реализации продукции ,  и штатов, 
и р азличного рода ведомственных нормативов,  опл аты труда 
и т. Д .  и т .  Д. 

Не менее горькая уч асть постигла постановление ЦК КП С С  
и Совета Министров С С С Р  о т  2 0  марта 1 986 года по а гропрому.  



230 ЗА СЕДА НИЕ ЧЕТВЕР ТОЕ 

Ведь на  него «навесили»  34 циркуляра ,  оставив от этого действи 
тельно перестроечного документа м ало существен ного. Таких 
примеров можно было бы приводить и приводить. Другое не менее 
важное обстоятельство заключается в том ,  что в ломке з астарело
го хозяйственного м еханизма  идет не поиск нового, более эффек
тивного, а осуществляется пока смена вывесок на  контор ах верх
них этажей управления .  Территори ал ьные главки пыта ются 
переименовать в производственные объединения.  Бюджетный 
аппарат з а числяют в хозрасчетный ,  и это выдается за  его 
сокращение.  Вдумайтесь, что изменится в р аботе мебельных 
предпр иятий и особенно в дефиците с м ебелью от того,  что Мин
леспром (товарищ Бусыги н М. И . )  переименует свой гл авк 
« К)гмебель» в территориал ьное производственное объединение 
«Мебельюг» .  (С м е х . А п л о д и с м е н т ы . )  Прямо скажем,  та 
кая  перестройка ничего народу не добавит . А ка кое сопротивле
ние оказывают министерства сейчас в создании межотраслевых 
ком плексов , это только н адо почувствовать!  

И еще один аспект этой проблемы.  Трудовыми коллектива м и  
м ы  по -прежнему настойчиво и упорно и менуем многотысячные 
производственные конгломераты. И менно в них в недалеком про
шлом собственность потерял а  хозяина ,  р астворилась индивиду
альность, перестали действовать морально-этические связи ,  ут
ратил ась дисциплина .  

Взять, например ,  строительство. Комплексная бригада на 
подряде решала и будет решать судьбу и объекта,  и пл ан а .  Но 
именно бри гаде во всех перестроечных документах пока не на 
шлось места . О н а  упорно не пр изнается за  трудовой коллектив,  
юридическое лицо, ей не да ют р аботать по договору, по подр я 
ду .  Существующие СМУ, тресты, объединения,  гл авки ,  минис
терства ,  многочисленный управленческий аппарат  которых не 
связан экономически с этой бригадой ,  не дают ей нормально 
р аботать. 

А вот тол ько что созда нные инициативные строител ьные коопе
ративы,  в 5 р аз меньшей численностью и в 40 раз меньшим упр ав 
ленческим ап п аратом , чем СМУ, делают почти такие же объем ы 
работ. 

Дум ается ,  здесь надо искать ответ и на  вопрос ы :  почем у не 
идут сегодня коллективный подряд, хозрасчет, временные научные . 
центры ,  КБ под конкретную задачу в цеха ,  на  участки, в бри гады 
в промышленности,  на транспорте, в сфере обслуживания  и в 
науке? 

Разумеется, одними  декретам и  революция не дел ается .  Для 
того чтобы р аскрутить на  полный  оборот м а ховик н а шего хозяй
ства ,  нужны четкие рекоменда ции науки,  скажем,  по созда нию 
новых производственных структур , их связей с трудовы м и  коллек
тива ми .  Нужны иные побудительные меры для штабов отраслей.  
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Ведь активных действий на  этом этапе со стороны большинства 
союзных и республиканских министерств не видно. 

Все очевиднее становится факт ,  что нынешние м инистерства 
сами на  решительные преобразования своих отраслей пойти 
не способны .  Для них это р авносильно самоликвидации .  Не спо
собны оказались преодолеть этот консерватизм и отраслевые 
отделы ЦК КПС С . Они,  по-м оему,  и не пытались восстать против 
него. (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Для перестройки управления народным хозяйством нуж ны 
силы,  находящиеся вне интересов министерств,  вне существующего 
аппарата . Такими силами  могли бы выступить группы членов ЦК, 
ученых, руководителей предприятий , ком иссий Верховного Совета,  
представители общественных организаций . 

Второй вопрос, который хотелось бы затронуть, состоит -В том , 
что, как подчеркивалось в докл аде Михаил а Сергеевича Горба
чева ,  одно из главных направлений дем ократизации на шего госу
дарства - восстановление в полном объеме полномочий Советов 
народных депутатов .  Да, р абота С оветов действительно заформа 
лизована ,  права их оказал ись урезанными,  а обязанности все 
возрастают. Деятельность аппарата вызывает много нареканий 
у населения . 

Теперь, когда мера ответственности кадров перед народом 
становится иной, давайте посмотрим правде в гл аза . Краснодар
ский краевой Совет народных депутатов, представляющий более 
5 миллионов населения,  сегодня сам решить ничего не может .  Он 
не может изменить структуру управления подведомственных ему 
органов, отвести кусок земл и для производственных или социаль
ных нужд, перераспределить лимиты на материальные ресурсы 
с учетом сложившихся обстоятельств . Он не имеет права даже 
установить дополнительную штатную единицу медсестры в р а йон
ной больнице. Все взял а на  себя Москва . Б юджет за него состав
ляется в Минфине ,  госзаказ - в министерствах,  где и что стро
ить - решает Госплан .  Н а сессиях Советов м ы  ежегодно обсуж 
даем пл аны социально-экономического р азвития регионов, кото
рые центральные ведомства дают нам после сессий спустя пол года 
и более. Что же касается поселковых и сельских Советов - давай
те сегодня прямо скажем - они вообще бесправны.  

Вопросы децентрализаци и  вл асти, передачи на  места функций, 
касающихся местного самоуправления, комплексного решения 
социальных и других проблем населения, как было сказано в до
кладе, надо решать законодательно. 

По нашему глубокому убеждению, инициативу, всю хозяйствен
ную жизнь в стране можно значительно оживить, переведя регионы 
на самообеспечение. Сложившанея система централизованного 
распределения продукции порождает ижди венчество, глушит 
инициативу с мест. Выгоднее сейчас сидеть на расписанном в 
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центре довол ьствии и ждать, когда цривезут в край черенок 
к лопатке, чугунную сковородку, горчицу или зубную ласту. 
Проявиш ь  инициативу - тебя тут же накажут. 

В от лримеры.  В прошлом году в крае возникл а  острейшая 
проблема со школьной формой .  Крайисполком был вынужден 
принять волевое решение - пошить ее из имеющейся в торговле 
и бытовом обслуживании ткани .  Минторг тут же лерераспреде
л ил эту форму в Башкирию,  Новосибирскую, Ульянов-скую 
и другие области ,  оставив в крге незначител ьное ее количество, 
не восстановив, конечно, миллионных убытков предприятиям .  

З а  последние два  года в крае увел ичил ись заготовки мяса 
более чем на  1 00 тысяч ,  молока - на 1 40 тысяч тон н , выросло 
лроизводство других сельскохозяйственных п родуктов . Однако 
снабжение местного населения луч ше не стало .  Таких примеров,  
отбивающих желание работать активнее, искать резер вы ,  при вести 
можно много .  О них в центре  знают.  Исключить эти ненорм ал ьные 
явления можно, лишь изменив систему пла нирования  и освоив 
самым быстрым образом оптовую тор говл ю м атериальными ресур 
сами .  Думается,  что государственный заказ на това ры н ародного 
потребления можно было бы для начал а доводить в объеме, ска
жем,  70 процентов имеющихся воз можностей, а 30 процентов и всю 
сверхплановую продукцию р азреш ать Советам использовать по их 
усмотрению, в том числе и на взаимовыгодной основе обмени
ваться ими с другим и  территориям и .  Товаров,  п родуктов пита 
ния стало бы значительно больше,  лучше бы стал жить не тот, 
кто настойчиво умеет просить у государства ,  а _тот, кто лучше 
работает. 

И последний вопрос. В ходе обсуждения Тезисов ЦК КПСС 
комм унисты, беспартийные в нашем крае был и  единодуш ны в том ,  
что основным гара нтом лерестройки,  главным двигателем общест
венного прогресса в нынешних условиях может быть только партия 
ком м ун истов . Ка кая отводится ей рол ь  в обществе, как разгра ни
чить функции партийных,  советских,  хозяйственных органов,  как 
строить ее отношения с другим и  об щественными структур ами ,  
как решить проблемы,  наколивш иеся во внутрип артийной ж изни ,  
и ,  наконец, как поднять ее лошатнувшийся а вторитет в н ароде 
и создать гарантии для недолущения разного рода ошибок, имев
ших место в нашем прошлом,  и вообще как лучше дальше жить? 
По твердому убеждению делегации от Краснодарской кр аевой 
партийной организации ,  Центральный Ком итет изложил в докладе 
Михаила Сергеевича Горбачева ясную, четкую и детальную 
лрограмму .  Мы ее разделяем пол ностью и будем за  нее едино 
душно голосовать. 

Обоснованно подверга ются партийные комитеты критике за 
подмену советских,  хозяйственных органов,  за  адм инистр атив
но-нажимные методы работы . Но что им  сегодня остается дел ать, 
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когда надо работать значительно лучше, а поделиться этим правом 

пока ведь не с кем ?  
Говоря о Советах ,  я в а м  попытался показать, что у них нет 

сейчас прав .  А других органов в крае  или в р а йоне нет. Л юди 

идут в партийные комитеты буквально по всем вопрос а м ,  требуют 

от них конкретных решений.  Что же нам ,  этим нажимающим,  дик
тующим и администрирующим,  делать сегодня? Товарищи кри
тикующие, подскажите. (А п л о д  и с м е н т ы . ) 

Правда сегодня состоит и в том,  что многие партийные кадры ,  
годами  ориентирова нные н а  технократические методы, не  готовы 
работать по-другому.  В партийный аппарат мы подбираем , ка к уже 
здесь подчеркивалось, не политкомиссаров,  а работников промыш
ленности, строительства ,  торговли .  Посмотрите структуру аппа 
рата  Ц К  КПСС:  в его отделах предста влены не только м инистер
ства и главки , но и их  подотрасли .  Это же во многом предопреде
ляет структуру и стиль работы крайкомов,  обкомов и р айкомов 
партии. Мы полностью поддерживаем предложение уйти от строе
ния партийного аппарата по отра слевому принципу. 

П р авильно ставится вопрос о необходимости повышения уров
ня р аботы первичных парторганизаций .  О нем очень много гово
рится , но пока мы м ало что делаем .  Пр и  очевидной необходимости 
сокр а щения партийного аппарата ,  думается, надо пойти на  укреп
ление р а йонных комитетов партии . Это - передовое звено, это -
передний кр а й  в общении с людьми .  Это - орган,  который рабо
тает на  т�кой территории,  где очень тесно переплетаются все 
интересы людей. У н ас же там сейчас р аботают в основном кадры 
малоопытные. Н адо подумать о зарпл ате этой категори и  партий
ных р а ботников . Факт, что они,  как и советские работники этого 
звена ,  оказались сегодня одними  из самых низкооплачиваемых 
в стр ане .  (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Работа с кадр а м и  для любой политической организа ции в о  все 
времена есть и будет главным вопросом .  Кадрова я  пол итика , выра 
ботанная январским ( 1 987 г . )  Пленумом ЦК, приносит уже свои 
плоды.  Но,  прямо скажем , системности , целостного охвата про
блемы пока нет .  Ставить р аботу с кадра м и  надо на солидную 
основу. Стихийное р азвитие такого ключевого звена партийного 
руководства , как кадры,- дело нетерпимое. Сч итаем , что необ
ходи мо иметь в партийных ком итетах отделы кадровой политики.  

В докладе Михаила  Сергеевича Горбачева хорошо сказано 
о таком основопол а гающем принципе жизни и деятельности КПСС, 
как демокр атически й централизм .  Но,  как мне показалось, лишь  
о первой е го  части . Демократиза ция и дисциплина никогда не  
исключали и не будут исключать одна другую . Чем  шире  будут 
р азвиваться процессы демократизации ,  тем организованнее, мо
нолитнее должна быть п артия, выше дисциплина коммунистов, 
когда принято решение большинством . Эту часть мы предл а гаем 
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четче отразить в резолюции по докл аду, иначе наша  партия станет и не еди нодействующей да еще и многоговорящей. Этого до
пустить нельзя .  (А п л о д и с м е н т ы. )  Никонов В .  П .  Слово предоставляется товарищу Мироненко -
члену Цl( I(ПСС,  первому секретарю Цl( ВЛ I(СМ. Мироненко В. И.  Уважаемые товарищи ! Я буду говорить о 
молодежи,  х отя вы понимаете, наскол ько трудно мне это дел ать 
после того, м ягко говоря, мрачноватого фона, который здесь тол ько 
что нарисовал любимый м ной писатель Юрий Васильевич Бонда 
рев. Н о  я рад тому, что он выступил передо м ной.  Рад потому,  что, 
откровенно говоря ,  очень опасался,  как бы и на  этот раз , как не раз 
было раньше,  даже после всего того, что было сказано Михаилом 
Сергеевичем Горбачевым в докл аде и учительницей из Перми  
Светланой Александровной Федотовой, м олодежные проблемы не  
затерялись между «Эверестами» экономических и пол итических 
проблем.  Я глубоко убежден в том , что н и  пол итические, ни эко
номические, ни  духовные наши проблемы не могут быть правил ьно 
поняты и тем более правильно решены без учета этого важнейшего, 
а в революционные периоды и решающего, фактора - позиции 
молодежи .  

Молодежь поддержал а перестройку.  В первые за долгие rоды 
активность м олодежи реал ьно, а не декларативно р астет. В об
суждении Тезисов Центрального l(омитета I(ПСС участвовали 
десятки миллионов молодых людей. Товарищи,  давайте задум а
емся,  ведь по существу это был референдум среди м олодежи 
о пол итическом доверии.  И итог этого референдума ясен . Доверие 
молодежи к партии выросло, и обстановка стал а чище, честнее, 
правдивее. Это, конечно, правда , но  это не вся правда . Обстановка 
в молодежной среде сложна и противоречива.  Остаются и пол ити 
ческая апатия, и недоверие, и откровенное заблуждение.  Часть 
молодежи находится в плену революционной фразы. Причины 
всего этого, на  мой взгляд, значительно  глубже, чем юношеский 
максимализм или политическая неопытность, и значительно глуб
же, чем то, о чем говорил Юрий Васильевич Бондарев . Часто мы 
слышим нарекания,  что молодежь кричит, кричит с «лестницы 
1 2- го этажа» ,  кричит со сцены с гитарой в руках, но мы никогда 
не задумываемся о том, почему она кричит. Человек кричит. l(ри
чит, когда р ождается, от боли физической, кричит, когда стано
вится личностью, от духовного удушья , от бол и социальной,  от 
неумения ил и невозможности выразить себя в труде, в творчестве, 
в общественно-политической жизни.  

Во-первых, от з астоя в обществе больше всего постр адала 
именно молодежь. С другой стороны, н а ше общество стало утра 
чивать динамизм именно  потому, что осл аб приток свежих сил , 
новаторских идей ,  новых людей, то есть всего того, что несет с со
бой входящее в ж изнь молодое поколение. 
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Во-вторых,  и об этом нужно сказать сегодня честно на пар
тийной конференции , комсомол значительно медленнее, чем мы 
хотим и предпол а гали,  чем мог бы,  выходит из предкризисного 
состояния,  в котором он оказался в середине 80- х годов . 

В -третьих, несмотря на меры ,  принятые после XXYI I  съезда 
КПСС , в целом социал ьное напряжение в молодежнон среде не 
спадает . Михаил Сергеевич прав - необходим а  сильная, целост
ная молодежная пол итика , необходи мо восстановить лени нские 
принципы партийного руководства комсомолом .  

Хотел бы высказ ать в этой связи  ряд конкретных соображений 
и предложений, которые, н а  наш взгляд, заслуживают того, чтобы 
быть поддержанными конференцией:  или отдельной резолюцией, 
как здесь предлагала товарищ Федотова ,  или в крайнем случае 
в одной из резолюций, предложенных Политбюро. 

Реальное участие молодежи в принятии решений ,  затр а ги
вающих ее  жизненные интересы, должно быть обеспечено н а  всех 
уровнях - от трудового коллектива до В ерховного Совета СССР 
и ЦК КПСС.  Для этого необходимо значительно расширить пред
ставительство молодежи во всех органах  государственной власти, 
да ,  наверное, и в партийных органах ,  включая Централ ьный Коми
тет партии,  где молодых коммун истов - единицы.  Кстати , показа 
телен в этом пл ане и возрастной состав делегатов нашей конфе
ренци и :  1 58 человек в возр асте до 30 лет и всего 47 комсомольских 
работников - ком м унистов , работающих в комсомоле .  Это из 
5 тысяч.  

Конечно, хотелось бы , чтобы такое представительство обеспе
чивалось естественным путем .  Но весь наш опыт говорит о том , что 
в данном случае без определенных гарантий не обойтись .  Поэтому 
поддерживаю предложение о прямом представительстве м олоде
жи  в В ерховном Совете СССР.  Предлагаю внести поправку или 
дополнение к Конституции,  которой закрепить и это положение, 
и особое отношение государства и общества к воспитанию подр ас
тающего поколения ,  а также ответственность перед народом 
и государством за вольное или невольное нанесение ущерба в этом 
общенародном деле .  Развить и конкретизировать эту попра вку 
можно в готовящемся Законе о м олодежи .  Это очевидная,  крича 
щая  необходимость защиты интересов общества в становлении 
будущих поколений от ведомственности, от бюрокр атизм а ,  от 
технократических тенденций  и пол итической недальновидности , 
которая  уже не раз в нашей истор ии приносила будущее в жертву 
сиюминутной политической конъюнктуре или экономической 
выгоде . 

Второе, и ,  пожалуй, главное. Н ас впереди ждут не «молочные 
реки с кисельными берегами», а неизбежные трудности пере
ходиого периода .  МQлодежь в этих условиях окажется в зоне 
повышенного социального риска ,  а отступать здесь нам уже 
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некуда .  В стране примерно 4 м иллиона молодых семей стоят 
в �череди на жилье. Не удовлетворено полтора м иллиона заявле
нии н а  м еста в детских садиках и яслях .  Обеспеченность общежи 
тия м и  для м аЛосемейных составляет всего 1 5  процентов . Многие 
мол одые семьи просто разъединены на м ногие годы. 

Но есть проблемы и серьезней.  Молодежь м огла бы сам а  ре
шить свои проблемы своим собственным трудом , по своей соб
ственной инициативе.  Но работающая молодежь им еет средне
месячную заработную плату в полтора раза ниже, чем у остально
го населения.  Мы так  привыкли к этому,  что считаем это вполне 
нор м альны м .  Но ведь это же ура вниловка в виде оплаты не за 
труд и интеллектуальный вклад, а за  должность, за  выслугу 
лет, за  производственный стаж и т .  д.  И, тов а рищи,  сама  ж изнь 
нас п оправляет каждый день. Эта р азница в конечном счете 
возвращается к той же молодежи в фор ме помощи стар ших род
ственн иков. И скажу вам откровенно:  пусть бы взрослые кор мили 
своих детей хоть до пенсии ,  есл и и м  так нравится. Но  ведь дело 
же не в это м .  Дело в том , что именно здесь скрыт сильнейший тор
моз ускорения социально-экономического развития,  здесь корни 
иждивенчества ,  безынициативности , инфантильн uсти ,  здесь лежит 
огром ный невастребованный потенциал физических и творческих 
сил , так необходим ых перестройке . 

Я не понимаю,  как Совет Министров , Госпл ан , Гаскомтруд 
могут не видеть этого совершенно очевидного перекоса .  Что м ожно 
и нуж но сдел ать уже сейч ас ,  на наш взгляд? Во-первых,  поддер 
жать р яд социальных мер,  включенных в разра батываемый сейчас 
Закон о м олодежи,  и изыскать средства для их осуществления.  
Во-вторых, необходимо в Гаскометате СССР, Госплане  СССР ,  
Бюро  Совета Министров СССР по социал ьному развитию создать 
небол ьшие подразделения , которые смогли  бы участвовать в сос 
тавлени и  пл а нов социального и экономического р азвития стр аны,  
государственного бюджета на всех эта пах их подготовки, доби 
ваясь учета интересов молодого поколения.  

В -третьих ,  создать фонд молодежи из средств общественных 
организаций и госуда рствен ных средств для осуществления дол 
говременных прогр а м м  и оперативных м ер ,  н а правленных на  
улучшение социального са мочувствия молодеж и, начального 
финансирования наиболее интересных ее социальных инициатив.  
Ну н а пример ,  сейчас срочно нужна социальная ,  медицинская 
помощь раненым воинам- интернационалиста м .  На счет фонда 
социальных изобретений , созданного « Комсомольской правдой» ,  
идут средства от  комсомольских организ аций ,  тысяч людей .  Но 
реабилитационные центры,  протезы,  коляски и очень м ногое 
другое нужны немедленно, а не через два -три года . 

Нужно подумать и о том , как смягчить, компенсировать отчасти 
неизбежное при социализме определенное неравенство м олодых 
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людей из р азличных социальных слоев на жизнен ном старте . 
Комсомол сам при  поддержке государства ,  других об щест

венных организаций может и готов многое сделать для того, чтобы 
способности и трудол юбие каждого, а не место жител ьств а ,  м ате
риальное, служебное положение родителей определяли  во м ногом 
возможность продолжить обр азование , добиться соответствую
щего положения в обществе , материал ьного достатка .  Это не уто
пия ,  товарищи ,  а впол не решаем а я  з адача .  

И поддержанное комсомолом движение молодежных жилых 
комплексов , и систем а  научно-технического творчества м оло
дежи,  и ком пьютерные клубы ,  и трудовые объединения ,  и м ногое , 
многое другое есть не что иное, как  звенья единой , гибкой системы 
поиска и поддержки талантливой и трудолюбивой молодежи.  

Реальна я  возможность в начале жизненного пути - опереться 
на свои собственные силы .  

Королев или  Ш остакович ,  на мой  взгл яд, может родиться 
с один а ковой вероятностью и в сем ье а кадемика ,  и в сем ье р абоче
го или колхозника .  Возможности же развить свои способности 
несоизмеримы .  

Я уже не говорю о том , что многие родители ,  к сожалению, 
в том числе и коммунисты, лозунг «все луч шее - детям» поняли 
с такой небольшой поправкой :  «все лучшее - моим детям» .  С про
текционизмом,  изви ните, «блатом»  при  поступлении в вуз ,  при 
замещении  должностей и тому подобными вещами мы должны 
бороться, понимая ,  что либо мы их одолеем ,  л ибо они одолеют нас ,  
как сор няки,  заглушат все живое и здоровое в обществе и в моло
дежной среде . 

Товарищи ,  к сож алению,  даже в ка питалистических стр а нах 
молодежь ра ньше и полнее «загружается» политической , эконо
мической,  социальной ответственностью за  свое будущее , з а  буду
щее об ществ а .  А это обидно .  Социализм способен во м ного раз  
эффекти внее, чем ка питализм ,  испол ьзовать и нтеллектуал ьный 
потенциал обществ а .  

Комсомол приветствует восста новление ленинских норм внут
рипартийной жизни ,  идущие в п артии процессы демократиза ции 
и самоочищения ,  отказ от подмены государственных и хозяйствен
ных органов,  мелоч ной опеки об щественных организ а ций . Комсо
мол решительно поддерживает м еры ,  на правленные н а развитие 
социалистической демократии,  становление социалистического 
правового государ.ств а ,  в котором будет обеспечено на деле свобод
ное волеизъявление народа ,  вл асть Советов, полное равенство 
всех перед законом .  Но не менее решител ьно комсомол отвергает 
любые попытки на вязать идею м ногоп а ртийности - как обязатель
ное условие социалистического пл юр ализ м а ,  поставить под сом не
ние способность КПСС выполнять рол ь  авангарда в н а шем об
ществе . Мы убеждены :  только партия Л енина ,  выработа в ш ая 
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единственно реальную пол итику обновления социалистического общества ,  в ыдвинув шая  идею перестройки,  способна ее воз главить и довести до конца .  И я поддерживаю,  мы не смогли этого обсудить У нас в Центральном Комитете ВЛ КСМ, но  я поддерживаю предложение о председательстве лидеров соответствующих партийных 
орга низаций в Советах.  Н а  мой вз гляд, Советы будут сильнее, 
партия будет ближе к народу. Это логично и правильно. 

Комсомол ,  по нашему глубокому убеждению,  должен ра ботать 
под непоср едственным руководством партии . Но  он должен зна 
чительно а ктивнее участвовать в выработке ее  политической 
линии .  П а ртийные комитеты должны отказ аться, н а конец, от 
вмеш ательства во внутренние дела  союза ,  административного 
нажима  при  выборе актива или  утверждении  кадров, даче реко

мендаций членам  ВЛ КСМ для вступления в КПСС.  Кстати, это 
единственное п раво, которое мы пока еще не смогли передать 
основе комсомола  - первичны м  комсомольским орга низациям . 

Возможны ошибки? Конечно, возможны и даже неизбежны,  
когда имеешь дело с молодежью, но у партии достаточно пол ити
ческих средств, чтобы исправл ять их,  влиять на ж из нь союза 
через коммунистов,  убеждением ,  а не п ринуждением . Мы высту
паем за  устр а нение мелоч ной опеки п артии н ад комсомолом ,  но, 
поймите, не для того, чтобы отдалиться от пар_тии и проводить свою 
особую, молодежную пол итику. Это чепуха ! Мы выступ аем з а  это, 
чтобы ,  может быть, в первые пос.'Iе  того, как в 30-е годы комсомол 
был вытеснен фактически из сферы полити ки,  действительно 
политически приблизиться к п артии и утверждать ее влияние 
среди молодежи .  

Ц К  ВЛ КСМ считает глубочайшим заблуждением распростра 
нившуюся в последнее время среди части членов В Л КСМ,  да  
и членов партии,  точку зрения, что для устранения  мелочной опеки 
партийных организаций н ад организащfями комсомол а  нужно 
нем ножко отодвинуть комсомол от партии.  Такое з аблуждение 
могло выр асти тол ько на  почве полного неион имания  коренного 
отличия отношений трех коммунистических организаций - п ар
тии , комсомола ,  п ионерии - от их отношений с любой другой 
об щественной организацией .  

Нечего и говорить о том , что п опытка реал изовать подобную 
идею была бы определенно гибел ьной для комсомол а  и чревата 
серьезнейш ими пол итическими  последствиями для партии .  

Товарищи,  комсомол в той мере является фактическим предста 
вителем молодежи ,  в какой ему удается нести в ее среду ком м унис
тическое мировоззрение и ком м унистическую мораль ,  с одной 
стороны ,  и выражать в об ществе коренные интересы всей молоде
жи - с другой .  И с той, и с другой задачей мы спр а вляемся пока 
очень плохо .  Но  комсомол будет бороться за право быть полити
ческим авангардом всей советской молодежи.  Комсомол против 
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монополизации  права выражать все многообразие ее интересов 
какой бы то ни было одной или несколькими общественными 
организациями.  Да это и невозможно. u 

Свою з адачу мы видим в сплочении комсомольцев и несоюзнои 
молодежи ,  м олодежи и взрослых ,  фор м альных и неформальных 
структур в своего рода единый фронт борьбы за  перестройку, за 
обновленный социализ м .  

Мы приветствуем и будем поддерживать самое широкое 
развитие всех фор м общественной самодеятельности молодежи 
и комсомольцев, если они служат интересам  социализма ,  интере
сам народа и молодежи.  

Главная же наша задача - восстановить ленинскую концеп
цию Коммунистического союза молодежи, очистить ее от наростов 
бюрократизм а  и формализма .  Мы считаем так: и демокр атии, 
и гласности, и социальной справедливости в комсомоле должно 
быть всегда намного больше,  чем и в обществе в целом ,  и в любой 
организации,  потому что эта организация молодежная .  

Комсомол был и будет организацией воспитательной,  реализу
ющей эту задачу через самовоспитание молодых л юдей . В активной 
политической, трудовой и общественной деятельности своей глав
ной задачей комсом ол по- прежнему считает воспитание коммунис
тической морали . Вы спросите, что же в этом нового? Новое в пони
мании комм унистической морали заключается в отношении к 
общественной собственности и о кружа ющей среде, памятникам 
истории и культуры, пожилым людям,  инвалидам ,  детям -сиротам,  
к памяти тех, кто погиб в годы Октября, культа личности, Отечест
венной войны, при исполнении интернационального долга ,- одним 
словом , ко всему тому,  что не принадлежит и не может принадле
жать тебе лично, в этом мы видим самый верный показатель р оста 
ком мунистического в человеке. И не надо, как это делается передко 
в последнее время, противопоставлять одно другому. Общечело
веческие духовные и нравственные ценности в конце ХХ века , на 
наш взгляд, наиболее полно выр ажены в морали коммунистичес
кой, в ее изначальном,  ленинском понимании .  

Товарищи !  Главным вопросом конференции, как мы его  пони
маем,  является вопрос продолжения перестройки, ее темпов и 
глубины.  Н а  этот главный вопрос комсомол отвечает твердо и 
определенно :  продолжать непременно и решител ьно, еще смелее 
по всему фронту во имя народа ,  во имя настоящего и будущего 
нашей социалистической Родины ! 

Благодарю вас . (А  п л о д  и с м е н т ы. )  
Н иконов В.  П .  Слово предоставляется товарищу Кабаидзе -

генеральному директору Ивановского станкостроительного про
изводственного объединения . 

Кабаидзе В. П .  Товарищи делегаты!  Чувствую стра шное бремя 
ответственности, которое легло на  меня в связи с этим выступле-
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нием ,  потому что я первый из 350 директоров , присутствующих здесь, ворвался на эту трибуну. 
Я очень внимательно слушал все выступления,  пытался осмыслить и до этого, и здесь, с чем же  м ы  вернемся . Мне кажется, что 

главный вопрос, который мы должны здесь определить, - . выра ботать стратегию, в которую бы л юди поверили .  Особенно в пер
вую очередь это касается эконом ики . Самый больной наш вопрос, 
в нем как р аз бол ьше всего пробуксовки. Что,  по-м оему, н адо 
сделать? Я не  буду теоретизировать, я практик. Сейч ас сделано 
замечательное дело - самофинансирование.  Непростой,  сложный 
процесс. Мы знали о том , что это не готовое дело. Я помню, когда 
год назад Генеральный секретарь ЦК КПСС пригласил нас ,  де
сятка два директоров,  мы честно сказали о том ,  что пока не все 
готово, но нужно переходить. И мы н ачали работать, раньше дру
гих перешли на самофинансирование и чувствуем сейчас ,  как 
отстают остальные эшелоны вл асти. 

Вот много идет разговоров : н адо ли ликвидировать министер
ства ,  скол ько их должно быть? Действительно,  с одной стороны,  
парадокс - н и  у кого в мире столько нет министров , как у нас ,  
а дело идет п огано. (А п л о д и с м е н т ы . )  Но не ждите от меня 
предложения :  давайте завтра их ликвидируем . В ы сейчас поймете, 
в чем дело.  По-моему, самое гла в.ное - у нас н ет последователь
ности.  На самофинансирование нужно переводить всех . Мы в свое 
время, не так давно, вышли с предложением :  надо Советы перевес
ти н а самофинансирование .  Грубо говоря,  50 процентов прибыли 
я перевожу в государственный бюджет, разделим ее попол а м ,  
половина - в регион, а половина - на центральные нужды. Н о  
это условная цифра ,  е е  н адо подсчитать. Тогда ,  во-первых, будет 
четко видно ,  кто приносит ден ьги в бюджет, скол ько приносит, 
и вот тогда Советы займут свое м есто. 

Сейчас м ного разговоров ведется :  надо ли освобождать депу
татов , как в Америке? Да что они будут делать? !  Они что, поедут 
по московским контор ам ? !  Вот когда мы ,  работающие в регионе, 
будем зарабатывать хлеб для С оветской власти,  вот там будет 
бурное обсуждение.  (А п л о д и с м е н т ы . )  Мне кажется ,  этот 
вопрос надо решить здесь ,  н а  конференции,  не откладывать ! Более 
того, есть деловое предложение :  Иваново - родин а  первого 
Совета в России . Начать в 1 989 году с Иванова и с других добро
вол ьцев ! (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

А теперь я хочу сказать о министерствах.  ( О ж и в л е н и е. ) 
Есл и честно говорить, мне  министерство не нужно. (А  п л о д  и с 
м е н т ы . ) Мы вполне без  него м ожем обойтись.  Кор м мы теперь 
добываем с а ми ,  в алюту добываем сами .  Что нам может дать 
министр ? Да ничего! Но это не значит, что не нужны координиру
ющие центры.  Нужны.  Но они должны работать, корм иться от 
нас ,  а не от бюджет а .  Вот будет министр «мы шей ловить» -
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будем кормить, не будет - нет. ( С  м е х . А п л о д  и с м е н т ы . )  

Товарищи ! На самофинансирование н адо перевести науку. 

Я слушал здесь вним ательно Гурия Ивановича . Он человек, к кото
рому я отношусь с большим уважением . Я ожидал от него смелых 
предложени й .  Не прозвучало. Жаль, Гурий Иванович.  (А п л о
д и с м е н т ы . )  Я считаю, что мы науку должны перевести тоже на 

самофинансирование ,  хватит корм иться из центрального б юд
жета . (А п л о д и с м е н т ы . )  Для иллюстрации хочу сказать, 
что, конечно, есть настоящие научные и нституты.  Товарищу Щер
бицкому повезло .  Я счита ю,  что н а Укра ине есть два великолеп
ных научных подр азделения - это институт Патона и Глушкон
екий институт. Это действительно пример ,  как  надо работать. 
А из других НИИ пальцев на руках хватит сосчитать отлично 
р аботающих.  Я связан с н а укоем ким производством , и мне нужна 
их продукция.  Вон скол ько наплодили этих н аучно-исследова
тельских институтов, в том числе в моем родимом м инистерстве. 
Вот тут секретарь  Московского горкома партии выступал не луч
шим образом . (А п л о д и с м е н т ы . )  Жаловался здесь, оказыва� 
ется , мы, грешные ивановцы,  должны Москве еще чего-то отда
в ать, строить. ( С  м е х . )  Непра вильная поз�ция ,  nринципиально 
неправильная .  Я недавно узнал стра ш ную цифру: в столице сотни 
тысяч научных сотрудников, да что здесь, сборище вундеркиндов, 
что ли?  (А п л о д  и с м е н т ы . )  В от в а м  место и для детских 
учреждений ,  и для отелей,  и другого. Товарищи, вы не поймите, 
что я хочу науку выполоскать, я считаю,  что мы должны найти 
способы и методы повы шения ее отдач и .  Мы отстаем, как же так? 
Я что-то не слышал про южнокорейское НИИ,  а поди ж ты: в п ер
вую десятку пром ышленно развитых стран  вырвалась Южная 
Корея . Много есть еще ,  о чем хочется сказать. Това рищи ! Мы 
должны учиться, оглядываться, как работают другие. Вы посмот
рите, вся ор ганизация производства  у нас в стране везде постро
ена на примитивном уровне,  на принципе натурального хозяй
ства . Теоретически мы все изучаем , рассказываем,  лекции читаем,  
критикуем ,  но никаких движений нет .  Как  организовать коопера
цию, как должно быть ор ганизовано м а ш иностроительное пред
приятие и какое -нибудь другое ? Ну других я лягну позже. 
(С м е х . )  

В от смотрите, настолько все смирились с таким кретинизм ом , 
что, к примеру, 70 процентов нор малей м ы  делаем сами.  Если мы 
не можем с вами  справиться с болта ми ,  шайбами ,  винта ми, какая 
же, черт возьми ,  тогда выйдет перестройка ? !  (С м е х. )  

Я читал стеногр аммы всех партийных съездов .  Взял XVI I 
съезд, читал очень вним ательно, и на  каждом съезде об этом гово
рили ,  о нормалях,  болтах и т. д .  Ведь правильно говорят, что 
ум ные люди на ошибках учатся, а дураки их повторяют. Хв атит, 
н аверное!  (А п л о д  и с м е н т ы . )  
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Товарищи ! Пора разобраться в вакханалии строительства .  При всех недостатках ма шиностроения нет более гнусной организации 
производства и проектирования, чем у нас в строительстве. И тоже 
смирились с этим .  Я не хочу широко развивать этот тезис,  но  у нас 
считается нормальным 1 5-20 лет строить завод, и никто не застре
лился, никт� не  сошел с ума .  (С м е х .  А п л о д и с м е н т ы . )  Я как 
генеральным директор международного объединения «Ива ново
Пхеньян» м огу рассказать, как С еверная Корея строит. Такой 
же корпус, как у меня, строится девять месяцев. 50 тысяч квад
р атных метров - девять месяцев ! А стройка в объединении вхо
дит в 27  важных строек страны,  строят уже восемь лет, и боюсь, 
что меня ногам и  вперед понесут, а мероприятия еще будут 
писаться. ( С  м е х . А п л о д  и с м е н т ы . )  

Я считаю,  что партия должна решительно осудить иждивен
ческие настроения. Мы все развра щены этим .  Перед тем как ехать 
на  конференцию, я объездил все машиностроительные предпри
ятия города Иваново, потому что я единствен ный м а шинострои
тель в на шей дамской делегации ,  поэтому встречался с кол 
лектива ми .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  Стра шно интересные встре
чи .  Что типично?  « Това рищ Ка баидзе ,  поедете - «вырвите» 
дом, сделайте то и это» .  Не заработать, а вырвать - это ти 
пично .  

Министр наш собрал 27 делегатов съезда . Ну, мудрые дирек
тора ,  всем р аботягам дали письма ,  и опять: «дай  это, дай это, дай 
это . . .  » Я честно им сказал : «А я у своего министра много лет ниче
го не прошу и не буду просить». Это унизительно,  во-первых.  Зара 
ботать все  должны !  А у нас  часто вот эти вот просящие на  бед
ность пользуют�я успехом .  Любим мы этих хромых и нищих!  
(С  м е х . А п л о д  и с м е н т ы . )  

Я терпеть н е  могу бум аготворчеств а !  Н а XXVI I съезде партии 
высказался,  что, если каждый делегат, вернувшись домой, у себя 
не порвет каких-то там пять-семь бума г, значит,  съездил даром .  
Ведь они  растут, проклятые. И я понял одно :  безнадежно бо
роться с бумагами ,  надо убивать их авторов.  (С м е х . А п л о д  и
с м е н т ы . )  

Приведу м аленький пример ,  но о н  о многом говорит. Каждый 
месяц,  каждый квартал и год приходит ко мне  главбух. Я хочу 
привести пример одной бумаги,  которую все заполняют,- отчет 
квартальный, месячный, годовой. Я - генеральный директор ,  
старый производственный конь. Мне  нужно в этом отчете сем ь
восемь цифр.  Я интересуюсь :  куда же остальное уходит? В стат
управление, Минста нкопром,  финансовые органы .  Теперь я пред
ставляю себе - м оему родимому министру 400 предпр иятий при
слали эти гроссбухи .  Кто и х  там анализирует? ( А  п л о д  и
с м е н т ы. )  Если генеральному директору нужны семь цифирей.  
Видите , как нас мертвой хваткой берет бум а га .  Разве это 
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перестройка?  А ведь кто-то сидит на этом , отвечает .  Разве он пере
строился? (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Тов а рищи ! Я, конечно, не хотел бы ,  чтобы три года пролетели 
зря .  Успехов п ока у н ас в экономике м ало .  Но если мы з алезли 
«на  тигра перестройки» ,  нельзя слезать,  надо · только быстрее 
гнать его. (А п л о д и с м е н т ы . )  

Я по природе м а ксим алист.  Конечно, мне страш но хочется
ускорить события. Все  смотрится в таком черном цвете, может ,  так 
и нужно.  Н а верное,  так надо. Но я сам себя иногда ловлю - а ну
ка ,  оглянись !  А ведь действительно, есл и бы мне п ять лет н азад 
сказали ,  м не бы и во сне не приснилось ,  что за моей подп исью и 
секретаря п артком а людей офор мляют в течение суток и они выез
жают за  рубеж. С н ачал а  ездил и в соцстраны ,  а сейчас во все 
страны . Я имею теперь право покуп ать, п родавать во всех стр анах 
мира,  никого не сп р а шивая ,  работая  на собственный стр ах и риск. 

Если бы мне приснилось,  что я буду генеральным директором 
и советски м ,  и бол гарски м ,  и корейски м и с ГДР заключу согла 
шение,- не поверил бы,  невозможно. А сегодня меня пор адовал 
директор моей внешнеторговой фирмы.  Утром позвонил , он только 
что вернулся из Ф РГ,  сказал - п родал Ф РГ и Швейца рии де
вять обрабатывающих центров , 3 милл иона зеленых долл аров 
принес . ( А  п л о д и с м е н т ы . )  Конеч но, для товарища Каменце
ва В.  М.- это семечки ,  но если бы  мне сказали , что половин а из 
них мои - п олтор а м иллиона . . .  Все же жизнь хорошая штук а !  
Сейч ас  интересное время .  Но вот встречаюсь со м ногими  руково
дителями ,  и что это з а  привычка у нас?  Все ждут оп ять ка ких -то 
указаний .  В се уже сказа но.  С егодня действительно все зависит 
от нас .  Н адо дело делать.  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Н и конов В.  П .  Слово предоставляется товари щу Пуго - члену 
ЦК КПСС , первому секретарю ЦК Ком п артии Л атвии .  

Пуго Б .  1(.  Уваж аемые товарищи !  Еще год назад кое-кто срав 
нивал ход перестройки с та йгой : «Мол , вверху шум ит, а внизу 
тихо-тихо, тол ько ш и ш ки п адают» .  Ш утки шутка м и ,  а доля исти ны 
в них был а .  

Сегодня в народе говор ят другое. Сегодня ,  есл и шишки летят, 
то ча ще снизу вверх .  Л юди все яснее осоз нают, что от их умения 
и труда зависит будущее стра ны , будущее социализм а .  

Уходят в прошлое комплекс «винтиковой» непол ноценности, 
привычка жить по указке сверху, не отнимая руки от козырька . 
Образно говоря,  у советских людей появилась  «болезнь» ,  которую 
не надо лечить. Они начин ают болеть за  судьбу перестройки , как 
з а  свое личное дело . 

Особенно ярко эта заинтересованность в успехе перестройки 
проявилась  в ходе подготовки к н ашей конференции .  Трудящиеся 
Советской Л атвии высказали тысячи предложений,  критических 
замечаний по ускорению социально-экономического развития 
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своей республики и всей страны .  Большинство из них адресовано 
непосредственно партийным комитета м .  И это вполне понятно. 
Л юди видят в партии ту решающую силу, котор ая  начала и ведет 
перестройку, котора я  хочет и может изменить их жизнь к лучшему.  

Но нельзя не видеть и другого. Как справа ,  так и слева идет 
атака на п артию. Одни считают, что партия без достаточных осно
ваний форсирует процессы перестройки. Другие обвиняют нас 
в нерешительности . 

Действительно ,  для перестройки опасны как забега ния вперед, 
так и излишняя медлител ьность. Ведь если задуматься, то мы 
придем к выводу, что многие конфликты в на шем движении вперед 
вытекают не из природы социализм а ,  а _потому,  что мы неверно 
выбираем скорость и последовательность наших  преобразований .  

Сегодня у нас  нет права  на ошибку. Слишком много надежд 
у людей связано с конференцией , от нее ждут четкого и ясного 
ответа на вопросы :  как дви гать перестройку в перед, как сдел ать 
ее необратимой.  И мы обязаны выработать наиболее верную 
стр атегию. 

Сейчас с особой остротой перед нами встает вопрос о месте 
и рол и  нашей партии,  о ее будущем . Уж больно много в последнее 
время появилось претендентов на  роль руководителей перестройки . 

Но позвольте задать вопрос : а есть ли в нашем обществе 
помимо партии другая сил а ,  которая могл а  бы взять на себя всю 
тяжесть и ответственность за ход перестройки ? Нет. Это реаль
ность,  котор ая  в особых доказ ательствах,  думаю,  не нуждается. 

Но ясно и другое. Мы не можем жить старыми заслугами ,  мы 
должны сегодня делом завоевать авторитет у м а сс, учиться рабо
тать по-новому. Говоря слов а м и  Л енина :  «Весь гвоздь теперь 
в том ,  чтобы авангард не побоялся пор аботать над самим собой, 
переделать самого себя, признать открыто свою недостаточную 
подготовленность, недостаточное уме чье» 1 •  

На это нас  нацеливает и докл ад Генерального секрета р я  Ц К  
КПСС Михаила  Сергееви ча Горбачев а .  Нельз я  откл адывать эту 
работу, мы не вправе допускать, чтобы дем агоги и псевдореволю
ционер ы перехватывали у нас ини циативу, уводили л юдей в сто
рону от м агистральных путей перестройки.  

Товарищи!  Особая ответственность на нас  ложится за  проду
манное и взвешенное р азвитие ленинской национальной пол итики . 
Мы·  В ИДИМ , ЧТО В ХОДе перестроЙКИ не ТОЛЬКО ОТДеЛЬНЫе ЛЮДИ, НО 
и целые нации ,  в том числе и л атышский народ, стал и проявлять 
ббльшую социальную и политическую активность. Мы чувствуем 
у л юдей здоровую неудовлетворенность достигнутым.  Этот рост 
национального самосознания, жел а ние побыстрее на вести порядок 
в своем доме,  умножить вкл ад республики в перестройку находят 

' Ленин. В . И. ПоJi н .  соб р .  соч . ,  т .  45, с. 1 37. 
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поддержку в ЦК КПСС .  И это вполне понятно :  чем сильнее состав 
ляющие на шего Союза ,  тем крепче и весь Союз . В его основе всегда 
были и будут дружба и бр атство советских народов, и мы должны 
хранить их ,  справедливо отмечалось в докл аде, как зеницу ока .  

Пом нить об этом надо постоян но, ибо процессы роста наци
онал ьного самосознания  проходят неоднозначно .  Кое-кто, неверно 
поняв принцилы социальной спра ведливости, пытается требовать 
для себя получше кусок из союзного пирога, хотя куда вернее 
всем н а м  вместе прибавить в ра боте и сделать этот пирог побол ь
ше.  У нас в республике тоже, к сожалению, находятся люди,  
котор ые спекулируют н а  национальных чувствах,  разжигают 
страсти, пробуждают давние обиды и в итоге порождают новые. 
С такими людьми нам не по пути .  Они тянут в тупик, а мы хотим 
разум ного решения проблем,  которые действительно накопились 
в республике за годы застоя. Здесь я имею в виду диспропорции 
в развитии ряда отраслей народного хозяйства ,  отставание соци
альной инфраструктуры от развития промытленного производ
ства .  А особенно жителей республики беспокоят непомерно боль 
шой приток ра бочей силы из  других регионов , серьез ное 
осложнение экологической ситуа ции .  

В ряде недостатков мы повинны сами ,  но нем ал о проблем 
порождено безмер ным диктатом союзных министерств , которые 
привыкли безнаказанно выдавать свои ведомствен ные интересы 
за  об щегосударственные.  В погоне за сиюминутной вы годой они 
буквал ьно вколачивают свои предприятия туда ,  где уже развита 
инфраструктур а,  и в результате, как пр авило, только ухудшают 
ее состояние,  порождают недовольство людей, независимо от 
их на циональности .  Подобная ведомственная экспансия прибав
ляет проблем любому региону. А в условиях национальной рес
публики он а осложняет и межна циональные отношения.  Они в 
последнее время заметно обострились и у нас в республ ике.  
Кое-кто пытается обвинить в этом перестройку, демокр атизацию.  
С этим мы никак не можем согл аситься .  Куда вер нее сказать,  
что эти проблемы выдвинулись на nервый пла н , nотому что nояви
лась реальная возм ожность их открытого обсуждения и карди
нал ьного решения .  

Это подтверждают и Тезисы ЦК КПСС к конференции,  в кото
рых убедительно nодчеркивается настоятел ьная необходимость 
принятия назревших мер по дальнейшему развитию советской 
федерации суверенных социалистических республик .  По сути дела ,  
нам необходимо создать новый ,  более эффективный механизм 
взаимоотношения союзных органов ,  министерств и ведомств с рес
публиканскими местными органа м и  Советской вл асти . Надо обес
печить nодлинный суверенитет каждой бр атской республ ики .  
Здесь мы имеем в виду существенное увеличение самостоятель
ности союзных ресnублик и расширение nрав местных ор ганов 
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Советской власти в развитии экономики,  социальной сферы и 
кул ьтуры.  Подчеркиваю, р ечь идет не о каком -то обособлении,  

. а о реализ а ции прав ,  п ровозгл а шенных Конституцией СССР,  
и о децентрализации управления. В ряде случаев ,  конечно, потре
буются и новые за конодательные акты.  

Здесь уже прозвучал ряд конструктивных предложений,  кото
рые созвучны с мнением трудящихся Советской Л атвии,  и м ы  
их поддерживаем . В полне возможно,  что в перспектине придет
ся внести определенные коррективы в Конституцию СССР.  Н а 
пример,  в статье 7 3  необходимо более четко определить взаи 
моотношения союзных ведомств и предприятий с местны ми 
органами  Советской вл асти , дать Совета м приоритет в решении 
многих проблем .  Сегодня это особенно а ктуал ьно. В этом нас 
убеждают выступления участников конференции и предложения 
многих трудящихся в адрес руководства республ ики.  Л юди так 
и говорят:  если вы не н айдете управу на ведомства ,  мы найдем 
управу на вас.  И правильно говорят. 

Эти вопросы в последнее время был и  предметом са мого тща
тельного а н ализа в ЦК Компартии Л атвии,  в правительстве рес
публики . Мы разработали и внесли в ЦК КПСС и Совет Минист
ров 84 предложения по р асширению прав республики в обл асти 
пла нирования ,  фина нсов, ценообр азова ния, р азвития экономики,  
культуры .  Для положительного решения порой достаточно отмены 
устаревших инструкций.  Знаете , вот недавно в союзном Гасагро
проме отважились,  правда в порядке эксперимента , отменить 
порядок, согл асно которому рижские кондитеры вынуждены были 
возить в Москву на согл асование рецептуру новых тортов . И ни 
чего. Авторитет Гаса гропрома не пострадал, а качество тортов не  
стало хуже. 

В идимо,  и в других случаях,  товарищи министры, надо не пре
вращать вопросы, которые можно легко решать на местах ,  в союз
ные проблемы.  Нам  очень  нужна поддержка ЦК КПСС,  прави
тельства стр аны в борьбе с на пором союзных ведомств, которые 
разными пр авдами  и неправда ми добиваются строительства и 
расширения своих производств в Л атвии.  Их запросы на  эту и 
следующую пятилетки уже на 500 миллионов рублей превышают 
возможности наших строителей .  

Тут, вполне возможно, потребуется даже пересмотреть ряд ра 
нее принятых поста новлений правител ьства ,  без этого не обой
тись . Н е можем же м ы  и дальше перетягивать к себе рабочую силу 
из соседних областей Нечерноземья,  которые и без того обезлю
жены. Пора строже, с партийных позиций спр а ш и вать и с руко
водителей союзных министерств и ведомств за  приверженноетЪ 
к экстенсивному пути развития отраслей . Во главе их должны 
стоять не просто компетентные специалисты, но прежде всего 
дальновидные политики.  Они должны учиться видеть со своих 
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министерских кресел не только предприятия, но и людей, кото

рые живут вокруг них,  учитывать их интересы.  
Экономика и политика партии сегодня обязывают не дикто

вать региона м  свою волю,  а экономически заинтересовывать их 

в развитии той ил и иной отрасли .  Госплану СССР надо не только 
ограничить неразумные ведомственные аппетиты, но и подум ать 
о перепрофилировании тех предприятий ,  для обеспечения нор
мал ьной работы которых в республике нет ни сырьевых, ни тру
довых ресурсов. 

Разве по-хозяйски,  на пример , и дальше развивать в Л атвии 
прядильное и тка цкое производства ,  есл и сырье для них завозим 
из Средней Азии?  Не  лучше ли их создавать там,  где в достатке 
трудовые ресурсы,  да и сырье рядом ? Не людей надо возить 
к работе, а работу к людя м .  

Более продуманной пол итики размещения производительных 
сил требует и хозрасчет. Уж больно тяжело для предприятий 
бремя нера циональных тра нспортных р асходов . Об этом эконо
мисты начинают задумываться все чаще ,  рассуждая о создании 
концепции регионального хозрасчета. В ней много привлекатель
ного,  ибо она позволит и н а  уровне региона претворить в жизнь 
принцип социализма «От каждого - по способностям , каждо
му - по труду».  

Вполне понятно, что та кой хозрасчет должен не только дел ать 
богаче каждый регион,  но и укреплять исторически сложившийся,  
единый народнохозяйственный комплекс страны,  ибо от его состоя
ния зависит экономика любой республики .  И в этой концепции ,  
безусловно, н е  должно быть места региональному эгоизму. 

Социальная справедливость требует более эффективно сти 
м улировать заинтересованность того или иного региона в увели
чении выпуска товаров народного потребления и вообще выпуска 
сверхплановой продукции .  

Идея самообеспечения выиграет только в том случае,  когда 
сверхплановая продукция будет оставаться в распоряжении того, 
кто ее произвел .  Поскольку Советы н ародных депутатов м ожно 
и нужно рассматривать как один из ваЖнейших гарантов повы
шения самостоятельности регионов, трудящиеся республики дали 
нашей делегации н аказ поставить вопрос об ускорении корен 
ной  реформы Советов всех уровней и разработки специального 
закона СССР о Совете народных депутатов. 

А то как-то странно получается .  З акон четко определяет пра
ва совета трудовых коллективов в современных условиях, а рабо
ту Советов народных депутатов регламентируют устаревшие ука 
зы .  П оддерживаю звучавшее р а нее предложение о том,  что надо 
нам не тол ько дать пол ную вл асть Советам ,  но и обеспечить ей 
экономическую, пра вовую основу. Не они должны зависеть от ми
лости предприятий,  а предприятия от них .  Первым шагом н а пути 
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повышения самостоятельности Советов м огло бы стать внедрение 
хотя бы частичного хозрасчета в их р аботу и повышение зарпл а 
ты д о  уровня хозяйственника .  

На встрече с общественностью республики ,  где обсуждались 
платформа и наказы нашей делегации , было высказано нем ало 
других предложений по совершенствованию на циональной поли 
тики . Мы считаем , что  они также должны н а йти отражение в ре 
золюции конференции о совершенствовании на циональных отно
шений.  Нам нужны целостная концепция р азвития м ежна цио
нальных отношений,  современное научное толкова ние многих 
сложных вопросов и понятий.  Нужны новые подходы к яз ыко
вой п олитике, фор м ированию бюджетов союзных республик,  оп ре
делению закупочных цен в разных регионах .  

Хочу поддержать мысль ,  высказанную в докладе, о корен
ной р еформ е  Совета Н ациональностей.  Н а  наш взгляд, з аслу
живает обстоятельного изучения предложение трудящихся о со
здании постоянного рабочего органа  н аподобие бывшего Народ
ного комиссариата по дел а м  национал ьностей . Проблемы,  с ко
торыми мы столкнул ись в межнационал ьных отношениях,  требуют 
неординарных решений.  От!<"ладывать их в дол гий ящик нельзя.  
Промедление может усложнить обстановку в стране и з атормо
зить перестройку. В от поэтому н а ш а  делегация единодушно под
держивает предложение Ц К  КПСС о проведении Пленум а ЦК 
по национальным проблем а м  и предла гает это сделать воз мож 
но быстрее. 

В Прогр а м ме КПСС говорится :  « П артия, наше государство 
заинтересова ны в том , чтобы каждому советскому человеку были 
присущи чувства дружбы и братства ,  объединяющие все нации 
и народности СССР,  высокая культур а межна ционального обще
ния, нетероимость к проявлениям национализ ма  и шовинизма ,  
национальной ограниченности и н а ционального эгоизма  . . .  » 1 Эти 
слова долж ны быть для каждого из нас  не просто деклара цией, 
а программой к действию.  

Наши деды в годы революции заложили надеж ный фунда
мент дружбы советских народов. Отцы скрепили ее  своей кровью 
на фронтах В еликой Отеч ественной войны. И наш долг, долг 
всех коммунистов крепить дружбу и сделать все для того, чтобы 
на циональный фактор не тормозил, а ускорял перестройку. С п а 
сибо з а  внимание .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Никонов В .  П .  Товарищи, есть предложение Виктору Ивано
вичу Постникову завтра открыть утреннее з аседание свои м вы
ступлением . Н ет возражений? 

(Г о л о с а  с м е с т. Нет. ) 
Никонов В. П .  Есть объявление,  тов арищи.  Комиссия по пер-

1 Материалы XXV I I  съезда КПСС, с .  1 65. 
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вым двум вопросам ,  которую возглавляет Михаил Сергеевич Гор 
бачев , начинает р аботу. Просьба после завершения на шего за 
седания пройти в комнату рабочего Президиума .  

Второе. В 19  часов состоится концерт для участников кон 
ференции.  Следующее заседание завтра в 1 0  утра ,  а сейчас слово 
предоставляется Михаилу Сергеевичу Горбачеву. 

Горбачев М. С.  Товарищи ! Есть некоторые вопросы, поднятые 
в записках делегатов конференции, которые нельзя оставить без 
вним ания вв иду их принципиальности . 

Прежде всего, за писка,  которую я зачитаю.  Задает вопрос яро
сл а вская делегация : « Как  соста влялся список выступающих? По
чему нет рабочих,  колхозников,  служа щих? Из 20 выступающих 
один рабочий » .  

Вторая  зап иска . Товарищ Калинин и з  Киевской парторганиз а 
ции пишет : « Товарищи ! Первый день конференции,  главным об 
р азом ход обсужден ия докл ада ЦК, оставил у меня лично опреде
лен ное тягостное впечатлен ие.  Очень з аметны моменты заорга ни 
зованности в подготовке отдельных выступающих и в общем-то 
штатный подбор . Предложение :  один день заседа ния конференции 
посвятить пол ностью выступлениям без предварительной подго
товки. Большинство делегатов ,  я убежден,  имеют четкую пл ат
форму и готовы внести определенный вклад в ход конференции,  
в ее решения.  Люди ждут очень многого от конференции,  мы 
обязаны оправдать их  надежды . Л ично сам готов выступить, стро
го соблюдая регл а мент» .  (А п л о д  и с м е н т ы. ) 

Я за кончу, а потом вы реш ите, апл оди ровать или нет. 
«В ыступ ают опять штатные ораторы :  Ульянов,  Арбатов , Ча 

зов,  Колбин ,- пишет товарищ Мельников - первый секретарь 
Ком и обком а КПСС (даже Чазов пош�л в штатные ораторы, 
хотя он ,  по- м оему,  за 10 ил и 1 5  лет первы-й раз вообще вы
ступил ) ,- открывайте новые регионы».  На мек товарища Мельни
кова м ы  поняли .  Что я должен вам  сказать ,  чтобы вы не подозрева 
ли  Президиум ни  в чем ,  ни в каких коз нях и н и  в каких коварных 
за мыслах?  Вчера к кон цу дня Записавш ихея для выступлен ий 
в прениях было 1 1 6 человек, из них четверо р абочих .  Сейчас 206 за 
писавш ихся. Никакой предварительной за писи у нас  не было, 
товарищи.  Никаких просьб готовить выступлен ия заранее тоже 
не было. 

Наверное, мы стоим перед необходимостью давать слово запи 
савшимся  не в порядке очередности, а как-то по-другому . . .  Вот 
получилось, что в числе первой сотни записавшихся было трое р а 
бочих. Из н и х  выступил товарищ Смирнов . Наверное, н адо, чтобы 
р абоч ие больше высказались.  Теперь в списках из 206 записавших
ся 14  человек - ра бочие и колхозники .  Наверное, Президиум 
учтет это пожела ние.  Я дум аю,  надо его учесть. Так, товарищи? 

И еще.  По-моему, очень верно сказано о необходимости гово-
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рить по существу, по существу проблем,  вынесенных на повестку дня конференции.  Тогда будет возможность дать высказаться 
большему числу делегатов. 

Г о л о с с м е с т а. Сократить регламент!  
Горбачев М. С. Поступило предложение сократить регламент.  

Пока что никто не укладывался в 1 5  минут регла мента . Есть пред
ложение установить в связи с этим регламент 1 0  минут. (С м е х . 
А п л о д  и с м е н т ы . )  Как, товарищи, будем менять регла мент? 
Или все-таки будем ориентироваться на уже утвержденный поря
док?  Дава йте, может быть, поступим так : 15  минут истекло 
уходи с трибуны .  Давайте это сдел аем . Правильно? (А п л о д и с 
м е н т ы . )  Были предложен ия,  в частности ,  това рищ Мельников 
за писку присыл ал, чтобы дать слово делегата м из разных регио
нов.  Мы обдумаем это предл ожение. 

Не возникает недоверия к Президиуму?  Нет . Е ще один  вопрос 
исчерпали .  

Еще записка . «Настойчивая просьба : возможно раньше ознако
мить всех делегатов с проектами резолюций и решений,  по край
ней мере за сутки до их обсуждения и принятия на заседании кон 
ферен ции».  

Совер шенно правильно. Мы все сейчас делаем,  чтобы эти про
екты подготовить как основу для обсуждения, пусть они еще и 
не будут завершенными полностью . Может быть, даже в них бу
дут какие-то недостатки, но мы хотим поскорее отдать их делега 
та м .  Поэтому шесть резолюций решили раздать завтра утром . 
Комиссии уже один раз собирались и договорилисЪ принять проек
ты за основу. Постарвемся сделать, чтобы за  два дня товарищи 
могли спокойно с ними ознакомиться,  почитать .  Как мне доложили 
руководители  комиссий,  все комиссии активно включил ись в ра 
боту над  проектами .  

И наконец, в Президиум поступил а просьба : внести ясность от
носительно выступления това рища Попова о публикации в «Огонь
ке», разобраться и доложить конференции.  Мы поручили Мандат
ной комиссии разобраться в этом . Завтра Мандатная комиссия 
доложит. 

Еще есть вопросы по ходу ведения конференции? Пож алуйста . 
Г о л о с с м е с т а .  Нуж но расставить микрофоны в зале. 
Горбачев М. С. А надо л и ?  Может быть,  обойдемся без этого? 

В конце концов,  если потребуется прибанить три- четыре часа ил и 
полдня для работы конференции,  это всегда можно будет сдел ать. 
Мы же собрались сюда не дл я того, чтобы обманывать друг друга . 
Зачем же думать, что начальство обязател ьно обм а нет, обведет 
вокруг пальца . ( С  м е х . )  Давайте освобождаться от этого ком п
лекса взаим ного недоверия .  Побольше товари щества . . .  (А п л о 
д и с м е н т ы . )  Нам же с вами  доверили решать судьбу страны .  
Поэтому ,  что же мы будем тут мелочиться?  
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Еще кто? Пожалуйста.  
Г о л о с  с м е с т а . Надо сегодня продолжить работу. 
Горбачев М. С. Нет. Во-первых, сейчас  концерт запланирован ,  

во-вторых,  комиссии на метили свои заседа ния завтра с утра -
в 8 .30.  Что, будем продлевать? Нет? Не буду ставить на голосо
вание, хорошо? 

У кого-то еще есть вопрос? Пожалуйста .  
Г о л о с с м е с т а .  Будет ли возможность встретиться с ру 

ководителями цк кп се и правительства ?  
Горбачев М. С. Давайте договоримся твердо : всем товарищам,  

у кого есть неотложные вопросы, да йте об этом знать через руко
водителя делегации,  через Президиум,  что у вас  есть просьба 
встретиться с членом Политбюро, с секретарем,  с министрам ,  
в правительстве с кем-либо, и вам назн ачат время .  Есл и  не 
успеете сейчас ,  задержитесь на полдня, прежде чем уехать 
домой, и встретьтесь - вас выслушают.  Все просьбы мы поста 
р аемен р ассмотреть. У нас  еще  суббота впереди . 

Так .  Еще вопросы есть, товарищи? Нет. 
За втр а заседание состоится в 1 0  часов  утр а .  До свидания .  



Заседание пятое 
(30 июня /988 года, утреннее) 
Появление членов П резидиум а  конференции участники 

конференции встречают аплодисментами. Все встают. 

Рыжков Н. И. ( председател ьствующий ) . Тов арищи делегаты ! 
Продолжаем работу нашей  конферен ции .  Как  м ы  вчера с в а м и  
условились,  первому предоста вл яется слово товарищу П остн и 
кову - генеральному директору производственного бройлерного 
объединения «Ставропол ьское».  

П остников В. И .  Ува жаемые товарищи ! Перед выступлением 
През идиум конференции поручил мне зачитать одну з а п иску, 
поступившую от Грачевой Там ары В а с ил ьевны - делегата Мос
ковской городской партийной орга н и з а ц и и .  Она пишет :  «Мы ре
ш аем П родовол ьственную прогр а м м у  и не даем высказ аться тем , 
кто с горечью высказывает свои мыс.п и  и предложен ия по  этому 
вопросу.  Есть-то м ы  все хотим ,  а слуш ать не  желаем . Надо ува
ж ать друг друга» .  (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Н о  мне ,  допустим ,  к а к  и Гра чевой,  р аботнику сельского хо
зяйств а ,  тоже хотелось б ы  услышать сегодня конструктивные 
предл ожения  от науки о путях ,  методах и средствах решения 
продовольственной проблем ы ,  которую Михаил Сергеевич  Горба
чев в докл аде назвал самой острой.  Л юди,  естественно,  от  нас 
ждут в процессе перестройки в первую очередь решения  Продо
вол ьственной программы ,  то есть ул учшения снабжения насе
ления .  

Делегаты уже говорили ,  что от ученых ,  кроме общих теоре
тизирований ,  невер ия в перестройку, м ы  другого пока ничего не 
услышали .  В идимо,  не случайно ,  что у нас  в стране  все, что 
появл яется в последнее время ,  все новые явления в сельском 
хозяйстве - а рендный подряд, образование фирм ,  объединений ,  
комбинатов , демокр атиза ция управления - рождаются практи
кой и оформляются, есл и м ожно так  выразиться,  экономически 
обосновыва ются специалистами с окл адом 1 40 рублей ,  а наука 
здесь почти не участвует. 

К сожалению,  о самых сложных социальных явлениях в трудо
вых коллективах мы черп аем больше сведений из периодической 



ВЫ СТУПЛЕНИЕ ТОВА РИЩА ПО С ТНИКОВА В. И . 253 

печати , публицистики .  Н а пример ,  мы давно работаем на хоз 

р асчете. Хорошая у людей наших  з а р плата ,  социальные усло

вия неплохие .  И все же н адо сказать откровенно ,  что л юди 

р аботают вяло,  довол ьствуются м алым ,  стараются бол ьш
_
е урв ать, 

чем заработать. Ответ, почему это происходит, на  мои взгляд, 

дал известный публ ицист товарищ Васил ьев - он сидит у нас  

в Президиуме - в статье «Новый интерес» в «Советской Рос 

сии» ,  где он просто, прозорливо ,  доказательно и с крупулезно 

показал ,  что до тех пор , пока трудящийся будет отчужден от 

земли ,  пока он не будет совл адельцем предприятия ,  активно 
участвовать в упр а влении ,  о н  будет р аботать по- казенному.  А это 
значит,  что З а кон о кооперации ,  котор ы й  принят, а рендный под
ряд должны вывести нас из тупика .  Я считаю, что это центр аль
ный социальный вопрос,  на который следует обратить вни м ание 
н а шей  конференции .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Поэтому вношу предложение : З акон о кооперации р аспростр а 
нить н а  в с е  предприятия сельского хозяйства ,  на  все объединения ,  
то есть создать абсолютно одинаковые условия для состязатель
ного труда ,  ибо З а кон о госуда рственном предприятии ( объе
динении ) ,  которым мы руководствуемся и который был принят 
ра ньше,  себя скомпрометировал : там  очень мало вразум итель 
ного, очень  м ало гарантий дл я социалистического предприятия,  
явно недостаточно сказано  о дем ократическом уп р а влен и и .  
Поэтом у, я думаю,  есть необходим ость дополнить его теми поло 
жениям и ,  которые есть в З а коне о кооперации в сельском хо
зяйстве .  

И еще о кооперации .  У нас  очень м ногие бывают з а  гр ани 
цей . Я,  н а пример ,  недавно приехал из Н идерл а ндов .  Это высо
кор азвитая стра н а .  И когда м ы  спр а ш и вали ,  как вам удалось 
на  этих польдерах ,  н а  плохой земле,  стать крупнейшими  экспор
терами  сельскохозяйственной продукции в Е вропе,  они нам с улыб
кой  отвечал и ,  что  ваши  идеи о кооперации ,  идеи ,  которые ро
дились у вас ,  м ы  первыми осуществили в жизни ,  а вы  пока з а 
нимаетесь разговор а м и .  

Дол жен сказать, что фер мер в Нидерла ндах - с а м а я  престиж 
ная  фигур а .  Е м у  создает определенные условия и государство.  
Дум аю,  и нашего крестьянина  н адо поднять н а  более высокую сту
пень,  повысить его престижность в н а шем обществе .  (А  п л о
д и с м е н т ы . )  

Товарищи ! О б  управлении сельским
-
хозяйством .  В чера това 

рищ Кабаидзе сказал ,  что если переходить н а  хозр асчет, а он 
перешел ,  то их объединению м инистерство не нужно.  Звуч ит 
это, конечно ,  вызыв ающе и неnривычно .  Но я поддерживаю эту 
идею. (А п л о д и с м е н т ы . )  И поддерживаю вот почему.  

Наше бройлерное объединение организовано в 1 975 году. Е ще 
тогда ,  в порядке экспер имента , наше краевое р уководство офи-
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циально решило, что в дел а  объединения н икому не надо вме
шиваться :  н и  партийны м ,  ни  советским,  ни  сельскохозяйствен 
ным орга н а м .  Мы сами все эти годы пл анировали , с а м и  р аспо
ряжались своим и  финансами .  З а  1 3  лет я н и где не отчитьшался 
никогда меня никуда не  вызывали для отчет а .  Я даю честно� 
партийное слово и отвеча ю  за эти слова . И,  как  видите, объеди 
нение наше не тол ько не  погибло .  Оно существует, а я даже 
сижу в През идиуме . ( А  п л о д и с м е н т ы . )  

З а  это время м ы  - две цифры я все ж е  назову - подняли 
производство мяса с 1 О до 78 тысяч тонн .  У нас  сейчас  44 м илл ио
на  рублей прибыл и .  Мы,  как и l(абаидзе, не только стесняемся,  
а считаем недостойным дл я себя обр ащаться в банк  за креди
там и ,  з а  деньга ми .  Мы м ожем сами любому предприятию ссу
дить деньги на  определенных условиях .  

Д альше.  У нас есть свои внешнеторговые связи ,  свой счет 
во В нешэконом ба нке.  И мы уже в этом году собираемся наторго
вать на 4-5 м иллионов инвалютных рублей .  Это для нас неплохо.  

В н астоящее время создана ассоци а ция ,  куда входят комби 
наты «Кубань» ,  «Раменское» и наше  объединение. М ы  считаем,  
что эти предприятия вместе будут решать все вопросы гораздо 
легче, чем ка ждое из них  в отдел ьности . Мы будем пр игл а ш ать 
в нашу ассоц и а цию и другие предприяти я .  

О руководстве сельским хоз яйством .  У нас  есть такое по
нятие и даже тер мин «укоренился» .  Но с внедрен ием коопера 
ц и и ,  а рендного подряда л юбое руководство хозяйством в преж 
нем понимании  должно ис чезнуть,  потому что новые формы пред
пол агают са моупр авление .  На  конференции не раз  звучал пр изыв 
передать вл асть Совет а м ,  и в связи  с этим возникает вопрос : 
ком у  должно подчиняться предприятие? 

Я дум аю,  что независимо от передачи бол ьшей вл асти Сове
там предприятие должно са моупр а вл яться народом .  Л юбую де 
м окр атиз а цию в на шей политической системе надо начинать с 
предпр иятия .  Сейчас ,  скажем,  советы трудовых коллективов еще 
чувствуют себя не очень уютно, их статус еще не окреп,  а эту 
линию надо довести до конца .  Народовл астие должно начинать
ся с предпр иятия,  и тогда все вопросы демо15ратизации  будут 
решены . (А п л о д и с м е н т ы . )  

Товарищи ,  теперь о хозрасчете. С колько бы мы н и  говорили 
о нем - а м ы  сейчас очень много говор и м , - я лично  считаю,  
что до тех пор ,  пока не будет проведен а денежная  рефор м а ,  хоз 
расчет будет илл юзорным ,  неполным и не даст возмож ности н а ш и м  
хозяйственникам познать прелесть хозрасчета ,  н аучиться по
настоящему, по-хозяйски работать на  предпр иятиях.  

Горбачев М.  С. Виктор Иванович ! Вы говорите о реформе цен 
или о денежной реформе?  

Постников В. И .  О денежной,  оптовой и розничной - все 
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вместе должно быть, одновременно должна пройти эта рефор м а .  
Горбачев М.  С .  Реформа ценообразова ния? 
Постников В. И .  Да,  ценообразования .  Я тоже понимаю,  

что это очень вопрос трудный,  непопул ярный в на роде. Причем 
газеты уже опережают события, нагнетают обстановку, требуют 
не проводить реформы,  а отодвинуть их  до три надцатой пятилет
ки и дальше.  Я считаю, во имя дела ,  во имя нашей экономики ,  
надо до конца этой пятилетки провести эти меры . Народ, есл и 
мы хорошо все проработаем,  поймет. Тем более что никто не 
собирается через розничные цены обижать народ.  

И еще один вопрос .  У нас длительное время госуда рство за
готавливает в сел ьском хозяйстве сырье,  а не продукцию. Из-за 
этого огром ные потери ,  очень много безразличия у руководи
телей хозяйств к хранению и переработке продукции .  В С овет
ском Союзе единицы предприятий ,  которые зани маются перера
боткой ,  остальные стараются спихнуть на комбинат овцу, коро
ву. И хотя считают у нас мясо живым весом,  когда его перера 
ботаешь, остается всего 50  процентов съедобных частей. Поэтому 
я считаю, что государство при  пересмотре цен  должно поощрять 
переработку продукции на  месте в каждом хозяйстве, выработать 
такой порядок, чтобы все были заинтересованы перерабатывать 
продукцию на месте и тор говать ею через фирменные магазины.  

�ы переработкой занялись всего полтор а года назад, заня
лись основательно. И хотя за это время стали перерабатывать 
только 30 процентов продукции, уже пол учаем колоссальный эко
номический эффект . Продукцию для населения поста вляем в рас 
фасов анном виде и за это время увеличили ее  выход на  16  про
центов, получили дополнительно 1 8  м иллионов рублей прибыли, 
и не за  счет повы шения цен, а з а  с чет лучшего испол ьзования 
сырья . В Ставрополе открыли восемь  фирменных м а газинов.  Бу
дем торговать и в �оскве :  в этом году откроем четыре,  а в сле
дующем - 1 О магазинов . 

К сожалению, надо сказать, что в организации сбыта и фир
менной тор говли нам пришлось столкнуться с такой организа
цией,  которая  может нас разор ить в один день.  При наличии 
свободного мяса эта организация м ожет держать любой город 
голодным,  и никто не узнает - почему.  Она берет скидки с мяса 
в свою пользу такие,  которые почти равняются прибыли,  полу
чаемой нами на производстве. Речь идет о �инистерстве тор гов 
ли .  Это всесильная организация.  

С 1 983 года,  с момента организации хозрасчета , я многое пе
режил . Но сейчас оказался бессильным что-либо сделать с этим 
ведомством . Говорят, что у нас нет мафии .  Я утверждаю, что она 
у нас есть, мафия эта .  (А  п л о д  и с м е н т ы. )  �ожет, не сици
лийская ,  там стреляют, а тут тихо и ежедневно тянут и разоряют 
госуда рство, и что-то сдел ать очень трудно. Вот сейчас догово-
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рились в Москву поставлять продукцию. Мы не находим общего 
языка , чтобы всего-н авсего оформ ить документ, какой вид до
говора дол жен быть при поставке мяса в Москву, хотя этот 
документ подписали два члена Пол итбюро. 

Това рищ Казаков - заместитель Председателя Совета Ми
нистров РСФ С Р  стоит на своем , на  своих  позициях,  никаких пере
етроечных настроений у него нет. В министерствах л юди закос
нели .  И просто иногда становится обидным - вот существует 
такая организация,  как Мясомолторг Министерства торговли 
РСФСР.  Она выписывает чеки, ничего не дел а ет, но гребет день 
ги .  Почему они существуют, эти бездеятельные организации ,  в пе 
рестроечный период,  в наше время ?  ( А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Вот товарищ Ульянов в своем выступлении искал живых бю
рократов, я их немного н азвал .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Теперь вообще о бюрократизме.  Я присоединяюсь к тем , кто с 
болью и тревогой говорит об этом явлении .  Это сейчас  гла вный 
враг перестройки . Причем начинается бюрократия не только с 
аппарата управления в высших эшелонах ,  она начинается прямо 
с аппарата хозяйства ,  с аппарата объединения - и дальше,  до 
самого верха .  Есть конкретные л юди,  как говорил товарищ Ул ья
нов, и все это известно. Как могло  сл уч иться, что уже и гос 
заказ скомпрометировали ,  и никто не понес ответственности за  
это. В едь есть же,  действительно, л юди,  которые должны отве
тить, которые умышленно сделали,  чтобы с первого же дня гос 
заказ потерял силу. (А п л о д и с м е н т ы . )  

Михаил Сергеевич,  перестройка - это революция .  Вы сказа 
ли ,  что мы спокойно, гум анны м и  методами ее будем ста раться 
проводить. Но раз это революция,  то такими метода м и  ее не 
проведешь. (А  п л о д  и с м е н т ы . )  Увещевать л юдей и все вре· 
мя воспитывать, допустим ,  бюрократов бесполезно,  м ы  знаем ,  
что  и здесь сидят те ,  кто против перестройки , и с ними  уже ни ·  
чего не сделаешь,  их надо выгонять, их н адо исключать из  п а р 
т и и .  (А  п л о д и с м е н т ы . )  А Вы п о  природе человек гум анный ,  
м ы  Вас знаем ,  и хотите гуманными метода м и  их  воспитать .  Их  н а 
д о  лишать должностей, потихонечку н а  пенсию отправлять.  

Горбачев М. С. Виктор Ива нович ,  давай поговор им в присут· 
ствии свидетелей на эту тему (с м е х ) .  Думаю,  если UK нач нет 
сним ать бюрократов, которые работают ил и рядом с вами ,  в Ста в 
ропольском крае ,  или даже в вашем объединени и ,  а может, чуть 
выше - в центральных органах Росси йской Федерации ,  ил и 
где-то еще, то дело не  пойдет . Та к у нас  уже было. Сверху мы 
пытались многое сде.п ать. Ничего из  этого не вышло .  Сегодня м ы  
стремимся через эконом ическую реформу, Через реформу пол и 
тической системы ,  оздоровление духовной сферы,  через средства 
м ассовой информации двинуть все общество.  Вот тогда бюрократу 
деваться будет некуда .  У него под нога ми земля  гореть будет, чего 
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он, собственно,  и боится .  А с начал ьством он  всегда договор ится .  
При ведет, как  п р иводил 1 0 , 20 лет подряд, два  в а гона  а р гументов,  
и в конце концов ты сдашься .  Поэтому дело не в том , чтобы быть 
хорош и м ,  и не в том ,  чтобы всем нравиться . Надо вести полити 
ческую л и н и ю  в и нтересах на рода , в и нтерес ах  социализ м а ,  вкл ю 
ч а я  во в с е  процессы сам  на род.  Народ быстро всех н а  место 
поста вит .  Есл и  тот демокр атический мех а н и з :v� ,  который сегодня 
обсуждается на  конференции ,  будет при нят, то так  и будет . (А п -
л о д и с м е н т ы . )  

Постн и ков В .  И .  Вы меня убедил и ,  поэтому я закончил .  
( С  м е х .  А п л о д и с м е н т ы . )  

Рыжков Н . И .  Выступает тов а р и щ  Я р и н  - опер атор ста н а  
Нижнета гильского мет<J.ллур гического комбината и м е н и  В .  И .  Ле
нина . 

Ярин В. А. Тов а р и щ и !  Я р а боч ий -металлург,  оператор прокат
наго ста н а  Ниж нета гильского металлургического комбината . За 
плеч а м и  30 лет р аботы в металлур гии ,  1 9  лет в рядах парт и и .  
Могу сказ ать, что н е  помню такого небывалого, з а и нтересованно
го ,  даже какого-то взрывного х а р а ктера собраний  и встреч ,  кото
рые прошли н а  за воде и в городе по  обсуждению Тези сов к н а 
стоящей п артконференции .  Только по  н а шему комб и н ату выска з а 
но  8 1 6  з а меча н и й .  Обсуждения  показал и ,  ч т о  перестройка - это 
уже процесс реальный .  Она возбуждает и будоражит л юдей .  Пред
л ожени я  идут от ч истого сердца , все з а интересованы ,  с идеям и ,  
но.  должен подчеркнуть, и это самое гла вное,  с болью и большой 
надеждой .  Боль возникает тогда ,  когда смотришь ,  что  З акон о 
госпредпри ятии  провозгласили ,  а положение ,  напри мер,  н а шего 
завода  даже ухудш илось.  Прибыл и  как  изымали ,  так  и изы м а ют .  
А в сумме в текущем году средств для ком бината получил ось 
меньше, чем в прошлом,  хотя сработали в 1 987 году явно лучше,  
чем в 1 986-м .  На жилье же - в ообще снижение н а  одну  треть.  
Госзаказ  и на этот , и н а  будущий год опять выше м ощности з а 
вода . Где же обещанная  с а мостоятельность в р аспоряжен и и  хотя 
бы ч астью произведенного? 

А в печ ати посмотришь  - одн и  увещева н ия да призывы :  сле
дуйте з а кону.  Пора бы ЦК и вл асть употребить.  

Другая сторона боли - ж итейская .  Рабочие прямо говорят : 
« Где перестройка?  Н а пример ,  в магазинах  как было с продук
тами  плохо, так  и осталось .  Д а  еще на  сахар  талоны ввел и .  Мяса 
не было и нет .  Промышленные товары вообще куда -то права 
л ились» . Не зря ,  н аверное,  оди н  пожилой р абочи й  сказал 
при  обсуждении  Тез исов :  «давайте, как  в посл евоенные годы,  
введем для . .  JJучш и х  рабочих ,  ка к  поощрение,  контр а м а рки н а  
дефи ц итные товары .  А т о  у ж  пол года не  могу телевизор ку
п ить .  А полтор а года назад гл аза  р азбегал ись ,  ско.r1ько их 
СТОЯЛ О » .  

9 Сте н о г р а ф и ч е с к и й  отчет, т. 1 
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Поймите меня правильно, я все это говор ю не к тому, чтобы 
нагнетать обстановку, а к тому, чтобы донести до делегатов дейст
вител ьно ту боль, которая  бередит рабочих,  всех людей. 

Н ачал я с боли .  Но боль и надежда всегда рядом .  Н аверное,  
потом у, что,  по существу, на  каждой встрече говорилось об ожи
даниях от конференции м ногого, чего-то особенного. 

«Чего вы ждете от конференции?» - задавали вопрос мы себе, 
задавали его людям,  задаем сейчас. Четкий, кьнкретный ответ 
на этот вопрос особенно важен, ибо он позволяет ясно выстроить 
платформу решений нашей конференции .  А с другой стороны, 
предостерегает людей от каких-то несбыточных иллюзий,  утрата 
которых привела  бы к потере у л юдей веры в начатое дело. 

Та к  чего же мы ждем от конференции? Подтверждения необ
ходимости перестройки? Та к  пра вилЪиость избранного пути под
твердил а сама жизнь.  У нас нет другого курса,  кроме курса 
XXVI I съезда партии.  Между тем м ногочисленность решений,  
отсутствие твердости в их реализации,  стремление решить все 
сразу,  спешка ,  приводящая порой к явным ошибкам ( н а пример,  
винно-водочные дел а ) , создают такую обстановку,  что кругом 
идет голова не только у простого человека, а и у м ногих руко
водителей. 

М ы  считаем,  что одной из главных з адач конференции должна 
стать выработка четкой тактики действий ( кстати, о тактике 
в Тезисах ни слова ) .  Сегодня н адо четко выделить явно п риори
тетные направления,  обозначить рубежи, сроки , назвать ответ
ственных,  потребовать от t Ц К твердо и жестко реализовывать 
намеченное в жизнь .  Может быть, имеет с мысл этим вопросам 
посвятить специальный Пленум Центрального Ком итета партии.  

Предлагаю ввести в практику регулярные или по требова 
нию коллективов предприятий отчеты первых руководителей мини
стерств и ведомств непосредственно в трудовых коллективах .  
Аналогично проводить отчеты в партор ганизациях членов ЦК 
партии,  да  и членов П олитбюро тоже. 

К слову сказать, люди на  встречах нам прямо говорят : «Мы 
не зн аем, за  что, за какие конкретные вопросы переональна отве
чает каждый член Политбюро.  Надо это сделать достоянием 
всего народа ,  чтобы видно было, кто как ведет дело.  Кого кон
кретно магодарить за  успехи или с кого спра шивать з а  провалы» .  
(А п л о д и с м е н т ы . )  

Следующий вопрос, о котором,  на мой взгляд, недостаточно 
говорится в Тезисах, - об идеологической работе партии на совре
менном этапе .  Здесь я остановлюсь кратко на  трех позициях .  

Первая.  Как-то в тени Тезисов остал ась главная мысль,  мысль 
о решающей роли  труда . Кстати ,  сегодня она осталась в тени и в 
печати.  Больше пишем о разоблачении ошибок, чем о том ,  что 
никто никаких благ нам не даст, что тол ько наш всеобщий соб -
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ственный труд - единственный з алог бл а гополучия .  (А п л о д  и с 

м е н т ы . )  Н адо, чтобы весь  идеол огический аппарат  партии ,  всю 

печать,  каждого человека за полнял а  м ысль - гл авная  суть пере
стройки не тол ько в лозунге «больше социализма» ,  а в том ,  что так,  
как мы раньше р а ботал и ,  дальше работать нельз я !  (А  п л о д и с 
м е н т ы . )  Н адо, образно говор я ,  удв а и вать,  утраивать обороты. 

Считаем,  что эта мысл ь должна  красной нитью пронизать 
все м атериалы конференции .  Раз  речь сегодня идет о револю
ции ,  то очень  важно правил ьно  увидеть и указать противника .  
В 1 9 1 7  году враг  был очев иден - вон  он там ,  за  баррикадой . А се
годня он где? В бюрократе? Да, верно .  В руководителе, топчу
щемся на  месте? Пра вильно.  То, что печать бьет по ним ,  все это 
верно.  Но есть данные ,  которые показывают,  что до 80 процен
тов из числ а  опрошенных в н а шем городе людей считают, что 
р аботают хорошо или очень хорошо.  Р аботают творчески и вооб
ще-то на  жизнь не сетуют . Отсюда логика рассужден и й  проста -
если я р аботаю хорошо,  если ви новаты начальники ,  то призывы 
о перестройке относятся не ко мне ,  а к кому-то другому, к чем у-то 
внеш нему.  А мне са мому перестр аиваться вроде бы и нет осно
ваний .  

Тов а р и щ и !  Мы все  без искл ючения пришли в перестройку 
из старого,  с его м инуса м и  и привычками ,  с его равнодуш ием 
и иждивенчеством .  Так что главный  противник перестройки с идит 
в каждом из нас .  И нам ка жется - вот где должна  быть еще 
одна ,  гл авная  цель идеологической работы па ртии сегодня ,  вот 
куда должна  быть напр авлена вся мощь идеологического арсе
нал а .  А к сожален ию,  выступлен ия н а  эту тему в печати просто 
единичны .  Я уже не говорю о том , что у нас вообще не нар аботано 
пока ка ких-то м ало- м альски эффективных форм и методов бор ьбы 
именно с эти м ,  внутренним  и са м ым оп асным проти вником пере
стройки .  (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

И последнее. Вопрос ,  который в целом у н а с  н а  сегодня имеет 
громадный об щественный резона нс ,  и он особенно болезнен для 
нас - тагильчан .  Речь идет об экологических проблемах .  Они 
должны быть предметом обстоятел ьного обсуждения н а  кон фе
ренции .  Здесь надо з атронуть несколько главных аспектов этой 
проблемы.  

Первое.  В эту экологическую обстановку мы пришли не вдруг, 
а шл и туда десятилетиями .  Сейчас  же,  на  основе процессов де 
мократизации  и гл ас ности ,  прозрев,  образно говор я ,  подняли 
гл аза к небу и ужаснулись :  батюшки, как же м ы  жил и  и живем?  
Однако это прозрение сплошь и рядом - мы судим не тол ько 
по  своему городу - обор а ч и в ается нагнетанием обстановки .  При 
чем такие  действия ,  тов а р и щи ,  приобретают м ассиров анный ха 
рактер .  Скажем,  п осле экологических митингов в Тагиле выступи 
ли  газеты : « Уральский р а бочий» ,  «Советская Россия» ,  «Л итер а -
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тур н а я  газета» ,  «Московские новости» ,  «Ком сомол ьская прав 
да»  - раз ,  «Комсомольская правда» - два ,  телевизионный « П ро
жектор перестройки» .  

Мы,  конечно,  бл а годар и м  з а  такое внимание  к городу, но два 
момента требуют серьезного переосмысления .  П ервый .  Есл и  со
брать в кучу всю инфор м а цию,  все были и небылицы ,  все вер
ные и неверные цифры публ икаций ,  то действител ьно голова 
кругом идет - откуда что набрано .  И вообще все мы ч уть не п р и  
издыхании .  А ведь это действует на  людей . Я п р о ш у  понять меня 
правильно.  Положение с экологией далеко не нор мальное, но нель 
з я  же дело доводить чуть л и  не  до  паники .  Это  одна сторон а .  

И вторая .  Нет конструктивизм а .  П рослеживая  освещение эко
логических вопросов в средствах массовой информации ,  неволь
но спотыкаешься на набл юдени и : все сводится к тому,  что это 
производство закр ыл и ,  то надо з а крыть - все позакрывал и .  Ко
нечно,  есть явно недопустимые ф акты .  И здесь надо действовать 
смело  и решител ьно .  Но главный подход должен быть один 
это энергичная ,  деятельная работа .  В этом отношении м ы  пред
приним аем у себя м ногое . Накопились  вопросы ,  которые пред
пол а гается р а ссмотреть на сесси и  горсовета сразу после кон
ференции.  

Одна ко,  чтобы это рассмотрение действительно сформиро 
вало  энергичную, деятел ьную прогр а м му, мы ,  пользуясь этой три 
буной , пригл а ш аем для подготовки и уч а стия в нашей сессии 
министров : чер ной металлургии СССР - Колпакова Серафима  
В ас ил ьевича  ( хотя он  буквально н а  днях  уже был у нас ) , хим иче
ской пром ы шленности СССР - Беспалова Юрия  Алекс андрови
ча ,  промышленности строительных м атериалов СССР - Военуш 
кина Сергея Федорович а - и просим ЦК поддержать наше  пред
ложение.  

В целом ж е  п о  р яду городов н азрел а  необходимость какой -то 
серьезной ,  энергичной,  очень конструктивной реакции правитель
ств а .  Правда ,  товарищи ,  случ а йно - подчеркну,  к сожалению, 
случ а й но, - но мы два -тр и месяца назад узнал и ,  что готовится 
поста новление Совм ина  СССР по мер а м  оздоровления санитар 
ного состояния р яда городов страны .  Но когда посмотрели ,  что 
там з аписано ,  например ,  по Нижнему Тагилу, то от м изерности 
этих м ер волосы дыбом встают. 

Товарищи ! Я сдела ю  одно отступление ,  ибо не могу не выпол 
нить просьбу старого большевика .  О н  м н е  т а к  сказал : «Вен и а м ин ! 
Приедешь ,  обязательно встань вот на  ту высокую трибуну н а 
р ода и напом н и  делегатам строчку из песни нашего любимого 
фильма « Весн а  на З а речной ули це» : « На этой ул ице подростком 
гонял по кры ш а м  голубей» .  Так вот, товарищи ,  у н а с  голуби 
давно над комбинатом не л етают, а сейчас и вороны не з алетают.  

Говорят, в н а шей стране  городов со  сложной экологией окол о 
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1 50,  по другим источ никам - меньше.  В СССР признано 63 города 
с особо сложной экологической обстановкой .  Не знаю,  хватит л и  у 
госуда рства сил сразу на  все,  но мы вносим п редложение - выде
лить в пер воочередную сверхнеблагополучную группу городов , 
сколько их будет - 1 0 , 30, 60 - пусть это определ ит правитель
ство, и поставить, товарищи ,  я не побоюсь этого сказать ,  на  уровне 
борьбы с последствиями  чернобыльекой тра гедии госуда рствен
ную задачу :  выдел ить столько-то средств ,  сил,  м атери алов,  обо
рудов ания ,  чтобы в течение м а кси мум двух лет р адикально оздо
ровить там обстановку .  На этот период выдел ить эти м  городам 
ка кие-то дополнительные фонды н а  продукты питания ,  товары ,  ме
дицину,  соцбыт.  Одни м  словом , должна быть такая кон центриро
ванная прогр а м м а  на  серьезном правительственном уровне .  Это 
вселит в людей не только надежду, но и уверен ное стремление кар 
динально,  сол идно решать эти  вопросы .  Прошу п онять меня  пра 
вильно - это  не иждивенчество. Дело действительно зашло дале
ко .  Одни м  словом ,  с а м и м  экологически з апущен ным городам проб
лему быстро и карди н ально не реш ить. Н адо реш ить одной группе 
городов,  затем определить другую и т .  д .  

Това рищи ! Вот выступа ю  сейчас ,  а перед гл азами  гл аза това 
р и щей ,  стоящих у домен,  мартенов ,  прокатных ста нов .  Я хочу з а ве
р ить Центральный Комитет парти и :  мы верим в необратимость 
перестройки ,  ибо убеждены , что, если перестройку возьмет в свои 
руки рабочий кл асс и крестьянство,  мы сумеем быстрее реализо
вать намеченные цел и .  (А  п л о д и с м е н т ы . )  

Рыжков Н .  И .  Слово предоставляется тов а р и щу Л огунову -
члену ЦК КПСС,  ректору Московского государствен ного универ
ситета имени М.  В .  Ломоносов а .  

Л огунов А .  А .  Товарищи ! По существу в докл аде Михаил а  Сер
геевича  обо всем жизненно важном сказано .  Я затрону лишь  неко
торые вопросы,  которые мне  наиболее бл изки и ,  я бы сказал,  н а и бо
лее важны для н ауки . 

Первое и труднейшее - это успешное п роведение р адикальной 
экономической реформы,  которая  на  деле вывел а  бы нас по всем 
стратегическим направлениям в передовые,  эконом ически разви 
тые  стр аны .  Дело это ,  как  видно,  непростое, поскольку н а ш а  э ко
номическая н аука,  и это я почувствовал из  выступления н а шего 
выдающегося эконом иста а кадемика Абалкина ,  не обогатил а нас  
своим и  теоретически м и  разработка м и .  По-видимому,  м ногое при 
дется делать путем проб  и ошибок и все время вести коррекцию 
непосредственно н а  м арше .  Правда ,  такие « Шедевры» типа «эко
номика должна быть экономной» мы все же в предшествую щий 
период получили . 

Средства массовой инфор м а ции  приводят многочисленные 
п римеры из жизни ,  показывающие,  что министерства и ведомства ,  
по существу,  не могут или не хотят - здесь надо разбир аться -
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обеспечить п роведение эконом ической реформ ы  и эти м подры
вают все  ценное,  что  в ней заложено.  Об этом говорилось и в докл а 
де. Но это означает ,  что н а ши высшие государствен ные органы 
далеко не полностью упр авляют процесса м и  в н а р одном хозяйстве. 
Если это реш ительно не исправить, мы можем прийти к критиче
ской ситуации ,  а у нас  не так м ного времен и .  Отсюда с необхо
дим остью следует, что партия ,  ее ЦК, П ол итбюро все вопросы уп
р а вления ходом экономической реформы дол жны держать все 
время в центре вни м а ния и являться мощным катализатором всех 
этих процессов.  По моему м нению, это трудней шая задача для 
партии , и п а ртия - единственная  пол итическая сила в н а шем 
обществе, котора я  с пособн а  решить эту задачу.  

Проблемы экономики - это ж изненно важ ные вопросы для 
всех , и поэтому мы вправе получать от Экономического отдела ЦК 
больше инфор мации  о том , что делается ,  ка к дел ается и что м ы  
можем ожидать и в какие сроки . . Нужны теоретические прогнозы ,  
основа нные на анал изе у ж е  имею щегося опыт а .  

Перестройка - это для н ас единственный путь, альтер нативы 
ей нет. Это ясно,  по- моему, большинству.  Совершенно очевидно, 
что н а род поддерживает перестройку . Но в обществе иногда слы 
ш атся голоса о необходимости з а щитить перестройку . На пер
вый  взгляд вроде бы естественная  з абота о деле .  А ведь по  сущест
ву опять возврат  к старому,  опять стремление к примитинному 
единомысл ию .  Но все это у н ас уже было .  

Конечно,  предшествующая обстановка созда вала особо бл а го
приятные условия для размножения догм атиков и бюрокр атов, 
в том ч исле и среди молодежи . И недооценивать и х  нельзя ,  и бо 
перестройка - это из менение психологии каждого, а она ,  к сожа 
лению,  меняется очень медленно.  Делать дело,  а не только произ 
носить слова - и есть самое трудное в жизни , и бо требует высоко
го п рофессион ализ м а  и полной отдачи сил .  Но как раз в застойный 
период эти  ка чества м ногие растерял и ,  а многие молодые еще не 
п р иобрели ,  да и жизнь требует новых подходов .  У нас  порой м но 
гих так  и тянет з аменить реальное дело,  которое требует серьез но
го труда ,  борьбой против кого-то и я кобы в интересах  дел а .  В этом 
случае  мы заняты,  активно и даже бурно боремся и вроде бы при  
деле, а настоя щее дело стоит.  Очень живучи у нас  попытки найти 
кого-то наверху,  кто против .  Тогда все как бы ста новится ясны м ,  
почему медленно идет перестройка . А слухи ,  инфор м ация  о т  знаю
щих людей - все  это сродни ста рому,  когда от  того, где и кто стоит 
на трибуне, можно было многое предсказать .  

Мы никак не можем изменить свою психологию и понять,  
что обсуждение,  и даже острое ,- это наше оружие против кон 
сер ватизма  и ПJJ.и м итивного единомыслия .  Все это  свидетельствует 
о том , насколько ?f<ивучи в нас  стереотип ы  прошлого.  На м н адо 
п реодолеть примити визм в м ышлении .  Центральному Комитету, 
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Пол итбюро нужно вним ательно смотреть за ходом всех процес
сов в обществе. Очень у нас вел ико жел ание кого -нибудь бить.  
(А п л о д  и с м е н т ы . )  Стоит только невзначай  подтолкнуть этот 
процесс , и м ы  будем бить а нтиперестроечников ,  которых м ы ,  на 
верное, найдем , так, ка к мы р а н ьше били  косм опол итов и т .  д .  
А чем  это кончается ,  мы все  хорошо знаем .  

Конечно, не дело Центрального Комитета п а ртии заним аться 
оперативными  хозя йствен ными вопрос а м и ,  но ж изнь  та кова ,  что, 
пока по-настоя щему не приведены в действие экономические рыч а 
г и ,  которые  бы сти мул иров ал и развитие н а шего хозяйства и сдел а 
л и  б ы  его самор аз вивающи мся.  партия н е  может отойти о т  уча 
стия в решении этих вопросов .  Да м ногие вопросы п росто без 
Центр ального Ком итета и не реш ить, это я по себе знаю .  

Только через р азвитие эконом ической науки , а ктивны й  ввод 
ее в жизнь па ртия полностью может сосредоточить свои усилия н а  
стратегических вопросах об щественного развития.  

Для активного участия членов ЦК в р аботе необходим о  было 
бы создать в ЦК секции по регионам  стра н ы  или по  направления м ,  
которые  могл и бы между Пленум а м и  ЦК а ктивно обсуждать и в ы 
двигать для рассмотрения . и  решения вопросы , возникающие в 
жизни н а шего общества . П ол итбюро могло бы опираться на секции 
при подготовке ил и  обсуждении тех или иных вопросов,  включая 
и кадровые .  Это способствовало бы более тесной связи членов По
л итбюро и секретарей ЦК с член а м и  Центрального Ком итета на 
шей п а ртии и повысило бы активность и ответственность членов 
ЦК в решени и  вопросов п а ртийного строительства . 

В ажнейшую роль в жизни  общества и грает н аука и подготов 
ка высококвалифи цирова нных кадров . Дело здесь обстоит пока не 
совсем бла гополучно  и даже,  точнее, совсем небл агополучно.  
Во- первых, м ы  сильно и уже да вно  теряем в н ауке м ногие демо
кратические традиции ,  без которых она  не может нормально раз 
ви ваться . П отери в науке очень велики ,  и приходится просто удив 
ляться ,  что в ряде н а правлений ,  и особенно теоретических, мы еще 
держимся,  как говорится, на  уровне. Наука у нас был а ,  по суще
ству, фразой : мы много о ней говорили ,  все делали  вроде по науке, 
но м ало дел али для ее развития . Много в ней возникл о  монопо
лизма ,  групповщины .  Низка культура научных дискуссий ,  много 
преград на  пути публикации новых идей , нестандартных мыслей .  
Порой идеи ,  выдвинутые у нас ,  не публ икуются в наших жур нал ах  
и приходят к нам  только через з а рубеж ные журналы . 

Президиум Академии н аук СССР вынужден был сверху пред
писать редакциям открыть во  всех научны х  журналах  раздел «дис
куссии» .  В научных кругах еще ж и вуч вирус лысенковщины , когда 
некоторые пытаются подавить и н а комыслящих с помощью п а ртий
ных и государственных органов .  Но п оскольку эти органы прояв 
ляют сейчас  достаточную мудрость, - уже и щутся другие,  ненауч -
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ные пути бор ьбы,  поп ытки р азными уловка м и  сфор миров ать м не
ние некоего больши нства и т .  д .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Н о  в научных проблемах вопросы н е  реш аются большинством 
голосов . Только хорошо а р гументированная  критика и факты мо
гут способствовать развитию науки .  П о  моему мнению,  по мас
шта б а м  распростра нения вируса консер ватизма  в науке среди раз 
витых стран  м ы  н а верняка заним аем «передовое» место. Н а м  го
р аздо спокойнее признать,  что и нтересное явление открыл кто-то за 
рубежом.  чем у нас дом а .  Доброжелательность, сосуществование  
ш кол - все это  очень  необходимо н а шей науке.  Я почувствовал 
это из выступлений и других ор аторов,  что это есть также и в сре
де писателей ,  и т .  д. Надо искать пути сотрудничества ,  а не кон
фронта ции . Иначе мы далеко не уйдем .  

В последнее время мы все  больше понимаем наше  отстава ние 
в ряде областей науки .  Но как  мы его преодолеваем?  П режде всего 
создаем новые и нституты без тщательной прора ботки ,  всесторон
него обсуждения и учета наличия в данный момент в этой обл асти 
высококвалифицированных кадров .  Да и кадровы й вопрос иногда 
реш аем так :  р а з  взялся за дело,  то можно избрать в а кадемию.  
Такой стиль у нас  получ ил широкое распростра нение с конца 70 -х  
годов .  И порой науч ного н а правления м ы  еще не продвинули ,  
а члены академии у нас  уже  есть. Конечно,  та кой аванс  иногда 
успешно опл ачивается , но  все же нужен более осторожный,  взве
шенны й подход.  Дело,  и тол ько оно,  должно быть оценкой ка ждого, 
в том числе и ученого. Следует повысить переанальную ответ
ствен ность ученого за порученное дело и спросить с него.  Конечно, 
это не исключает сугубо поисковые р аботы , где результат предска 
з ать практически невозможно. 

Но за  обещания ,  которые дает ученый ,  нуж но строго спраши 
вать .  Нужно честное и точное информирование р уководителей 
па ртии и государства о н а ш их достижениях и недостатка х .  А им в 
свою очередь надо, образно говор я ,  семь раз  проверить точность 
этой инфор м а ции ,  прежде чем ее использовать .  Это должно иск
лючить ава нтюризм в науке. В течение м ногих лет шла потеря  
профессиональной чести специалист а ,  которая привел а к бездум 
ным проекта м ,  н аруш ению экологии ,  а вариям ,  о которых мы сейчас 
узнаем . Это сер ьезная  болезнь,  развившаяся в н а шем обществе . 
По существу, возникл а  цел а я  плеяда так н азыва емых специал и 
стов, весьма  процвета ющих и всегда готовых обосновать и выпол 
нить почти любые указания  начаJ1ьства .  Но как раз  это и недопу
сти мо.  Это и нужно оста новить путем ш ирокой гл а сности проектов,  
экспертных оценок.  Это и сказано в докл аде - воспитанием прямо 
со ш кол ы высокой профессиональной честности . Потеря профес
сионализма  - это тоже болезнь науки,  весьм а опасная при опре
деленных условиях .  

Эти м  в знач ительной степен и объясняется снижение а втор итета 
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нашей наук и .  Какой здесь выход ?  Хотя бы одн а из  мер . Необходи м о  
широкое междун ародное научное сотрудничество, а также направ 
ление н а  учебу за границу нашей  талантливой студенческой моло
дежи ,  но не  единица ми ,  а многими сотня м и  и даже, может быть, ты
сяча м и .  

Другой , более слож ный вопрос - это обес печенн ость на шей 
науки современны м и  прибор а м и ,  вычисл ительной техникой,  другим 
уникальным оборудованием . Дело  здесь обстоит очень плох о .  Н а 
пример ,  распростр а ненность переанальных ком пьютеров за  рубе
жом в ряде стран  почти сравнима  с кол ичеством телевизоро в ,  а мы 
таких компьютеров практически имеем единицы .  Плохо у нас  пока 
развивается производство и нформ ации ,  инфор м а цион ная техно
логия , а ведь это стратегическое направление в жизни общества ! 

В области взаимоотношений  фундаментальной науки и про
мышленности вся проблема у нас  была -поставлена с ног н а  голову.  
У многих в руководстве п арти йных и государственных органов ,  
да и в самой науке на  основе отдельных удачных случаев внедре
ния достижений науки  слож илось абсолютно неверное убеждение ,  
что ученые ,  фунда м ентальная  наука способны вытянуть промы щ 
ленность на  передовые рубежи .  Фунда м ентаJi ьная  наука действи 
тельно может и должна р адикально ускорить научно-техн иче
ский прогресс,  но в том, и только в том,  сл учае ,  когда экономиче
ский механизм социализма  с необходимостью вынудит промышлен
ность потянуться к на уке и выхватывать из нее  все новое и ценное.  
Это а ксиом а ,  но с а м а  фунда ментальная н аука для своего разви 
тия требует передовой промышл енности , без  нее  она не может 
успешно идти вперед .  Ориентируя в прошлом промы шленность на 
вал ,  м ы  тем самым обрекл и  фундаментальную науку н а  вы рожде
ние. Но чтобы фунда ментальная наука вышла  на передовые рубе
жи ,  нужны кардинальные,  неординарные меры в государстве .  Не
обходимо,  и другого пути я не ви жу, в кратчай шее время обеспе 
чить важнейшие стратегические направления фунда м ентальной 
науки н а  конкурсной основе всем необходимы м .  Без этого мы без
надежно отстанем .  Может возн икнуть ситуа ция ,  когда мы просто 
не будем понимать,  о чем идет речь .  

Все то, что я говорил о науке, полностью относится к высшей 
школе .  Хотя у нас  и м еется поста новление ЦК и Сов м и н а  по  пере
стройке высшей ш кол ы,  однако существенных ул учшен ий  пока не 
произош.по.  Мы очень бедны по ос н а щению оборудова нием и новей
шими прибор а м и .  Это мешает эффективному использова нию потен 
циа.юв вузовской науки .  У нас  сил ьно вы ражена уравниловка 
среди вузов, а ведь они разные.  От имени ректоров университетов 
страны я уполномочен поставить вопр ос о создании ассоци ации  
университетов,  которая решала  бы все  важнейшие  вопросы уни 
верситетского обр азования в стр а не, а также и х  международного 
сот-рудничества .  
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Партийный актив Московского университета поставил вопрос о 
предоставлении Московскому университету пол ной автономии во 
всей его деятельности . Здесь говорили, кому-то не нужен министр, 
министерство. Нам Госуда рственный комитет СССР по народному 
образованию тоже не нужен . (А п л о д и с м е н т ы . )  Это раскре
постит университет, устра нит ненужные промежуточные звенья, 
поскольку все текущие дел а мы способны реш ать сами ,  а прин 
ципиальные вопросы,  поскольку ни  один из них нельзя решить в 
Государственном комитете по народному образованию,  решаем с 
вышестоящими органами .  Даже такой небольшой вопрос, как ос 
нащение учебного процесса нашей передовой вычислительной 
техникой,  приходится реш ать непосредственно с министром финан
сов  СССР товарищем Гостевым .  Я надеюсь, понимая важность 
подготовки кадров,  он нам поможет решить этот вопрос. 

Относительно выборное� сказал бы следующее. Все же я за 
два срока , кроме должностей Генерального секретаря Ц К  КПСС, 
Председателя Президиума Верховного Совета СССР и Председа
теля  Совета Министров СССР, для которых нужно установить три  
пятилетних срока,  об этом я говор ил и на Пленуме ЦК КПСС.  
(А п л о д  и с м е н т ы . )  

Рыжков Н .  И .  Выступает товарищ Мельников - первый сек
ретарь Коми обкома КПСС . 

Мельни ков В. И . Уваж аемые товарищи делегаты ! Разрешите 
мне принести извинения товарищам ,  которых я вчера в записке 
отнес к штатным ораторам ,  но это, как видите, дало мне возмож
ность сегодня выступить с этой трибуны .  

Внимание к конференции огромное, и наша задача - из каж
дого выступления взять любую ценную мысль, чтобы она работала 
на перестройку. Эмоциональная речь товарища Кабаидзе засло
нила собой глубокое по содержанию выступление товарища Пуго 
по межнациональным отношения м .  К сожалению, оно прошло 
при гудящей аудитории,  а ведь из-за  этих вопросов в основном 
и собралась конференция . (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Сложивш иеся межнациональные отношения в Прибалти ке ха
рактерны для многих регионов в стране ,  в том числе и для нашей 
автономной республики Коми. З а  годы застоя в на циональных· 
регионах накопилось столько проблем , что сейчас над ними надо 
работать и работать. Этот вопрос должен рассматриваться как 
широкий спектр н а шей общественной жизни .  Крайне важно раз
витие национального языка ,  культуры , но  не менее важно разви
тие социальных условий , сохранение природной среды обитания 
и традицион ных устоев каждого народа .  Поэтому верная мысль,  
высказанная Михаилом Сер геевичем Горбачевым о том ,  что надо 
бороться против ·  национального эгоизма и местничества , нуждает
ся в очень продуманном уточнении .  Что подразумевать под нацио
нальным эгоизмом ? Если мы в Коми республике выступаем против 
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неразумного подхода к расходу п р иродных ресурсов,  за береж ное 

отношение к легкор а н Имой северной природе, то что это - эгоизм  

или  гражданская позиция?  Речь  идет не о том ,  чтобы не учиты 

в ать и нтересы страны ,  речь идет о том,  чтобы в скором времени 
не остаться нам н а  голой земле.  И нтернационализм не догм а ,  и н 
терна ционализм - святое и живое дело .  И сточником,  питающим 
его ,  может быть все  доброе и светлое, что  привносит каждый 
н арод .  

Н а  протяжении всей  на шей истории а втоном ная  республика  Ко

ми  я вляется сыр-ьевой базой промы шленных центров  европей

ской части страны .  Мы обл адаем крупны ми  запасами угля ,  нефти, 

газа ,  леса и многих других ценных ресурсов.  Но такое положение 
сырьевого р а йона  нас  никак устр аивать не может.  От этого про
игрывает эконом ика ,  а са мое серьезное то,  что ,  поставляя  сырье во 
все союзные республики;  Коми АССР отстал а от м ногих регионов 
по медицинскому обслуживанию,  наличию детских дош кольных 
учреждений и школ , ж илья ,  средств связи  и другим социальны м по
казател я м .  В се хотят брать, но взамен ничего не давать .  Все эти 
негати вные я вления стали следствием остаточного принципа пл а 
нирования ,  и даже - сегодня , в период перестройки ,  в социальную 
сферу направляется только 1 9  процентов всех ка питальных вложе
ний.  Это ниже, чем в среднем по  Российской Федер ации ,  и один 
из са мых  худших показателей по Северному экономическому р а й 
ону. Ч т о  сдерживает испол ьзова ние потенциальных возмож ностей 
р еспублики ,  ее гармоничное р азвитие? Нужен принципиально 
новый экономический механизм хозяйствов а ния,  и н а м  п редстав 
ляется , что  таким  механизмом должен быть перевод рес
публ ики на самофинансирование  и самоокупаемость, что п ол 
ностью соответствует, н а  н а ш  взгляд, з ада ч а м  кардинальной 
экономической рефор мы.  А сейчас ,  спросите даже Гаскометат 
СССР,  может ли  он сказать, ка к р аботает экономический потен
циал в Коми АССР,  выгоден л и  он государству, окупается или 
больше потребляет? 

Не  проходит тревожное чувство з а  судьбу экономического раз 
вития страны даже здесь, н а  конференции ,  так  как  нас  опять будут 
посыл ать реш ать все вопросы н а  месте. Для освоения  на местах 
хотя бы азов самостоятельности н адо предоставить право  предпри
ятиям и территориям  всю продукцию, произведенную сверх  гoc-

,IJJ заказ а ,  реализовыв ать по пря м ы м  договорам ,  по  договор ным це
нам ,  о чем здесь шел разговор .  Никол а й  И в анович ,  надо оди н  
раз  решиться н а  это Совету Министров СССР.  И в ы  увидите, что, 
кроме выгоды, это ничего не п р инесет . Ушл и же от волевого 
пла нирования ш ахтеры ,  и сейчас они имеют сверхпл а новый уголь .  
А н а м ,  кроме угля ,  в Воркуте продавать нечего, яблок нет .  Так  
разрешите торговать углем . Для нашего региона это очень важно.  
Нашу п родукцию добываю щих отраслей - а это уголь ,  газ ,  нефть, 
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лес - директивные органы назвали стратегическим сырьем или 
дефи цитны м ,  и под этой м а ркой обложили 1 00 -процентны м

' 
гос

заказом . Если мы будем заинтересова ны в увеличении производ
ства и поста вки продукции внутри страны ,  м ощь нашего госу
дарства не пош атнется ,  а, дум аем ,  значительно укрепится . 

С м елее, дальше н ужно  идти в развитии внешнеэкономической 
деятельности .  Дать право  а втономной республике сам остоятельно 
прин и мать решения о созда нии совместных предприятий,  меж 
дун ародных хозяйственных объединений и организаций .  Опыт у 
нас есть. В совместном советеко- болгарском лесоза готовительном 
объединении работают 1 5  тысяч бол га рских граждан ,  решая двуе
диную зада чу наших стр а н .  А вот логического з а вершения м ы  ни
как добиться не можем . 

Большую поддержку и одобрение в партийных организа циях 
и трудовых коллективах встретило положение Тезисов о необходи
мости а ктивизации усилiJЙ по охране природной среды, осуще
ствления комплекса мер по  кардинальному улучшению экологиче
ской обста новки в стра не.  Особенно остро проблемы э кологиче
ской безопа сности стоят для наших северных р а йонов . Причины 
этого в необычайной ранимости северной природы . След от гусе
ницы вездехода заживет тол ько через 20-30 лет. Поэтому опр а в 
данную озабоченность высказали коммунисты, в с е  трудящиеся 
республики о сохранении оленьих пастбищ и тайги ,  лесным мас 
сива м которой грозит исчезновение в ближайшие 1 5-20 лет .  Тай
га безжалостно вырубается под предлогом обеспечения н арод
ного хозяйства страны лесом.  По  н а шему мнению,  существую щая 

практика территориального размещения производительных сил 
должна основываться не только на  техника-экономическом , но и 

экологическом обосновании .  Настало время проведения объек

тивной экологической экспертизы проектов с ш ироки м изучением 

общественного мнения и участием институтов Академии н аук 
СССР .  

Очень много просьб и предложений высказано  трудящим иен о 

сохр а нении чистоты северных рек ,  и особенно  Печор ы .  Толь ко у 
нас ,  в Советском Союзе, можно перекрыть металлической сетью 

многокилометровую в низовьях реку Печору и объяснять,  что это 
сделано  для увеличения рыбных запасов .  Но ведь и у рыбы есть 

голов а .  И она в п оиске других мест нерестилища просто уходит 

в реки Скандинавских стран ,  а мы в ближайшее время потеряем 

уникальное семужье стадо, но будем иметь зато металлическую 
сеть как памятник головотяпству и десятки бесполезных диссер

таций .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  
П одбор , расстановка и воспита ние кадров - суть партийного 

руководства .  Но и здесь накопилось немало проблем , требую

щих практического решения.  Комиссар перестройки - это человек, 

всегда находящийся в гуще масс , знающий их  настроение, спо-



ВЫСТУПЛЕНИЕ ТОВА РИЩА МЕЛЬ НИКОВА В. И . 269 

собный не только слушать,  но и убеждать.  Та ких ком иссаров мы ,  

к сож алению,  готовим  плохо и м ало.  Неудовлетворительно гото

вятся и жур н ал истские кадры .  Не в этом ли гл авная  причина  боль

шого числа ошибок,  невер ных сужден и й  в публ ика циях н а шей 
прессы ? 

Е ще, на  мой взгляд, одн а  проблема .  Отдел а м  ЦК КПСС следует 
нал адить систем ную работу с вновь избранными  секретарями  
Центральных Ком итетов компартий союзных республ и к, кра йко
мов и обком ов партии ,  необходи м о  орга низовать их стажировку в 
отдел ах  ЦК, опер ативный вы пуск литер атуры о передовом опыте 
и нал адить обмен опытом между нашей партией и ком п а ртиями 
соци ал истических стр а н .  В целях усиления работы с кадр а м и  под
держиваем предложение при изменени и  структуры п артийных ко
м итетов предусм отреть в крайкомах ,  обкомах  партии отделы по 
работе с кадр а м и .  Нужно на  всех уровнях расшир ять гласность 
в ра боте с кадр а м и .  Почему мы, н апример ,  до сих пор п рячемся за 
тради ционную фор м ул ировку:  «Освобожден в связи с уходом на 
пенсию» ,  а не называем точную причину з а мены м ногих парти й ных 
работни ков?  Это не только вредит делу, а снижает а вторитет пар 
тийного органа  и п а ртии в целом . ( А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Дело  подбор а и р асстановки кадров требует переанальной 
ответственности .  Такой  подход должен быть распростр а нен на  п а р 
тийные ком итеты,  С екретариат и П ол итбюро ЦК КПСС.  В н а ше 
время революционных преобразований  а ппарат  Центрального 
Комитета Коммунистической партии должен , к а к  никогда р а нее, 
показывать пример в овл адени и  ленинским стилем руководства . 
Одна ко перестройка в р аботе а п п ар ата  Центрального Ком итета 
идет медленно .  По целому ряду важнейших вопросов налицо 
непродуманность, спешка , что приводит не только к низким рез уль
тата м н а ше й  практической деятельности ,  но  и порождает новые 
трудности и проблем ы .  Так  случалось уже не раз .  

Д в а  известных пример а :  это н еперспективные деревни и борьба 
с пьян ством , о чем уже говорили .  И в том , и в другом случаях  нака 
заний  н а  местах было  р оздано м ного. Где тол ько секретари  и пред
седатели не заслуши в ались ,  с кем только их  не сравнивали ? !  А вот 
в Центральном Ком итете инициаторы этих решений  и их ускори
тели не понесли никакой ответственности .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

В с е  скромно умолчали ,  отошли в сторону.  Деревни  стали вос
ста н а вл ивать ,  «трезвые зоны» л иквидир овать .  Скажу больше .  В 
ходе обсуждения Тезисов от м ногих ком мунистов и беспарти й ных 
м ы  получили более категори ч ный н а каз : тот, кто в прежние време
н а  а ктивно проводил политику застоя, сейчас ,  в период пере 
стройки ,  в центральных п а ртийных и советских органах быть  и 
р аботать не может. З а  все надо отвечать,  и отвечать персонально .  
(А п л о д  и с м е н т ы . )  

Горбачев М .  С .  А может, у тебя какие-то конкретные есть 
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предложения?  ( О  ж и в л е н и е . )  А то м ы  сидим и не знаем ,  к кому 
это относится - или ко мне ,  ил и к нему? 

Мельников В. И .  Я бы это отнес к товарищу Соломениеву М.  С.  
в первую очередь, к товарищам Громыко А . А. ,  Афа насьеву В .  Г . ,  
Арбатову Г .  А .  и другим .  (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Не могу н е  подел иться еще одной мыслью - в условиях бурно 
развивающегося процесса демокр атизации и обсуждения Тезисов 
немало на шлось тех, кто сознател ьно формирует об щественное 
м нение ,  что в партии сплошь бюрократы и чиновники и сплошные 
льготы.  Конечно,  к на шему стыду в партийном аппарате были 
(и не исключено, что могут быть и сейчас еще )  взяточн и ки и бюро
краты . Но они -то составляют ка кую -то частичку доли п роцента ,  и 
неправомер но чернить всех па ртийных ра ботников,  абсолютное 
большинство которых р а ботает, имея одну привиле.гию - трудить
ся по 1 2- 1 4  часов ,  не ж алея здоровья и, как правило,  не имея нор 
мальных выходных дней ,- а уж об остальных привилегиях пусть 
поза ботится Центральный Ком итет партии .  (А п л о д и с м е н -
т ы . )  И если _р а ньше было чувство морал ьного удовлетворения в 
р аботе, то сейч ас ,  в период перестройки ,  его могут отбить.  Автори 
тет па ртии не может быть без а втор итета п а ртий ного р а ботника . 
А над укреплением его автор итета ,  его повы шением должны рабо 
тать все ,  в том числе, Миха ил Сергеевич ,  и Генеральный секрета рь  
н а шей партии .  ( А  п л о д  и с м е н т ы . ) 

Е ще одна мысль,  котор а я  волнует ком мунистов и трудя щихся 
на шего кра я .  Республика Коми с конца 20-х годов в силу своего 
геогра фического положения был а определена местом отбыва ния 
наказа ния для лиц, совер ш ивших уголовное преступление .  В свое 
время здесь дислоцировал ись крупные испр авительно-трудовые 
л а геря .  Большое кол ичество колоний  и сейча с  продол ж а ет нахо
диться на терр итор ии республики .  Кроме того, сюда направлялись 
в ссылку вла совцы , укр аинские и литовские на ционалисты,  измен
ники Родины . И все это не могл о не сказаться н а  мор ально-психо
логическом кл им ате региона .  И сейчас,  освободившись из мест 
лишения свободы , м ногие из них  оста ются дл я проживания в 
республике.  Но не все они  порывают окончательно с прошлым,  
поэтому  высок уровень рецидивной преступности в нашем регионе .  
Н а ше население обоснов анно п редъя вляет претензи и .  Почему 
мы тер пим  такое положение?  П очему ссыльных с п редприятий 
Москвы и Горького должны перевоспитывать в н а ш их совхозах 
и леспромхоз а х ?  Неуж ели ,  к примеру ,  ЗИЛ или Горьконекий авто
з авод не в состоя нии справиться со свои ми двумя десятками  хул и 
ганов ? (А п л о д и с м е н т ы . )  Мы пол а гаем ,  что такую практику 
надо менять.  Осужденные должны отбыв ать наказание  по м есту 
совершения преступления . Тогда на их исправление и перевоспита 
ние будут р а ботать и семья , и трудовой коллектив.  

От имени делегатов Коми республики я поддерживаю положе-
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ния доклада как деловую, н апряженную программу партии по ре
волюционному преобразованию нашего социалистического об 
щества .  В ходе обсужден ия было высказано в республике более 
1 3  тысяч предложений,  дополнений и з а меча ний .  Все они переда ны 
в адрес конферен ции .  Дело требует, чтобы ни одно ценное пред
ложение не осталось без внимания ,  не осело в сейфах и не было бы 
не рассмотрено. Все ценное, деловое дол жно работать на пере
стройку. (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Рыжков Н .  И .  Слово предоставляется товарищу Патиа шви
ли  - члену ЦК КПСС,  первому секретарю ЦК Компа ртии Грузии .  

П атиаш вили Д. И . Товарищи делегаты ! Возрождение ленин
ской традиции проведения общесоюзной партконференции -
закономерный этап послеа прельского курса н а шей партии . Глас 
ность и демократиза ция обозначили глубокие сдвиги в обществен
ном м ы шлении.  И потому положения доклада Михаила Сергеевича 
Горбачева легли н а  бла годатную психологическую и нравственную 
почву, а политическая мысль последовательно трансформируется 
в реальный опыт перестройки . 

Решения,  которых ждет от нас  народ ,- это вопрос авторитета 
партии,  упрочения ее политического лидерства в обществе. Идеи 
XXVI I съезда реал изуются сегодня не в формальных показателях,  
а в расширении пол итической и хозяйственной инициативы . Хоз 
расчет дал возможность по достоинству оценить потенциал челове
ческого ф а ктора .  Сейчас в республике треть предприятий р а бо
тает в условиях полного хозрасчета и самофина нсирования .  Они 
выпускают около  половины всей промышленной продукции , вы 
полняют пла н  прибыли .  Неблагоприятные погодные и другие 
факторы несколько осложнили экономический рост, а только по 
причине изменения структуры производства из национального 
дохода выпало за  два года свыше 400 миллионов рублей .  Но пере
мены з аметны, в том числе и в техническом обновлении и улучше
нии качества .  

Предприимчивость формирует новые стимулы,  убедителен эф
фект а рендного подряда, полторы тысячи кооперативов частично 
перекрывают некоторую брешь в удовлетворении спроса н асе
ления. Было бы, конечно, наивно предпола гать, что в республике 
изжиты проявления консерватизм а ,  не осталось застойных я вле
ний .  Они пустили глубокие корни в сельском хозя йстве ( о  чем было 
сказано в докл аде) и в других отраслях и сферах деятельности. 
Остро ощущается дефицит смелости и решительности в отказе от 
устаревших штампов в экономике.  

На растает социально-политическая активность . Так,  забота о 
национальной культуре, языке объединил а в созда нном недавно 
обществе имени Руставел и  представителей интеллигенции,  р а бо
чего кл асса , сел а ,  людей р азных национальностей и различных 
взглядов. Гласность и демократизация ярко раскрыли многообра -
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зие и богатство на шего об щества ,  его огромные социальные ре
зервы . Не стану отр и цать : бурная  активность при  обсуждении Те
з исов ЦК и выбор ах делегатов на конферен цию поста вила мно
гих руководителей и парти йные органы в очень нелегкое, точнее, 
непр и вычное положен ие .  Но пусть подобная трудность учит нас 
жить в согласии  с демокр атически м и  принципа м и .  Пусть это будет 
первы й ш а г !  Нынеш нему курсу нет альтернативы,  и сейчас  кр а йне 
важно, на н а ш  взгляд, добиваться консолида ц11и всех здоровых 
с ил на  перестроечной пл атформе .  

Нашему обществу давно  не ·вы падал а такая великолепная воз 
можность без политического лицемерия сплотить людей ,  развен 
ч ать монополию слова ,  обеспечить подлинное единомыслие  при  
всем м ногообр азии  подходов и взглядов .  

Где секрет? В чем причины?  Как  вооб ще пол уч илось,  что на  ле
нинском фунда менте возведено монументальное зда ние ,  которое 
тем не менее приходится столь основательно перестраивать ? Оце
нок м ного. Суть в одном - в механизме  власти . 

Демокр атический механизм  тя готеет к демокр атиз а ц и и .  Бюро
кратизация вл асти порождает произвол,  неизбежно возвы шает 
средства над целью .  Кул ьт лич ности - серьезный  урок для пар 
тии  и общества .  Это были годы , в которых нер азрывно  сплелись  
тра гедии и героизм ,  высокие идеи и н изменные поступ ки .  А взлеты 
к вершинам  цивилизованности и нравственности чередавались с 
провалами  в мрак  феодального средневековья . Общественность 
республики высказывает сейчас мнение - вот и вчера ленинград
с кие товарищи  ставили этот вопрос - о созда нии  памятника всем 
неви нно пострада вшим в эти годы : Однако р азделять Стал ина  и 
стал и низм - значит упрощать историю и закономер ности ее раз 
вити я .  Это  значит  выводить из -под удара  с а м  механизм вл асти , 
который ,  продолжая  набирать с илу,  способен штамповать новые 
культы и культики .  Это значит ,  вытравив  культ одной личности ,  
сохра нить тоталитарный культ а п п а рата вл асти ,  который не менее 
безж алостно выхол а щивает критическое мышление ,  обществен
ный и нтеллект, зуб а м и  отстаивает адм инистр ативно- командный 
уклад социализ м а ,  насаждая бесконтрольность, попустительство 
и застой ,  перерождая политику и нравственность . Р азве не опасен 
и не безнра вствен тот а п парат ,  который охотно - и в прямом ,  
и в переноснам смысле - поддерживал на ногах  недееспособ 
ного лидера ,  насаждал круговую поруку, бес п репятственно прово
дил любые решения : от созда ния м и нистерства дл я родных и бл из 
ких вплоть до  перенос а партийного съезда ? И ведь мы всему  этом у 
свидетели ! ( А  п л о д и с м е н т ы . )  

У аппа рата огромный инстинкт и опыт са мовыживания .  Е го 
з астойность - главный  тор моз перестройки . Кое-кто здесь и пере
стройку пытается вести пр ивы чными  адм инистративно-команд
ными  метода м и .  Тот же менторский тон и гола я  назидательность.  
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Не потому ли застой в практических сферах преодОJi евается у 
нас гор а здо м ед.п ен нее ,  ч е м  в мы шлении ? Не нотому ли принцип 
«разрешено вс-е ,  что  не запрещено» вызы вает полнейшую растерян 
ность в рас пор ядительных инстанциях ? Не потому л и  на волнах  
гл асности всп.1 ыло столько пены ,  а дем а гоги и пустословы не всег
да получают должный отпор?  Нет, невоз можно безболезненно от
мыть за пятн а нную репутацию и совесть, невозм ож но очищение без 
мучительного преодоления , безж алостного самоанализа ,  искрен
него р аскаяния .  Как раз  об этом фильм делегата конференции 
Тен гиза Абуладзе « П окаяние» .  Не потом у  л и  рожденный н а  з а ка 
те  застоя и прозвуч авший  в самых истоках перестройки призыв  
к покаянию стал я влением художественного творчества ? Это  при
зыв не к носителям культа . Это призыв ко всем у обществу. Это 
призыв  к каждом у из нас .  

И пора ,  н а конец,  полнее раскрыть ситуацию в па ртии накануне 
м артовского ( 1 985 г . )  Пленума ЦК К П С С .  П оказать,  перед ка кой 
пропастью мы стояли ,  чтобы лучше осознать : было при нято един 
ственно правильное решение .  Чтобы понять,  ка кого огромного по
литического м ужества потребовал перелом к демократиза ции .  
(А п л о д и с м е н т ы . )  

Оздоровить каналы вл асти можно,  лишь з аложив основы 
фор миров а н ия действител ьно цивилизованного демократического 
меха низм а  управления партией и об ществом .  Чтобы р уководя щий  
пост не станов ился объектом идеализации и преклонения,  чтобы 
была ясная  гарантия проведения эффективных решений ,  и не а вто
ритетом должности ,  а а вторитетом интеллекта . 

Вот почему мы всецело  поддерживаем так  остро назрев ш ие 
предложения по совершенствова нию советской пол итической си
стемы .  Нарастание р ол и  Советов, идеологизация п а ртийного р уко
водства - эффективный п уть к упрочению общенародной демо
кратии .  

П ри этом не менее важно  углубить демократизм Б-€аМ О М  укл аде 
нашей ж из н и ,  труда и упр а вления ,  всячески расширять доверие .  Из  
фактора человеческих вз аимоотношений доверие все  больше выра 
стает в важную категорию политической ,  эконом и ческой и общест
венной жизни .  Циркуляр - это ч а сто от безгр а мотности и лен и ,  не
умения вникнуть в детали ,  нежел ания глубже познать дело и лю
дей .  Это верный путь в болото попустительства и з астоя .  Доверие 
же и взаимоуважение - это человекознание ,  ком петентность ,--вы 
соки й профе-ссион-ализм и образованность. Та кого доверия и -
вз аимоуважения пока явно недостает в кадровой политике,  где 
устаревший «номенклатур ный» стиль входит в противоречие с 
выбор ностью .  И поэтому трудно преодолеть администр ативно
бюрократическое толков а ние единого народнохозяйственного 
ком плекса .  Порой есть за просы - нет соответствующих виз .  А за 
прета м и  предприимчивость не п робуди шь .  Бесконечные инфор-
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мации,  согласования и визы стали самоцелью для людей, часто ни 
за  что конкретно не отвеча ющих.  А изл и ш няя централизация 
позволяет бюрократа м в центре и на  местах смыкаться, стеной 
вставая на путях демократизации . Вот почему так важно лишить 
аппарат физической воз можности осуществлять бюрократический 
диктат, препятствовать самоуправлению.  

Новая модель политического руководства позволяет противо
стоять администрированию в сфере межнациональных отношений,  
где оно воспринимается особенно болезненно.  Нельзя не отдать 
должного на шим успеха м в подъеме на ционального самосознания,  
культуры всех наций и н ародов . Только в Грузии  обучение ведется 
на восьми языках.  Газеты , журналы,  книги выходят на шести , на 
семи ведутся радиопередачи .  Нам действительно есть чем гордить
ся перед цивилизованным м иром . Но дальнейшее развитие меж
национальных отношений должно идти уже с учетом этого роста на 
зрелой базе.  С подлинного равноправия наций,  закрепленного Кон
ституцией СССР,  должно начин аться созда ние м ногонацион аль
ного правовага государства . Приоритет права может, безусловно, 
подвести к изменениям в нашем Основном З а коне.  Но еще боль
ше - и это было отмечено - назрела потребность в меха низме,  
гар антирующем неукоснительное проведение в жизнь конститу
ционных положений.  

Доверие и взаимоуважение - решающий фактор углубления 
демократизма  и в меж национальной сфере. Последовател ьный де
мократизм в укреплении и р азвитии советской на циональной го 
сударственности и, говоря словами  В . И . Ленина ,  «федерация 
н а ций,  как  переход к сознательному и более тесному единству 
трудящихся, научившихся добровольно подниматься выше наци
ональной розни»  1 - верный шаг  к равенству и демократии на  
деле.  Формирование интерна ционалистской психологии сегодня 
на прямую связано с совершенствованием советского федер ализм а  
в его ленинском поним а нии,  с укреплением н ашего общего родного 
дома - равноправного Союза Советских Социалистических Рес
публик, всех наций и н ародов .  

Это касается всей га ммы социально-эконом ических взаимо
отношений,  в ключая регионцльный хозрасчет - важнейшее усло
вие преодоления иждивенчества и дилетантства .  Ни один народ 
в современных условиях не может пол нокровно развив аться без 
должной эконом ической ответственности . 

Очень важно ценить и уважать национальные традиции и чув
ства ,  иметь ясные представления об истории культуры народов . 
Между тем м ногие товарищи,  да и ор ганы,  подчас гор аздо лучше 
осведомлены о некоторых зарубежных государствах, чем о рее-

1 Ленин В.  И. Пол и .  собр .  соч . ,  т. 36, с .  73.  
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публиках  и национальных регионах  на ш ей страны .  Н а м  всем н адо 
глубже поз на вать друг друга,  ч а ще общаться , входить в живые 
контакты,  больше ценить наши уникальные завоевания ,  дружбу и 
братство народов, не омрачать их необдуманными поступками  
и действия м и .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Вот почему т а к  важно в ходе перестройки настойчиво фор м и 
ровать новые стимулы и цел и для пол итического сплочения совет
ских народов .  Воз м ожно,  в этой части также следует пересмот
реть структуру п а ртийных и советских органов .  Именно  н а ш а 
п артия ,  интер на циональн а я  по  своей сути, должна  выступать 
сегодня гл авным гара нтом основополагающих ценностей и свя 
тынь  н а ционал ьного духа - самобытности ,  кул ьтуры и язык а .  
Это тоже вопрос н а шего а вторитета . 

На достоинство и уважение нации опирается в целом достоин 
ство советского человека . Тут непоч атый край  дел . Е сли даже  п р а 
вовые о р г а н ы  зач астую не в состоянии действовать правовы м и  
методами ,  значит, в с е  мы е щ е  в ученика х у перестройки .  Надо 
воспитать поколение людей ,  высокая идейная  зрелость которых 
опирается на  социальную р аскрепощенность и творческую раско 
в а н ность. Надо, чтобы молодежь активно вк.пючилась в разр а 
ботку всех крупных решений ,  шире был а представлена на  н а 
ш их съездах  и конференциях .  Ведь все,  что дел ается сегодня -
перестройка ,  гл асность, самоочищение ,- все это дл я будущих 
поколений !  

Нужны объективность, взвешенность,  выдержка .  Пресса ,  те
левидение и радио,  периодические изда ния ,  как пра вильно здесь 
говор илось, не дол жны поощрять явное бескул ьтурье,  бл изору
кость, безгр амотность некоторы х  а второв.  Пора научиться ,  н а ко
нец,  сполна  отвечать за  слова и з а  их последствия . Нел ьзя же 
сбрасывать со счетов м ногонациональность стр аны ,  конкретные 
ситуа ции ,  когда , казалось бы,  совершенно безобидные истор иче
ские карты приобретают а грессивные контуры ,  а промелькнув шая  
как бы между делом фраза  об утомляю щем грузинском м ного
голосье будоражит общественность,  воспринимается чуть ли  не как 
один еще отголосок культа . Телевидение ,  пресс а ,  от которых во 
м ногом за висит судьба перестройки ,  должны больш е укреплять 
доверие и любовь,  больше пропагандировать кул ьтуру и и стор ию 
наших народов . 

Чего нам  пока еще действительно ощутимо недостает, так это 
интелл игент ности в самом лучшем смысле этого слова .  В от где 
на ши потери особенно  вел и ки и неисчисл и м ы !  Интелли генция н а ш а  
года ми  ущемлялась в условиях воинствующей авторитар ной си 
стемы . И ,  если мы действительно хотим надежных гарантий от 
рецидивов ву.1ьrарного авторитаризма  и необдум анного са мочин
ства ,  н а м  необходимо возвысить нашу интелли генцию,  помочь  з а 
нять ей подобающее место в политической системе, не оставлять 
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по формальным признака м вне партии значительную интеллек
туальную часть н а шего общества .  ( А  п л о д и с м е н т ы . )  

Н адо соединить воедино пол итику и нра вственность, сдел ать 
нравственны м и  и пол итику, и экономику, и общество  в целом .  
В этом смысл и цель  перестройки .  

Коренной поворот в п ол итическом м ы шлении ,  сдвиги  в нутри 
страны и а ктивная внешняя пол итика изменил и  и нас ,  и окруж аю
щий нас  мир ,  которы й  стал уже другим ,  не столь а грессивным 
и отчужденн ы м .  Н а  нас  смотрят с надеждой,  и появляется чувство 
патриотической гордости за  нашу стра ну, за  н а шу па ртию.  Начи 
наешь реально осяз ать : действительно ,  социал изм только сейчас 
по -настоящему, по-ленински стал р аскрывать свой огромный по
тенциал ,  а перестройка и гл асность возвысились как  гум а нитарная  
цель .  Нашему поколению вы пало ж ить и трудиться н а  очень слож 
ном , переломиом и ответственном эта пе развития советского об
щества , когда оно воз в р а щает утр аченную а в а н гардную р оль  в 
социальном прогрессе. И м ы  должны быть достойны высокой мис
сии ,  которую возложила история  на  нашу партию,  наш народ, на 
каждого ком муниста . (А п л о д и с м е н т ы . )  

Рыжков Н .  И .  Позвол ьте предоставить слово товарищу Старо
дубцеву Василию Александровичу - предrt>дател ю а гропромы ш 
ленного объединения «Новомосковское» Тульской  обл асти . 

Стародубцев В .  А. Товарищи делегаты ! Весь советский народ 
и все п артийные организации ,  которые нас  делегировали на XIX 
партийную конференцию, ждут очень серьезных решений ,  которые 
бы помогли нам разрешить целый  клубок проблем ,  н а копившихся 
за  последнее время .  

Сегодня м ы  говори м ,  что эти годы я вляются года м и  револю
ционными ,  года ми  серьезной  перестройки в нашей  пол итике и эко
номи ке .  Но,  товарищи ,  если честно сказ ать, а м ы  дол ж ны быть до 
конца  честны м и  в этом зале  и на этой трибуне,  для революцион
ного времени уж больно тихо на всех практически этажах .  Нет бур
ного потока , нет «железных» решений по  борьбе с негативными 
я влениями ,  нет  сдви гов в экономике, застой,  по кра йней мере на 
сегодняшний  день ,  продолжается . 

П ервый день н ашей конференции действительно у м ногих и у 
меня тоже вызвал унылые чувства ,  что все будет продолж аться 
по-старому.  К нашей  р адости, с кажды м днем работа конферен
ции вселяет все больше и больше н адежд. Мне бы хотелось отра 
з ить следующие моменты . Я думаю ,  что невозможно сегодня по
серьезному п роводить перестройку, не дав  суровой оценки тем , кто 
мешал нам жить и работать на протяжении десятилетий .  (А п л о 
д и с м е н т ы . )  

Мы говор и м  о памятниках жертвам  сталиниз м а .  Д а ,  мы поста 
вим  эти  памятники . Но как  мы н а кажем тех л юдей, которые тво
рили злостные беззакония и погубили цвет нашей нации?  Дум аю,  
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что сегодня говорить о той мести , которую они применяли когда-то 
к передовым людя м на шей страны ,  нет смысл а .  Но  сегодня н адо 
говорить о моральной и материальной отве гственности этих людей.  
Речь идет о том ,  что их  должны знать все,  что они когда -то попи 
рали человеческие з а коны , они когда -то распра вились с п а ртий
ными закон а м и .  Они должны лиш иться переанальных пенсий ,  они 
в конечном счете должны отвечать .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

В годы з а стоя , та к назвали этот период,  н о  его можно было, ви 
димо,  назвать по-другому, чем годы застоя , мы понесл и тяж елей
шие экономические и моральные потери .  Л юди ,  которые творили 
этот застой ,  растоптали все святое,  что было у нас ,  что было добыто 
нами  в тяжелых боях ,  революционных боях,  все,  что было завоева 
но в В еликой Отечественной войне .  

Народ перестал верить ,  народ перестал р аботать. Сегодня труд
но всколыхнуть людей, чтобы они так яростно ра ботали ,  как р а бо
тали после революции 1 9 1 7  года .  Наша з адача с вами - сегодня 
н а йти такие решения , чтобы народ наконец-то поверил нам и стал 
по-настоя щему реш ать народнохозяйственные задачи ,  и вы йти на  
передовые рубежи в мире .  ( А  п л о д и с м е н т ы . )  

Мне б ы  хотелось та кже подчеркнуть и следующий момент.  В се
таки у нас создал ась в государстве каста неприкасаемых.  Речь идет 
о крупных п артийных и государственных работн иках ,  которые дей
ствител ьно под стыдл ивым предлогом «по состоянию здоровья»  
уходят н а  пенсию ,  совершив  очень  серьезные преступления ил и 
н арушения норм партийной ж изни и советских з а конов . Сегодня 
они имеют переанальные пенсии ,  м н огокомнатные квартиры и со  
стороны,  как  говорят, с усмешкой поглядыв а ют :  что  же п роизойдет 
дальше? Дум аю,  и этому я влению надо дать оценку. (А п л о 
д и с м е н т ы . )  

Несколько слов ,  тов а р и щи,  о проблеме и бол и ,  которые ело
жились в н а шем государстве.  Это - Продовольственн а я  прогр а м 
м а .  Ее называли несколько раз  по-разному,  но суть дела по  сей день 
не меняется . Думаю ,  что причины ,  которые породили эту програ м 
му, эту проблему, известны .  Это тяжелые  годы коллективиза ции 
насильственной ;  это индустриализация страны ,  котор ая вы несена 
на  ПJiечах крестья нина ; это война , когда в окоп ах  сидели из десяти 
восем ь  крестьян ;  это победа послевоенной разрухи ,  п отому что она  
тоже легл а  гл авным образом н а  плечи крестья н .  Мы с вами  здесь ,  
в этом з але ,  наверное , многие из крестьян ,  а некоторые и по  сей 
день р аботают в селе .  Мы помним ,  как  м ы  р аботали  беспл атно 
совершенно, как мы не имел и  отпусков ,  выходных дней,  ка к мы не 
имели пенсий и т .  д .  и т .  д .  Все, что было у крестьянства ,  сегодня 
оно отдано н ароду, отдано нашему государству. · 

Но я говорил н а  съезде колхозников и еще раз  на  этом форуме 
вынужден сказать. Дорогие товарищи !  Я обращаюсь ко всем : р а бо
чему классу, интелл игенции ,  ко всем . Стоит ли так  долго нам не 
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возвра щать долги?  Н астало время ,  отда йте нам  хоть ч а сть долгов, 
и мы всякие продовольственные прогр а м м ы  снимем с повестки дня. 
(А  п л о д и с м е н т ы . )  

Н икол ай Иванович Рыжков , Председатель Совета Министров 
нашеrо государств а ,  на  сессии Верховного Совета очень тепло го
ворил об этом и дал в общем -то объективную оценку всему кресть
янству.  Хотелось бы, чтобы наше правительство и Центральный 
Комитет н а конец-то от слов перешли к конкретным дел а м  и решали  
насущные проблемы а грарного сектор а  нашей стр аны .  Для этого 
необходимы :  ст-абильные,  - экономически обоснова н ные цены ,  ре 
шение вопросов строител ьства дорог ,  жилья,  кул ьтурно-бытовы х  
объектов .  Нуж но решить,  товарищи ,  как  это ни  стр а нно,  и вопросы 
переселения людей из  города в село .  

К великому на шему стыду, недалеко совсем от- Москвы образо
валась целина ,  где не осталось п р а ктически людей, некому р а бо
тать.  Это особенно севера- з а п адн ые,  Кал ин инекая и другие обл асти 
Нечерноземной зоны. Если мы этого вопроса не решим,  то будет труд
но реш ать Продовольственную прогр а м м у. (А п л о д  и с м е н т ы . ) 

Что же касается ,  тов а рищи ,  бюрокр атичес кого аппарата ,  а о 
нем очень м ного говорилось с этой трибуны,  пытались н айти этого 
самого бюрократа ,  дум аю,  что бюрократ этот м ногол и к, это цел ая 
систем а .  Эта система  настолько слож ная ,  настолько неуязвимая ,  
чт.о ее перестр аивать как-то наполовину или н а  четверть ,  сокра 
щать е е  п р а ктически невозможно,  потому что бюрокр атический 
аппарат  способен к самовоспроизводству, как  бы м ы  его н и  сокра 
щали ,  он  ста новится все больше и больше .  

Я п р иведу только оди н  п р имер .  Товарищ Постников выступал с 
этой три буны и говор ил об объединении « Ставропольское» .  Та м 
сдел а ны очень сер ьезные успехи .  Это объединение работает н а  с а 
моуправлении ,  и его опыт говорит е щ е  раз  о том ,  ч т о  не обязатель
но и меть м ного министерств, много ведомственных контор ,  нужно 
иметь сильные самоуправл яемые коллективы ,  способные решать 
са мые сложные з ада ч и .  С этой целью было создано агропромы ш 
ленное объединение « Новомосковское» п о  решению нашего п р а 
вительства .  Оно создано  действительно как  самоуправл яемое,  с а 
моокупаемое,  самофинансируемое предприятие.  Но, товарищи,  
прежде чем создать это объединение,  потребовалось пройти все 
муки ада .  Есл и  бы мне еще раз предложили пройти по этому  кругу, 
я не дошел бы и до половины ,  потом у  что, когда мы оформлял и  

.док.ументы _{ поста новление_ Совета М инистров и положение о н а 
шем объединен и и ) , в с е  ведомств а :  Минюст, МИ:нфин ,  Госбанк, Гос
пла н  - встали стеной на  пути этого документа,  и только непосред
ственное вмеш ательство Михаила Сергеевича  Горбачева и Нико
лая И в а новича  Рыжкова помогло  нам все-таки эти документы 
создать и создать наше  объединение, -которое сегодня успешно 
р а ботает .  Это еще оди н  при мер того ,  что нужно переводить все 



ВЫ С ТУПЛЕНИЕ ТОВА РИЩА ГОРБА ЧЕВА М. С. 279 

предприятия на самоуправление ,  на самоокупаемость и решать з а 
дачи территори и  и непосредственно каждой обл асти , республики ,  
и это будет успешно решаться тол ько в том  случ ае ,  есл и не  будем 
стоять н а  коленях перед Минфином и т. д .  

Дум аю,  что  необходимо напом нить еще об одной детали .  Се 
годня Минфин  р аспол а га ет такой  властью вместе с Госба н ко м ,  
котор ая  вяжет по  рука м и нога м в с е  ж ивое, не дает пошевелить
ся ни  колхозам ,  ни  совхоз а м ,  ни  други м предприятиям . (А п л о д и 
с м е н т ы. )  Дело дошло, товарищи ,  д о  того, что добровольное 
стр ахование посевов,  другого имущества теперь обр атили уже в вид 
сельскохозяйственного налога ,  и хотели бы м ы  или не  хотели 
страховать, у нас  в бесспорном порядке эти денежки забирают.  

Е сли  мы ждем от вас ,  от р абочего кл асса ,  от всех помощи,  то по
следнее постановление пра вительства еще раз ,  как  говорят, ставит 
нас  в очень трудное и тяжелое положение .  Со  всех мест идут теле
гра м м ы , что за  привлечение  рабочих н а  уборку урож ая ,  на  выпол 
нение сельскохозяйственных работ мы не  только должны опл а 
чивать и х  стоимость, но и заработную плату п о  месту работы и 
практически упущенную вы году тоже.  Если  такие подходы будут 
продолж аться и дальше,  Продовольственная прогр а м м а  решится 
очень не скоро. (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Товарищи ! В з а ключение хотелось бы сказать следующее. Мы 
должны вынести такие реш ения,  которые раз и на всегда поло 
ж или  бы конец всем нашим негати вным явлениям .  

Спасибо  з а  внима ние .  ( А  п л о д  и с м е н т ы . )  
Рыжков Н. И .  Слово предоста вляется товарищу Горбачеву 

Михаилу Сергеевичу .  
Горбачев М. С.  Товарищи ! Вчер а в соответствии  с решением 

конференции н а ч ал и  работу все шесть комиссий ,  созданных по 
подготовке резолюций .  

Одну из этих ком иссий возгла вляет Генеральный секретар ь  
Ц К  КПСС.  О н а  должна  п одготовить д в е  резолюции .  Первая 
общеполитического х а р а ктера по  повестке дня конференции и вто 
рая  - о демократизации  общества  и реформе пол итической с и 
стемы.  

Почему я взял слово по ходу конференци и ?  Вчера на  заседа
нии  этой комиссии  при  обсуждении  проектов резолюций возник  
обмен м нениями по  вопросу о разграничении функций м ежду пар 
тийными и государственн ы м и  орга н а м и .  Этот разговор был инте
ресным ,  содерж ательным,  и мы е го за кончили на волне  взаимо
понимания .  Но по  и н и ци ативе некоторы х  членов комиссии ,  которых 
все дружно п оддержали ,  м еня  просили п ередать конференции суть 
состоявшегося разговора ,  поскольку речь идет об определенном 
недопоним а н и и  предложений  по этому вопросу, особенно относи
тельно рекомендаций секретарей партийных комитетов на  посты 
председателей Советов .  
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Очевидно, сказа нного в докл аде было недостаточно.  Это 
можно объяснить :  доклад ведь з атрагивал огромный круг проб
лем,  относящихся ко всем н а правлениям перестройки .  Объясн ить 
можно, но, в идимо, прояснить вопрос все-таки следует . 

Тут важно иметь в виду, товарищи,  исходный  пункт, нашу  стра 
тегическую л инию в перестройке. Она осуществляется в интересах 
человека,  и главным ее действующим л и цом должен быть человек, 
н арод. Отсюда и социальная  направленность политики перестрой
ки ,  обр а щенная  к человеку, к преодолению всего негати вного, что 
было в предшествующие периоды,  с тем чтобы постоянно улучша 
лись  са мочувствие человека , условия жизни ,  росло его  достоин
ство .  Отсюда и ставка  на  демокр атиз а цию в са мом широком смыс
ле - в эконом ике, в пол итической сфере ,  в духовной обл асти, на  
то ,  чтобы создать реальные возможности для вкл ючения человека 
во все процессы перестройки,  поскольку он - гла вное действую
щее л и цо перестройки .  Не аппар а т, не ка кое-либо звено на шей 
пол итической системы при всей его значимости ,  а именно народ 
призв а н  сыгр ать реш ающую, революционную р оль .  

Мы р азвернул и  процесс демократизации духовной жизни и соз 
дали такую общественную атмосферу в стр а не, которая позвол я 
е т  вот так, как  здесь, н а  конференции ,  обсуждать в с е  беспокоя щие 
нас  вопросы, н а  которые должны быть даны ответы . Мы широко 
втянул ись в р адикальную экономическую реформу .  Сегодня он а 
охв аты вает десятки, а завтр а будет охватывать сотни м иллионов 
людей - все н ародное хозяйство, всю стр а ну .  Это - м а с штабный 
и глубокий процесс.  Думать ,  что в такой огромной стр ане, с нако
пившимися проблема м и  произойдет та к :  сегодня заснул ,  а про
снулся ,  и все уже стало хорошо,- н а ивно .  Надо от этих илл юзий 
изба вляться .  Нам предстоит огром ная  р абота ,  потребуется револю
ционная  выдержка . Победит тот, кто выдержит .  К сожалению, не
которые у н а с  испугал ись процессов демократизации ,  развернув 
шихся в стр ане ,  движения общественной мысл и  и вп адают в пани 
ку , кричат - караул !  Другие же недовольны тем , что ничего не ме
няется за ночь,  со вчерашнего н а  сегодн яшний  день ,  и _требуют что
то дел ать немедленно ,  что называется,  лом ать через колено и т .  д .  

Нет, това рищи . Это был а бы самая  простая ,  но ошибочная  л и 
ния .  М ы  раз вернул и  широкий процесс, втянул ись в р адикальную 
экономическую реформу,  н а  очереди теперь рефор ма  политической 
систе м ы .  К ней м ы  подошли в результате раз вития са мой пере
стройки,  ее внутренней логики . Она  нам просто жизненно необ
ходи м а .  

П очему? Многие помнят, что было в прошлом , а те, кто помо
ложе, должны знать об этом .  Вед-ь у н а с  уже не раз  в п ослевоен ный 
период был и  круп ные начинания  социально- политического х а рак
тер а .  Вспом ните сентябрьский Пленум 1 953 года . Василий  Алек
сандрович Стародубцев выступ ал сейчас  и говорил все пра вил ьно. 
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Я его поддерживаю как новатора ,  дум а ющего человека , преда н 
ного  делу, земле, н а  примере  которого можно уч ить других .  Так  
вот  сентябрьский Пленум дал огромный толчок развитию сел а ,  
все  тогда пошло .  Я ра ботал в то время мех а н изатором М ТС ,  живо  
помню - это было  возрождение деревни .  Но уже к 1 958 году все 
захлебнулось.  Вспом н ите и ма ртовский Пленум 1 965 года . Это б ыл 
не просто Пленум по а грарным вопроса м .  Это был Пленум о том ,  
как  вообще н адо вести дел а в стр а не, как  формировать политику 
н а  науч ной,  демократической основе ,  с участием всего общества ,  
как надо руководить эконом икой,  как  должна  действовать партия .  
Есл и  бы замыслы ,  которые тогда появил ись, были тр а нсфор м и 
рованы в дел а ,  м ы  бы уверенно пошли  в перед. Кстати ,  восьмая  
п ятилетка под  воздействием такого подхода был а лучшей из всех 
последних .  Но захлебнулись  и мартовский  Пленум ,  и аграрная  
полити ка .  

Точно  так  же захлебнулась  р ефор м а  в промышленности, на 
ч атая в 1 965 году. А ведь тогда ,  товарищи ,  решалось почти  то  же, 
что мы сегодня предусм атр и в аем в экономической рефор ме, причем 
м ногое оттуда испол ьзуем . 

В чем же дело?  Все упиралось в политическую систему,  
в ком а ндно-приказные методы р уководст в а  обществом . Поэтому я 
в а м  прямо скажу :  есл и мы не рефор мируем полити ческую систему,  
все наши н а чинания ,  все м а с штабные дел а  будут тор мозиться .  
В от почему я не согласен с Л ео нидом И в а новичем Абалкины м ,  
о т  выступления  которого сильно отдает эконом ически м детерм и 
низмом и вообще недооценкой н адстройки ,  которую м ы  реш ил и  
рефор миров ать . Он в ысказался в том духе, что-де не очень важ но,  
как  избирать депутатов,  как заседать, ка кие будут пол итические 
и нституты .  А ведь в докладе реч ь  шл а не о том да о сем , а о круп
нейшей реформе, которую конференция,  наш на род, да и весь  мир 
уже видят. Жаль,  что товар и щ  Абал кин этого не увидел . (А п л о 
ди с м е н т ы . )  

Экономи ческие законы надо познавать и использовать .  Н о  со
циал изм ,  говорил Ленин ,- это жи вое творчество масс .  Массы мо
гут включиться во все процессы р азвития общества тогда ,  когда 
для этого есть необходимые предпосылки ,  меха низмы демократии 
во всех сферах - политической ,  эконом и ческой ,  духовной . Мы 
многое сдеJ1али  в духовной сфере и будем проводить, как бы труд-

. ло _ _  ни было,  радикальную экономическую реформу .  Но все это 
захлебнется , если мы не реформируем политическую систему.  
(А п л о д и с м е н т ы . )  

· 

З а м ысл ы ,  положенные в основу реформы ,  всем известны.  Кста 
ти ,  эти зам ыслы наши  с вами  вообще ни чего бы не стоил и , есл и бы 
они возникл и  тол ько в Политбюро,  у груп п ы  людей , и имели каби
нетный характер . Мы уже н а  п ротяжен ии  трех .rует накапливали 
идеи относительно того, как  пра вил ьно подойти к этому во -
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просу. Обратил ись к на шей истории ,  чтобы извлечь уроки , понять, 
почему все та к  происходил о :  страна ,  располагающая огромными 
возможностями ,  оказалась в тяжелом положении ,  в предкризис
ном состоянии ,  почему мы н е  удовлетворены тем , как функцион и
руют общество, экономика .  Этот анализ позволил сделать опреде
ленные выводы, чтобы со знанием дела рассуждать о дне сего
дняшнем и будущем . В течение трех лет мы накопили и собствен 
ный опыт ведения дел , пол учили много ши шек, но умнеем не то 
что с каждым годом, а с каждым днем. 

Я вижу, как  от одного Пленум а к другому меняется работа 
Центрального Комитета . Ж изнь, логика перестройки поднимают 
всех нас ,  а в сочетании с гласностью, с развертыванием социа 
листического плюр ализма м нений раскрываются люди, появляются 
новые идеи . У нас есть возможность выбирать лучшие из этих идей ,  
причем вы би рать опять-таки коллективно.  

Так  вот : все то, что м ы  предложили партии и об ществу,- это 
плод на ших общих раздумий .  И давайте обсудим эти предложения 
ответственно и серьезно. · 

Краеугольный камень демократиза ции - возрожден ие Советов 
как полнокровных органов на родовластия ,  которые формиров з 
лись бы на  принцилах новой избирательной системы и обеспечи
вали как можно более полное выражение многообразных инте
ресов, существующих в н а шем обществе. Это - во-первых.  

Во -вторых,  Советы должны в результате реформы получить 
полную власть в регионе - районе,  городе, области, республ ике 
и т .  д. Это должно быть закреплено соответствующими законода 
тельными актами .  Причем расширение прав Советов следует под
крепить материально - об этом сказано в докладе . Недостаток 
всех предшествующих решений состоял как раз в том ,  что в них 
м ного говорилось, что должен делать Совет, включая координацию 
работы всех организаций,  расположенных на да нной территории,  
а зака нчивалось все оговор кой : «В  пределах своей ком петенции» .  
На встрече с секрета рями партийных комитетов накануне подготов
-IS;И Тезисов Ц К  Филипп В асильевич Попов,  секретарь Алтайского 
краевого ком итета партии ,  который вчера выступал перед вами ,  
сказал : я семь  лет  работал председателем облисполкома ,  прочи
таешь очередное постановление о Советах - душу распирает, вот, 
думаешь, теперь Совет действительно возьмет власть и мы зара 
ботаем .  И вдруг в конце читаешь :  «В пределах своей компетен 
ции» .  Начинаешь под микроскопом искать- эту «компетенцию»,  
а ее нет. 

В от теперь нам и надо решить все по-настоящему.  Причем 
и меть в виду : мы с вами должны выработать политическую линию. 
Начиная с конференции,  надо показывать пример, как  действует 
политический авангард. Нам не следует расписывать : десять про
центов или двадцать отчислять в бюджет Советов - это уже дело 
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конкретной прора ботки с участием республик,  краев ,  областей . Мы 
должны прежде всего определить напра вленность, выработать 
политическую л и нию - как возродить вл а сть Советов .  Вот н а ш а  
задача .  Но, конечно, без конкретики и л и н и я  н е  проявляется,  нуж
ны конкретные мысл и ,  аргументы, чтобы они  откристалл изовались 
з атем в пол итические уст ановки .  

Выступа в ш и й  здесь Виктор И ванович Постн иков и другие 
товар и щи н а п р асно беспокоятся ,  что,  дескать, хотят теперь,  
чтобы Советы кома ндовали трудовыми коллекти в а м и .  Нет. Здесь 
необходимо уста новить вз-аимоотношения на строго правовой 
основе,  на  определенных нор мативах .  Терр итори я  должна ,  что 
н азывается ,  ощущать находя щиеся на ней предприятия .  А те -
уважител ьно относиться к местной вл асти . Ее  ведь форм ирует н а 
р од,  который н а  эти х  предприятиях трудится и заинтересова н ,  
чтобы решзлись не только ведомстве-нные,  но и общетерриториаль 
ные вопросы.  Эту живую диалектику н адо выразить в соответству
ю щих з а конодательных а ктах .  И, конечно,  экономические вопросы 
должны быть решены независимо от того , кому то или иное пред
приятие подч и няется : области ,  республ ике или Союзу. 

Следующий очень важный момент - р азгр а ничение функций 
между партийными и государственными орга н а м и .  Этим вопросом 
па ртия занимается еще· с ленинских времен .  Но при Ленине что -то 
дост игалось,  а вот затем восторжествовала ком а ндно- адм инист 
р ативная  система .  Она привел а  к известным  деформ а циям ,  к тому ,  
что м ы  перегрузил и  партию несвойственными  ей функциями и в 
значительной мере обескровили Советы . В резул ьтате перегрузки 
всей текущей проблем атикай партия не. могла  заниматься м ноги м и  
крупнейшими  политическ и м и  вопроса м и  р азвития социализм а ,  
н ашей страны .  И проиграли н а  этом ,  потеряли многое. Посмотр ите, 
сколько крич а щих пробле м !  Они требуют теоретического анализа ,  
выработки адекватно й  пол итики,  а затем и мех а н измов ,  которые 
привел и  бы к ее воплощению в жизнь .  Делегат от Ниж него Тагил а  
товарищ Я р и н  по -ра бочему прямо говорил ,  что многие вопросы 
н адо решать.  Правда ,  он призывал стукнуть кул аком . Вообще 
можно,  товари щи .  Есл и  вы с этим согл а сн ы ,  да вайте н ачнем это 
дел ать.  (А  п л о д и с м е н т ы . )  

Н о ,  знаете, не это н а м  нужно.  Решая з адачи обновления п артии ,  
об щества в целом ,  нам н адо удер жаться от ста рых методов ,  кото
рые как р а з  и привели наше общество в тяжелое состояние .  
(А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Я никогда н е  согла шусь с таким подходом ,  на  том стою, и в а м  
говорю честно и п р я м о :  у меня э т а  позиция  твердая .  Если  мы н е  
включим народ в процессы управления,  никакой а п п а р ат ( у  нас  о н  
насчитьшает 1 8  м иллионов человек, 40 _м иллиардQ_в рублей в год _ 
расходуем н а  е го содержание )  не  справится с эти м .  И он не  с пр а 
вился,  поэтому систем а  упр а вления экономикой и об ществом в 
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целом требует радикальных изменений ,  о чем м ы  говори м  сегодня,  
что дел аем тр и последних года .  Убежден, м ы  н а  п р авильном пути .  
(А  п л о д и с м е н т ы . )  

Есл и  м ы  реально хоти м возродить Советы , следует заняться 
этим основательно.  

Сейчас м ногие вопросы реша ются у нас  па ртийны м и  ком ите
та м и ,  их отр аслевы м и  отделами .  Н адо изба вить партию от этого, 
возродить ее по-настоящем у  на ленинских принципах  - как поли 
тический ава нгард общества ,  который призва н обеспечивать раз 
р аботку важнейших вопросов жизни н а шей стр аны,  перспектин 
движения вперед .  П а ртия должна заним аться выработкой идеоло
гии ,  организа цией масс ,  быть тесно связа нной с людьм и ,  воодушев
лять ,  поддерживать,  ста новиться н а  их за щиту. Нам нужн а  п артия,  
которая  ра звернул а  бы ум ную, дальновидную кадровую полити ку в 
интересах перестройки .  

Наконец, если мы в нашей многонациональной стр ане  не будем 
учитыв ать интересы каждой республ ики ,  а втономии ,  перестройка 
не пойдет .  Она  будет успешной только тогда ,  когда все н а ци и  и 
народности будут чувствовать себя полноправными участника м и  
общен ародного дела ,  созна вать, что все это в наших  общих интере
сах,  в и нтересах каждой н а ции .  (А  п л о д и с м е н т ы . )  

Это требует огром ной и нтеллектуальной,  теоретической и пол и 
тической деятел ьност и .  Вот я слушаю многих н а ш и х  ученых - не
которые из них делают серьезный а н ал из ,  помогают нам ,  когда речь 
идет о крупных недостатка х  существующей системы ,  но,  откровен 
но говоря,  м аловат конструктивный запас ,  недостает новых идей . 

А н а м  надо двигать перестройку,  и н арод хочет, чтобы она шла 
быстрей . Поэтому па ртия должна разве рнуть научное осмысление 
коренных процессов . У нас  сейчас  м ного проблем ,  связанных с аг 
рарной политикой ,  которую н адо доработать, з а вершить,  чтобы она 
отвечала нынешнему эта пу перестройки , потребностям общества . 
Национал ьные вопросы . стучатся и в двери ,  и в окна  наше 
го дом а .  Мы начали  изучать их ,  и они  потребуют проведения 
Пленум а ЦК. 

Нуж на разработка  п роблем воспитания  молодежи ,  подготов 
ки смены.  

Это же все вопросы большой важ ности , имеющие огром ное зна 
чение для судеб на шей страны .  И х  следует решать,  поэтому партию 
надо освободить от несвойственных функций ,  и она должна  р азвер
нуть мощную ра боту на  всех этих политических н а п р а влениях .  
Именно партия,  другой силы я не вижу. Все,  кто пыта ется поста 
вить под сомнение рол ь  и значение партии ,  получают у нас  реши
тельный отпор .  Кое -кто хочет преподнести это так ,  что , дескать, из 
прошлого следует вывод : н адо па ртию ограничить.  Нет,  не в этом 
дело,  товари щ и !  Не в этом .  Е сли бы вдруг у нас вирус этот завел 
с я  - недоверие,  сом нение относительно предназначения н а шей 
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парти и , - это был бы самый бол ьшой пода рок проти вникам пере
строй ки .  ( А  п л о д  и с м е н т ы . )  

П артия должна возродить себя на  лени нских прин ципах ,  как 
политический авангард, раз вернуть свой потен циал . Этого ждет об
щество.  Этого ждет весь прогресси вный мир .  Я уверен ,  что это по 
плечу КПСС,  которая  пошла на  смелый  а н ализ ,  взяла н а  себя от 
ветственность и поста вил а  себя под огонь критики . Многие крити 
куют сейчас КПСС - и в стране ,  и в мире .  Ничего, н а ш а  п а ртия 
сильн а я ,  она способна выдержать все это , выработать пра вил ьную 
политику и повести общество вперед. 

Такая  п а ртия может действительно называться поJi итическим 
ава нгардо м .  И м  уже является и ста нет в е ще большей степени в бу
дущем н а ш а  ленинская п а ртия ! (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Теперь о Совета х ,  которые получают о гром ную исполнительную 
вл асть, полномочия и пра в а .  Что в связи с этим получается ? Сей
час  у нас

_ 
Советы , как  орга ны ,  состоящие из  представителей н а ро

да ,  низведен ы  в подручные своих испол комов .  
Я в исполкомах  заседал м ного лет - в качестве первого секре

таря Ставропол ьского кра йком а  партии девять лет в крайиспол 
коме,  а до этого, будучи секрета рем городского ком итета , за седал 
в горсовете . Так что я знаю изнутри, что это та кое. С�ссии назна 
чает исполко м .  Повестку дня определяет о н :  неважно,  нужен тот 
или иной  вопрос,  стучится ли в двери ,  исполком ставит его, когда 
ему удобно.  Аппарат  весь при исполкоме ,  исполнительные управле
ния  при исполкоме.  Депутату куда податься ? Опять же в испол 
н ительный орга н .  

Сегодня ,  товарищи ,  Советы как п редста вительные орга ны 
оказались н а  второстепен ных,  даже н а  третьестепенных позициях .  
И м и  в лучшем случ а е  ком андует испол ко м .  И если м ы  хотим воз
родить Советы, то н адо прежде всего возродить тот самый Совет, 
который п редста вляет л юдей, дать ему соответствующие п р а в а ,  
чтобы и менно его власть  была источником всех остальных пол 
номоч и й .  

Совет, конечно, должен формироваться ,  как я уже сказал,  н а  
другой основе.  Сюда должны прийти а ктивные люди.  Нам не нуж
но,  видимо ,  громоздких Советов .  Об этом подумаем пото м .  Сейчас  
важно определиться с подходам и .  Совет должен формировать 
исполком ,  подбир ать через комисс ии ,  предва рительно обсудив 
руководителей управлений .  

При  этом нечего делать в Совете тем ,  кто руководит управлени 
ями в исполкоме.  А то ведь сейчас  у н а с  все  испол нител и ,  они  
же депутаты, члены Совета ,  с ами  сеое о пределяют, что  дел ать .  
А кто их будет контролировать? П оэтом у, товарищи ,  поворот 
н а меч а ется крутой .  

Не думайте, что  все н а м  будут а плодировать.  Но есл и хотим 
возрождать Советы, то  н адо идти этим п утем . 
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И, за исключением председател я испол кома ,  все его члены н е  
должны быть депутатами .  Этот каби нет, который назн а ч ает себе 
Совет, и призван  исполнять его решения .  

И вот  дл я того, чтобы Совет заработал,  надо подкрепить его 
а втор итет а вторитетом партии .  

Н а м  нечего стесняться ни перед народом ,  ни перед м иром . Мы 
партия правящая ,  а в любой стр а не правящая партия формирует 
прав ительство, осуществляет исполнител ьную власть на разных 
уровнях .  Одни партии приходят к власти  через процессы рево
люции ,  мирным или немирным путем ,  другие - через выборные 
кампании ,  но та п а ртия ,  котор а я  сегодня у вл асти ,  выдв и 
гает ка ндидатов и проводит их  через демократические мех а 
низм ы .  

Таково положение и н а шей п а ртии ,  мы о т  рол и правящей п а р 
тии  в стране  не отказываемся .  Н аоборот, хотим е е  подтвердить и 
признаем ,  что чувствуем свою возросшую ответственность на этапе 
перестройки .  А если так,  то  речь,  н а верное, идет о том ,  чтобы а вто
ритетом партии подкрепить пол новластие Советов. Кстати ,  эта 
идея была подсказана  снизу,  в письмах коммунистов .  Мы ее начали  
обсуждать, потом вышли на ш ирокИй круг  людей, советавались 
с юристами ,  я трижды встречался с секретарями  обкомов ,  ЦК ком 
партий союзных республик .  Н е  сразу и н е  все они ее восприняли .  
Но ,  когда на чали размы шл ять, убедились ,  что  это поможет партии 
возродить себя в качестве политического а ва н га рда ,  освободиться 
от несвойственных ей функций ,  а одновременно поднять роль  Сове
тов . Не сдел аем это - нынешняя тради ция так сильна ,  что все 
останется как  было .  

Поэтому целесообразно в Совете избрать председателя и прези
диум , в который войдут председатели постоянных комиссий .  П рези
диум не будет непосредственно р уководить  исполкомом .  Нет ,  это 
дело Совет а ,  сессий .  Но раз  на исполком возл а гается ответствен
ность з а  исполнение решений ,  ему тоже не надо мешать мелоч ной 
опеко й .  

Некоторые товарищи говорят :  пусть в составе исполкома  ос
тается парти йный секретарь .  Но тогда и сам он ста новится испол 
нителем .  А кто же будет контрол и ровать исполнение полити ческих 
решений,  при нятых на  сесс и и ?  Кто решает ,  тот и исп ол н яет, а кто 
же сп росит-то? Вот поэтом у  и получается так :  пр инял и решение ,  
а оно лежит,  не выполняетс я .  

Я сильно р аздвинул р а м ки аргументации  этого тезиса ,  чтобы 
не было н и  у кого предст а вления ,  будто есть на мерения втихомол 
ку, опираясь на  авторитет конферен ции ,  прота щить какую-то 
идею . Нет, товарищи ,  здесь надо идти откр ыто, с пон и м а нием ог
ром ности дел а ,  которое мы затеваем .  Нам надо опереться н а  ав 
торитет партии  и возродить Советы .  Есл и  мы стол кнем эти две 
ключевые сил ы н а шей пол итической системы ,  ничего не получитс я . 
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Толку не будет. Вся суть в том,  чтобы обеспечить органичное их 
сочетание. 

По новым требованиям,  которые мы с вами утвердим ,  секрета 
ри  всех р ангов будут у нас  избираться из двух, трех ил и больше 
кандидатур тайным голосованием н а  Пленумах .  Значит, они долж 
ны пройти проверку демократическим путем,  а уж потом их реко
мендуют. П артийный секретарь должен будет пройти через Со
веты,  через обсуждение представителей трудя щихся, еще одну, так 
сказать, кампанию.  Они его обсудят, да еще неизвестно, выдвинут 
ли  на голосование .  Мы ведь не зря говорим :  «как правило».  Это 
значит, что не везде будет так, могут и другого выдвинуть.  Но тогда 
встанет вопрос : почему не в ыбирают секрета ря? Тогда пусть пар 
тийный комитет разбирается ,  кто же е го  возглавл яет. 

Иначе говоря, это, во- первых, дополнительные обязанности,  
а во-вторых, контроль трудящихся над партией . Она  как  бы про
ходит проверку демократическим путем .  Но это необходимо, 
чтобы опираться на волю народа . 

И вот что еще хотел сказать.  П р и  решении этого вопроса нам  
н адо отрешиться от узкоэгоистического подхода . Давайте на  дни  
конференции забудем ,  кем мы работаем, и будем в духе партий
ного товарищества р ассуждать, как обеспечить эффективное функ
ционирование нашей пол итической системы .  А есл и будем все под
гонять под себя, то никогда не выйдем из нынеш него состояния .  
Мы попытались реалистически взглянуть на весь  политический 
процесс, втянули в это всю партию и народ - открыто, демокр а 
тически .  Думаю,  выходим н а  правильные предложения.  

Вот что я хотел сказать по просьбе комиссии.  Это еще не заклю
чение, товарищи.  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Рыж ков Н.  И . После перерыва первым будет выступать тов а 
рищ Ромазанов ( город Кар а ганда ) .  Объявляется перерыв н а  
30 минут .  Мы начнем работать без четверти час .  

( П е р е р ы в . )  
Щербицкий В .  В .  ( председательствующий ) .  Товарищи деле

гаты ! Перед тем как продолж ить обсуждение докл ада,  есть пред
ложение предоставить слово товарищу Р азумовскому для справки 
от Мандатной комиссии.  Пожалуйста , Георгий Петрович .  

Разумовский Г.  П.  Товарищи!  В соответствии  с поручением 
конференции Мандатн ая комиссия на  своем специальном по 
этому вопросу заседании с участием соответствующих специа 
листов, должностных лиц рассмотрел а  публикацию в журнале 
«Огонек» в части обвинения отдельных делегатов конференции 
во взяточничестве.  

По сообщению Генерального прокурора СССР, Прокурату
р а  СССР не принимал а  решений о привлечении к уголовной 
ответственности за  взяточничество и другие преступления кого-
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л ибо из  .'! и ц, избранных делегатами  конференции .  (А  п л о д и с -
м е н т ы . )  

Сведения ,  приведеиные в статье « Противостояние» ,  нужда ются 
в специальной проверке .  П о  мнению Мандатной ком иссии ,  это сле
дует сдел ать Генеральному прокурору СССР и Комитету Партий
ного Контро.'! я при  ЦК КПСС.  О резул ьтатах они должны доло
жить.  Но дл я этого потребуется время,  конечно . 

В рам ках заседания  Мандатной ком иссии этого не сделать ,  
должны быть п роведены довольно глубокие исследования .  

Г о л о с и з  з а  л а .  Редакция факты публ икует. 
Разумовский Г. П . Ко мне есть вопросы?  
Щербицкий В .  В .  Това рищи,  есть к товарищу Р азумовскому 

вопросы?  Нет.  
Принимается к сведению.  
Г о л о с и з з а л а .  Нуж но дать слово редакции ,  с тем чтобы 

объяснить, в чем дело?  (А п л о д и с м е н т ы . )  
Г о л о с и з з а л а .  Правил ьно .  
Щербицкий В. В.  Я так понял,  что товарищу Коротичу надо 

предоста вить слово? Есть товарищ Коротич?  
Г о л о с а и з  з а л а .  Есть. Он же п р и гл а шенный.  
Щербицкий В.  В .  Нет,  он  делегат .  
Горбачев М. С. Он делегат от Херсона .  Н адо подождать, когда 

с балкона спустится .  
Щербицкий В.  В .  Това рищи,  давайте продолжим р а боту, пока 

тов а р и щ  Коротич сюда подойдет. 
Горбачев М. С. Он выступит следующ и м .  
Щербицкий В .  В .  Слово предоставляется товарищу Рамаза но

ву - члену Центральной Ревизионной Ком иссии КПСС, сталевару 
Ка рагандинского металлургического комбината . 

Ромазаиов К. 3. Товарищи !  Посыл а я  меня на конференцию,  
металлурги Казахстанской Магнитки,  гор няки Караганды , сель 
ские  труженики ,  с'I"роители ,  хим ики Центрального Казахстан а  
поручиJ1И сказать о т  их  имени о том ,  что дух перестройки,  обновле
ния ,  пронизывающий каждый пункт Тезисов ЦК, близок и понятен 
рабочему и п а ртийному р а ботнику .  

Хочу коснуться Л-ИШЬ-некоторых вопросов ,  которые больше все
го вол нуют сегодня меня и моих товарищей .  Перемены в обществе 
мы- оп ределяем по реальным дел а м .  Если происходит подщ1жка к 
лучшему,  значит, курс выбра н_верный .  Сегодня есть реальные ус
ловия для участия всех коммунистов,  всех трудя щихся в государ 
ственных и об щественных ю�лах .  Расши р илась  инфор миров а н 
ность о делах и заботах цартийных комитетов ,  ближе к сердцу вос
принимаются удачи  и просчеты . Хорошие сдвиги произошли в р а з 
в итии гл асности и демократии .  Второй год н а ш  комбинат р аботает 
в условиях эконом ической реформ ы .  В недр яется хоз яйственный 
расчет .  Л юди стал и задум ываться о цене заработанного рубля ,  о 
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своей ответственности перед смеж ника м и .  Из категории  п ростых 
забот отдел а сбыта вопросы договор ных поста вок сегодня стали 
предметом вн имания  всех - от сталева р а  до директора .  

Если ком бинат уже более чем пол года стабил ьно выпол няет 
договоры по поста вкам ,  то это заслуга не только технологов,  сумев
ших  расчистить узкие места на  всех переделах ,  но и п а ртий ного 
комитета ,  который не декларациями  и лозунга ми ,  а душевны м н а 
строе м убедил каждого, ч т о  ра ботать по старинке нельзя ,  что 
прос чет может отри цательно повлиять на р аботу любого предприя 
тия не тол ько в своей области ,  но  и далеко за предел а м и .  Ведь н а ш  
прокат техпрофилей,  белую жесть и другие издел ия получает более 
7 тысяч потребителей .  Здесь выход на идео.погические аспекты,  
на меж на циональные отношения ,  о которых сегодня столько р а з го
воров . Я и все наши металлурги с болью в сердце воспри нимаем  
любое сообщение о сложностях в национальных вопросах .  Скажу 
честно : не всегда понимаем причины таких проявлени й .  В р а бо 
чей среде н а циональный вопрос реш ается неско.ri ько проще.  У мар 
тена  или в гор ня цком з а бое,  как  говорят, и нтер н а цион ализм 
познается по мозол истым рука м ,  по крепкому плечу друга . ( А  п 
л о д и с м е н т ы . )  

Ребята ,  как  правило,  возмущаются ,  когда н а ч инаем  считать,  
в ка ком звене сколько представителей тех или иных на циональ
ностей . Критерий здесь оди н - отношен ие  к делу .  На  мой взгл яд ,  
чтобы меньше воз никало разговоров н а  эту  тему ,  н а м  всем надо 
честно, по-деловом у  реш ать вопрос социальной справедли вости в 
самом широком см ысле слова .  От того, как  интенсивно внедряется 
хозяйственная  реформ а ,  тоже за висит моральный кли мат в кол 
лективе и по  месту жительства . 

Возьмем такой вопрос ,  как  социальная а ктивность.  Н а  ком 
бинате м ы  создал и советы трудовых коллективов ,  в состав  которых 
вошли не формальные лидеры ,  а и менно гор я чие сторонники пере
стройки ,  з а  дело взял ись горячо,  но пыл быстро угас .  Новый З а кон 
о государственном п редприятии попросту полностью не  сработал , 
его опутали министерские и нструкции ,  рекоменда ции ,  предп иса 
ния .  Е ще не просохл и чернила  под законом , а уже появились много
численные ограничения ,  сводящие на  нет хозяйственную самостоя 
тельность. Во -первых ,  комбинату доведен государственный з а ка з  
на l 00 процентов продукции ,  а вслед за  ним строж а й ш и й  з а прет 
на  самостоятельное распределение сверхпла нового металл а .  Тут 
же появилась  инструкция о нормативном распределени и  прибыли,  
в резул ьтате чего у нас  остается менее трети заработа нных средств.  
Есл и  учесть,  что н а ш и  коксовые батареи служ ат 24 года (то есть 
они практи чески исчерпали норм ативы ) , восьмая  коксовая строит
ся уже шесть лет ( и  никакого просвета нет ) , нам приходится отчис 
лять  в фонд р азвития производства львиную дол ю прибыл и .  Хотите 
ил и не хотите, соци альна я  сфера вновь попал а в разряд остаточ-

1 О Стен о г р а ф и ч е с к и й  отчет,  т. l 
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ной .  П одобное положение не только на нашем предпр иятии,  но и 
у ХИ МИКОВ,  И у уГОЛЬЩИ КОВ .  

Десятилетиями  н а  скудном па йке министерства содержались 
объекты сацкультбыта для р абочих Караганды и Тем иртау .  После 
XXVI I съезда партии  мы н адеял ись,  что с новой экономической 
рефор мой удастся подтянуть без надежно загн а нную социал ьную 
сферу. Но не тут -то было, остаточный принци п продолжается .  

Во время встреч с трудя щимиен перед отъездом н а  конферен
цию и мне, и всем ка р а гандинским делегата м приходилось нелегко 
отвеч ать на вопросы ,  связанные с экологической обста новкой . 
Сейчас  она у нас  напряженная ,  выброс за грязненных ве ществ до
ходит до 4 тонн в год н а  жителя ,  в том числе нем ало таких вредных, 
как бензол , ртуть, фенол ,  циа нистый водород и др.  Во круг таких 
предпр иятий ,  как Карметкомбинат ,  «Резинотехн ика » ,  «Караган 
дацемент»,  объединение «Ка рбид», образавались 1 О -километровые 
мертвые зоны .  

5 0  лет назад карагандинские степи был и  м алона селенными ,  
суровый кли мат не способствовал развитию сельского хозяйства . 
�инистерства охотно строили здесь свои предприятия ,  бла го на 
очистных сооружениях можно было сэкономить.  

Сейчас обстановка изменилась ,  выросли десятки городов ,  сотни 
совхозов.  Варварское же отношение к природе продолжается. 
Союзные министерства в вопросе охраны окруж ающей среды отде
лыва ются половинчатыми  решениями .  Здесь бы я хотел поддер 
ж ать выступление своего коллеги,  металлурга из  Нижнего Тагил а .  
Создается в печатление,  что в Совете �инистров С С С Р  нет реаль
ной силы, которая могл а  бы заставить их  повернуться л и цом к эко
логически м ,  социальным п роблем а м  области.  В ремя идет, обста 
новка  не ул учшается,  р астет коли чество з аболевших  людей ,  в 
министерских бума гах  в Госплане  ставят преграды н а  пути обе
щанного газопровода из Тюмени ,  который решил бы м ногие,  в том 
числе экологические, проблемы Центрального Казахста н а .  На вто
рой пл ан  откл адывается строительство прирадоохранных объектов .  
Я бы еще здесь хотел доба вить, что единственный ком бинат, ко
торый не имеет местного п р иродного газа ,- Карагандински й .  

И е щ е  один вопрос.  Н а ша обл асть - и ндустриальная .  Распо
ложена в зоне рискова нного земледелия .  На  селе проживает л и ш ь  
1 2  процентов населения ,  в т о м  числе 8 процентов р а ботающих .  
База  сельского хозяйства ,  хранения и переработки - сл абая .  П ро 
кор м ить в таких условиях рабочих ,  горожан  сельчанам  просто не 
под силу. Принятое в 1 986 году так называемое 358-е поста нов
ление ЦК КПСС и Совета �инистров СССР «0 дал ьнейшем со
вер шенствова н и и  экономического механиз м а  хозяйствов ания  в аг 
ропром ы шленном ком плексе СССР» 1 поставило нас ,  да и ,  види мо ,  
другие промышленные обл асти явно в невыгодные условия .  

1 С м . :  С п р а в о ч н и к  п а рт и йного р аботн и к а .  М. , 1 987, в ы п .  2 7 ,  с.  369-392 .  
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В соседних ,  сел ьскохозяйственных обл астях пол ки магазинов 
лом ятся от мяса ,  колбас и других сел ьскохозяйствен ных продук
тов , хотя и коопер ативных .  А нам отгруж ать сверхпл а новую 
продукцию они не желают, ссыл аясь на  это поста новление .  П р а в 
да , и х  руководител и не прочь подел иться с н а м и ,  но  в обмен просят 
наш сверхпл ановый металл , угол ь ,  цемент .  Мы же, как я говорил 
выше,  опута ны 1 00-процентным госзаказом ,  да и всю сверхшi а но
вую продукцию прибирает к рука м Госпл а н .  Вот и остается метал 
лурга м ,  х и м и ка м ,  гор няка м ,  строителям совер шать 200-300 - кило
метровые поездки в соседние обл асти за  продукта м и .  Не дело это, 
не государственный подход. Н а м  спра ведли во делали  замечания  
о на рушении в этом плане принци пов соци альной спра ведливости ,  
о некоем негласном сталкивании  и нтересов жителей и ндустр и аль 
ных и сельскохозяйственных обл астей . 

Това р и щ и !  Н а ш а  делега ция привезл а целый пакет п редложе
ний ком мунистов ,  беспартийных ,  которые при няли участие в об
суждении  Тезисов ЦК.  Более 7 тысяч за меч а н и й  и предложений 
поступило в ходе обсужден ия этого документа , хотя люди выска
зывал и кр итику в адрес Ц К  за  то,  что  для обсуждения такого важ
ного вопрос а отведен месяц .  Срок явно м алый .  Единодуш ны все  
участники дискуссии  в то м ,  что на  крутом этапе перестройки нуж но 
решительно повышать руководящую, направляю щую роль  партии .  
И мы целиком и полностью согласны с этой позицией ЦК КПСС ,  
изложенной в докладе. Нел ьзя допустить, чтобы верх брали  дем а 
гоги и любители  за говорить перестройку, которые забывают са мое 
гл а вное,  что успех ее зависит от нового отношен и я  к труду каж
дого человек а .  А п р и мер в этом должны показывать мы ,  ком му
нисты . 

Многие п редложения касаются разгра ничен ия  вл асти Советов, 
руководства п арти и ,  совер шенствования  в связи с эти м структуры 
партийного аппарата ,  повышения рол и  Советов в развитии регио
на .  Возьмем вопрос проведения отчетов и выборов .  Изл и ш няя рег 
ла ментация приводит к том у, что отчетно- выборная  кампания  ни 
зовых парти йных звеньев приходится на  период м ассовых отпус
ков, в совхоз ах совпадает с пиком сельскохозяйственных р а бот . 
В таких условиях трудно обеспечить высоки й уровень партийных 
собраний ,  добиться а ктивного участия в них всех ком мунистов . 

Назрела необходи мость предус мотреть в Уста ве КПСС меры 
по повышению уровня ра боты всех выборных органов парти и ,  и в 
первую очередь первичных .  Дум а ю ,  что н а  предприятиях ,  в учреж
дениях и совхозах  целесообразно ,  чтобы секретарем партий ной 
орга низации  был наиболее а втор итетный ,  заслуженный и уважае
мый человек.  Л идер коллектива ,  независимо  от  служебной долж
ности ,  при  любой занятости на йдет время  дл я партийной ра боты, 
а техни ческую сторону можно было бы поручить свободному 
за местителю,  содерж а щемуся за счет средств партийного бюджета .  
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Причем и здесь нужно давать большую самостоятельность низо
вым партийным организациям .  Раз  и навсегда отказаться от пред
варител ьных разнарядок по возрасту, стажу, полу, образованию 
и т .  д . ,  мягко говоря,  рекомендуемых,  а точнее - навязываемых.  
Пример принципиальности здесь должен показать Центральный 
Комитет партии .  

Совсем неда вно обсуждал и мы проблемы перестройки школы .  
Никого н е  оставляет равнодушным будущее школы .  Д а ж е  н а  
моем коротком веку о н а  уже столько пережил а реформ и все ж е  
остается Золушкой у семи хозяев .  Думается ,  что наша  страна  се
годня имеет возможность направить через Советы школе столько 
средств ,  чтобы раз  и на всегда вывести ее из унизител ьного положе
ния - вечно ходить с протянутой рукой к шеф а м ,  базовым пред
приятиям.  Нельзя ста вить будущее стра ны в за виси мость от н а 
строений хозяйственников,  которые сейчас  зажаты рамками  хоз 
расчета . (А п л о д и с м е н т ы . )  

Товарищи ! Л юди с огром ной надеждой правожали нас  н а  кон
ферен цию. Без  преувеличения скажу,  что  сегодня за кажды м сло
вом ,  произнесенным с этой трибуны, следят во всех уголках страны .  
Я предлагаю в наших  резолюциях четче конкретизировать поли 
тические уста новки Центральному Ком итету, ком мунистам ,  рабо
тающим в Советах ,  профсоюзах,  комсомоле .  Необходимо,  чтобы 
пол итический курс без промедления превр ащался в дел а ,  от это
го выиграет наше  дело социализ м а .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Щербицкий В .  В .  Слово предоста вл яется товарищу Короти
чу - главному реда ктору журнал а  «Огонек».  

Коротич В .  А.  Уважаемые товарищи ! Вы знаете, очевидно, 
многие читали статью, которая  была опубликована  в на шем жур
нале.  Я очень  бл а года рен Мандатной комиссии за то,  что она взя 
лась  рассмотреть этот вопрос.  

Когда к нам обратились ста ршие следователи П рокуратуры 
СССР,  так сказать, юридические генералы - товарищи Гдлян  и 
И ва нов,  которые ведут дело всей р а ш идовекой мафии  и сейчас 
занимаются делом Чурбанова ,  они предъявили определен ные дока 
зател ьства и поста вили определенные проблемы .  Они  сказали о 
том, что часть людей,  проходящих по эти м дел а м ,  против которых 
набралось большое кол ичество показа ний ,  ника к не могут быть 
привлечены к суду. И в ком петенцию следствия входит право ин 
фор мировать партийные орган ы  о том ,  что против ком муниста 
имеются такие-то серьезные подозрения и его готовятся привлечь 
к та кому-то делу.  Без того,  чтобы п артийные органы рассмотрели 
вопрос о па ртийном взыскании ком муниста ,  особенно достаточно 
высокопоста влен ного коммуниста,  как правило, его дело не пере
дается в суд. 

В течен ие 80 -х годов неоднократно руководители следствия 
обра щались в Центр альный Комитет КПСС с сообщениями  по 
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этому поводу. И в последни й  раз  письма об этом были направлены 
уже в канун конференции .  Я здесь с собой взял сооб щение след
ственной группы по особо важным дел ам  при Генеральном п року
раре СССР и перечень всех обр а щений в Центральный Ком итет 
КП СС с просьбой рассмотреть уровень па рти йной ответствен ности 
этих людей ,  с тем чтобы их  привлечь к ответственности уголовной .  
Получается за колдованный круг .  Л юди,  которые  не могут быть 
привлечены к ответственности, не могут быть осуждены .  Не буду
чи осуждены , они не могут быть обвинены в чем -то и т .  д. 

Я очень хотел бы, чтобы так ,  как предл а га ется, КПК при 
ЦК КПСС и Генеральный прокурор СССР наконец дали оценку 
тому, о чем говорят следовател и ,  и либо наказали тех. о ком 
идет речь, л ибо наказали следователей и журнал истов ,  позвол ив
ших себе поста вить под подозрение неви нных людей . (А  п л о д и 
с м е н т ы . )  

Щерби цки й В .  В .  Остается предложение Ма ндатной ком иссии ,  
которое внес тов а р и щ  Разумовский .  

(Г  о л о с а и з з а л а .  Есть  ли делегаты среди подоз ре
ваемых ? )  

Коротич В .  А .  Четыре человека перечислены в назва нном доку
менте, они делегаты конференци и .  Я не  могу назвать их имена ,  
в да нном случае даже не хотел бы .  Существует презумпция неви 
новности .  Судя по тому, что  пока зывала и говорила прокуратура ,  
эти л юди виновны ,  но определить это я не могу.  Переда ются доку
менты дл я определения п а ртийной ответственности этих людей, 
поскол ьку да нные об их взяточни честве П рокуратура СССР н а ме
рена рассматривать в уста новленном порядке . Спра вку П року
р атуры СССР я отдаю Мих а илу Сергеевичу Горб а чеву . 

Щербицкий В. В. Товарищи ! Та к мы ,  конеч но ,  не реш им эти 
вопросы. Я дум аю,  что предложение,  которое внес товарищ Разу
мовский ,  приемлемое,  и давайте н а  это м з а конч и м ,  при няв к сведе 
нию сообщение това рища  Коротича .  

Договорились? Хорошо.  
Слово и меет тов а р и щ  С а р а нских - первый секретарь  Черепо

вецкого гор ком а К П С С .  
Саранских В.  И .  Ува жаемые товари щи ! Гл а вный вопрос,  кото

рый тревож ит сейчас  всех нас ,  делегатов кон ферен ции ,  с чем мы 
вернем ся,  ка кие решения примем по на болевшим ,  неотложным 
вопрос а м .  

Ком мунисты и в с е  трудя щиеся ждут на  них  ответов,  и мы не 
можем,  просто не и меем права  обма нуть эти ожида ния .  Не отри 
цая и и меющихся полож ител ьных моментов,  необходи мо еще раз  
отметить, что удовлетворения  от  этих изменений пока  нет. С корее,  
наоборот,  н а р а стает чувство тревоги за реальную обста новку.  
И основа н и я  для этого есть .  

Не сокр а щ а ются очереди н а  жилье .  Возрастает неудовлетво-



294 ЗА СЕДА НИЕ ПЯТОЕ 

ренный спрос населения на  м ногие тов а р ы  и услуги .  Идет, по сути ,  
неконтролируемый рост цен .  Резко обостряется экологи ческа я об
ста новка . Все это вызывает обос нова н ное недовол ьство людей , по
рождает многие конфJiиктные ситуа ци и .  

Ряд проблем м ы  решаем на  местах,  а п о  некоторым вопросам 
нам н адо определ иться н а  конференции ,  поскольку они  имеют 
общегосуда рствен ное значение и затр аги вают и нтересы ка ждого 
советского человека . Важнейш и й  из н и х :  о дал ьнейшей демокр а 
тизации  на шей жизн и .  Надо приз нать,  что здесь образавались мно
гие за валы,  и об этом спра ведливо говор илось в докл аде , выстушiе
ниях делегатов .  Провозгл а шенный партией курс н а  раз витие само
упра вления коллективов и их хозяйственная  самостоятельность, 
равно  как и З а кон о госуда рственном предп риятии (объединени и ) , 
по сути ,  блокированы центральн ы м и  ор га н а м и  - от м и н истерств 
до Совета М и нистров .  Кто ответит ,  к примеру, почему в Москве 
пл а н ируют, сколько матер иалов ра сходовать сталевару н а  в ы плав 
ку  стал и ?  Когда прекратится пл а нирование  в аловых показателей 
с ростом от достигнутого уровн я ?  Чего же мы действ ител ьно хотим 
добиться ? Резкого у.1учшения качества или дальнейшего его ухуд
шения ,  а по сути ,  развала эконом ики и сырьевого голода ? Куда 
может обратиться совет трудового коллектива ,  есл и он не сог.ТJ а 
с е н  с волевым решением м и н и стерства ? Поста новка эти х вопросов 
вполне  правомерн а ,  поскольку надо и меть в виду, что, пока мы 
доби ваемся высоких темпов при роста , из гота вл и вается м ного, по 
существу, ненужной продукции ,  низкосортного металл а ,  плохих 
ком ба йнов ,  не  пол ьзующихся спросом н аселения това ров .  · 

В результате, к при меру,  мета.1Лурги Череповца вы пускают 
сверх пл ана  десятки тысяч тонн п роката , но за казы потребителей 
выпол н яют ежемесячно не бoJJee чем на  99,5 процента .  Думаю,  что 
самоуправляемый коллектив ,  ра бота ющий на хозрасчете, себе это
го бы не позволил .  Но пока ему не позволяют быть рач ительным 
хозяи ном , и пока  нет пра вовага механиз м а ,  способного з а щ итить 
коллектив от посягательств на его самостояте.1ьность,  определен
ную законом . 

Нет надобности повторять высказанные мысл и  в отношен и и  го
суда рствен ного з а каза ,  нормативов отчисления при былей . Об
�та новка повсеместно сложилась крайне ненор м ал ьная ,  и особенно 
нас  тревож ит тот факт, что и в будущем году, похоже,  перемен не 
предвидится ,  пла ны  министерства верстаются по преж нему сцена 
рию .  К а к  в Та гиле и Караганде, на  Череповецком металлургиче
ском комби нате вновь за грузка идет с превышением и меющихся 
мощн остей, с уста новлением гос.уда рственного заказа  н а  1 00 и 
более процентов . 

Трудящиеся задают законный вопрос : почему так медленно со
кращается явно разбухший  и мешающий их ра боте а п п а р ат м ин и 
стерств, которые у ж е  да вно ра бота ют с а м и  на  себя, придум ы в а ют 
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себе дело и втя гивают в это бесполезное, а зачастую явно вредное 
занятие массу людей на местах .  Уди вляет и тот факт,  что, я вля
ясь член а м и  Центрального Ком итета п а рти и ,  депутата м и  Верхов
ных Советов ,  многие министры не  спешат что-либо мен ять в дея 
тельности подчиненных им бюрократических контор и методах ру
ководства отраслями .  

В связи с этим предста вляется нужным и правомерным пред
ложение о прекр а щении практики обязательного избрания мини 
стров и ряда други х руководителей в высшие п а ртийные и госу
да рственные орга ны .  

Я поддерживаю также предложение товарища Кабаидзе о сня 
тии министерств с бюджетного довольствия и введении им опл аты 
з а  счет средств ,  добровольно выделяемых предприятиями ,  кото
рые оценят полезность этих министерств.  (А  п л о д  и с м е н т ы . )  

В ходе подготовки к конференции с особой остротой з вучали 
вопросы кадровой политики на  соврем енном эта пе перестройки . 
Речь ,  товарищи,  идет о том , все ли руководители способны на 
заним аемых постах обеспечить необходимую динами ческую р а бо
ту ,  все  л и  отвечают по  свои м деловым,  пол итическим и даже физи
чески м способностям резко возрос шим требования м .  Уверен ,  что 
далеко не все.  Многие товарищи до сих пор остаются привер
женца м и  старой административной системы ,  отживших ком а ндно
нажим ных методов руководства .  Зачем убеждать, когда можно 
при�азать.  А если дл я убеждения нет времени ,  желания и даже 
порой здоровья,  то  многие и следуют эти м легким путем . Когда 
можно приказать, то любые слож ности жизни упрощаются до 
элементарной схемы .  Но если приказ не выполнен ,  то пишется 
новы й .  И так до бесконечности . 

Так примерно выглядит наиболее распространенный  тор мо
зящий механизм ,  и действует пока он безотказно в па ртийном ,  со
ветском и хозяйственном аппарате. Многим пока не хва тает граж
да нского, па ртийного мужества вовремя уйти . Не хватает часто 
этого мужества и п а ртийны м  ком итета м .  Таких при меров нем ало 
на всех уровнях руководства - от самого верха до низового звена . 
Когда проя вляют ж алость к заслуженном у  человеку, то, по суще
ству,  губится дело .  И оно действительно может погубиться ,  есл и 
многие руководящие тов а р и щи после конференции вновь включат  
свои  часы н а  предл а гаемый десятилетний  срок .  Поэтому поддер
живаю предложение об огр аничении п ребывания на  руководя щих  
постах двумя срока ми по пять  лет без  всяких оговорок и и ск
лючени й .  

Е ще одна  проблема  беспокоит ком мунистов ,  всех жителей 
на шего города ,  р а вно ка к и жителей  городов Нижний Тагил ,  
Кара ганда . Речь  идет о проблем ах  охра ны окруж ающей среды .  
Ее значимость и острота нарастают с кажды м дне м ,  проблем а в с е  
бол ьше приобретает политическое звучание .  В месте с тем скл ады -
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вается впечатление,  что непр иятные события в ряде городов и реги
онов страны пока никого и ничему не научил и .  Министерство за
нимает порой очень пасси вную, безразлич ную позицию . Меры по 
оздоровлению обста новки прорабатываются с большим отстава 
ние м ,  а есл и объекти вно оценить и меющиеся предложения ,  то надо 
признать, что даже для небол ьшого оптим изма  пока реальных ос 
нований  нет. Мол чит здесь пока и академ ическая наука . 

В сложном ,  двойственном положении н аходятся сей час  партий
ные ком итеты эти х городов и регионов .  С одной стороны ,  секретарю 
райкома ,  горкома  н адо поддержать спра ведливые претензии насе
ления .  С другой стороны,  нам же пока приходится и отвечать на 
поста вленные вопросы,  а сделать это без прямых ответч иков бы
вает очень и очень трудно.  

А тем временем вносятся предложения и принимаются решения 
по  дальнейшему н а р а щиванию в Череповце мощностей черной 
металлургии и химии ,  не сч итаясь с м нением людей и слож ив шейся 
обста новко й .  

Я поддерживаю предложение делегата о т  города Ниж него 
Тагил а и считаю,  что в этом деле пора более четкую и определенную 
позицию з а н ять Совету Мин истров СССР .  Пор а ,  наконец,  заявить 
о себе и Государственному  ком итету по  охр а не природы .  

Нескол ько предложени й  по перестройке па ртийных ор ганов .  
П а ртийным комитетам  на всех уровнях,  безусловно,  н адо отказать
ся  от несвойственных функций ,  что, естествен но ,  требует и изме
нения их структуры .  Право вносить эти изменения н адо предоста 
вить обком а м  и крайком а м  парти и .  

Особого внимания  з аслуживают первичные партийные органи 
зации  - то основное звено ,  где решается успех перестройки . 

Регулирование социал ьного состава ,  м ногоступенч атость 
рассмотрения вопросов приема  в па ртию и исключения ,  громозд
кость оформления этих дел сегодня изжили себя .  Ни  дл я кого не 
секрет, что м ногие а ктивные сторонники перестройки - руководи 
тел и среднего звена ,  специалисты , педа гоги и другие по  этим при 
чинам пока остаются вне п а ртии .  В то  же время в па ртийных ря
дах п а ссивных и случайных людей немало .  Надо п редоставить пер
вичным орга низациям п р а во прини м ать оконч ательное решение по 
приему ,  исключению и н а казанию коммунистов ,  дать и м  пол ную 
самостоятел ьность выбора вопросов дл я обсуждения,  периодично
сти и фор мы п роведения п а ртийных собраний ,  пл анирова ния своей 
работы . 

В системе мер по усилению п а ртийного вл ияния особого в н и м а 
ния з а служивает выработка статуса секретаря первичной  партий
ной организации .  Как  добиться, чтобы это был действительный,  
а не фор м ал ьный л идер среди ком м унистов и в коллективе ? Как 
вы вести его  из  зависимости от  хозяйственного руководител я ?  Как 
сделать этот выборный пост  престижным и в моральном , и в мате-
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риальном отношениях ? Вопросы эти назрели ,  и необходимость их 
решения продиктована  новыми высоки м и  требованиями  к партий
ной р а боте . 

Отделу организационно-партийной р аботы Центр ального Ко
м итета КПСС необходи мо изучить все предложения по данному 
вопросу ,  подготовить соответствующие документы в плоть до ре 
коменда ций  по из менению Устава партии .  

Тов арищи ! На шей п а ртийной конференции п редшествовало 
nоисти не всенародное обсуждение Тезисов ЦК КПСС , обста новки 
в nартии и в стр ане  на нынешнем этаnе перестройки . Детальному 
а нализу nодверга ются весь  nериод Советской вл асти ,  истоки и 
последствия кул ьта личности , периодов волюнтариз м а  и застоя.  
В необходим ости такого а нализа  у делегатов,  всех ком м унистов,  
види мо ,  нет сом нений ,  как  нет их и у большинства советских 
людей .  

Много сделано ош ибок,  прямых преступлений против партии  
и на рода , последствия которых так тяжело отразились  на  н а ш е м  
общественном развитии ,  на  сознании  и настроении л юдей .  Упу
щены десятки лет ,  и м ы  не вправе затяги вать решение назрев ш и х  
проблем ,  потворствовать и нтересам  отдельных социальных групп ,  
должностных л и ц, которые в силу и нерции мышления  или личных 
мотивов мешают ус коренному развитию событи й .  Вдвойне  горькие 
чувства вызывает а н ализ прошедших лет у нас ,  партийных р а бот
ников,  и прежде всего потому ,  что совер ш ались все преступления 
от  имени  партии .  

Однако не следует Р а шидова  и ему подобных отождествл ять 
с десятка м и  тысяч партийных р а ботников разного р а нга ,  с те ми ,  
кому  ком мун исты доверили руководство п а ртко м а м и  и партийны 
ми ор ганизациями .  Не следует забывать,  что переход на  партий 
ную р а боту городского и р а йонного уровня ,  по сути ,  влечет для 
ком м ун иста значительное ухудшение его м атериального положе
ния . Одн а ко абсолютное большинство из них  честно и ответствен 
но выполняет поручен ное дело .  И не их в и н а ,  а н а ш а  общая беда в 
том ,  что в партии насаждались и утвер ждались  негодные фор м ы  
и методы . Этот упрек я вновь адресую н а шей п рессе, прежде всего 
центр альной . Ошибки ,  допущенные в руководстве стр а ной ,  их нега 
тивное преломление на  деятельность партийных  ком итетов на  
местах ,  безусловно ,  осла бляют п а ртийное влияние в м ассах .  П оэ 
тому не надо непродум анными  публикациями ,  обви нениями в 
бюрократических метода х всех п артийных органов подряд усугуб
лять и без того непростую обста новку,  сеять неверие у л юдей 
в эффективность па ртийного руководства . (А  п л о д и с м е н т ы . )  
Дава йте, товарищи ,  вместе искать пути и способы н а ш его быст 
рейш его обновления .  Гла вное сегодня - меньше говор ить о зада 
чах ,  а больше дел ать для их решения ,  проявл яя ма ксимум п а р 
тий ности и конструктивиз м а ,  това ри щества и ответственности . 



298 ЗА СЕДАНИЕ ПЯТОЕ 

Тол ько дел а м и  и конкретными  результатами  мы сохраним автори 
тет п а ртии,  восстановим в ней  полное доверие у людей .  

В з а ключение хотелось бы высказать позицию нашей вологод
екой делега ции по поводу предложений ,  касающихся повы шения 
роли  Советов ,  ускорения р еформы экономики . 

Мы поддерживаем предложение  о необходи мости соверш ен
ствования  структуры советских органов .  В то же время, как пока 
зывает практика ,  никакая структура ,  не п одкрепленная эконом иче
ским и пра вовым меха низмом,  новым порядком фор мирова ния 
местного бюджета ,  пользы не пр инесет. Чтобы не произошел оче
редной камуфляж фасада у Советов ,  решать п роблему надо 
ком плексно и полностью . Относительно избра ния Генерального 
секретаря ЦК КПСС,  первого секретаря обко м а ,  горко м а  и райко
ма  на  пост руководителя Совета было бы пра вильным принять это 
решение в сочета нии с эконом ическим и правовым статусом Сове
тов .  В месте с тем считали бы верным посоветоваться с народом 
по этому вопросу, поскольку различных м нений м ного и в коллекти
вах, и в партийных организ а циях .  

Вношу предложение о созыве очередного XXVI I I  съезда п а р 
т и и  в начале 1 990 года .  Это позволит выработать стратегию н а  
очередную пятилетку забла говременно,  обеспечить е е  четкую со
циальную ор иента цию без потери одного года , как это сложи
лось сейчас ,  и не затягивать внесение необходимых изменений в 
Устав  партии .  

П а ртийн а я  конференция и ее  решения знаменуют более труд
ный и ответственный эта п  перестройки .  Н а м ,  делегатам ,  надо 
сегодня подум ать, как донести эти решения до коммун истов, всех 
трудя щихся,  донести их дух и содержание .  Важно не превр атить 
эти документы в предмет для очередно го разговор а ,  а сдел ать их 
прогр а м мой практических действий .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Щербицкий В .  В .  Слово предоставл яется това рищу Живетье
вой Л юбови Петровне - зоотехнику госплемза вода « Перво
майский» Татарского района Новосиби рской обл асти . 

Живетьева Л .  П .  Това рищи ! Мне очень трудно выступать п осле 
ораторов,  з анимающих высокие посты . Я всего -на всего рядовая 
труженица .  Председатель Мандатной комиссии з а читал,  что на 
конференци и 1 258 женщин,  но поскол ьку мне предоставлено слово 
второй ,  то я дум а ю, что здесь тоже нарушается демокр атия . 
( С  м е х . А п л о д и с м е н т ы . )  

Все труженики Новосибирской обл асти горячо обсуждали 
Тезисы ЦК КПСС.  Мы н адеемся,  что эта конференция даст новый 
импульс развитию духовной ,  кул ьтурной,  социальной и экономиче
ской жизни на шей страны .  

Товарищи ! Прослуша в  докл ад Михаила  Сергеевича Горбаче
ва ,  хочу сказать,  что в нем затронуты м ногие воп росы, и даже жен
ский  вопрос.  Труд женщин на  селе заним ает бол ь шое, ведущее ме-
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сто. Н а при мер,  я в селе уже прор аботала более 25 л ет, и все это 
время - зоотехником . Были годы,  когда мы н ада ивал и по племза 
воду по  3600 килогр а ммов молока в год . У нас  в С ибири не хватало 
кадров ,  и вот тогда -то и встал вопрос : как  нам,  сел ьски м тружени
ка м ,  р аботать дал ьше? Непр иятно было выслуш ивать упреки,  
что в стра не не хватает продовол ьствия ,  мяса ,  молока . На н а ш и  
плечи легл а  бол ь ш а я  ра бота по выпол нению П родовол ьственной 
прогр а м м ы .  Стоя щие перед нами проблемы помогают реш ить кол 
л ективные и арендные подряды . 

Я остановлюсь на  при мере своего хозяйства .  С переходо м на  
арендный подряд м ы  по своей ферме надаиваем теперь до  6 тысяч 
килогр а ммов молока н а  корову.  При этом хочется сказать ,  что 
наше молоко еще и дешевое .  Е го себестоимость соста вл яет 1 6  руб
лей 74 копейки з а  центнер . Я думаю,  что н а ш е  молоко охотно 
покупали  бы все городские труженики .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

У н а с  в бри гаде всего л и ш ь  1 5  человек,  а о н а  производит о коло 
1 5  тысяч центнеров молока в год . И если бы все сел ьские труже
ники взял и  бы в аренду скот,  помещения,  научились бы хозяйство
вать так же, как начали  хозяйствовать у нас  в Сибири ,  я думаю ,  
что vспехи стал и бы очевиднее.  

rlp и  этом следует учесть нелегкие условия Сибири ,  где живот
ные находятся девять месяцев в скотных двор ах  и всего · три  ме
сяца - на  пастби ще, когда мы можем и х  кор мить зелеными кор
мами .  Но именно арендн ы й  подр яд научил нас работать. Теперь 
кажды й в бригаде - настоя щий хозяин ,  сч итает деньги . Когда я 
собир алась ехать на конференцию,  н а ш и  труженики обр атились  
ко  мне  с бол ьшой просьбой высказать ряд замечаний  и пожел а 
ний .  В от,  н а пример ,  одно и з  н их .  Л юди на селе сейчас  пошли н а  
кооперативное строительство. В районных центр ах ,  н а  централь
ных усадьбах  совхоза они охотно строят себе квартиры .  А в отда 
ленных  сел а х  л юди еще сидят и выжида ют, потому что  не знают, 
какая ждет дальней ш а я  судьба их сел а .  

Очень просил и обратить вни м а ние н а  эти отдаленные сел а ,  
чтобы и дороги к ним  был и заасфальтирова ны ,  чтобы строил и в 
этих населенных пунктах детские сады, клубы и хотя бы простей
шие спорти вные сооружения .  

Мы считаем ,  что квартиры у нас  должны быть та кие же,  как  
в городе, - с водопроводом , канал иза цией,  горячим водоснабже
н ием,  что м а газины,  особен но в отдаленных селах ,  будут обеспе
чены всеми необходимыми това р а м и .  Решение этих вопросов будет 
способствовать за креплению молодежи на селе .  А ведь сейчас  у 
нас  е ще заметен отток сельского населения в город. Я дум аю,  что 
только с решением всех этих задач мы сможем выпол н ить П ро
довол ьственную программу .  

А еще сел ьские труженики Сибири  п росили меня  передать В а м ,  
Михаил Сер геевич ,  чтобы В ы  н а с  н е  оставили на по.'! пути , а все 
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на чатое дело довел и до конца ,  а мы В а м  в перестройке поможем . 
(А  п л о д и с м е н т ы . )  

Щерби цки й В .  В .  Слово п редоста вляется товарищу Н и ш а 
иову - первому секретарю Ц l(  l(омпа ртии Узбекиста н а .  

Н и шанов Р.  Н .  Дорогие тов а р и щи ! Нашу конференцию на род 
спра ведливо называет судьбоносной.  Здесь,  в этом зале,  м ожно 
сказать, реш ается гл а вный вопрос времени - быть ли социализ 
му и дальше в тисках диктата и огр аниченной демократии ,  или он 
н а  практике приобретет ленинские черты . На этом пути после 
апреля 1 985 года стр ана  уже сделал а крутой поворот. Н а  нем 
оказ алось много слож ностей и др а м атиз м а .  Но есть и уроки . Опыт 
перестройки показывает, что надо смелее разруш ать старое и от
жив шее. Тол ько тогда можно строить новое. 

В докладе Центр ального l(ом итета I(ПСС,  с которым выступил 
Михаил Сергеевич Горбачев ,  совершенно правил ьно указывается 
на деформ а ции при нципов соци ализма в прошлом . Народ Узбеки 
ста на непосредственно на  себе и спытал резул ьтаты жестокого дик
тата ,  разнузда нного безз акония и подлости в годы стали нских 
репрессий .  Г лубокую морал ьную травму он получил в годы тор 
жественного м а р ш а  н азад,  когда за угодничество и коварство, 
очковтирательство такой лидер и наградозахватчик ,  как Р а ш идов,  
мог удостоиться 1 0  орденов Ленина и двух Золотых Звезд и еще 
стать л ауреатом Ленинской премии .  l(то дал Р а ш идову эти орде
н а ?  Разумеется,  Брежнев и его бл ижайшее окружение .  П очему 
давали ?  Да потому,  что с а м и  были наградозахватчи ки .  (А п л о
д и с м е н т ы . )  Поэтому ком мунисты, весь народ н икогда не со
гласятся с тем и,  кто,  отда вая  сегодня должное пра ву, пытается 
отдать долж ное и беспр авию .  . 

Опираясь  на  общена родную инициативу и поддержку, 650-
тысячная республиканская п а ртийная  организ ация  ведет тяжелую 
и беском пром иссную борьбу за  самооздоровление,  самоочи щеii ие,  
з а  возрождение лени нского духа и нтернационализма во всех сфе
рах ж изни и труда . Но есть и силы,  которые оказывают сопроти в
ление.  Они незначительны,  но недооценивать их нел ьзя .  Е ще 
Авиценна говорил : «Берегись мухи ,  которая  сидел а на дохлой 
змее» .  Народ республики ,  ком мунисты не успокоятся,  пока не убе
рут с дороги тех, кто ухв атил кусок пожир нее и теперь держится 
за  него. Активными поборниками перестройки выступ а ют н а ш а  
творческая интелли генция ,  ветера ны па ртии и труда . Мы с ними 
часто встречаемся,  советуемся ,  участвуем в ж а р ких дискуссиях .  
Их обострен ное чувство, знания,  богатый жизненный опыт помога
ют нам находить оптим ал ьные пути решения накапливавшихся 
год а м и  сложных проблем . А их у нас ,  дорогие товари щи,  очень 
и очень м ного.  

Десятилетия обмана  и приписак во многих отраслях  промыш 
ленности и сельского хозя йства , особен но в хлопководстве, приве -
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л и  к тяжелым последствиям .  И одновременно - боль  и страдания,  
низкий прожиточный минимум простого труженика ,  который 
нисколько не виноват в том , что происходило у него на глазах .  
Сегодня очковтирател и и казнокрады получают по заслугам .  Атмо
сфера в республике стал а очи щаться, люди обретают утраченную 
былую веру в правду и торжество справедливости. 

l(онечно, мы еще не раз критически , по -партийному осм ысл им 
время застоя, время р а шидов щины,  но уже сейчас н а м  ясно ,  что 
наиболее тяжкой и тра гической о шибкой явилась проводившаяся 
в прошлом пол итика в области сельского хозяйства .  l(ypc на 
монокультуру имел тяжелейшие последствия в эконом ике, в эко
логии .  Н а  грани исчезновения оказалось целое море - тот с а м ый 
Арал,  который был совсем неда вно всесоюзной здравницей ,  рыб
ной и пушной базой .  Арал,  товарищи,- это наша  бол ь,  плод бес
пощадного отношения к нему в течение десятилетий .  Но не только 
Арал.  Нарушение севооборота ,  злоупотребление ядохи миката ми ,  
бездумное освоение все  новых и новых земель  без  строгого науч
ного подхода ,  без точ ных расчетов привели к том у, что наша бога
тейш а я  поч ва  перестала быть таковой ,  развелись десятки заболе
ваний .  

Образовался целый  кл убок острейших проблем ,  которые тре
буют немедленного, скорейшего решения .  Здесь и разумное исполь
зование  водных ресурсов, и экология,  и вопросы воспитания кад
ров,  и перевод промышленности на рельсы хозрасчета , и вовлече
ние в нее коренного населения .  П роблем не счесть. Но гла вное 
у наших  людей есть жела ние р аботать, стремление соответствовать 
времени .  

П а ртия настраивает· трудящихся на  серьезный и конструктив
ный подход к делу. Партийная организация ,  весь наш на род с 
полной ответственностью сознают, что только конкретные дел а 
обеспечат пqбеду революционной перестройке.  

У нас,  товарищи,  есть древний обыч а й :  собираться на курулта й .  
Это когда советуются,  к а к  говорят, всем миром , сообща .  Всем 
сердцем наш народный курулта й пол ностью поддерживает пере
стройку.  Развертывается движение кооператоров,  коллективных 
методов подр ядного труда ,  происходят некоторые положительные 
перемены в экономике ,  в социальной сфере.  Но сл ишком глубокими 
оказались диспропорции в структуре экономики,  использовании 
созданного потенциал а .  

В своем докл аде Михаил Сергеевич Горбачев спра ведливо ука 
зал на то, что в развитии сельского хозяйства Узбекистана про
должаются застойные явления .  Действител ьно, в руководстве этой 
отраслью мы имеем серьезные о шибки и просчеты . В 1 987 году 
допущено снижение объемов производства хлопка -сырца ,  кар 
тофел я,  плодов, винограда , кенафа ,  табака . Ф а ктически хромают 
на обе ноги все уча стки а гропром ы шленного ком плекс а .  
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Возьмем , к при меру, гл а вную отрасль экономики республ и ки 
хлопководство . Пра ктикова в шаяся в прошлом погоня за  нара щи
ванием производства хлопка любой ценой особенно тяжело 
отразилась именно на этой отр асли и отбросил а хлопководство 
на  уровень н ачал а 70 -х  годов .  А гл а вное - подорваны матер иаль
ная  заинтересован ность и престиж ность труда хлопкороба .  Теперь 
хлопководство с поз иции экономической заинтересован ности суще
ственно  уступает другим культур а м ,  и дехканин  стоит перед выбо
ром : чем ему вы годнее з а ниматься?  Мы сейчас дум аем ,  как 
повысить заинтересованность людей .  И разумеется,  без помощи 
союз ных пл анирующих и ценообразующих орга нов, без вмеша
тельства Гаса гроп рома СССР н а м  этой задачи не решить.  Мы от 
имени всех хлопкоробов, делегатов да нной конференции ,  проси м 
Всеволода Серафимовича Мурахавекого внимательно рассмотреть 
этот вопрос. (А п л о д  и с м е н т ы . )  

В полне естественно,  товарищи ,  что в ходе перестрой ки и демок
ратизации об щественной ж изни горячо обсуждается и такая гр ань  
меж н а циональных отношений ,  как  право и ра вноправие  наций  в 
на шей стра не,  укрепление братской дружбы н а ш их н ародов .  Это
му вопросу уделяется и на  н а шей конференции значител ьное вни 
мание .  Казалось бы ,  вопрос ясен . Равноправное положение наро
дов СССР вряд ли кто решится оспаривать, но есть, конечно,  нере
шенные проблемы.  Ведь затр а гивается тон кая  сфера - на цио
нальное самолюбие,  и надо быть осмотр ительным и взве шивать, 
все ли  тут сообразуется с истиной .  

Именно на  та кую м ысл ь наталки вает опубл и кова нная  в газете 
«Социалистическа я индустрия» статья , автор которой как бы 
открыто сталкивает республики в таких вопросах ,  как  взаим опо
мощь,  выдвижение кадров , уровень образованности, удельный вес 
аспирантов в н ауке, даже уровень рождаемости детей .  Проводи 
мый  п а ртией в течен ие м ногих десятилетий курс на опережаю щее 
развитие н а циональных окраин  - курс интернацион алистски й,  
гум а н ный,  по мнению а втора этой статьи,  превратился в некую 
противоположность, породил обста нов ку иждивенчества . Позволи 
тельно спросить:  о ка ком иждивенчестве идет речь?  Д а ,  м ы  созна 
ем ,  что  путем действенной ,  дл ител ьной и бескорыстной помощи 
русского и других народов стр а н ы  р а нее отсталые республики ,  
в том числе и Узбекиста н ,  сейчас выравнял ись в своем экано ч и 
ческом и социал ьном развитии . Мы п о м н и м  годы,  когда гол одная  
и холодная Россия,  отрывая  от  себя  буквал ьно последни й  кусок 
хлеба ,  оказывала республ икам Средней Азии помощь не тол ько 
ресурсами ,  оборудованием ,  но и специалистами ,  партийными  и со
ветски ми  кадр а м и .  Но разве можно упрекать этой помощью, яв 
ляющейся подлинным проявлением пролета рского интер на цион а 
лизм а ,  воплощением в ж и з н ь  лени нской н а циональной полити ки?  

Подобный непродум анный,  я бы сказал ,  пол итически вредный 
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подход к дел ам  республики и регионов нередко вызывает ответную 
реакцию вроде : «А мы одеваем всю стра ну», «А мы кор мим  всю дер 
жаву» и т .  д .  Советскую многона циональную дружную сем ью надо 
оберегать от таких покушений .  Это - одна  из краеугол ьных основ 
нашей  интернационалистской пол итики .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Ка ждая республ ика ,  товари щи,  заним ает в едином народно
хозяйственном ком плексе страны свое особое место и вносит в н а ше 
общее дело свой ва жный вкл ад, который друга я  республ ика не 
сможет взять на себя.  И это необходимо постоянно учиты в ать. 

В докл аде Централ ьного Ком итета всесторонне и аргументи
рова н но обоснова н а  з адача  пол ной реализа ции преимуществ 
внутрисоюз ного разделения и кооперации  труда , проведения н ауч
но  обоснова н ной регионал ьной политики . Это положение докл ада 
мы пол ностью и цел иком поддерживаем . (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Н а ше неспокойное врем я подсказывает,  что при  решении обост
ривш ихся за последнее время вопросов межнационал ьных отноше
ний необходимо прежде всего руководствоваться высшими ин 
терес а м и  страны . В этом деле нет и не м ожет быть места узкове
домственны м ,  эгоистичным и местническим наскокам и порывам .  
Именно так мы и стараемен действовать .  Неда вно ряд членов 
бюро Центрального Ком итета Компартии Узбекистана  встретились 
с руководством Казахста н а ,  Туркмении ,  Таджикистана .  В дело
вой,  товари щеской обстановке мы обсудил и насущ ные вопросы 
развития экономики ,  культуры ,  идейно- воспитател ьной работы, 
принял и решения ,  направленные на устранение издержек,  отри 
цател ьных наслоени й  прошлого и искусственных преград.  

И в докл аде, и в выступлениях тов а р и щей н а  на шей конферен
ции очень верно подчеркивалось,  что залогом успеха перестройки 
является всемер ное возраста ние роли партии ,  укрепление ее пози 
ций . Па ртия призвана  очистить себя от  всего н а носного,  освобо
диться от несвойствен ной ей хозяйственной деятельности, усил ить 
функции Советов ,  общественных институтов, пол итическими и ор 
ганиза ционными  метода м и  упра вл ять обществом и эконом икой.  
Предложение о реформе полити ческой системы мы полностью 
одобряем и поддерживаем . Избавить государствен ное управление 
от бюрократиз ма - это дело не только всенародное, но и глубоко 
партийное. Бюрократиз м ,  ка !\ мы теперь все убедил ись, - гл ав 
ный  вра г перестройки ,  но ,  с другой стороны,  все  в бол ьшей степени 
себя проявляет и дем агогия,  с крывающаяся за гласностью . 

С этой трибуны уже отмечалось,  что пошл и в ход ярлыки ,  
огульные выкр ики,  вплоть до устр а нения п а ртии от руководства 
эконом икой и ее расформирования .  Уверен ,  что нет от этого ни 
какой пользы, ка к нет ее  и от  огульного охаивания руководителей 
и руководящих ор га нов,  особенно партийных .  Л юбой труд, товари 
щи ,  должен быть ува жаем : будь то  п а ртийный функционер,  жур
н алист,  литератор , рабочий ,  колхозник ил и хозяйственный руко-
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водитель .  Только ответственность должна  быть персональной .  
Гл авное - н адо р а ботать творчески , инициативно ,  с душой . 

Н а м  предстоит принять резолюцию о борьбе с бюрократиз
мом.  Это очень хорошо,  това рищи .  Но бьшо бы неплохо подум ать, 
на н а ш  вз гляд,  и при нять, если не сейчас ,  то в будущем,  какой
то документ и о борьбе с дем а гогией .  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Сейчас ,  когда в стране идет процесс самооздоровления ,  когда 
и вглубь и вширь  р азвивается демократия ,  нуж но в корне ул уч ш ить 
подготовку и переподготовку кадров,  особенно руководя щих .  Мне 
ка жется,  н адо повысить идейны й  и интеллектуальный уровень 
н а ших кадров ,  учить их вести политическую ра боту в массах ,  сво
бодно участвовать в дискуссиях.  Это сейчас  очень и очень важно .  
Может быть ,  для фунда ментальной подготовки партийных и совет
ских кадров ,  способных р аботать в новых условиях,  условиях пе
рестройки,  целесообразно восстановить В ысшую парти йную ш колу 
п ри ЦК КП С С .  Тогда Академ ия об щественных н аук при  Ц К  КПСС 
м огла  бы цел иком сосредоточиться на  подготовке теоретических 
кадров п а ртии .  Н адо бы также глубже продумать вопрос по суще
ственному совершенствованию р а боты Академии народного х озяй
ства СССР . 

За  многие годы р аботы послом Советского Союза в ряде стр а н  
убедился ,  что с а м ы м  пр ибыл ьным «товаром» для всех без исключе
ния фи р м и компа ний  является вложен ие капитала в подготовку 
кадров упр а вления ,  специ алистов .  В деловой жизни за  рубежом 
именно ком петентность я вл яется критерием оценки руководителя .  
Это  стало и главным содержанием прогр а м м  и курсов обучения 
руководителей .  Нам надо вырабатывать и вос питывать у хозяй
ственных руководителей та кие ка чества ,  как достоинство и ответ
ственность за дело,  чувство нового и умение р исковать,  способ 
ность чувствовать время .  Короче говоря ,  нам  н адо, товариЩи ,  вы 
растить н астоящего советского ком мерсанта . Н а м  всем надо 
уч иться демократии ,  учиться .пол итической р а боте, учиться из 
копейки дел ать рубль .  

Обдумы в а я  докл ад Михаила Сер геевич а  Горбачева на кон 
ференции ,  слушая острые,  откровенные выступления делегатов, 
ка ждый из нас твердо уверен,  что конференция п ридаст пере
стройке новое ускорение,  откроет еще более широкую дорогу 
обществу н а  п ути к демократизации  и обновлению.  У н а ш его наро
да  есть одно емкое слово - «хорм а нг» ,  что в переводе на  русский 
язык озн а ч а ет « не уставать в а м » .  Этим словом люди поддержи
в а ют друг друга при  решении бол ьших задач  и бла городных дел . 
Так хор м а нглар ,  дорогие товарищи делегаты, на  нелегком пути 
перестройки ! (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Щербицкий В .  В .  Това ри щи ! П еред тем ка к предоставить сло
во товарищу Л а птеву, есть необходимость огласить записку деле
гата товар и щ а  М а м аева в П резидиум . В ней он  пишет :  «Андрей 
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Андреевич Громыко - уважаемый человек в народе и партии .  
Жизнь и деятельность его посвя щены нам .  Мы же, н арод, ком 
м унисты, взвалил и  на  его плечи  очередную ношу. Принцип «кто 
везет, на того и валят» в очередной раз  сработаJl . Мы же его «заез
дил и» .  А сегодня товарищ Громыко отстал от ж изни . Он свое дело 
сдел ал ,  его бла городные дел а в п а м яти народ ной . И не стоило бы 
с наскока обижать человека . Он ува ж аем и Jiюбим в на роде» .  
(А п л о д и с м е н т ы . )  

Сл ово предоста вляется товарищу Лаптеву - гла вному редак
тору га зеты « Известия» . 

Л аптев И. Д. Това рищи делегаты ! Не будет, наверное,  иреуве
личением сказ ать, что кажды й сидя щий в этом з але держит в 
своих руках судьбу перестройки,  а значит - и судьбу па ртии, судь
бу страны в самом буквальном см ысле этих слов . Ибо о чем бы мы 
ни говорил и ,  какие бы вопросы с этой трибуны ни  подни м ал и , речь 
идет, по сути дел а ,  о двух поистине судьбоносны х вопросах : какой 
быть п артии и какой быть Советс кой вл а сти на  современном эта пе 
раз вития нашего об щества ? 

Эти вопросы даже стра шновато ста вить,  не то что решать.  Но 
их  поста вил не просто Михаил Сергееви ч  в своем докл аде, их  по
ставила перед н а м и  сама  жизнь .  Следовател ьно, отвернуться от 
них, уйти от их  решения нам не удастся ,  даже есл и бы мы этого 
очень хотели .  

Итак,  какой быть парти и ?  Н а шей па ртии ,  через все прошедшей,  
все вынесшей,  взявшейся за  гра ндиозное новое дело перестройки? 
Чтобы ответить, наскол ько это в н а ших силах,  попробуем взгл я 
нуть на этот вопрос через п ризму р аботы в любой день  л юбого 
пер вого секретаря л юбого ранга .  И в а н  Кузьмич Пол озков об 
этом нем ного говорил вчер а .  

Та к вот, есл и посмотреть на  работу первого секретаря,  т о  м ы  
увиди м ,  что этот пол итически й  р уководитель ежедневно и ежечасно 
п редстает одновременно во м ноги х лицах .  Он и снабженец, он 
и финансист, он и а гроном,  и за готовитель ,  психотерапевт, строи
тел ь, бюрократ и борец с бюрократизмом одновременно,
как говор ится ,  «жнец и на  дуде и грец», трудно даже сказать,  
кем он не бывает в течение рабочего дня .  Вы это знаете л уч ш е  
меня,  потому что с а м и  переживаете постоя н но , тысячекратно 
это видел и .  

Но, тов ари щи,  это ведь н е  просто секретарь м ечется п о  своему 
каби нету, дел ит ресурсы, «выколачивает» сводки ,  выжим ает пла 
н ы ,  контрол ирует удои и урож а и .  Это представ ител ь парти и ! В дан
ной ситуа ции мы види м отр ажение и усиление того факта , что 
па ртия во м ногом подменила собой и государственные, и сове.тские ,  
и другие организации и взял а на себя их функции .  А одновременно 
взял а  и все претенз ии трудящихся к эти м государственным,  совет
ским ,  хозяйствен ным ,  общественным и п рочим организациям , по-
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зволив  им спокойно устроиться за своей спиной ,  свыкнуться с тем,  
что сами они ничего не решают, а значит, и спрос с них  соответ
ствующий,  что по каждому  пункту им надо ждать указаний ,  как 
говорил вчер а това рищ Каба идзе,  да , доб а влю,  не просто ука 
заний ,  но еще и ждать, чтобы пришел партийный р а ботник или 
партийный ор ган ,  взял их з а  руку и повел эти указания выполнять.  

П а ртия у нас обо всем заботится - мы это говори м  привычно . 
Забывая  добавить:  раз  обо всем,  значит .  и претензии за  все,  чем 
кто-то недоволен ,  неудовлетворен ,  будут отнесены на па ртию.  И вот 
сегодн я  мы н а конец -то сказал и :  п а ртия бо.1 ь ш е  не может вы пол 
нять эту универсальную, без гр а ничную рол ь, которую вообще 
никогда ни  одна  ор ганиза ция не с может выпол н ить . Мы сказали ,  
что  каждый должен заним аться сегодня своим делом и отвечать за  
него .  И не тол ько перед райкомом и обкомом,  хотя эта ответствен 
ность высока . Он отвечать дол жен перед народом ,  а выше этой 
ответственности нет . Вот почему и тот аппарат,  и немалый,  который 
партия создала дл я непосредственного упра вления ,  она  теперь 
может передать советским ,  хозяйственным и государственным ор 
ганам ,  ибо  передает им  и соответствующие функции . 

Но ка кой же будет па ртия в этих условиях? Мне кажется,  что 
именно те решения ,  которые м ы сегодня  обсуждаем ,  позволят 
па ртии вернуть ее изна чальную роль .  Роль ,  которую ей пред
назначал Ленин ,  дл я которой он  ее созда вал .  Она ста нет подлин 
ным,  духовным л идером об щества .  Она ста нет политическим стра 
тегом ,  пол итическим наста вником и учителем м иллионов .  Она  вер
нет себе рол ь  идеолога 8 лучшем см ысле этого слов а .  Она  будет 
вл адеть общественным сознанием ,  содействовать его развитию 
и через это сознание  осуществлять свою направляющую и руко
водя щую рол ь .  И эта рол ь будет куда а вторитетнее, куда выше 
и вли ятельнее,  чем та ,  которую выполняет п а ртия сегодня .  Ведь 
именно в сфере сознания ,  именно в сфере убеждений .нежат самые 
действенные рычаги vправления об ществом ,  самые эффектив ные 
пути к душе на родной ,  к доверию н арода . На эти пути м ы  дол жны 
перевести сегодня всю н а шу партийную р аботу. Сделаем это -
конференция ста нет действительно исторически м рубежом в жиз 
ни  партии и страны .  Не сдел аем - она останется лишь  еще одним 
большим собраннем ,  и м ы  окажемся недостойны доверия своих 
товарищей по па ртии ,  посл а вших нас  сюда , и милл ионов бес 
п а ртийных,  возложивших на  нас  надежды . 

А какой же станет Советска я вл асть? Я задаю этот вопрос не 
потому,  что знаю на него ответ, а потому,  что хочу оп ределенно 
гтополемизировать с оратор ами ,  которые высказали серьезные сом 
нения в целесообразности коренной реконструкции системы Сове
тов и выборов первого секретаря соответствую щего па рткома на 
пост председател я Совета . Сом нения ,  конеч но, всегда бл а гое дело ,  
тем более что ос нования  дл я них  есть немалые - это и вопрос 
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о беспартийных ка ндидатах на этот пост, и о числе ка ндидатов .  Да ,  

н авер ное, еще  на йдутся вопросы, и отбрасывать и х  просто так  

нел ьз я .  
Однако,  на  м о й  взгл яд, именно здесь откры ваются самые пер

спективные воз мож ности преодоления того своеобразного дуализ 
м а  вл асти,  который  у нас  сложился еще с довоенных времен,  кото

рый утвердил практику подмены партийн ы м и  орга н а м и  всех других 

как  систем у  и создал удивительное,  неповтор имое положение :  тот, 

кто решает, не несет юридической и м атер иал ьной ответствен

ности, а тот , кто эту ответственность несет ,- не реш ает. 
Отвеча й товарищ Кун аев м атериально и по  з а кону за  свои 

решения,  может, он не осмеЛ ИJ1СЯ  бы сра ботать баню з а  1 5  м иллио

нов, о которой здесь уже шла реч ь .  Отвечай  па рти йные руководи 

тел и перед законом и на родом не на  словах ,  а на  деле ,  может, они 
у нас  не ста новились  бы с а м ы м и  главны м и  арх итектор а м и ,  свиде
тел я м и  чего м ы  были неда вно в одном образцовом ком мунистиче
ском городе, главными  эксперта м и  по искусству и даже по фут
болу .  Та к  что соединение эти х  двух долж ностей ,  даже не соеди
нение ,  а сведение воедино,  даст нам наконец переанальную ответ
ственность за положение дел в ка ждом регионе,  даст н а м  хозяина 
регион а ,  подотчетного н аселен ию,  об щественн ости ,  не и меющего 
возмож ности спрятаться за  спину партийного ком итета .  

Дл я всего дел а демократизации  зна чение этого предложения 
невоз можно переоценить.  Н а  мой взгл яд, это выдающееся предло
жение .  Е го идейно- политическое зна чение дл я судьбы н а шей со
циалистической Родины огром но, и я призываю всех присутствую
щих всемерно поддержать его и поручить руководству п арти и про
вести принятое решение в жизнь сверху донизу и снизу доверху.  
(А  п л о д и с м е н т ы . )  

Мы должны учитывать п р и  этом ,  товарищи ,  что рол ь пол итиче
ской н адстройки в социалистическом обществе поистине гром адн а .  
Нигде пол итическая надстройка не играет такой роли ,  как  у нас .  
И ее  урегул ирование, пр иведение в соответствие с сегодн яшними  
возмож ностя м и  жизни ,  сегодняш ними  н а ш иVIи задач а м и  им еет 
решающее зна чение .  

Теперь я хочу коснуться вопроса дл я н ас .  журн алистов, до
вол ьно рискованного .  

Н а ш а  кон ферен ция хорош и м и  аплодисмента м и  встречает з а ме
ча ния в адрес средств массовой и нфор мации .  Такая ситуа ция воз 
никает не впервые . Многие из н а ходящихся здесь пом нят пленумы 
и совещания ,  где по этому  поводу л адоней тоже не ж алел и .  Это 
очень интересный феномен . Я хочу побл а годарить всех това р и щей 
за критику в адрес газет, но  сказать вот о чем .  Откуда он взял ся ,  
этот феномен?  Разве гл асность - выдумка журналистов ? Разве 
м ы  уже усвоили урок правды, который преподал нам XXVI I съезд 
КПС С ?  Нет. Гл асность - это пол итика партии ,  выр а ботанная  и 
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единогласно поддержанная XXVI I съездом .  А значит, это пол итика 
каждого п а рти�ного ком итета . Это ваш ра бочий и нструмент, 
товарищи п а ртинные работники,  это средство в а шей связи с наро
до� и средство контрол я народных масс з а  деятельностью пар
тинных комитетов и всех органов вл асти .  Это - з авоева ние н а ро
да ,  з а воевание на шей демократии ,  та сила ,  котора я  во многом 

возродила веру народа в правду, в социальную спра ведл ивость, 

поднял а его дух , в небывалой степени укрепил а доверие н а рода 

к партии,  что он с такой  мощью продемонстр ировал в дни под

готовки к н а шей конференции .  
Великий историк Кара мзин,  труды которого сегодня на конец 

сможет прочитать ка ждый жела ю щий ,  сказал однажды, что обра

зов а нность народа есть сила государственная .  Я дум аю,  можно 

перефразировать это з а меча ние (то л и мы еще делаем с кл ассика 

м и )  и сказать так :  «Настроение народа есть сила госуда рствен

ная» .  Говоря н ароду пра вду, открывая  ему то, что раньше 

скрывал и, предоставляя  ему воз можность не тол ько иметь, но 

и высказывать свое м нение, партия,  ее средства массовой инфор

м а ции  гига нтски увел ичил и эту « государственную сил у настрое

ния» ,  заинтересова нности, активности .  И не  думаю,  чтобы 

кто-то против этого поднимал голос . 
Тогда о чем речь?  Речь,  конечно, об отдельных ошибках .  Ошиб

ки для нас  непростительны.  Я говорю об этом с пол ной откровен

ностью не для того,  чтобы кому-то потрафить ил и понра виться.  

Н а ш и  газеты читают ежедневно десятки миллионов людей,  и каж 

дая неточность, помножен ная на эти м иллионы,  л ишает редактора 

и сна ,  и покоя, и отдыха ,  а иногда и права  з а н и м ать свою долж 

ность. И ка ждый,  допустивший ош ибку, строго наказывается, в 

истоках ее м ы  разбираемся ,  печатаем поправки .  

Но ведь у нас  тоже л юди разные.  ( Ш  у м в з а  л е . )  Разные 

жур нал исты, разные редакторы .  Даже говор ят, среди первых 

·Секретарей есть р азные люди .  ( С  м е х . )  Везде они разные . И жур

нал исты не евал ил ись в перестрой ку с неба,  они выросл и среди нас .  

И они несут на  себе все те же родимые пятна ,  которые мы все 

имеем .  Они переуч иваются, перестраиваются и ,  как каждый чело

век ,  не застрахованы от ош ибок и промахов .  

Кроме того ,  давайте говорить кон кретно.  Н а ш а  пресса м ного

л ика .  У нас есть газеты, которые выходят небольшим тиражом и 

допускают ка кие-то свои промахи .  У нас есть пресса,  которая выхо

дит десятка м и  м иллионов экзем пл яров .  Поэтом у  говорить некон

кретно, переносить на всю прессу ошибки и промахи отдел ьных 

изданий  вряд ли правил ьно .  А вот адресный упрек - это другое 

дело .  В нем обязател ьно надо разобраться . Не придем к единому 

мнению,  есть ЦК КПСС,  обратимся к нему,  но обязательно доко

паемся до истины.  Вместе докопаемся ! И вообще, тов а р и щи ,  мы с 

вами ,  я хочу это особо подчеркнуть, выпол няем одну ра боту, 
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пусть разными методами ,  но одну - утверждаем глас ность, р а бо
таем н а  перестройку .  И именно н а  этом пути , я дум аю,  у нас  есть 
возмож ность работать дальше,  р аботать друж но .  

И последнее. Хочу завершить свое выступление следующ и м .  
Конференция примет важнейшие резолюции .  Если м ы  пойдем п о  
пути воспевания  этих резолюций ,  восхищения ими ,  переска зыва 
ния ,  как не раз  бывало прежде, н а  это уйдет огромное кол ичество 
времен и .  Мы должны сразу после конференции немедленно н а ч ать 
р аботать в духе этих резолюций .  К этом у  я призываю всех.  Бла го
дарю вас за вни м а ние .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Щерби цкий В .  В .  Тов а р и щ и !  После перерыва первым выступит 
товарищ Федоров .  

Горбачев М. С. Объявите порядок работы 1юм иссий .  
Щербицкий В. В .  Товар и щи !  Прежде чем  объявить перер ыв ,  

напом и наем член а м  ком иссий по  подготовке проектов резолюций ,  
что  их  р а бота продолжается в соответствии с н а м еченными ко мис 
сия м и  пл а н а м и .  Время и место сбора  согласно договоренности по  
комиссиям . 

Члена м комиссии ,  которую возгл а вляет Михаил Сергеевич ,  
просьба собраться здесь .  

Объявляется перерыв до  16  ч асов . 



Заседание шестое 
(30 июня 1988 года, вечернее) 
Появление членов П резидиума конференции участники 

конференции встречают аплодисментам и .  Все встают. 

Горбачев М. С. Товари щ и !  Необходимо посоветов аться.  Мно
гие высказывают м нение о том , что нуж но при нять специал ьную 
резолюцию о молодежи .  И вот здесь поступило предложение от 
комсомольских работников,  первых секретарей обкомов,  крайко
мов комсомол а ,  ЦК Л КСМ союзных республик .  О ни предлагают 
и просят конференцию до конца вечер него з аседания рассмотреть 
вопрос о принятии резолюции  о молодеж и .  Та кое предложение 
вносилось также в выступлениях и записка х де-'Iегатов' в През и 
диум . 

На комиссии по первым двум вопросам  - по об щепол ити
ческой резолюции , по вопросам  демократизации  партии и обще
ства - этот вопрос обсуждал ся.  При  этом было принято во вни
мание и выступление товарища Ми роненко,  и м нения других де
легатов .  

Мы сочли необходимым в об щепол итической резолюции вы 
дел ить специально этот вопрос .  Но дать  его  в развернутом виде, 
с учетом позиции ,  изл оженной в докл аде и в выступлениях ,  то е·сть 
высказаться за  сильную пол итику по отношению к молодеж и,  по 
отношению к комсо м олу .  Может быть, даже высказ аться за про
ведение Пленума Ц К  КПСС по этому вопросу, с тем чтобы тема 
молодежи,  поднятая конференцией,  имел а  продолжение .  Как ,  то 
вар и щ и ?  

Г о л о с а .  Согл а сны . 
Горбачев М. С. Не возникает других мнен и й ?  
Г о л о с а . Нет. 
Горбачев М. С. Хоро ш о. И еще оди н воп рос.  Тов арищей бес

покоит , как же будет с прени ями . Сейчас  записавш ихся дл я вы-



ВЫ СТУПЛЕНИЕ ТОВА РИЩА ГОРБА ЧЕВА М .  С. 3 1 1 

ступлений - 26 1 человек.  Это хорошо, но всем слово дать невоз
можно .  Как быть? Мы решил и в своей ком иссии обменяться м не 
ниями ,  потому  что наша ком иссия огром ная ,  в ней представлены 
все  делегации .  Некоторые това р и щи предл агают провести засе
дание по  секциям ,  организовать ка кие-то группы .  Но если на это 
пойти,  то сразу расчленяется конферен ция .  На первый взгл яд, 
это вроде бы даже з а м анч иво - люди все смогут высказ аться, 
но многие друг друга при этом не усл ышат .  Даже если потом про 
вести об щее пленарное заседание, то  все  р а вно это  создает дру
гую высоту дл я обсуждения п роблем . Конференция предъявл яет 
болРе высокие требования ,  здесь можно говорить о гл а в ном,  о 
действ ительно самом существенном и н а йти пути решения 
пробле м .  Но тем не менее та кое предложение есть - провести 
з аседа ния по  групп а м ,  по  секци я м .  Д а в а йте оп редел имся,  то
ва ри щи . 

Г о л о с а . Нет. 
Горбачев М. С. Нет ? Ни кто не наста ивает?  
Г о л о с а . Нет. 
Горбачев М. С. Нет. Ну вот, теперь те, кто спрашивал и писал 

з а писки,  получил и ответ, я дум а ю .  
М ы  будем коллективно (так  и дел аем ) следить з а  т е м ,  чтобы 

в прениях соблюдалось представительство .  Ника ких з аданий ,  по
ручений пЬ подготовке выступлени й м ы  не  давал и ,  но ,  видимо ,  
придется регул ировать прения ,  товарищи ,  чтобы был и так  ил и 
иначе  представлены,  во-первых,  н а ш а  вся партия и ,  во -втор ых ,  
какие-то сферы на шей жиз н и .  Д а в а йте все-таки будем стрем ить
ся  к тому, чтобы, насколько это возможно,  больше выступило лю 
дей о т  р абочего кл асса ,  крестьянства ,  научно-технической и нтел 
л игенци и .  Та к,  да ? И будем сл едить за  эти м .  

И последнее. Товари щ Б а кл анов на  з аседа нии  комиссии вы 
сказал та кое м нение,  а комиссия поддержал а его :  обратиться к 
делегата м ,  которые будут выступать,  с просьбой постараться уло 
житься в 10  м и нут . (А п л о д и с м е н т ы . )  А регл а мент остается 
прежним - 1 5  минут . ( Ш у м  в з а  л е . )  Но просим всех, кто будет 
выступ ать,  прислуш аться .  Это даст возможность выступить бол ь
шему числу л юдей .  Что?  

Г о л о с а .  Останавл ивать нуж но.  
Горбачев М. С.  Хорошо.  И все же будем действов ать ува 

жител ьно по  отношен и ю  друг к другу .  Бол ьшое искусство научить
ся  выслушивать друг друга ,  ох и большое же !  И конечно,  говорить 
прежде всего н адо по  существу.  Но не все м ы  это можем . Учимся .  
Наверное, тут у нас  будет прибавляться и опыта , и кул ьтуры .  Бу
дем дви гаться вперед .  

В итал ий  Иванович ,  пож алуйста . 
Воротников В .  И .  ( п редседательствующи й ) . Тов а р и щи деле

гаты ! Продолжаем обсуждение докл ада . Слово предоставляется 
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товар и щу Ф едорову - �енерал ьному директору  межотрасJ1евого 
научно-техн ического ком плекса  «Микрохирур гия гл а з а » .  

Федоров С .  Н .  Това ри щ и делегаты ! Мы с удовольств ием слу ш а 
ли здесь уже многие выстуПJ1ен ия ,  возни кает много м ыслей . Но 
самая главная  из них ,  которая не дает покоя ,- это мысль  о н а шей 
революции,  р ади чего она делалась  и подошли ли м ы  к выполне
нию тех задач,  которые ставил а В еликая  Октябрьская социалис
тическая революция . Эта революция ста вила ведь гл а вную цел ь 
справедливость распределения того богатства ,  которое добывает 
народ, отсутствие эксплуата ции человека человеком . Есл и  спра вед
ливо распределяется, зна чит, п рекрасно,  есть сти м ул у людей 
работать, есть ин ициатива , есть богатство у народа . П р и  спра вед
ливом распределении производительность труда должна  р асти 
высокими темпами и быть выше,  чем в тех стр а н ах ,  где рабочий 
человек эксплуатируется, где его  труд не оценивается спра 
веддиво .  

К сожадению, в нашей экономической системе во гдаву угла  
поставдены тарифные ста вки,  которые утверждены еще в 1 93 1  
году. Тарифная ста вка отрицает принцип  спра ведливого распре ·  
дедения по труду. Работаешь хорошо,  р аботаешь плохо - почти 
одн о  и то же.  И никто из нас  не знает, что он стоит.  Сейчас только 
узнад, что я стою, когда перешел на реальный хозрасчет .  Поэтому 
м не иногда странно сдушать здесь наших экономистов,  которые 
все время и щут какие-то фантастические новые методы спра вед
дивого распреде.ттения,  увеличения производительности труда .  
Выступавшие с этой трибуны при водили такие данные :  вместо 1 6  
тысяч тонн - 76 тысяч з а  счет хозрасчетной самоокупаемости .  
Товарищ Кабаидзе тоже, н а верное,  в 5 раз  увеличил производи
тедьность труда и решает все социадьные зада ч и .  Неда вно я слу
шад директора Чаба нова , который з аявил ,  что они собираются в 
этой п ятилетке за  счет самоокупаемости и хозрасчета м ного и хоро
шо поработать, повысить произ водител ьность труда в 1 2  р аз 
и довести средний уровень зара ботной платы до полутора тысяч 
рублей в месяц. И он говорит об этом спокойно,  уверенно.  И я 
абсолютно ему верю. Почему? П отому что я тоже р а ботаю на 
самоокупаемости, хозрасчете и са мофинансировании .  Мы знаем ,  
что, когда в едедан ной на м и  продукции им еется 3 ,  5 или 1 О процен
тов твоего труда и трудовой коллектив распределяет пра вильно 
свой труд, то оказывается ,  что произ водительность труда набирает 
бурные  темпы . Когда меня спросили в ра йкоме п арти и ,  выполним 
л и  м ы  пла н  в 1 00 тысяч операций в этом году (мы н а чали  с 24 ты·  
сяч) , я ответил : скажите, как сдел ать, чтобы м не не перевыпол 
нить план ?  Вот если я перевыполню его, вы будете из партии меня 
искдючать или давать строгий выговор ? 

Центр альный Комитет партии и Совет Министров дали нам  
право  полного хозрасчета ,  самоокупаемости,  выхода на западный 
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рынок и перестал и бесконечно контрол ировать и «пасти» ,  повери 
ли в то,  что советский народ работящи й ,  умный и воровать у себя 
не будет, если будет знать, что он  работает на себя и разум ную 
дол ю отдает на  развитие социал ьной сферы, на  развитие дорог 
и т .  д .  

Мы все еще ж и вем на  продразверстке, закрыв продн алог 
в 1 928 или 1 929 году, когда ,  что бы ты ни  сделал , все равно тебе 
оста вляют только ка кой-то мини мум.  П оэтому переход от «прод
разверстки » к «продналогу»,  который сейчас проводится партией,  
опять к Ленину ,- «больше социализ м а » , - этот процесс стал ки 
вается с колоссал ьными трудностям и,  так  как политическая над
стройка был а сдел ана  Стал иным под «продразверстку», практи
чески под, я бы сказал ,  идеи Троцкого о том,  что подневольный или 
наемный труд можно сделать при помощи контрол я ,  жесткого 
подстегивания  более производительным ,  чем свободный труд .  
Мы живем до сих пор этим и  п редста влениями .  Троцкого мы выгна 
ли ,  а почем у-то его  идеи ,  котор ые эксплуатировались Сталиным  
дл ительное время,  остались .  Поэтому м ы  должны быстрее перейти 
к идеям Ленина ,  о которых Центральный Ком итет партии н а м  
сегодня говорит, - о справедливом распределении резул ьтатов 
труда ,  когда кажды й должен знать, что он  сдел ал ,  какой процент 
из этого остается ему .  

Сейчас м ы  живем новой ж изнью у себя в МНТК. Во-первых ,  
имеем два з а вода ,  огромные кли ники,  государство тр атит на  нас  
1 20 м иллионов рублей .  Мы будем делать через два  года 300  тысяч 
опер а ций,  что приведет к л и кв ида ции дефицита в лечении гл азных 
болезней .  

Сейчас мы на н а шей конференции избавляемся от политичес
кой близорукости или от политического астигматиз м а .  Но кроме 
этого существует и просто нормал ьная человеческая бл изорукость. 
Для ее лечения надо иметь орудия производства ,  которые долж ны 
прин адлежать нам .  П рекрасно  с казал Иван В асил ьев,  что если 
орудия произ водства не принадлежа т  рабочему кл ассу или 
крестьянству, то съем продукции с них будет л ишь  1 5-20 процен
тов . И когда я неда в но перечитывал р аботы кл ассиков марксизм а 
лениниз м а ,  т о  с удовольствием увидел , что, оказывается, в 1 88 1  
году Карл Маркс говорил : рабочий свободен лишь  тогда ,  когда 
он является вл адельцем своих средств производства 1 •  Н а ш а  
огромная  административная  система н авалила н а  себя огром ную 
тяжесть, даже для того, чтобы почистить или постирать руба ш 
ку, имеется м и нистр . Кому это нужно?  Любая женщина это 
м ожет сдел ать,  и любая м ал енькая м астерская может нам  все 
починить .  

Что происходит в н а шем институте? Отказ от тарифной ставки 

1 С м . :  Маркс К. .  ЭНi!ельс Ф. Соч . ,  т .  1 9, с .  246. 
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привел к воз мож ности некоторым хорошим врачам  з а р а баты
вать 600- 700 рублей и ,  та к сказать ,  норм ально кормить своих 
детей, развиваться кул ьтур но и стремиться дальше р аботать 
еще лучше .  

Сейчас мы произ водитель ность труда увеличили на  300 процен
тов ,  ста вим задачу увел и ч ить ее еще на  процентов 1 00- 1 50 .  
Окажется, что не нужно будет готовить новых вра чей,  строить 
новые кл иники . В н а шем центре со временем,  через лет пять, мы 
выйдем на  уровень около  полумилл иона операций ,  а это будет 
половина нуждающихся в Советском С оюзе л юдей . Р аботать же 
будет всего 400-450 вра чей .  Сейчас эту з адачу не могут реш ить 
5 тысяч .  Та кие огромные р езервы .  Мы посчитали,  что каждый 
рубль,  вложенный в заработную пл ату врача ,  дает мне как адми
нистратору, как представител ю государства 3 ,5  рубля .  Оказывает
ся ,  гл авная  и нвестиция дол ж на идти не в расширение произ
водства ,  а в человека . Наконец-то мы дол ж ны поверить в 
своего человека,  перестать говорить ь человеческом факторе, а 
говорить о чел овеческой л ич ности , о р азвитии,  гармонич ном раз 
витии этой лич ности . Ведь это  главная  цель революции и соци а 
л изма . 

Л ичность, которая  был а б ы  более развита ,  более высока в своей 
идеологии .  И эти м ,  конечно ,  должна з а ниматься партия ,  которая 
сегодня утон ул а  в вопроса х  хозяйственного управлен и я :  дать ,  не 
дать, скол ько и т .  д .  В этом же мы сами можем р азобраться .  Мы 
попросили Никол а я  Ивановича  Рыжкова , чтобы он р азрешил 
нам  взять в аренду весь институт стоимостью 20 м иллионов 
рублей .  

Мы платим из своего кармана 520 рублей .  Собираем 600 тыся ч ,  
отдаем Минздр а ву,  чтобы строили детские больницы,  нужное обо
рудова ние закупал и .  Мы будем отдавать от своего дохода эти три 
процента от основных средств, но в конце года весь доход свой 
будем делить и включим в фонд долевого участия . И каждый 
человек получит :  и санитарка ,  и профессор тысячу рублей ил и 
полторы тысячи рублей - как сработаем .  Если будем хорошо 
р аботать и тратить разумно деньги - станем богатыми ,  будем 
плохо работать - станем бедными .  

Неплохо бы,  чтобы система арендного подряда , подряда в 
сел ьском хоз яйстве, внедрялась и в других отраслях .  Я удивл яюсь, 
товарищ Рыжков спра ш и вает :  а кто -нибудь у вас в МНТК из ми 
нистров союз ных республик знакомился с опытом ? Я говорю -
нет, не был и .  Правда,  недавно Евгений  Иванович  Ч а зов послал 
министров здра воохранени я  союзных республик .  Они посмотрели ,  
nоохал и и сказали - у н а с  ничего не  получится .  Почему? У нас ,  
говорят,  нет  лидеров .  Ничего себе, вел икий н а род, у которого всех 
л идеров уничтож или .  В чем дело? Куда же все лидеры делись?  Что, 
партия не может вырастить л идеров?  Ведь она как раз и должна  
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заниматься эти м .  Если их  нет, т о  это безобразие .  Л идеры - это 
же основа общества .  Есть у нас  люди честные,  профессионал ы ,  
которые могут упр а влять и производством ,  и наукой.  

Поэтому,  когда товар и щ  Бондарев говорил ,  что м ы  взлетел и и 
не знаем ,  куда сесть, он ,  может быть, и не знает ,  куда сесть .  Он 
писатель .  А я, напри мер ,  знаю .  Я знаю ,  что мы сядем в развитое 
общество ( а  п л о д и с м е н т ы ) , р азвернем свою стр а н у  в нуж ное 
направление ,  подни мем людей на работу.  Будем хорошо лечить,  
будем кл а ссно работать, будем свою страну  беречь,  з а ним аться 
экологией и чем угодно.  У нас цел и ясн ы .  И мы должны посадить 
свой са молет на прекрасный аэродром .  Продвинуться вперед. 
(А  п л о д и с м е н т ы . )  

В отношении демократии и гл асности . Безусловно,  без демок
ратии,  без слова на рода , без контроля на рода ,  без народовл а стия 
государство наше существовать не может .  Период управления 
админ истр ативными методами доказал ,  что тол ько эконом ичес
кими  методами ,  только заи нтересова нностью людей ,  четкой 
опл атой труда мы можем дви нуться вперед. Поэтому выборы снизу 
доверху.  Безусловно,  я за  то, чтобы пять лет ра ботать выборным 
лицам ,  ма ксимум 1 О лет, а дальше никаких исключений .  Л юди 
должны меняться, должна  приходить молодежь с новы м и  идея ми .  
Опытные кадры могут давать  советы, никто их советы не будет 
отвергать,  но ра ботать в на шем обществе а ктивно могут люди 
здоровые,  с хорошей адреналиновой системой .  

Гл асность, конечно ,  без  нее нельзя прожить .  Кто же будет 
жить безгла сно,  мы уже на стол ько без гласно живем , настол ько 
запуганы сталински м и  методами ,  други м и  страхами ,  всего бои мся .  
Это самая  больша я  беда ,  это боязнь  на рода сказать правду себе, 
.вышестоя щему тов а р и щу.  И без гл асности мы пропадем . Но 
гласность, как прави.1 ьно говор ит Михаил Сергеевич  Горба чев ,  
это обоюдоострый меч .  Должна быть принята уголовная ответ
ственность з а  вранье в газетах .  Не  просто так ,  сказал и извинился .  
Ведь газета может испепелить человека . Недавно я прочитал 
письмо з а местителя Председателя Совета Мин истров Карелии� 
который пи шет секретарю парткома  ил и кому-то в а ртел ь « П ечо
ра» .  « В  связи с тем , что газета «Социалистическая и ндустрия» 
написала ,  что плохой там председатель кооператива Туманов ,  надо 
снять его с работы ,  провести перевыборы » .  Ничего не провер ив ,  
не зная ,  жул и к  он ил и  честный человек. Нет,  снять с р а боты ,  пото
му что написала газета .  Где же тут пра вовое государство? Тут 
правом и не пахнет. Поэтому я считаю,  что если в газетах  действи 
тельно будут очернять человека , а мож но опорочить так, что за  
всю ж изнь не отмоеш ься,  то тот ,  который  написал ,  обязан  идти 
в суд и пол ностью отвечать .  

Теперь в отношении интеллектуал ьной собственности .  Я был 
неда вно на заседании  Совета Министров,  где мы решали  стр анный 
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вопрос : принадлежит л и  мысл ь  человека человеку, или она при 
надлежит госуда рству.  Я ка к-то ра ньше об этом не  задумывался,  
просто был поражен,  когда услышал ,  что м ногие товари щи из Гос 
пл ана  доказывали ,  что все мои мысли принадлеж ат государству, 
а не мне .  (С м е х . )  Что их можно продавать,  а я тут ни при чем .  
Мне  дают просто авторское свидетел ьство, и все .  И м не говорил и , 
что, раз  мысл ь  рождается на  работе, на  стуле государственном ,  
значит, она принадлежит государству.  Я говор ю :  ну а у меня она 
ночью рожда ется ,  что тогд а ?  (А п л о д и с м е н т ы . )  Ка кое же 
тут развитие лич ности ? Я считаю,  что мы должны ориентироваться 
на  че�1овека . Мало мы здесь сл ышали в докл адах о человеке, поче
му  секретари обкомов не выступают, скол ько людей у них стало 
в обл асти за  пять лет сч астл ивыми .  Меня не вол нует, что там на 
1 6  процентов коровы стал и доиться лучше .  Меня интересует -
скол ько людей стали лучше ж ить, стали более счастливыми .  Гл а в 
ная  оценка н а шей системы управления - уровень счастья людей.  
(А п л о д и с м е н т ы . )  

Воротников В .  И .  Тов а р ищи !  Я еще р а з  хочу призв ать к тому, 
чтобы выступающие выдерживали хотя бы уста новлен ный регл а 
мент.  (С  м е х . )  И хочу прочитать в а м  такую записку,  которая 
пришла в П резидиум : «Третий день с одной точ ки телевидение 
показывает одних и тех же делегатов, не обра щая вним ания  
( с  м е х ) , - разреш ите, я з а кончу, - не обр а щ а я  вни м а ния на  га 
лерку» .  ( С  м е х . ) П росьба к телевидению - обратить вним ание 
на  галерку. 

Слово имеет тов а р и щ  Боровик - председатель Советского 
ком итета з а щиты мира .  

Боровик Г .  А. Я готовил совсем другое выступление .  Мне  
хотелось рассказать о Советском комитете защиты м и р а ,  о народ
ной дипломатии ,  но ход прений меня убедил , что этого дел ать 
не стоит. Ежели перестрой ку, котор а я  идет в Советском ком итете 
за щиты мира ,  и народную диплом атию не з а мечают, то расска
з ать об этом коротко не удастся ,  а есл и з а меч ают, то и не нуж 
но рассказывать .  И я сегодня утром написал все другое, и есл и 
что не так,  то вы меня не ви ните. И хотя Федоров, мой друг ,  
кое- что у меня «похитил » ,  я все -таки свое выступление менять 
не буду. 

Представьте себе : стоит на  лугу самолет. Нормальный само
лет, все в нем есть.  Иллюм инатор ы есть,  кресл а ,  проходы, п асса
жиры сидят.  Все как пол а гается .  Тол ько вдруг обнаружива ется,  
что это не луг вовсе,  на  котором стоит самолет, а болото. Опасное 
болото, засасывающее. Е ще немного - и гибел ь.  Собрал экипа ж 
всех пассажиров,  чтобы обсудить, что же дел ать .  И все решили,  
есл и есть воз мож ность, н адо взлетать.  

С великим ,  невероятным трудом пилоты подняли самолет над 
болотом ,  над лесом поднял и . А летные качества ведь неважные .  
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И заржа вело многое, и комья грязи .  Тяжело,  н о  летит. И вдруг 
кто-то из пассажиров спрашивает :  «Как же так? Самолет подня
ли , а куда лететь - не знаете? »  А другой говорит : «Вы лишили 
нас  веры .  Мы верили ,  что сидим на  лугу, а оказалось, что сидим 
в болоте».  

Но самолет-то взлетел ! Все-таки взлетел ! И в нем - наша вера . 
Пока что мы еще кружимся ,  в идимо,  над болотом .  Но дол 

го нел ьзя - гор ючего может не хватить . И садиться обратно 
тоже нел ьзя - гибель .  

Мы все  - экипаж на шего самолета . 
Конечно,  ср авнение Родины с самолетом хром ает,  Родина -

это наша  советская земля ,  и аэропорты у нас свои,  и м аяки 
свои,  и ,  как пел Высоцки й :  «Париж открыт,  но мне туда 
не  надо» .  

Но уж если продолж ать самолетное ср а внение - оно тут 
впервые прозвучало вчер а , - то больше всего нам  нужна пра вда :  
скол ько горючего,  к а к  работают рулевые тяги и т .  д .  и т .  д .  И сто
рия нужна - и дальняя ,  и бл ижняя - почему оказ ались в болоте? 
Мы здесь, по- моему,  ка к раз всем эти м и занимаемся .  Это и есть 
гласность . 

Нам нужен м а р ш рут . И менно этим мы с ва ми  тоже здесь 
заним аемся .  Все вместе, не на словах,  а на деле.  Впер вые, по7мо
ему,  так. И вместе прокл адынаем м ар шрут.  Это демократия .  

И самое трудное : на м н адо перестра ивать сам олет на лету, 
надо сдел ать его первоклассным,  чтобы в будущем не заправлять
ся  возле иностр а нных запра вочных стi нций .  Это р адикальная 
экономическа я рефор м а .  

Е ще нам  нужно единство, единство не пл акатное, не  показуш 
ное, а идущее от р азума и сердца . И об этом хочется сказ ать 
особо. 

В последнее время мы очень часто говорим о патр иотизме .  Это 
хорошо.  Но настораживает настоятел ьный призыв некоторых 
деятелей культуры к патриотизму,  так сказать, однона ционально
му :  вы ,  казахи ,  р азвива йте свой патриотиз м ,  мы ,  молдава не ,
свой,  вы ,  грузины ,  сами  по  себе, мы,  русские,  сам и ,  у вас свои 
ценности, у нас свои .  Будем с уважением относиться друг к другу. 
Вот та кая програ м м а .  

Н о  уважение на родов друг к другу - это тол ько сам ая первая ,  
сам ая низкая ступенька цивилизованных  отношений .  Необходи
м ая ,  но сам ая пер в а я .  С таки м призывом не раз обр а щался Ми
ха ил Сергеевич Горбачев к Рон альду Рейгану, президенту стр аны,  
чьи ядерные ракеты на целены в на шу сторону.  

Но предл агать уважение как програ м му- м а ксимум в отноше
ниях между н арода м и  Советского Союз а ,  как прозвучало в неко
торых газета х ,- это маловато. Кстати ,  в та кого рqда выступле
ниях  в ы  не н айдете слов «советский патр иотизм» .  Что было бы во 



3 1 8  ЗА СЕДА НИЕ ШЕСТОЕ 

время Великой Отечествен ной войны,  есл и бы н а ши н ароды только 
ува жали друг друга ? И что мы сегодня можем решить в н а шей 
стр а не ,  если  не будет слияния интересов ,  есл и не будет братства 
и готовности за щищать друг друга в любой беде? 

Но слов а «советский п атриотизм» ,  «социалистический интер на 
цион ал изм» ка к-то так исчезают из употребления .  Я очень р ад, 
что он и сегодня зазвучал и здесь с большой силой . И дело ,  конечно,  
не в слова х .  Очень оп асен процесс разобщения  наций .  Это - мое, 
это - твое, спасение Ясной Поляны - это дело рук русских п ат 
риотов ,  а сохр анен ие ха ч ка ров (древние кам н и - кресты ) - армян 
ских .  А ведь это - дол г каждого культурного человека . Ка ждого!  

Я вот предл а гаю,  да ва йте, когда мы восста н авл и ваем па мят
ники кул ьтур ы любой нации , дава йте посыл ать туда интернацио 
н альные бригады строителей ,  интер на цион ал ьные бри гады рестав 
р аторов .  Пусть это будет на ше об щее достижение,  советское . 

Представьте себе человека , который бы крикнул Пушкину ,  
что он не имеет пр а ва прикасаться к русскому стихосложению,  
поскол ьку кож а у него см угл ая,  а волосы вьются не по -на шему.  
Но ведь публ икуют же у нас сообр ажения о том,  что Гогол ь  
якобы тайно нен а видел Россию и будто бы втихомол ку любил 
Пол ьшу, потому что «п роисходил из Яновских» .  В ы  скаж ете 
ошибка реда ктор а , который напечатал это, ошибка писателя ,  кото
рый утверждает такое.  Но  по опыту событий в Армении ,  в Азер
ба йдж ане мы знаем ,  какую роковую рол ь способны сыграть неко
торые предста вител и  интеллиген ции,  историки и писатели ,  если 
своей гл авной з адачей они считают воз велич ива ние одного н арода 
за счет другого либо за счет интересов всей н а шей Родины .  

П оиск инородцев ,  поиск вр агов народа - ст арый ,  испыта нный 
способ .  Неужели мы недостаточ но натер пелись от  подоз ритель
ности 30-х годов, чтобы сейчас искать вр агов среди бр атьев, объяв
лять контрреволюционными целые на ции ! Мы говор им о росте 
н а цион ал ьного са мосозна ния .  Это прекр асно .  Только не за счет 
советского н а ционального самосозна н и я .  С а мосозна ния гра ждан 
Советского Союз а и советского патриотизм а . 

Я уже где-то читал фр азу:  «Это выдум ка - советский на род» .  
Но советски й на род - не выдум ка . Это, к сч астью, реальность. 
И будет вел иким преступлением , если мы позволим размыть это 
понятие и потерять уважение к нему.  

Н а фоне тяжких событий в З а кавказье кое -кто посмеивается 
над тем, ка к мечтал Лев Никол аевич Толстой о времени ,  когда 
народы разных н ационал ьностей будут за кл юч ать друг друга 
в объятия ,  будут лобыз аться .  Кое- кто увер яет, что та кого нет 
и быть не может .  

Но дава йте вспом ним ,  как казахские женщины гн али  свой 
скот н а освобожденную Украину в 1 944 году, чтобы н акор м ить 
б ратьев-укр аинцев,  и до сих пор, рассказывая о том времени , 



ВЫС ТУПЛЕНИЕ ТОВА РИЩА БОРОВИКА Г. А . 3 1 9  

употребляют,  между прочи м ,  украинские слова ,  говорят : «В  Вол ге 
м ы  коров н а пували» .  И можно вспомнить,  как пл акал и и обн и м а 
л и с ь  солдаты всех н ациональностей ,  когда сом кнул и  кольцо вок
руг ф а шистов под Сталинградом ,  как строил и всем миром Братск 
и осваивали целину .  И как дрались с фашиз мом в Исп ании .  
И между прочим ,  трагические годы войны в Афга нистане был и 
для н а ш их 20-летних солдат годам и выпол нения своего интер на 
цион ального долга , как бы м ы  ни относились к са мой войне.  И мы 
в Советском ком итете з а щиты м ир а  горди мся,  что именно нам 
доверил и ветераны войны в Афга нистане  хранить огонь ,  зажжен
ный от Вечного огня на могиле Неизвестного солдата,  до тех 
пор , пока он не будет перенесен к п а м ятнику н а ш и м  вои н а м ,  
погибшим та м .  ( А  п л о д и с м е н т ы . )  

Многое можно вспом нить : и трагическое, и постыдное, и пре
красное .  И все это наша общая биогр афия .  И надо говорить о ней 
всю п р а вду. Но тол ько без злорадства , потому что ,  повторяю,  это 
н а ш а  биография ,  и мы за нее в ответе. 

С а м олет н а ш  летит. И курс он взял верный .  А тра гедия м ожет 
произойти,  я уверен ,  тол ько в одном случае :  есл и м ы  нарушим 
наше единство, есл и дадим уйти в небытие понятию советского 
п атриотиз м а .  

Многие говорил и  здесь о том ,  что гла сность нельзя испол ьзо
вать для оскорбления человека , для сведения счетов .  Правил ьно.  
Но тем более во сто крат более важно не допускать это в отноше
нии  целых наций и народов.  Печатаются в некоторых газетах 
письм а ,  проникнутые злобой и клеветой в адрес той ил и иной 
на циональности. Реда кторы говорят :  это для демонстр ации  и такой 
точки зрения .  Печатаются в некоторых л итер атурных жур налах 
а нтихудожественные произведения ,  еди нственная  цель котор ых -
вызвать у ч итателей нена висть ил и недоверие к людям другой 
национал ьности. У нас есть закон ,  з а прещающий оскорбление 
на ционального достоинства слово м .  Есл и  м ы хотим пра воного госу
дарства ,  мы должны уже сейчас применять его. 

Н а м  нужен закон ,  обеспечивающий точность инфор мации .  Мы,  
люди, ли шенные истинных статистических данных, верили,  когда 
Хрущев обещал наступление ком мунизм а  в 80- м  году. Не хочется 
дум ать,  что он обм а ны вал . А есл и он  верил,  значит,  не обл адал 
достоверной инфор м а цией .  В 70-х н а м  объявил и ,  что м ы  живем 
в эпоху развитого социал изма .  Н ад эти м многие посмеивались ,  
но в сердцах  тепл илась надежда : может быть ,  в каких-то частях 
страны сдел а но такое,  что позволяет вот так говорить .  

Но в докл аде Михаил а  Сергеевича  Горбачева есть слова о том,  
что только сейчас м ы  познаем всю степень запущенности хо
зяйства . З н ачит,  истинной инфор м а цией не обл адало и Пол итбю
ро.  А это уже опаснейшее положение ,  которое поставило нас  на 
кр а й  трагедии .  
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Необходимо искать механиз м ,  который перекрыл бы всякую 
возможность получения н а родом и руководством стр аны дезин 
фор м а ции или непол ной инфор м а ции  о положении в стране .  

Мелкие сиюм инутные выгоды ,  которые мы получ а е м ,  не сооб 
щая вовремя о Чернобыле,  о сбитом юж нокорейском самолете, 
о событиях в Нагорном Карабахе,  потом обор ачиваются для нас  
необратимыми потер я м и .  Чем больше правды,  тем больше веры.  

Святосл а в  Федоров рассказывал м не о сл учаях - не тол ько 
в на шей стр а не ,- когда сл епому от рождения человеку в зрелом 
возрасте предл а гали пройти проверку в кл инике :  вдруг  удастся 
дать зрение . И вы знаете, тот отказ ывался .  Привык к незрячему 
существованию .  Боялся перемен .  Боялся ув идеть реал ьную 
жизнь .  

Тр а гическая  притч а .  Она  н е  стол ько про  слепых .  Она скорее 
о зрячих ,  не желающих з нать п р а вду.  

Гл асность помогает нам извлекать уроки из собственной исто
рии, в том числе из истори и  нашей пропаганды . Я имею в виду 
склонность ее к истерии .  И стери чески хв ал ил и кукурузу, так же 
истер и чески ее потом ругал и .  Истери чески хул или арх итектур ные 
изл ишеств а ,  потом стол ь же энергично критиковали безл икие 
дом а .  Л ибо истерически х вали м ,  либо истери чески ругаем .  

А дава йте попробуем с покойно р азобраться : где у нас  в исто
рии тяжка я тра гедия н а р ода,  где его великий  героиз м ,  а где 
просто фарс?  И извлечем уроки . Мне кажется,  истерия и нена в исть 
проти вопоказаны перестройке, это не ее душевное состояние ,  не 
ее эмоции .  Ей противопоказаны еще и некомпетентность, глуп ость, 
а также слепая вер а .  

Е ще одна трудность :  у н а с  м ногие люди ум еют очень быстро 
приспосабл и ваться к любым изменениям и очень ч асто самозван 
но объявл яют себя а втора ми ,  горячими сторонника м и ,  бойцами 
перестройки .  У нас  есть такие с а моз в а ные застрельщики пере
стройки . И слева ,  и спра в а .  Действия таких застрел ьщиков иногда 
заставл яют меня думать о буквальном,  корневом смысле этого 
сл ова : «За -стрел» ,  «застрел ьщик» перестройки . Нам не нуж ны 
дем агоги,  нам нужны истинные застрельщики и истинные за 
стройщики . 

Мы выбрали маршрут н а шего самолета с а м и .  М ы  верим в пере
стройку. И эта вера будет тем крепче,  чем бол ьше будем м ы  знать 
правды.  И тогда наш самолет будет идти вер ным курсом . 

Ф р а нцузски й  рабочий -коммунист сказал недавно одному из 
а ктивистов Советского ком итета з ащиты м и р а :  « То, что дел ается 
сейчас  у вас в стране, снова дало мне право  гордиться тем, что 
я ком м унист» .  

Я не считаю, что мнение фран цузского ком муниста дл я нас 
решающее, но все-таки очень хорошо слыш ать та кое о своей 
стране .  (А п л о д и с м е н т ы . )  
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Воротников В .  И .  Слово предоставл яется тов арищу Платоно
ву - секретарю п а ртком а производственного объединения «Челя 
бинский тр а ктор ный завод имени В .  И .  Ленина» .  

Платонов В.  М .  Товарищи делегаты ! Перестройка и демокра 
тиз ация всех сфер жизни нашего общества ,  м н е  дум ается , я вле
ние ,  не  до конца осмыслен ное и исследова нное.  

Н а ч атая  по инициативе Центрального Комитета н а шей п артии,  
она показал.а жизненную силу п а ртии ,  ее способность к самоочи
щению, саморазвитию. Основа этого сейчас нас  интересует не с 
точки з рени я  историзм а .  Нас  больше и нтересует сам  механизм 
появления этого, поскольку людей - и об этом нам  говорил и  н а ш и  
ком м ун исты , провож ая н а с  н а  конферен цию,- вол нует, чтобы был 
выработан меха низм ,  который бы не позволял в дальнейшем по 
вторить печальные ош ибки прошлого, известные н а м  сейчас .  Сл и ш 
ком сильно все-таки у н а с  все связано с л и ч ностью,  и что в этом 
хорошего? Случается нередко так :  избрали мудрого, грамотного, 
ум ного человека секретарем р а йкома ,  секретарем обкома ,  Гене
ральным секретарем - дело пошло,  и р а йон стал передовой ,  и 
предприятие выходит в передовые . . .  Но нередко поп адает и неда 
лекий  человек,  сер а я  личность, и дело,  к сож алению,  развалива 
ется .  К сожалению,  такие примеры нередки .  

Това ри щи ! При обсуждении Тезисов Центрального Ком итета 
к XIX Всесоюзной п а ртийной конференции гл а вное внимание  
коммунистов, беспа ртийных вызвал и проблемы экономического 
и социального развития .  Это естественно .  Перестройку советские 
люди почувствуют лишь  тогда , когда м ы  будем произ водить в до
статке продукты питания ,  тов а р ы  народного потребления,  улуч
шатся условия труда  и быта .  

Радикал ьная реформа  управления эконом икой,  з а коны о го
сударственном предприятии ,  о коопер а ции  в С С С Р  получили 
поддержку и широкое одобрение .  Эти меры вселили надежду, 
веру в перестройку, вызвали энтузиазм ,  стремлен ие работать 
эффективнее .  

Возрос ш а я  а ктивность трудя щихся в сочетании с экономи
ческой заи нтересован ностью коллектива позвол ила  в нашем про
изводетвеннам объеди нении решить такие зада чи ,  н а  которые 
прежде уходили пятилетки . З а  два года в объединении  обновлены 
все виды вы пускаемой продукции ,  повышен тех нический уровень ,  
качество, ресурс тр а кторов и трактор ных двигателей .  Внедрена 
новая модель внутрипроизводственного хоз ра счета . Начинаем 
осваив ать цеховой подряд. Н а  этой основе за два с половиной 
года п ятилетки обеспечен рост собственной продукции и произ
водительности труда почти на 27 процентов .  С редняя  зарплата 
з а  этот период увел и чил ась на  6 процентов . 

Но удовлетворения от достигнутого нет. Н а против ,  мы еще 
мало сдел ал и для действительного ускорения,  хотя и выпол няем 

1 1  Стеногр а ф и ч е с к и й  отчет,  т .  1 
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з адания пятилетки. Что сдерживает ,  что меш ает р аботать лучше, 
эффекти внее испол ьзовать п роизводственные фонды и ресурсы ? 
Причин  несколько .  Одна из  них ,  как  уже здесь указывалось, неза 
вер шенность экономической реформы,  недор абота нность многих 
ее элементов . Например ,  нет Положения о госуда рственном заказе .  
А раз  нет, то и суда нет ,  и обр а щ аться некуда . Н а  нынешний год 
объединению в госзаказ  вписали  все виды продукции ,  включая 
и те ,  которые идут н а  собственное потребление .  На  1 989 год уже 
доводят тол ько новые в иды продукции .  Но вместо этого регл а 
ментируют, скол ько нуж но при менять в производстве издел ий 
из керамики  и ком позиционных м атер иалов . Как будто на шему 
потребителю важен не тра ктор сам по себе ,  а сколько в нем будет 
кер а м ики .  

Н а ш  коллектив беспокоит осла бление надеж ности хозяйствен
ных связей . Некоторые предприятия в текущем году отказыва ются 
выполнять договорные обязател ьства по поста вка м продукции ,  
традиционно сложившиеся на протяжении м ногих лет .  Не помо
гает и обр а щение в местные партийные органы и первичные 
партийные организации .  Действующая система межотраслевых 
связей ,  хозрасчетных претензий  и штра фов не заинтересовывает 
коллективы предприятий неукоснител ьно соблюдать договорную 
дисциплину.  Появил ась р а стерянность. Адм и нистр ативные меры 
мы директи вно ограничиваем ,  а экономические еще не  создали . 

Усугубляет положение и медленное, не отвечающее тем пам  
перестройки развитие финансово- кредитного меха низм а .  Рубль 
пока не стал единым измерителем м атериальных ценностей ,  эко
номических и нтересов ,  регулятором социальных бл аг .  Многие 
з адачи развития эконом и ки, производства товаров народного 
потребления ,  распределения материальных и социальных бл а г  
продолжаем решать не через и нтересы,  а без учета интересов, 
путем давления .  

В этой связи хотелось бы остановиться и на  применении З а кона 
СССР о государственном предприятии .  Срок прошел небол ьшой , 
но уже сейчас  векрылись такие нюансы,  которые проявились 
л и ш ь  в процессе его действия .  Дум ается ,  что сейчас  важно проа н а 
лизировать это, обобщить и ,  есл и потребуется ,  внести попра вки 
в З а кон .  В обязател ьном порядке надо уста новить правовые гаран 
тии соблюдения З а кона  и ,  разумеется,  ответственность з а  его 
нарушение.  Это важно и еще в той части ,  что З а коном о коопера 
ции СССР кооперативам предоста влены более широкие права ,  
чем  государственным предприятия м .  А и менно государственные 
предприятия в экономическом соревнов ании  должны доказать 
свою способность к дин а мизму ,  гибкости ,  эффективной органи 
зации труда и производства . Мне дум ается,  что  связывать реше
ние проблем ы продовол ьствия и товаров народного потребления 
с деятельностью кооперативов,  н а верное ,  неправильно.  Решить 
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эту проблему могут тол ько госуда рственные предпр иятия,  полу
чившие дл я этого все необходимые воз м ожности .  (А  п л о д и 
с м е н т ы . ) . 

Перевод предпр иятий н а  полный  хозя йственный р а с чет вскрыл 
м ного недостатков отраслевой систем ы  управления .  В том виде 
и условиях ,  в каких  сейча с  находятся м и н истерства ,  они  не м огут 
не быть тор мозом . П роблем а обеспечения м атер и альными  ресур 
сами  и ком плектующими ,  котор а я  р а нее решал ась  а п п а ратом м и 
нистерства ,  тепер ь адресуется предприятиям под предл огом н ал а 
живания  и укрепления прямых связей,  а связи эти стали рваться .  
Но поскол ьку министерств а несут ответственность перед прави 
тельством з а  удовлетворение потребностей на родного хозяйства  в 
соответствую щих видах  продукции ,  они продолжают да в ить н а  
предприятия .  (А п л о д и с м е н т ы . )  В с е  это убеждает в том , что 
в нынешних условиях целесообразно не оста н а вл и в аться на полпу
ти  ( нет ничего хуже половинч атых решений ) . Н адо упразднить 
пром ы шленные м и н истерства ,  переда в их  некоторые функции 
Госпл ану  СССР ил и соответствующ и м  бюро Совета  Мини 
стров СССР .  

Опыт, который появился у нас  пocJJ e апрел ьского ( 1 985 г . ) 
Пленум а ЦК КПСС,  показал ,  что широкое обсуждение внутри п а р 
т и й н ы х  вопросов,  открыты й ,  честный р а з говор о самом  н аболев
шем , самом волнующем - ключ к разрешению п р а ктически всех 
н азрев ших  проблем . Но выявились  и сла бые стороны .  Это - не
подготовлен ность, неумен ие многих ком мунистов и партийного 
а ктива  вести диалог с людьми ,  убеждать,  а гитировать .  Ряд ком м у
н истов не может выполн ить эти з адачи ,  так как  не пол ьзуется 
а втор итетом . Новые условия требуют и новых форм р аботы п а р 
тийных орга низаций .  М н е  кажется,  н а ш а  партийная  печать  это как  
раз недооценивает .  Освещая проблемы р аботы трудовых коллекти
вов в условиях  пол ного хозрасчета и демокр атиза ции всех сторон 
жизни нашего общества ,  м ало внимания  уделяет месту и рол и  
пер вичной п а ртийной орга низации  в этих  процессах .  Больше ка к -то 
с м акуется то, что не получается .  Но сл або освещается опыт,  
чтобы без трескотни ,  по-деловому .  Не отвечает тем п а м  перестройки 
и р абота а ппарата  ЦК, обкомов п а ртии ,  других звенье в .  П о  м оему 
убеждению,  пар аллельна с подготовкой и обсуждением З а кона 
о госуда рственном предприятии отделы Ц К  дол ж н ы  был и подгото
вить и рекомендации  первичным па ртор ганизациям ,  к а к  р аботать 
в эти х условиях .  Но этого сделано  не было (а п л о д и с м е н т ы ) , 
поэтом у  мы вынуждены действовать с а мостоятельно ,  методом 
проб и ош ибок.  Мне дум а ется , партийный а п п а р ат должен 
р аботать н а  первичную п а ртийную организацию.  (А  п л о д и 
с м е н т ы . )  

Назрев ший воп рос - статус секретаря  пер в и ч ной п а ртийной 
организации .  Это не тол ько вож а к  ком мун истов, это руководител ь 
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основного звена партии .  Ему  должны быть созданы все условия 
для проведения принципиал ьной п а ртийной л инии ,  он  должен 
быть социально за щищен .  По м нению партийного а ктива н а шей 
области,  это следовало бы отразить и в Уставе партии .  С ч итаю 
целесообразным дать право пер вичным и другим местным пар 
тийны м орга н изациям использовать ч асть поступлений от  член
ских вз носов и других заработа нных средств для фина нсирования 
своей деятел ьности и содержания  освобожденного а ппарата .  
(А  п л о д  и с м е н т ы . )  

Воротинков В .  И .  Спасибо, Валерий Михайлович .  В ы  еди нст
венный уложились в l О м инут, этот опыт надо использовать.  

Слово предоставляется З ахаровой Ол ьге Михайловне - опер а 
тору обогатительной фабрики .N'2 1 2  производственно-научного 
объединения «Я кутал маз» .  

Захарова О. М .  Я очень  бла годарна ,  что  м не, представ итель
н ице алмазной промышленности, дали слово н а  этой конференции .  

Товарищ и делегаты ! Сегодня м ы  с вами рассм атриваем про
блемы ,  жизненно важные для всех советских л юдей . И от того, 
какие решения здесь будут приняты , зависит судьба нашей 
Родины .  Я перед отъездом побывала во  м ногих трудовых коллек
тивах нашей Я кутской республики и очень остро почувствовала ,  
ка к м ного н адежд связано у людей с на шей п артийной конферен
цией .  Обмануть их ожида ния  м ы  просто не и меем п р а в а .  Много 
принималось за  последние  три года постановлений и решений ,  а 
кол ичество нерешенных проблем неиз меримо больше того, что уже 
сдел ано .  И тут я полностью согласна  с делегатом Маеалиевым 
в том ,  что решения должны приниматься обоснованные,  конкрет
ные. И спрос за  их выполнение должен быть самым строгим .  
В процессе обсуждения Тезисов ЦК в коллективах  Якутской 
республики было высказано много предложений ,  и я ,  наверно,  
повтор юс,ь по  некоторым из них : очень трудно выступать в конце 
четвертого десятка ,  кажется,  что уже и нет вопросов,  о которых 
бы не говорилось .  Я все-таки о некотор ых из них скажу .  

Сегодня м ного говорится о том ,  что  не должно быть неоправ 
данного за секречивания п а ртийной жизни .  Н а  деле далеко не так .  
Не публикуются,  например ,  матер иалы Пленумов ЦК.  Считаю,  
что выступления ,  вызывающие большой общественны й резон анс ,  
должны доводиться до сведения трудящихся .  Чего м ы  боимся? 
Наши советские люди всегда поймут,  на  чьей стороне правда .  
И это они доказали на  деле, гор ячо поддерживая  пол итику обнов
ления ,  возвращения к ленинским принципам социализ м а .  

С ч итаю, что о многоп а ртийной системе не может быть и речи .  
П а ртия у нас  не раз  доказ ала в самые трудные для на шей страны 
времена ,  что она способна осуществлять свою а в анга рдную роль ,  
сплачивать и вести народ за  собой .  Другое дело,  что  в па ртии 
должна  вестись постоянная  дискуссия по  важнейшим вопросам  



ВЫ С ТУПЛЕНИЕ ТОВА РИЩА ЗА ХА РОВО й О. М. 325 

и дол жны приним аться прав ильные решения на основе сопостав 
ления м нений .  Для этого должна предоставляться телевизион ная 
трибуна любому ком мунисту, от  простого рабочего до представи
телей высших эшелонов власти .  

Н е  согласна  с предложениям и о воз м ож ности занимать выбор 
ные нартийные долж ности на любом уровне три срока , даже 
с оговоркой «В  порядке исключения» . Только два срока по  пять 
лет, п ричем избрание на  второй срок должно быть по инициативе 
ком мунистов .  Выборы секретарей  партийных комитетов,  вплоть 
до ЦК, дол жны п роводиться отдельно,  тайным голосов анием . 
Пора покон чить с разна рядкой при  приеме  в партию, тогда в н а ш и  
ряды действительно придут бор цы за перестройку,  и при  вступле
нии  в ряды КПСС обязател ьно должна учитыв аться характерис
тика коллектива ,  в котором  человек р аботает. А тем член а м  пар 
тии ,  которые считают себя вне партии ,  но боятся выйти из ее 
рядов ,  опас�ясь  гонений ,  надо упростить процедуру выхода из 
рядов КПСС.  Балласт нам не нужен.  На  их  место придут другие, 
более достойные .  

Считаю правильной постановку вопроса об аттестации ,  но толь
ко нуж но подойти к этому очень серьезно,  иначе  она превратится 
в очередную форм альность. Наши комм унисты считают, что вопрос 
о том ,  быть освобожденному секрета рю п артийной организации 
или нет ,  они долж ны реш ать сами ,  исходя из ч исленности р або
чих ,  так  как  партийный секретарь  работает в гуще народной .  

Необходимо разрешать . партийным комитетам оставлять 
у себя часть средств партийного бюджета ,  в противном случае 
парткомы н аходятся в унизител ьной зависимости от хозяйствен
ных руководителей .  

Единодушны наши коллективы в том ,  что  надо на  деле осу
ществить лозунг «Вся вл асть Совета м ! » .  Кому, как не советским 
орга н а м ,  реш ать вопросы эконом ического и социального развития 
регионов,  городов и сел . Но  жилищно- коммунал ьное хозяйство, 
я считаю, ведомственным быть не должно .  Мы будем отчислять 
деньги на его содерж ание .  Но у наших городов и сел - посмотри 
те  какой вид !  Должен быть единый заказчик  по з астройке, дол жен 
быть единый хозяин ,  который бы наводил порядок в них .  

Давно назрела  необходимость изменения структуры партийных 
ком итетов . Одна ко при этом одновременно нужно решить вопрос 
о том ,  кто возьмет на себя руководство хозяйственной деятель 
ностью на м естах .  Пока  же органы Советской власти к этой роли  
не . готовы,  и здесь требуется принятие соответствующих законо
дател ьных а ктов . 

Много говорилось здесь  о том ,  что враг  номер один у пере
стройки - бюрокр атизм и как бы нам его изжить.  Так вот,  я ду
маю, что нужно в пол ной мере реализовать Закон о государствен
ном предприятии , и когда у нас будет с а мостоятельность, тогда 
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большая  часть бюрократического аппарата изживет себя п р осто 
эконом ически ,  им нечем будет р аспоряжаться, некому будет 
давать ценные указания . 

Е ще одн а  из причин ,  тормозящих перестройку,- отсутствие 
самостоятел ьного м ы шления .  Нас десятилетия м и  в школе, в ком 
сомоле,  на  производстве учили ж ить по принципам слепого под
чинения адм инистр ации и вышестоящим инстанция м ,  «знать 
свое место» ,  « Не выносить сор из  избы » ,  потому  и жи вем сейчас 
в а нтисанитарных условиях в любом понимании  этого слова .  
(А п л о д  и с м е н т ы . )  Поднять а ктивность л юдей, убедить каж
дого поверить в то ,  что  е го мнение  ув а жают, вернуть человеку 
чувство хозяина можно тол ько на основе самой  широкой демок
ратии ,  гласности и самостоятельности во всех сферах жизни н а шей 
стр а н ы  и коллектива .  

Това рищи ! Уда чинекий гор но-обогатительный ком бинат ,  на  
котором я р а ботаю ,  является подразделением высокорента бель
ного производственно- научного объединения «Я кутал м аз» .  С ян
варя  этого года оно ра ботает в условиях пол ного хозрасчета ,  но 
проблема  у нас,  как и у м ногих выступавших ,  одн а  - хозра счет 
на  деле-то половинчатый,  нормативный .  Доведенные до объедине
ния «Я кутал м аз »  экономические нор м ативы явно неспра ведливы .  
Объединение вы нуждено л атать дыры и в свою очередь урезать 
права  своих подразделений ,  в том ч исле и н а шего ком бината .  

К вопросу о на шей финансовой самостоятел ьности .  Нуж н о  бы
стрее разрешить оптовую тор говлю средства м и  производства . 
Иначе,  если н а м  дадут право распоряжаться своей прибылью, нам  
нечего будет н а  нее  приобрести, так  как  разговор о том ,  что  нужно 
строить хозспособом ,- это пока п устые фразы,  потому что фондов 
и ли митов на строительные м атериалы нет. 

Далее, объединени� «Якутал маз»  как крупный  потребител ь 
продукции м а шиностр оен ия поста влено в жесткие условия моно
пол ьного диктата производителя ,  от которого з а висит наш уро
вень производительности . 

Та к, в карьере « Удачный»  испол ьзуются отечественные 1 1 0-тон
ные са мосв алы белорусского завода и японские,  фирмы « Ко м а цу»,  
грузоподъемностью 1 20 тонн .  К сож алению, по своим  технико -эко
номическим показателям отечественная  тех ника з н ачительно 
уступает импортной .  А техники в северном исполнении п р а кти
чески нет. С 1 986 года з а купки и м портной техники прекр а щены.  
Производственное объединение « Бел а втоМАЗ»,  . которому  Совет 
Министров СССР поручил изготов ить специал ьный бол ьшегруз
ный а втосамосвал для р а боты в глубоких карьерах в условиях 
Кр а й него Севера ,  не спешит и обещает изготовить опытный обр а 
з е ц  где -то в 1 994- 1 995 годах .  

Но самым обидным ,  товарищи,  является то, что японцы , 
работа вшие у нас ,  как  говор ится,  с лёту учитывали все недостат-
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ки своего автомобил я в процессе эксплуатации ,  и новые м а ш ины 
уже пр иходили модернизированные .  А специал исты « Бела вто
МАЗа»  не нашли даже времени разобрать рекомендации по улуч
шению их собственного а втомобиля,  которые привезли прямо на  
з авод работники на шей а втобазы .  И нам приходится в кустарных 
условиях переделывать до 50 узлов в этом а втомобиле.  

Това рищи м а ш иностроител и !  Повернитесь н а конец-то к н а м  
л ицом . Ведь за последние годы цены на  технику ,  которую в ы  
выпускаете, растут в несколько раз  быстрее, чем е е  технико-эко
номические показатели .  В резул ьтате этого все горные предприя
тия республ ики оказались в сложном финансовом положении ,  
отвлекая огромные средства на  приобретение неэффективной 
дорогостоящей техники .  Не могут решать в полной мере нужды 
своего социального развития . 

Если не  решить эти вопросы сейчас ,  ал м азодобы вающая от
р асль стр а н ы  уже в н а ч але тринадцатой пятилетки окажется 
в критическом положении .  

Товарищи ! Н а  встречах ком мунисты , все  трудя щиеся ч асто 
подним али  проблемы социального развития .  Мы пол ностью под
держиваем проз вуча вшее в докл аде м нение о том ,  что при разра 
ботке тринадцатого пятилетнего пл ана  в а ж нейшее м есто дол ж но 
быть отведено соци ал ьном у р азвитию.  И немало делаем для этого .  

У нас  в объединении разработана  прогр а м м а  «Жилье-2000» .  
Работаем н ад выпол нением Продовольственной прогр а м м ы .  Но 
на  мой взгляд, м ы  к пробле м а м  развития регионов подходим 
без учета их  специфики,  с единой меркой . Есл и принято поста 
новление по развитию подеобиого хозяйства ,  то уж для всех угол 
ков н а ш его крупнейшего в мире  государств а .  Думаю,  что такой 
подход ошибочен .  Хотя в популярной песне есть слова ,  что «И  на 
Марсе будут яблони цвести» ,  но  нужно учитывать и географию,  
и природные условия для пл анирования .  Д ать нам  воз м ожность 
самим  решать ,  что производить на месте, а что дешевле завезти.  

Крайне важным для северян остается вопрос реализации реше
ния правительства о нашем праве вступать в жил и щно-строи 
тельные кооперативы в центральных районах стр а ны после 
определенного срока работы на Крайнем Севере. П р а во есть, но 
реализовать его невозмож но .  Исполком ы местных Советов от
казывают северян а м  в это м .  Мол , нам нужны трудовые ресурсы,  
а не пенсионеры .  Но извините, эти пенеионеры что ,  с неба ева
лились? Ведь они отра ботали честно ,  и причем в экстремальных 
условиях .  Очень важными для нас оста ются вопросы увеличения 
числа  детских оздоровительных и семейных путевок в дом а от
дыха и сан атории ,  более качественного обеспечен ия ж ителей 
Крайнего Севера продовол ьствием ,  теплой одеждой ,  м едикамен 
там и .  Эти  проблемы возникл и не вдруг, не сегодня .  Заостряли 
внима ние на  них не раз,  н а  самом разл ичном уровне .  
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В середине мая к н а м  приезжал В италий Иванович  В орот
ников ,  знакомился с н а ш им и  делами ,  глубоко вникал в наши  
проблемы.  М ы  обратились к нему  с просьбой решить ряд вопро
сов.  Не могу считать н а ш и  отношения потребительски ми ,  так  как 
то, о чем мы просим ,  сами м ы  не производим .  И вот сейчас 
по м ногим поз и циям пришли отказы .  Просьба к товарищу Ворот
никову : еще раз вернуться к р ассмотрению этих проблем .  Разве 
мож н о  считать правильным такое положение,  когда у нас  в крае ,  
где «девять месяцев з и м а ,  остальное лето»,  нет даже полного 
набора пол ивитам инов в а птеке, или такое положение, когда 
людям в морозы свыше 50 градусов приходится ходить в одежде 
из искусственного меха .  

Я очень бла годарна  Михаилу Сергеевичу Горбачеву з а  то, 
что он говорил о женской доле в своем докладе . С ч итаю очень 
правильной постановку этого вопрос а .  И о положении  женщины 
в на шей стр ане  м ного говорилось.  Н а ш а  конечн а я  цел ь - полное 
бла госостояние народа и всестороннее гармоничное развитие лич 
ности .  Но  о каком ,  извините, развитии своей  личности ,  допустим ,  
я м огу говорить, если бол ьшую часть времени ,  как жена и хо 
зяйка ,  я посвящаю очередям .  Целиком и полностью поддержи
ваю м нение товарищей,  выступивших  ра нее, П р одовол ьственную 
программу  н адо решать в первую оч€редь . И еще хочу доба вить, 
н адо запретить принимать решения о строител ьстве любых, даже 
архиважных ,  предприятий и ком плексов без создания того , что 
мы зовем сейчас  одним словом «соцкул ьтбыт».  

В заключение хочу дать небольшую и нфор м ацию - алм азо
добытчики Я кутии с честью спра вились со своим и  соцобяз атель
ств а м и  и выпол н ил и  полугодовой пл а н  по товарной продукции 
ко дню открытия конференции .  Хорошей тради цией стало у нас 
давать имена особо круп ным и ценным кристалла м .  Не изменили 
этой тради ции м ы  и сейчас .  Недавно у нас  был поднят алм аз 
весом 1 55 карат,  который пол учил имя «XIX Всесоюзная пар 
тийна я  конференция» .  ( А  п л о д  и с м е н 1' ы. )  Не сочтите это 
за бахвальство, я думаю,  что это глубоко символично .  Н а ш и  
решения дол жны быть тверды, как  этот камень .  И н а ш а  стр ана  
должна  засверкать новы м и  гранями  в м ире,  после того как  м ы  
преобр азуем ее. 

Мы, ком мунисты Якутии ,  сегодня голосуем за перестройку,
голосуем з а  демократию и гл асность. С а м ое гла вное сейчас ,  чтобы 
решения,  которые примет XIX п артийн а я  конференция ,  незамед
л ител ьно н ачали претворяться в конкретные дел а .  (А п л о д и с -
м е н т ы. )  

Воротни ков В .  И .  Товарищи ! Поступил а з аписка в П рези 
диум . Я дум аю,  что  следует ее п рочитать в а м : «Вел и ка ответ
ственность делегатов перед ком муниста ми  и всем советским н аро
дом . За ходом конференции следит весь мир.  П редл а гаем П ре-
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зидиуму конференции призвать отдельных делегатов к большей 
ответственности и уважительному отношению к выступающим 
товарищам, напомнить, что м ы  собрались не для того, чтобы 
послушать сенсации, а для принятия важнейш их для судеб на 
шей страны решений» .  (А п л о д  и с м е н т ы . ) -- Слово предоставляется това рищу Фатееву - члену Централь
ной Ревизионной Комиссии  КПСС, второму секретарю Ленин
градского обком а КПСС. 

Фатеев А. М. Товарищи делегаты !  Сегодня в Ленинграде, как  
и во всей стране, политическая активность достигла высоких 
гражданственных отметок. На партийных -и-рабочих собраниях, 
в прессе, в дискуссионных клубах, в самодеятельных объе
динениях идет сопоставление позиций и м нений , заинтересов а н 
ное обсуждение широких возможностей и задач дина мичного 
р азвития экономики и социальной сферы, демократизации и 
гласности .  Ленинградская партийная организация всемерно под
держивает эти процессы, видит в них один из гарантов необ
р атимости перестройки.  Не вступая в бесплодную полемику 
с автор ами  иных скоропалительных газетных и журнальных 
публикаций о том , правее или левее н аходится Ленинград от 
других городов страны в происходящих преобр азованиях, ска
жу, что коммунисты, все  ленинградцы были , есть и будут верны 
славным револ юционным традициям на шего народа , верны 
социализму.  Об этом мы заявляем твердо и ответственно.  

Сегодня , располагая трехлетним опытом осуществления пере
стройки , видишь, насколько сложны и противоречивы процессы , 
развивающиеся в обществе, насколько непросто щ1ется каждый 
новый шаг  вперед, насколько тяжел груз прошлого.  Возьмем 
эконом ическую реформу. Сейчас становится ясно, что она на 
толкнулась на стойкий консерватизм отраслевого принципа упр а в 
ления . Многие сейчас задаются вопросом : что нам мешает доби
ваться большего и не постигнет ли нынешнюю экономическую 
реформу  судьба предыдущих рефор м ?  

_ Оrtасения, прямо скажем , небезосновательные. П ричин здесь 
м ного. И все же одним из гла вных тормозов , на  н а ш  взгляд, 
являются приним аемые зачастую недостаточно продум ан ные 
директивные решения по внедрению нового хозяйственного 
механиз ма и в то же  время глухое сопротивление министерств 
и ведомств инициативным предложениям , новаторским начи 
наниям . 

Почти год, например, потребовался группе хозяйственных ру
ководителей и специалистов Ленинграда и области , чтобы отстоять 
идею создания в регионе двух межотраслевых государствен 
ных объединений, выведенных из подчи нения соответствующих 
министерств. Это новая организационная  фор м а  соединения на 
добровольных началах научно-технического и производственного 
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потенциала промышленных предприятий и научно-исследователь
ских институтов ,  способная обеспечить п рорывы на ключевых 
направлениях ускорения,  п роведение в жизнь сильной социаль
ной пол итики .  Только принципиальная позиция обкома п а ртии,  
поддержанная Центральным Ком итетом ,  позволила инициаторам 
этого дела выстоять. 

Есть и другие факты . Жизнь требует конкретных решений,  
а они не принимаются. 

Я не буду повторяться :  товарищ Ярин  из Нижнего Та гила 
и другие говорили сегодня об экологических проблем ах .  Многие,  
очевидно, слы ш ал и  о той ситуа ции ,  которая  сложилась вокруг 
Ладоги и Киришского биохимического з а вода .  Движение общест
венности в з а щиту окружающей среды сегодня получило широкий 
размах .  Местные п артийные,  советские органы прини м а ют необ
ходимые меры по нормализации  положения,  однако делать это 
ста новится все труднее, так как,  с одной стороны,  стоят ведом
ственные барьеры,  а с другой - продолжаются противоречивые 
публикации в средствах массовой инфор м ации ,  которые подогре
вают эмоции .  

Нужны, на  н а ш  взгляд, объективные научные выводы,  реше
ния н а  государственном уровне ,  ведь это затрагивает интересы 
сотен тысяч людей .  

А такие ситуа ции  вы нуждают нередко партийные ком итеты 
брать на  себя хозяйственные функции .  Неповоротливость, а то 
и просто безразличие особенно нетерпимы на определяющих на 
правлениях экономики . В докл аде Михаила Сергеевича Горбачева 
еще раз подчеркивается необходимость сосредоточения усилий 
на  одном из таких направлений - развитии м а ш иностроения,  
которое действительно должно стать общенациональной задачей .  
Но ка к совместить четкие установки Центрального Ком итета пар 
тии  на этот счет и те  административные рогатки , которые  встают 
на  пути их осуществления ! 

Второй год ряд ленинградских предприятий при активной под
держке обкома  пытается получить разрешение на п роизводство 
голографической координатно- измерительной системы,  не и м ею
щей аналога в м ировой практике. П атент приобретен уже многими 
странами .  У нас  же вопрос надол го завяз в кабинетах М инстанка
пром а СССР,  Бюро Совета Министров СССР по м а шинострое
нию и Государственного ком итета СССР по науке и технике .  
Прибор , который крайне  нужен отечественному станкостроению,  
страна  продолжает закупать за  рубежом ,  причем худшего кл асса ,  
тратя на  это м иллионы валютных средств . Можно было бы при
вести и другие подобные факты. Но  дел о  не в количестве приме
ров ,  а в их существе. Гла вное, что нам  еще п р едстоит, - на  всех 
уровнях руководства перестроить психологию кадров, отношение 
к р аботе, к жизни,  к гр ажда нским обязанностям , что самым 
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тесным обр азом связ ано с реформой всей политической сист.емы .  
А это задач а глубоко п арти йная .  

· Провоз гл асив пол итику обновления общества , п артия дала 
мощный импульс перестройке, и м ы считаем ,  что вопрос о воз 
раста нии е е  а вторитета в новых условиях следует рассм атривать 
через призму всемерного повышения роли  первичных па ртий 
ных орга низ а ций .  В пол ном соответствии с Уста вом КПСС они  
обяза ны стать реал ьно подлинной основой парти и .  Особенно дол ж 
н о  быть более весом ым ,  если не решающим,  их  участие в приня 
тии  об щепартийных решен ий .  В этом один  из ва жней ш их факто
ров р азвития демократии ,  эта мысль на шл а убедительное 
подтверждение при обсуждении Тез исов к настоя щей партийной 
конференции .  Думается, такой порядок принятия прогр аммных  
установок дол жен стать пр а вилам .  

Мы поддерживаем · л инию Центрального Комитета по корен
ному совер шенствова нию кадровой пол итики .  С читаем необхо
димым более четко отр азить в документах конференции рол ь 
партии в р асстановке кадров , з акрепить за парти йными ор га 
низа циями и их выбор ными ор гана м и  приор итет выдвижения 
альтер нати вных ка ндидатур как из числ а ком мунистов ,  так и бес 
п артийных на соответствующие должности. Развитию инициати
вы и са мостоятельности низовых звеньев партии ,  безусловно,  
будет способствовать п овы шение роли выборных органов,  предо
ставление местны м  партийным комитета м пр ава определять струк
туру и фун кции ап п а рата . 

С учетом новых сроков их  деятельности и отчетности следует 
поднять зна чение института кандидатов в члены выборных п а р 
тий ных орга нов,  предоставив  последним право делегировать в свой 
соста в свежие силы из кандидатов,  а их  число пополнять ком му
ниста ми  по р екоменда ции первичных партор га низа ций через изби
рател ьный м ехан из м .  Особенно это важно для районного и обл аст
ного звена , где иногда от выборов до выборов соста в комитетов , 
ка к показывает пра ктика , сокр а щается больше чем н а половину.  
Ш ирокую дискуссию у н ас в Ленинграде также вызвало поло
жение Тезисов о проведении общественно- политической аттеста 
ции коммунистов .  Многие склоняются к та кой точке зрения : атте
стация должна вестись в р а м ках полной демокр атичности, с окон
чател ьным решением вопроса о членстве в п артии ,  коллективно ,  
в са мой первичной п артор ганиза ции .  

Сейчас са ма перестройка аттестует ком мун истов .  Каждый член 
парти и должен проверяться гл ав ны м :  единством его слова и дела , 
конкретным вкл адом в происходя щие перемен ы .  Одним  из осно
вопол а гающих вопросов перестрой ки,  конечно,  товар и щи,  явл яет
ся восста новление в пол ном объеме полномочий и р оли Советов 
народных депутатов .  Проблем а эта на местах настолько серьезна 
и прин ципи ал ьна , что реш ать ее с налета , штур мом нел ьзя.  Преж-
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де всего она нуждается в разработке правовой базы .  Необхо
димо детально отр азить реальные права  Советов в соответствую
щем р а зделе Конституции СССР,  а также принять специальный 
Закон  о Советах народных депутатов . При этом следует четко 
оговорить принципы и механизм взаимоотношения Советов с рас 
положенными н а  их терр итории  п редприятиям и и организа ция
ми ,  а также с государственными органам и и учреждения м и .  

Н еопределенность в этих вопросах сегодня зачастую явл яет
ся источником ведомственных экспансий ,  не считающихся с инте
реса м и  и позицией населения .  

П о  большому счету Советам необходимо предоставить исчер
пыва ющие права  реш ать самостоятельно все вопросы на  своей 
территории,  естественно,  исключая другую кра йность - местн и 
чество .  Я убежден,  что, являясь плоть о т  плоти н ародными ,  Сове
ты народных депутатов будут при этом способны отстаи вать 
интересы людей. 

Н ел ьзя не признать, что Советы остро нуждаются в людях, 
отличающихся высоча йшей ответственностью и компетентностью.  
А поэтому ленингр адцы поддерживают ш ирокое внедрение демо
кратических изменений  в меха низм выборности депутатов,  фор
миров а ния советского аппарата .  Одобряя принцип избр а н ия в 
Верховный Совет представителей от общественных организаций ,  
входящих в политическую систему страны,  предл а гаем р аспростр а 
нить этот порядок и на  формирование местных органов вл асти,  
начиная  с р айонного звена ,  и отраз ить это в резолюции н а шей 
конференции .  

Кроме  того, повышению ответственности советских кадров 
перед народом , исключению случ аев протекционизма  могл о  бы 
служить з акрепление в з а конодател ьном порядке провереиных 
практикой условий ,  при  которых обязательным при приеме на 
работу в советские учреждения являются м нение и рекоменда
ции трудового коллектива и его партийной организации .  

Товарищи !  Подготовка и ход на шей конференции зримо отра 
жают принципиально новую идейно- политическую ситуа цию в 
нашем обществе, убедител ьно подтверждают горячую заинтере
сов а нность коммунистов в револ юционных преобр азов аниях .  Уже 
ради этого стоит и далее продолж ать ту гигантскую р а боту, кото
рая по воле партии Л енина  р азвернута в послеапрельский период. 
(А п л о д  и с м е н т ы . )  

Воротников В .  И .  Слово для выступления имеет тов а р ищ 
Загайнов - начальник отделения Центрального аэрогидродина 
м ического института (ЦАГИ ) , Московская обл асть. 

Заrайнов Г. И. Товари щи делегаты ! 1 декабря 1 9 1 8  года ,  
70 лет тому назад, по декрету, подписанному Лениным,  был 
образован Центральный аэрогидродинамический институт. Это 
один из первых институтов науки при Советской вл асти .  
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В довоенные годы институт был сим волом научно-техническо

го прогресса в стра не.  И сегодня этот крупнейший и всем ирно 

известный институт находится на передовых рубежах авиа цион
ной н ауки и техники .  Он воспитал блестящую плеяду ученых, 
среди них можно назвать президента Академии наук Мстисл ава 
Всеволодовича Келдыш а ;  из него выделился целый ряд крупных 
и эффективно работающих институтов .  

В месте с тем коммунистов института беспокоят очень уж усто
явшиеся фор мы работы .  

Пользуясь случ аем,  Михаил Сергеевич,  я хочу просить Вас  
приехать к нам  в институт не для торжественного юбилея, а для 
серьезного разговора о путях развития н ауки . 

Коллектив на шего института ,  как и другие организации Мини
стерства авиа ционной промышленности, тревожит предстоящий 
переход на  самофинансирование и хозрасчет. А коммунисты одной 
из организаций Министерства р адиопромышленности считают, 
что переход на са мофинансирование и хозрасчет нужно отло
жить, иначе их ждет катастрофа .  Уже полгода большой группе 
отраслей,  переходящих на эту форму хозяйствования,  обещают 
выдать норм ативные документы и инструкции.  В январе их долж
ны были выдать в количестве 1 7  документов .  Сейчас  их число 
предпол агается сократить, но сроки по-прежнему не определены . 
Мы просто боимся опоздать, да и ,  оглядываясь на предприятия, 
уже перешедшие на  новые фор м ы  работы, види м ,  что в значи
тельной степени происходит перекр ашива ние фасадов , сохраняет
ся диктат планового госзаказа .  И здесь дело не только в сохра
нении директивно-приказных методов работы и бюрократизме,  
хотя они ,  конечно,  имеют место . 

Дело в том,  что наша  экономика сейчас  находится в противо
речии .  С одной стороны, мы начали внедрять эконом ические ме
тоды са морегулирования народного хозяйства ,  с другой стороны, 
мы выполняем пятилетний план ,  з ародив шийся в старой системе 
хозяйствования и ориентированный на валовые показатели .  

На  мой взгляд, необходимо как можно  быстрее рассмотреть 
вопрос' о корректировке, а может быть, и отмене целого ряда 
контрольных цифр пятилетнего плана .  Н адо решительно прегра 
дить дорогу его величеству валу  и з атратному меха низму,  раз 
базариванию наших  природных ресурсов.  

Сегодня три критерия являются ключевыми в оценке нашего 
экономического бла гополучия - производительность труда ,  себе
стоимость и качество продукции .  Именно эти три показателя 
должны стимулироваться хозяйственны м механизмом и быть це
левой функцией плана .  Нар ащивание производства допустимо 
только при выполнении  этих трех показателей и нал ичии спроса . 
Усилия  при этом нужно направить на развитие н аукоемких произ
водств и более эффективно з адействов ать на ш  огром ный науч -
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ный потенциал - а кадемическую , отраслевую и вузовскую науку. 
Па ртконференция вправе поставить эту п роблему,  но дл я ее 

практического решения нужны совеща ния ,  научно-nрактические 
конференц ии  с привлечением крупнейш их экономистов,  хозяйст
венников- новаторов, в том числе и делегатов на шей конферен ции .  

Здесь я вправе  упрекнуть тов арища Абалкнна .  В его  выступ
лении есть критика предприним аемых действий ,  но от него как 
руководителя Института экономики мы вправе  были услышать 
развер нутую, конструктивную программу действий .  

В на шей науке м ного проблем.  П р и  большой численности науч 
ных ра ботников ч асто сталки ваемся с неком петентностью, нетребо
в ательностью к ка честву ра бот, их нена целенностью на  решение 
ключевых проблем ,  отсутств ием напряженного характер а на учного 
поиска и,  по существу,  низ кой произ водительностью труда . 

П ути решения этих пробJiем известн ы - это демократизация 
и конкуреность в организации н ауки,  поста новке научных проб
лем и их ш и роком обсуждении ,  обмен опытом ,  в том числе и с 
зарубежными  коллега ми ,  включение экономических рычагов сти
м ул ирования научного труда , позволяющих не тол ько акти ви
з ировать тал а нтливый потенциал ,  но и отсеять накопившийся 
балл аст. На уке нужна газета ,  о чем говорил Гур и й  И ванович 
Мар чук. 

При всей блестя щей неповторим ости Кабаидзе хочу оспорить 
упрощенный лозунг :  « Всю науку - на хозрасчет» .  Хозрасчет, 
безусловно,  нужен .  Я его яростны й  сторонник и уверен, что он 
з аста вит м ногих работать эффективнее.  Но на хозрасчете нел ьзя 
сделать мощный ускор итель или уникальную аэроди нам ическую 
трубу, которая  стоит десятки,  иногда сотни м илл ионов ,  нельзя 
исследовать Луну,  Венеру ил и комету Галлея . Тол ько целен а 
правленными  вложениями можно обеспечить современный уро
вень экспер иментал ьной базы науки ,  без чего немыслима орга
низация фундаментальных опереж ающих исследований .  

Понимая важность всех разделов Тезисов,  ком м унисты наших 
организаций ,  где удалось побывать до конферен ции ,  счита ют ,  
что  раздел V - о партии - сегодня является кл ючевым .  

И м енно п о  нему - внутрипартийному вопросу - конференция 
может и обязана принять конкретные решения,  по другим  раз 
делам  можно  наметить направление движения ,  разра ботать ре 
комендации ,  но не оконч ател ьное решение .  Действенное реше
ние по вопросам  руководя щей рол и  парти и ,  демократизации  ме
тодов ее работы откроет практические пути в решении других 
проблем . Образно вопрос о партии сейчас стоит так :  м ы  должны 
отойти от огосударствления партии и сделать ее нравственным 
началом нашего общества ,  идейно- политическим ядром , аван 
га рдом на основе м а рксиз м а -ленинизма .  

Политбюро Ц К  КПСС во гл аве с Мих а илом Сергеевич ем 
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Горбачевым - инициаторы перестройки в стране .  И наш народ, 

весь мир дают самую высокую оценку этим инициатива м . Настало 

время самыми реш ительными  ш а гами  идти по пути демократи

зации работы партии с сохранением позиций централизма и един

ства , закрыть дорогу культу личности ,  снять с партии непосред
ственно хозяйственные функции.  

Образцом демократиза ции и гласности должны стать партий
ные форумы и работа Централ ьного Ком итета . 

Каковы конкретные ш аги? Ограничение сроков выборности 
на руководя щую партийную работу в ЦК - не более двух сроков,  
на конкурсной основе прямым , тайным голосованием . Для Гене
рального секретаря и членов Политбюро - с обязател ьным опуб
ликованием своей прогр а м мы.  И будет прекрасно,  если их точки 
зрения на пути решения тех или иных проблем будут чем-то раз
личаться.  Это яркие ,  тал а нтливые личности с разными судьбами ,  
и естественно им  иметь свои ,  в чем -то неповторимые,  точки зрения.  

К сожалению, члены Пол итбюро, секретари ,  как  правило, 
выступ а ют по каким -то конкретным повода м ,  что не позволяет 
в целом судить об их позиции .  

По сведениям из печати,  в Министерстве иностранных дел 
есть интересное движение вперед. По этому поводу товарищ 
Шева рднадзе сфор мулировал ряд принципиал ьных позиций,  но 
широкой прессы это не получило.  

Егор Кузьмич Л и гачев в выступлении в Тольятти ,  поддержи
вая перестройку, в то же время высказал опасения по поводу 
чуждых н а м  идей (этот вопрос требует более детальной дискуссии,  
и простым отрицанием идей , вывешиванием одних ярлыков здесь 
не обойтись)  - о  неприемлемости для нас рыночной стихии  За 
пада . Но рынок  как  эффективная обратная связь в эконом и ке -
древнейшее изобретение.  

Мы долгие годы строили экономику по законам прямого регу
лирования,  без эффективных обратных с вязей по всей совокуп
ности параметров народного хозяйства .  А как известно из общей 
теори и  упр а вления,  такой способ регулирования неизбежно при
водит к перекосам .  Стабильное развитие экономики воз можно 
только при наличии обратных социально-общественных , эконо
мических , в том числе ры ночных, связей . (А п л о д и с м е н -
т ы . )  Целевые программы государство будет реализовывать не 
директивным образом , а испол ьзуя экономические рычаги .  Аль
терн атива этому - директивно-приказной метод . Хотелось бы ,  
чтобы товарищ Л и гачев более определенно выступил по этому 
вопросу.  (А п л о д и с м е н т ы . )  

Должны быть опубликова н ы :  структура Ц К ,  его аппарата,  
конкретные обязанности каждого члена Пол итбюро и секретарей 
ЦК:.  Они должны регулярно отчитываться о своей работе не тол ько 
в ЦК, но и в низовых организациях .  
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Раз и навсегда следует покончить с прижившимен методом 
коопта ции руководящих р аботников-.-Кооптация, годящаяся для 
условий подполья и войны , в мирных условиях - источник бюро
кратии и карьеризма , неторопл ивого эволюционного развития 
в партии,  в хозяйстве, в науке. В то же время нужно береж 
но относиться к кадра м , з арекомендовавшим себя в партийной 
р а боте, не терять их из актива после оконч ания выборного 
срока . 

Наши  демократические институты должны быть таковы, чтобы 
не только формал ьные, но и неформ альные л идеры страны , рес
публики, обл асти , города м огли оказывать эффективное влияние 
на  об щественное м нение. Поучителен пример с Черчиллем .  Около 
50 лет он ол ицетворял Англию, хотя премьер -министром был 
только 1 0  лет. 

В интервью иностранным журналиста м по поводу визита Рей
гана В ы, Михаил Сергеевич, сказал и , что В а м  интересно, что 
сказал товарищ Ельцин иностранным журналиста м .  Нам , рядо
вым члена м партии, это тоже интересно. Мы никоим образом 
не ставим под сом нение правильиость решения ЦК по Ельцину, 
но  он известный человек в партии своим реш ительным настроем 
на перестройку.  Е го невразумительное пока яние на пленуме Мос
ковского горкома  не проясн ило его позиции . Почему он не выступил 
с интервью в наших газетах?  Нам хотелось бы услышать его объяс
нения н а  конференции.  (А п л о д  и с м е н т ы . )  Если это лева ц 
кие  заскоки , они получат соответствующую оценку, если что-то 
в его позиции здр авое, возьмем на  проработку. (А п л о д и с -
м е н т ы . )  

На  конференции был поднят вопрос и о печати . В ысказы
вал ись м нения, что газеты не должны гнаться за сенса ционностью, 
на гнетать страсти . Эту оценку р аботе прессы должны дать лиш 
ний раз наши  делегаты-журналисты. Но в одном следует повы
сить требования к газета м :  факты должны быть проверены и по
даваться ' объективно .  На пример , газета «Пр авда », порадовав
шая  всех нас  отповедью Нине Андреевой, в номере от 1 7  мая  при
вела два факта из жизни на шего института .  Оди н из них журн а 
л ист Андрей Тарасов просто не проверил на  месте, а второй , 
несмотря н а  мнение сильного в научном и моральном отноше
нии коллектива , пол ьзующегося огромным авторитетом во многих 
десятках организ а ций, исказил в угоду авторской мысли .  Но эти 
издержки не меняют наших позиций .  Н а  съездах  следует выбирать 
редколлегию и заслушивать отчеты газеты « П равда» .  Саму газе
ту сдел ать не  органом ЦК КПСС , а органом партии .  (А п л о 
д и с м е н т ы . )  Естественно, что газета  должна проводить ли 
нию ЦК, но з а  ней сохранится возможность критики р а боты 
Ц К, отдельных его членов - оперативно . Партийные форум ы 
сл ишком редки ,  чтобы критика на них не оказалась за поздалой .  
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Члены ЦК с мест не должны ограничи ваться р аботой тол ько 

на  пленум ах ,  у них должен быть постоянный участок р аботы .  Н а и 

более р а ционально использовать предста вителей низовых орга 

низаций в Центральной контрол ьной ком иссии ,  котор а я  должна  
быть воссоздана в ее  ленинск_ом виде. 

Для искл ючения рецидивов культа л и ч ности, защиты от п ере
рожденцен типа Щелокова ,  Р а ш идова широкой партийной м ассе 
должны быть из вестны механиз мы ,  в том числе механизмы ,  при 
ведшие на  пост Генерал ьного секретаря с мертел ьно бол ьного 
и не очень п опулярного в партии Черненко.  Должна  быть р а с 
сказана  правда о Гришине и Ром анове .  Дело н е  в т о м ,  чтобы 
кого -то из ж ивых свидетелей или  соуч астников н а казать ( если 
тол ько нет преступлений перед п а ртией и государством ) , но  пусть 
это послуж ит грозным предостережением тем , кто революционной 
фразой о перестройке скрывает корыстные цел и и карьеризм . 

В низовых организа циях в связи с упомянутыми выше ф а ми 
лиями  шли бурные дискуссии  о п ривилегиях как источнике от
чуждения руководителей от м асс ,  зародыше коррум пирова ния 
руководящего парти йного, государственного, советского и хозяй
ственного а п парата . Но здесь для начала дискуссии нет инфор
м а ци и .  Мы лучше знаем доходы Рейга на ,  бюджет королевской 
семьи в Англии .  А решение этого вопроса простое : напряжен
нейшую и эффективную р а боту руководителей надо поощрять 
не скупясь ,  но  фор м а  поощрения должна  быть одна - зарплата .  
При  общем прил а в ке это будет допол н ительным сти м улом обес
печить рубль реальными това р а м и .  ( А  п л о д и с м е н т ы . )  По
чему так  остро следует ста вить вопрос о демократиз ации и гл ас 
ности р аботы ЦК?  Цель очевидн а :  п р а ктическая р абота ЦК на  
уровне эталона гл а сности и демокр-ати-за ции  даст  результаты в 
перестройке работы низовых партийных организаций .  Живой при 
мер  лучше  всяких п р изывов .  

И в закл ючение хочу отм етить, что партийные форумы в этот 
революционный период надо проводить ча ще, не ор иентируясь 
на пятилетки .  ( А  п л о д и с м е н т ы . )  

Воротников В .  И. Слово имеет товари щ Нижельекий - га 
зовщик  Орско-Халиловского металлур гического комбин ата ,  город 
Новотрои цк Оренбур гской обл асти .  

Н ижельекий В .  Ю. Товарищи ком мунисты, делегаты парткон
ференции ,  я надол го не з адержу ваше внимание .  Я уже четвер
тый м еталл ург, причем р а бочий ,  которому дали воз можность се
годня выступить. Этот факт может служ ить, на верное,  в какой -то 
мере иллюстра цией того, что ИJ1 И  положение в металлургии сло
жилось очень тяжелое по многим вопрос а м ,  ил и мы горячее вы
ступаем за  перестройку .  

Здесь товарищи уже м ногое сказали .  Я свое выступление пере 
писывал 2 ил и 3 раз а .  Мне просто хотеJl ось  при вести один кон-
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кретный пример,  который очень ярко иллюстр ирует перестройку, 
как она  проходит на местах . 

У нас на  комбинате с 1 983 года строится комплекс тер мо
тра вильного отделения прокатиого цеха ста на  «800» .  Стоимость 
комплекса в месте со строительно- монтажными работами  1 09 мил
лионов рублей .  П ричем оборудоЕа ние им портное.  Закуплено было 
в 1 978 году и почти сразу же привезено на комбинат.  Комбинат 
не имеет скл адов под такое кол и чество оборудования,  оно долгое 
время лежало под открытым небом , пока решались вопросы, 
когда начин ать строить, где строить, и начало портиться .  З атем 
строительство стало фина нсиров аться центр ализованно .  Этот год 
для объекта назначен пусковым,  но в настоящее время не постав
лено 900 тонн труб различного диаметр а ,  а это 1 50 километров, 
для проведения р азличных ком муникаций,  для монтаж а  оборудо
вания .  Не поставлено и 400 тонн химастойкой краски .  

Строительный трест н а шего города «Новотроицкметаллург
строй» обращался во все инстанции .  В ответ на последнее обра 
щение, которое мы послали через обком партии в Госплан  СССР,  
зампредседателя Госплана  товарищ Лука шев ответил такими сло
в а м и :  «Необходимо мобилизовать усилия трудовых коллективов 
на безусловное введение объекта в обозначенный срок дейст
вия» .  

Второе, что мне хотелось сказать по этом у  же объекту. По
скол ьку оборудова ние пролежало 10  лет под открытым небом и 
сейчас  требует больших ка питаловложений,  чтобы его довести 
до ума ,  убытки с пуском этого комплекса обойдутся на шему 
коллективу в 12 м иллионов рублей .  

Наш комбинат в прошлом году получил 87 миллионов рублей 
прибыли ,  но из них нам осталось по нор м ативам 1 7  процентов.  
Если такое б удет силовое давление планирова ния,  то мы никогда 
народу ничего не докажем.  Социальную пол итику н а м  проводить 
нечем и не на что . 

Ну и хотелось мне еще высказать несколько замечаний по 
этому поводу. Михаил Сергеевич сказал в своем выступлении,  
что не надо бить бюрокр атов,  их надо демократичным путем 
выводить. Хотя бы этот пример . Ну зачем нуж ны такие отписки? 

Горбачев М. С .  Нет,  в этих случаях , знаете, должен и закон 
действовать. 

Н ижельекий В .  Ю. Я бума гу подал в адрес конференции ,  в 
Отдел строительства ЦК КПС С . По- моему, все руководители 
такого ранга - ком мунисты . И как с ком мунистов с них всегда 
мож но спросить. 

Горбачев М. С. Я считаю, что на м ,  конечно, не побороть это 
чудовище - бюрократиз м,  есл и мы не включим весь демократи
ческий процесс ,  все общество, все механизмы.  И никакое тут 
решение не пом ожет - одно, другое - это чепуха все. Надо пере-
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делать н а шу  полити ческую систему .  Закон дол жен действовать ,  
райком должен действовать .  И па ртбилет не  должен носить такой 
человек .  В этом Вы п р а вы, и тут я с В а м и согласен .  ( А  п л о д и с 
м е н т ы . )  

Н ижельекий В .  Ю .  Я еще хочу доба вить,  товарищи ,  что у 
н а шей оренбургской делегации сформировалось такое предложе
ние .  Мы прослушал и выступлен ия большого ч исла ор аторов .  М и
нистр здра воохранения сказал ,  например ,  что нужны средства . 
Представители науки тоже говорили ,  что нужны средства .  При 
чем  большие средства  - н а  обр азование .  Н а  пр имере нашей ме
таллурги ческой промышлен ности в идно, что он а в о  м ногом уста 
рел а .  Зна чит,  тоже нужны средства .  А реш ить сразу все проблемы 
мы не можем .  Может быть, есть см ысл подж аться,  сконцентри 
ровать усил ия на  какой -то одной прогр а м м е .  И у н а с  предложен и е :  
сконцентриров ать эти усил ия именно н а  решен и и  Продовольствен 
ной  прогр а м м ы ,  с тем  чтобы в бл ижайшее время  народ увидел 
реальную отда чу .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Горбачев М .  С. Правил ьно,  Вадим Ю р ьев и ч .  
Нижельекий В .  Ю. Михаил Сер геевич выступил сегодня перед 

обедом и сказал ,  что нам  . . .  
Горбачев М .  С .  Испортил обед в а м ,  что л и ?  
Н ижельекий В.  Ю. В ы  м еня н е  сбива йте, это м ое первое вы

ступление с такой трибун ы .  Обед не испортили ,  но внесл и  некото
рую сумятицу в голову .  И действител ьно,  спра ведл и вые слова ,  
что м ы  не умеем пл а нировать.  

Я р а бочий ,  у меня среднетехн ическое образование .  Могу про
вести какой -то конкретны й  н а  своем месте а н ализ экономиче
ский того, что у нас  есть .  А вот перспективу ,  стр атегию, даже 
эконом ическую, не говоря уже о партийной ,  я видеть не м огу. 
И дл я меня лично я вилось неожиданным предложение о посте 
председател я Совета ,  причем Совета не тол ько городского, обл аст
ного, районного, но и Верхов ного Совета .  И сразу же пер вая  
мысль  - неприятие,  пото м у  что, м не кажется,  никак нельзя совме
щать два  поста .  Это чисто эмоциональное .  

Мне хотелось бы усл ы ш ать м нение ком петентных тов а р и щей 
по  этому поводу. А пока что-то не з вучит .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  
Поэтому м ое личное предложение : м ож ет быть, не  стоит н а м  торо
питься , а то м ы  уже столько наторопились  · - с З а конам и о гос
предпр и ятии,  о трудовых коллективах .  Тут же они перестают 
работать,  как только мы и х  принимаем .  Пока провести нечто 

-вроде эксперимента ,  в м а с штабе нескольких обл астей, городов ,  
посмотреть, что из этого будет, хотя бы до  съезд а .  Вот  такое 
предложение,  товарищи . (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Воротников В .  И .  Слово для в ыступления им еет товари щ Сон
гайл а - член Центр альной Ревизионной Комиссии КПСС,  пер
вый секретарь  ЦК Комп а ртии Литвы.  
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Сонrайла Р.- Б. И. Уважаемые товарищи делегаты ! Тысячи 
коммун истов и беспартийных трудящихся республики с большой 
активнс;>стью и заинтересованностью обсуждали Тезисы ЦК КПСС, 
выдвинули м ного предложений и высказали поддержку ленин
скому курсу нашей партии на  перестройку. Все они  обобщены 
и представлены в Центральный Комитет КПС С .  С вод основных 
предложений  был также опубликован в республ иканской печати 
как бы в виде наказа трудящихся делегатам конференции.  В се 
это - убедительное свидетельство того, что у н аш их л юдей креп 
нет вера в партию, в проводимую ею политику перестройки, 
растет их стремление умом и сердцем ,  словом и делом поддер 
жать эту политику. Подтверждением этому являются позитив
ные удвиги в экономическом и социальном р азвитии и на шей 
республики . 

Цифры приводить не буду, но скажу, что подвели предвари
тельные итоги за первую половину пятилетки . З адания двух с по
ловиной лет по основным показателям эконом ического и социаль
ного развития вы полняются успешно.  В ажно, что это обеспечено 
в основном за счет интенсивных факторов р азвития .  Но ,  как 
совершенно правильно сказали Михаил Сергеевич  Горб а чев в до
кладе и выступающие товарищи,  достигнутые положительные 
резул ьтаты не дают оснований говорить о переломе в социально
экономическом развитии.  

Далеко не полностью м ы  испол ьзуем созданный производствен
ный потенциал, другие наши резер sы и возможности .  Особого 
внимания, на  наш взгляд, заслуживает работа центральных эко
номических ведомств и союзных министерств . Правильно в докл а 
де  сказано, что  их позиция должна быть более активной и гиб 
кой .  Н а м  кажется, что при сокра щении управленческого аппарата 
недостаточно внимания уделяется перестройке стиля и методов 
его деятельности. 

Разговоров об экономических методах управления м ного, но 
адм инистративный диктат продолж ается.  Почему,  например,  во
просы о госзаказе ( об этом уже говорилось )  и экономических нор
м ативах реш а ются пл охо? К сожалению, подготовка постановле
ния по государственному заказу затянулась. Слабо н а  первых 
порах срабатывает и механизм оптовой торговл и .  Время идет, не
сем потери ,  люди начинают терять веру в экономическую реформу.  

На наш взгляд, следовало бы также прислуш аться к голосу 
ученых и производственников относительно некоторых слабых 
и противоречивых мест в самом Законе о государственном пред
приятии .  Нам кажется ,  что надо закрыть все лазейки дл я огра 
ничения самостоятельности и ущемления прав  трудовых коллек
тивов и впредь этого никогда не допускать. 

Полностью поддерживаем тезис о том ,  что, начиная с будущего 
года ,  необходимо решительнее бороться за  коренные изменения 
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структурной политики в области производимой продукции и капи 

таловложений . Но эта мер а не должн а за мыкаться только на 
базовых отр асл ях промышленности , то есть м а шиностроения . 
Правильно в докладе подчер кнуто, что не отвеч ает требованиям 
уровень р азвития строительной индустрии и промы шленности 
строительных материалов . Этим отрасл ям безотл агательно надо 
уделить са мое сер ьезное вним а ние . Ведь многие строительные 
м атериалы превр атились в остродефицитные и стал и  серьез ным 
тор мозом развития капитального строительства , особенно вы пол 
нения жили щной програ ммы ,  строительства объектов кул ьтуры . 

Са мой ж изнью продиктовано положение доклада о необхо
димости восстановить экономическое р авновесие между городом 
и селом . Понятно, что без этого продовольственную проблему 
н ам не реш ить. Одн им из приоритетов в структур ной пол итике 
на обозримый период, на н а ш взгляд, должно стать дальнейшее 
социально-эконом ическое р азвитие села , прежде всего жил и щное 
строительство . От этого сегодня в первую очередь за висит успех 
закрепления на селе людей ,  особенно молодеж и . 

В процессе обсуждения Тезисов ЦК КПСС трудящиеся рес
публики ,  коммунисты и беспартийные широко ставил и  вопрос 
о предоставлении большей сам остоятел ьности союзным респуб 
лика м в решении ряда э коном ических,  социальных и особенно 
экологических проблем . По этому вопросу, видимо,  должны быть 
внесены соответствующие попра вки и в Конституцию СССР . 

Экологическая ситуа ция в Л итве скл адывается весьм а небл а 
гополучно . Общественность тревожит положение дел на И гна 
линской атом ной электростанции .  Строительство третьего энерго
блока идет полным ходом , но до сих пор нет. утвержденного тех 
нического проекта .  Ряд важных позиций в обеспечении безопас 
ности р аботы ,  сейсмостойкости и пож ар ной безопасности до сих  
пор  не  согласован . Поэтому мы сочл и необходи мым войти в пр а 
вител ьство стр а ны с предложением о приоста новке строительства .  

Превышает допустимые нор мы уровень з а грязнения атмо
сферного воздуха в ряде городов республики . З а грязняются Кур ш
ский  з алив и Балтийское море . До сих  пор  нет очистных соору
жений во втором по величине промытленном центре республ ики -
городе Каун асе . Во м ногом все это следствие того, что ряд союз 
ных министерств вопросы за щиты окруж ающей среды считали ,  
да и продолжают считать второстепенными . Вот почему в ходе 
обсуждения Тезисов ЦК КПСС многокр атно и остро ставились 
вопросы об ускоренном строител ьстве объектов по за щите окру
жающей среды, об охра не истор ических и архитектурных п ам ят
ников, о реставра ции старых частей городов , особенно города 
В ильнюса .  Все эти вопросы надо решать активнее. 

Коротко о региональном хозрасчете. По мнению на шей н ауки 
при условии должной проработки и продум а нного внедрения он 
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мог бы способствовать р асширению прав и повышению ответ
ствен ности республик и регионов за решение всего ком плекса 
зада ч экономического и социального развития с учетом обще
госуда рственных интересов . При этом можно было бы луч ше со
измерять и контролироват� вкл ад каждого региона в общесоюз 
ное достояние.  

Товарищи ! Мы поддерживаем предложения докл ада,  касаю
щиеся рефор мы пол итической системы в н ашей стр а не .  Свое
временной и жизненно необходимой является постановка вопроса 
о четком разграничении функций партийных и государственных 
органов. Мы пол ностью поддерживаем курс партии на  возрож 
дение полновластия Советов народных депутатов, отвечающих з а  
экономическое, социальное,  кул ьтурное раз витие соответствую
щих территорий .  

В м есте с тем очень важно совершенствовать содерж ание,  на
правленность, стиль и методы партийной р аботы . Усилия партий 
ных органов и организаций должны быть сосредоточены на идео
логической и организ аторской работе, воспитании и ра сстановке 
кадров .  

Н азревшим и являются и предложения об изменении структуры 
партийных органов .  Но здесь речь, на наш взгляд, должна идти 
не столько о сокр ащении партийного а ппарата ,  скол ько о пере
распределении сил , с тем чтобы укрепить кадра м и  основные звенья 
парти и  -:.. р а йкомы и первичные организации .  Думается,  заслужи
вают внимания и предложения насчет того, чтобы предоста вить 
больше самостоятельности ,  инициативы в этих вопросах респуб
ликанским и местны м  партийным ор ган а м .  Почему, напри мер, 
вопрос о кол ичестве должностей освобожденных секретарей пер 
вичных парторганизаций до сих пор решается в аппа рате 
ЦК КПСС,  а их р аспределение - в ЦК ком партий союзных рес
публик?  

В интересах переноса центр а тяжести на  живую р аботу с 
людьм и  необходимо пересмотреть периодичность проведения пар
тийных собраний и пленумов партийных комитетов в сторону их 
уменьшения.  Но главное вним ание нам  надо сосредоточить на 
укреплении партийных рядов . Без сомнения,  необходимо отка
заться от м еха нического регулирования роста рядов п артии,  сле
дует также упростить процедурный пор ядок приема в КПСС,  
сокр атить многоступенчатость рассмотрения дел и количество 
офор мляемых докум ентов.  

Подготовка к конференции для нас всех явилась бол ьшой 
школой внутрипартийной демократии.  Это было нелегким делом,  
потому что был а некоторая неопределенность, в частности по 
процедуре выборов делегатов на  конференцию.  Это в будущем 
необходимо попра вить, чтобы иметь твердую гарантию от воз
можных ошибок и не давать впредь повода для каких-л ибо упре-
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ков и обвинений в нарушении партийной демократии . Что же 
касается избрания как  депутатов Советов всех ступеней,  так  и 
членов выборных п а ртийных органов,  то,  на  наш взгляд, следует 
ограничиться двум я срока м и . 

Товарищи !  В докладе дана  совершенно пра вильн ая оценка 
состояния идеологической работы партии.  Те строгие. выводы, 
которые прозвучали на конферен ции относительно этого важней
шего участка партийной деятельности, мы полностью относим и к 
нашей республика нской партийной орга низации .  Повышение тре
бований к идеологической работе выдвигается и деятельностью 
неформ альных движений и объединений .  Они  появились и в н ашей 
республике. Выступая  за  расширение демократии и гласности, 
эти движения и объединения могут способствовать осуществле
нию курса партии на перестройку. Но для этого надо усилить 
партийное влияние на них .  

Прежде всего нельзя мириться с теми , кто стремится поста 
вить себя вне на шей пол итической системы,  кто под фл а гом демо
кратизации и гласности пытается протаскивать чуждые социа 
лизму  взгл яды, диктовать свою волю п артийным организациям .  
Не разобщать,  а спл ачивать людей н а  принципах социализма 
и интернационализма  - та кова наша  линия .  

Н а  конференции обоснован но прозвучал а озабоченность со
стоянием межнациональных отношен ий в некоторых регионах 
стра ны .  Среди других аспектов, о которых здесь шл а речь, был 
и разговор о том , чтобы р ассмотреть воп рос о языковой пробле
ме.  В ходе обсуждения Тезисов ЦК,  в частности ,  широко ставил
ся  вопрос о национальном языке как о государственном языке 
союзной республики .  Позитивное решение этого вопроса ,  на  на ш  
взгляд, возможно.  

Товарищи !  Ком мунисты Л итвы в тесном единении с братским и  
народами на шей м ногонацион альной Родины приложат все силы 
и энер гию для выполнения решений XIX Всесоюзной конферен
ции КПСС. (А п л о д и с м е н т ы . )  

Воротников В .  И .  Слово имеет товари щ Айдак - председа
тель колхоза «Ленинская искра»  Ядри нского района Чува шской 
АССР. 

Айдак А. П .  Дорогие товарищи ! Бл агодаря расш ирению демо
кратии и гл асности на ше общество узнало, что страна  оказалась 
в критическом состоянии .  Адми нистративно-ком андн а я  система 
руководства привел а к тому, что мы долгое время в основном 
ж или за  счет крестьянин а ,  его неопл аченного труда .  А когда 
во многих районах страны его п очти не стало, появил ась нефть. 
Распродажа природных ресурсов с целью покупки за рубежом 
продовольствия явилась преступлением «героев» застойного вре
мени перед н а шей историей и потомками . (А п л о д и с м е н т ы . )  

Некоторые считают, что в этом ви новат социал изм .  Они 
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не знают или не хотят знать,---что происходившее с нашей стра ной 
с конца 20-х годов - это было искажение социал изм а ,  его ле
нинского понимания .  Другие считают, что виновата Коммуни 
стическая па ртия. Они  не принимают во внимание  то ,  что 
кровавый террор 30-40-х годов против ленинцев, других чест
ных работников исключил возможность влияния нижестоя 
щих структур партии на систему принятия государственных 
решений . 

Мы долж ны вернуть :1 а шей революции ленинскую чистоту, 
строго помня,  что жертвен ность и личн ая скромность большевист
ских руководителей снискала им  у н ас высочайший а вторитет. 
И эти качества мы должны обеспечить и сейчас .  Для этого в пер
вую очередь - уже говорили, и я тоже так дум аю - вот что надо 
сдел ать. В н астоящее время почти все категор ии  гражда н имеют 
у на с  в стра не те или иные привилегии.  Как уже было сказано 
в выступлениях, надо раз  и навсегда покончить с разговорами  
о привилегиях руководителей.  Думается, что их  надо свести к 
одному знаменателю :  к з а работной пл ате в зависимости от коли 
чества и качества труда .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  А в м а газинах 
что есть, то есть для всех . И это будет надежным фильтром против 
прони кновения в партию всякого р ода приспособленцев .  И необ 
ходимости общественно-политической аттеста ции ,  на верное,  при 
этом уже не будет. (А п л о д и с м е н т ы . )  

Мы всецело поддерживаем высказанное в докладе Михаила  
Сергеевича Горбачева предложение о необходимости перехода 
к экономическим методам руководства хозяйством и их  демокра 
тиза ции .  По отношению к селу это, на  на ш  вз гляд, выражается 
в реальной возможности свободного выбора лучшей техники .  Для 
этого нужно  покончить с монопольным положением з аводов - ги 
гантов, производящих техн ику для села .  Сейчас  столько техники 
выпускается ,  а выбирать фактически нечего. Нужно,  чтобы не 
госприемка,  а мы , потребители , заста вили обеспечить ее качество.  
Есл и  не будет конкуренции между з а водами  за  сбыт своей тех
ники,  хорошей техн ики , я уверен , нам  не видать .  (А п л о д  и с 
м е н т ы . )  

Д алее. Колхозы и совхозы должны с а м и  себе определить 
планы, а если в стр ане или регионе не хватает какой- нибудь 
продукции , ее производство надо организовать на конкурсной 
основе через госзаказ на более выгодных условиях.  

В демократизации нуждается и систем а управления  а гропро
мом страны .  В настоящее время демократия в нем еще не подня
л ас'Ь выше р а йонного уровня . Н а  р а йонном уровне мы РАПО выби
раем , а надо бы до союзного. Возможно, что а гропром в его ны
нешнем виде, как сказано  об  этом в докладе и как м ы  и сами  
чувствуем, недол го протянет. (А  п л о д и с м е н т ы . )  Но  смеять
ся пока не н адо . (А п л о д  и с м е н т ы . )  Плох ил и хорош он 
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сейчас, переход к другим формам руководства должен решаться 
на  местах . Хорошее не на�о_ н_аса_жgать. _ _ _ _ _ _ 

При перехоДе - к  оПТовой тор говле техникой и выб:орное_ти ру
ководства н а  всех уровнях штат агропрома неизбежно сокра 
тится . Вот как раз  норм ативный метод, как  говорил первый 
секретарь Алтайского крайкома , и подойдет - скол ько надо на 
единицу продукции иметь командного состава в а гропроме по 
вертикали .  С этого года хозяйства уже отчисляют средства на 
содерж ание агропрома . Но мы пока л ишены права контроля  за 
их расходованием,  так как руководство агропрQма выше район-
ного неподотчетне -неред нами  из -за  отсутствия выборности.  _ _  _ 

Перед моим отъездом н а  партконференцию партхазактив рай
она высказ ался за  то ,  чтобы просить освободить хозяйства ,  хотя бы 
частично, от бремени долгов, возникших не по их вине. Много мани 
пуляций делали с сельским хозяйством , и от  этого, не по  вине  кол
хозов, очень много долгов накопилось.  Сейчас у бол ьшинства 
хозяйств н ашего района  нелегко с финансами ,  тем более что тех
ника и удобрения подорожали .  Вести рентабельно хозяйство труд
но, а новых закупочных цен все нет.  К тому же в последнее время 
хозяйства должны строить объекты сацкультбыта за  свой счет, 
хотя р асходы на них не заложены в ценах на сельхозпродукцию, 
и еще больше залезают в долги .  А в городах это строител ьство 
осуществляется за счет бюджета . (А п л о д и с м е н т ы . )  

Подъем села ,  по моему убежДению�-=-эт-о первое и!Ганважней
шее звено для успешного хода перестройки.  Как известно, преоб
разования в Китае  н ачались с деревни ,  и улучшение дел с про
довольствием позвол ило у них развер нуть и другие рефор мы .  
Да и нэп  у нас  начался с создания  условий  для подъем а крестьян �  
ских  хозяйств. На IV съезде колхозников ,  в р аботе которого я 
принимал участие, почти все выступавшие подчеркивали все еще 
существующие у нас социальные несправедливости по отношению 
к селу, будь то обеспечение топливом , объектами соцкультбыта ,  
дорога ми или стройм атериалами  по доступной цене. 

В настоящее время,  товарищи,  половина населения стр аны 
живет в государственных квартирах.  Плата за прожива ние в них 
незначительна.  Она лишь на  одну четверть компенсирует факти
ческие з атр аты государства на  их содержание, а три четверти 
rrокрыв-ается государственными дота циями ,  то есть за счет всего 
обществ а . При этом, по подсчетам социологов, да и по своему лич 
ному бюджету я знаю,  что затраты на  содержание частных домов 
на  селе в несколько р аз больше,  чем на  государственную квартиру, 
хотя уровень удобств в них несравнимо меньший .  И это только 
на содержание дом а ,  не считая затрат на его строительство, 
на  что сейчас требуется уже тысяч двадцать рублей .  У народа 
возникает естественный вопрос : почему, попадая в город,  вчера ш 
н и й  крестьянин получает беспл атную квартиру и коммунальные 
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услуги за незначительную пл ату, тогда как, оставаясь  в деревне, 
он должен м ногие годы биться, отказывая себе во м ногом чтобы 
построить дом ? И это есть, по моему убеждению, главная � самая 
массавидная социальная несправедливость в нашей стране.  
(А п л о д  и с м е н т ы . )  

Не уравняв в социальных правах городского и сел ьского ж и 
теля ,  мы не решим продовол ьственной проблемы,  так к а к  подряд 
без этого не сможет реализовать заложенный в нем потен циал . 
Ставка на подряд не оправдается, если не добьемся социального 
р авноправия .  Без компенсации части затрат, связанных со строи
тельством и содержанием ж илья, наравне с существующим в горо
де, уход крестьян с земл и  не остановить. Значит, и не решить 
Продовольственную программу.  Вот в чем проблем а .  (А п л о
д и с м е н т ы . )  

Возникает вопрос : где взять для этого средства?  Думаю, что их 
можно и нужно найти. В отличие от всех других выступающих 
я укажу и источн ики.  {О ж и в л е н и е в з а  л е . )  У нас  десятки 
лет огромные средства расходовались, да и сейчас расходуются, 
на осуществление грандиозных,  а затем Оказавшихея ненужными 
и даже вредными  строек. И никто за это ответственности не понес. 
Рядовой труженик в карм ане вынесет горсть гвоздей и обязатель 
но ответит, хотя бы перед коллективом , и во всяком случ ае 
лиш ится премии .  А Кара- Богаз-Гол ? З а  потерянные там м иллионы 
кто ответил ? А за  вред, н анесенный природе? За  один  миллион 
списанных на днях правительством России земель, считавш ихся 
осушенными и орошаемыми ,  о чем мы узнал и неделю назад? 
Фактически они вышли из строя, хотя в это был и  вложены огром 
ные капвложения .  А за продолжающиеся фа ктически ,  несмотря 
на решение Политбюро, р аботы по переброске рек? Неужели 
наши злополучные ведомства и их начальники,  эти нынешние 
удельные князья, настолько всесильны, что н а  ни х  действительно 
нет управы ? Они отвлекают огромные средства ,  которые так нужны 
стране ,  селу,  на  осуществление бесполезных, а зачастую и вредных 
при этом работ. 

З н ачител ьные средства также можно было бы выручить за счет 
улучшения р аботы добывающих и перерабатывающих отраслей 
пром ы шленности , которые во многом работают ли ш ь  на  себя, 
то есть самоедствуют. Огромный наш резерв - это использование 
вторсырья.  Скол ько бума ги ,  тряпья, старой обуви, стеклотары 
и так далее пропадает в стране,  так как нет действенной системы 
их сбора и испол ьзования.  А это ведь готовые ресурсы.  Здесь 
выступали из Череповца ,  из Нижнего Тагил а :  заводы дымят,  
лишние за воды, лишние м а ртены дымят.  А ведь это готовые 
ресурсы !  

Основн ая причина такого положения в том ,  что в н ашей 
пром ы шленности не действует противозатратный механизм .  
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А многие западные стр аны,  как известно, за счет вторсырья почти 
наполовину обеспечивают свои потребности во м ногих видах 
сырья.  (А  п л о д и с м е н т ы . )  Н а ши ведомства ,  кажется, готовы 
уничтожить всю природу, перерыть всю землю в погоне за в алом . 

Средства ,  стало быть, н айдутся, я уж не говорю о сокра щении 
штатов. Но тут хочется вернуться к вопросам ,  возникающим в 
связи со списанием неделю назад правительством России одного 
м иллиона гектаров считавшихся мел иорированны м и  земель.  
Как оказалось возможным,  что н а  глазах всего народа мелиора
тивные организ ации открыто грабили государство?  В этом поста 
новлени и  правительства сказано,  что списать эти земли пришлось 
из -за  плохого проектирования и строительства .  Миллион гекта ров ! 
Это не просто непол ученный урожай,  но и закоп анные в землю 
сотни миллионов народных денег,  отнятых у села ,  у н а ших детей.  
З а  последние 20 лет все возрастающие сумм ы  расходуются на  
мелиор а цию, в основном на водную, а продовольственное поло
жение страны не улуч ш ается .  Не потому ли ,  что н а  техническое 
перевооружение сельского хозяйства средств уже не остается? 
Возникает з а конный вопрос : неужели п а ртийные ор ганизации не 
знали, что творится с мелиорацией в России ?  И почему н икого 
не интересовали дутые цифры ее эффективности,  о котор ых трубили 
руководители министерства ,  испрашивая  у правительства все 
новые и новые миллионы, чтобы без пользы зарыть их в землю ?  

Здесь выступал товарищ Моторный . У н и х  хорошо с мелиора 
цией ,  пусть так и будет . У нас  не так .  Чтобы впредь для подобного 
не было условий -- а при самофинансировании это и необходи
мо,- целесообразно впредь прекратить бюджетное финансиро
вание мелиоративного строительства .  Это станет преградой з ат
р атному принципу мел иорации .  Мелиор ативные р аботы впредь 
должны производиться только по договорам  с хозяйствами  на их 
деньги (а п л о д и с м е н т ы ) в соответствии со схемой внутри
хозяйственного землеустройства .  При этом ,  дум ается,  выделяемые 
Минводхазу СССР деньги следует передать районным организа 
циям а гропрома .  Там безошибочно определят, куда их употребить, 
чтобы был а луч ш а я  отдача ,- на строительство дорог, сац
культбыт или на  мел иорацию.  А передвижные механизированные 
колонны и проектные организации Минводхаз а СССР должны 
б�пь переведены на  подряд без цел евого финансирования их 
деятельности .  

Средства ,  стало быть, найдутся, стоит только пожелать и взять
ся.  Думается, в первую очередь их н адо направить на  подъем 
Нечерноземья,  на строительство жилья там .  Следует также про
давать крестьянину по льготной цене технику и давать в аренду 
землю,  где это надо. А выезжающим из города для проживания 
и работы в сельской местности нужно сохранить городскую квар
тиру. При  этом условии,  а также при решении других вопросов 
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сацкультбыта и дорожного строительства м ассы людей из города 
вернутся на землю предков, и это решит успех перестройки . 
Это поможет также решению демографических проблем этой 
зоны ,  потому что только село дает расширенное воспроизводство 
населения.  При  этом восстановление трехпокаленной семьи реш ит 
многие проблемы воспитания. (А п л о д и с м е н т ы . )  

Дорогие товарищи,  в 40-х годах с целью обеспечения более 
быстрого подъем а  национальных окраин  сопоставимые закупоч
ные цены н а  продукцию сельского хозяйства Средней Азии и 
Закавказья в нескол ько раз были выше,  чем в Нечерноземье . 
Отсюда, естественно, и разница в оплате труда . Этот факт, а также 
р азвитие тяжелой промышленности преимущественно в центре 
страны привели к упадку сельского хозяйства этой зоны.  Центр 
страны ,  выдержавший интервенцию и остановивший ф а шистские 
полчища, край гарантированного земледелия оказался в тяжелей
шем состоянии .  С праведл ивость требует - и в этом все мы ,  
то есть все  другие народы Страны Советов, кровно заинтересо
ваны,- чтобы русский народ и среда его обитания не отстали 
в своем развитии от других регионов . (А п л о д и с м е н т ы . )  
Думается, для этого надо принять более решительные меры . 

В свое время из-за трудности с языком процесс ухода людей из 
чува шских деревень в города наступил знач ительно позже, чем 
в русских,  хотя жизнь н а  селе, как и у них ,  была тяжелей шая .  
Когда я начал работать председателем,  а это было 24 года назад, 
значительная часть наших колхозников р азошлась по Оренбург
ской , Волгогр адской , Сар атовской 'и Гарьковекай областям , чтобы 
заработать хлеб на пропитание, так как урож аи был и  мизер 
ными - по 7-8 центнеров с гектара ,  а надои на корову - менее 
одной тысячи килограммов в год . Со временем народ вернулся 
обратно. И это обстоятельство, а также внедрение всего нового 
на грани р иска в производство позволили поднять экономику 
хозяйства ,  хотя три  раза укрупнялись. Внедрение почвозащитной 
системы земледелия и проведение других прирадоохранных меро
приятий позволили без п р именения уже в течение 9 лет ядохими 
катов и гербицидов получать стабильные урож аи зер на -
34- 35 центнеров с гектара  и создать хорошую кормовую базу. 
(А п л о д и с м е н т ы . )  Кончаю. Е ще минуты три . (С м е х  в 
з а л е . А п л о д и с м е н т ы . )  

Горбачев М. С .  Пож алуйста, пожалуйста . 
Айдак А. П .  Надои сейчас  4500 с лишним . Колхоз наш с 1 967 го

да рентабельный.  В прошлом году чистой прибыл и получили 
около трех м иллионов рублей при рентабельности 49,7 процент а. 
Надбавок, конечно, нет. Д оплачиваем от колхоза ветеранам к 
пенсиям ,  матерям за детей дошкольного возраста ,  помогаем день
гами безвозмездно строящим новые дом а . 

Много п роблем накоп илось у нашего общества . Б ыло много 
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потерь .  Но ничего о кончател ьно не потеряно.  Великое благо,  что 
три года назад к руководству страны пришли радикально м ысля
щие люди, которые поставили  з адачу - восстановить ленинский 
принцип руководства обществом и вывести страну из эконом иче
ского тупика . Сейчас  верх берет в стране добро и правда . И эта 
правда неизбежно дойдет до всего человечества .  Коммунистиче
ские убеждения и патриотизм значител ьного большинства нашего 
народа являются гарантией, что Стра на Советов успешно решит 
свои экономические, социальные проблемы и с ыграет свою исто
р ическую роль в сохранении цивилизации от ядерного уничтожения 
и экол огической гибели .  (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Народ ждет, что решит конференция.  Это действительно 
последний шанс .  Я хочу из сказанного мной сделать выводы.  

Для успеха перестройки нам  надо решить, на мой взгляд, 
три гл авные проблемы.  Их н адо решить, не  уходя с этой конферен
ции .  Первое.  Обеспечить высочайший автор итет на шей Комму
нистической партии .  Для этого надо отказаться от привилегий, 
где они есть .  Второе. Чтобы решить продовольственную проблему, 
для этого надо обеспечить реальное, а не на  словах , равенство 
крестьянина .  Надо учитывать, что мы стол ько лет его «драли» .  
( С  м е х . )  Надо ему дать определенные преимущества ,  и чтобы 
у нас профессия крестьянина стала самой престижной.  И третье. 
Чтобы развязать и нициативу, надо уничтожить страх  перед воз 
можным возвр атом культа и беззакония .  Для этого, главное, не 
более двух сроков, без исключения . (А п л о д  и с м е н т ы . )  

Воротни ков В .  И .  Уважаемые товарищи ! Позвольте сделать 
нескол ько объявлений .  Мы заканчиваем сегодняшнее заседание 
конференции .  Позвольте напомнить, что з аседания ком иссий по 
подготовке проектов резолюций будут проводиться согласно их 
планам .  В частности, членов комиссии по подготовке проекта 
резолюции о межн а циональных отношениях просим собраться 
сейчас в фойе, где проходит регистрация .  Комиссия по правовой 
реформе будет з аседать в 1 8 .30 в согл асованном с вами месте . 
Что касается остальных комиссий - по своим пла н а м .  

Завтра заседание состоится в 1 О часов утра .  Д о  свида ния .  
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